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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Анонс телепередачи «Материк» 11 февраля 2004 г., ТВЦ.

««Состоится ли вновь Переяславская Рада?
Проблемы и перспективы

российско-украинских отношений»»

Участники программы обсудят роль и значение состоявшегося 350-лет назад 

воссоединения украинского и русского народов, а также проблемы и перспективы 

российско-украинских отношений.

Ведущий – Рустам Арифджанов
Главный эксперт - Константин Затулин, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ

Гости и участники программы:

- Кость Бондаренко, политолог, публицист, известный активист украинского национального 
движения, директор Центра исследования общественных процессов «Эксперт»
- Виктор Тимошенко, собственный корреспондент газеты Верховной Рады Украины «Голос 
Украины» в России 
- архиепископ Августин Львовский и Галицкий, глава богословской комиссии Украинской 
Православной Церкви Московского Патриархата 

Хронометраж программы – 35 минут.
Производитель - Институт стран СНГ. 
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52
E-mail: materik@materik.ru

Очередная передача телецикла выйдет в эфирОчередная передача телецикла выйдет в эфир
телеканала ТВЦ 11 февраля в 22 часа 40 минут.телеканала ТВЦ 11 февраля в 22 часа 40 минут.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Стенограмма телепередачи "Материк", 28 января 2004 г., ТВЦ
Станут ли Соединенные Штаты 13 членом СНГ?
Политика США на постсоветском пространстве и интересы России

Ведущий - Рустам Арифджанов.
Постоянный  эксперт  –  Константин  Затулин,  депутат  Государственной  Думы  Р.Ф.,  директор 

Института стран СНГ

ВЕДУЩИЙ. Здравствуйте.  В  эфире  канала  ТВЦ  программа  «Материк».  Сегодня  мы  поговорим  о  стране, 
достаточно далекого от нас материка, а точнее о том, что делают американцы в странах ближнего для России зарубежья.

Как всегда в студии постоянный эксперт нашей программы, депутат Государственной Думы и директор института 
стран СНГ Константин Затулин. Здравствуйте, Константин Федорович.

ЗАТУЛИН. Здравствуйте.
ВЕДУЩИЙ. Наш  гость  в  студии  директор  центра  стратегических  исследований  Российской  Академии  наук, 

известный политолог Андрей Андреевич Пионтковский. Здравствуйте, Андрей Андреевич.
ПИОНТКОВСКИЙ. Добрый день.
ВЕДУЩИЙ. И как у нас принято, сначала посмотрим сюжет на эту тему.
СЮЖЕТ.  Миссия нашей страны всегда была шире одной только обороны.  Мы будем распространять зону  

мира, поддерживая свободное и открытое общество на каждом континенте». Эти слова Президента Буша из его речи  
в Уэст-Пойнте 1 июня 2002 года как нельзя лучше характеризуют сегодняшнюю внешнюю политику США. Развал СССР  
в  1991  году  был  воспринят в  США как  сигнал  для  продвижения  своего  политического,  экономического  и  военного  
влияния  в  этой части мира.  Во втором по значимости государстве СНГ -  Украине  лоббирование  интересов  США  
приобрело характер прямых рекомендаций правительству этой страны. Что делать, а что нет. Например, посол США  
Ричард Хёрбст осенью 2003 года заявил, что Украине не следует вступать в Единое экономическое пространство с  
Россией. Политический процесс на Украине, по признанию Президента Украины, давно уже стал полем для игры между  
американцами  и  русскими.  США  держит  в  постоянном  напряжении  Леонида  Кучму,  то  откровенно  поддерживая  
оппозицию, то смягчая свою критику властей в зависимости от их поведения. Знаком нового этапа сотрудничества  
США стала отправка украинского батальона в  Ирак. Приоритетным интересом американской политики в Закавказье  
являются  Азербайджан  и  Грузия.  По  территории  этих  государств  пролегают  альтернативные  России  пути  
транспортировки каспийской нефти и газа. США не высказали никаких претензий по поводу далекой от демократии 
передачи  власти в  Азербайджане  от Гейдара  Алиева  к  его  сыну  Ильхаму.  Символично  и  то,  что  смерть Алиева-
старшего постигла не где-нибудь, а в Кливленде. Что касается Грузии, то руководящая и направляющая роль США в  
недавней  «революции  роз»  даже  не  скрывается.  А  17  января  посол  США  в  Тбилиси  Ричард  Майлз  заявил,  что 
американские военные останутся в Грузии навсегда.

Стратегическим партнером США в Средней Азии является Узбекистан, на территории которого с 2001 года  
базируется группировка американских ВВС. Кроме того, через структуры НАТО США пользуются воздушной базой в  
киргизском манасе. Американцы поддерживают своих друзей в Ташкенте финансово. Объем помощи, предоставленный  
США в 2003 году составил почти миллиард долларов.

Наконец, нельзя не отметить еще один регион, в котором совсем недавно проявились интересы США. 25 
ноября прошлого года было со скандалом сорвано подписание подготовленного Россией соглашение об урегулировании  
приднестровско-молдавского конфликта.  Интересная деталь – накануне церемонии Президента Молдовы Воронина  
посетила только что назначенная посол США Хеттер Ходжест. На следующий день официальный Кишинев объявил,  
что уже согласованный вариант его не устраивает.

ВЕДУЩИЙ. Андрей Андреевич, а что все-таки на Ваш взгляд делают американцы в странах СНГ? И почему такой 
всплеск интереса к ближнему российскому зарубежью?

ПИОНТКОВСКИЙ. Американцы – глобальная держава. 
ЗАТУЛИН. Им до всего есть дело.
ПИОНТКОВСКИЙ. Это факт. Приятен он нам или не приятен. Второй факт заключается в том, что большинство 

конфликтов  21  века,  по  всей  видимости,  будет  происходить  в  регионе  -  примерно  вдоль  южной  границы  России  и 
Содружества Независимых Государств. 

ВЕДУЩИЙ. То есть Америка идет в СНГ с теми же имперскими идеями, с которыми как бы пытается идти Россия? 
Да?

ПИОНТКОВСКИЙ. Америка  идет  в  СНГ.  Во-первых,  она  уже  вовлечена  в  одну  крупную  войну  с  исламским 
радикализмом. И, во-вторых, администрация президента США пришла к власти, назначив своим соперником № 1 Китай. В 
этом отношении, по многим аспектам интересы России и США в так называемой дуге нестабильности, могут совпадать, так 
же, как они совпали в Афганистане.

ЗАТУЛИН. Странный вывод. Получается так, что Соединенные Штаты назначили себе соперника - Китай, и он же 
в ряде случаев может быть сотрудником. Сотрудничество и соперничество, как мы знаем, две стороны одной медали. То 
есть у нас есть вариант маневра между Китаем и Соединенными Штатами. Во всяком случае, мы для США не главный 
противник. Но кто мы в этом случае? Должны ли мы в этом варианте радоваться тому, что Соединенные Штаты проникают 
на те территории, где они не были прежде представлены. И проникая на эти территории, хочу заметить, ведь природа не 
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терпит пустоты: там, откуда мы уходим, кто-то появляется. А там, откуда мы не хотим уходить, нас выталкивают. Разве вы 
не чувствуете, что именно это происходит и в Грузии, и в Молдове, и на Украине – везде?

ВЕДУЩИЙ. Мы  записали  интервью,  которое  будем  показывать  в  течение  нашей  передачи  с  известным 
американским политологом, директором Центра Никсона господином Дмитрием Саймсом. Каковы отношения в ближнем 
зарубежье между США и Россией? Это конфликт или что-то другое? Послушаем запись интервью.

СЮЖЕТ.  САЙМС: «Есть  страны  на  постсоветском  пространстве,  которые  больше  ориентируются  на  
Россию. Есть страны, которые больше ориентируются на Америку. Много ситуаций, когда в одной и той же стране  
одни силы больше ориентируются на Россию, а другие на Америку. Есть нефтяные компании российские, американские,  
которые  хотят  строить  нефтепроводы  в  разных  направлениях.  И  вполне  понятно,  есть  элемент  здоровой  
конкуренции -  в  этом нет ничего ненормального,  нет ничего  страшного.  Если,  конечно,  это не выпустить из-под  
контроля  и  не  позволить  возникнуть  слепой  эскалации,  которая  никому  не  нужна.  По  настоящему  конфликтных  
интересов у России и Америки на постсоветском пространстве я не вижу.

ВЕДУЩИЙ. Вот такая,  на мой взгляд,  оптимистическая точка зрения у господина Саймса. Что Вы думаете об 
этом? 

ЗАТУЛИН. Нет необходимости эскалации, называть конкурентные отношения конфликтными, загонять самих себя 
в  угол,  демонстрировать  какую-то  злобу,  оскал  по  случаю очередных американских  действий  или  побед.  Надо  просто 
извлекать из  этого выводы в спокойном режиме.  И понимать,  что эти отношения,  как  верно заметил господин Саймс, 
являются конкурентными. Не надо только на место слова «конкуренция» ставить слово «стратегическое партнерство». Нет 
этого стратегического партнерства на сегодняшний день. Мы помним, что до 2001 года американских военнослужащих, в 
физическом  плане  американцев,  инструкторов  на  территории  бывшего  Советского  Союза  не  было.  Теперь  мы  уже 
вынужденно  соглашаемся  с  тем,  что  они  есть.  И  никаких  оснований  аплодировать  нам  и  радоваться  по  поводу 
американского проникновения на эти территории нет. Есть, наверное, основание думать о своих ошибках, что мы недоучли, 
что  мы  сделали  неправильно.  Но  основание  радоваться  по  поводу  того,  что  таким  путем  возникает  стратегическое 
партнерство, на самом деле, нет. Просто усугубляется соперничество уже у нас под боком.

ПИОНТКОВСКИЙ. Если  посмотреть  все  наши  публикации  по  Грузии,  особенно  последние,  после  бархатной 
революции,  суть,  что мы им предлагаем выбор.  Или Россия,  или Запад.  Или еще более конкретно – или Россия или 
Америка.  Мы называем их  руководителей  проамериканскими,  непонятно,  где  мы возьмем пророссийских.  Например,  в 
Молдавии, когда пришел к власти Воронин, нам казалось, вот, наконец, пришел пророссийский руководитель.

ЗАТУЛИН. Кому казалось?
ПИОНТКОВСКИЙ. Политическому классу, скажем. Навязывание этого выбора – это психологически и политически 

неверно. Потому что та же Грузия предпочла бы формулу «и Россия, и Запад». Скажем, и Грузия, и грузинский …
ЗАТУЛИН. При каких условиях?
ПИОНТКОВСКИЙ. Это уже следующий вопрос.
ЗАТУЛИН. Нет, это и есть главное. 
ПИОНТКОВСКИЙ. Хорошо.  Давайте  об  условиях.  Мы  крайне  болезненно  относимся  к  стремлению  Грузии  к 

европейской интеграции, в европейский союз, в НАТО. Грузия от этого никогда не откажется. И в то же время она хотела бы 
сохранить  достаточно  дружеские  отношения  с  Россией.  Навязывание  выбора:  или  Россия  или  Запад  –  оно 
бесперспективно.  Более  того,  оно  приведет  к  тому,  что  ответ  нам  сначала  в  Грузии,  потом  на  Украине  даст  Запад. 
Позвольте один пример.  На меня произвело большое впечатление посещение министром Ивановым Тбилиси в самый 
разгар политического кризиса. Когда он выступил перед толпой, и толпа скандировала: «Игорь, Игорь», я в этот момент 
испытал давно забытое чувство гордости за нашу страну.

ЗАТУЛИН. Должен Вам сказать, что я даже не предполагал, что Вы такой эмоциональный политолог. Понимаете, 
аплодисменты  и  скандирование  толпы  –  это  какой-то  очень  странный  рейтинговый  показатель  для  политолога. 
Действительно,   у  нас есть свой потенциал на Украине,  в  Молдове и в  Грузии и т.д.  Как раз  этот  потенциал сегодня 
подвергается  риску  именно  по  той  причине,  что  власти  этих  стран  заинтересованы,  чтобы этот  потенциал  как  можно 
быстрее был сведен к нулю.

Наш потенциал в Грузии – это в том числе и самоуправление автономий, регионов Грузии. В этом ключевом для 
Грузии вопросе территориальной целостности, как его понимают в Тбилиси, мы, на чьей стороне? Мы готовы по указке из 
Тбилиси выполнять работу, например, по принуждению Абхазии к возвращению в Грузию или нет? Мы готовы по указке из 
Кишинева или по указке с Запада выполнять работу по принуждению возвращения Приднестровья в состав Молдовы или 
нет? Мы готовы не обращать внимания на то, что на Украине будет продолжать вымываться и русское население, и русский 
язык  или  мы  не  готовы?  Если  мы  на  все  эти  вопросы  говорим,  что  мы  готовы  ничего  не  замечать,  везде  и  всюду 
поддерживать формальные отношения и с этой точки зрения снять все свои претензии, то пожалуйста: с таким игроком на 
постсоветском пространстве дружить одно удовольствие.

ПИОНТКОВСКИЙ. Вы сказали одну очень знаменательную фразу, на которую я хотел бы обратить внимание. Мне 
кажется,  здесь суть проблемы. Вы сказали,  у  России есть большой потенциал,  в частности в  Грузии,  но сегодняшнее 
руководство Грузии делает все, чтобы нас этого потенциала лишить и его обнулить. Если так, то мы все уже там проиграли. 
Никакого другого руководство мы там не назначим, не назначим Игоря Георгадзе во главе Грузии.

ЗАТУЛИН. Вы знаете, наш потенциал в Грузии, уж если о ней говорить, распределен неравномерно. В Абхазии 
один, в Аджарии другой, в Осетии третий, в Джавахетии четвертый, а пятый в Тбилиси. И то, что Вы сказали о визите Игоря 
Сергеевича  Иванова,  мне  кажется,  что  здесь,  как  в  таких  случаях  говорят  в  англо-язычных  странах,  определенный 
«misunderstanding»,  т.е.  я   уж  не  знаю,  с  какими целями  министр  оказался  в  гуще толпы и  здесь  в  Москве  возникло 
впечатление, что чуть ли не мы уговорили Шеварднадзе уйти и передать власть Бурджанадзе, Жвании и Саакашвили. 
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Ничего подобного на самом деле не было. По содержанию была реализация плана, причем плана американского,  при 
участии легендарного посла Майлза, который и не скрывает сегодня своей руководящей роли.

ПИОНТКОВСКИЙ. Это проблема общая.  Вы скажете,  что теперь руководство Молдовы такое,  что мы теряем 
влияние.  Придет к  власти Ющенко,  мы скажем,  что руководство пытается лишить нас нашего потенциала.  Почему же 
всегда раз за разом приходят люди, которые начинают политику антироссийскую.

ЗАТУЛИН. Потому что такова логика распада …
ПИОНТКОВСКИЙ. Может мы что-то неправильно делаем.
ЗАТУЛИН. Безусловно, мы многое неправильно делаем. И главное, мы чего-то не делаем. Но это логика распада 

и логика однополярного мира. Этот однополярный мир под названием «американский мир» пытается устроиться у нас под 
боком. Это меня не радует. Почему это воодушевляет Вас, я не знаю. Я утверждаю, что до сего дня, несмотря на все слова, 
мы ничего реально не делаем для того, чтобы активизировать сочувствующие нам политические и национальные силы в 
государствах СНГ. Мы  этого не делаем. А если и делаем, то стыдливо, с оглядкой. Вот говорили о миссии Соединенных 
Штатов,  американцы любят  об  этом говорить.  А  у  нас,  мы считаем,  не  было  никогда  миссии  в  Центральной  Азии,  в 
Закавказье?  Мы  вообще  пришли  в  Закавказье  и  в  Среднюю  Азию  с  миссией.  Миссия  в  Закавказье  была  –  спасти 
христианские народы от истребления со стороны тогдашней Персии и Османской империи. Миссия в Центральной Азии 
заключалась в том, чтобы поднять эти регионы: весь советский период у нас была концепция - «приоритетное развитие 
национальных окраин».

ПИОНТКОВСКИЙ. Я  не  вижу  миссии,  которой  Вы  могли  бы  убедить  украинские,  грузинские,  узбекские, 
молдавские, белорусские элиты. Нет её. 

ВЕДУЩИЙ. У нас нет ее, у американцев есть эта идея. Какая? 
ЗАТУЛИН. Мне кажется, у нас могла бы быть такая идея - сфера совместного сопроцветания. Да, мы сегодня 

делимся  и  газом,  и  электроэнергией,  и  всем  остальным,  но  делаем  это  осмысленно  под  условия,  связанные  с 
политическими и гражданскими правами в этих государствах, в том числе для русской диаспоры, для русскоязычных. Под 
условия, связанные с внешнеполитическим вектором этой страны. Совместная зона сопроцветания для тех, кто желает 
играть по тем правилам, на которые мы договорились. Но, если не готов и не хочет, и более того, всячески привлекает 
других игроков для того, чтобы уравновешивать нас или конкурировать с нами, то тогда Россия снимает с себя всякую 
ответственность за территориальную целостность Молдовы, Украины или той же Грузии со всеми вытекающими для этих 
стран последствиями. Вот это тоже, искренности ради, должно быть ясно. Чтобы не было впечатления, что мы занимаемся 
здесь сплошным альтруизмом.

ПИОНТКОВСКИЙ. Мне  нравится  Ваша идея.  Но  только  она  не  заработает,  если  мы ее  будем навязывать  в 
жесткой форме.

ЗАТУЛИН. Если мы ее не будем навязывать в жесткой форме, то она точно не заработает. Мир очень жесток и 
очень конкурентен. И в этом мире мы единственные такие девочки, которые никому ничего не навязывают, просто гуляют 
сами по себе, и кто с ними хочет дружить, тот к ним и присоединится.

ВЕДУЩИЙ. Андрей Андреевич, Ваша точка зрения абсолютно понятна. Спасибо, что Вы пришли к нам в студию. 
До свидания, Андрей Андреевич.

Теперь самое время поговорить о том, как у нас в России относятся к этому все возрастающему присутствию 
американцев в ближнем зарубежье.

СЮЖЕТ. Первые годы независимости Россия, занятая внутренними разборками, обращала мало внимания на  
то, что происходит у нее под боком. Под убаюкивающие заверения в дружбе и стратегическом партнерстве шло ее  
активное вытеснение из всех традиционных сфер влияния в ближнем зарубежье и смены ориентации режимов в новых  
независимых  государствах.  Под  занавес  правления  Ельцина  на  саммите  ОБСЕ  в  Стамбуле  Россия  взяла  на  себя  
обязательства  вывести  остающиеся  у  нее  военные  базы  из  Молдавии  и  Грузии.  Однако,  активное  продвижение 
Северно-Атлантического альянса на Восток, строительство обходных нефте- и газопроводов, наконец, закрепление 
военных США и НАТО в Закавказье и в Средней Азии  заставили Москву предпринять меры по обеспечению собственных  
интересов. Главным инструментом российского влияния стали различные интеграционные структуры. Организация  
договора о коллективной безопасности, еврозийско-экономическое сообщество, объединение региональной интеграции  
и другие. России, конечно, трудно конкурировать с США в возможности предоставления прямой финансовой помощи  
дружественным  политическим  силам  и  режимам  в  СНГ.  Однако,  крупные  российские  корпорации,  прежде  всего  из  
топливно-энергетического  сектора  сами  проводят  экспансию  в  сопредельных  странах.  В  последние  годы  Россия  
начала  активно  наращивать  свое  военное  присутствие  в  странах,  членах  ОДКБ.  Приоритетным  направлением в 
сотрудничестве в Закавказье выступает Армения, в Средней Азии – Таджикистан, где создана полноценная военная  
база, а российские пограничники охраняют границу. В прошлом году открыта стратегически важная база российских  
ВВС в киргизском Канте. При этом о стамбульских договоренностях в последнее время в Москве предпочитают не  
вспоминать. В ответ на настойчивые призывы госсекретаря США Колина Пауэла поскорее вывести своих военных из  
Приднестровья, Аджарии и Джавахетии министр иностранных дел России Игорь Иванов посоветовал своему коллеге  
повнимательнее читать документы.

В.ПУТИН: «Мы рассматриваем пространство СНГ, как сферу нашего стратегического интереса. Мы также исходим 
из  того,  что  и  для  государств  Содружества  Независимых  Государств   сама  Россия  является  зоной  их  национальных 
интересов». 

ВЕДУЩИЙ. Я хочу представить нового гостя в нашей студии, автора и ведущего программы «Постскриптум» на 
канале ТВЦ Алексея Константиновича Пушкова. Здравствуйте, Алексей Константинович.

ПУШКОВ. Здравствуйте.
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ВЕДУЩИЙ. Я  представляю  Алексея  Константиновича  не  как  своего  коллегу,  а  как  очень  авторитетного 
специалиста российско-американских отношений. Как раз на эту тему мы будем с Вами говорить. У меня вопрос к Вам, 
Алексей  Константинович.  С  одной  стороны,  мы  вроде  бы  вместе  с  Соединенными  Штатами  ведем  наступательную, 
массированную  борьбу  с  международным терроризмом.  Но  с  другой  стороны,  на  флангах  этой  большой и  серьезной 
борьбы нам приходится вести какие-то еще арьергардные бои с Соединенными Штатами за свои интересы в этих странах 
ближнего зарубежья. И не кажется ли Вам, что этот подход не очень характерен для поведения союзников.

ПУШКОВ. Я, прежде всего, не считаю, что мы с Соединенными Штатами союзники и можем быть союзниками, у 
нас принципиально разные задачи, и все разговоры о союзничестве – это благие пожелания. Вот вы сказали очень хорошее 
слово «арьергардные бои с Соединенными Штатами» на пространства СНГ за наши интересы. «Арьергардные» можно 
понимать  в  двух  смыслах.  Можно  понимать  –  незначительные  бои,  а  можно  понимать  –  что  просто  уже  это  самые 
последние бои, дальше воевать будет уже не за что. Я сторонник второго чтения Вашего определения…

ЗАТУЛИН. Более опасного, кстати.
ПУШКОВ. Более  реалистического,  как  мне  кажется.  Я  объясню,  в  чем  здесь  дело.  Соединенные  Штаты 

занимаются прямой экспансией в Евразии. Соединенные Штаты – это сверхдержава, глобальная держава, находящаяся в 
фазе экспансии. В Ираке они оступились, но это всего лишь оступились, пока еще не произошло чего-то такого, что заставит 
американцев задуматься, а нужна ли нам эта экспансия, достаточно ли она для нас обоснована, отвечает ли она нашим 
национальным интересам. Пока они с энтузиазмом занимаются этой экспансией. И сейчас просто наступала пора после 
того,  как  НАТО уже включило  в  себя  все  страны,  которые раньше были нашими союзниками,  но  были за пределами 
Советского  Союза,  плюс Прибалтику.  Теперь  наступило  время стратегического  освоения  государств  СНГ.  Дальше уже 
начнется, видимо, освоение российской территории. Но это в худшем, естественно, случае, а в лучшем случае мы завязнем 
в  этой  фазе  перетягивания  каната  с  американцами  за  влияние,  за  присутствие  в  странах  Содружества  Независимых 
Государств. 

ВЕДУЩИЙ. Алексей Константинович, для чего американцы окапываются, применим такой военный термин, близ 
границ Российской Федерации?

ПУШКОВ.  У  американцев  есть  стратегическая  доктрина,  которая  была  сформулирована  очень  давно,  но 
обновлена в начале 90-х годов. Среди авторов доктрины известный человек - Пол Вулфовиц. Мнение Вулфовица состоит в 
следующем: Соединенные Штаты Америки не должны позволить появиться в Евразии или существовать в Евразии ни 
одному государству, которое потенциально способно поставить под вопрос американские стратегические интересы в этом 
регионе. Все. Понимаете. Задача максимум – это зажать существующие здесь страны, и даже региональные державы до 
такой степени, чтобы поле их маневра было крайне ограничено, чтобы фактически по основной сумме своих действий они 
были вынуждены обращаться в  Вашингтон.  И американцы,  что сейчас  делают – они нас мягко  загоняют  в  некоторый 
уготованный нам стратегический уголок. А теперь нас будут потихонечку поджимать. Какая цель? Цель, на мой взгляд, не 
состоит в том, чтобы уничтожить Россию или совсем ее задушить. Нет. Цель состоит в том, чтобы поставить ее в такие 
условия,  при  которых  она  де-факто  будет  зависимой от  Соединенных  Штатов  державой.  При которых она  не  сможет 
реализовать те свои интересы, которые будут в минимальной степени входить в противоречие с американскими. Вот это 
реалистическая  доктрина,  здесь  нет  намерения  нанести  по  нам ядерный  удар,  захватить  Москву  и  ввести  авианосец 
«Энтерпрайз» в Москву-реку, такого нет. Но прижать максимально, такая задача есть.

ЗАТУЛИН. Такого нет, но мы слышим вполне допустимые для США указания, что Ходорковского надо сажать или 
надо  выпускать.  Или  через  некоторое  время  генералы,  которые  ведут  преступную,  с  точки  зрения  американской 
демократии, военную операцию в Чечне, должны будут предстать перед каким-нибудь гаагским трибуналом. А, скажем, в 
Чечне нужно будет вообще провести нечто похожее на операцию «Принуждение к миру» по примеру Косово. Конечно, это 
сегодня выглядит просто фантазией. Но на самом деле нотки по поводу трибунала уже проскальзывали. 

ВЕДУЩИЙ. Получается, что политика Соединенных Штатов направлена на то, чтобы вытеснить Россию из сферы 
ее интересов. Выдавить ее оттуда. Так ли это. Послушаем еще раз американского политолога Дмитрия Саймса.

САЙСМ: «Соединенные Штаты – серьезная держава. И сегодня Соединенные Штаты, нравится это кому-то или не 
нравится,  более  того,  нравится  это  даже  самым  американцам  или  не  нравится,  Соединенные  Штаты  –  сегодня 
единственная  сверхдержава.  У  Соединенных  Штатов  есть  интересы,  жизненно  важные  интересы  на  постсоветском 
пространстве.  Естественно,  Америка хочет,  чтобы эти интересы разрешались так,  как  это представляется правильно в 
Вашингтоне, а не где бы то ни было в другом месте. Кому-то это может показаться чрезмерным, но такова американская 
политика.  И  если  у  Соединенных  Штатов  есть  ресурсы,  чтобы  предохранять  свою  безопасность,  странно,  чтобы 
Соединенные  Штаты  этого  не  делали.  Но  вытеснять  Россию  –  это  совершенно  другой  разговор.  Пытаться  создавать 
санитарный кордон против России на постсоветском пространстве, с моей точки зрения, это идея бредовая. Америка страна 
большая.  И  в  числе  прочего  есть  люди,  одержимые  бредовыми  идеями,  но  не  эти  люди  определяют  политику 
администрации. Официальную политику определяет Президент Соединенных Штатов, человек достаточно прагматичный, 
человек понимающий значение России и дорожащий своими особыми отношениями с Путиным».

ВЕДУЩИЙ. Ну,  вот  видите,  у  вашего  американского  коллеги  несколько  иная  точка  зрения  на  политику 
Соединенных  Штатов  в  ближнем  для  России  зарубежье.  Не  лукавство  ли  это?  Действительно  ли  такова  политика 
американцев?

ЗАТУЛИН. Мне  кажется,  что  есть  известное  возвеличивание  образа  собственного  Президента,  который  все 
«понимает» и «осознает». Я не убежден, что он все так хорошо понимает. Как выходец из России Дмитрий Саймс, кстати, 
один из авторов концепции ассиметричных отношений между Россией и Америкой, которое означает, что Америка, как он 
сказал, серьезная держава, и она имеет право на все. А Россия имеет право по этому поводу иметь свое мнение, но, если 
ее мнение расходится с американским, то в таком случае, пусть Россия не обижается, ее за это будут наказывать. Я думаю, 
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что целый ряд ощутимых уколов России в странах СНГ связан буквально с поведением России во время иракского кризиса. 
Это своего рода воздаяния в уязвимых для России точках.

ВЕДУЩИЙ. Алексей Константинович, а Вам?
ПУШКОВ. Вы знаете, я считаю, что Саймс достаточно честно, конечно дипломатично – не будет же он России 

говорить  совсем неприятные вещи,  сказал,  что,  во-первых,  у  Соединенных Штатов есть  жизненно  важные интересы в 
странах СНГ. Второе, в Вашингтоне хотят, чтобы эти интересы реализовывались так, как хотят в Вашингтоне, а не так как 
где бы то ни было еще. Интересы Вашингтона автоматически противопоставляются нашим интересам. Третье, он сказал, 
что вытеснять Россию Соединенные Штаты не собираются, потому что Путин является партнером Буша. Буш высоко ценит 
Путина.  Из-за  этого  они  не  будут  ставить  под  сомнение  отношения  с  Россией.  Но  самое  главное,  что  следует  из 
выступления  Саймса  –  это  жизненно  важные  интересы  Америки  на  территории  СНГ.  Это  константа,  это  постоянная 
величина.  Она здесь и останется, раз американцы так понимают ситуацию. Будет Буш, или заменит его Говард Дин, или 
заменит его Джеймс Керри, или кто-то еще, это не имеет значение. Это все уже. Это застолблено, место, как зона будущей 
американской экспансии. Отношение Путин-Буш, при всем их сегодняшнем значении, -  это тактические отношения. Это 
отношения временные, потому что Путин не устает нам повторять, что в 2008 году он уйдет. И Буш точно уйдет в 2008 году 
по американской конституции. Поэтому ради борьбы с терроризмом Буш не будет сейчас слишком обострять отношения с 
Москвой. Но это временный феномен. Более того, где интересует Буша борьба с терроризмом? На Среднем Востоке им 
нужна наша минимальная поддержка в Совете Безопасности, но как только они решат свои проблемы в этом регионе, то 
они будут меньше заинтересованы в сотрудничестве с  нами, потому что борьба с терроризмом в Чечне Соединенные 
Штаты совершенно не интересуют.

ЗАТУЛИН. Потому что есть террористы, а есть борцы за свободу. 
ПУШКОВ. Так  что  есть  стратегия.  И  здесь  стратегия  состоит  в  том,  что  Америка  будет  увеличивать  свое 

присутствие на территории стран СНГ. И я думаю, что все-таки будет стараться нас оттуда вытеснить.
ВЕДУЩИЙ. Наверное,  самый главный для нас вопрос,  что же делать,  когда нас вытесняют? Стать младшим 

партнером Соединенных Штатов, помогать им осваивать это пространство, применить всевозможные дипломатические, 
силовые возможности против натиска сверхдержавы. Что же делать?

ПУШКОВ. У  нас  есть  одна  очень  большая  козырная  карта,  которой  мы  очень  плохо  играем.  Это  наша 
экономическая мощь. Я не побоюсь употребить слово «экономическая мощь», потому что, если сравнить состояние нашей 
экономики с ВВП и с потенциалом экономик этих государств, то это вещи просто несравнимые. Мы слабы по отношению к 
Соединенным Штатам. Да, мы сейчас находимся в периоде слабости. Но по сравнению с Туркменистаном, Молдавией и 
даже Украиной мы не слабые, а сильные. Вопрос в том, как мы используем эту экономическую мощь. Вот сейчас была 
авария на крупнейшей грузинской электростанции. Какое решение принимает Россия? Она принимает решение урезать 
своих  потребителей  на  юге  страны  и  отдать  электроэнергию  Грузии,  потому  что  там  60% электроэнергии  перестало 
поступать в грузинские города. Благородно? Благородно. В это же время грузинский парламент принимает решение о том, 
что Россия – это империалистическая держава, которая душит Грузию, пытается ее разделить, чуть ли не отделить от нее 
Абхазию. Но позвольте. Я бы сказал так, если грузинский парламент принимает такое решение, ну пусть они сами тогда 
чинят эту свою ГЭС, и пусть они сами генерируют электричество. Но это же смешно. Крупная, сильная держава, какой мы 
являемся, не должна себя так вести. Она должна четко объяснить этим государствам: вы можете на нас рассчитывать в 
таких-то обстоятельствах, и мы это не раз подтверждали, но при определенной политике с вашей стороны. Кстати, это 
всегда делают Соединенные Штаты, и правильно делают. А когда мы придерживаемся политики всепрощения: «Ах, бедные 
украинцы, у них нет денег для создания своей собственной армии и флота». А НАТО приглашать у них есть деньги? А 
десять миллиардов долларов мы им спишем за газ? Мы им списываем до бесконечности. А почему собственно мы должны 
им списывать? То же самое с Грузией. Если мы будет так распоряжаться своими возможностями, нам и путь тогда на 
выдавливание. И правильно нас тогда американцы выдавливают.

ЗАТУЛИН. Меня так и подмывает сказать Алексею Константиновичу, что при обсуждении в Государственной Думе 
такого деликатного вопроса, кого назначить руководителем Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками, один из 
кандидатов был отведен, в частности, потому, что Украина к нему плохо относится, и объявляла его персоной нон-грата, да 
и Грузия волнуется по поводу его заявлений по Абхазии. Если в таких вопросах у нас, изобретая разные аргументы, хотя бы 
риторически ссылаются на то, как бы не обидеть Украину с Грузией при назначении в Государственной Думе, то чего уж тут 
далеко ходить по поводу нефти и газа. 

Отвечая на Ваш главный вопрос, я хочу сказать, что никакого выбора у нас на самом деле нет. Или мы будет 
находить способы, средства и возможности для того, чтобы оставаться независимыми со своими интересами, желанием их 
защитить, или мы просто выкинем белый флаг. И неважно, что внешне мы будем продолжать ходить под триколором. На 
самом деле этот наш флаг превратится моментально из трехцветного в белый. Просто это не все будут замечать, но те, кто 
смотрит внимательно, будут замечать каков он на самом деле.

ВЕДЩИЙ. Спасибо. Несмотря на то, что и Алексей Константинович Пушков и Константин Федорович Затулин в 
итоге все-таки сошлись во мнении, как надо себя вести с американской экспансией в ближнем зарубежье, у вас, уважаемые 
телезрители, есть возможность подискутировать с нами и с ними на нашем сайте www.materk.ru.  До следующих встреч в 
программе «МАТЕРИК» на канале ТВЦ.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Клубок «незалежных» проблем

22.01.2004 г., газета «Россiя»
Завтра  начинается  рабочий  визит  Владимира  Путина  на  Украину.  Вообще-то  он  совпал  с  350-летием 

Переяславской рады – договора о соединении России и Малороссии. Но отношения двух стран за последние десять лет 
настолько испортились, что о великой исторической дате в России предпочитают умалчивать, а на Украине вовсе отрицают 
значение  документа.  Разобраться  в  непростых  отношениях  «братских  народов»  корреспонденту  «Россiи»  помог 
руководитель отдела Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов. 

350 лет братства против 12 лет самостийности
Знаменательный 2004 год на Украине назван Годом Польши. Это выглядит тем более иронично, если вспомнить, 

что  Рада  была  подписана  именно  из-за  угрозы  захвата  Малороссии  Речью  Посполитой.  И,  несмотря  на  все  попытки 
украинских националистов сегодня преподнести исторический документ как незначительный, факты говорят сами за себя. 
Тогда, в 1654 году, Малороссия принесла присягу московскому царю. Это событие было столь же значительным, сколь и 
воссоединение ГДР и  ФРГ.  То  есть  без  права расторжения –  «если вдруг  не понравится».  Киев  же был инициатором 
введения единого литературного русского языка. 

Тем  не  менее  в  отношениях  наших  государств  за  10  с  лишним  лет,  прошедших,  со  дня  провозглашения 
незалежной и самостийной Украины, накопилось множество проблем, поставивших союзные некогда народы в положение 
национальной нетерпимости. 

По большей части в этом, конечно, виновато отсутствие внятной гуманитарной политики на Украине со стороны 
России.  Мы  скупо  финансируем  распространение  там  русского  языка,  открытие  русских  школ  и  культурных  центров, 
слишком мало внимания уделяется поддержке Украинской православной церкви. Мы до сих пор по Марксу руководствуемся 
больше экономическими принципами. Но ситуация такова, что «приплачиванием» Украине за дружбу делу не поможешь. 
Националистические настроения и в народе, и в политике настолько сильны, а притеснения русского языка и культуры 
растут так  быстро, причем не только с подачи националистов-оппозиционеров Ющенко – Тимошенко,  но и со стороны 
самого Леонида Кучмы, что все грозит кончиться победой националистов на выборах.

Катализатор – Тузла
Леонид  Кучма  сейчас  оказался  в  очень  щекотливом  положении.  При  отрицательном  рейтинге  и  под  угрозой 

всенародных  выборов  у  него  нет  шансов  выиграть  без  поддержки  России.  Наша  же  страна  заняла  позицию 
невмешательства.  Недостаточно  практических  шагов  предпринимается  для  поддержки  русского  населения.  Например, 
жители  Крыма  с  российскими  паспортами  теперь  будут  платить  за  жилье  в  6–10  раз  больше,  чем  украинцы.  С 
обслуживанием  Черноморского  флота,  оказавшегося  на  территории  другого  государства,  также  есть  масса  проблем. 
Нефтепровод Одесса – Броды передали Польше, а не нам, конфликт с Тузлой мы фактически проиграли. Границу-то в 
итоге провели по воде, а не по дну, как и хотела Украина. Собственно, именно последнее столкновение и выявило в этом 
году весь клубок накопившихся противоречий и неприязни. Так что визит Путину предстоит более чем сложный. 

Любовь за газ, а не за деньги
И прогнозы на будущее совершенно неутешительные. США, не скрывая, поддерживают Ющенко – Тимошенко, как 

недавно поддерживали Саакашвили – Бурджанадзе в Грузии. Все знают, чем это кончилось, – инаугурация Саакашвили 
состоится  в  воскресенье.  Американцы  вкладывают  в  свою  стратегическую  политику  большие  деньги  –  поддерживают 
антирусские настроения в Грузии, Приднестровье, Украине. У нас на поддержание народной любви денег нет. Все, что мы 
можем предложить, – это газ. Хотя это, конечно же, очень многое. Но и здесь Кучма будто сам себя загоняет в тупик. 
Продавать российским компаниям газопроводы он не хочет, понимая, что это создаст очередную статью зависимости от 
Москвы.  А  зарубежные  компании  покупать  газопроводы не  хотят  –  уже  больно  они  изношенные.  Все  это  –  на  фоне 
постоянного прощения Москвой долгов Киеву и непрекращающегося воровства российского газа на Украине. 

Дружба вхолостую
Украина давно позиционирует себя как европейская страна, но принимать незалежную с нарушениями свободы 

слова,  коррупцией,  нищетой  и  разваливающимся  атомным  реактором  в  ЕС  или  НАТО  пока  никто  не  собирается. 
Малороссов окружили со всех сторон. И методы выпутывания из клубка этих проблем – дело большого терпения, долгого 
времени и сильной воли.

«Главное — чтобы Украина не конкурировала с Россией за статус 
регионального лидера...» 

23.01.2004 г., «День» 
Наталья Трофимова, Дмитрий Жиренко, Ирина Кухар 

Украинский президент-3: каким его хотят видеть в России? 
Сергей АРКОВ, политолог, председатель Гражданского совета по международным делам (Россия): 
— Есть несколько основных принципов. Первый заключается в том, что Москва заинтересована в президенте, 

который совмещал бы в себе пророссийскую и прозападную ориентации. То есть двигал бы Украину в сторону внутренней 
вестернизации и при этом был бы ориентирован на интеграцию с Россией во внешней политике. На самом деле именно 
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такое сочетание реализует в своей политике сам Путин. Во-вторых, важно, чтобы президент был легитимным, чтобы он был 
в состоянии гарантировать стабильность в стране, потому что украинские беженцы вовсе не нужны России. Если в Украине 
возникнет такое же масштабное противостояние, как в Грузии, ничего хорошего это России не сулит. Если украинский лидер 
будет по примеру грузинских проводить политику подавления регионов, что, безусловно, приведет к сепаратизму, Москва 
вынуждена  будет  поддерживать  украинские  регионы  и  платить  за  это  колоссальную  цену.  Так  что  это  должен  быть 
президент, способный проводить политику сотрудничества с регионами, давая им возможность развиваться и тем самым 
сохраняя в правовом поле Украины. 

Хотелось бы, чтобы он выражал интересы большинства граждан Украины. Известно, что в Украине порядка 80% 
населения ориентировано на максимально теплые отношения с Россией.  Важно,  чтобы будущий президент Украины в 
отношениях с Россией выражал интересы этих 80%, а не 15% антироссийского меньшинства. Желательно, чтобы глава 
украинского  государства  был  не  идеологически  ориентирован,  а,  так  сказать,  экономически.  В  России  верят  в  то,  что 
экономические интересы Украины требуют безусловного сотрудничества с Россией. А последней очень сложно развиваться 
без  тесного  сотрудничества  со  своими ближайшими  соседями,  и  прежде всего  — такими  мощными  и  развитыми,  как 
Украина.  Самое  главное  —  Россия  хотела  бы  иметь  возможность  максимально  тесно  сотрудничать  с  Украиной  в 
экономической сфере, не забывая о совместной работе в сфере политики и культуры. В России Украину, за исключением 
маргиналов, не рассматривают как чужую страну. 

Возвращаясь  к  теме  экономических  интересов,  я  с  уверенностью  могу  сказать,  что  Россия  даже  в  случае 
реализации таких крупных проектов, как ЕЭП, ГТК и т.д., с учетом ее желаний не потеряет интерес к персоне будущего 
украинского президента. Мы хорошо понимаем, что все может быть повернуто вспять. Как трубопровод Одесса— Броды 
может быть использован в противоположном направлении, так и ЕЭП тоже может быть разрушено, а нормальная работа 
ГТК  может  быть  заблокирована.  Не  надо  забывать,  что  крупные  экономические  проекты  имеют  политическую 
составляющую,  в  которой  важнейшее  значение  играет  категория  «добрая  воля».  Это  понятие  является  необходимым 
элементом двустороннего сотрудничества. 

Константин СИМОНОВ, директор Центра политической конъюнктуры (Россия): 
— Украинский президент, в котором заинтересована Россия, не должен быть жестко ориентирован на вступление 

в  НАТО и  европейские  организации.  То  есть  не  должен  однозначно  декларировать  вступление  Украины в  НАТО,  а  в 
перспективе  и  в  ЕС.  Этот  человек  должен  понимать,  где  лежат  основные  торговые  пути  Украины,  с  кем  ей  выгодно 
сотрудничать. Во-вторых, третий президент Украины должен занимать совершенно четкую и внятную позицию по поводу 
экспансии российского бизнеса в Украину, поддерживать ее и не допускать тех историй, которые случались с российскими 
бизнесменами на украинской  территории.  Мы знаем,  что наш бизнес довольно  активно действует  в  Украине.  Поэтому 
выгодный нам президент  должен понимать,  что  этот  процесс  объективен,  не  мешать  ему,  а  в  чем-то  даже помогать, 
защищая интересы российского бизнеса как инвестора на украинской территории. 

В-третьих, он должен занимать разумную позицию в вопросе экспорта российских энергоносителей в Европу, не 
пытаться  давить  на  Россию,  как  это  делает  нынешний  Президент  Украины.  Украинский  лидер  должен  понимать,  что 
Украина зарабатывает на транзите и газ получает далеко не по мировым ценам. Иными словами, должна быть взвешенная 
позиция по поводу транспортировки российского углеводородного сырья через Украину, а также по поводу использования 
газопроводов Украины. И четвертый момент заключается в том, что третий украинский президент должен поддерживать и 
активно участвовать в инициативах России по реформированию структур СНГ, то есть по замене СНГ на ЕЭП, а в военной 
сфере это сотрудничество в рамках Договора о коллективной безопасности (ДКБ). 

Важно  отметить,  что  если  Россия  будет  контролировать  значительную  часть  собственности  Украины,  если 
основные экономические рычаги будут в  руках российской элиты,  то  вопрос о  том,  кто будет следующим президентом 
Украины, отпадает сам собой. Экономическая составляющая в современном мире имеет первостепенное значение. Хотя 
мы при этом прекрасно понимаем, что кандидата, который бы вписывался в этот портрет, нет и не будет. 

Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ: 
— Россия заинтересована в таком президенте Украины, который в полной мере учитывал бы все особенности 

отношений  между Россией и Украиной,  нашу прошлую общую историю и  тот  факт,  что на  территории Украины живет 
огромное число наших соотечественников (и прямых, и косвенных).  С моей точки зрения,  учитывать в полной мере — 
значит перестать противопоставлять Украину России и думать, что дальнейшее развитие Украины заключается в движении 
на  Запад,  сопровождающемся  отталкиванием от  России  и  противопоставлении  ей.  Если  третий  украинский  президент 
преодолеет этот синдром, все эти годы довлеющий над украинской политической элитой, то ему проще будет пойти на 
решения, которые вполне очевидны, например, государственность русского языка в Украине. 

Я не отношусь к тем политологам, которые считают, что главное — думать о том, как бы захватить побольше 
собственности и активов в Украине, или решить в нашу пользу определенный экономический вопрос. Хотя я не возражаю, 
чтобы российский капитал приходил на Украину в форме инвестиций. Меня коробит, когда у вас принимают несовместимые 
с экономической целесообразностью решения только для того,  чтобы нейтрализовать влияние российского капитала. Я 
имею  в  виду  судьбу  нефтепровода  Одесса  —  Броды,  а  также  ситуацию  вокруг  ГТК.  Желательно,  чтобы  вопросы 
экономического  характера  следующий  президент  также  учитывал.  Но  для  меня,  все-  таки,  более  важными  являются 
проблемы, связанные с самочувствием огромной массы российского населения, с развитием прав и свобод, с региональной 
политикой Украины, с соблюдением естественного человеческого права говорить на родном языке, с защитой русского 
языка в соответствующих законодательных актах Украины. Безусловно, важно наличие особо доверительных отношений 
между Россией и Украиной, как, например, между Англией и США, когда дело касается вопросов координации внешней 
политики, безопасности и обороны. Это имеет приоритетный характер по сравнению с экономическими проектами, хотя я 
признаю их важность.  Опыт  показывает,  что если  решать экономические  вопросы за  одним столом,  а  политические  и 
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культурные  —  за  другим,  то  за  другим  столом  ничего  не  происходит,  а  за  первым,  где  решаются  исключительно 
экономические вопросы, очень быстро высокие договаривающиеся стороны, забывая о национальных интересах, находят 
общий язык и начинают просто воровать — с обеих сторон. 

Я  уверен,  что  интересы  России  могут  быть  реализованы  при  любом  президенте  Украины:  Кучме,  Ющенко, 
Януковиче  и  других.  Это,  в  первую  очередь,  зависит  от  России.  Просто  в  одном  случае  ей  придется  преодолевать 
сопротивление,  в  другом  —  вопросы  будут  решаться  практически  без  усилий.  Но  в  любом  случае  она  должна 
интересоваться  Украиной,  потому  что  наши  двусторонние  отношения  —  главная  проблема  на  всем  постсоветском 
пространстве. Если будет избран прозападный кандидат — Россия может реализовать такую концепцию взаимоотношений, 
при которой хлопоты будут и там, и там. Мы не забываем о том, что и Кравчук, и Кучма в первые свои сроки избирались  
именно как кандидаты, настроенные, в отличие от оппонентов, на более тесные отношения с северным соседом. И что 
потом случилось с этими отношениями, всем известно. Значит, невзирая ни на что, Россия не должна самоуспокаиваться и 
пускать все на самотек.  Есть серьезные внутренние причины,  по которым любой президент в конечном итоге идет на 
конфронтацию  с  российской  стороной.  Россия  должна  сама  четко  понимать,  чего  она  хочет.  С  нашей  стороны  эти 
отношения остаются более романтичными, за исключением эпизода с Тузлой, а с вашей — более прагматичными. 

Вячеслав  ИГРУНОВ,  директор  Международного  Института  гуманитарно-политических  исследований 
(Россия): 

— В Киеве традиционно преувеличивают роль Москвы в политических процессах, которые происходят в Украине. 
Мнение  Москвы,  конечно,  может  учитываться  отдельными  политическими  силами,  однако  кардинального  влияния  на 
выборы в Украине Россия не оказывает. 

Москва  в  высшей степени заинтересована  в  том,  чтобы выбор  президента  в  Украине  был благоприятен для 
России. Однако она не ведет какой-то целенаправленной политики в этом отношении и не использует свой потенциал для 
прямого давления. Москва, естественно, будет работать с любым президентом: соседей не выбирают. Но для нее, конечно 
же, желателен лидер, который будет вести Украину по пути сближения с Россией. Это касается как экономического, так и 
политического  сотрудничества.  Очень важен также  и  следующий фактор:  легитимность президента.  Важно,  чтобы этот 
президент  имел серьезную народную поддержку.  Потому что  только  сильный президент  в  состоянии придать  Украине 
последовательный политический курс. И в этом смысле характеристики желательного для России украинского президента 
очень простые. Будущий президент Украины должен быть: а) популярным политиком, которого поддерживает абсолютное 
большинство  населения;  б)  заинтересованным  в  реальном  развитии  Украины,  потому  что,  чем  сильнее  Украина 
экономически и политически, тем более выгодным партнером для России она является; в) желательно также, чтобы он 
видел Украину партнером России по завоеванию достойного места среди развитых стран мира. Лично я бы хотел, чтобы 
будущий президент Украины избрал путь движения в Европу в союзе с Россией. Как в свое время Балтийские страны 
пробивали себе  путь  в  Европу,  так  и  Россия  с  Украиной  должны двигаться вместе  — для того,  чтобы на  наилучших 
условиях стать членами и ВТО, и других международных союзов.  Но,  к  сожалению,  как мне кажется,  у Украины такой 
небогатый выбор в отношении кандидатов, что отсюда, из Москвы, мы не видим среди них того, кто может стать желанным 
для России президентом. 

США совершенно четко провозгласили, что они будут делать ставку на того кандидата, который сумеет ухудшить 
отношения между Киевом и Москвой. Идет борьба за Украину. Сегодня Россия заинтересована в сближении с Украиной, а 
США  заинтересованы  в  том,  чтобы  этого  сближения  не  было.  К  сожалению,  США,  в  отличие  от  России,  имеют  и 
финансовые  возможности,  и  чувство  права  вмешиваться  во  внутренние  дела  других  стран:  они  будут  действовать 
напролом. И в этом смысле ситуация не является благоприятной для России. Избрание Ющенко, на которого делают ставку 
заокеанские  благодетели  Украины,  естественно,  приведет  к  тому,  что  раньше  или  позже  между  Россией  и  Украиной 
начнутся  новые  сложности  и  новые  трения.  Вместе  с  тем  уже  сегодня  однозначно  ясно,  что  Президент  Кучма имеет 
возможность баллотироваться на третий срок. Перспектива избирать главу украинского государства на короткий срок (до 
2006 года) открывает для Президента Кучмы возможность сохранить свой пост. А это означает, что еще на протяжении двух 
с половиной лет Россия сможет вести нормальный диалог с Украиной. 

Мария ЛИПМАН, главный редактор журнала «Pro et Contra» (Россия): 
— К сожалению, пока не получается добиться согласованности интересов западных стран и России в отношении 

стран СНГ. И здесь следует признать,  что президенту-«западнику» во главе любой из стран СНГ Россия,  естественно, 
предпочтет другого. У России сейчас самой достаточно большие трудности с евроинтеграцией, и сотрудничество с Западом 
в  последнее  время  существует,  скорее,  на  словах,  чем  на  деле.  В  первую  очередь,  из-за  политики  Путина,  из-за 
значительного свертывания демократических процессов. Поэтому невольно получается так, что России ближе оказывается 
такой президент Украины, у которого с демократией, свободой прессы определенные проблемы. Такой украинский лидер 
устраивает Россию еще и потому, что он неизбежно оказывается под давлением критики со стороны Запада. Поддерживая 
такого лидера, Россия ставит его в определенную зависимость. А это для нее очень выгодно. Также России удобнее иметь 
дело с человеком, который строит политику и экономику своей страны по российскому образцу: то есть выстраивает свою 
власть  таким образом,  что она  концентрируется в  руках  государства.  Государства,  которое  вмешивается в  экономику, 
манипулирует выборами, устанавливает контроль над прессой. 

У России большие интересы в вашей стране — и политические, и экономические. И чтобы на выборах победил 
«правильный» кандидат,  Россия,  конечно  же,  будет  действовать.  В частности,  через  политтехнологов.  Ведь  в  Украине 
активно пользуются услугами российских политехнологов. Часть этих специалистов близка к Кремлю. Также Россия будет 
использовать экономические рычаги. В Украине, как и в России, бизнес в значительной степени сращен с властью. И с 
помощью давления на определенные группировки тоже можно способствовать победе того или иного кандидата. 

Андрей ОКАРА, политолог, Москва: 
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—  Ответ  на  этот,  казалось  бы,  понятный  вопрос  зависит,  в  первую  очередь,  от  внешнеполитической  и 
международной  идентичности  самой  России.  Несмотря  на  кажущуюся  прогнозируемость  императивов  политического 
развития  режима  Владимира  Путина,  внешнеполитическая  стратегия  России  сформулирована  лишь  в  общих  чертах. 
Стратегия в СНГ проработана в еще меньшей степени. 

Если в России будет установлен закамуфлированный колониальный режим, центр принятия решений в котором 
будет  находиться  за  Атлантическим  океаном,  и  ей  будет  отведена  роль  надзирателя  за  частью  постсоветского 
пространства, всех устроит космополитически и проамерикански настроенный украинский президент, сумевший вписаться 
одновременно  и  в  российские,  и  в  американские  экономические  интересы  в  Украине.  Главное  —  чтобы  Украина  не 
конкурировала  с  Россией  за  статус  регионального  лидера  и  за  выдаваемый  в  Вашингтоне  «ярлык»  на  господство  на 
постсоветском пространстве. 

Если будет продолжена намеченная в последние годы линия по усилению России в формате «национального 
государства»  (что  на  самом  деле  не  имеет  ничего  общего  с  имперской  государственной  моделью),  Россия  будет 
заинтересована в политически слабом и сговорчивом украинском президенте, в олигархократии и в более самостоятельных 
и независимых от Киева регионах, с которыми можно было бы устанавливать прямые эксклюзивные отношения. 

Если  же  основой  российской  внешнеполитической  стратегии  станет  линия  на  воссоздание  альтернативного 
мирового  геополитического  полюса,  в  интересах  России  был  бы  энергичный  и  харизматичный  украинский  президент, 
наделенный  большими  полномочиями,  ориентированный  на  внешнеполитическую  проблематику  и  лишенный  соблазна 
«евроатлантической интеграции». 

В глазах российского политического сообщества на данный момент отсутствует единый лидер симпатий (в случае 
с Грузией таковым был, к примеру, Игорь Георгадзе, так и не допущенный к участию в президентских выборах). Поэтому 
общий тон настроений российского руководства примерно таков: мол, вы там сами разбирайтесь, кто станет президентом, 
для  нас  главное,  чтобы  он  не  препятствовал  продвижению  в  Украине  российского  бизнеса,  не  имел  эксклюзивных 
отношений с НАТО, ВТО и другими и не «ущемлял» гуманитарные интересы русскоязычного населения. 

Лидером антипатий является Виктор Ющенко, хотя негативное отношение к нему основано преимущественно на 
стереотипах  и  предрассудках.  Российское  руководство  всерьез  напугано  развитием  событий  в  Грузии:  возможность 
повторения югославско-грузинского сценария в Украине — это еще один аргумент против Ющенко. 

Несмотря на то, что нынешний украинский Президент по многим позициям устраивает российское руководство, 
лично мне неизвестно, чтобы кто-то в России всерьез думал о возможности оказания ему поддержки для переизбрания на 
третий срок. 

Обобщенный портрет «идеального» (с точки зрения российского политического руководства) президента Украины 
может выглядеть примерно так: 

— выходец с востока Украины; 
— рожденный в первой половине 50-х; 
— формально православный, но слабо озабоченный религиозной проблематикой; 
— не испытывающий особых сантиментов к украинской культуре, говорящий в быту по-русски, 
— сделавший основную карьеру в советское время; 
— каким-то образом связанный с Россией: по характеру своей прошлой работы и родственными связями; 
— находящийся  в  антагонистических  отношениях  с  доминирующими  украинскими финансово-промышленными 

группами. 
Желательно также, чтобы на него был какой-нибудь серьезный компромат. 
И по возможности — без жены-американки... 
Андрей ЕРМОЛАЕВ, президент центра социальных исследований «София»: 
— Думаю, на этот вопрос четко ответил сам Президент Украины во время презентации своей книги «Украина — не 

Россия» в Москве, сказав, что человек, который в будущем займет главное кресло страны, будет пророссийским. В этом и 
кроется формула: России нужен пророссийский президент. Другое дело, что сейчас российские политики и политтехнологи 
решают для себя вопрос о том, каким должен быть внешний имидж Украины как союзницы России с точки зрения создания 
консолидированного образа геополитического региона, в который включены Россия и Украина. Таким же автократичным, 
как  Беларусь,  или  же более  продвинутым? На мой  взгляд,  Россия  сейчас  должна быть  заинтересована  в  том,  чтобы 
превратить  Украину  в  своеобразный  форпост  эсэнгэшной  демократии.  Именно  такой  шутовской  вариант  даст 
дополнительную, но такую нужную России картинку, которая засвидетельствует, что в бывшем содружестве все в порядке. 
Собственно, Украина могла бы выполнить роль некой «внешнеполитической Верки Сердючки», которая шутит, показывает 
свои демократические одежды, тем самым укрепляя и нормируя образ России. Потому что вторая Беларусь только усилит 
имперский  уклон  России,  а  последней  это  ни  к  чему.  То  есть  с  точки  зрения  политтехнологий,  куда  удобней  и  легче 
поставить на место президента управляемую автократическую личность. Но,  повторюсь,  в таком случае Россия теряет 
имиджевые внешние позиции.  Поэтому,  думаю,  игра будет достаточно тонкой и сложной.  Все будут  заинтересованы в 
приходе  внешне  симпатичных  и  привлекательных  демократов,  которые  втайне  продолжают  сохранять  тесные  связи  с 
бизнес- и политической элитой России. 

Будет ли все равно России, кто станет президентом Украины в случае реализации трех крупнейших российско- 
украинских проектов — ЕЭП, реверса Одесса—Броды и газового консорциума? Думаю, нет. Что же касается имиджа, то мы 
до конца еще с Россией не разобрались. Симптоматично, что последние пиар- мероприятия, которые прошли в контексте 
последних  инициатив  о  так  называемой  гражданской  дипломатии,  сотрудничестве  на  уровне  институтов  гражданского 
общества, исходивших от госпожи Дариги Назарбаевой, достаточно хорошо иллюстрируют, какой образ был бы желателен 
политикам, склонным к евразийскому выбору России и евразийскому будущему региона. В рамках вот этих трактовок было 
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довольно четко сформулировано,  что Украина отличается сейчас от России и других стран СНГ тем,  что здесь более 
развито  политическое  пространство,  более  продвинуты  политические  партии.  Собственно,  вот  эти  вот  объективные 
преимущества в имиджевом плане на уровне большой политики были бы очень выгодны России. И посему, повторюсь: сало 
отдельно, имидж — отдельно. 

Другое дело, что, как мне кажется, в ближайшее время мы можем стать свидетелями своеобразного маленького 
конфликта по украинскому вопросу в России, когда сторонники простых решений будут отстаивать упрощенный вариант. 
Последний  будет  сводиться  к  тому,  что  Украине  нужно  обеспечить  финансовую и  пиар-поддержку  ручного  кандидата, 
который  будет  способен  просто  держать  Украину  в  узде.  Вот  тогда  это  будет  тем,  что  в  Украине  называют 
«белорусизацией».  Безусловно,  с  прагматической  точки  зрения,  для  здоровых  украинских  политиков,  не  заболевших 
бациллой Московии, такой вариант вассалитета, как и вариант шутовского демократического имиджа, является грустным, 
потому что оба они — варианты влияния. 

Вадим КАРАСЕВ, директор Института глобальных стратегий (ИГЛС): 
—  Учитывая  прагматизм  новой  российской  политической  элиты,  лучше  начать  с  того,  в  каком  украинском 

президенте Россия не заинтересована. Она не заинтересована, прежде всего, в клоне Саакашвили, то есть в радикальном 
националисте, как в прочем и в радикале другого политического цвета. Не устроит Россию и политик, который не сможет 
обеспечить минимум демократической стабильности и с  ослабленной легитимностью власти.  Президент,  легитимность, 
политика которого в силу радикальности и политико-экономической нестабильности может создать абсолютно невыгодный 
для  России  прецедент  открытого  и  формализованного  участия  третьих  сил  (стран  и  международных  институтов)  в 
украинской  политике.  Последнее  было  бы  чревато  для  России  потерей  эксклюзивной  роли,  отслаивания  Украины  от 
российской  геополитической  платформы  и  диффузией,  а  затем  и  исчезновением  постсоветского  пространства  как 
стратегического пояса российской безопасности. 

Иначе  говоря,  России  выгоден  прагматичный  президент-центрист,  политика  которого  не  противоречила  бы 
российскому  минимуму  по  отношению  к  Украине,  требования  и  резоны  которого  можно  уложить  в  неафишируемую 
россиянами  доктрину  удерживания  Украины  в  постсоветском  пространстве.  Основные  положения  этой  доктрины 
заключаются  в  следующих  тезисах.  Первое:  Украина  —  ключевое  государство  для  выживания  и  реинтеграции 
постсоветского  пространства.  Второе:  «похищение»  Украины у  Европы.  Пользуясь  невнятностью и  неопределенностью 
украинской политики объединенной Европы, Россия рассчитывает на «перехват» Украины — в том числе и засчет согласия 
на показное, дуэтное лидерство Украины и России в постсоветском пространстве и превращение Киева в субцентр, во 
вторую  столицу  СНГ  и  ЕЭП.  Третье:  сохранение  за  Украиной  формальной  суверенности  и  умеренной  автономности, 
позволяющей ей участвовать в качестве формально не примкнувшего ни к кому, но фактически включенного в общерусскую 
цивилизационную платформу государства. Четвертое: включение Украины как индустриального сердца Восточной Европы в 
региональные  интеграционные  институты,  и  подключение  к  совместной  экономической,  аналитической  игре  России  с 
Европой и другими центрами экономической власти, что автоматически обеспечивает более полный контроль России над 
индустриальной модернизацией Украины, ее транзитными ресурсами, рынками и т.п. Для России Украина — критически 
важная страна, территория-«вход», ключ к более тесному и с более сильных позиций взаимодействию с Европой и другими 
глобальными  игроками.  Так  что  внутренняя  политика  Украины,  позиция  и  ориентация  украинских  элит,  состояние  и 
перспективы  государственности  в  некоторой  степени,  перефразируя  немецкого  генерала  Клауза  Витса,  являются 
продолжением внешней политики России иными средствами. 

Виталий  ПАЛАМАРЧУК,  завотделом  политических  стратегий  Национального  института  стратегических 
исследований: 

—  Россия,  судя  по  всему,  заинтересована  в  таком  украинском  президенте,  который  поддерживал  бы 
стратегический курс России или, по крайней мере, не противоречил бы ему в наиболее ключевых вопросах, к  которым 
можно отнести,  к  примеру,  вопросы расширения  ЕС,  дальнейшей  эволюции  НАТО и  его  продвижения  на  Восток.  Это 
касается, безусловно, и поддержки российских проектов, того же газового консорциума. Кроме того,  со стороны России 
вероятны определенные пожелания в связи с решением как языкового вопроса, так и культурного вопроса русскоязычных 
граждан Украины в целом. 

Стоит  заметить,  что  Россия  достаточно  озабочена  активизацией  американской  деятельности,  в  частности,  в 
Грузии, Молдове, Литве. В этом контексте, думаю, Россия будет очень внимательно присматриваться к тому, не будет ли 
кандидат на должность президента в Украине проводником такой деятельности Соединенных Штатов в Украине.

Мир о нас. Украина-Россия. 350 лет вместе или порознь
23.01.2004 г., Великобритания Би-би-си

Сергей Берец
Площадь  Арбатские  ворота  в  центре  Москвы.  Курени  лыцарей-запорожцев  во  главе  с  гетманом  Петром 

Конашевичем-Сагайдачным в сентябре 1618 года подошли сюда на помощь войскам польского королевича Владислава, 
желавшего отнять Московский трон у молодого царя Михаила Романова. 

Ужас москвичей увеличила еще комета, которая головою стояла над самым городом: царь и все люди, смотря на 
звезду, думали, что быть Москве взятой от королевича, - писал русский историк Сергей Соловьев. 
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Здесь  у  Арбатских  ворот  молодые  москвичи  отвечают  на  вопрос,  какими  они  представляют  себе  нынешних 
украинцев. 

"Братья",  -  отвечает  студент  Дима.  "Сало,  горилка",  -  первое,  что  приходит  на  школьнице  Ире.  "Они  очень 
хорошие", - считает Света. 

Взаимностью отвечает москвичам строитель Михаил из Закарпатского города Тячева: "Мне москвичи нравятся" 
Образы украинских бандитов из Чикаго в фильме Брат-2 Алексея Балабанова дружескими шаржами не назовешь. 

В кинозалах России итоги словесных и вооруженных единоборств "брата" с "бандеровскими визави" вызывали восторг и 
аплодисменты немалой части зрителей. 

Фильм  Юрия  Ильенко  "Молитва  о  гетмане  Мазепе"  два  года  назад  Министерство  культуры  России  не 
рекомендовало прокатчикам выпускать на российские экраны. Картину признали антирусской. 

Кто ответит за Севастополь? 
Удивительным образом "Брата-2" легко купить на кассетах и дисках не только в Москве, но и в Киеве. "Мазепу" ни 

одной, ни в другой столице не найдешь. 
13 лет раздельного бытия Украины и России не раз и не два омрачались скандалами, спорами и политическими 

конфликтами. Долги за газ, Крым и Черноморский флот, Тузла и Керченский пролив, а также вопросы о том, кто чье сало 
съел и водку либо горилку выпил, не теряют актуальности. 

Предприниматель  из  Сургута  уроженец Львовской  области  Владимир Самборский  видит  корень  зла  в  тесной 
родственности украинцев и русских: "Наиболее больно, простите за тавтологию, делают друг другу близкие. Когда муж и 
жена ругаются, они могут укусить за самое больное место, потому что они его знают". 

"Вы мне за Севастополь ответите", - изрек лысый брат, разряжая пистолет в украинского бандита. 
К  счастью,  политикам  и  народам  двух  стран  удалось  не  доводить  дела  до  такого  оборота,  какой  приняли 

взаимоотношения лысого брата с украинскими мафиози в Чикаго. 
Московские фаны "Динамо" 
Историк и политолог Кирилл Фролов из Института стран СНГ прогнозирует новое воссоединение. 
"Украинцы  и  русские  -  это  как  баварцы  и  пруссаки,  -  считает  он.  -  Сильны  диалектные  отличия  и  разная 

политическая история. Но они немцы. Россия и Украина, нравится кому-то это или нет, вновь придут к какой-то форме 
единения. Германия была разделена 50 лет. Переяславскую Раду следует сравнивать с воссоединением Германии". 

Соперничество  двух  восточнославянских  сестер  еще  с  советских  времен  имеет  другое,  скорее 
жизнеутверждающее направление. Здесь кипят здоровые спортивные страсти. Речь, понятно, идет о футболе. 

В январе в Москве проходит Кубок Содружества, в котором выступают команды всех постсоветских стран, в том 
числе и киевское "Динамо". Круг московских болельщиков этой команды узок, но могуч. Олег Братушко - поклонник клуба с 
20-летним стажем. Любовь к киевскому футболу ему привил отец еще во времена Блохина и Буряка, а сына своего он 
назвал Данилой, по созвучию, которое слышится Олегу в звуках имени и названии любимого клуба. 

Сын  украинца  и  кубанской  казачки  из  Краснодара,  ныне  бизнесмен  из  Сакраменто  в  Калифорнии  Владимир 
Вонзенко, оказавшись в Москве по делам, не мог не прийти на матч с участием киевского "Динамо", за которое болеет с 
1954 года. Тогда, кстати, торжественно отмечалось 300-летие Переяславской Рады. Первым матчем, который он увидел, 
была встреча "Динамо" с ЦДК (нынешник ЦСКА). 

Тенденциозность 
Строитель Михаил Декет из закарпатского города Тячева бывает в Москве чаще, чем калифорнийский бизнесмен 

или киевские футболисты. В последние пять лет он больше времени проводит в 
России, чем дома. Это выгоднее, говорит он, не надо тратиться на дорогу. 
Московские коллеги иногда смотрят косо, но затем отношения налаживаются. "До драки дело никогда не доходило. 

Дай Бог, так и дальше будет", - надеется Михаил Декет. 
Московскому корреспонденту парламентской газеты "Голос Украины" Виктору Тимошенко тоже знакомы проблемы 

регистрации, хотя трудностей с выполнением профессиональных обязанностей в России у него не возникает. Редакция не 
ставит ему задач по тенденциозному освещению двусторонних отношений. 

Тенденциозность, по словам Виктора Тимошенко, присуща многим публикациям российских журналистов, которые 
"крутятся вокруг пяти-семи тем в зависимости от конъюнктуры. Это либо сахарная тема, либо Черноморский флот, Тузла". 

Корреспондент  газеты  "Голос  Украины"  говорит,  что  стереотипы  о  его  стране  и  соотечественниках  сильны в 
сознании россиян, в том числе и журналистов. Это в первую очередь все то же сало, "Днепр при какой-то там погоде", 
западноукраинские бандеровцы. 

Но настоящая Украина для множества россиян - Terra Incognita. 
Диаспора 
Сохранение в диаспоре украинского языка и культуры - повседневная забота энтузиастов с украинскими корнями. 

Антонина  Макаревич,  филолог  и  педагог  из  Томска,  сопредседатель  общества  украинской  культуры  "Джерело".  Она 
разработала программу преподавания украинского языка и культуры в одной из средних школ сибирского города. 

Белгородщина  -  пограничная  территория,  где  украинцы  составляют  весьма  значительную  часть  населения. 
Профессор Белгородского университета историк Николай Олейник возглавил первую в России кафедру украиноведения в 
белгородском университете, созданную по инициативе ректора Леонида Дядченко. 

Есть  факультет  Тюменского  госуниверситета  с  преподаванием  на  украинском  языке  в  Ишиме.  В  Москве 
существует Украинский университет. Но в целом по России, где по данным переписи 2002 года живет около трех миллионов 
украинцев, школ и высших учебных заведений, где изучают украинский язык, литературу, историю, буквально единицы. 
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Николай Олейник, Антонина Макаревич и Владимир Самборский из тех российских украинцев, которые свободно 
владеют языком исторической родины. 

Пушкин и Сковорода 
А вот президент Кучма, представляя свою книгу "Украина - не Россия" на Международной книжной ярмарке в 

Москве, вновь признался, что выучил украинский язык, только когда занял пост главы государства. 
"Поскреби любого русского, найдешь татарина",- сказал не так давно президент Владимир Путин. Продолжив эту 

мысль, можно сказать, что и украинца часто можно найти, если поскребешь иного русского. 
Украинский философ Григорий Сковорода - один из предков отца и сына Соловьевых - историка и философа. 

Наталья Гончарова, жена Пушкина - праправнучка гетмана Дорошенко, похороненного под Москвой. 
Отмечен, пусть и менее торжественно чем пятьдесят лет назад, юбилей Переяславской Рады. Завершился и год 

России в Украине. Впереди новая памятная дата - 350 лет "мартовских статей" - соглашения о создании конфедерации 
Украины и России.

Владимир Путин решил проблемы Калининграда и прав человека 
в Чечне. И избавился от своих спецпредставителей

23.01.2004 г., «Газета»
Денис Ермаков

Президент  России  ликвидировал  институт  своих  спецпредставителей.  От  должностей  освобождены  Дмитрий 
Рогозин, отвечавший за проблему Калининграда, Абдул-Хаким Султыгов, защищавший права человека в Чечне, и Борис 
Пастухов, работавший над договором о дружбе с Грузией. Таким образом, Кремль фактически объявил о том, что проблемы 
Калининграда и прав человека в Чечне решены. А договор с Грузией нам и вовсе не нужен.

У Рогозина - новое задание
Дмитрий Рогозин занимал пост спецпредставителя президента по проблемам Калининградской области с лета 

2002 года. Напомним, что он решал проблему безвизового транзита россиян из России в Калининград через территорию 
Литвы.  После вступления Литвы в ЕС они должны были получать транзитные визы.  В результате длительной работы 
Рогозина  с  чиновниками  ЕС визы  были  заменены "транзитным  документом"  -  той  же  визой,  но  получаемой  прямо  в 
железнодорожной кассе и бесплатно. По мнению замдиректора Института стран СНГ Владимира Жарихина, "можно долго 
спорить  о  том,  достиг  Рогозин  поставленной  цели  или  нет,  но  по  крайней  мере  решение,  хоть  и  не  очень 
удовлетворительное, принято и пересматриваться не будет. Система так или иначе работает". Контакт Рогозина с Кремлем 
между тем не прекратился.

Он не только остался в должности спецпредставителя, но и начал в середине прошлого года активную работу над 
новым проектом - стал сопредседателем блока "Родина", который многие эксперты называют детищем Кремля. Сейчас 
Рогозин занял пост вице-спикера Госдумы и вступил в почти открытую конфронтацию с другим сопредседателем "Родины" 
Сергеем  Глазьевым.  В  Кремле  отставку  Рогозина  объяснили  "выполнением  основного  комплекса  задач  по  решению 
вопроса жизнеобеспечения Калининградской области". В администрации президента вице-спикера похвалили, отметив, что 
"весьма удовлетворены результатами работы Рогозина". В аппарате же самого Рогозина Газете рассказали, что теперь он 
"сосредоточится на законодательной работе, но если у президента будут какие-то предложения в отношении его персоны, 
то  он  готов  будет  их  рассмотреть".  Кроме того,  Рогозин продолжит  возглавлять  делегацию Федерального  Собрания  в 
Парламентской ассамблее Совета Европы.

Кадыров ответит за все
Одновременно с  Рогозиным от  должности  спецпредставителя президента  освобожден Абдул-Хаким Султыгов, 

который отвечал за обеспечение прав и свобод человека и гражданина в Чечне. В администрации президента его отставку 
объяснили  тем,  что  в  Чечне  избран  легитимный  президент  -  Ахмат  Кадыров,  который  несет  всю  ответственность  за 
обеспечение  прав и  свобод человека на территории республики.  Примерно  то же самое сказали Газете и в  аппарате 
Султыгова: "Согласно Конституции Кадыров вправе создавать новые институты, в том числе институт уполномоченного по 
правам человека".  По мнению уполномоченного по правам человека в России Олега Миронова, отставка Султыгова не 
окажет  влияния  на  обстановку  в  республике.  По  его  словам,  "если  бы один  уполномоченный мог  менять  ситуацию с 
правами человека, то больших проблем не было бы: везде были бы назначены уполномоченные и ситуация коренным 
образом изменилась в лучшую сторону".

Договора с Грузией не будет
Одновременно  с  Рогозиным  и  Султыговым  от  должности  отстранен  Борис  Пастухов,  бывший  председателем 

госкомиссии РФ по подготовке проекта договора между Россией и Грузией о дружбе, добрососедстве, сотрудничестве и 
взаимной помощи. Официально сообщается, что этим вопросом теперь будет заниматься МИД. По мнению Владимира 
Жарихина, "новые грузинские власти сомневаются в необходимости заключения полномасштабного договора с Россией и в 
этой ситуации иметь с нашей стороны уполномоченного по его заключению было бы неверно". Больше спецпредставителей 
у  Путина не  будет.  Владимир Жарихин считает это  правильным.  "Наличие такой должности  -  это  признание того,  что 
официальная госструктура или не справляется с работой, или не имеет внутри себя соответствующих ведомств. Назначая 
спецпредставителей, Путин высказывал неудовольствие работой МИДа", - отметил замдиректора Института стран СНГ.
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Комментарии дня: В ночь на 24 января Газпром собирается 
прекратить поставки газа в Белоруссию. Москва решила всерьез 
взяться за Лукашенко?

23.01.2004 г., ИМА-пресс
Валерия НОВОДВОРСКАЯ,  глава Демсоюза России: -  По крайне мере, об этом объявлено. Прекратят или не 

прекратят, не знаю, но в отношении нашей власти самые смелые предположения могут оказаться правдой.
Потому что у нее как вожжа под хвост попадет, так и будет. Внешняя политика страны абсолютно противоречива и 

состоит из игры в имидж демократического государства и старых советских повадок. Если наконец решат прекратить то, что 
всегда делал СССР - прикармливал сателлитов и нес коммунистическую идеологию черт знает куда, начиная от Африки и 
заканчивая Кубой, - будет уже хорошо. Так что, если Лукашенко сдадут по меркантильным соображениям (он нам слишком 
дорого обходится), то это можно только приветствовать, потому что пользы нам от него никакой. Подобный союз давно уже 
позорит  Россию и  обрекает  белорусскую интеллигенцию  на  бесчисленные  страдания.  Удовольствие  от  него  получает 
только Павел Бородин, который не понимает, что одно дело - малахитом залы облицовывать (безусловно, это занятие 
полезное), а другое - состоять в фиктивной должности председателя чего-то России и Белоруссии. Если он всерьез берется 
защищать такой союз,  то  это очень противно.  Ведь если раньше,  при Ельцине,  у  него могла быть репутация доброго 
человека,  который  усыновляет  сирот,  то  сегодня  благодаря  своей  должности  он  ее  поменял  на  репутацию душителя 
белорусской свободы, расточителя российского бюджета и вообще человека очень недалекого. Потому что защищать союз 
России с Белоруссией умный человек не будет,  а  порядочный -  тем более.  Возможно,  Лукашенко напоролся на такое 
решение, потому что мешал российским фирмам что-то приобрести или приватизировать в Белоруссии и вообще вел себя 
так, как будто в данном Союзе он - ведущий, а не ведомый. Ну что ж, зато впредь другим неповадно будет предавать свой 
народ,  вести  какие-то  игры  с  крупными  державами  или  напрашиваться  на  роль  протектората.  А  Беларусь  просто 
зациклилась на Лукашенко, хотя он применяет такую степень насилия, что делает всякий свободный выбор невозможным. 
Так что, дай Бог белорусской оппозиции воспользоваться этой ситуацией и избрать главой государства, скажем, Станислава 
Шушкевича, из него бы вышел шикарный президент.

Владимир ЖАРИХИН, заместитель директора Института стран СНГ: - Уж в чем - в чем, но в том, что Владимир 
Владимирович не доводит начатое до конца, его упрекнуть нельзя. Если взялся за Лукашенко, то никуда тому не деться! По-
моему, белорусский президент все еще не понял, что бартер по принципу "газ в обмен на красивые слова об объединении с 
Россией" не работает. Теперь ему предлагают другой бартер - "газ в обмен на реальные шаги по объединению с Россией".

Николай БЕЗБОРОДОВ,  депутат Госдумы: -  Я думаю, этот вопрос лежит скорее в сфере экономической, чем 
политической.  Надеюсь,  что  стороны не  будут  впадать в  крайности и до отключения дело не  дойдет,  будет проведен 
очередной раунд переговоров и принято решение, которое устроит обе стороны.

Фарида  ГАЙНУЛЛИНА,  депутат  Госдумы:  -  Полагаю,  что  это  вопрос  все  же  экономический.  Конечно,  не 
исключено,  что  выход  из  этой  ситуации  будет  достаточно  сложным,  ведь  белорусская  сторона  неоднократно  была 
предупреждена о необходимости рассчитываться, и есть данные о несанкционированном займе Белоруссии. Между тем я 
надеюсь на разум и здравый смысл обеих сторон, поскольку простые люди от этих недоразумений страдать не должны.

Константин  КОСАЧЕВ,  председатель  Комитета  по  международным  делам  Госдумы:  -  Безусловно,  проблема 
экономическая,  и никакого отношения к президенту Белоруссии она не имеет. Это вопрос чистой коммерции, он давно 
существует и уже назрел,  просто  до сих  пор его решали в  режиме закрытых коммерческих переговоров,  поэтому для 
непосвященной публики он выглядит сенсационно. Конечно, сейчас Белоруссия не в самом лучшем положении. Другое 
дело, что это палка о двух концах, ведь и у России нет на этот год соглашения о транзите Белоруссии газа и она тоже может 
использовать этот рычаг.

Сергей САВУШКИН,  главный редактор журнала "Нефть и капитал": -  Давно пора было взяться за Лукашенко. 
Думаю, наши могут белорусов и отключить на какое-то короткое время. У них есть свои запасы в подземных хранилищах, и 
на пару дней, чтоб подумать, газа им хватит. По-моему, они уже заседание правительства по этому вопросу провели... На 
самом деле никто не сомневается, что в итоге газ у них будет и сложившаяся ситуация используется нами как инструмент 
давления.  Цели  же  могут  быть  какие  угодно,  вплоть  до  стимулирования  процесса  приватизации  белорусских 
нефтеперерабатывающих и нефтехимических предприятий.

Валентин  КОРОВИН,  председатель  совета  Объединенной  российской  партии  "Русь"  (Санкт-Петербург):  - 
Межгосударственная политика России и Белоруссии сегодня действительно зависит не от мнения народа, а от конкретных 
лиц, стоящих во главе государства. Несмотря на публичную риторику Лукашенко, он практически ничего не делает для 
объединения, как и прежде преследуя меркантильные цели. Как глава государства он обязан защищать интересы страны, 
но должен выполнять и международные соглашения. Очевидно, игнорирование этих отношений и привело к таким мерам. Я 
думаю,  если  отключение  будет,  то  кратковременное,  так  как  от  этого  пострадает  экономика  Белоруссии  и  простые 
граждане, среди которых немало русских. Я расцениваю это решение как меру воздействия на человека, который не по-
государственному мыслит и не очень понимает значение этих отношений в мировой истории.

Алексей МУСАКОВ, политолог (Санкт-Петербург): - Думаю, что все-таки кран не перекроют, так как это связано с 
транспортировкой газа в Европу. А обходный путь у нас пока только намечается, и не так уж дешево стоит. И второе. 
Межгосударственные отношения двух суверенных юридических государств аналогичны брачным: если нет высоких чувств, 
то  включается  экономический  механизм.  И  сегодня  руководство  Газпрома  ничего  самостоятельно,  без  высшего 
политического руководства страны, как сейчас говорят, делать не будет.     
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Прекращение поставок российского газа в Белоруссию. Что бы это 
могло означать?

23.01.2004 г., радио "Эхо Москвы"
Эфир ведет Нателла Болтянская.

В прямом эфире радиостанции "Эхо Москвы" Владимир Жарихин - заместитель директора института стран СНГ. 
Н. БОЛТЯНСКАЯ – Итак, повод для нашей встречи сегодня – прекращение поставки российского газа Белоруссии. 

Что бы это могло означать? Как будут дальше развиваться события? Как Вы видите развитие ситуации?
В. ЖАРИХИН – Я так понимаю ситуацию. Долгое время, достаточно много лет у нас был такой негласный договор, 

бартер: газ в обмен на разговоры об объединении России и Белоруссии. На последних встречах президент предложил 
несколько другой бартер Лукашенко. Тоже газ, но в обмен на конкретные шаги по объединению России и Белоруссии. Как 
раз  этот  бартер  Лукашенко  начал  активно  саботировать.  Потому  что  уже  практически  стихли  очень  оптимистичные 
разговоры о создании единой рублевой зоны к 2005 году. Давно уже не слышно очень оптимистичных реляций по поводу 
последней точки в конституционном акте, который готовится где-то втайне от нас. И затормозились практически переговоры 
реально по приватизации и продаже Белоруссии "Белтрансгаза". То есть все те условия, которые считал Путин моментом 
истины в реальном стремлении Лукашенко к объединению с Россией. 

Сейчас  создалась такая ситуация,  что явочным порядком Белоруссия пытается пересмотреть то соглашение, 
которое было достигнуто в Сочи, что Россия поставляет Белоруссии газ по рыночным ценам. Причем не по мировым, а по 
эсэнговским рыночным ценам. То есть по той цене, по которой газ давно уже поставляется Украине. В ответ Лукашенко 
предложил прокачку газа через Белоруссию осуществлять тоже по рыночным ценам. Россия на это согласилась. Но сейчас, 
видимо,  для  того  чтобы  минимизировать  некое  политическое  давление  со  стороны  Белоруссии,  на  2004  год  было 
предложено  все-таки  газ  поставлять  в  Беларусь  не  государственному  "Газпрому",  а  частным  российским  газовым 
компаниям, "Итере" и "Трансавто". "Итера" и "Трансавто" все договора на январь, которые были заключены, выполнили. 
Дальнейшие договоры Беларусь как бы тянет заключать, именно на тех условиях, которые были оговорены в Сочи. 

Надо сказать, наши частные компании даже были готовы относительно цены 50 долларов за кубометр снизить 
свои претензии где-то до 40 с небольшим. Но "Газпром" после некой паузы в переговорах, видимо, Миллер советовался с 
Кремлем, все-таки поставил вопрос именно о той цене, которая была обговорена президентами, 50 долларов за кубометр. 
И  сейчас  Белоруссии  ничего  другого  не  остается,  как  срочно  перезаключить  договора  или  отбирать  газ  из  тех 
магистральных трубопроводов, которые идут в Европу. Тогда им надо объяснять эту ситуацию Польше и Германии.

Н. БОЛТЯНСКАЯ – На Ваш взгляд, как будет развиваться ситуация реально? Из вариантов, перечисленных Вами, 
что Вы выбираете?

В.  ЖАРИХИН –  Я  вообще  с  некоторых  пор  достаточно  пессимистично  смотрю  на  перспективы  интеграции 
реального объединения. Потому что, сколько бы ни говорили о духовном родстве, братстве и т.д., все-таки за эти годы, пока 
шли пустые разговоры об объединении России и Белоруссии, и экономические, и политические структуры наших стран 
сильно разошлись в разные стороны. Уже сейчас очень трудно найти общие позиции. Например, вроде бы так решили наши 
экономисты:  раз  политики  не  получается,  давайте  решим  чисто  экономический  вопрос,  связанный  с  общей  валютой. 
Помилуйте,  как  могут  быть  деньги  не  политическим  вопросом?  Как  может  согласиться  Лукашенко  на  единую  систему 
формирования  бюджета?  Скажем  так,  у  нас  бюджет,  конечно,  формируется  не  полностью  прозрачный,  похоже  на 
автомобиль с затемненными стеклами, что-то видно, но не очень сильно. Но у них бюджет – это совсем бетонная стена, 
совершенно не прозрачная, ни для населения, ни для окружающих. И согласиться Лукашенко на единый рубль, а значит, на 
единые принципы формирования бюджета – это значит, утратить свою политическую, а значит, и политическую власть, 
которую он сейчас имеет.

Н.  БОЛТЯНСКАЯ –  Несколько  лет  были  разговоры  об  объединении.  Куча  аргументов  была  за  и  против. 
Аргументы, которые демонстрируют выгоду этого объединения, и аргументы, которые демонстрируют его невыгодность. С 
Вашей точки зрения, чему можно верить?

В. ЖАРИХИН – Можно верить тем, кто говорит о том, что это объединение выгодно. Оно выгодно обоим народам. 
Вообще  говоря,  народы  никуда  не  разъединялись,  они  как  жили  вместе,  так  и  живут.  Просто  они  живут  в  разных 
государствах, вот в чем проблема. Мне кажется, момент был упущен именно в 2000 году, когда Путин все-таки согласился 
на настоятельную просьбу Лукашенко не проводить осенью выборы в союзный парламент. Когда в начале 70-х годов в 
Европе  тоже  начал  этот  объединительный  процесс  очень  сильно  тормозить,  выходом  они  нашли  именно  избрание 
европарламента, по началу практически с никакими полномочиями. Но была создана некая общеполитическая площадка 
для нахождения общего языка политических элит. А здесь, не создав такой площадки, уведя все это на уровень кулуарных 
переговоров, кулуарного формирования того самого пресловутого конституционного акта, хотя в договоре 99 года было 
четко записано, что формируется союзный парламент, единственной задачей первого созыва которого являлось создание 
того самого конституционного акта на открытой публичной площадке, где ограничителем для желания и той, и другой части 
элиты потянуть одеяло в свою сторону было бы общественное мнение.

Н.  БОЛТЯНСКАЯ –  Владимир Леонидович,  правильно  ли  я  поняла,  что с  точки  зрения экономики  проиграла 
сейчас, скорее, белорусская сторона?

В. ЖАРИХИН – Это до тех пор, пока потери от несанкционированного отбора газа не станут существенными и для 
РФ.

Н. БОЛТЯНСКАЯ – А механизм борьбы есть?
В. ЖАРИХИН – Нет.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Н. БОЛТЯНСКАЯ – То есть все может продолжаться сколько угодно времени?
В. ЖАРИХИН – В том-то и дело, что у нас трубы идут через Белоруссию, Украину и больше нигде. Есть какие-то 

попытки провести через дно Балтийского моря. Но это очень большие капиталовложения. Чтобы весь поток газа пустить по 
дну Балтийского моря, это и с экологической точки зрения очень сложно, и вложений потребует. Понадобятся годы для 
этого.

Н.  БОЛТЯНСКАЯ –  То  есть  получается,  что  единственный способ ситуацию как-то  исправить  –  это,  с  одной 
стороны, проглотить ее, а с другой стороны, пытаться вести какие-то переговоры. Или не о чем уже вести переговоры?

В. ЖАРИХИН – Вы знаете, я в целом далек от либеральных идей, но, тем не менее, когда Анатолий Борисович 
Чубайс высказал идею либеральной империи, я довольно активно эту идею поддержал. Мы просто практически очень мало 
используем наши возможности для влияния на политические процессы в странах СНГ.

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Какие, например?
В. ЖАРИХИН – Если мы вспомним начало 90-х годов у нас, то мы знаем, каким образом на наши политические 

процессы влияли, например, США и Европа. Это создание отделений фондов Карнеги, Аденауэра, Форда и т.п., проведение 
неких семинаров, встреч, учеб и т.д. То есть создание проамериканской и проевропейской политической элиты в России. И 
надо сказать, это в определенной степени удалось. А у нас практически маргинализировалась и исчезла пророссийская 
политическая элита в странах СНГ, потому что мы с ней не работали и не взаимодействовали. 

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Владимир Леонидович, может быть, я выскажу не очень приятную мысль, но кроме широкой 
идеологической  деятельности,  фонды,  которые  Вы  перечислили,  они  еще  занимались  некими  благотворительными 
деяниями. Так?

В. ЖАРИХИН – Конечно.
Н. БОЛТЯНСКАЯ – Смотрю на наш пейджер. Елена уверяет, что в Белоруссии не отключают от энергоснабжения 

роддома, больницы и детские учреждения. 
В. ЖАРИХИН – Да.
Н. БОЛТЯНСКАЯ – То есть ситуация на людей рядовых не сказывается?
В. ЖАРИХИН – Правильно.
Н. БОЛТЯНСКАЯ – И можно с завтрашнего дня начать создавать многочисленные фонды, если, конечно, им дадут 

возможность там функционировать. Но их деятельность, в общем-то, ничего не поменяет.
В. ЖАРИХИН – По началу, конечно, не поменяет. Я не говорю, что сейчас, с понедельника мы должны начать 

новую жизнь, у нас все получится. Во многом время упущено. Может быть, Чубайс использовал неправильный термин, 
"либеральная империя". Я бы так сказал: либеральное постимперское государство, которое обязано нести ответственность 
за те страны, которые вышли из его подчинения. Будем так говорить, хотя в России было сложнее. Но, тем не менее, до сих 
пор Великобритания несет значительную долю ответственности за страны Британского Содружества. Мы знаем страны 
франкофонии. Французы все меры, в том числе военные, французские парашютисты до сих пор в Береге Слоновой Кости, и 
что-то Совет Европы по этому поводу как-то не собирается, и лорда Джадда туда не посылает.

Н.  БОЛТЯНСКАЯ –  Владимир  Леонидович,  если  бы  у  Вас  в  руках  был  рычаг  от  конфорки,  Вы  бы  как 
нормализовывали обстановку?

В. ЖАРИХИН – Я бы не довел до того, чтобы пришлось идти на кухню и поворачивать.
Н.  БОЛТЯНСКАЯ –  Это  уже  поздно.  Уже ситуация  такова.  Сейчас,  сию секунду  Вам дали в  руки  эту  самую 

конфорку. И что бы Вы сделали?
В. ЖАРИХИН – Наверное, я приложил бы все усилия для того, чтобы заключить, тем не менее, договор на тех 

условиях...
Н. БОЛТЯНСКАЯ – Но нам сказали, что он не интересует.
В. ЖАРИХИН – Значит, может быть, на какое-то время перекрыть не только конфорку, ведущую к тому месту, 

которое заканчивается в Белоруссии, и но и ту, которая заканчивается в Германии.
Н. БОЛТЯНСКАЯ – А знаете ли Вы, сколько от этого мы потеряем?
В. ЖАРИХИН – Знаю.
Н. БОЛТЯНСКАЯ – Сколько?
В. ЖАРИХИН – Потеряем, наверное, полмиллиарда. Но потом мы это возместим тем, что все-таки будем получать 

по рыночной цене.
Н. БОЛТЯНСКАЯ – А как Вы думаете, сколько времени пройдет прежде, чем мы будем получать по рыночной 

цене?
В. ЖАРИХИН – А почему мы должны заниматься только ситуационным реагированием? По-моему, Россия как 

государство созрела для того, чтобы ставить перед собой долгосрочные задачи. И считать не на ближайшие год-два, а на 
десятилетия. Мы уже к этому подходим. 

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Одно время ходили разговоры о том, что немаловажный фактор в российско-белорусских 
отношениях  –  это  фактор  политический.  Условно  говоря,  это  некая  гипотетическая  возможность  Лукашенко  стать 
следующим президентом России. 

В. ЖАРИХИН – Да.
Н. БОЛТЯНСКАЯ – Знаете такие разговоры?
В. ЖАРИХИН – Конечно.
Н. БОЛТЯНСКАЯ – На Ваш взгляд, этот момент как-то работал в данной ситуации, или никоим образом?
В.  ЖАРИХИН –  В  данной  ситуации  нет,  раньше  работал,  несомненно.  У  меня  создалось  впечатление,  что 

Лукашенко просто ставил вопрос так:  "Мы готовы объединяться с  Россией,  когда Россия придет к  той политической и 
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экономической  системе,  в  которой  работает  Белоруссия".  Этого  момента  Лукашенко  не  дождался.  И  поэтому  сейчас 
возникает некий момент  истины.  Или надо соглашаться на  ту политическую и  экономическую систему,  которая есть в 
России, которую мы с вами критикуем, осуждаем иногда, но, тем не менее, она существенным образом отличается пока от 
белорусской, или продолжать сидеть и ждать, пока наша система приплывет к белоруской модели.

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Владимир Леонидович, если посмотреть на прошедший год, на некоторые действия в рамках 
государства российского, то можно сделать вывод, что какие-то потери не очень интересуют российское государство, если 
речь заходит о каких-то действиях, которые могут не понравиться государству или его власти? На Ваш взгляд, сработает ли 
в данной ситуации детский принцип "нашему царю показали фигу, умрем все до последнего"?

В. ЖАРИХИН – Мне кажется, нет.
Н.  БОЛТЯНСКАЯ –  То  есть  перекрывать никто  ничего не будет? И терять эти  полмиллиарда,  о  которых Вы 

говорили, никто не собирается?
В. ЖАРИХИН – Нет, в данном случае, мне кажется, дело пошло на принцип. Скажем так. Если по-настоящему 

Лукашенко надо бы отступить на пару-тройку шагов, то я думаю, Россия удовлетворится тем, что он отступит на полшага.
Н. БОЛТЯНСКАЯ – Какова вероятность того, что он отступит на полшага, и что это за полшага, на которые он 

должен отступить? Что он должен сделать?
В. ЖАРИХИН – Я думаю, "Белтрансгаз" он не отдаст, а все-таки выйдут в итоге на компромисс, на украинский 

вариант. То есть 50 долларов за кубометр, при этом 1 доллар за прокачку кубометра газа. Пока мы предлагаем условия 
белорусам не украинские, там 0,7 доллара за прокачку кубометра газа.  Я думаю,  договорятся на 1 доллар,  и на этом 
компромисс будет достигнут.

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Какие сроки Вы ожидаете достижения этого компромисса? В какой степени, Вы считаете, он 
возможен? 

В. ЖАРИХИН – Я думаю, в течение месяца этот вопрос будет урегулирован. Другое дело, опять мы возвращаемся 
к прошлому, вообще говоря, эти вопросы не должны урегулировать ни президенты, в союзном государстве модели 99 года, 
ни  даже  правительство.  Там  был  предусмотрен  высший  апелляционный  суд,  который  должен  рассматривать  споры 
хозяйствующих  субъектов  в  рамках  союзного  государства.  И  Счетная  палата  союзного  государства,  которая  должна 
отслеживать невыполнение тех или иных договоренностей в рамках союзного государства. И парламент, который должен 
это публично обсуждать. Так как этого ничего нет, все выходит под ковер, и там, под ковром, все эти события происходят.

Н. БОЛТЯНСКАЯ – Вопрос, присланный Вам по интернету из СПБ. "Что можно ожидать от визита президента на 
Украину, и какова сейчас внутриполитическая обстановка на Украине?"

В. ЖАРИХИН – Вопрос не на 5 минут. Во-первых, я бы не преувеличивал неустойчивость украинской власти. Мы 
забываем  даже  такую  вещь,  что  если  наши  структуры госбезопасности  реконструировались  раз  шесть,  то  украинская 
безпека не реконструировалась со времен советской власти ни разу. Второе. Надо сказать, оппозиция сейчас находится в 
достаточно сложном положении. Два года назад с криками "геть Кучму" они требовали от него выборов парламента только 
пропорциональным  списком,  формирования  правительства  парламентским  большинством  и  выборов  президента 
парламентом. Теперь они с криками "геть Кучму" заявляют о том, что надо отменить эти антидемократические действия. В 
этом специфика украинской оппозиции. Поэтому я бы не преувеличивал нужду Кучмы в поддержке со стороны Путина, как у 
нас иногда это делают. Но с другой стороны, она ему действительно нужна. Я бы сказал, что, скорее, механизм движения к 
конструктивным  договоренностям  несколько  другой.  Все-таки  Украина  начинает  постепенно  понимать,  что  при  всем 
векторе, направленном в сторону Евросоюза, случится это не раньше, чем лет через 20. Евросоюзу надо переварить еще 
страны Восточной Европы. А эти 20 лет надо жить. А жить нормально можно только в тесной экономической кооперации с 
Россией.  И  поэтому,  скорее,  в  этом  ключ,  в  продвижении  соглашений  и  по  газотранспортному  консорциуму,  и  по 
пресловутой Тузле, и по многим другим вопросам, чем в конкретной нужде Кучмы поддержать его, падающего чуть ли ни на 
следующий день и т.д.

Они уже никогда не уйдут оттуда. 
Американские и российские военные на постсоветском 
пространстве: враги или союзники

26.01.2004 г., Известия
Светлана Бабаева, Екатерина Григорьева, Николай Хорунжий

"Во время визита Колина Пауэлла российская сторона должна поставить вопрос о военном присутствии США в 
Центральной Азии и Грузии, заявил в канун приезда госсекретаря США глава комитета Госдумы по международным делам 
Константин Косачев. "У России должны быть вопросы, связанные с военным присутствием США в ближайшем российском 
зарубежье", - сказал он. По сведениям "Известий", вопрос военного присутствия России в Грузии и Молдавии собирается 
поднять и Пауэлл, причем в довольно жестком ключе. Конкуренция двух держав за право влиять на страны бывшего Союза 
стала явной не только в политике и экономике. В последний год она стала хорошо заметна и в военной сфере. К чему это 
может привести? 

По мнению наблюдателей, Соединенные Штаты в последние полгода-год - невзирая на то, что основные силы 
отвлек Ирак, - действительно активизировали свою политику в странах бывшего СССР и дали понять, что и дальше будут 
уделять региону определенное (хотя отнюдь не главное) внимание. В России эти слова и поступки вызвали волнение и 
раздражение.  Особенно  с  учетом того,  что Москва  сама  начала  активнее  вести  себя  на  постсоветском пространстве: 
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видоизменяла  существующие  институты  (СНГ),  создавала  новые  (Организация  Договора  коллективной  безопасности, 
Шанхайская  организация  сотрудничества,  ряд  экономических  структур),  пересматривала  экономические  и  политические 
подходы к соседям. А тут - Штаты... 

Точки опоры 
Американцы,  "вскрыв"  иракский  "нарыв",  вернулись  и  даже  активизировали работу  по  созданию точек  своего 

присутствия  в  непосредственной  близости  от  регионов,  которые  представляют  или  в  будущем  могут  представлять 
опасность для США. Чтобы в критический момент эти точки смогли быстро превратиться в склады, аэродромы и места 
базирования  военнослужащих. "Они  уже  никогда  не  уйдут  оттуда,  мы  имеем  дело  с  долгосрочным  американским 
присутствием  в  Центральной  Азии,  а  возможно,  и  на  Кавказе", -  заметил  один  из  российских  экспертов,  близкий  к 
политическим и  силовым кругам.  Проблема  в  том,  что  многие  из  точек,  в  которые  пришли  американцы,  находятся  в 
непосредственной  близости  от  российских  границ.  Москва  же,  по  мнению  большинства  экспертов,  хотя  и  сделала  за 
минувший  год  ряд  серьезных  предложений  соседям  (поставки  вооружений  и  техники  странам  -  членам  ОДКБ 
осуществляются теперь по внутрироссийским ценам; достаточно выгодные условия предложены Киргизии за пребывание 
на ее территории российской авиабазы и т.д.), в 2003 году сбавила темпы своего "возвращения" в страны Содружества. 
Которые, в свою очередь, за эти годы научились ловко сотрудничать и с США, и с Россией. Или, по меньшей мере, играть 
на их противоречиях. 

Все это и привело к тому, что  Россия - стоящая на пороге нового президентского цикла - до сих пор не может 
определить: считать ей Соединенные Штаты на просторах бывшей "советской Родины" союзником, партнером, соперником 
или врагом. И соответственно как реагировать на это. А кроме того, встала перед очевидным вопросом: что она может 
предложить соседям такого, чтобы они перестали смотреть за океан? 

Оружие сплачивает 
По  данным  Центризбиркома  России,  обнародовавшего  эти  данные  накануне  декабрьских  думских  выборов, 

сегодня  в  9  странах  СНГ  находится  более  20  объектов  Минобороны РФ,  на  которых проходят  службу  около  46  тыс. 
российских военнослужащих. 

Оценивая  два  с  лишним  года  американского  военного  присутствия  в  Центральной  Азии, многие  эксперты 
полагают: ситуация изменилась настолько, что без США Россия уже не сможет обеспечить безопасность региона. Причем 
Москве,  несмотря на  все  традиционные связи,  сложнее  укреплять  свое  присутствие,  нежели США  в  период после  11 
сентября. Превращение 201-й российской дивизии, дислоцированной в Таджикистане, в полноценную базу юридически так 
до конца и не оформлено. "Остаются лишь технические детали", - несколько лет говорят чиновники. Источники полагают: 
дело в цене. 

Американцы, приходя в регион, на деньги не скупились: помимо оплаты расходов, связанных непосредственно с 
военным присутствием (аренда, плата за взлет-посадку самолетов), они гарантировали инвестиции, субсидии на развитие. 
Москва считает,  что и так  достаточно субсидирует регион -  низкими ценами на энергоносители и льготами на закупку 
военной техники и вооружений. 

Льготы  -  центральный  "стягивающий"  фактор  ОДКБ.  В  Москве  их  считают  гарантией  того,  что  в  обозримой 
перспективе  центральноазиатские  страны  в  военно-техническом  сотрудничестве  будут  ориентироваться  только  на 
российские стандарты. Однако, как выясняется, только льгот мало. 

- Положение о поставках вооружений и военной техники из России по льготным ценам было закреплено год назад, 
когда преобразовывалась ОДКБ, - говорит Андрей Грозин, завотделом Средней Азии Института стран СНГ. - К сожалению, 
не выработан еще механизм контроля за реэкспортом, поэтому поставки не стали масштабными. В то же время за 1,5 года 
Россия поставила в Казахстан на основе двусторонних соглашений спецтехники и вооружений на $1 млн. И при этом в 
сентябре министерства обороны США и  Казахстана  подписали 5-летний план сотрудничества,  по которому Казахстану 
поставляются вездеходы "Хаммер", планируются поставки вертолетов "Хью", транспортных самолетов С-130 "Геркулес" и 
кораблей, в основном военных катеров водоизмещением до 1 тыс. тонн. 

С "ними" и с "нами" 
Вынужденная или сознательная игра некоторых соседних государств на противоречиях между США, Европой и 

Россией - также уже явный факт военно-политической реальности. В частности, она очевидна в Молдавии, где руководство 
обращается то в сторону Европы, которая, несомненно, проявляет значительные интерес к стране, то в сторону России. 
Москва хотела бы свое присутствие там сохранить, но успех зависит в том числе от того, сколь серьезны планы Европы, 
выражающиеся в политических перспективах для Молдавии и объемах экономического участия. 

В случае  с киргизским Кантом Россия  удачно  сыграла  на  существующих угрозах,  пообещав защиту  в  случае 
региональных эксцессов, но существование в паре десятков километров от российской авиабазы американского аэродрома 
- тоже уже факт. 

Осложнились  отношения  США  и  Узбекистана. Вашингтон  требует  соблюдения  прав  человека  в  стране,  в 
противном случае грозит заморозить финансовую помощь. Но и у Москвы с Ташкентом отношения тоже не очень, хотя 
стороны поддерживают видимость того, что противоречий у них нет. "В то же время, - говорит Грозин, - Россия поставляет в 
Узбекистан запчасти для военной авиации частично в обмен на хлопок, и это выгодно обеим сторонам". 

Самый верный союзник России в сфере ВТС - Белоруссия. Помимо совместной группировки в рамках ОДКБ, на ее 
территории находятся принципиально важные для российских ПВО объекты, и из-за них никогда не возникало ни тени 
спора.  Но  и  здесь  остается  аксиома:  эта  военно-техническая  верность  по  большей  части  основана  на  фактической 
международной изоляции Белоруссии. 

Целостность в обмен на базы 
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В последние недели раскалилась тема российских военных баз  в  Грузии.  Грузины то осторожно говорят,  что 
согласны на  российские  условия  (базы  будут  выведены,  но  не  раньше,  чем  через  11  лет),  то  жестко  сообщают,  что 
иностранных баз в Грузии быть не должно, причем скоро. США обещают финансовую помощь, чтобы вывести базы, но 
точно не дадут столько, сколько насчитала Москва. Российские военные говорят о $ 500 млн. плюс гарантии безопасности 
военнослужащим. (Любопытно, что Армения, остающаяся пока верным союзником России, уже принимала военнослужащих 
и имущество, выводимых с грузинских баз, и тогда о дополнительной нагрузке на бюджет РФ речь не шла.) "За 3 года базы 
могут быть выведены, - говорит один из военных экспертов. - С другой стороны, почему бы не попытаться договориться об 
их  сохранении с  новым президентом Михаилом Саакашвили?  Да,  для  этого  он  должен  что-то  получить  взамен.  Что? 
Например, федеративную, но единую Грузию". 

Руководитель  военной  части  делегации  России  на  переговорах  по  базам  замначгенштаба  Юрий  Балуевский 
считает, что базы защищают наши экономические интересы в Закавказье, в частности в грузинской энергосистеме. Но тот 
же аргумент могут привести и американцы. Скажем, если они вложили миллиарды в тот же Баку-Джейхан, то логично, что 
они захотят гарантировать стабильность энергетических поставок. Всеми способами, включая военные. 

Требуются активность и запчасти 
Мнение экспертов - надо расширять контакты со странами ОДКБ и активизировать двустороннее сотрудничество с 

остальными членами СНГ. Перед США у нее есть ряд преимуществ. Россия, которая хорошо знакома с местными элитами и 
может находить решения, которые будут отвечать как ее интересам, так и интересам этих государств. Второе. Техника и 
вооружение  у  соседей  все  же  пока  советские.  "Оборонно-промышленные  комплексы  бывших  советских  республик 
находятся в тяжелом положении, - говорит Грозин, - они не в состоянии проводить модернизацию ВВТ. Россия тоже не 
может  похвастаться  большими  финансовыми  возможностями.  И  все  же  выполняется  двустороннее  соглашение  между 
Москвой и Ташкентом о модернизации средств ПВО, РЛС, РЭБ. Первая установка С-300 приступила к боевому дежурству в 
ПВО Казахстана. Эта страна также закупила 2 российских вертолета Ми-17 и до 2005 года собирается закупить еще 13. 
Совместно с Украиной Россия создает военно-транспортный самолет Ан-70". 

Россия не менее соседей заинтересована в кооперационных связях.  Например, часть российского производства, 
прежде  всего  в  сфере  авиастроения,  не  может  существовать  без  украинских  предприятий.  Некоторые  представители 
промышленного  лобби  настаивают,  что  нужно  добиваться  полной  самостоятельности  и  независимости  (такие  же 
настроения  на  Украине).  Однако  строить  предприятия,  "двойники"  которых  уже  существуют,  пусть  и  на  соседней 
территории, - слишком серьезная финансовая нагрузка. Но в остальном над ВТС между Россией и Украиной уже витает 
тень НАТО. Главный сторонник вступления Украины в альянс - Польша. Польский министр иностранных дел, рассказывая 
на минувшей неделе о приоритетах Варшавы на год, заявил: Украина уже сделала достаточно для того,  чтобы начать 
разговор о ее реальном присоединении к НАТО, и Польша готова Киеву помочь. США и другие страны НАТО стремятся 
поставлять  в  регион  отдельные  образцы  высокотехнологичных  изделий:  вертолеты  "Хью",  индивидуальные  приборы 
ночного видения для казахских спецподразделений, считает Грозин. "Однако альтернативы российской боевой технике на 
постсоветском пространстве пока нет,  - продолжает эксперт. - Общее для всех - требование запчастей. Поэтому, на мой 
взгляд, реальнее всего - подготовка военных специалистов, поставки запчастей и отдельных образцов техники управления 
войсками на различной экономической основе - бесплатно, по бартеру и со скидками". 

Кого любить и поддерживать 
Говоря о ситуации нынешней и будущей, эксперты делают ряд выводов. 
Вывод первый. До выборов в США (конец этого года) политика в отношении СНГ, равно как и в отношении России, 

вряд ли претерпит серьезные изменения в ту или иную сторону. К этому стоит добавить, что, поскольку у Джорджа Буша 
есть все шансы переизбраться, политика может не измениться и после 2004 года. Резко изменить ее могут субъективные 
факторы, и прежде всего действия самих лидеров как России и США, так и глав стран Содружества. И реакция лидеров на 
те или иные действия/бездействие. Например, многие, даже в США, считают: за последние годы Россия сделала Америке 
больше уступок, чем та ей. Соответственно, если пресловутая поправка Джексона-Вэника так и не будет отменена, если 
Москва не получит поддержки при вступлении в ВТО, увидит, что ее "выдавливают" из экономических проектов в СНГ или 
ставят  въездные барьеры так,  будто  все  ее  граждане  -  потенциальные террористы,  -  одним из  ответов  станет  явное 
противодействие присутствию США вблизи российских границ. Разными способами: от экономических предупреждений до 
ультиматумов национальным элитам. Охладятся и без того непростые отношения Москвы с Вашингтоном. 

Американцы, которые так же, как и мы, находятся в состоянии избирательного запала, могут сейчас совершить 
ошибок еще больше, чем Москва. Так, Пауэлл намерен в весьма жестком ключе поставить вопрос о соблюдении Россией 
обязательств ДОВСЕ и выводе баз из Грузии и Молдавии. Якобы среди части администрации США присутствует мнение: 
поведение России по этим темам станет индикатором ее готовности быть настоящим партнером. Наблюдатели отмечают: 
худшее время для этого было найти сложно. 

Вывод второй.  Хотя американцы останутся в СНГ или сделают все, чтобы остаться, в ближайшие годы вряд ли 
стоит  ожидать  резкого  увеличения  их  присутствия  в  регионе,  как  численного,  так  и  технического.  "Там  не  будут 
расквартированы  крупные  подразделения,  -  уверен  глава  внешнеполитического  департамента  Фонда  эффективной 
политики Владимир Фролов, - скорее, это будут точки, которые в случае чего можно будет использовать, усилив и укрепив: 
аэродромы, узлы связи. По типу того, о чем говорят сейчас применительно к Румынии, Болгарии и Польше. Чтобы из этих 
точек осуществлять операции, ориентированные на юг. Двинутся ли американцы на север? Не думаю". 

Вывод третий. России - чем скорее, тем лучше - нужно определить собственную идеологию взаимоотношений со 
странами СНГ, выработать ценностные критерии, которыми она будет руководствоваться, строя политику с той или иной 
страной  Содружества.  Как и  в  отношениях  со  странами "дальнего зарубежья",  с  соседями Москва  должна выработать 
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критерии, по которым то или иное государство она сможет относить или не относить к союзникам или партнерам. Скажем, 
применительно к  Ашхабаду необходимо решить,  что важнее -  туркменский газ  или судьба тысяч соотечественников;  к 
Грузии  -  совместная забота  о  спокойствии  Панкиси  и  работа  с  целостным государством или  тот  факт,  что  грузинских 
военных тренируют американцы, а Саакашвили получил образование в США. "Пока же, - говорят эксперты, - критерий у нас 
виден один: как то или иное государство относится к Америке". 

Определив отношение, необходимо определить инструментарий и средства, честно сказав, что Россия может, а 
чего - нет. С одной стороны, это историческая, культурная близость, технологические цепочки, во многом общая экономика. 
С другой - финансовые возможности. "Да, США выигрывают в плане финансов, - говорит Грозин, - но пока деньги решают 
не  все.  Вооружение  и  техника  в  этих  странах  -  российского  производства,  национальная  армейская  элита  проходила 
обучение в России. Но сейчас все больше офицеров из армий стран - членов ОДКБ проходит подготовку в Турции, Индии, 
западных военных школах. Хотя, например, 500 курсантов из Казахстана ежегодно проходят подготовку в России. С другой 
стороны, в 2003 году на учебу в Россию поехали всего 16 таджикских военнослужащих, в Индию - 40. Таджикистан платит 
России  $1000  за  каждого  обучающегося,  Индия  учит  их  бесплатно.  Казахские  военные  учатся  в  ФРГ  тоже  в  рамках 
безвозмездной помощи". 

Вывод четвертый. Вытекает из предыдущего. До сих пор с высшего политического уровня никто не сказал, что 
пришедшие из-за океана - "свои". "А любое усиление военного потенциала вблизи своих границ, которое не относилось бы к 
дружескому или контролируемому, расценивается как угроза", - говорит Фролов. А раз так, военные обязаны осуществлять 
планирование  исходя  из  того,  что  это  угроза.  Следовательно,  сначала  нужны  решения  политического  уровня.  Россия 
должна четко определить: что отвечает ее интересам. 

Белоруссии сказали "хватит!"
28.01.2004 г., Аргументы и факты 

Виктория Курганова
В конце прошлой недели экспортеры российского газа - компании "Итера" и "Транс-Нафта" - припугнули Минск. 

Они заявили, что прекращают качать газ в Белоруссию, пока та не начнет платить по рыночной цене (до сих пор Минск 
платил 30 долл. за куб, поставщики требуют 50 долл.). Правда, чуть позже компании согласились продолжить качать газ, по 
крайней мере, до конца января. 

ЯСНО,  что  Минск  переполнил  чашу  терпения  Москвы.  "Государство  не  в  состоянии  заставить  независимых 
производителей  продолжить  поставки  Белоруссии  газа  без  соответствующего  подтверждения.  В  случае  наступления 
неблагоприятных последствий российская сторона снимает с себя ответственность за них", -  передают информ-агентства 
слова В. Путина. Есть цитата и одного высокопоставленного чиновника президентской администрации: "Мы не позволим 
отсасывать российский газ за мифическую морковку грядущего объединения с Белоруссией". 

Имеется в виду, что Россия долго соглашалась на экономические потери в расчете на вероятный политический 
выигрыш. Но чем дальше, тем меньше остается надежд на то, что эта цель достижима.  "Белоруссия платит за газ по 
внутрироссийским ценам, - говорит зам. директора Института стран СНГ Владимир Жарихин. - Власти этой страны слышать 
не хотят не только о мировых ценах, но даже об украинских. Между тем народ и предприятия Белоруссии оплачивают газ по 
мировым тарифам, а разница идет в личный президентский фонд". 

Белоруссия ведет  себя  не  по-сестрински.  Скажем,  пытается оспорить  в  суде  право  собственности  России  на 
нефте-  и  газопроводы,  проходящие  по  территории  республики,  арестована  часть  акций  Мозырского 
нефтеперерабатывающего  завода,  принадлежащих  российской  компании.  "Газпром"  планировал  поучаствовать  в 
приватизации "Белтрансгаза", но договориться не удалось. Россияне оценили белорусскую компанию максимум в 1 млрд. 
долларов, однако Минск заломил 5 млрд. Единственной связующей нитью остался общий копеечный бюджет союзного 
государства - около 2,5 млрд. рублей. Причем Россия, как полагается, внесла в него свою долю - 1,5 млрд., а с белорусским 
взносом проблемы. 

По  сообщениям информ-агентств,  В.  Путин дважды говорил по  телефону с  А.  Лукашенко,  и  тот  "подтвердил 
намерение  перейти  с  российскими  поставщиками  на  рыночные  отношения".  Но  вряд  ли  Россия  и  на  этот  раз 
удовлетворится одними обещаниями.
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Проблемы соотечественников:
первые шаги Государственной Думы четвертого созыва

А.Докучаева
Несмотря  на  все  формальные  и  неформальные  трудности  наши  соотечественники  –  российские  граждане, 

проживающие за рубежом, – активно голосовали на выборах в Государственную Думу Российской Федерации четвертого 
созыва  везде,  где  для этого  были созданы возможности.  Новым депутатам Государственной Думы многие российские 
избиратели адресуют свои надежды. Наши соотечественники не исключение. 

За прошедший первый месяц своей работы Государственная Дума в довольно быстром темпе утвердила свою 
внутреннюю  структуру  и  провела  назначения  на  думские  должности,  которыми  оказалось  охвачено  около  половины 
депутатского корпуса. На этом этапе основной интерес, по крайней мере у организованной части нашей диаспоры, вызывал 
вопрос о дальнейшей судьбе думского Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками и его руководстве. Еще до 
окончания  работы  Думы  предшествующего  созыва  ходили  упорные  слухи,  что  Комитет  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками будет объединен с Комитетом по международным делам. Однако Комитет по делам СНГ и связям с 
соотечественниками удалось отстоять. Возможно, здесь сыграли свою роль многочисленные обращения русских общин и 
организаций  из-за  рубежа,  мнение  нашего  Института  и  самих  депутатов:  напомним,  что  в  нынешний  состав 
Государственной  Думы  по  списку  «Единой  России»  были  вновь  избраны  Борис  Николаевич  Пастухов  (председатель 
Комитета третьего созыва) и Андрей Афанасьевич Кокошин (четвертый по счету председатель Комитета, возглавивший его 
после  ухода  Б.Н.  Пастухова  в  Торгово-Промышленную  Палату  РФ),  а  также  победивший в  Орехо-Борисовском округе 
г.Москвы как кандидат партии «Единая Россия» Константин Федорович Затулин (первый председатель Комитета в 1993-
1995 гг.).

Вопрос  о  назначениях  на  ключевые  должности  в  Государственной  Думе,  как  известно,  решался  во  фракции 
«Единая Россия»,  добившейся  небывалого  прежде большинства  мандатов.  Вопрос  о  председательстве  в  Комитете  по 
делам СНГ был решен в пользу статус-кво:  исполнение обязанностей председателя продолжил А.А.  Кокошин.  Первым 
заместителем утвержден Ахмед Гаджиевич Билалов – московский бизнесмен дагестанского происхождения, прошедший в 
эту Думу по списку «Единой России» в Краснодарском крае. В Комитете, утвержденном в составе 10 депутатов, кроме 
председателя и первого зама еще 6 заместителей: Антуфьев Сергей Владимирович (ЕР),  Аушев Мухарбек Измаилович 
(ЕР), Лебедев Александр Евгеньевич (ЕР),Никитин Владимир Степанович (КПРФ), Савельев Андрей Николаевич (Родина), 
Чуров  Владимир  Евгеньевич  (ЛДПР).  «Неостепененными»  членами  Комитета  остались  лишь  двое:  Голиков  Георгий 
Георгиевич и Затулин Константин Федорович (оба из ЕР).

Будем надеяться,  что проблема соотечественников за рубежом не затеряется среди начальников в Комитете, 
которые  пока  не  заявляли  себя  в  правозащитной  или  международной  деятельности  (если,  конечно,  исключить 
международную деятельность Национального резервного банка, которым руководит экс кандидат на пост  мэра Москвы 
А.Е.Лебедев).

Совершенно очевидно, что кадровые решения по руководству Комитета по делам СНГ отражают тот факт, что 
некоторых лиц, принимающих решения, пугает чересчур активная публичная позиция Константина Затулина. Она кажется 
чрезмерно независимой. Четыре будущие года работы Государственной Думы, будем надеяться, расставят все по своим 
местам. По крайней мере, сам Константин Затулин не намерен сидеть сложа руки и отлынивать от работы в Комитете, 
членство в котором он считает своим принципиальным делом, наряду с защитой интересов своих московских избирателей.

Письмо Председателю Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации Б.В.Грызлову

№ ЗК-17 от 30 января 2004г.
Уважаемый Борис Вячеславович!
Обращение к Вам вызвано беспокойством за судьбу Совета соотечественников при Государственной Думе. Ко 

мне,  как к инициатору создания первого Совета соотечественников при Госдуме в 1995 году,  обращаются руководители 
русских общин и организаций, которые от сотрудников аппарата Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками 
узнали о роспуске Совета.  

Прекращение деятельности наиболее авторитетного представительного органа нашей диаспоры при  Госдуме 
вызовет  недоумение  наших  соотечественников,  поскольку  не  вяжется  с  провозглашенной  государственной  политикой. 
Известно,  что  Президент  России  определил  работу  с  соотечественниками  приоритетным  направлением  во  внешней 
политике  России.  Создание  представительных  общественно-консультативных  органов  –  Советов  (Комиссий) 
соотечественников  при  органах  государственной  власти  Российской  Федерации  прямо  предусмотрено  статьей  26 
Федерального закона «О государственной политике Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом». 
В этой связи необходимо как можно скорее принять решение о продолжении деятельности Совета соотечественников при 
Государственной Думе.
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При этом, как мне кажется, нужно обеспечить демократичную процедуру формирования Совета соотечественников 
и представительство соотечественников не только из стран СНГ и Прибалтики, но и из стран традиционного зарубежья, в 
которых проживают наиболее крупные группы российских соотечественников (Германия, Франция, США).

Первый  состав  Совета  соотечественников  при  Госдуме  был  избран  прямым  открытым  голосованием  на 
Учредительном  съезде  уполномоченных  представителей  зарубежных  российских  общин  организаций  и  объединений, 
проведенном 6 июля 1995 года в зале пленарных заседаний Государственной Думы. В Думе второго созыва Положение о 
Совете  соотечественников  было  изменено.  Вместо  избрания  членов  Совета  стали  назначать,  а  главой  Совета 
соотечественников  по  должности  стал  председатель  Комитета   по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками 
(первоначально он был ответственным секретарем, а членами Совета с решающим голосом были только избранные в его 
состав  настоящие соотечественники из-за рубежа). Это нуждается в исправлении. 

Безусловно, что члены Совета соотечественников должны представлять организованную часть нашей диаспоры и 
обладать  необходимыми  способностями  для  того,  чтобы  быть  эффективными  экспертами  в  законодательном  органе 
России.  Но  прежде  всего,  они  должны  быть  авторитетны  в  среде  самих  соотечественников.  Избрать  членов  Совета 
соотечественников можно на представительных конференциях или совещаниях в первой половине 2004 года в странах 
проживания при организационной поддержке Посольств Российской Федерации в этих странах.  Средства на проведение 
таких конференций могут быть предусмотрены в Перечне расходов на поддержку соотечественников за рубежом в 2004 
году,  ежегодно  утверждаемых  Правительственной  комиссией  по  делам  соотечественников  за  рубежом.  Поскольку  на 
текущий год данный Перечень еще не утвержден, есть возможность включить эту статью в план 2004 года. В работе этих 
конференций должны принять непосредственное участие заинтересованные депутаты Государственной Думы.

 В 2003 году  Посольства РФ успешно провели конференции  «Объединения и клубы соотечественников в странах 
СНГ  и  Балтии  и  их  взаимодействие  с  регионами  России»  в  Алма-Ате,  Тбилиси,  Таллине  и  Киеве.  Этот  опыт  можно 
использовать при проведении конференций, на которых от каждой страны будут избраны члены Совета соотечественников 
при Государственной Думе. Кроме того, эти конференции могут дать важный для законодателей материал по современному 
положению российских  соотечественников  в  странах  проживания,  на  них  может  быть  получена  оценка  эффективности 
международных договоров России со странами проживания по гуманитарным вопросам. 

Прошу Вашего содействия для решения данного вопроса в Государственной Думе.
Прилагаю материалы Съезда уполномоченных представителей зарубежных российских общин от 6.06.1995г.  и 

последние организационные документы по Совету соотечественников  при Государственной Думе на 11 листах.

К.Ф.Затулин, Депутат Государственной Думы,
Член Правительственной комиссии 

по делам соотечественников за рубежом    

Положение  о Совете соотечественников при Государственной Думе 
Федерального Собрания Российской Федерации от 6.07.1995 
Принято 6 июля 1995 г.  Учредительным Съездом уполномоченных представителей зарубежных российских  

общин, организаций и объединений
1. Общие положения
1.1. Совет соотечественников при Государственной Думе Федерального Собрания Российский Федерации (далее - 

Совет)  создается  в  соответствии  с  Постановлением  Государственной  Думы  "О  Совете  соотечественников  при 
Государственной Думе" от 5 апреля 1995 года.

1.2.  Совет  является экспортно-консультативным органом,  представляющим в Государственной  Думе интересы 
российских соотечественников, проживающих за рубежами Российской Федерации.

1.3.  Состав  Совета  формируется  на  Съезде  уполномоченных  представителей  зарубежных  российских  общин, 
организаций и объединений и утверждается. Государственной Думой.

1.4. Положение  о  Совете  утверждается  Постановлением  Государственной  Думы Федерального  Собрания 
Российской Федерации.

Дальнейшие  изменения  и  дополнения  в  Положение  о  Совете  вносятся  по  решению Съезда  и  утверждаются 
последующими решениями Государственной Думы."

2. Задачи Совета
2.1.  Выражение  мнения  организованной  части  российских  соотечественников,  проживающих  за  рубежами 

Российской Федерации, участив в подготовке и экспертизе законопроектов в Государственной Думе, включая работу по 
ратификации международных договоров.

2.2. Содействие  активизации  и  объединению  российских  общин,  организаций  и  объединений  в  странах 
проживания российских соотечественников.

2.3. Координация усилий по  защите  основных прав  и свобод российских соотечественников  в  странах их 
проживания.

2.4.  Информирование  Государственной  Думы  о  положении  российских  соотечественников  в  странах  их 
проживания, а также распространение решений, принимаемых Государственной Думой, другими Федеральными органами 
государственной власти Российской Федерации для сведения российских соотечественников, проживающих за рубежами 
Российской Федерации.
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2.5. Сотрудничество с Федеральными органами государственной власти, общественными объединениями и 
организациями,  средствами  массовой  информации  Российской  Федерации  в  интересах  решения  проблем  российских 
соотечественников за рубежом.

3. Порядок формирования Совета
3.1. Совет формируем на срок полномочий Государственной Думы на отчетно-выборном (учредительном) Съезде 

уполномоченных представителей зарубежных российских общин, организации и объединении.
3.2. Делегаты  на  Съезд  уполномоченных  представителей  зарубежных  российских  общин,  организации  и 

объединении избираются на собраниях своих организаций в соответствии с региональными квотами представительства, 
утверждаемыми Советом. В Съезде могут принимать участие делегаты с правом совещательного голоса.

3.3. Список регионов, выдвигающих делегации на Съезд утверждается Советом.
3.3.1. Понятие "регион" в данном случае, как правило, совпадает с государством, в котором проживают российские 

соотечественники.
3.4. Съезд  уполномоченных  представителей  зарубежных  российских  общин,  организаций  и  объединений 

считается правомочным, если на нем присутствует более половины избранных делегатов.
3.5. Совет состоит не более чем из 39 членов с решающим голосом, представляющих зарубежные российские 

общины, организации и объединения,  а также депутатов Государственной Думы, принимающих участие в его  работе с 
правом  совещательного  голоса  и  рекомендованных  по  одному  от  каждого  депутатского  объединения  в  состава 
Государственной Думы.

3.6. В  Совет  делегируется  по  одному  представителю  региональной  делегации,  избираемому  на  общем 
собрании делегации большинством голосов от принявших участии в  голосовании делегатов с решающим голосом. 

3.6.1. Делегации Украины и Казахстана направляют в Совет по 2 представителя.
3.7.  Оставшееся посла делегирования число членов Совета избирается из делегатов Съезда по наибольшему 

числу голосов путем рейтингового голосования при наличии большинства голосов "за" от числа присутствующих на Съезде 
делегатов с решающим голосом.

Правом выдвижения кандидатов в члены Совета обладают делегаты Съезда и депутаты Государственной Думы.
3.8.  Съезд  уполномоченных  представителей  зарубежных  российских  общин,  организаций  и  объединений 

проводится не реже одного раза в год.
3.9.  Ротация  членов  Совета  может  производиться  на  очередных  между  отчетно-выборными  Съездах 

уполномоченных представителей зарубежных российских общин, организаций и объединений.
4. Полномочия и права Совета 
4.1. Совет представляет Комитету Государственной Думы по делам СНГ и связям с соотечественниками, 

другим комитетам, комиссиям и депутатским объединениям в составе Государственной Думы свои предложения:
- о проведении парламентских слушаний;
- о включении в повестку дня пленарных заседаний.
Государственной  Думы  вопросов,  связанных  с  положением  российских  соотечественников  в  странах  юс 

проживания.
4.2. Совет принимает от своего имени заявления и обращения.
4.3. Совет распространяет информацию о положении соотечественников за рубежом и о своей деятельности.
4.4. Совет  готовит  экспертные  заключения  на  рассматриваемые  в  Государственной  Думе  законопроекты, 

связанные  с  положением  российских  соотечественников  в  странах  их  проживания,  в  том  числе  законопроекты  о 
ратификации международных договоров, и представляет их Комитету по делам СНГ и связям с соотечественниками, другим 
комитетам, комиссиям и депутатским объединениям в Государственной Думе.

5. Порядок работы Совета
5.1.  Совет  соотечественников  строит  свою  работу  в  соответствии  с  планом  законопроектной  работы 

Государственной Думы.
5.2. Заседания Совета проводятся, как правило, не реже одного раза в месяц.
5.3. Председательствуют  на  заседаниях  Совета  поочередно  члены Совета,  представляющие  депутатские 

объединения в составе Государственной Думы.
Председательствующий на очередном заседании Совета:
- подписывает протокол заседания вместе с ответственным секретарем Совета;
- поводит решения Совета до сведения Государственной Думы.
5.4. Депутаты Государственной Думы – члены Совета принимают участив в его работа с правом совещательного 

голоса.
5.5. Внеочередные заседания Совета проводятся по
предложению:
- не менее 9 членов Совета;
- ответственного секретаря Совета;
- большинства входящих в Совет представителей депутатских объединении в составе Государственной Думы.
Совет  может  быть  созван  по  инициативе  Председателя  Государственной  Думы  или  Совета  Государственной 

Думы.
5.6. Информация о заседании Совета доводится до членов Совета не позднее, чем за неделю до начала 

заседания.
5.7. Заседания Совета правомочны, если на них присутствуют не менее половины членов Совета. 
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Решения Совета принимаются простым большинством голосов от общего числа присутствующих на заседании 
членов Совета с решающим голосом.

5.8. В случае невозможности прибыть на заседание Совета, член Совета имеет право письменно уведомить Совет 
о своем решении по вопросам, включенным в повестку дня.

5.9.  В  случае,  если  на  очередном  заседании  нет  кворума,  участвующие  в  заседании  члены  Совета  вправе 
принимать предварительные решения, которые вступают в силу с момента письменного подтверждения о присоединении к 
ним квалифицированного (в 2/3) большинства членов Совета.

6. Обеспечение деятельности Совета соотечественников при Государственной Думе
6.1. Организационное и экспертно-аналитическое обеспечение деятельности Совета осуществляет Комитет 

Государственной Думы по делам СНГ и связям с соотечественниками.
Председатель  Комитета  Государственной  Думы  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  является 

ответственным секретарем Совета.
Материально-техническое и финансовое обеспечение деятельности Совета осуществляет Аппарат и Управление 

Делами Государственной Думы.

Положение  о Совете соотечественников при Государственной Думе от 
7.07.2000 
Утверждено постановлением Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации  
от 7 июля 200г., №555-III ГД
I. Общие положения
Совет соотечественников при Государственной Думе (далее -  Совет) создан в  соответствии с постановлением 

Государственной  Думы Федерального  Собрания  Российской Федерации от 5 апреля 1995 года № 636-1 ГД и статьей 26 
Федерального закона "О государственной политике Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом".

Совет  является  постоянно  действующим  экспертно-консультативным органом,  представляющим в Государственной 
Думе российских соотечественников, проживающих за пределами Российской Федерации.

Положение  о  Совете  утверждается  постановлением  Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской 
Федерации, состав Совета - распоряжением Председателя Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации 
по  представлению  Комитета  Государственной  Думы  по  делам  Содружества  Независимых  Государств  и  связям  с 
соотечественниками.

2. Задачи Совета
Задачами Совета являются:
2.1. Координация действий по защите прав и свобод российских соотечественников в государствах их проживания.
2.2. Постоянное изучение экономического, политического, правового положения, включая вопросы гражданства, 

языка, культуры, образования, а также изучения социально-психологических и других проблем жизни и деятельности российских 
соотечественников, проживающих за пределами Российской Федерации.

Накопление  и  анализ  информации,  подготовка  необходимых  предложений  для  внесения  в  Комитет 
Государственной Думы по делам Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками.

Разработка  проектов  программ  и  проведение  мероприятий,  обеспечивающих  политическую,  экономическую, 
социально-психологическую и  иную поддержку  российских  соотечественников,  проживающих за пределами Российской 
Федерации, а также содействие выполнению международных программ в этой области, в том числе по обустройству терри-
торий  компактного  проживания  российских  соотечественников,  созданию  и  развитию  производственной,  социальной, 
культурно-бытовой инфраструктур.

Содействие  развитию  сотрудничества  общественных  объединений  Российской  Федерации  и  объединений 
российских  соотечественников,  проживающих  в  государствах  –  участниках  Содружества  Независимых  Государств, 
Латвийской Республики, Литовской Республики, Эстонской Республики, странах дальнего зарубежья.

Содействие оказанию гуманитарной помощи социально незащищенным слоям  российских соотечественников, 
проживающих за пределами Российской Федерации.

Всемерное  содействие  объединению  зарубежных  российских  общин,  организаций  и  объединений, 
формированию  образовательных,  культурно-просветительных  и  информационных  центров  российских 
соотечественников,  проживающих  за  пределами  Российской  Федерации,  и  ускорению  развития  социально-
экономических процессов, направленных на повышение уровня жизни российских соотечественников, проживающих за 
пределами Российской Федерации.

Участие  в  разработке  законопроектов  в  Государственной  Думе  по  вопросам,  относящимся  к  социально-
экономическому,  политическому  и  правовому  статусу  российских  соотечественников,  проживающих  за  пределами 
Российской Федерации.

Регулярное  информирование  Государственной  Думы  о  положении  российских  соотечественников  в 
государствах их проживания, а также доведение до сведения российских соотечественников, проживающих за пределами 
Российской Федерации, нормативных правовых актов, принимаемых федеральными органами государственной власти.

3. Порядок формирования Совета
3.1.  Совет  формируется  по  представлению  Комитета  Государственной  Думы  по  делам  Содружества 

Независимых  Государств  и  связям  с  соотечественниками  с  учетом  предложений  фракций  и  депутатских  групп  в 
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Государственной Думе на срок полномочий Государственной Думы данного созыва. В состав Совета наряду с депутатами 
Государственной  Думы включаются российские соотечественники, проживающие за пределами Российской  Федерации, 
выдвинутые самими организациями российских соотечественников, проживающих за пределами Российской Федерации. 
Общее количество членов Совета - 50 человек.

Председателем  Совета  является  председатель  Комитета  Государственной  Думы  по  делам  Содружества 
Независимых Государств и связям с соотечественниками.

В  работе  Совета  принимают  участие  представители  Администрации  Президента  Российской  Федерации, 
Правительства  Российской  Федерации,  федеральных  органов  исполнительной  власти,  а  также  заинтересованных 
организаций.

В период функционирования Совета в случае необходимости может быть произведена ротация любого члена 
Совета по решению выдвинувшей его организации.

Комитет Государственной Думы по делам Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками 
имеет  право  обратиться  к  Председателю  Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  с 
предложением  о  прекращении  полномочий  члена  Совета  в  случае  неисполнения  им  своих  обязанностей  или 
осуществления деятельности, не совместимой с целями и задачами Совета.

3.5. В  случае  необходимости  может  быть  проведено  расширенное  заседание  Совета  с  более  широким 
представительством российских соотечественников, проживающих за пределами Российской Федерации.

4. Комиссии Совета
В  составе  Совета  могут  создаваться  комиссии  по  основным  направлениям  его  работы.  Члены Совета  на 

добровольной основе распределяются по комиссиям Совета. Каждая комиссия Совета ежегодно на первом своем заседании 
избирает председателя комиссии.

До  истечения  срока  полномочий  председателя  комиссии  может  быть  произведена  его  ротация  по  решению 
комиссии Совета, утвержденному Советом. 

Количество комиссий Совета, их названия, направления и порядок работы, состав и списки их  руководителей 
утверждаются решением Совета.

Заседания  комиссий  Совета  проводятся,  как  правило,  в  дни  заседаний  Совета.  В  случае  необходимости 
заседания комиссий Совета могут быть созваны в ином порядке.

5. Порядок работы Совета
Заседания  Совета  проводятся,  как  правило,  не  реже  одного  раза  в  полугодие  и  правомочны,  если  на  них 

присутствует более половины членов Совета.
Решения Совета могут приниматься простым большинством голосов, как на заседаниях Совета, так и методом 

опроса членов Совета.
Решения Совета и другие документы Совета подписываются председателем Совета. 
Информация о дате заседания Совета и повестка дня доводятся до членов Совета в письменной форме.
В случае невозможности прибыть на заседание член Совета имеет право уведомить Совет в письменной форме о 

своем мнении по вопросам, включенным в повестку дня.
6. Права и обязанности членов Совета
Член Совета имеет следующие права и обязанности:
Участие  в  подготовке  предложений  по  рассматриваемым  Государственной  Думой  законопроектам,  связанным  с 

проблемами российских соотечественников, проживающих за пределами Российской Федерации.
Подготовка  материалов  для  проведения  парламентских  слушаний  по  проблемам  российских  соотечественников, 

проживающих за пределами Российской Федерации, и внесение соответствующих предложений в Совет.
Ежеквартальное  (или  по  мере  необходимости)  представление  в  Комитет  Государственной  Думы  по  делам 

Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками и Комитет Государственной Думы по международным 
делам информации о положении российских соотечественников в соответствующем  государстве их проживания, о работе, 
проводимой в соответствующей организации российских соотечественников.

Участие в заседаниях Комитета Государственной Думы по делам Содружества  Независимых Государств и связям с 
соотечественниками  и  Комитета  Государственной  Думы  по  международным  делам,  парламентских  слушаниях,  других 
мероприятиях, проводимых указанными Комитетами и затрагивающих проблемы российских соотечественников, проживающих за 
пределами Российской Федерации.

7. Обеспечение деятельности Совета
Члену Совета выдается удостоверение установленного образца.
Обеспечение деятельности Совета осуществляют аппарат Комитета Государственной Думы по делам Содружества 

Независимых Государств и связям с соотечественниками и Управление делами Государственной Думы.
Для  выполнения  задач,  определенных  настоящим  Положением,  создания  условий  для  нормального  обеспечения 

деятельности Совета целевым назначением могут в установленном порядке привлекаться средства Правительственной комиссии 
по делам соотечественников за рубежом, федеральных органов государственной власти, общественных и других организаций, 
а также спонсоров.
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Борьба за русские школы в Латвии продолжается
А.Докучаева, Е.Роберова

В Латвии продолжается наступление на права национальных меньшинств. Более трети населения страны, для 
которых родным языком является русский, лишаются права дать школьное образование своим детям на родном языке. 

22 января с.г. Сейм Латвии принял во втором чтении поправки в Закон об образовании, которые лишают русских 
школьников возможности получить среднее образование на русском языке. Если поправки войдут в Закон, то с сентября 
2004  года  в  десятых  классах  школ  национальных  меньшинств  на  государственном  языке  будут  преподаваться  все 
предметы за исключением родного языка и предметов, связанных с национальной идентичностью и культурой.  

Уже почти год Латвия бурлит акциями протеста против проводимой школьной реформы. В мае 2003 года около 15 
тысяч  рижан  требовали  сохранения  полноценной  русской  школы.  Более  107  тысяч  подписей  собрано  за  сохранение 
среднего образования на русском языке. Прошли десятки акций протеста, в которых участвовали и родители, и школьники. 
22 января около 2000 школьников русских школ в пикете у стен Министерства образования Латвии требовали сохранения 
полноценного  среднего образования.  На решение  Сейма по  поправкам к  Закону  об образовании,  принятых во втором 
чтении,  8  рижских  школ  ответили  забастовкой.  23  января  школьники  провели  свои  уроки  возле  стен  Министерства 
образования. Но ни госчиновников, ни депутатов правых партий Сейма не трогают голоса детей, отстаивающих свое право 
учиться на родном языке.  

Министр  образования  Карлис  Шадурскис  произошедшего 
не видел, поскольку находился в командировке. Но, тем не менее, 
прокомментировал  забастовку  так:  "Я  считаю  ниже  своего 
достоинства  говорить  с  молодыми  людьми,  которые  употребили 
алкоголь и орут". Шадурскис считает, что из-за пикета был нанесен 
ущерб  учебному  процессу,  и  обещал,  что  после  выяснения 
обстоятельств  "конкретным людям  придется  отвечать".  Шадурскис 
сказал,  что  попытается  выяснить,  кто  из  директоров  школ 
организовал автобусы, на которых дети приехали в центр города, и 
обещал  наказать  непокорную  администрацию.  "Наказание  будет 
самым  разным  —  они  могут  как  получить  выговор,  так  и  быть 
освобождены от работы",— сказал министр образования. По мнению 
же Шадурскиса, противники реформы образования манипулируют не 
имеющей информации молодежью. 

После состоявшихся акций протеста сотрудники отделов Главного полицейского управления Риги, не называя 
причин, по телефону, а также письменно требовали, чтобы школы предоставили информацию о том, сколько учеников 22 
января опоздало  на  занятия.  Госбюро по  правам человека  обратилось  к  Госполиции с  просьбой  объяснить,  на  каком 
основании стражи закона требовали от школ с русским языком обучения предоставить такую информацию. Ведь именно в 
этот день около здания сейма состоялся митинг.  Госбюро по правам человека выражает опасения, что таким образом 
может  быть  необоснованно  ограничена  свобода  слова  и  собраний;  поэтому  оно  просит  объяснить,  кто  распорядился 
собрать эту информацию, какова причина и законность такого требования, а также, почему такая информация затребована 
полицией  только  от  школ  национальных  меньшинств  и  только  именно  за  22  января.  Пока  Госполиция  никак  не 
комментирует просьбы Госбюро по правам человека.

28 января  после прений, продолжавшихся более трех 
часов,  парламентская  комиссия  по  образованию,  культуре  и 
науке решила отказаться от поправок к закону об образовании. 
Согласно  решению  депутатов,  школы  смогут  свободно 
выбирать, какие предметы с 1 сентября 2004 года преподавать 
на  государственном,  какие —  на  родном  языке.  Комиссия 
одобрила  внесение  в  закон  нормы,  согласно  которой  в  10-х 
классах  школ  со  следующего  учебного  года  на  латышском 
языке будут преподавать 60% предметов, а остальные 40% — 
на родном языке. Распределение предметов по языкам школы 
должны  будут  согласовать  с  вышестоящими  учреждениями 
образования. 

Депутаты  также  отклонили  предложение  крайне 
правых  о  том,  что  руководителями  учебных  заведений  и 
учителями могут работать только граждане Латвии.

На  заседании  комиссии  широкая  дискуссия 
развернулась по предложению фракции объединения "За права человека в единой Латвии" (ЗаПЧЕЛ) разрешить детям-
сиротам продолжать  обучение  на  государственном языке  или  языке,  на  котором оно  было  начато.  Принята  поправка 
ЗаПЧЕЛ, так что эти дети смогут учиться в школе на том языке, на котором начинали учебу до того как стали сиротами. До 
этого закон предусматривал, что дети-сироты должны учиться на государственном языке. 

В то же время комиссия отклонила предложение ЗаПЧЕЛ разрешить защищать академические степени магистра 
или бакалавра на родном языке, обеспечивая за свои средства перевод. Министр образования и науки Карлис Шадурскис 
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по  этому  поводу  заметил,  что  требование  о  защите  бакалаврской  или  магистерской  степени  на  госязыке  является 
категорическим, а защититься на доктора в Латвии уже сейчас можно на родном языке, обеспечив перевод. 

Осталось за бортом компромиссное соглашение, предложенное Министерством образования в прошлом году, по 
которому 60% предметов могли бы изучаться на родном языке. С решением Комиссии, которое будет вынесено 5 февраля 
на голосование депутатам, не могут согласиться защитники русских школ. Их «не может устроить такой диктат под видом 
компромисса».  Штаб призывает родителей и школьников  на встречу с депутатами от ЗаПЧЕЛ у Сейма  в день голосования 
по  закону  об  образовании.  Насильственное  насаждение  государственного  языка  не  сделает  его  более  любимым,  но 
рождает экстремистские формы протеста, которые дестабилизируют и раскалывают общество. 

Ниже публикуем материалы о январских событиях в Латвии. Фотографии предоставлены журналистами газеты 
«Ракурс».

Обращение к защитникам русских школ - Судьба Закона об образовании 
зависит от нас

Штаб защиты русских школ, 29.01.2004 
Беспрецедентное  по  массовости  и  смелости  непосредственное  вмешательство  школьников  и  их  родителей  в 

законодательный процесс 22 и 23 января у зданий Сейма и Министерства образования в Риге, подкрепленное акцией 
солидарности в Вентспилсе, оказало отрезвляющее действие на утративших чувство реальности правящих политиков. 

Не прошло и недели, как сделали они полшага назад и уже не считают, что в русской средней школе можно 
изучать  на  родном  языке  лишь  сам  язык,  русскую  литературу  и  искусство  игры  на  балалайке.  Якобы компромиссное 
предложение  установить  в  Законе  об  образовании  пропорцию 40  на  60  процентов  внесли  в  ответственную  комиссию 
параллельно как патентованные "интеграторы",  так  и откровенные реваншисты.  Ограничение преподавания на русском 
языке  40  процентами  учебных  часов  устраивает,  оказывается,  и  тех,  и  других.  До  того,  чтобы  узнать  мнение  самих 
школьников и их родителей, власти пока не доросли. 28 января ответственная комиссия Сейма в очередной раз отклонила 
ВСЕ  предложения  фракции  ЗаПЧЕЛ  и  других  депутатов,  представляющих  интересы  нелатышей.  Эти  предложения 
предусматривали  законодательные  гарантии  сохранения  полноценного  среднего  образования  на  русском  языке  и 
обеспечивали реальное освоение латышского  языка русскими школьниками.  Теперь нам пытаются под видом подарка 
преподнести все ту же пропорцию — 40 на 60 процентов, отвергнутую еще митингом 23 мая. Ее навязывают нам, словно не 
было 107 000 подписей за сохранение русской школы, митинга 4 сентября и десятков маршей и пикетов, страсбургской 
поездки молодежи и восьми месяцев непрерывной борьбы за наши школы. Русскую языковую общину не может устроить 
такой диктат под видом компромисса. 

Мы призываем учеников, родителей и учителей подтвердить свою решимость отстоять русскую школу в  день 
последнего  рассмотрения Закона об образовании,  в  четверг,  5  февраля,  в  8.45 у  Сейма и Президентского замка,  где 
состоится встреча с депутатами ЗаПЧЕЛ. Вместе мы победим! 

О работе над ошибками 
Латвийские власти допустили их слишком много в области образования 

24 января 2004г., газета «Ракурс», Рига
Яков Плинер, председатель фракции ЗаПЧЕЛ,

доктор педагогических наук, член штаба защиты русских школ
Отвечает  ли  законодательство  Латвии  в  области  образования  национальных  меньшинств  международным 

стандартам? Решайте сами.
Во  Всеобщей декларации прав человека (ООН, 1948 г.),  к  которой Латвия присоединилась 4 мая 1990 г.,  в 

статье 26, п.3. сказано: Родители имеют права приоритета в выборе образования для своих малолетних детей (возраст 
детей в Латвии определен до 18 лет - Я.П.)

Заглянем в  Декларацию о правах лиц, принадлежащих к национальным или этническим, религиозным и 
языковым меньшинствам (ООН, 1992 г.),  статья 4, п.3. В ней говорится:  Государство принимает соответствующие 
меры  к  тому,  чтобы  там,  где  это  осуществимо,  лица,  принадлежащие  к  меньшинствам,  имели  надлежащие  
возможности для изучения своего родного языка или обучения на своем родном языке.

Рамочная  конвенция  о  защите  национальных  меньшинств (Совет  Европы,  1994  г.).  Латвия  подписала 
Конвенцию в 1995 году, но единственная из стран-кандидатов в ЕС до сих пор ее не ратифицировала. В статье 14, п.2.  
сказано:  В  регионах  со  значительным  или  традиционным  присутствием  лиц,  принадлежащих  к  нацменьшинствам,  
стороны, насколько это возможно и в рамках своих образовательных систем, в случае достаточной потребности в  
этом, стремятся обеспечить, чтобы лица, принадлежащие к этим меньшинствам, имели надлежащие возможности  
изучать язык своего меньшинства или получать образование на этом языке.

Гаагские  рекомендации  в  отношении  прав  на  образование  для  национальных  меньшинств  (Фонд 
межэтнических  отношений,  1996  г.)  допускают  образование  на  родном  языке:  начальное,  основное,  среднее, 
профессиональное, а при наличии значительного количества представителей нацменьшинств и высшее - при качественном 
изучении государственного языка.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

То,  что  некоторые  еврокомиссары  после  посещения  Музея  оккупации  и  обильного  ужина  утверждают,  что 
латвийский закон об образовании и, в частности, «Реформа-2004», соответствует евростандартам, меня не убеждает.  А 
вас, уважаемые читатели?

Как-то американский доктор философии, руководитель фракции «Новое время» в Сейме г-н Кариньш, который и 
министром сельского хозяйства Латвии был готов служить, и от поста министра  иностранных дел вроде не отказывается, 
заявил: латвийские нацменьшинства должны быть благодарны за то, что государство тратит деньги на их школы. Мол, 
нигде в Европе такого нет. А министр образования г-н Шадурскис утверждает, что Латвия для образования нацменьшинств 
и сейчас делает больше, чем этого требует рамочная конвенция.

Или эти VIP-персоны сами некомпетентны, или всех нас считают безграмотными тряпками. Я, например, не люблю 
и не приемлю, когда меня в солидном обществе держат за идиота. А вы, уважаемые читатели?

В послевоенной Европе было создано несколько организаций, деятельность которых направлена на сохранение и 
развитие  миноритарных  ()  языков  и  культур,  на  сохранение  самобытности  этнических  меньшинств  без  ограничений  в 
доступе  к  общенациональному  образованию.  Разработана  Европейская  хартия  региональных  или  миноритарных 
языков  (European  Charter  Regional  or  Minority  Languages),  предусматривающая  обязательства   стран-участниц  по 
всестороннему сохранению и развитию на их территории миноритарных языков.

Позиция  ЕС  в  отношении  использования  языков  основывается  на  том,  что  в  условиях  экономического, 
монетарного  и,  частично,  политического  объединения Европы,  населяющим ее  народам ни  в  коем случае  не  следует 
отказываться от широкого использования родных языков в различных сферах деятельности, включая и сферу образования. 
Хотя ЕС и считает образование внутренним делом каждого государства.

Опыт Европы последних лет наглядно свидетельствует о том, что расширение функций миноритарных языков 
вовсе  не  мешает  функционированию общегосударственного  языка,  не  препятствует  сохранению общегосударственного 
единства. То есть все с точностью до наоборот утверждениям наших доморощенных радикальных политиков.

Несмотря на наличие целого ряда общеевропейских документов,  формулирующих основы языковой политики, 
степень использования миноритарных языков в системах образования различных стран существенно различается.

Их можно классифицировать следующим образом:
1. Страны, в которых языки нацменьшинств используются в качестве средства обучения и предмета изучения:
А) во всех школах страны (Андорра, Люксембург);
Б)  в  школах  отдельной  части  страны  (Австрия,  Бельгия,  Венгрия,  Греция,  Дания,  Испания,  Италия,  Польша, 

Румыния, Соединенное Королевство, Финляндия, Швеция).
2.  Страны, в которых языки нацменьшинств используются в качестве предмета изучения:
А) как обязательный во всех школах страны (Ирландия, Швейцария);
Б) как обязательный в школах отдельной части страны (Нидерланды);
В) как факультативный в школах отдельной части страны (Германия, Франция).
Так  что  римская  формула  pluribus  unum  -  единство  в  многообразии  -  и  в  наши  дни  становится  все  более 

актуальной.
Права, как  известно,   не дают. Их берут.  Потому-то Штаб защиты русских школ призывает всех -  родителей, 

молодежь, педагогов определиться, хотим ли мы, чтобы наши дети учились в школе преимущественно на родном языке 
(языке семьи. - Я.П.) с хорошим изучением и знаниями латышского языка? Если да, то нужно не только обсуждать проблему 
на кухнях, а активно поддерживать все начинания штаба. Штаб никогда никого не призывал, не призывает и не призовет 
действовать экстремистскими методами. Только в рамках закона!

Наши требования не выходят за рамки духа и буквы документов демократической Европы.
Наши требования  созвучны закону  ЛР  об  учебных заведениях,  который  8  декабря  1919  года  подписал Янис 

Чаксте.  Дети в школах должны обучаться преимущественно на языке семьи. Сама школа определяет, какие предметы 
изучаются на латышском или билингвально. МОН определяет объем и порядок сдачи экзаменов по латышскому языку. Все 
другие экзамены сдаются на том языке, на котором изучался предмет или который выберут сами дети.

Казалось бы, все ясно, понятно и никакой велосипед изобретать не нужно. Но «низзя», говорят политики правящих 
партий, распираемые, как мыльный пузырь, «заботой» о наших детях.

«Реформу-2004» и реформой-то назвать нельзя.  Это фарс,  превращенный в  трагедию.  Качество образования 
детей по сравнению с 1991 годом ухудшилось. Свыше десяти тысяч учащихся «ушли» из школ, так и не получив должного 
образования,  а многие-то и вообще не посещают школу. Сколько детей, кто сдает латышский на 1 -  6 баллов!  Таких 
девятиклассников в прошлом учебном году было 51,4 процента. Они не смогут по новому сценарию учиться в средней 
школе и ПТУ.  И знает только Бог, в кого они превратятся. Хотя, пожалуй, и он не знает.

В недавнем истеричном и безответственном заявлении министр  Шадурскис, кроме других «смертных грехов» в 
духе сталинско-геббельсовской риторики, обвинил Штаб защиты русских школ в нежелании идти на диалог с властями. 
Наглая ложь. Одним из первых документов штаба было приглашение министра к диалогу. Ему были направлены наши 
предложения, а также состав переговорной группы. Приходили к нам побеседовать и европосол Эндрю Разбаш, и министр 
интеграции  Муйжниекс… Лишь министр образования от диалога наотрез отказался…

Бед в образовании Латвии немало, вред педагогам и детям нанесен большой, но поезд еще не ушел. Время для 
исправления ошибок еще есть, и мы открыты для истинного, а не мнимого диалога. Мы всегда готовы к разговору во благо 
наших детей и внуков. Нам чужого не надо, но и своего не отдадим.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Дети бастовали по-взрослому 
24 января 2004г., газета «Ракурс», Рига

Александр Гурин 
Обсуждение  в  Сейме  поправок  к  закону  «Об  образовании»  вызвало  в  рижских  школах  мгновенную 

реакцию: на следующий же день тысячи учащихся направились не на уроки, а на акцию протеста. 
Пожалуй, ни в одной стране мира министерство образования не пользуется такой известностью у детей, как в 

Латвии.  В  пятницу  у  этого  учреждения  вновь  собрались  тысячи  школьников.  Как  мне  рассказали  участники  школьной 
забастовки, в одном из классов на урок отправились лишь четыре ученика, остальные пошли протестовать. 

Акция  проводилась  как  встреча  с  депутатами  Сейма  и  Рижской  думы  от  ЗаПЧЕЛ.  По  оценке  председателя 
фракции ЗаПЧЕЛ в Сейме Якова Плинера у министерства образования в пятницу собрались более двух тысяч школьников. 
Ребята держали в руках плакаты: «Бастует 96-я школа», «Руки прочь от 63-й школы!», «76-я школа бастует». 

Учащиеся  пропустили  уроки  вовсе  не  из-за  нежелания  учиться.  Напротив,  они  даже  очень  хотят  учиться  и 
получить качественное образование. Поэтому настаивают на сохранении русских средних школ. Один из плакатов гласил: 
«Почему Шадурскис получил образование на родном языке, мы хуже?»

Всего в забастовке и во встрече с депутатами участвовали ученики восьми рижских школ. С раннего утра они 
большими группами подходили к министерству образования. А затем почти два часа,  не обращая внимания на мороз, 
скандировали: «Руки прочь от наших школ!» Причем так громко, что неподалеку от Пороховой башни собеседники с трудом 
могли слышать друг  друга.  Периодически к протестовавшим прибывало подкрепление – новые колонны учащихся.   Их 
приветствовали еще более громогласно.  

Многие стояли у министерства образования  в майках с надписью: «Русской школе быть!», а один смельчак не 
побоялся написать этот лозунг на груди и, невзирая на холод, демонстрировал и лозунг, и тело. 

Прохожие  реагировали  на  акцию  протеста  по-разному.  Одна  женщина  даже  бросила  сквозь  зубы  -   kilnieki 
(заложники), подразумевая, что школьников вовлекают в акции протеста взрослые. Но пятничные события как раз показали, 
что дети прекрасно все понимают. Члены штаба защиты русских школ рассказали корреспонденту «Ракурса», как в четверг 
учащиеся 63-й школы сами нашли их,  сами попросили майки с лозунгами, спрашивали, где и когда состоится встреча с 
депутатами. Довелось слышать и рассказ о том, как школьник растеряно спрашивал утром депутата Сейма, что ему делать: 
мол, друзья идут протестовать, а ему мама строго-настрого повелела идти на урок… 

От министерства образования школьники прошли к памятнику Райниса и к памятнику Барклаю де Толли. Затем 
они спокойно разошлись, соблюдая общественный порядок. 

И последнее. В интервью латышским газетам немало должностных лиц внушали читателям, что часть родителей 
школьников просто плохо информирована о сути реформы, что надо вести разъяснительную работу. Но вот две тысячи 
школьников почти два часа стояли у министерства образования, и никто из чиновников не решился выйти из здания и 
поговорить с ними. Да и что они могли сказать?  

«Латвия для латышей»
В Латвии все решения принимаются исключительно в интересах титульной нации

26.01.2004 www.rusedina.org
Семен Ахонен

Вряд ли депутатскому большинству латвийского сейма (парламента) понравится сравнение с фашистами, которое 
все чаще звучит во время протестов русскоязычного населения в этой стране. Вместе с тем цивилизованному человеку 
трудно  понять,  зачем  понадобилось  нынешним  руководителям  республики  натурализовать  и  ассимилировать  все 
национальные меньшинства. Очевидно, что в современном взаимосвязанном мире любая страна только выигрывает от 
многоообразия языков и национальных культур народов, живущих вместе. 

Так,  взаимообогащаясь  и  передавая  друг  другу  самобытные  знания  и  опыт,  англоязычные  и  испаноязычные 
американцы,  выходцы из  Китая,  Японии и Юго-Восточной  Азии сделали свою родину США поистине процветающей и 
богатой страной. Пожалуй, сегодня это наиболее показательный пример. В Соединенных Штатах созданы все условия для 
того, чтобы люди различных национальностей не только приобщились к ценностям американской культуры, но и не забыли 
свои корни, традиции, обычаи и родной язык. Наверное, "цивилизованным" правителям Латвии было бы интересно узнать, 
что  в  школах,  колледжах,  университетах,  вооруженных  силах  одной  из  самых  демократических  стран  мира  постоянно 
организуются месячники латиноамериканской культуры, культуры народов Юго-Восточной Азии. В рамках этих мероприятий 
проводятся художественные выставки, литературные чтения, концерты и народные гулянья.  Образованные американцы 
все чаще говорят не только на английском и испанском языках, но и на китайском, русском и арабском. Депутатам конгресса 
США никогда не придет в голову мысль предложить какой-либо закон, ущемляющий права национальных меньшинств, а 
тем более выдвинуть идею их натурализации и ассимиляции в качестве одной из главных целей развития государства. Тем 
временем именно такие идеи сегодня целиком и полностью завладели умами латвийской политической элиты. 

Очередным шагом на пути лишения национальных меньшинств в Латвии своего родного языка стало принятие 
сеймом страны поправок к закону "Об образовании". 22 января большинством голосов депутаты запретили преподавание в 
русских школах республики всех обязательных предметов на русском языке.  За эти дикие поправки проголосовало 65 
парламентариев,  23  депутата  голосовали  против,  3  воздержались.  Теперь  с  1  сентября 2004  года  в  старших  классах 
средних  школ  Латвии,  в  которых  реализуются  программы  образования  национальных  меньшинств,  обучение  должно 
вестись  на  государственном  языке,  за  исключением  предметов,  предусматривающих  сохранение  их  национальной  и 
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культурной идентичности,  то есть русского языка и русской литературы. Ранее этот же закон гласил,  что соотношение 
учебных дисциплин, преподаваемых на латышском и русском языке, должно составлять 60 к 40, к тому же школы могли 
сами  выбирать  предметы,  которые  будут  преподаваться  на  латышском.  Сегодня  сейм  практически  лишил  учебные 
заведения  выбора.  Несмотря  на  то,  что  оппозиция  в  парламенте  предлагала  оставить  право  за  русскими  школами 
самостоятельно решать, какие учебные дисциплины и в каком объеме преподавать на родном и государственном языке, а 
также  предоставить  выпускникам  возможность  сдавать  вступительные  экзамены  на  русском  языке,  правые  партии 
протащили свой вариант закона "Об образовании".

При обсуждении поправок в сейме представители правых обвинили депутатов из левой оппозиции не только в 
невежестве,  но  и  в  экстремизме,  подстрекательстве  террористов,  "сталинизме"  и  "пособничестве  колонизаторам". 
Очевидно, именно такими хотели бы видеть латышские "демократы" всех русскоязычных граждан Латвии, которые трудятся 
на благо своей новой родины. Главная мысль, которая звучала с парламентской трибуны в ходе дебатов, была проста и 
незамысловата: "Латвия для латышей". Правые еще раз напомнили своем коллегам в сейме и всему миру, что все решения 
в этой "европейской, демократической стране" принимают только латыши. А кто с этим не согласен, может убираться на все 
четыре стороны. Нечто подобное в мировой истории уже было. Только тогда это называлось не попыткой натурализации, а 
обыкновенным фашизмом.

Действующий закон "Об образовании" был принят в 1998 году и сразу стал предметом серьезных дискуссий в 
латвийском обществе. В 2003 году правительство из-за многочисленных протестов национальных меньшинств разрешило 
преподавать лишь 60% предметов на латышском языке. Тогда министр образования и науки Латвии Карлис Шадурскис 
пообещал,  что  образование  на  русском языке  в  Латвии  "не  будет  ликвидировано".  Как  выясняется,  грош цена  таким 
обещаниям.  Высказала  свое  отношение  к  латышскому  закону  "Об  образовании"  и  ОБСЕ:  2  декабря  прошлого  года 
верховный комиссар этой организации по вопросам национальных меньшинств Рольф Экеус одобрил "реформу" русских 
школ. "Правозащитник" заявил, что "понимает аргументы Латвии, которая хочет содействовать процессам натурализации". 
Быстро же благополучная Европа забывает горькие уроки национальной исключительности. 

Истинную цель нового варианта закона "Об образовании" сформулировал депутат сейма Я.Плинер: "Я думаю, 
властям не нужно, чтобы дети знали язык – им нужно, чтобы они знали свое место". По оценкам специалистов, с введением 
новых правовых норм почти 40 процентов русских детей просто не смогут учиться в средней школе из-за плохого знания 
латышского  языка.  Около  половины русскоязычных  абитуриентов  не  смогут  сдать  вступительные  экзамены в  высшие 
учебные заведения и профессионально-технические училища Латвии после окончания средней школы. В день принятия 
варварского закона более 2 тысяч человек участвовали у здания сейма в акции в защиту русских школ. В основном это 
были школьники. Они первыми сказали "нет  фашизму!"  Сегодня просто необходимо, чтобы борьбу этих детей за свое 
будущее и право на образование поддержала страна, вынесшая главное бремя борьбы с фашизмом, страна, за право быть 
частью культуры которой выступают русские школьники. 

Ошибку исправят. Что будет дальше?
28.01.2004 Час

Игорь Ватолин
Сегодня комиссия Сейма по образованию, культуре и науке рассмотрит новые поправки к третьему чтению  

Закона  об  образовании.  Беспрецедентная  солидарность  латвийского  общества  в  осуждении  парламентского  
голосования во втором чтении заставила правящих отступить и вернуться к норме 40:60. Даже президент Вайра  
Вике-Фрейберга назвала промежуточный вариант закона «крайне неуклюжим» и предупредила, что провозглашать это  
юридическое уродство не будет.

На  вчерашней  встрече  с  прессой  президент  Вайра  Вике-Фрейберга  заверила:  если  поправки  останутся  в 
нынешней редакции, она непременно вернет их на повторное рассмотрение в Сейм. По мнению президента, нынешняя 
формулировка позволяет множественное истолкование, таким образом, парламентарии отступили от согласованной ранее 
пропорции 40:60 в пользу госязыка. 

Не  устроило  президента  и  пояснение  министра  образования  Карлиса  Шадурскиса.  Он пообещал представить 
список предметов, которые можно преподавать на родном языке, но так его и не составил. Президент подчеркнула, что 
реформы в образовании должны преследовать единственную цель - «формирование интеллектуально подготовленных, 
хорошо  интегрированных  в  общество  молодых  граждан,  способных  действовать  в  условиях  современного  мира  и 
владеющих государственным языком». 

Вайра Вике-Фрейберга выразила надежду, что эта цель понятна и депутатам Сейма и они не будут рисковать 
будущим детей «ради сбора политического урожая». Она призвала депутатов не использовать реформу как повод для 
«выпячивания себя за счет детей» и помнить о своем долге перед «детьми и всем народом». 

Заявление  президента  поставило  последнюю  точку  в  оценке  скандальной,  инспирированной  «тевземцами» 
поправки. 

К концу вчерашнего дня партии правящей коалиции (кроме радикалов ТБ) внесли следующую поправку к третьему 
чтению: при преподавании на родном языке в рамках пропорции 40:60 не ограничивать выбор предметов этнокультурной 
спецификой.  Вариант  правящих  был  согласован  с  министерством  образования,  секретариатом  министра  по  делам 
общественной интеграции общества и даже латвийским МИДом. 

Сохраняя хорошую мину при зашедшей в тупик игре, председатель комиссии Янис Страздиньш (СЗК) пытался 
трактовать очередные поправки как «простое уточнение ранее сделанного». 
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Левые  -  ЗаПЧЕЛ и  ПНС -  считают,  что  правительственная  коалиция  спешит  исправить  допущенную  ошибку. 
Переданные вчера комиссии 12поправок ЗаПЧЕЛ и 8 ПНС идут куда дальше, чем возвращение к соотношению 40:60. 

Характерно, что некоторые из поправок двух левых сил (о возможности сирот продолжать учиться на языке, на 
котором начали получать образование, о финансировании частных учебных заведений) совпадают. Кроме того, «пээнэсы» 
требуют, чтобы выбор языка обучения в школах нацменьшинств осуществлялся самим образовательным учреждением по 
согласованию с учредителем (в основном самоуправлениями). 

Существенно переработала свои поправки ЗаПЧЕЛ. В них предлагается: 
• в  духе  Рамочной  конвенции  по  правам  нацменьшинств  обеспечить  преподавание  на  языках 

нацменьшинств согласно «востребованности в обществе»; 
• разрешить средним школам разрабатывать собственную программу (при последующем лицензировании 

в МОН); 
• сдача экзаменов происходит на языке преподавания; 
• при наличии спроса повышение квалификации может осуществляться не только на государственном; 
• в МОН создать департамент по образованию нацменьшинств; 
• с 1 сентября 2004 года в средних школах нацменьшинств на государственном преподается не менее трех 

предметов (не считая латышского языка и литературы). 
Поправки представил на вчерашней пресс-конференции председатель парламентской фракции Яков Плинер. Он 

призвал все заинтересованные стороны объединить усилия для предотвращения конфронтации. 
- За нами дети - их настоящее и будущее, - обозначил приоритет доктор педагогики Яков Плинер.

«Рамка» - выход из тупика 
28.01.2004 Час

Анатолий Каменев
С самого начала было ясно: ликвидация русских школ нереальна - нет ни денег, ни учителей, а нажим чреват 

выходом ситуации из-под контроля. Настаивая на реализации абсурдной реформы, власти сами себя загнали в тупик. 
Между тем тут не надо изобретать велосипед. Есть основополагающий общеевропейский документ по правам 

человека -  Рамочная конвенции о защите  прав  национальных меньшинств.  В ней сказано,  что  в  стране  должны быть 
обеспечены: 

* право нацменьшинств получать образование на своем родном языке, 
* помощь в овладении официальным языком. 
Подписав еще в 1995 году Рамочную конвенцию, Латвия до сей поры ее не ратифицировала. Минувшей весной 

национал-провокаторы из ТБ/ДННЛ обратились с  призывом к премьеру Эйнарсу Репше против ратификации Всеобщей 
конвенции Совета Европы о защите нацменьшинств, объясняя, что этот документ для латышей... опасен. 

Он действительно опасен, но не для латышей - для Латвии как государства. 
Конвенция  названа  Рамочной,  потому  что  определяет  процесс,  а  не  результат.  Главная  ее  статья,  15-я  - 

«Эффективное участие нацменьшинств», обязывает принимать решения с учетом мнения тех, кого они касаются, то есть 
нацменьшинств.  В  Латвии  этот  принцип  никогда  не  выполнялся,  что  и  является  причиной  нежелания  властей 
ратифицировать конвенцию.  Есть весьма зоркая структура -  консультативный комитет,  в чьи функции входит проверка 
законодательства и практики государства. Уж он-то сразу обнаружит нарушение 15-й статьи. 

Рамочная конвенция является единственным юридическим документом, обязывающим и позволяющим избежать 
политического торга. Она содержит не автоматическое включение норм, а принцип необходимости - если меньшинства 
требуют. До сих пор правительства игнорировали эти требования. Как долго это будет продолжаться? 

Сейчас сидящие в Сейме партии о необходимости ратификации общеевропейского документа не вспоминают, 
хотя дружно заявляли, что вот, дескать, пройдет референдум по вступлению в Евросоюз, и начнем дискуссию в обществе. 
Надо же, мол, объяснить латышам, что никакой угрозы этот документ не содержит и что при ратификации будут внесены 
оговорки. Референдум прошел, вокруг Рамочной конвенции - тишина.

 Еврокомиссар считает ситуацию "сложной"
LETA, 27 января 2004 14:03

Комиссар по правам человека Совета Европы Альваро Хиль-Роблес назвал "сложной" ситуацию с русскоязычным 
населением в Латвии.

"Ситуация с русскоязычным населением в  Латвии более сложная,  чем в других странах Балтии",  сказал он в 
интервью РИА "Новости". 

По его словам, в Латвии проживает большое число так называемых неграждан. "Для меня такое понятие просто 
непостижимо",  заявил  Хиль-Роблес.  Находящемуся  в  стране  большинству  необходимо  быть  открытым  к  диалогу  с 
меньшинством, считает комиссар по правам человека СЕ. 

По его мнению, "национальному большинству необходимо обеспечить безболезненную интеграцию меньшинства в 
общество, а не устраивать экстраординарные экзамены по истории и языку". 

Комиссар по правам человека СЕ считает, что и "национальное меньшинство в этой стране само по себе должно 
быть активным". 
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Комментируя ситуацию в других странах Балтии, Хиль-Роблес отметил, что, например, "в Литве такой проблемы 
вообще не существует, а в Эстонии у национального меньшинства вообще есть право голосовать". 

Возвращаясь к проблеме русскоязычного населения в Латвии, Хиль-Роблес заявил, что "он ищет решение".

Кому нужен образ врага
28.01.2004 Час

Дарья Жданова, Виктор Ночных
Почему протестуют школьники русских школ? Этого вы никогда не узнаете, если будете смотреть новости ЛТВ и 

читать «Латвияс авизе». Зато убедитесь, что: 
а) во всем виноваты подстрекатели из Штаба защиты русских школ, 
б) русские школьники не хотят учиться (в том числе не хотят учить латышский), 
г) и вообще эти русские не умеют себя вести. 
Делить  всех  на  своих  и  чужих  на  советском  телевидении  и  в  советских  газетах  было  нормой.  Похоже,  что 

вытравить  из  сознания  уроки  пропагандистов  ленинской  школы ничем невозможно.  Первое  правило:  если  вам нечего 
сказать  по  существу,  займитесь  демагогией,  почаще  употребляйте  бессмысленные  выражения  вроде  «колесо  истории 
нельзя повернуть вспять» и сосредоточьтесь на мелочах. Короче, подмените понятия и главное - создайте образ врага. 

Чем успешно и занимается латвийское ТВ (существующее на наши с вами деньги).  22 января в  «Панораме» 
прошел сюжет Айи Кинце о пикете школьников. Из него зритель так и не узнал, что же заставило школьников русских школ 
выйти к Сейму. Зато ему с любовью показали подростка с бутылкой пива в руке, сопроводив кадры таким комментарием: 
«Не все холодным утром согревались, громко выкрикивая лозунги. Здесь же сидящие на скамеечке в парке молодые люди 
тайно почти что выпили полуторалитровую бутылку пива». Как будто на Праздниках песни не употребляют национальный 
латышский напиток... 

На следующий день тему продолжил Мирослав Кодис. На этот раз пива телевизионщики не нашли и пришлось 
выворачиваться иначе: «С записками от родителей школьники имеют право не посещать занятия только 7 дней за учебный 
год. Так говорит закон. Сегодня русские школьники во второй раз воспользовались этой возможностью». И опять ни слова о 
том, что вынудило школьников выйти на улицу на следующий после заседания Сейма день. 

Как всегда агрессивна и «Латвияс авизе». Вот заголовок на первой странице «Митингуют, а не учатся» (24.01). Под 
ним снимок - парень с обнаженным торсом и надписью на груди «Русской школе быть». Пожелавшего эпатировать публику 
паренька в минувшую пятницу снимали фотографы, пожалуй, всех газет. Но только «Латвияс авизе» представила его как 
агрессора. На пятой полосе газета продолжила фоторяд. Вот подписи под снимками: «Вскидывая вверх кулаки, школьники 
воинственно выкрикивали «Нет реформе!» и другие лозунги», «Большие массы школьников, которые с места проведения 
митинга у министерства образования потекли на Эспланаду, местами заблокировали движение», «Депутат от ЗАПЧЕЛ Яков 
Плинер  в  мегафон  пытался  перекричать  школьников,  безуспешно  призывая  не  сходить  на  мостовую  и  не  мешать 
движению».  В  тексте  тот  же  Плинер,  ряд  депутатов  Сейма  и  Рижской  думы  названы  подстрекателями.  Много  места 
отведено  описанию  того,  как  кто-то  попал  снежком  в  корреспондента  информагентства  и  полицейский  автобус.  Вот, 
оказывается, что было главным в пятницу! О сути протеста сказано лишь, что школьники требовали отложить намеченный 
на этот год перевод русских школ на преподавание в основном на латышском языке. И опять ни слова о принятом накануне 
решении Сейма. 

Образ врага «Лауку авизе» продолжает лепить из номера в номер. В понедельник, 26 января, «На политконцерте 
вербуют для новых протестов» - так назвал Эйнарс Козловскис репортаж с рок-концерта в Даугавпилсе «Рок за русские 
школы».  Опять  масса  деталей  и  опять  -  попытка  показать,  что  школьников  не  интересует  деятельность  Штаба, 
распространившего среди зрителей анкеты с вопросами об их возможном участии в проводимых защитниками русской 
школы акциях. Однако опрос школьников опровергает потуги корреспондента. 

Вчера «Латвияс авизе» напечатала комментарий Волдемарса Крустиньша под крупным заголовком «Истерия». В 
частности, он обвинил «Час» в том, что это он заварил кашу протестов. Извините, не «Час», а Сейм принял закон об 
образовании. При вашем, господин Крустиньш, горячем одобрении (не будем говорить - «подстрекательстве»). 

«Не  надо  спекулировать  на  проблемах»,  -  справедливо  пишет  в  «Латвияс  авизе»  (24.01)  бывшая 
преподавательница Анда Лице. И продолжает: «У тех, кто стал гражданами, они такие же, как и у коренных жителей». Ой 
ли! Латышских школьников никто не заставляет сегодня учить на родном лишь язык и литературу, как это власти пытаются 
навязать русским. В том числе и гражданам.

Церковь вступилась за русскую диаспору
DELFI, LETA, 27 января 2004 16:12

Синод Латвийской православной церкви и Совет Рижской Гребенщиковской старообрядческой общины выступили 
с заявлениями по поводу политики властей Латвии в области образования. 

РИА "Новости" сообщает, что синод и совет критикуют принятые сеймом во втором чтении поправки к закону об 
образовании. По мнению синода, ситуация, в которой оказались русскоязычные школьники и их родители, не является 
нормальной. Синод считает, что "властям необходимо искать диалог с русской диаспорой, вместо того, чтобы ужесточать 
нормы закона об образовании". 
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В обращении Совета Рижской Гребенщиковской старообрядческой общины отмечается, что "последние события в 
стране, когда на улицы Риги вышли русскоязычные школьники, протестующие против ужесточающих поправок к закону об 
образовании, не позволяют староверам оставаться в стороне". Как говорится в обращении, власти "не должны забывать, 
что русские в Латвии — не пыль на ветру, не пришлые гости, а часть истории этой страны". 

"Мы считаем, что наши дети вправе получить на родном языке достойное образование в стране, на благо которой 
старообрядцы трудились несколько веков", — отмечают старообрядцы.

Послы поздравили блокадников
28.01.2004 Телеграф
Алла Александрова

В ДК ВЭФ за празднично накрытыми столами собрались вчера ветераны войны — участники прорыва блокады 
Ленинграда — и люди, пережившие те страшные дни. 

Собрались,  чтобы вспомнить,  как  все  это  было,  послушать  участников  боев  и  помянуть  павших.  Поздравить 
ветеранов пришли послы России и Белоруссии. 

27 января 1944 года считается Днем воинской славы России. В этот день бойцами Ленинградского и Волховского 
фронтов была окончательно прорвана блокада Ленинграда, которая длилась долгих 900 дней и ночей. Более 600 тыс. 
жителей города на Неве так и не смогли дожить до этого дня, умерев от голода, холода и бомбежек… Латвийское общество 
блокадников Ленинграда объединяет 576 человек. Как сказал "Телеграфу" председатель общества Виктор Федотов, они 
стараются оказывать материальную, медицинскую и моральную помощь и поддержку блокадникам, самому старшему из 
которых  исполнилось  96  лет.  На  празднике  в  ДК  ВЭФ  перед  ветеранами  выступил  посол  России  в  Латвии  Игорь 
Студенников. 

— Подвиг  ленинградцев  — это не только победа  на  фронтах,  но  и  победа тех,  кто остался в  Ленинграде,  в 
нечеловеческих условиях смог выжить и работать, защищая Отечество. До сих пор страшно и больно смотреть кинокадры 
ленинградской военной хроники, читать воспоминания переживших ужасы блокады… Спасибо вам за то, что вы сделали 
для Отечества. Посол России не только тепло поздравил победителей, но и выполнил особое поручение из Москвы — 
вручил  медаль  "За  оборону  Ленинграда"  Василию  Шереметьеву,  который  в  составе  286-го  стрелкового  полка 
Ленинградского фронта принимал участие в прорыве фашистской блокады. Но в связи с переводом его части документы 
потерялись где-то в пути. Спустя 60 лет награда все-таки нашла героя. 

Граждане России в Эстонии просят создать условия для 
голосования на выборах президента РФ

По материалам информационных агентств
подготовила Екатерина Роберова

Как сообщил в 21 января председатель Союза российских граждан Нарвы Юрий Мишин, он передал в канцелярию 
Владимира  Путина  обращение  российских  граждан  из  Эстонии.  "Мы  попросили  Путина  помочь  живущим  в  Эстонии 
россиянам обеспечить более широкие возможности участия в предстоящих в марте президентских выборах", — сказал 
Мишин. 

По его словам, не все желающие российские граждане смогли принять участие в недавних выборах в Госдуму 
России на территории Эстонии. Мишин сослался на решение МИД Эстонии не предоставлять дополнительные помещения 
для избирательных участков кроме территории посольства и генконсульств. "В результате сотни людей часами стояли на 
морозе, ожидая своей очереди проголосовать, многие из-за этого не смогли принять участие в выборах", — подчеркнул 
Юрий Мишин. 

Он сообщил, что в подписанном тремястами жителями Нарвы и Силламяэ письме к Путину содержится просьба 
найти возможности диалога с эстонскими властями об организации в Эстонии дополнительных участков для голосования на 
выборах президента России на территории Эстонии 14 марта. 

Министр иностранных дел Эстонии Кристийна Оюланд, комментируя этот вопрос в эстонской прессе, отметила, 
что Эстония в вопросе проведения выборов органов власти иностранных государств на своей территории руководствуется 
действующими международными конвенциями. 

Союз объединений российских соотечественников Эстонии (СОРСЭ) 26 января призвал премьер-министра страны 
Юхана  Партса  создать  условия  для  голосования  российских  граждан  в  Эстонии  на  выборах  президента  России.  В 
переданном агентству BNS обращении отмечается, что поводом к этому выступлению стал отказ МИД Эстонии посольству 
России  в  Таллине  на  просьбу  о  проведении  голосования  в  дополнительных  помещениях,  арендуемых  вне  зданий 
посольства и генконсульства. "Неужели так страшно разрешить процесс голосования в арендуемых помещениях, чтобы 
люди не страдали от непогоды? — написали авторы обращения. — Неужели непонятно, что при упомянутых действиях 
чиновников МИД Эстонии все слова о желании строить добрососедские отношения с Россией просто повисают в воздухе?". 

В выборах в Госдуму России в Эстонии участвовали 16 581 человек, то есть 17% зарегистрированных в Эстонии 
российских избирателей. Всего в Эстонии проживает около 107 000 граждан России, из них около 90 000 обладают правом 
голоса. 
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Арестованы банковские счета Центра информации по правам 
человека в Таллине

Екатерина Роберова
23 января на основании распоряжения Таллиннского  налогового центра юридических лиц были арестованы  

банковские счета Центра информации по правам человека. 
Центр  информации  по  правам  человека  был  создан  как  общественная  некоммерческая  организации  по 

инициативе группы лиц на Учредительном собрании в мая 1994 года. В создании и становлении центра непосредственное 
участие  принимали  неправительственные  организации  Дании  и  общественные  организации  Эстонии  (Круглый  стол  по 
проблемам национальных меньшинств при Президенте Эстонии, Представительная Ассамблея неграждан Эстонии). 

Приоритетными  направлениями  деятельности  Центра  являются  правовая  помощь,  сбор,  анализ  и 
распространение информации по вопросам прав человека, установление конструктивного диалога на различных уровнях: с 
государственными  структурами,  местной  администрацией  и  общественностью  Эстонии,  а  также  с  международными 
институциями. 

В своей работе Центр уделяет значительное внимание положению национальных меньшинств в Эстонии, в том 
числе русскому и русскоязычному населению. Среди публикаций Центра такие работы, как «Этнические меньшинства в 
Эстонии: внутреннее законодательство и международные инструменты», «Развитие принципов недискриминации и защиты 
меньшинств:  задачи  Эстонии»,  «Интеграция  в  Таллине  2001.  Анализ  данных  социологического  исследования», 
«Национальные меньшинства в странах Балтии: процесс интеграции», «Меньшинства и большинство в Эстонии: проблемы 
интеграции в европейском контексте» и др.

23 января этого года на основании распоряжения № 15-2,2/628 от 22.01.2004г. Таллиннского налогового центра 
юридических лиц,  подписанного  заместителем  заведующего Анне  Селвет,  были арестованы банковские счета  Центра 
информации по правам человека.

1 декабря 2003 г. Центр получил из Таллиннского налогового департамента юридических лиц Решение о налоге. В 
соответствии  с  Законом  о  налогообложении  Центр  направил  29  декабря  2003  г.  свои  возражения  в  Республиканский 
налоговый  департамент,  но  до  сих  пор  не  получил  никакого  ответа.  Для  своей  защиты  Центр  обратился  к  услугам 
международной аудиторской фирмы Ernst & Young Baltic AS, которая консультировала Центр при составлении возражений 
на Акт ревизии и Решение о налоге. 

До сих пор Центр не выступал с какими-либо публичными заявлениями, так как была уверенность в своей правоте 
и надежда, что налоговые органы будут действовать строго в соответствии с эстонским законодательством и что спор будет 
разрешен.  Но  при  сложившихся  обстоятельствах  Центр  вынужден  обратиться  к  эстонской  и  международной 
общественности. В самое ближайшее время президенту ЭР, в правительство и Рийгикогу, в Союзы налогоплательщиков и 
предпринимателей, в зарубежные представительства в Эстонии, а также в международные организации будут направлены 
обращение и пояснительная записка о сложившейся ситуации.

Представляем вниманию наших читателей текст обращения Центра информации по правам человека и статью 
«Под колпаком – взгляд изнутри» и взаимоотношениях Центра с госструктурами Эстонии.

Обращение Центра информации по правам человека
Мы обращаемся с просьбой обратить внимание на странные, если не сказать подозрительные обстоятельства, 

которыми  сопровождаются  взаимоотношения  Центра  информации  по  правам  человека  и  Таллинского  налогового 
департамента. Просим извинить за то, что изложение фактов получилось довольно длинным. Однако именно подробности в 
нашей ситуации имеют, как нам представляется, чрезвычайно важное значение.

В результате ревизии, проведенной в 2002 году, Налоговый департамент предъявил Центру претензии на сумму 
273 720  крон  (17  494  евро).  Наш  возражения  в  ответе,  который  был  составлен  в  сотрудничестве  с  международной 
аудиторской фирмой «Ernst & Young» (в лице ее сотрудника Тыниса Якоба), после молчания, длившегося 11 месяцев, были 
проигнорированы, а сумма долга была увеличена на сумму интрессов 68 549 крон (4 381 евро) . В то же время сведения о 
ревизии и о претензиях департамента к Центру просочились в прессу, причем еще до окончания официального процесса 
ревизии,  и  были  поданы  тенденциозно  и  искаженно.  Наш  ответ  не  был  опубликован.  Тем  самым  репутации  нашей 
организации и ее руководителям был нанесен явный моральный и материальный ущерб. 

По  нашему мнению проведение  ревизии  в  Центре было необоснованным и  нецелесообразным,  а  ее  выводы 
неверными,  предвзятыми  и  политически  ангажированными.  Мы,  тем  не  менее,  рассматриваем  это  как  своего  рода 
положительный опыт. Он позволил нам ознакомиться со сферой, в данном случае с деятельностью  налоговых органов, 
которая  до  сих  пор   оставалась  вне  нашего  внимания,  но  которая,  по  нашему  глубокому  убеждению,  требует  более 
бдительного внимания и контроля со стороны общественности, правительства и парламента. Особенно это касается 
сферы законотворчества и исполнительной системы, в которой, несомненно, требуются реформы в преддверии вступления 
в  ЕС,  что  предполагает  создание  цивилизованной  европейской,  а  не  «азиатской»  системы  взаимоотношений  между 
государством, предпринимательскими структурами и гражданским обществом. 

Наш  Центр,  используя  свой  богатый  опыт,  накопленный  почти  за  10  лет  тесного  сотрудничества  с 
международными  структурами  по  правам  человека,  готов  в  этом  оказать  посильную  помощь  всем  заинтересованным 
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политическим,  предпринимательским  и  общественным  организациям,  а  также  ответственным  государственным 
учреждениям.  Мы  призываем  Вас  разделить  нашу  тревогу  за  взаимоотношения  между  налогоплательщиками  и 
государственными структурами, тем более наделенными столь широкими полномочиями, обязанностями и правами, как 
налоговые  органы.  Мы  полагаем,  что  наше  общество  не  должно  оставлять  без  внимания  проявления  правового 
невежества, безответственности и безнаказанности со стороны законодательной и исполнительной власти. Это слишком 
опасно для всех. Более того, это наносит серьезный ущерб репутации Эстонского государства и подрывает доверие к его 
институтам.

С уважением,
Алексей Семенов, директор 

Под колпаком – взгляд изнутри
Январь 2004г. Центр информации по правам человека, Таллин

В  настоящее  время  в  Эстонии  практически  отсутствуют  международные  представительства,  отслеживающие 
ситуацию  с  правами  человека,  а  Делегация  Европейской  Комиссии  в  Эстонии  не  уделяет  этим  проблемам  должного 
внимания.  В  результате  возникла  тревожная  тенденция:  некоторые эстонские  политики  и  чиновники  фактически 
почувствовали  себя  свободными  от  каких-либо  обязательств  в  этой  области  и  уверены  в  полной  безнаказанности  и 
вседозволенности.  Создается  впечатление,  что  стоящие  у  власти  круги  сознательно  проводят  тактику  раскола  и 
маргинализации русскоязычной общины, для чего используют все доступные средства, в том числе и органы надзора. 
Политические  и  общественные  оппоненты  и  конкуренты  устраняются  с  помощью  фабрикации  уголовных  и 
административных дел по экономическим и финансовым нарушениям и преступлениям, или с помощью провокаций на этой 
почве. Для дискредитации как персоналий, так и организаций используются СМИ, которые публикуют «разоблачения» или 
«журналистские расследования» на основе материалов, представленных  политическими оппонентами или даже полицией 
безопасности (КАПО). 

Вот  некоторые  примеры.  В  марте  2003  года  в  Эстонии  состоялись  парламентские  выборы.  Жертвами 
предвыборной  горячки  властей  стали  не  только  «русские»  партии,  но  и  представляющие  интересы  меньшинств 
общественные организации. 

Выступая  в  июле  2003  года  на  пресс-конференции,  министр  по  делам народонаселения  Пауль-Ээрик  Руммо 
заявил об успешных темпах интеграции эстонского общества. В качестве основного примера он привел тот факт, что ни 
одна «русская» партия не прошла в парламент на мартовских выборах. 

29 января  2003  г.  в  газете  «Постимеэс»  появилась  статья,  автор  которой,  ссылаясь  на  мнение  «чиновников, 
знакомых с работой спецслужб», перечисляет несколько несомненных достижений начальника полиции безопасности Юри 
Пихла. На первом месте среди этих достижений стоит «раскол местной русской общины, который предотвратил создание 
сильной русскоязычной парламентской партии».

Совершенно  очевидно,  что  отсутствие  в  парламенте  «русских»  партий  выгодно  многим  политическим  силам 
Эстонии,  но  только  не  самому  русскоязычному   населению.  Результаты  выборов  во  многом  определялись  и 
широкомасштабной кампанией по дискредитации не только политических,  но и общественных организаций неэстонцев. 
Жертвами ее стали не только «русские» партии, но и Центр информации, кампания против которого была оформлена как 
«ревизия» Налогового департамента.

Начало кампании было положено в конце 2001 года, когда в коррупции и прочих нарушениях было обвинено 
руководство  столичного  Департамента  социальной  безопасности  и  интеграции.  Быстро  и  безграмотно  составленные 
отделом  внутреннего  контроля  горуправы  и  ревизионной  комиссией  горсобрания  акты  проверки  имели  далекую  от 
финансов цель: под сетования о злонамеренности старых политических союзников новые союзники – Реформистская и 
Центристская партии создали коалицию как в Таллинском горсобрании, так и в парламенте.  Руководство департамента не 
было поддержано своей «русской» Объединенной народной партией Эстонии. В итоге сама партия оказалась в изоляции, и 
перед выборами кто только не вспоминал о «коррупционерах из ОНПЭ». Это стало одной из причин того, что ни ОНПЭ, ни 
ее слабые конкуренты из числа «русских партий» в парламент не прошли.

Уголовное дело против руководства департамента было возбуждено на основании публикаций в прессе. Вели его 
следователи из «политической» Полиции безопасности (КАПО). Информация о передаче дела в суд была «слита» прессе 
за неделю до местных выборов. Бывших руководителя департамента Галину Панченко и курирующего ее вице-мэра Лейви 
Шера обвинили в превышении должностных полномочий и создании опасности нецелевого использования денег, что могло 
привести к ущербу для городского бюджета. Следствие и процесс длились несколько лет. 

Дело, состряпанное с подачи политиков и продажных журналистов политической полицией Эстонии и одобренное 
прокуратурой,  по  обвинению поначалу  в  коррупции,  а  затем (ввиду  не  обнаружения  оной)  в  служебной  халатности  и 
злоупотреблении служебным положением – рассыпалось, не выдержав объективного судебного следствия.  В августе 2003 
года Таллиннский городской суд полностью оправдал и Л.Шера, и Г.Панченко за отсутствием состава преступления. Более 
того, в судебном решении прямо указывалось на политическую ангажированность и непрофессионализм как проверяющих, 
так и составленных ими актов, которые следователи без тщательной перепроверки решили  положить в основу обвинения. 
Основное  внимание  КАПО обращало на  организации,  имеющие отношение  к  ОНПЭ и Центру  информации по  правам 
человека.  В судебном заседании цитировалось приложение № 6 к акту Ревизионной комиссии Таллиннского городского 
собрания «Список лиц,  подозреваемых в связях с Объединенной народной партией Эстонии» - партии, представляющей 
интересы в основном неэстонской части населения. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Позднее решением от 25 ноября административная коллегия Государственного суда признала и незаконность 
увольнения Г.Панченко с должности заведующей Департаментом.  

Тем временем на  основании  этих  беспочвенных  обвинений  городские  власти  не  замедлили ликвидировать  в 
начале  2002  года  как  таковой  сам  Департамент,  осмелившийся  представить  независимые  от  официальной  позиции 
подходы к проблемам в таких сферах, как борьба с наркоманией и СПИДом и интеграция эстонского общества. Бывший 
министр внутренних дел и член правления Центристской партии Айн Сеппик откровенно заявил на суде, что центристы с 
самого начала считали Департамент ненужным образованием. 

Центр  информации  по  правам  человека  активно  сотрудничал  с  Департаментом  социальной  безопасности  и 
интеграции. За это время при его финансовой поддержке Центр сумел организовать репрезентативное социологическое 
исследование  состояния  межнациональных отношений  в  Таллине  и  опубликовать  его  результаты,  провести  работу  по 
составлению  программы  интеграции  города  Таллина,  которая  новую  коалицию  «не  заинтересовала»,  и  провести 
мероприятия по оформлению видов на жительство для  несовершеннолетних таллинцев – нелегалов.  Такие «связи» с 
департаментом  не  остались  незамеченными:  уже  в  начале  2002  года  в  Центр  пришли  проверяющие  из  Таллинского 
Налогового департамента.   

Проверка,  которая длилась почти год, отнимала львиную долю времени не только  руководства Центра, но и 
сотрудников. Информация о проверке сказалась на работе по привлечению новых фондов: в начале 2003 года в бюджете 
Центра образовалась дыра. Практически не выплачивая работникам зарплаты, организация продолжала свою обычную 
деятельность, хотя ряды ее и поредели. 

В ходе проверки за три года налоговики основное внимание обращали на «связи» со столичным департаментом, 
но не смогли обнаружить  каких-либо  нарушений в  отчетности  по проектам.  Тем не  менее,  Центру были предъявлены 
претензии за 2000 год, сумма которых превышает стоимость всех активов организации.  Центр представил свое возражение 
на акт ревизии, в котором отвергалась обоснованность этих претензий. Для составления этого документа были приглашены 
представители уважаемой международной аудиторской фирмы „Ernst  & Young  Baltic”.  Ответа налоговиков  -  Решения о 
налоге -  пришлось ждать 11 месяцев,  причем Налоговый департамент ни на шаг не отступил от  своих претензий.  Не 
исключено, что теперь свое слово по данному делу должен сказать суд – представитель самой независимой ветви власти в 
Эстонии.

Анализ активности налоговиков выявляет странную особенность. Так, всплеск их бурной деятельности приходился 
на период перед местными и парламентскими выборами,  на которых  директор Центра информации Алексей Семенов 
баллотировался в списках «русской» партии – ОНПЭ. Далее долгие месяцы безмолвия.  И вот в конце 2003 года, когда 
началось обсуждение вопроса об участии А.Семенова в выборах в Европейский парламент, Налоговый департамент вновь 
дал о себе знать. Совершенно очевидно, что возможное судебное разбирательство никак не сможет закончиться до даты 
выборов. Как и в случае с Л.Шером и Г.Панченко, кто-то захочет использовать данную ситуация в своих целях. 

К сожалению, в Эстонии налоговые «проблемы» уже не раз использовались в нечистоплотных политических играх. 
Так, перед местными выборами 2002 года эстонская пресса сообщала о налоговых «проблемах» Аркадия Присяжного  – 
председателя Союза российских соотечественников в Эстонии. В июле 2003 один из чиновников Налогового департамента 
почувствовал себя обиженным на руководство и открыто признал, что «слил» информацию об этом человеке в газеты по 
распоряжению начальника,  которого в  свою очередь просила  об этом КАПО.  Так  был создан любопытный прецедент. 
Поэтому никто не удивился тому, что  информация о налоговых претензиях к Центру информации просочилась в эстонскую 
прессу через осведомителей из Налогового департамента.

В начале 2003 г. Налоговый департамент назначил ревизию в частном высшем учебном заведении Силламяэском 
институте экономики и управления. Преподавание в этом институте ведется преимущественно на русском языке, и основал 
его и успешно возглавляет в  течение  10 лет  один из  лидеров  русскоязычного  движения в  Эстонии Ханон Барабанер. 
Ревизия серьезных нарушений не обнаружила, но на работе института и его репутации  сказалась.

К сожалению, примеров борьбы с «инакомыслящими» в последнее время появляется все больше. Министерство 
социальных  дел  в  августе  2003  года  закрывает  Центр  по  борьбе  со  СПИДом.  Для  увольнения  его  работников  снова 
официально  среди прочих причин выдвигается обвинение в коррупции: одна из сотрудниц центра работала ... на полставки 
медсестрой в городской больнице. 

А настоящие причины ...  По данным исследования, проведенного ныне разогнанным Департаментом социальной 
безопасности  и  интеграции  Таллинна  в  ходе  подготовки  программы  профилактики  наркомании  и  СПИДа,  со  всей 
очевидностью выявилось, что оба эти страшные для страны явления наиболее распространены среди «неэстонской» части 
населения. В Таллине в 2001 году среди наркоманов – а именно они составляют большинство носителей ВИЧ-инфекции – 
84 процента было т.н. русскоговорящих.  В передаче «Радио-4»  4-го сентября 2003 бывшая сотрудница Центра по борьбе 
со СПИДом откровенно заявила, что одной из причин закрытия Центра и увольнения сотрудников была деятельность по 
оказанию помощи русскоязычным пациентам, так как вышестоящие чиновники  настоятельно рекомендовали не уделять 
им столько внимания. 

Вместе с тем, анализ приводящих к наркомании причин выявил нарастающую неуверенность в завтрашнем дне, 
массовую  безработицу,  особенно  среди  выпускников  русских  школ,  психологическую  подавленность  в  утративших 
нормальный социальный статус семьях. Исследования в области интеграции, которые вели эстонские ученые, вскрыли со 
всей  очевидностью  массовый  характер  косвенной  дискриминации  по  национальному  признаку  на  рынке  труда.  Под 
сомнение поставлена вся государственная национальная и социальная  политика Эстонии, и особенно государственная 
программа  интеграции.  На  ее  реализацию  из-за  рубежа  выделялись  огромные  средства,  несмотря  на  то,  что  она 
неоднократно подвергалась критике в исследованиях целого ряда эстонских ученых и социологов, включая проведенные с 
помощью независимых международных экспертов исследования Центра информации по правам человека. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

На  различных  международных  форумах  представители  Центра  информации  часто  докладывали  об  успехах 
демократии в Эстонии. Тем более неприятно признавать, что, в европейской стране некоторые рьяные чиновники (если не 
само руководство страны) решили использовать «опыт» среднеазиатских республик, активно привлекающих  налоговые и 
правоохранительные  органы  для  борьбы с  беспокойными  неправительственными  организациями.  Это  весьма  странно 
именно сегодня,  когда Центр информации сумел завоевать авторитет  и создать деловые отношения с рядом ведущих 
правительственных  учреждений,  работающими  в  сфере  прав  человека  и  меньшинств.  Очевидно,  мы  имеем  дело  с 
продолжением политики построения модели этнической демократии в Эстонии.

Русский язык на постсоветском пространстве
Русский язык получил статус языка межнационального общения в 
Молдавии

  16. 01. 2004., Русская Правда 
В Молдавии русский язык получил официальный статус языка межнационального общения. Это предусмотрено 

Концепцией государственной  национальной  политики,  которая вступила  в  силу после того,  как  ее подписал президент 
Владимир Воронин. 

Концепция,  одобренная  парламентом,  закрепляет  многонациональный  характер  молдавского  государства. 
Государственным  языком  объявлен  молдавский  язык,  а  русский  получил  статус  языка  межнационального  общения  с 
применением во всех сферах жизнедеятельности государства и общества. 

Концепция  преследует  цель  обеспечить  гражданское  согласие  и  развитие  межэтнических  отношений,  чтобы 
способствовать урегулированию приднестровской проблемы. 

Олимпиец из Киева
  16.01.2004 Podrobnosti.Ua   

В дни школьных каникул,  17 января в Подмосковье, завершилась Международная олимпиада школьников по 
русскому языку. В ней приняли участие около шести тысяч ребят из восемнадцати стран. Три дня финалистов испытывали 
лучшие российские филологи. Перерывы между диктантами, сочинениями и собеседованиями длились всего пять минут. 
Победительницей стала одиннадцатиклассница 25-й киевской школы Татьяна Гончар. 

Почетное первое место, словарь Ожегова и личная благодарность родителям от мэра Юрия Лужкова – с такими 
трофеями девушка вернулась из Москвы. 

Готовиться к олимпиаде Таня начала еще год назад, каждый месяц получала по почте специальные упражнения, а 
сразу после Нового года пришло приглашение принять участие в финале. 

Сразу  четыре  престижных  российских  вуза  предложили  девушке  этим  летом  поступить  на  первый  курс  без 
экзаменов. Правда, Таня говорит, что, скорее всего, останется в Киеве и попробует свои силы на общих основаниях в 
юридической академии.

Книги для соотечественников в Таджикистане
 21.01.2004.,  ИТАР-ТАСС

В Душанбе из Москвы прибыло два контейнера с учебниками и художественной литературой более чем на 2,5  
млн рублей.

Как сообщили ИТАР-ТАСС в посольстве РФ в Таджикистане - это безвозмездная помощь правительства России 
для русскоязычных школ и классов республики.

Часть художественной литературы, в основном произведения русских классиков, будут переданы институтским 
библиотекам  Душанбе.  Как  подчеркнул  представитель  посольства  Денис  Федоров,  помощь  осуществляет 
правительственная комиссия России по делам соотечественников. В прошлом году в Таджикистан поступило учебной и 
художественной литературы на сумму около двух миллионов рублей.

По  словам  российского  дипломата,  правительство  России  профинансировало  проведение  11-17  января  в 
Подмосковье международной олимпиады по русскому языку и литературе, в которой приняли участие школьники из стран 
СНГ и Балтии, в том числе из Таджикистана. Двое душанбинских выпускниц - Арина Попова и Валерия Кахарова - стали 
лауреатами этого конкурса и получили ценные призы. 
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Миграция
Нужна согласованная миграционная политика стран ЕврАзЭС

В.Михайлов
Накануне  Международной  конференции  «Нелегальная  миграция  как  угроза  международной  стабильности  и 

безопасности государств», прошедшей 26-27.11. 2003 года в Минске, в Алма-Ате, 14.11.2003 года состоялось заседание 
Бюро Межпаламентской Ассамблеи (МПА) Евразийского экономического сообществе (ЕврАзЭС), на котором, по инициативе 
Маджлиси  намояндагон Маджлиси  Оли Республики  Таджикистан,  было принято  Обращение    МПА ЕврАзЭС к  главам 
государств, парламентов и правительств Евразийского экономического сообщества «Согласованная миграционная политика 
– ключевое звено формирования общего рынка труда Евразийского экономического сообщества». 

В  этом Обращении  Бюро  МПА,  констатировало,  что  интеграционные  процессы государств - членов  ЕврАзЭС 
выявили  реальную  и  всевозрастающую  необходимость  формирования  единого  рынка  труда,  что  обусловлено 
востребованостью  иностранной  рабочей  силы  какой-либо  группой  государств.  Учитывая,  что  государства  Сообщества 
объединяет  исторически  сложившаяся  общность  культурных,  национальных  и  экономических  связей,  необходимо 
выработать единые концептуальные подходы реализации миграционной политики, особенно в сфере трудовой миграции.

Осознавая  важность  решения  проблем  миграции,  за  последние  несколько  лет  в  государствах  Сообщества 
предприняты конкретные меры по созданию нормативно-правовой базы, приняты соответствующие программы.

Рядом  государств  Сообщества  уже  ратифицирована  международная  Конвенция  по  защите  прав  трудящихся-
мигрантов и членов их семей.

В  рамках  СНГ,  между  государствами-участниками  уже  действуют  Соглашение  о  сотрудничестве  в  области 
трудовой  миграции  и  социальной  защиты  трудящихся  мигрантов (1994) и  Соглашение  о  сотрудничестве  государств-
участников СНГ в борьбе с незаконной миграцией (1998).

Кроме того, в рамках Консультативного Совета по труду, миграции и социальной защите населения государств - 
участников СНГ в 2000 году утверждена Концепция формирования единого рынка труда.

Вместе с тем на заседании Правительства Российской Федерации 29 мая 2003 года был рассмотрен вопрос «О 
подписании соглашения о трудовой деятельности и защите прав граждан Российской Федерации и Республики Таджи-
кистан».

Принятые на национальном уровне законы и нормативные акты порой идут вразрез с принципами сотрудничества, 
заложенными в вышеназванных документах, особенно это относится к странам-импортерам рабочей силы из государств 
Сообщества.

Введение административных норм государствами Сообщества, направленных на ужесточение системы учета и 
контроля за миграцией,  в том числе трудовой,  оправдано национальными интересами.  Но вместе с  тем данные меры 
должны сочетаться с созданием объективных экономических условий в рамках ЕврАзЭС для предотвращения нелегальной 
миграции. 

На  современном  этапе  отсутствует  система  обратной  связи  между  работником - трудовым  мигрантом  и 
работодателем страны трудоустройства. Не создано также реальных, эффективно действующих механизмов единого рынка 
труда  между  государствами  Сообщества.  Определенная  часть  трудовых  мигрантов - граждан  государств  Сообщества 
фактически не имеют легального статуса, поэтому необходимо принять меры по легализации их положения.

Учитывая  важность  решения  проблем  в  области  трудовой  миграции,  Бюро  Межпарламентской  Ассамблеи 
предложило принять за основу следующие принципы сотрудничества государств Сообщества:

1. Для  трудовых  мигрантов  из  государств - членов  ЕврАзЭС  должен  быть  установлен  льготный  порядок 
предоставления квот на въезд в государства Сообщества в целях осуществления трудовой деятельности, снижена ставка 
государственной пошлины за получение разрешения на работу и ряд других льготных условий. Эти же меры относятся к 
поощрению работодателей по легальному приему на работу мигрантов из стран Сообщества.

Одновременно  необходимо  ужесточить  меры  административного  и  уголовного  воздействия  в  отношении  лиц 
(работодателей  и  посредников),  содействующих  нелегальной  миграции,  особенно  трудовой  деятельности  мигрантов  в 
стране пребывания.

2. Необходимо  предпринять  скоординированные  действия  по  формированию  единого  информационного 
пространства сферы трудовой миграции. Создать единую информационную базу данных.

3. Должны быть предприняты усилия для формирования сферы услуг для трудовых мигрантов на территории 
государства пребывания посредством формирования специальных служб по трудоустройству иностранцев и созданию базы 
данных о вакансиях рабочих мест для иностранцев.

4. Необходимо принять неотложные меры по решению проблем в области социального страхования и пенсионного 
обеспечения, что обусловлено переходом ряда государств Сообщества на накопительную систему, а также реализовать 
меры  по  системе  страхования  мигрантов  от  несчастных  случаев  на  производстве.  Предстоит  решать  и  проблемы 
медицинского страхования трудовых мигрантов.

5. Необходимо ввести упрощенную процедуру регистрации для тех мигрантов, которые, уже находясь за границей 
(на территории государств Сообщества), самостоятельно нашли работу.

6. Внести соответствующие изменения в национальные законодательства. 
В настоящее время разрабатывается проект Соглашения о временной трудовой деятельности граждан государств 

- членов ЕврАзЭС на территории государств Сообщества. В рамках данного Соглашения у государств Сообщества появится 
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реальная возможность заложить основы взаимовыгодного сотрудничества в области трудовой миграции. В связи с чем 
предлагается  при  разработке  проекта  Соглашения  о  временной  трудовой  деятельности  граждан  государств -  членов 
ЕврАзЭС  на  территории  государств  Сообщества  учесть  вышеуказанные  принципы  по  формированию  и  реализации 
миграционной  политики.  Более   того,  ряд  предложений  Бюро  ЕврАзЭС  в  части    установления  льготного  порядка 
предоставления квот на въезд в государства Сообщества для трудовых мигрантов из государств - членов ЕврАзЭС  в целях 
осуществления  трудовой  деятельности  и  ряда  других  льготных  условий  на  сегодняшний  день  уже  реализованы  в 
российском законодательстве.

Бюро  Межпарламентской  Ассамблеи  Евразийского  экономического  сообщества  одобрило  «Предложения  по 
законодательному  обеспечению  регулирования  миграционной  политики  государств  –  членов  ЕврАзЭС»,  которые  мы 
публикуем ниже. 

Предложения  по  законодательному  регулированию  миграционной  политики  государств - членов  ЕврАзЭС 
направлены  на  создание  в  государствах - членах  ЕврАзЭС  законодательных  условий  для  реализации  положений 
международных договоров, заключенных в рамках Сообщества.

В  документе  рассмотрены  основные  направления  и  предложены  меры  по  гармонизации  (сближения  и 
унификации) национальных законодательств в сфере миграционной политики. Рекомендации основываются на результатах 
сравнительно-правового анализа законодательных условий государств - членов ЕврАзЭС для реализации международных 
договоров  по  вопросам  миграционной  политики,  действующих  в  рамках  ЕврАзЭС,  а  также  положениях  конвенций 
Международной организации труда и других общепризнанных нормах и принципах международного права.

Предложения подготовлены также и с целью развития договорно-правовой базы ЕврАзЭС в сфере миграционной 
политики, начало которой было положено подписанием 26 февраля 1999 года Договора о Таможенном союзе и Едином 
экономическом пространстве.

Предложения по законодательному регулированию миграционной политики 
государств - членов ЕврАзЭС
(на основе сравнительно-правового анализа национальных законодательств и с учетом положений конвенций  

Международной организации труда)
1. Общие положения
Сближение принципов миграционной политики государств - членов ЕврАзЭС определено как важнейшая задача 

интеграционного взаимодействия в Приоритетных направлениях развития ЕврАзЭС на 2003 - 2006 и последующие годы, 
принятых  решением  Межгосударственного  Совета  ЕврАзЭС  от 27  апреля 2003 года №  112. В  этом  документе 
предусмотрена разработка принципов регулирования трудовой миграции и повышение трудовой мобильности населения 
государств - членов Сообщества, обеспечение свободного перемещения граждан на основе простых и понятных всем мер 
контроля  за  миграцией  населения.  На  основе  сближения  законодательств  предполагается  обеспечить  гражданам 
государств Сообщества равные гарантии в социально-трудовой сфере, включая гарантии в области занятости, условий, 
охраны и оплаты труда, социального обеспечения и социального страхования.

Регулирование  трудовой  миграции в  рамках  ЕврАзЭС является  актуальной  задачей  в  связи  с  формирование 
общего рынка труда и интенсификацией миграционных процессов.

Миграционная политика в  государствах Сообщества регулируется национальными законодательными и иными 
нормативными правовыми актами, характерной чертой которых является снижение прежнего уровня правовых гарантий, 
тенденцией к большей гибкости в правовом регулировании трудовых правоотношений. Некоторые государства Сообщества 
ратифицировали  международную  Конвенцию  ООН  о  защите  прав  всех  трудящихся-мигрантов  и  членов  их  семей.  Как 
показал  проведенный  сравнительно-правовой  анализ,  правовые  механизмы  регулирования  миграционной  политики, 
предусмотренные в национальных законодательствах, соответствую в основном положениям международных конвенций 
Международной организации труда.

Вместе с тем, законодательно неурегулированными в государствах - членах Сообщества остаются отношения в 
вопросах обеспечения прав мигрантов и членов их семей, что влечет за собой злоупотребления в данной области.

2. Международные стандарты в сфере 
законодательного регулирования миграционной политики
Важнейшими международными актами в сфере регулирования миграционной политики являются следующие:
- Всеобщая декларация прав человека (1948);
- Международный пакт об экономических, социальных и культурных правах (1966);
- Международный пакт о гражданских и политических правах (1966);
- Международная конвенция ООН о защите прав всех трудящихся-мигрантов и членов их семей (1990);
- Международная конвенция о ликвидации всех форм расовой дискриминации (1965);
- Конвенция о ликвидации всех форм дискриминации в отношении женщин (1979);
- Конвенция о правах ребенка (1989), а также документы, принятые в рамках Международной организации труда.
В области защиты прав человека основополагающим документом признана принятая ООН Всеобщая декларация 

прав человека от 10 декабря 1948 г., в статьях 13, 14, 15 которой, в частности, предусмотрено, что «каждый человек имеет 
право свободно передвигаться и выбирать себе местожительство в пределах каждого государства. Каждый человек имеет 
право покидать любую страну, включая свою собственную, и возвращаться в свою страну.
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Каждый человек имеет право искать убежище от преследования в других странах и пользоваться этим убежищем. 
Это право не может быть использовано в случае преследования, в действительности основанного на совершении непо-
литического преступления, или деяния, противоречащего целям и принципам Организации Объединенных Наций.

Каждый человек имеет право на гражданство. Никто не может быть произвольно лишен своего гражданства или 
права изменить свое гражданство».

В  сфере  трудовой  миграции  основополагающей  считается  Конвенция  ООН о  защите  прав  всех  трудящихся-
мигрантов  и  членов  их  семей  (1990). Согласно  Конвенции  «государства-участники  обязуются  в  соответствии  с 
международными документами по правам человека уважать и обеспечивать права всех трудящихся-мигрантов и членов их 
семей, которые находятся на их территории или под их юрисдикцией, предусмотренные в настоящей Конвенции, без какого 
бы то ни было различия в отношении пола,  расы,  цвета кожи,  языка,  религии или убеждений, политических или иных 
взглядов,  национального,  этнического  или  социального  происхождения,  гражданства,  возраста,  экономического, 
имущественного, семейного и сословного положения или по любому другому признаку.

Заинтересованные  государства-участники  Конвенции  в  соответствующих  случаях  консультируются  и 
сотрудничают друг с другом в целях содействия созданию нормальных, справедливых и гуманных условий в отношении 
международной миграции трудящихся и членов их семей. В этой связи должное внимание уделяется не только трудовым 
потребностям и ресурсам, но и социальным, экономическим, культурным и другим нуждам трудящихся-мигрантов и членов 
их семей, а также последствиям такой миграции для соответствующих общин» (ст.7 - 35, 64).

Другим  важным  международным  документом  в  сфере  миграции  является  Конвенция  ООН  по  вопросам 
образования, науки и культуры о борьбе с дискриминацией в области образования № 429 (1960).

Особое внимание правовым вопросам миграции уделяет Международная организация труда. Филадельфийская 
декларация МОТ в качестве основных определяет (учитывая, что трудовая миграция является эффективным средством 
борьбы с бедностью) следующие принципы организации деятельности Международной организации труда:

труд не является товаром;
нищета в любом месте является угрозой для общего благосостояния;
содействие полной занятости путем «передвижения рабочих, включая миграцию в целях устройства на работу».
Выработанные Международной организацией труда принципы и стандарты решают основную задачу, связанную с 

защитой интересов трудящихся, «работающих в иных странах, чем их собственная страна.
Основная идея Конвенции МОТ № 97 о трудящихся-мигрантах - признание государствами,  ратифицирующими 

данный документ, равенства в отношении мигрантов независимо от их национальности, расовой принадлежности, религии, 
пола. Согласно этой Конвенции защита прав мигрантов обеспечивается посредством организации бесплатных служб для 
помощи мигрантам и снабжения их необходимой информацией (ст.2), принятия мер против недостоверной информации и 
пропаганды в отношении вопросов, касающихся иммиграции и эмиграции граждан (ст.З), принятия мер, обеспечивающих 
все стадии миграции (отъезд, перемещение и прием мигрантов) (ст.4), организации соответствующих медицинских служб 
(ст.5).

Конвенция  предусматривает  необходимость  государственного  регулирования  и  создание  условий  не  менее 
благоприятных, чем те, которыми пользуются его собственные граждане, в отношении таких вопросов, как:

- заработная плата, включая семейные пособия в тех случаях, когда эти пособия составляют часть заработной 
платы; рабочее время; сверхурочные работы; оплачиваемые отпуска; ограничения надомного труда; возраст принятия на 
работу; ученичество и профессиональное обучение; женский труд и труд подростков;

- принадлежность  к  профессиональным  союзам  и  пользование  преимуществами,  предоставляемыми 
коллективными договорами;

- жилищный вопрос;
- соответствующее социальное обеспечение.
Причем под социальным обеспечением подразумевается принятие соответствующего законодательного и иного 

нормативного  правового  акта  в  отношении:  несчастных  случаев  на  производстве,  охраны  материнства,  болезни,  ин-
валидности, старости, смерти, безработицы и семейных обязанностей, а также всех прочих случаев, которые, согласно 
законодательству  страны,  охватываются  системой социального  обеспечения  при  соблюдении условий  уплаты налогов, 
сборов или взносов, уплачиваемых за трудящегося, введения пособий, покрываемых полностью из общественных фондов, 
пособий,  выплачиваемых  лицам,  не  отвечающим  условиям,  необходимым  для  получения  нормальной  пенсии, 
судопроизводства по указанным вопросам.

Конвенция МОТ № 143 (1978 г.) направлена на устранение злоупотреблений в области миграции и обеспечение 
трудящимся-мигрантам «равенства возможностей и обращения». Согласно этой Конвенции государства должны выявлять 
на  своей  территории нелегальную миграцию и  принимать  необходимые меры по  ее  сокращению.  Так,  ст.б  Конвенции 
предусматривает  определение  в  рамках  национального  законодательства  административной,  гражданско-правовой, 
уголовной ответственности «в отношении незаконного использования труда трудящихся-мигрантов, организации миграции 
трудящихся с целью получения работы, определяемой как связанной со злоупотреблениями».

В  Конвенции  МОТ № 157  (1982 г.)  изложена  международная  система  сохранения  прав  мигрантов  в  области 
социального обеспечения.

Вопросы  регламентации  набора,  ознакомления  с  работой  и  размещения  трудящихся-мигрантов  регулируются 
Конвенцией МОТ (1949 г.)  о платных бюро по найму, Конвенцией и Рекомендацией МОТ (1948) об организации служб 
занятости, Конвенцией и Рекомендацией МОТ (1964) о политике в области занятости.
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Правовое регулирование миграционной политики на международном уровне осуществляется также в соответствии 
с положениями Женевской конвенции ООН о статусе беженцев 1951 г. и Заключительного акта Хельсинкских соглашений о 
свободе перемещений людей.

Важным документом в сфере регулирования миграционной политики является Дублинская конвенция (1990 г.) о 
праве убежища и обращении с беженцами. Это международное соглашение гарантирует беженцу, что его заявление будет 
рассмотрено властями того государства, куда он его направляет.

Эффективным  и  универсальным  методом  регулирования  миграционного  потока  является  введение 
унифицированных  въездных  документов  для  всех  государств  региона.  Так,  протоколы  Шенгенского  соглашения 
предусматривают ряд мер, координирующих действия государств, включая следующие:

- обмен информацией о положении в странах - источниках мигрантов;
- сотрудничество  посольств  государств - членов  Шенгенского  соглашения  в  странах,  где  особенно  сильны 

эмиграционные тенденции;
- взаимный обмен статистическими данными, в частности о больших группах беженцев;
- постоянный обмен сведениями о лицах, уже просивших убежища в одной из стран шенгенской группы;
- предварительные консультации в случае предстоящего изменения национального законодательства по вопросам 

предоставления убежища;
- разделение финансовых издержек при депортации. Международное право в сфере миграционной политики в 

настоящее время призвано решать следующие задачи:
- проведение согласованной политики по упорядочиванию въезда в страну;
- ограничение притока низкоквалифицированной рабочей силы;
- усиление контроля и недопущение нелегальной иммиграцией;
- проведение политики реэмиграции.
В процессе гармонизации законодательств государств - членов ЕврАзЭС рекомендуется обратить внимание на 

необходимость дополнительной ревизии национальных законодательных и иных нормативных правовых актов с позиции 
имплементации важнейших положений общепризнанных международных документов в сфере миграции, приведенных в 
настоящем документе.

3. Договорно-правовая база ЕврАзЭС в сфере миграционной политики
Законодательное  регулирование  миграционной  политики  обеспечивается  в  соответствии  с  конституционными 

нормами, законодательством о миграции, а также соглашениями, заключенными между государствами - членами ЕврАзЭС.
Так, 30 ноября 2000 года  в  Минске  подписано  Соглашение  между  Правительством  Республики  Беларусь, 

Правительством Республики Казахстан, Правительством Кыргызской Республики, Правительством Российской Федерации и 
Правительством  Республики  Таджикистан  о  взаимных  безвизовых  поездках  граждан.  Соглашение  определяет  общие 
принципы  регулирования  миграционной  политики  исходя  из  взаимной  заинтересованности  государств  по  упрочению 
интеграционных  связей  и  руководствуясь  желанием  максимально  облегчить  условия  взаимных  поездок  граждан  по 
территориям государств. Соглашение вступило в силу 7 июня 2002 года.

Статьей 1 Соглашения  предусматривается,  что  граждане,  независимо  от  места  проживания,  имеют  право 
въезжать, выезжать, следовать транзитом и пребывать на территориях пяти государств без виз по одному из действитель-
ных документов, указанных в 5 приложениях к Соглашению. К таким документам отнесены паспорт гражданина государства, 
дипломатический  паспорт,  служебный  паспорт,  свидетельство  о  рождении,  удостоверение  личности,  военный  билет, 
паспорт моряка (при наличии судовой роли или выписки из нее), летное свидетельство члена экипажа воздушного судна 
(при наличии записи в полетном задании) и др.

Согласно  статье 4 Соглашения,  правительства  государств - участников  Соглашения  имеют  право  принимать 
специальные меры защиты своих границ и территории при чрезвычайных ситуациях, в частности угрожающих их безо-
пасности.  Такие  меры  носят  временный  характер  и  могут  быть  представлены  в  виде  ограничений  на  въезд,  выезд, 
пребывание,  передвижение,  транзитный  проезд.  Правительство,  которое  вводит  такие  ограничения,  за 72 часа  до  их 
введения должно уведомлять об этом правительства других государств - участников Соглашения.

Правительства, согласно статье 5 Соглашения, постоянно информируют друг друга об изменениях в перечнях 
документов, представленных в приложениях к Соглашению и обмениваются образцами документов за 30 дней до введения 
их в действие. Соглашение заключено на неопределенный срок.

Отдельные  аспекты  проведения  согласованной  миграционной  политики  предусмотрены  Соглашением  между 
Республикой  Беларусь,  Республикой  Казахстан,  Кыргызской  Республикой  и  Российской  Федерацией  об  упрощенном 
порядке приобретения гражданства, подписанном 26 февраля 1999 года.

В  соответствии  со  статьей 1 Соглашения  каждая  из  Сторон  предоставит  гражданам  другой  Стороны, 
прибывающим  на  постоянное  место  жительства  на  ее  территорию,  право  приобрести  гражданство  в  упрощенном 
(регистрационном) порядке при наличии указанных в Соглашении условий.

Проведенный сравнительно-правовой анализ законодательств государств  - членов ЕврАзЭС на соответствие их 
положений нормам вышеуказанных соглашений показал, что на конституционном уровне государств - членов Сообщества в 
основном  создано  правовое  поле,  необходимое  для  обеспечения  гарантий  прав  мигрантам.  Согласно  конституциям 
государств - членов Сообщества ратифицированные международные договоры имеют приоритет перед национальными 
законами  и  применяются  непосредственно,  кроме  случаев,  когда  из  международного  договора  следует,  что  для  его 
применения требуется издание закона.

Соглашение  между  Правительством  Республики  Беларусь,  Правительством  Республики  Казахстан, 
Правительством  Кыргызской  Республики,  Правительством  Российской  Федерации  и  Правительством  Республики 
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Таджикистан о  взаимных  безвизовых поездках  граждан ратифицировано  государствами-членами ЕврАзЭС,  утверждено 
Правительством Кыргызской Республики и вступило в силу для всех государств 7 июня 2002 года.

Поскольку нормы Соглашения являются приоритетными по отношению к национальным законам, регулирующим 
вопросы въезда, выезда и пребывания иностранных граждан на территории каждого из государств, граждане каждого из 
государств - участников  Соглашения  на  территории  другого  государства-участника  имеют  право  въезда,  выезда, 
пребывания и передвижения без виз.

Вместе  с  тем  от  установленного  национальными  законодательствами  порядка  регистрации  и  миграционного 
контроля граждане государств - участников Соглашения не освобождаются, так как Соглашением соответствующие вопросы 
не урегулированы. Следовательно, регистрация и получение миграционных карт (в Российской Федерации и Республике 
Казахстан) осуществляются в общем порядке, если иное не оговорено законодательными актами государств. В частности, 
законодательством каждого из государств устанавливается конкретный перечень лиц, освобождаемых от регистрации, а 
также  от  получения  миграционных  карт  в  целях  миграционного  контроля  (в  России  и  Казахстане),  а  также  сроки 
соответствующих процедур.

Учитывая  приоритетность  норм  международных  договоров,  предлагается  привести  национальные 
законодательства  в  соответствие  с  указанным  Соглашением,  так  как  сравнительно-правовой  анализ  законодательств 
государств  Сообщества  на  соответствие  положениям  Соглашения  в  сфере  упрощенного  приобретения  гражданства 
показал, что национальные законодательства не в полной мере соответствуют положениям Соглашения.

В связи с тем, что в рамках ЕврАзЭС отсутствуют межгосударственные нормы и правовые акты, регулирующие 
миграционные  процессы.  Учитывая  задачи  и  направления  интеграционного  взаимодействия,  предусмотренные  в 
Приоритетных  направлениях  развития  ЕврАзЭС  на 2003  -  2006 годы,  предлагается  разработать  и  принять  в  рамках 
Евразийского  экономического  сообщества  международный  договор,  регламентирующий  согласованную  миграционную 
политику государств — членов ЕврАзЭС.

4. Предложения по законодательному регулированию миграционной политики
Система  законодательного  обеспечения  миграционной  политики  в  рамках  ЕврАзЭС  формируется,  исходя  из 

национальных интересов государств и целей и задач Сообщества, определенных Договором об учреждении Евразийского 
экономического сообщества от 10 октября 2000 года.

Унификация национальных законодательств в сфере безвизовых поездок и упрощенного порядка приобретения 
гражданства осуществляется на основе соответствующих соглашений между государствами Сообщества (рассмотрены в 
разделе 1 настоящих предложений).

Дальнейшую  гармонизацию  национальных  законодательств  в  сфере  миграционной  политики  рекомендуется 
осуществлять путем имплементации в национальные законы и иные нормативные правовые акты рассмотренных выше 
общепризнанных международных стандартов.

На основании изложенного можно выделить следующие основные направления законодательного обеспечения 
миграционной политики государств-членов ЕврАзЭС:

- определение  единых  условий  и  порядка  предоставления  всем  субъектам  хозяйственной  деятельности, 
независимо  от  форм  собственности,  и  лицам,  занимающимся  предпринимательской  деятельностью  без  образования 
юридического лица, специального разрешения (лицензии) на осуществление этой деятельности;

- гарантированное  признание  для  трудящихся-мигрантов  из  стран  ЕврАзЭС  на  всей  территории  дипломов, 
свидетельств  об  образовании,  соответствующих  документов  о  присвоении  звания,  разряда,  квалификации  и  иных, 
необходимых для трудоустройства документов, полученных в государстве выезда, а также трудового стажа, включая стаж 
на льготных условиях и по специальности;

- введение  унифицированных  въездных  документов  для  всех  государств  Сообщества  как  эффективный  и 
универсальный метод регулирования миграционного потока;

- решение  вопросов  миграции,  защиты  прав  трудящихся  мигрантов  в  государствах  Сообщества  путем 
присоединения к международным договорам в этой области, в частности ратификация Конвенции МОТ о трудящихся - ми-
грантах» (№  97), Конвенции  МОТ  о  злоупотреблениях  в  области  миграции  и  об  обеспечении  трудящихся-мигрантов 
равенства возможностей и обращения (№ 143);

- членство в Международной организации по миграции (MOM);
- проведение  государствами  Сообщества  согласованной  миграционной  политики  с  учетом  национальных 

интересов и существующих потребностей в рабочей силе;
- установление  для  граждан  Сообщества  преимущественного  права  предоставления  работы  по  сравнению  с 

мигрантами из дальнего зарубежья;
- одна из первоочередных мер защиты прав граждан государств - членов ЕврАзЭС за рубежом - проведение 

консультаций и переговоров с государствами, в которые возможен наибольший поток мигрантов из государств Сообщества 
(прежде всего - западноевропейских стран, стран Восточной и Центральной Европы, ряда стран традиционной миграции - 
США, Канада, Израиль);

- легализация трудящихся-мигрантов из государств ЕврАзЭС, находящихся и работающих уже длительное время в 
одном из государств Сообщества, путем упорядочения их правового статуса, принятия программ амнистии нелегальных 
мигрантов;

- содействие в трудоустройстве беженцев и вынужденных переселенцев путем создания и сохранения рабочих 
мест, поддержки инициативной самоорганизации, а также их интеграции в социальную среду;

- предупреждение и предотвращение потоков вынужденной миграции, в том числе незаконной, и вызываемых ею 
негативных последствий;
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- создание условий для добровольного возвращения вынужденных мигрантов (беженцев и лиц, ищущих убежище) 
в места их исхода;

- создание и развитие системы иммиграционного контроля на территории государств Сообщества;
- обеспечение социальной защиты трудящихся-мигрантов;
- совершенствование  нормативной  правовой  базы  по  вопросам  привлечения  и  использования  иностранной 

рабочей  силы;  установление  порядка  въезда,  выезда  и  пребывания  иностранных  граждан  в  государствах — членах 
Сообщества, с учетом целей выезда и сроков нахождения в отдельном государстве Сообщества, а также создание единой 
правовой базы функционирующего рынка труда путем принятия унифицированного закона о занятости, законодательства о 
труде, о социальном страховании, пенсионном обеспечении, миграции, здравоохранении, образовании;

- разработка и реализация совместных программ,  направленных на решение миграционных проблем,  которые 
должны содержать  правовые,  организационные и  экономические  механизмы (включая  дифференцированный подход  к 
решению проблем разных категорий мигрантов);

- создание  условий  для  повышения  мобильности  рабочей  силы  на  базе  создания  системы  экономических  и 
социальных стимулов с учетом прогнозов социально-экономического развития государств - членов ЕврАзЭС;

- совершенствование  механизма  сбора  и  распространения  информации  о  возможностях  трудоустройства 
незанятых граждан из числа мигрантов в благополучных для расселения районах государств - членов ЕврАзЭС. В связи с 
этим  необходимо  ускорить  разработку  проекта  межгосударственной  целевой  программы  «Сбор,  анализ  и  обмен 
информацией о мигрантах государств - членов ЕврАзЭС» и принять скоординированные и целенаправленные усилия по 
созданию и сопровождению Межгосударственного банка данных о привлечении и использовании на национальных рынках 
труда трудящихся-мигрантов государств Сообщества.

Увеличивается численность миграционных инспекций  
16.01.2004. ИТАР-ТАСС

Численность миграционных инспекций по России должна составлять 10-12 тыс человек. Такое мнение высказал 
сегодня журналистам заместитель министра внутренних дел РФ Александр Чекалин. Он отметил положительное влияние 
этих подразделений на миграционные процессы в регионах,  где они действуют.  В рамках эксперимента миграционные 
инспекции были созданы в Татарстане, Алтайском и Краснодарском краях, а также в Москве и Московской области. "Это 
группы специально подготовленных людей, которые прекрасно знают миграционное законодательно, умеют вести диалог с 
крупным предпринимателями", - пояснил Чекалин. По его словам, до их создания Федеральная миграционная служба /ФМС/ 
МВД "представляла собой "говорящую голову", умную, толковую, но без рук и без ног, и когда пришло время исполнять 
принятые законы она не имела фактических рычагов". Сегодня этот пробел восполнен созданием миграционных инспекций. 
В  то  же  время  замглавы МВД  не  считает  нужным  создавать  подобные  подразделения  во  всех  российских  регионах. 
Главными задачами инспекций Чекалин назвал проведение просветительской работы, мониторинг миграционной ситуации 
и  организацию  оформления  правового  статуса  иностранного  гражданина  на  территории  РФ.  Особое  внимание  эти 
подразделения и ФМС в целом, подчеркнул замминистра, должны уделять проведения активной разъяснительной работе. 
"Необходимо объяснять человеку, что, являясь незаконным мигрантом, он раздаст преступным группировкам, взяточникам 
больше денег, чем если бы легализовался, получил документ, встал на учет в паспортно-визовую и налоговую службы", - 
заключил замминистра 

Миграционные службы Таджикистана откроют новые отделения еще в трех 
городах России

 15.01.2004.,Ховар
Три новых отделения намерено открыть Министерство труда и социальной защиты населения Таджикистана в 

Российской Федерации для оказания помощи гражданам Таджикистана, выезжающим на работу в эту страну.
Как сообщил корреспонденту Национального информагентства "Ховар" начальник государственной миграционной 

службы при  Министерстве  труда  РТ  Анвар  Бабаев,  эти  отделения  планируется  открыть  в  городах  Санкт-Петербурге, 
Екатеринбурге и Иркутске. Он отметил, что министерство уже имеет свое представительство в Москве и его отделения в 
Волгограде  и  Новосибирске.  Правительство  республики  заинтересовано  в  том,  чтобы  гражданам  Таджикистана  была 
обеспечена защита их прав интересов во всех крупных регионах России, где им придется работать.

Для  этого  делается  все  возможное,  сказал  Анвар  Бабаев.  Так,  введение  миграционной  карты  с  чисто 
статистической целью поможет определить точное число трудовых мигрантов Таджикистана, находящихся в России. Кроме 
того, министерство труда занимается и трудоустройством наших граждан в Российской Федерации.

Представительство министерства труда в Москве помогло устроиться на работу более чем двум тысячам граждан 
Таджикистана в Москве и Московской области. В будущем деятельность миграционной службы Министерство труда РТ 
будет совершенствоваться и активизироваться, сказал в заключение Анвар Бабаев.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
12 января. Новый виток роста цен на бензин отмечен в Белоруссии. Повысились цены на реализуемые через 

белорусские АЗС нефтепродукты: бензин А-76 (955 бел.руб./ литр), АИ-92(1220 руб.), А-95 (1400 руб.) и дизельное топливо - 
995 руб. 

13 января. Началось планирование деятельности нового Государственного военно-промышленного комитета. В 
его  управление  передается  ряд  организаций  и  предприятий,  находившихся  в  ведении  министерства  промышленности 
Белоруссии, на которых производится или может быть развернуто производство продукции военного назначения.

13  января. Вице-премьер,  министр  сельского  хозяйства  России  Алексей  Гордеев  призвал  заинтересованные 
министерства  и  ведомства  разработать  предложения  по  ограничению  нелегальных  поставок  в  Россию  сахара  из 
Белоруссии и Казахстана. Именно на Белоруссию и Казахстан приходится наибольшая доля нелегального импорта белого 
сахара. Белоруссия, в частности, в 2002 г. импортировала в Россию 313 тыс. тонн (при внутреннем производстве 150 тыс. 
тонн), а за 11 месяцев прошлого года республика поставила в Россию 277 тыс. тонн сахара.

13 января. Премьер-министр Белоруссии Сергей Сидорский, находящийся в Вене в связи с участием в годовом 
отчете  наблюдательного  совета  «Приорбанка»,  проданного  австрийскому  «Райффайзен  Центральбанку»,  встретился  с 
представителями  ряда  крупных  австрийских  компаний.  В  ходе  обмена  мнениями  были  достигнуты  договоренности  о 
реализации конкретных проектов и регулярном обмене информацией о проводимых в республике тендерах, осуществлении 
совместных инвестиционных проектов.

13 января. Белорусский министр иностранных дел Сергей Мартынов информировал общественность о том, что 
Белоруссии нет в списке стран, которые США допустят к участию в контрактах по восстановлению Ирака. Беларусь с учетом 
своих экономических возможностей, по словам министра, и не претендовала на такое право.

14 января.  Было принято совместное заявление партии БНФ, БСДГ, БКП, БПТ и ОГП, в котором, в частности, 
осуждаются действия властей республики по ограничению распространения «Белорусской деловой газеты».

14 января. Президент Республики Беларусь Александр Лукашенко заявил, что органы власти и руководители всех 
уровней будут работать в текущем году в жесточайшем режиме, чтобы достичь поставленной им задачи о приросте ВВП на 
10%.  должна  быть  обязательно  выполнена,  и  белорусская  экономика  «способна  это  сделать».  Ситуация,  по  словам 
белорусского лидера, будет контролироваться ежеквартально, и невыполнение данного показателя повлечет немедленные 
кадровые решения.

14  января. Владимир  Путин  в  рабочем  порядке  обсудил  с  членами  российского  правительства  состояние  и 
перспективы развития российско-белорусских отношений. 

15  января. В  Баку  завершилась  конференция  с  участием  представителей  белорусских  Вооруженных  сил  по 
планированию учения "Кооператив бест эффорт",  которое проводится региональным командованием "Юг" ОВС НАТО в 
Европе. 

15  января. Премьер–министр  РБ  Сергей  Сидорский  проинформировал  главу  белорусского  государства  о 
результатах работы хозяйственного комплекса республики в 2003 г. Объем валового внутреннего продукта увеличился, по 
его  словам,  на  6,8%,  а  рост  промышленного  и  сельскохозяйственного  производства  составил  6,8%.  Правительством 
утверждены  меры  по  реализации  прогноза  социально–экономического  развития  Беларуси  на  2004  г.,  в  частности,  до 
каждого министерства и ведомства доведены задания по обеспечению роста заработной платы в 2004 г. до 175 долларов 
США. 

15  января. Вице-премьер  российского  правительства  Виктор  Христенко  заявил,  что  Россия  и  Белоруссия 
сблизили  свои  позиции  по  вопросам  сотрудничества  в  газовой  сфере  и  в  ситуации  вокруг  российских 
нефтепродуктопроводов. 

15  января. Заместители  министров  иностранных  дел  России  и  Белоруссии  Владимир  Чижов  и  Александр 
Михневич обсудили в Москве состояние отношений двух государств с ЕС.

15  января. Премьер-министр  Беларуси  Сергей  Сидорский  встретился  с  вице-канцлером  Австрии  Хубертом 
Горбахом. В ходе встречи были обсуждены вопросы белорусско-австрийского сотрудничества в областях, представляющих 
взаимный  интерес,  в  частности,  стороны обменялись  мнениями  относительно  строительства  и  форм финансирования 
трансграничного транспортного коридора Париж — Берлин — Варшава — Минск — Москва — Новосибирск. Австрия также 
проявила интерес к участию в тендере среди операторов мобильной связи, проведение которого планируется в Белоруссии 
в 2004 г.

15 января. Глава белорусского государства Александр Лукашенко принял решение о присоединении Белоруссии к 
Конвенции о гражданско–правовой ответственности за коррупцию, принятой в Страсбурге в 1999 г. Участие в Конвенции 
предоставит  РБ  возможность  сотрудничать  на  взаимовыгодных  условиях  с  иностранными  государствами  в  сфере 
гражданского судопроизводства по делам о коррупции, в частности, по вопросам получения доказательств за границей, 
признания  и  принудительного  исполнения  решений  иностранных  судов,  возмещения  судебных  издержек,  что  позволит 
своевременно и в полном объеме истребовать компенсацию за причиненный ущерб от виновных в совершении коррупции 
лиц, скрывающихся за рубежом.

15  января. Состоялась  презентация  альтернативного  проекта  закона  «О  приватизации  государственного 
имущества», который был подготовлен экспертами научного исследовательского центра Мизеса и аналитического центра 
«Стратегия» при поддержке ОГП. Проект, по мнению разработчиков, учитывает опыт проведения приватизации в странах 
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ЦВЕ, в России и Украине. Основной формой приватизации является продажа государственного имущества на аукционе за 
деньги. Причем продается контрольный пакет акций, что позволит новым собственникам эффективно и без замедления 
проводить реструктуризацию объектов. Чековая приватизация не предусматривается.

16 января. Безрезультатно завершились в Москве переговоры руководителей правительств России и Белоруссии 
Михаила Касьянова и Сергея Сидорского по проблемам образования совместного газотранспортного предприятия и другим 
вопросам  ТЭК.  Переговоры,  по  словам  Касьянова,  проходили  сложно,  российская  сторона  предложила  Белоруссии 
предоставить  кредит,  который  поможет  республике  перейти  на  рыночные  цены  при  оплате  поставок  российского 
природного газа. Сергей Сидорский продолжал настаивать на поставках газа по цене пятого пояса России, выступил против 
требования РАО «ЕЭС России» о повышении цен на поставляемую в РБ электроэнергию,  т.е.  против применения для 
Белоруссии ценовых условий,  установленных для иностранных государств.  Дано распоряжение о поставке  в  Беларусь 
электроэнергии по внутрироссийским ценам. 

16 января. Премьер-министр России Михаил Касьянов заявил, что у России и Белоруссии остался последний 
шанс для принятия не позднее февраля решения, которое позволит ввести российский рубль на территории Беларуси в 
качестве единого законного платежного средства с 1 января 2005 г. 

16 января. Первый заместитель премьер-министра РБ Владимир Семашко в Минске заявил, что Беларусь готова 
признать право собственности России на предприятие «Запад-Транснефтепродукт» (г.Мозырь), которому принадлежит вся 
система  магистральных  нефтепродуктопроводов  на  территории.  В  обмен  на  признание  собственности  России  на 
проходящие  по  территории  РБ  нефтепродуктопроводы  российская  сторона  должна  будет  производить  выплаты  в 
белорусский бюджет.

 16 января. В Совете министров РБ под председательством заместителя премьер-министра Андрея Кобякова 
состоялось  заседание  Межведомственной  комиссии  по  вопросам  присоединения  Белоруссии  к  Всемирной  торговой 
организации (ВТО). Обсуждалась позиция белорусской стороны перед очередным раундом двусторонних переговоров с 
Евросоюзом и США. 

16 января. Президент Белоруссии Александр Лукашенко провел совещание, на котором обсуждались вопросы 
применения «золотой акции» на участие в управлении хозяйственными обществами (введена указом Лукашенко в 1997 г.). 
«Золотая  акция»  впервые  была  использована  республиканским  руководством  для  того,  чтобы  не  допустить  передачу 
пакета акций кондитерской фабрики «Коммунарка» московскому концерну «Бабаевский» («Абрикосова сыновья»). С 1997 г. 
правительство республики 22 раза прибегало к использованию «золотой акции». В 2004 г. Совет министров РБ подготовил 
проект указа, согласно которому особое право «золотая акция» может вводиться на предприятиях, созданных в процессе 
разгосударствления и приватизации, независимо от их организационно–правовой формы. 

Глава  белорусского  государства  заявил,  что  республика  будет  и  дальше  следовать  курсу  социально–
экономического  развития,  принятому  на  втором  Всебелорусском  народном  собрании,  т.е.  вопрос  о  запуске  процесса 
приватизации перед республикой пока не стоит.  Приватизация, по словам Лукашенко, возможна только в случае «если 
народ за это проголосует».

16 января. Розничные цены на водку при отгрузке торговым организациям были повышены в среднем на 7%. Это 
решение содержится в постановлении министерства экономики РБ. Теперь водка будет реализоваться по цене от 5463 бел. 
руб. (72 росс. руб.) до 3591 руб.

19 января. Министерство информации Белоруссии и телекомпания НТВ подписали соглашение о сотрудничестве 
в области телевизионного вещания. Корпункт НТВ в республике должен возобновит работу 1 февраля. 

20  января. Руководство  ОАО "Газпром"  официально  объявило  об  отсутствии  продвижения  на  переговорах  с 
Белоруссией по условиям поставок газа в республику, нет прогресса и в вопросе создания совместного предприятия на 
базе ОАО "Белтрансгаз". 

20 января.  В Варшаве Делегация Народной коалиции «Пятерка плюс» в составе А.Бухвостова (БПТ), В.Вячорко 
(БНФ), С.Шушкевича (БСДГ), С.Калякина (ПКБ), Я.Романчука (ОГП) и О.Громыко (БПЗ) провела встречи с руководителями 
всех фракций польского сейма.  В ходе двухсторонних консультаций обсуждалась ситуация в Белоруссии,  перспективы 
взаимоотношений республики и Евросоюза, место и роль Польши в выработке европейской политики по отношению к РБ. 

21  января. Премьер-министр  Сергей  Сидорский  доложил  президенту  РБ  Александру  Лукашенко  об  итогах 
проведенных в Москве переговоров по вопросам поставки энергоносителей в Белоруссию и позиции правительства по 
данному  вопросу.  Рассмотрена  ситуация,  сложившаяся  вокруг  акций  Мозырского  нефтеперерабатывающего  завода, 
которые были "незаконно изъяты из собственности Беларуси".

Был заслушан доклад председателя правления Национального банка Беларуси Петра Прокоповича по вопросу 
введения российского рубля в качестве единого платежного средства на территории республики.

21 января.  В Минске опубликована информация о том, что 40 миллионов евро было выделено Германией на 
реализацию программы поддержки стран Восточной и Центральной Европы. Часть из них была направлена на поддержку 
белорусско-немецких инициатив в области социальной политики, здравоохранения, образования и содействия малому и 
среднему предпринимательству. 

21 января. Посольство РБ в  России сообщило,  что предприятия Минсельхозпрода Беларуси в  прошлом году 
отгрузили в Москву продовольствия на 113 миллионов долларов. В российскую столицу было поставлено 11,2 тыс. тонн 
белорусской говядины, что на 32,4% превышает план. Отгружено в Москву 9950 тонн сухого молока (перевыполнение плана 
на  42%),  свыше  13  тыс.  тонн  твердых  сыров  (перевыполнение  на  80,8%).  Объемы  поставок  сгущенки  и  тушенки 
перевыполнены соответственно на 33,3 и 37,1%. До 8 тыс. тонн возросли объемы поставок мяса птицы и до 335 млн. штук 
куриных  яиц.  По  расчетам  специалистов  Минсельхозпрода,  в  нынешнем  году  объемы  поставок  белорусского 
продовольствия в Москву превысят показатели 2003 г. и составят не менее 115 млн. долларов. 
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22 января.  Заместитель председателя правления ОАО «Газпром» Александр Рязанов заявил, что белорусская 
сторона откровенно саботирует подписание контракта на поставку природного газа в республику на рыночных условиях. 
Позиции «Газпрома» остаются неизменными – создание совместного предприятия на базе «Белтрансгаза», и в этом случае 
поставки  газа  в  РБ  будут  производиться  по  внутрироссийским  ценам.  В  противном  случае  -  цена  поставляемого  в 
Белоруссию газа составит не менее 50 долларов США за 1 тыс. куб.м. 

23 января.  По инициативе президента РБ  состоялся телефонный разговор Владимира Путина с Александром 
Лукашенко. 

В ходе разговора обсуждался вопрос о взаимоотношениях в газовой сфере. 
23-24  января. Более чем на 15 часов независимые компании-поставщики природного газа из России «ИТЕРА» и 

«Транснафта» приостановили поставки газа белорусским потребителям. В этот период, также как и в период с 16 по 24 
января,  белорусская  сторона  прибегла  к  несанкционированному  отбору  газа  из  российских  экспортных трубопроводов, 
проходящих через территорию республики.

24 января. Топ-менеджмент компаний «Итера» и «Транснафта» объявил о намерении этих экспортеров продлить 
поставки российского газа в Белоруссию до 29 января по ранее обговоренным с белорусской стороной ценам. Поставки 
были возобновлены, но в несколько уменьшенных объемах.

26  января. Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  в  телефонном  разговоре  с  Владимиром  Путиным 
подтвердил готовность Минска перейти на рыночные отношения с российскими поставщиками газа.

26 января. Президент России Владимир Путин поручил правительству РФ подумать о возможности выделения 
Белоруссии государственного межправительственного кредита для обеспечения поставок газа. Белоруссия готова взять 
кредит,  в том числе и у  российского правительства,  если это будет выгодно.  Такое ответное заявление сделал глава 
правления национального банка Белоруссии Петр Прокопович.

26-27  января. В  Москве  прошли  переговоры  председателя  правления  ОАО  "Газпром"  Алексея  Миллера  и 
генерального директора ОАО "Белтрансгаз" Петра Пётуха. Никаких договоренностей в вопросе о создании совместного 
газотранспортного предприятия, по объемам и цене поставок в Белоруссию природного газа из России достигнуто не было.

27-30  января. В  Минске  с  рабочим  визитом  находился  секретарь  Совета  безопасности  России  Владимир 
Рушайло.  В  ходе  визита  был  обсужден  комплекс  вопросов,  связанных   с  борьбой  с  терроризмом,  организованной 
преступностью, незаконным оборотом наркотиков и нелегальной миграцией, а также энергетической безопасностью.

Белоруссия в поисках военно-стратегических партнеров
Александр Фадеев

Делегация военных экспертов НАТО во главе с начальником штаба субрегионального командования "Северо-
восток" объединенных Вооруженных сил НАТО в Европе ген.-м. Эрнестом Лутцем посетила в конце января Белоруссию. 
Целью визита было обсуждение вопросов участия республики в деятельности НАТО в рамках программы "Партнерство 
ради мира". Это посещение Белоруссии высокопоставленными чинами Североатлантического альянса было не случайным 
- правительство РБ в конце 2003 г. подготовило проект индивидуальной программы партнерства республики и НАТО на 
ближайшие два года и сегодня ждет его утверждения Североатлантическим альянсом. В документе особый акцент сделан 
на  развитие  «конструктивного  взаимодействия»  с  НАТО,  кроме  того,  предусматривается  значительное  углубление  (по 
сравнению с программой 2002-2003 гг.) сотрудничества Белоруссии с Альянсом по широкому спектру вопросов, включая 
диалог  с  руководящими  чинами  штаб-квартиры  и  командования  блока,  проведение  совместных  военных  учений  и 
тренировок. Еще ранее, в начале ноября прошлого года представитель Белоруссии Виктор Гайсенок в Вене на заседании 
Постоянного  совета  ОБСЕ  выступил  со  специальным  заявлением  о  дальнейшем  развитии  сотрудничества  РБ  с 
Организацией Североатлантического договора. Гайсенок тогда подчеркнул, что одним из приоритетов внешней политики 
Минска как раз является активизация реального практического партнерства республики с НАТО. Это прямо свидетельствует 
о  том,  что  высшее  государственно-политическое  и  военное  руководство  Белоруссии  пересмотрело  перечень 
потенциальных внешних угроз и в связи с этим обстоятельством стремится по-новому выстроить свою оборонительную 
стратегию. Но тогда надо понять от какой угрозы пытается уйти Белоруссия, консолидируясь с НАТО. 

Не обошел эту проблему и белорусский президент Александр 
Лукашенко,  который  26  декабря  2003  г.  в  рамках  обсуждения  на 
заседании  Совета  безопасности   вопросов,  касающихся  обороны 
республики в чрезвычайные периоды, отметил, что высшее руководство 
Белоруссии  стремится  внести  свой  вклад  в  построение  новой 
архитектуры  европейской  безопасности  и  одновременно  развивать 
взаимовыгодное сотрудничество с НАТО. Что касается Европы, то здесь 
белорусское  правительство  в  плане  укрепления  национальной 
безопасности полагается преимущественно на ОБСЕ, которая, с точки 
зрения  Минска,  обладает  достаточными  потенциями  по  поддержанию 
мира и стабильности на европейском пространстве.

Заметим  по  этому  поводу,  что  за  все  время  существования 
СБСЕ/ОБСЕ  какого-либо  значимого  результата  в  урегулировании  конфликтов,  поддержании  мира  в  Европе  этой 
организацией достигнуто так и не было. Полным провалом закончилась деятельность ОБСЕ в таких регионах как Санджак и 
Войводина (1992-1993 гг.), Нагорный Карабах (1993 г.), Косово и многих других. В Минске никак не хотят понять, что ОБСЕ 
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изначально была построена как «бумажная» структура, участники которой не обременены правовыми  обязательствами, а 
решения, принятые на основании консенсуса («минус один»), лишены механизма их реализации на практике и не носят 
обязывающего характера для государств-участников ОБСЕ. По сути,  речь идет не о  реальной организации,  способной 
активно участвовать в миротворчестве, предупреждении и купировании конфликтов, а о площадке для международных 
консультаций и дискуссий, разделенной, фактически, на западную и восточную часть. Это подтверждает и факт отсутствия 
в ОБСЕ такого международно-правового понятия как членство: в ней государствам можно только участвовать, неизвестно, 
правда, с какой эффективностью и степенью равноправия.  

Кроме того, следует учитывать, что такая структура как ОБСЕ не обладает волей и потенцией к претворению в 
жизнь решений, основанных на принципах международного права, а реформа ОБСЕ, затеянная в 1994-1996 гг., так и не 
вывела эту организацию на новый качественный уровень. Наоборот, сфера деятельности и полномочия ОБСЕ в последнее 
время все более суживались, ограничивались. Сегодня это преимущественно область гуманитарного сотрудничества на 
постконфликтном  пространстве.  Нет  никаких  сомнений,  что  участь  ОБСЕ  с  ее  наднациональными  иллюзиями  и 
псевдоконструкциями в ближайшей перспективе предрешена – она исчезнет с политической арены Старого континента, 
уступив место другим, более эффективным и мощным блокам и организациям, в решениях и действиях которых будет ясно 
выражен групповой интерес стран-членов. Стоит ли поэтому Минску столь значимые усилия прилагать для активизации 
своей роли в контексте деятельности такой международной структуры? Или в правительственных кругах республики до сих 
пор  не  могут  преодолеть  тягу  к  утопическим  международным  проектам,  в  воображаемом  функциональном  поле 
деятельности которых роль и статус республики неизмеримо вырастут?

Еще  больше  сомнений  вызывают  последние  шаги  республиканского  руководства,  белорусского  военного 
ведомства по дальнейшему продвижению программы партнерства с НАТО. Понятно, что в свое время Минск презентовал 
свою индивидуальную программу партнерства с Альянсом, глядя на Украину. Но у Киева были совершенно отчетливые 
мотивы активизировать процесс сближения с НАТО, о которых Леонид Кучма поведал тогдашнему генеральному секретарю 
этой организации Хавьеру Солане еще 1 июня 1995 г. К тому же Украина сразу после обретения независимости в 1991 г. 
вступила в Совет североатлантического сотрудничества (позже в СЕАП), а с 1994 г. присоединилась к программе НАТО 
«Партнерство ради мира». После Мадридской Хартии (1997 г.) Киев вообще стал «особым» партнером для НАТО и упорно 
стремится  вступить  в  ее  ряды.  У  Белоруссии  же  на  протяжении  всего  предшествующего  периода  была  совсем  иная 
парадигма развития, а внеблоковый, безъядерный статус государства закреплен в конституции республики.  Если тогда 
смысл наращивать усилия по выводу отношений с НАТО на некий новый качественный уровень? 

Допустим,  Белоруссия  стремится  следовать  в  данной  ситуации за  Украиной  и  Россией,  но  даже для  России 
перспективы и результаты партнерства с НАТО не вполне ясны. К тому же любое расширение сотрудничества с Альянсом 
потребует от Белоруссии значительного увеличения бюджетных трат на программные задачи, и Минску надо отдавать себе 
отчет в том, что страны-члены НАТО покрывать эти расходы не собираются. Помимо проблем со стандартизацией систем 
вооружения и снаряжения, обменом разведывательной информацией, Белоруссия, как представляется, находится в тупике 
по таким вопросам, как транспарентность, прозрачность  формирования военного бюджета, демократический контроль над 
вооруженными  силами,  что  прямо предусмотрено  в  ПРМ.  Еще в  большей степени смущает  готовность  и  способность 
Белоруссии  выделять  воинские  контингенты  и  посылать  их  в  «горячие  точки»  для  взаимодействия  с  силами 
Североатлантического  союза.  Последние  события  в  мире  ясно  показали,  что  решения  о  применении  военной  силы в 
различных регионах планеты принимаются не в Брюсселе, а в Вашингтоне. США сегодня не только действуют, попирая 
международное право, игнорируя всякую легитимность, но и на основании особого понимания своей политической миссии. 
Суть ее наиболее выпукло и с солдатской прямотой выразил ген. Джордж Паттон еще в 1944 г.: «нам (США) предначертано 
судьбой править всем миром». 

Пока все миротворческие операции НАТО неизбежно трансформируются в военные, либо военно-полицейские 
акции  «по  принуждению  к  миру»  и  «построению  демократии»,  почти  всегда  сопровождающимися  «гуманитарными 
бомбардировками». Никакой «европейской общности» под эгидой НАТО не образуется. Наоборот, военное вторжение в 
Ирак со всей наглядностью показало, что Вашингтон способен принимать решения в одностороннем порядке, полностью 
игнорируя  мнение  высшего  органа  в  военной  структуре  НАТО  –  Военного  комитета.  Американцы,  разрабатывая  свой 
кризисный сценарий по Ираку, на сей раз даже не озаботились созданием такого декоративного прикрытия как контактная 
группа, памятная по событиям на Балканах. Позиция самого мощного в Европе государства-члена НАТО Германии, не 
говоря уже о Франции, которая рассматривается США лишь как минимальный военный актор, т.е. просто наблюдатель при 
Военном комитете, была не только обойдена вниманием, но подверглась с американской стороны жесткой критике. Тем 
более, ни на какое равноправие, учет его мнения не может в сложившихся обстоятельствах рассчитывать Минск. Для США 
Белоруссия – это страна с диктаторским режимом,  а ни каким диктаторам,  ни в  каких международных структурах,  где 
главенствуют  США,  места  не  найдется,  не  допустят  представителей  таких  стран  и  к  управлению,  и  к  военному 
планированию. 

Гегемонистские устремления США к переделу мира, полное игнорирование сложившихся геополитических реалий 
на Старом континенте и европейских партнеров не оставляют сомнений в том, что Вашингтон отошел окончательно от 
политики  поддержки  европейской интеграции.  В  единой Европе за океаном,  похоже,  видят  потенциального конкурента, 
политического соперника, который, несмотря на отсутствие воли к переменам, консерватизм и инертность, может спутать 
карты американцам,  обладающим  несомненным военно-стратегическим и  ядерным превосходством.  Иракский  кризис  в 
значительной мере определил и кризис в евроатлантических отношениях. Поэтому Белоруссии не стоит обольщаться на 
счет перспектив своего активного участия в программах Совета Евро-Атлантического сотрудничества. Да и роль и значение 
ЕАСС,  скорее  всего,  будут  в  дальнейшем  стремительно  угасать.  Уже  сегодня,  похоже,  рекомендации  и  программные 
документы, выработанные в недрах этой международной структуры на основе консультаций между ее членами, абсолютно 
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не интересуют мировые центры силы, которые на практике принимают конкретные шаги в меру своего понимания проблем 
политики и безопасности, а также путей их разрешения. 

Активизируя в начале 2004 г. международное военное сотрудничество, прежде всего с Войском польским, Минск, 
возможно,  надеется   на  то,  что  Белоруссию,  подобно  Польше,  США  вычленят,  выберут  из  череды  других 
трансатлантических  партнеров  со  всеми  вытекающими  из  этого  и  тешущими  самолюбие  национальных  элит 
последствиями,  или  начнут  снабжать  вооружением,  инструкторами  и  долларами  как  Грузию.  Возможно,  мечты 
республиканской верхушки идут еще дальше – вплоть до участия Белоруссии в построении вместе с Польшей «Новой 
Европы» по проекту США.  Однако этого,  что вполне очевидно,  не произойдет,  и  не столько из-за внутриполитической 
ситуации  в  Белоруссии,  сколько  учитывая  внешний  -  российский  фактор.  Трудно  даже  предположить,  что  Россия  не 
вынесла горьких уроков после провала своей внешней политики в  период югославского кризиса,  во время укоренения 
американских  баз  в  Средней  Азии  и  недавней  «революции  роз»  в  Грузии  и   допустит  в  очередной  раз  ущемление 
российских национальных интересов и ослабление своего международного положения в связи с белорусскими делами.

Идеология белорусского государства в виде национальной идеи
Лев Криштапович (Минск)

Какова национальная идея белорусского народа? Поверхностно мыслящие исследователи хватаются за понятие 
«белорускость»  и выдвигают  его  в  качестве  национальной  идеи белорусского  народа.  На  первый взгляд,  это  кажется 
вполне  обоснованным.  Кто  же  из  белорусов  может  выступать  против  «белорускости»?  Это  выглядело  бы 
антипатриотичным. Но как это ни покажется парадоксальным, именно понятие «белорускость» не является национальной 
идеей белорусского народа. Почему? Потому что оно оторвано от конкретно-исторических условий своего возникновения и 
носит  сугубо  абстрактный  характер.  Если  специфицировать  это  понятие,  т.е.  выявить  его  исторический  генезис  и 
идеологический смысл, то не трудно будет установить, что под понятием «белорускости» определенные политические силы 
протаскивали  не  национальную,  а  антинациональную  идею  противопоставления  белорусов  и  русских,  сознательно 
отрубали белорусские корни от восточнославянского древа. Объективно под понятием «белорускости» скрывается идея 
освобождения территории Беларуси от белорусского народа. Отсюда и лозунг антинациональных деятелей идти «в Европу» 
и быстрее заимствовать чужие ценности. А это означает не что иное, как денационализацию белорусского народа, его 
исчезновение.  Поэтому  не  случайно  Президент  А.Г.Лукашенко  на  семинаре  по  идеологии  подчеркнул,  что  «для  нас 
единственно верное решение – оставаться на родной, сложившейся веками белорусской почве», поскольку «собственные 
традиции, идеалы, ценности, цели и установки составляют становой хребет нашего народа». 

Таким образом, понятие «белорускости» не имеет никакого отношения к белорусской идеологии и не может быть 
национальной  идеей.  Говорят,  что  национальная  идея  белоруса  сводится  к  толерантности,  отзывчивости, 
доброжелательности.  Это  верно,  но  этого  мало  для  выяснения  специфики  нашей  национальной  идеи.  Ибо  любая 
национальная идея, выполняющая консолидирующую функцию в рамках данной нации, характеризуется таким набором 
человеческих  качеств,  которые  образуют  меру  данного  национального  характера,  его  золотую  середину.  Подлинно 
национальная  идея  специфицируется  в  историческом  развитии  данного  народа  и  закрепляется  в  его  национальном 
генетическом коде. В этом смысле национальной идеей нашего народа является идея союза с Россией, единства белорусов 
и  русских.  Именно  эта  идея  четко  прослеживается  в  самосознании  белоруса  на  всем  протяжении  его  исторического 
развития, начиная от народных движений эпохи средневековья за воссоединение с братским русским народом и кончая 
народными  референдумами  1995-1996  годов.  Именно  вокруг  идеи  союза  с  Россией  сегодня  происходит  главное 
идеологическое  противостояние  между  сторонниками  подлинной  независимости  и  агентами  «европеизации»  нашей 
республики. Как подчеркивал Президент А.Г.Лукашенко в своем докладе на семинаре по идеологии, «все это позволяет 
говорить,  что  временем,  судьбой,  ситуацией  Беларусь  выдвинулась  на,  наверное,  великую  роль  духовного  лидера 
восточноевропейской цивилизации. Ощущение этого предназначения может поднять наш народ на удивительные подвиги. 
Множество  людей  в  России,  в  Украине  и  в  других  странах  смотрят  на  Беларусь,  как  на  пример  последовательной  и 
самостоятельной политики» .

Эта  великая  роль  духовного  лидерства  Беларуси  на  постсоветском  пространстве  как  раз  и  обусловлена 
приверженностью белорусского народа идее Союза с Россией как фундамента идеологии белорусского государства.

Основные принципы идеологии белорусского народа
Выдающийся украинский и русский языковед XIX века Александр Потебня справедливо заметил, что «никто не 

имеет права влагать в язык народа того, чего сам этот народ в своем языке не находит» . Эту мысль Александра Потебни с 
полным основанием следует отнести и к идеологии.

Фундаментальное  влияние  общерусской  (восточнославянской)  цивилизации  на  формировании  белорусского 
национального характера не вызывает сомнений. В связи с этим важное значение имеет выяснение характерных признаков 
восточнославянской  цивилизации,  которые  одновременно  являются  сущностными  понятиями  идеологии  белорусского 
народа. Перечислим их.

Социальная  справедливость.  Это  понятие  выстрадано  нашим  народом  в  ходе  своей  многовековой  истории. 
Социально-политический идеал белорусов – общество социальной справедливости и равенства, а не конкурирующих между 
собой  людей.  Вот  почему  принципы  рыночной  экономики  нельзя  экстраполировать  на  социально-политические  и 
человеческие отношения. В противном случае будет создано не демократическое общество, а олигархическое, не гуманное, 
а антигуманное, не правовое, а беззаконное.
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Народовластие.  Это  понятие  в  истории  нашего  народа  сформировалось  в  противовес  западно-латинскому 
принципу  общественного  и  государственного  устройства.  Понятие  народовластия  получило  свое  окончательное 
оформление на рубеже XVI-XVII  веков, когда на территории Беларуси учредилась широкая сеть православных братств. 
Деятельность братств отражалась на всех институтах восточнославянской цивилизации, 

начиная от  устройства  церковных  организаций  и кончая гражданскими сообществами.  Историческое  значение 
православных  братств  состоит  в  том,  что  они  в  труднейших  условиях  сумели  убедить  белорусское  общество  в 
необходимости возложения защиты национального развития от посягательств иезуитов и правительства Речи Посполитой 
на плечи самого народа. По глубокому замечанию Михаила Кояловича, «история западной России получает с тех пор по 
преимуществу народное направление» . Эта исключительная роль православных братств в истории Беларуси дает право 
говорить  о  феномене  народного  правления  в  противоположность  западно-латинскому  деспотизму,  который  являлся 
главным орудием духовного,  национального  и  социального угнетения белорусского  народа.  Православные братства за 
исключением денационализированных магнатов и высшей православной иерархии – митрополита и епископов, которые 
отреклись  от  своей  цивилизации.  объединили  вокруг  себя  весь  белорусский  народ.  Православные  братства,  являясь 
выразителями интересов трудового люда Беларуси, по мысли Михаила Кояловича, «составляли исключение не только в 
западнорусской церкви, но и во всем мире христианском» .

Труд и солидарность.  Государству,  обществу,  гражданам нужны не реформы ради «рыночной экономики»,  не 
конкуренция  в  ущерб  человеческой  солидарности,  не  лицемерная  благотворительность  богатых  в  пользу  бедных,  не 
отстранение  государства  от  решения  экономических  и  социальных  проблем  ради  якобы  свободы  частного 
предпринимательства, а трудовая и эффективная экономика, работающая в интересах народа. Человек труда, труженик – 
вот кто образует стержень идеологии белорусского народа.

Дружба  народов.  Прежде  всего,  братских  народов  –  белорусов,  русских,  украинцев.  Общество  не  может 
продвигаться по пути прогресса без идеологии доверия и взаимного уважения между людьми различных национальностей, 
без объединения их усилий, без использования их гуманистического и созидательного потенциала.

Союзность.  Особенность  исторического  развития  Беларуси  состоит  в  том,  что  белорусская государственность 
изначально формировалась как союзная государственность. Именно не уния, а союз. Общеизвестно, что попытки польской 
шляхты привлечь белорусское крестьянство к своей борьбе против России всегда терпели крах. Ибо белорусы прекрасно 
понимали, что их враг – не Россия, а польский пан и латинский иезутизм. Сами иезуиты, видя провал своего миссионерства 
в среде белорусов, в сердцах произносили: «Грубый и окаменелый в схиме (православии – Л.К.) народ». Еще после первого 
раздела Речи Посполитой та часть нашего народа, которая осталась во власти польского правительства, в своем прошении 
на имя Екатерины II высказывала следующую мысль. «Когда же и для нас взойдет солнце, когда и мы будем присоединены 
к единоверной России, избавимся от ига польского!» 

Разделы  Речи  Посполитой  в  конце  XVIII  века  подвели  черту  под  целым  периодом истории  Беларуси,  когда 
последняя наконец-то освободилась от неестественной и гибельной унии с Польшей. Это признавали великие европейские 
демократы,  нисколько не симпатизировавшие России.  В частности,  Ф.Энгельс писал:  «Поляки никогда не совершали в 
истории ничего, кроме храбрых драчливых глупостей. Нельзя указать ни одного момента, когда Польша даже по сравнению 
с  Россией  играла  бы  прогрессивную  роль  или  вообще  совершила  бы  что-либо  имеющее  историческое  значение». 
Прогрессивное значение вхождения Беларуси в состав Российской империи заключается в том, что, находясь в лоне своей 
родной восточнославянской цивилизации, белорусский народ избежал грозящей денационализации и тем самым сохранил 
предпосылки для последующего национального и государственного возрождения.

Поэтому принцип союзности является атрибутивным признаком всей структуры идеологических ценностей нашего 
народа.  Вот  почему  образование  белорусско-российского  Союзного  государства  отвечает  духу  идеологии  белорусского 
народа.

Упорное насаждение в нашем Отечестве западных ценностей, уже дискредитировавших себя на Белой Руси в XVI-
XVIII веках, кроме недоумения и тревоги ничего вызвать не может. Подобные ценности ведут к смене пространственно-
временных и духовно-нравственных ориентиров нашего народа, к отрыву Беларуси от своей общерусской цивилизационной 
природы.  Только  идя  исторически  апробированной  общерусской  цивилизационной  дорогой,  дорогой  союзной 
государственности, может плодотворно развиваться белорусская национальность и белорусская государственность.

Определяющий этап белорусской государственности
Федор Прокопович (Минск)

Наступивший  2004  год  без  сомнений  будет  важнейшим  этапом  в  новейшей  истории  белорусской 
государственности. Хотя бы по той причине, что осенью в Белоруссии состоятся выборы в Национальное собрание, новому 
составу которого придется решать довольно непростые политические и экономические задачи. При этом парламентариям 
придется-таки  активизировать  свою  роль  в  вопросе  белорусско-российского  воссоединения  и  отказаться  от  порочной 
практики  «стороннего  наблюдателя»,  которую  избрало  большинство  белорусских  депутатов,  переложив  всю 
ответственность за ход интеграции исключительно на президента А. Г. Лукашенко (хотя он сам этого и добивался) и на его 
администрацию. Да и в целом роль парламента в Белоруссии нуждается в значительном усилении, так как, пожалуй, только 
в  этом  случае  возможно  нахождение  и  воплощение,  отвечающей  современным  реалиям,  оптимальной  модели 
общерусского объединения и проведение эффективной экономической политики. По большому счету речь всего лишь идет 
о вступлении Национального собрания Белоруссии в права, определенные белорусской конституцией и которые до сих пор 
в полной мере не используются парламентом. Еще накануне  президентских выборов 2001 года Александр Лукашенко 
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неоднократно  заявлял,  что в  случае  его  переизбрания полномочия Национального  собрания будут  не  только  реально 
приведены  в  соответствие  с  Основным  законом,  но  станут  значительно  шире.  В  общем  А.Г.  Лукашенко  обещал 
парламенту  «столько  полномочий,  сколько  он  сможет  проглотить».  Однако  когда  после  выборов  руководство  Палаты 
представителей напомнило президенту о его обещании, то в ответ было довольно бесцеремонно оборвано. Депутатам 
было вменено стремление «под вывеской наделения парламента какими-то дополнительными полномочиями сломать всю 
систему существующей власти и внести в общество элемент нестабильности». «Бодание» парламента с президентом по 
этому вопросу продолжалось с октября 2001 года в течение четырех месяцев и закончилось ничем. И больше этот вопрос 
не поднимался. 

В  то  же  время  в  последние  месяцы  значительная  часть  депутатского  корпуса  все  настойчивей  стремиться 
проводить более самостоятельную политику. Так в декабре 2003 года депутатская группа «Содействие экономическому 
развитию»  (СЭР)  (рук.  Кирилл  Холопик)  Палаты  представителей  Национального  собрания  РБ  представила  на  суд 
белорусской общественности подготовленный ею проект закона об основных направлениях внутренней и внешней политики 
Республики Беларусь, который предусматривает не только проведение глубоких экономических реформ, но и радикальную 
интеграцию с Российской Федерацией. Проект СЭР был одобрен во всех комиссиях Палаты представителей Национального 
собрания РБ. Однако он вступает в серьезное противоречие с аналогичной концепцией, предложенной правительством 
Белоруссии, который практически не учитывает вопросы союзного государственного строительства. 

В настоящее время идут всевозможные согласования, но уже в самое ближайшее время станет очевидным, чей 
подход возобладает. По всей видимости, будет принят тот проект, который понравится лично А.Г. Лукашенко. Все это еще 
раз свидетельствует о подавляющем доминировании президента на политической арене республики. И такое положение, 
без  сомнения,  продлится до осени 2004 года,  т.е.  до парламентских выборов,  после которых многое в распределении 
политической весомости в Белоруссии может измениться. Неизбежно на первую роль начнет выходить парламент, так как 
впервые  с  1996  года  политическое  будущее  Александра  Лукашенко  во  многом будет  зависеть  от  благорасположения 
депутатского корпуса. В переломный и решающий для нынешнего президента 2006 год Национальное собрание Белоруссии 
будет находиться в расцвете своей легитимности, а правомочность Лукашенко может оказаться под большим вопросом. И в 
этом случае не исключен жесткий конфликт между ветвями белорусской власти – законным парламентом и «сомнительной 
легитимности президентом».

Очевидно,  подобный разворот событий совершенно не устраивает Александра Лукашенко,  но зато полностью 
лежит в русле интересов оппозиции. Собственно говоря, предстоящие выборы – это последний шанс нынешних лидеров 
оппозиции остаться в области «большой политики», так как в случае провала большинство из них уйдет в политическое 
небытие.  Поэтому каждая из сторон уже сейчас готовится к предстоящим предвыборным баталиям. Одна из главных задач 
для оппозиции в настоящее время  – это поиск денег под свои политические проекты, которые внутри Белоруссии найти 
практически не возможно, так как любое поползновение частных структур в сторону политики вызывает незамедлительную 
реакцию налоговых и контрольных органов. При этом не имеет значения, поддерживает ли частный капитал оппозицию, 
пророссийские или даже пропрезидентские организации.

Основной  принцип  белорусских  властей  –  никаких  частных  начинаний  в  политике.  Поэтому  эмиссары  от 
белорусской  оппозиции  в  последнее  время  усиленно  разъезжают  по  окрестным  государствам  в  поисках  финансов. 
Наведываются они и в Россию на так называемые «политические заработки» и надо сказать возвращаются не пустыми. 
Приходится только удивляться россиянам,  которые снабжают деньгами откровенных недоброжелателей России.  Так,  к 
примеру, накануне и в ходе избирательной кампании в Государственную Думу в Тюмени в течение полугода в штабе одного 
из кандидатов подрабатывал член политсовета откровенно враждебной России Объединенной гражданской партии (ОГП) 
некто  Е.Лобанович.  Не  знаю,  о  чем  сей  «пан»  разглагольствовал  в  Тюмени,  но,  приехав  в  Белоруссию,  он  обвинил 
российских граждан не много ни мало, а в симпатиях к нацизму: «Большую роль играет так называемый постимперский 
синдром.  В Германии,  как  известно,  через 15 лет  после Версальского договора к власти пришел Гитлер,  игравший на 
низменных чувствах избирателей. Ту ситуацию в Германии я бы сравнил с нынешней в России. Сегодня, через 13 лет после 
распада  СССР,  российские  избиратели  готовы  голосовать  за  исключительно  популистскую,  даже  нацистскую  идею» 
(«Народная воля», 18.01.2004 г.). Таким образом, получается, что и Владимир Путин, которого поддерживает подавляющее 
большинство россиян, выражает нацистскую идею? 

Но все же главных источник средств на содержание белорусской оппозиции находится на западе от Белоруссии, в 
частности,  в  Польше,  которая  похоже  не  прочь  (при  покровительстве  США)  в  очередной  раз  сделать  ставку  на 
антироссийскую карту. Как бы там ни было, но в течение только последних двух месяцев лидеры оппозиции Станислав 
Шушкевич, Анатолий Лебедько (ОГП),  Валентин Вечорко (БНФ) и другие неоднократно побывали в Варшавском центре 
восточных исследований, где заверяли польскую сторону, что только крупные вложения в белорусские антироссийские 
организации способны «спасти Польшу от возрождения Российской империи». Помимо денег оппозиционному начальству 
хотя бы для небольшого успеха на выборах нужны личные политические послабления и доступ к радио и телевидению. И 
не исключено, что некоторые  деятели от оппозиции получат-таки возможность выступать по белорусскому телевидению. 
По крайней мере, этого требуют от белорусского руководства ОБСЕ и Европейский Союз.

И все же главный враг оппозиции не власти, а ее патологическая враждебность к России и русскому народу. 
Именно по этой причине население Белоруссии относится в  лучшем случае равнодушно к  оппозиционным партиям.  С 
сожалением приходится отмечать, что в последнее время  и белорусский официоз все более скатывается к воззрениям 
самых  непримиримых  оппозиционеров.  Вот  недавнее  красноречивое  заявление  начальника  центра  информационно-
аналитического  обеспечения  государственной  политики  Института  социально-политических  исследований  при 
администрации президента РБ Валерия Суряева: «Руководство Кремля и финансово-промышленных групп заинтересованы 
в том, чтобы поставить под полный контроль нашу страну (имеется в виду Белоруссия – Ф.П.) как транзитную территорию, 
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наш нефтехимический комплекс. Путем повышения цен на энергоносители на нас пытаются надавить для того, чтобы мы 
приняли  политические  требования  Кремля»  («Звязда»,  22.01.2004  г.).  Как  видим в  своей  антироссийской  риторике  г-н 
Суряев вполне дополняет пана Лобановича,  фабрикуя устрашающую идеологическую басню:  «на востоке нарождается 
пронацистская олигархическая империя,  которая хочет поглотить маленькую «незалежную» Беларусь и чтобы спастись 
нужно сплотиться вокруг народного президента». Вот тебе и обоснования для продления полномочий.  

Очевидно,  что  основу  противоречий  между  властью  и  оппозицией  составляют  уже  не  идеологические 
расхождения. А личностная неприязнь. На вопрос: «Почему вы в оппозиции?», большинство оппозиционных активистов 
отвечают  однозначно –  «ненавижу Лукашенко!».  Вот  и все,  что движет оппозицией:  ненависть к  России и ненависть к 
Лукашенко. Смесь сколь бесперспективная, столь и опасно-разрушительная. И ни о какой приверженности демократическим 
свободам и правам человека говорить не приходится. Достаточно вспомнить, что белорусская оппозиционная тусовка с 
восторгом встретила гонения латвийских властей на русские школы, мечтая осуществить нечто подобное и в Белоруссии.

Власти также уже готовятся к выборам, формируя пока еще предварительный список своих кандидатов в депутаты 
и создавая всевозможные препоны для выхода некоторых наиболее антипрезидентских оппозиционных газет. Так, одно из 
главных изданий оппозиции «Белорусская деловая газета» (БДГ) получила отказ в 2004 г. в распространении через сети 
государственных предприятия «Белпочта» (подписка) и «Белсоюзпечать» (розница). А газета Белорусского независимого 
профсоюза «Салідарнасць» утратила возможность издаваться в Белоруссии и с 9 января 2004 года стала печататься на 
смоленском полиграфическом комбинате. Конечно, можно было бы выразить возмущение  по поводу ограничения свободы 
печати  в  Белоруссии,  но  дело  еще  и  в  том,  что  названные  издания  помимо  антипрезидентской  постоянно  и 
целенаправленно  проводят  жесткую антироссийскую и антирусскую пропаганду.  В связи  с  этим вызывает  откровенное 
недоумение безответственная и всеядная позиция смоленских полиграфистов, печатающих эти антирусские издания. Ведь 
трудно себе представить, чтобы, например, в Германии печатали антигерманские польские издания. 

Однако  не  стоит  заблуждаться  насчет  того,  что  белорусские  власти  притесняют  оппозиционные  газеты за  их 
антироссийскую  и  антирусскую  направленность,  заботясь  о   своих   союзнических  обязательствах  перед  Российской 
Федерацией  и испытывая ответственность  за  внутрибелорусское  национальное  согласие.  В Белоруссии ущемляются и 
пророссийские  издания.  За  период  с  1996  г.  министерством  информации  в  республике  были  закрыты  пророссийские 
независимые газеты «Славянский  набат»,  «Белоруссия»,  «Личность»,  а  также  «Славянская  газета».  В  конце  2003 г.  у 
негосударственного  информационно-аналитического  еженедельника  «СССР.  Постфактум»,  принципиально 
поддерживающего  белорусско-российскую  интеграцию,  без  каких-либо  внятных  объяснений  было  аннулировано 
регистрационное свидетельство. Помимо этого периодически создаются препятствия для распространения в Белоруссии 
различных российских изданий. Так в прошедшем году решением все того же министерства информации газете «Русский 
вестник» было отказано в розничной продаже через сеть «Белсоюзпечати».

Вообще же на роли российских печатных СМИ в Белоруссии стоит остановиться особо. В республике пользуются 
большой  популярностью  такие  российские  издания  как  «Комсомольская  правда»,  «Труд»,  «Известия»,  «Московский 
комсомолец»  и  «Литературная  газета».  Практически  каждая  их  этих  газет  имеет  свой  белорусский  вкладыш,  который 
готовится  местными,  в  большинстве  своем  оппозиционными  и  антироссийски  настроенными  журналистами.  В  итоге 
популярность в республике российских изданий (к примеру, тираж «Комсомольской правды в Белоруссии» составляет 320 
тысяч экземпляров) используется для распространения антироссийских и антирусских взглядов. Белорусские власти такая 
направленность вкладышей, похоже, вполне устраивает, так как претензий никаких никогда не предъявлялось. Более того, 
имеются  сведения,  что,  по  крайней  мере,  при  прежнем  министре  информации  Михаиле  Подгайном  (освобожден  от 
должности в августе 2003 г.,  в  настоящее время возглавляет «Белсоюзпечать»)  содержание белорусских вкладышей в 
российские издания согласовывалось с его ведомством.

Особую  нелюбовь  испытывают  белорусские  власти  к  «Московскому  комсомольцу»,  который  уже  в  течение 
нескольких  лет  пытается  наладить  выпуск  своего  регионального  издания  в  Белоруссии.  1-й  номер  «Московского 
комсомольца в Белоруссии» вышел 12 июня 2002 года. Газета под таким названием в начале была зарегистрирована в 
министерстве печати Российской Федерации, что в соответствии с Договором о создании Союзного государства и другими 
межгосударственными  соглашениями  дает  «Московскому  комсомольцу  в  Белоруссии»  право  беспрепятственно 
распространяться на территории Республики Беларусь. Всего в 2002 г. вышло 23 номера издания. Причем белорусские 
страницы газеты носили исключительно просоюзный и вполне лояльный к Александру Лукашенко характер. Но в конце 
декабря  министерство  информации  РБ  без  каких-либо  предупреждений  и  объяснений  остановило  выход  «МК  в 
Белоруссии». Впоследствии в феврале 2003 г. выпуск был возобновлен, но уже с июня газета опять была лишена права 
выхода. В конце концов, в дело вынужден был вмешаться министр печати России Михаил Лесин, который пригласил для 
переговоров  в  Москву  тогдашнего  министра  информации РБ Михаила  Подгайного,  в  ходе  которых последний  обещал 
возобновить выход издания. Но обещания, как водится, не выполнил.

С  приходом  нового  министра  информации  Владимира  Русакевича  лед  в  отношении  злосчастного  «МК  в 
Белоруссии»  вроде  бы  стронулся.  11  ноября  2003  г.   газета  «Московский  комсомолец  в  Белоруссии»  была 
зарегистрирована министерством информации РБ и начала выходить в свет. Казалось, конфликт был, наконец, исчерпан, 
но в конце декабря ведомство г-на Русакевича, опять  без предупреждений, заявило об упразднении   свидетельства о 
регистрации  «МК в  Белоруссии».  В  связи  с  этим возникает  вопрос:  почему  издание,  поддерживающее  воссоединение 
Белоруссии и России и лояльное к А.Лукашенко подвергается бесконечным мытарствам со стороны белорусских властей. 
Где же здесь хоть какая-то логика? А причина, по видимому, в том, что белорусская редакция «Московского комсомольца» 
хочет  проводить (в  рамках   закона и  Договора о  создании Союзного государства)  самостоятельную и  независимую от 
властей редакционную политику. А  это как раз-то  не устраивает администрацию президента, которая, как дали понять в 
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министерстве информации, и стоит за запретами «Московского комсомольца в Белоруссии». Отсюда еще один принцип 
белорусской власти – не допустить ничьей самостоятельности на информационном поле.

Теперь  вновь  вернемся  к  предстоящим  выборам.  Очевидно,  что  Александру  Лукашенко  нужен   абсолютно 
управляемый новый состав парламента.   Он уже отказался от возможной серьезной игры на российской политической 
арене или  стоит на пороге именно такого решения. В любом случае, в выступлениях белорусских сановников уже почти 
неприкрыто звучат изоляционистские ноты. А чтобы   «крепость, окруженная неприятелем», могла устоять, в парламенте не 
должно быть никакой крамолы.  Поэтому предстоящие выборы, по всей видимости, будут жестким ситом. Однако даже 
самый непримиримый отбор вряд ли сможет отсеять из парламента здравый смысл, который рано или поздно возобладает 
и вступит в конфликт с нарастающей в высших эшелонах власти агрессивной «местечковостью».

Болезни политической элиты Белоруссии
Андрей Суздальцев (Минск)

В  свое  время  белорусские  политические  зубоскалы,   не  упуская  случая  пройтись  по  экономической 
неполноценности  Белоруссии, называли  собственную страну на манер «банановой» - «картофельная республика». Со 
временем  такое определение сошло бы за комплемент.  Дело в том, что за  прошедшие годы РБ прочно рассталась с 
имиджем  «картофельной» страны. Возможно, что белорусы по прежнему потребляем этот клубень на душу населения 
больше всех  на  планете,  но  экспорт  «второго  хлеба»  настолько  мал,  что  понятие  «белорусский  картофель»  осталось 
брэндом  только  для  минчан  в  период  заготовок  на  зиму.  К  сожалению,  когда  вникаешь  в  белорусские  социально-
экономические и политические реальности, избавиться от «бананового» «привкуса» невозможно. 

Никто  не  заметил,  что  страна  за  последние  10  лет  совершила  уже  упомянутый  выше  знаменитый 
«латиноамериканский» замкнутый политический круг. Современный политический режим, придя в 1994 году к власти на 
волне отрицания наследников социализма, исторически мгновенно превратился в авторитарную псевдодемократическую 
власть,  базирующуюся  на  «оголтелом»  популизме.  Первые  5  –  6  лет  своего  существования  новая  администрация 
занималась с одной стороны манипулированием собственностью, а с другой,  обещаниями «честной» приватизации на 
благо  всего  общества.  Попутно,  с   разрастанием  специфического  «президентского»   сектора  экономики  и  с 
сосредоточением  лучшей и самой ликвидной части предприятий и собственности в руках практически одного человека, 
усилилось влияние «силовиков». Ведь кому-то надо было поручить охранять уже фактически «приватизированное». 

С годами  титул главнокомандующего занял почетное  третье место после титулов президента РБ и  председателя 
Высшего  Государственного  Совета  СГ.  Система  управления  постепенно  насытилась  отставными  и  действующими 
генералами.  Более  того,  вокруг  самого  главы  государства   расположились  шесть  генералов,  которые   не  только 
возглавляют ведомства, но и курируют целые направления управления страной (Администрация президента, КГБ, МО, КГК, 
республиканская прокуратура, МВД). С общения с этими генералами президент начинает свой рабочий день и  с ними же 
подводит  его  итоги.  Добавьте  сюда,  примкнувшую к  этому  «штабу»,   пятибанкирщину   и   перед  Вами   классическая 
латиноамериканская хунта. 

Последствия известны – «железный порядок» при условии, что  госсобственность, а фактически собственность, 
которая уже давно «арендована» этой же хунтой, неприкосновенна. Народ наслаждается «порядком». 

Евгений  Лобанович  –  видный  функционер  белорусской  Объединенной  гражданской  партии,  прав,  привлекая 
внимание к опасностям, которые грозят стране, вставшей  «на латиноамериканский путь развития, из которого выхода в 
круг  высокоразвитых  государств  не  существует».  Но  он  ошибся  адресом.  К  сожалению,  Белоруссия  сама   давно 
превратилась  в  классическую   «банановую»  республику,  целиком  завязанную  на  экономическую  благосклонность 
могущественных соседей.  Выхода в круг высокоразвитых стран для Белоруссии действительно нет. И никто, кроме самих 
белорусов, в этом не виноват, как бы не хотелось возложить ответственность  за свои беды на  соседей. За белорусскую 
независимую  и  оппозиционную  (партийную)  аналитику  это  преспокойно  делала,  делает  и  еще  не  раз  сделает  сам 
официальный Минск.

Но вернемся к нашим авторам – господам Лобановичу и Романчуку. Вынося в различных формах  «смертный 
приговор» российской экономике и самой России, как демократическому государству, и Е. Лобанович и Я. Романчук особо 
остановились на  социально - экономическом потенциале  Белоруссии, который позволит ей, по их мнению, при проявлении 
политической воли, совершить рекордный  скачек в  рыночном реформировании своей экономики. 

Залогом такого оптимизма являются,  на взгляд Я.  Романчука,  наличие в хозяйстве страны  ряда позитивных 
«фундаментов», на которых, в будущем, возможно строительства  белоруской   экономики XXI века.

Работать с такого рода выводами оппонентов сложно по причине того,  что,  к сожалению, в нашей стране нет 
доступа к  реальной статистике. Ведь зачастую, когда знакомишься с официальными цифрами, то просто диву даешься. 
Для примера, на этой неделе из ведомства госпожи Петкевич (пресс-служба Главы белорусского государства) появилась 
информация, что за 2003 год в белорусскую экономику было инвестировано 3,2 млрд. USD (!),  а в 2004 году нас ждет 
долларовое  цунами  в  4  млрд.USD.  Фактически,  такой  объем  инвестиций  в  10-миллионную  республику  означает,  что 
Беларусь занимает одно из первых мест на планете по инвестициям на душу населения – 320 USD в год. Для России, 
априори имеющей необъятный рынок и огромный потенциал экономического развития, такой уровень инвестиций, который 
вдруг «достигла» РБ, означал бы приход из-за рубежа 46 млрд. USD в год(!), т.е. чуть меньше, чем получает Китай! 

За 3,2 млрд. долларов можно построить новый НПЗ или среднюю АЭС. Можно полностью в рамках одного года 
решить жилищную проблему или проложить по суше газопровод до Туркмении. Можно много еще чего натворить, но ведь 
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этого нет, как нет и источника, откуда бы это богатство свалилось.  Не было и  приватизации за иностранные деньги, чтобы 
можно было потом эти миллиарды перебросить в бюджет. Да и продавать за такие суммы нечего.

Так  что,  и   в  отношении  статистики,  приводимой  в  подтверждение  своих  выводов  господином  Романчуком, 
применим еще и  «житейский» метод, которым в свое время активно пользовались спецслужбы западных стран, которые 
могли  по меню «Аэрофлота» рассчитать последний советский урожай. 

Итак,  первый  «фундамент».  Оказывается  господин  Прокопович  настолько  «профессионально»  справляется  с 
возложенными на него функциями Председателя Нацбанка, что  «не допустил эмиссионного финансирования жилищного 
строительства  и  дефицита  бюджета».  Правильно,  а  зачем  «допускать»,  когда  в  стране   неуклонно  ликвидируется 
бюджетное строительство жилья – строители два года подряд выполняют планы ввода площадей не выше 80%,  а местные 
власти прекрасно освоились с ролью вымогателей своей «доли» от  частных застройщиков.  Им есть на кого равняться. Нет 
нужды  напоминать,  на  чьи  деньги   строился  крытый  футбольный  манеж,  продолжается  строительство  Национальной 
библиотека. Формально государственный бюджет, который должен, по идее, наполняться налоговыми отчислениями, был 
свободен  от   этих  строительных  трат.  Однако  эти  строительные  инвестиции    напрямую  связаны  с  переплатой 
потребителями за покупаемые товары предприятий - «добровольных» спонсоров.  Государство не осталось в долгу перед 
местными  «спонсорами»  –  белорусский  потребительский  рынок  за  несколько  лет  стал  самым  изолированным рынком 
Европы. В итоге,  за все платит покупатель из своего кармана. Напрямую и без всякого законодательного утверждения 
парламентом.  А  все  навязанные  незаконные  выплаты  имеют  конкретное  название  –  рэкет.  В  данном  случае  – 
государственный рэкет.  Если это является «фундаментом» для структурных реформ, то совершенно понятно, в пользу 
каких структур. 

«Недопущение эмиссионного финансирования дефицита бюджета» заслуга не того же Петра Прокоповича,   а 
белорусских налоговых и таможенных служб. Если суммировать спущенные им сверху планы (!) штрафов и конфискатов, то 
они удивительным образом совпадут с объемом бюджетного дефицита. Нет нужды объяснять, какой внушительный вклад в 
поднятие инвестиционного и транзитного имиджа Республики Беларусь «вносят» ее налоговики и таможенники.  

Следующий «фундамент» - белорусская внешняя торговля. Статистический анализ этого феномена практически 
бесполезен. Специалисты, в данном случае, понимают, что имеет в виду автор этих строк. Стоит только напомнить, что 
никакого  «внешнеторгового  прорыва»  в  2003  году  не  произошло.  В  той  же  пропорции,  в  какой  Россия  получает 
сверхприбыли  от   экспорта  нефти  и  нефтепродуктов,  так  же  и  Белоруссия  имеет  неплохой  «привес»  от  продажи 
нефтепродуктов, полученных после переработки все той же российской нефти, контракты на поставку которой до сих пор 
оценены в падающем долларе. «Цена на импортируемую нефть  в 2003 году возросла со 101 до 130 долларов (за январь 
октябрь), на 6,5% увеличились ее поставки»(Л. Злотников «За нюансами статистики»,«Белорусский рынок», 19.01.04 г.)

Так что причина внешнеэкономического «бума» не в том, что в цехах белорусских «флагманов» экономики  стало 
меньше алкоголиков, а в том, что за истекший год цены на нефть на мировых рынках выросли  на 25%.  А ведь каждый 
второй внешнеторговый доллар в Белоруссии имеет характерный запах нефти. «…улучшение условий торговли  с дальним 
зарубежьем  определялось  в большей  мере именно ценами на нефть и нефтепродукты (их доля в экспорте по данному 
направлению возросла на  6,3%, с 41,23% до 47,54%,  а доля нефти и нефтепродуктов   в импорте из России – на 3,4%, с 
22%  до  25,4%). Отсюда следует, что повышение  цен на нефть в большей степени улучшило условия торговли с дальним 
зарубежьем, чем ухудшило условия торговли с Россией» ( Л. Злотников «За нюансами статистики», «Белорусский рынок», 
19.01.04 г.). Беларусь – сырьевая страна.

Кроме того, слово «демпинг» очень знакомо «флагманам» белорусской индустрии. Всем хорошо известны истории 
с белорусскими ценовыми маневрами на рынке калийных удобрений,  но в наибольшей степени белорусский  демпинг 
процветает на мировых  рынках изделий легкой промышленности, пищевой и автомобилестроительной. 

2003 год стал практически первым годом,  когда мы стали  демпинговать и на российском рынке. Знаменитое 
«женское пальто с ламой за 95 USD» - предмет удивления вице-мэра Москвы  господина Шанцева на Днях Белоруссии в 
Москве,  превратилось  в   своеобразный  девиз  белорусского  экспорта  в  столицу  РФ  (основной  торговый  партнер  на 
российских  просторах).  Жесткое  административное  давление  республиканских  ведомств  на  пищевиков  Минщины, 
Витебщины и Могилевщины, заставляет их отправлять на московские прилавки продукцию по ценам ниже московских на 20-
30%! Прежде всего, это относится к поставкам белорусских мясокомбинатов, которые, естественно, издержки от такого 
«московского оброка» переносят на цены продукции для местного рынка. Эту странную внешнеэкономическую тенденцию 
отмечают и экономисты:  масло животное, себестоимость которого превышает 2 доллара, продается в Россию по цене 
менее 1,7  доллара за килограмм.  Надо полагать, что убыточен экспорт практически всей мясо-молочной продукции.(Л. 
Злотников  «За  нюансами  статистики»,«Белорусский  рынок»,  19.01.04  г.).  Так  что  именно  белорусский  покупатель 
оказывается не только в роли спонсора «великой дружбы» А. Лукашенко и  Ю. Лужкова, но и в роли благодетеля московских 
бомжей,  которые  буквально  караулят  поставки  белорусского  мясного  «демпинга»,  скупают  его  оптом,  чтобы  затем 
перепродавать по всей столице РФ. Но как говорит Я. Романчук: «рост экспорта готовых пищевых продуктов в 2003 г. в 
Россию – примерно на 36%, в т.ч. изделий из рыбы и мяса – на 90%…» В общем, еще один «фундамент». 

Со  школьной  скамьи  известно,  что  нет  более  политизированной  сферы  экономики,  как  внешняя  торговля. 
Имиджевые поставки допускают и высокоразвитые страны западной демократии.  Но если мы говорим о росте экспорта 
именно  потребительских  товаров,  то  стоит  пройтись  по  белорусским  оптовым  рынкам  и  обнаружить,  что,  начиная  от 
макарон и кончая чугунной ванной все это добро вовсе не белорусского производства. Сомнительно, что это встречный 
демпинг.   Поэтому,  когда  мы встречаем утверждения,  что  «новые  модели тракторов,  грузовых машин,  телевизоров  и 
холодильников,  а  также  мясных  и  молочных  изделий,  мебели,  обуви  и  одежды  наконец-то  стали  более   активно 
продаваться  на  традиционном  для  нас  российском  рынке»  (Я.  Романчук…),  то,  стоит  обратить  внимание  на   слово 
«наконец-то», которое никак не связано с ростом производительности труда и качества продукции, а в большей степени с 
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использованием административного ресурса в целях не только сохранения сектора на рынке соседнего государства, но и 
решения имиджевых задач. «За 10 месяцев 2003г.  условия торговли опять изменились не в пользу Беларуси:   средние 
цены  на  экспортируемые  товары  увеличились  на  12,1%,  на  импортируемые  -  на  12,5%,   Таким  образом,  падение 
эффективности экспорта  вынуждает белорусов отдавать все больше своих товаров взамен на одно и то же  количество 
импорта (в натуральных измерителях).

В 2003г. за  объем импорта 1995 года  пришлось отдать своих товаров почти  на 1 миллиард долларов больше ,  
чем в 1995 году». ( Л. Злотников «За нюансами статистики»,«Белорусский рынок», 19.01.04 г.).  

Обольщаться насчет неожиданно скакнувшего вверх качества белорусской продукции не стоит,  так  как  лучше 
всего  спросить  об  этом  качестве  специалистов  тамбовских  заводов,  которые,  получая  прямо  с  минского  конвейера 
«газпромовские»  трактора  МТЗ,  начинают  их  буквально  раздевать,  меняя  блоки  и  детали  на   однотипные,  но  других 
производителей,  чтобы  довести  до  более-менее  приемлемой  предпродажной  кондиции.  Неплохо  поинтересоваться 
мнением  мастеров  по  ремонту  белорусских   холодильников,  телевизионщиков  «Космос  TV»,  которые  отказываются 
подключать к кабельной сети белорусские телевизоры и т.д. Список можно продолжить… если бы не контрабанда. 

Напоминаем ситуацию 2002 года. В том году Беларусь произвела на своих сахарных заводах 150 тыс. сахара – 
запомним эту цифру. Причем только часть этого сахара было изготовлено из собственного свекольного сырья. Страна, как и 
в прошедшем 2003 году активно завозила  тростниковый сахар-сырец. Но при этом Белоруссии в 2002 году завезла в 
Россию  313  тыс.  тонн  сахара,  т.е.  больше  чем  в  два  раза,  чем  произвела.  Стоит  отметить,  что  в  то  время  Россия 
предоставила Белоруссии квоту на ее собственный, исключительно белорусского производства, сахар. Так откуда сахарок? 
Вестимо,  с  Украины.  Между прочим,  из  Украины  и  металл и многое другое,  что  перекачивается через белорусскую 
территорию на российскую, попутно получая белорусские документы. Как будем учитывать экспорт – импорт?

К сожалению, в условиях государственного монополизма, изжить все эти цифровые болезни невозможно. В том и 
заключается  вся  причудливость   экономического  и  политического  строя  РБ,  где  на  политическом  уровне  мы  видим 
стандартную хунту во главе с авторитарным  лидером, а в экономике – классический государственно-олигархический строй 
с монополией всего одного олигарха. Стоит отметить, что этот экономический мутант социализма и капитализма не что 
иное, как глобальное общенациональное чеболи. 

Ведь  Я.  Романчук,  в  принципе,  в  своей  статье   двигался  в  теоретически  верном  направлении.  Он  пытался 
подметить те моменты позитивного развития, которые характерны для крупных корпоративных систем и которые, по идее 
рано или поздно должны проявиться и на белорусском экономическом натюрморте.  Так,  во всяком случае,  показалось 
автору этих строк.  

Действительно, чеболи – это причудливая олигархическая форма организации капиталистического производства 
на  базе  как  государственной  (хотя  бы на  первом этапе  своего  зарождения)  так  и  частной  собственности  на  средства 
производства. На практике, это группы формально самостоятельных предприятий, банков и торговых фирм, которые на 
самом  деле  контролируются  конкретной  финансово-политической  группировкой  –  «семьей».  «Семья»  и  осуществляет 
единый административный и финансовый контроль. Более того, стоит отметить, что чеболи – структуры «парниковые» и им 
не  вырасти  без  поддержки  государства  и  системы  льготного  финансирования.  Именно  они  и  являются  главными 
потребителями всевозможных льгот и преференций. Все это применимо к белорусской реальности на 100%.

В Корее чеболи явились порождением диктаторских режимов, которые терзали эту страну в течении десятилетий. 
Именно чеболи  оказались единственно возможной формой капиталистического производства в условиях авторитаризма. 
Подбрось в этот коктейль советского опыта и  получишь «белорусскую экономическую модель».  

По идее, чеболи на нашей почве должны были проявить прежде всего свои положительные качества – быстро 
осваивать  новые  отрасли производства  (вот  и  автобусы,  к  примеру,  освоили),  привлекать  инвестиции и  использовать 
новейшие  иностранные  технологии,  переподготовить  менеджерские  кадры,  в  случае  необходимости  быстро 
концентрировать финансы для реализации крупных стратегических проектов. Но в полной мере этого не получилось. Зато в 
максимальном объеме проявились проблемы, присущие этим объединениям – распыление по чрезмерному количеству 
направлений  бизнеса  (здесь  же  и  импортозамещение),  рост  кредиторской  задолжности,  низкая  эффективность  новых 
проектов,  носящих  зачастую  имиджевый  характер,  «парниковый  эффект»  от  закрытия  властями  местного  рынка  от 
зарубежной  конкуренции,  слабость  или  реальное  отсутствие  развитого  фондового  рынка,  кулуарные  «телефонные» 
решения стратегических задач в сфере инвестиций, пренебрежение интересами акционеров («золотая акция»). Почему так 
произошло? Дело в том, что в Белоруссии  одна чеболи – глобальная монополия, которая к тому же полностью срослась с 
государственной властью.

Так что, состоявшееся 16 января в Администрации президента РБ совещание по проекту указа президента по 
расширению сферы применения «золотой акции» не просто связано с решение срочных  оперативных задач – окончательно 
похоронить идею создания газового СП с РФ, но и полностью находится в русле упрочнения позиций этой единственной 
монопольной белорусской чеболи. Поэтому несколько забавно смотрятся надежды господина Лобановича на то, что «…мы 
еще  не  утратили  возможность  провести  нормальные  политические  и  либеральные  экономические  реформы,  честную 
приватизацию…»  О какой - такой «приватизации» речь идет? Давно все уже приватизировано.  

Зато  Я.  Романчук  пошел  еще  дальше:  «Сергей  Сидорский,  неоднократно  демонстрировавший  несогласие  с 
российской экспансией капитала, наверняка будет лоббировать реструктуризацию с предоставлением пакетов акций для 
менеджеров  высшего  звена…Директорам  послали  четкий  «мессидж»:  вы  можете  стать  участниками  большой 
имущественной игры, а не просто сторонними наблюдателями на пиршестве иностранных, преимущественно российских 
дядек». Надо понимать, что превращение президентом «золотой акции» в настоящую «пулю» киллера для приватизации и 
явилось этим самым долгожданным «четким» «мессиджем» для директоров. 
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Но вернемся к сути нашей публикации. Вопрос, в данном случае, звучит так – Что заставило видных деятелей 
белорусской оппозиции вдруг стать приверженцами «белорусской экономической модели», публиковать фантастические 
прогнозы о неких будущих прорывах и «стартах», сознательно идти на то, чтобы  вся «желтая» государственная пресса и 
БТ твердили о том, что «…поддержка…политики Президента – тенденция, свойственная всему белорусскому обществу, 
включая оппозицию, которая все бойчее заявляет о своем желании работать с властью» (О. Тарасевич. Понаехали тут… 
«Обозреватель», № 2 (72), с. 3.)? 

Может быть «собака зарыта» в опыте участия белорусских политтехнологов в думских выборах? В страхе перед 
наступающим русским нацизмом? Вот об этом и поговорим.

Годы политического противоборства  сформировали в белорусской  политической элите  определенные традиции. 
Большинство из них  имеют в целом позитивный, стабилизирующий характер, которые не позволяют  довести политическую 
ситуацию  в  стране  до  стадии  гражданско-правового  коллапса.  Но  некоторые  из  традиций   вызывают  удивление.  В 
частности,  поражает  наличие  негласного  и  ни  кем  не  подписанного  своеобразного  «пакта  о  ненападении»  между 
государственными и негосударственными печатными органами. 

Но белорусская политическая элита не свободна и от некоторых болезней. Часть их,  по идее, принадлежит к 
начальному  этапу  ее  формирования,  но,  к  сожалению,  эти  «патологии»  продолжают  проявляться  на  страницах 
оппозиционных изданий. 

К сожалению,  встречается такая болезнь, как жонглирование непродуманными политическими определениями, 
лозунгами,  ярлыками.  Но  если   навешивание  ярлыков  со  стороны  белорусских  властей   носит  системный  характер, 
зачастую приобретая все черты кампании по шельмованию оппонентов, то со стороны деятелей белорусской  оппозиции 
встречается несколько легковесный подход к  политическим определениям. Иногда возникает ощущение, что господин NN 
действует по принципу: «Ради красного словца…». Увлеченность фразой приводит к тому, что белорусские персоналии, 
тенденции и явления, а также даже соседние страны и народы, по поводу и без повода награждаются  звонкими эпитетами 
и   обвешиваются  мрачными  ярлыками.  Иногда  такие  непродуманные определения  авторов  оказываются  даже в  виде 
заголовков опубликованных статей. Откуда такое  неуемное стремление «замочить» по полной программе? 

Понятно, что круг политической элиты РБ крайне узок, она очень медленно расширяет свои границы.  Все друг 
друга знают и все друг другу смертельно надоели. Никто никого не желает слушать, что в принципе вполне объяснимо, так 
как все прекрасно знают, кто что скажет. Если в XIX веке про старых моряков, списанных на берег, говорили, что «у него вся 
спина в ракушках», то про наших  оппозиционных политических деятелей можно говорить, что у них на спине живого место 
нет –  одни ярлыки.

Одна из причин такого вольного подхода к объярлычиванию -  зародышевое состояние белорусского экспертного 
сообщества.  Формально оно  существует,  есть его инфраструктура,  более  –  менее  налажены коммуникации между его 
секторами и внешними партнерами.  Но подлинной «ветвью власти» оно  не стало.  Возможности экспертное влияние в 
Белоруссии   крайне  ограничены.  Отношение  политической  элиты  к   экспертам  и   аналитикам  сродни   отношению 
всезнающих старших товарищей к  ученым попугаям.  С другой стороны, и само экспертное  сообщество, особенно его 
оппозиционная (партийная) часто поражает приверженностью к  закостенелым, заидеологизированным ярлыкам. Взять, к 
примеру, те же белорусско-российские отношения. Год за годом из статьи в статью в оппозиционных белорусских СМИ 
перекочевывает один и то же абсурд: «схватка элит», «торг А. Лукашенко с Москвой », «важность интеграционной карты, 
разыгрываемой Минском, для Кремля в преддверии думских (президентских) выборов» и т.д.  

Своеобразным апофеозом  оппозиционной аналитики стали рассуждения белорусских политических аналитиков  о 
возможности заключения нового контракта на поставку природного газа в Белоруссию на 2004 год. Ориентируясь на явно 
лживые правительственные источники, они периодически развлекали население страны откровенными рождественскими 
сказочками. К примеру, 25 декабря – «Похоже, что стороны договорились. Как ожидается, до конца этой недели Москву для 
очередного  раунда  переговоров  с  "Газпромом"  посетит  новоиспеченный  белорусский  премьер  Сергей  Сидорский. 
Наверняка теперь разговаривать с главой крупной газодобывающей компании Алексеем Миллером ему будет значительно 
проще» («Белорусские новости»). 29 декабря оппозиционная аналитика уже поздравила власти с решением проблемы о 
поставке газа в республику, отметив, что «твердая позиция  белорусского правительства  дала свои результаты». Сегодня 
прекрасно известно, что  плодами таких успехов стали угрозы «Газпрома» от 22 января 2004 года полностью  прекратить 
поставку газа в Белоруссию. 

Увлеченность хлесткой фразой  подобна инфекции. Принцип, по которому ради обличительного пафоса сгодится 
все, что есть под рукой, коварен и рано или поздно оборачивается против его носителя. К сожалению, не все это понимают. 
Взял, к примеру, и объявил господин Лобанович (ОГП), что российское государство скатилось в русло латиноамериканского 
капитализма, но что это такое – латиноамериканский путь развития, и с чем его едят он  так и  не удосужился разобраться. 
Понадеялся на  «авторитетов» и повторил за ними. Есть и иной пример. Во второй половине 90-х годов прошлого века  по 
белорусской  оппозиционной  прессе  гуляло  такое  определение  белорусской  власти,  как  «фашистский  режим».  Между 
прочим, власть такой ярлык беспокоил и она  весьма нервно реагировала на такого рода обвинения. Но серьезного анализа 
негативных тенденций развития белорусского режима, которые можно было в какой-то мере связать с фашизмом,  в то 
время сделано не было и, не смотря на то, что первоначально озвучено оно было таким «авторитетом», как С. Шарецким, 
определение было забыто.

Еще один, но уже  российский «авторитет», бывший сопредседатель СПС  Борис Ефимович Немцов заявил 4 
декабря, что страна стоит на пороге «нацизма». Он объявил, имея в виду, прежде всего программу блока «Родина», что, 
«Всех  посадить,  всё  отнять  и  поделить  -  это,  по  сути,  призыв  к  классовой  ненависти  и  национальной  вражде».  Его 
поддержал Анатолий Чубайс: «В стране поднялась голова омерзительного и самого опасного национал – социализма… Они 
пришли с задних дворов, куда их загнали. Но впервые они организовались в отдельную политическую силу. И этого не 
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понимает ни наш народ, ни «элита», ни власть. Что можно ожидать от людей, которые идут под лозунгом: «Россия - для 
русских!»? Это же обыкновенный нацизм. Все подобные призывы в истории России заканчивались одним - кровопролитием, 
гражданской войной». 

Слова, сказанные в тяжелый предвыборный час, по традиции, требуют при анализе особую осторожность. Это 
правило  политологии.   Но  этих  слов  обиженных  провалом  российских  политических   деятелей  крайне  не  хватало 
белорусским политтехнологам, активно работавшим на думских выборах 2003 года. Они  не преминули воспользоваться 
этими заявлениями, хотя, безусловно, видели все неуклюжесть и огромную пропагандистскую составляющую такого рода 
«объяснения»  провала предвыборной стратегии СПС.  

Некоторые, включая господина  Лобановича, решили  из опыта предвыборной борьбы вывести  далеко идущие 
выводы, вроде тех, что «…российские избиратели готовы голосовать за исключительно популистскую, даже нацистскую 
идею».   Это серьезное и ответственное заявление.  Обратите внимание на то,  Е.  Лобанович утверждает,  что не часть 
российских избирателей, а «российские избиратели», то есть практически весь российский народ, имеющий право выбора, 
уже представляет из себя социальную базу  нацизма. 

Стоит обратить внимание на нацизм. Существует масса определений нацизма. Остановимся для начала на том, 
что фашизм и нацизм – разные, хотя и родственные идеологии. Но  с тридцатых годов прошлого века  было принято их 
отождествлять. Фашизм и национал – социализм Гитлера, которые для Коминтерна были едины, представляли из себя, по 
мнению  большевиков,  ни  что  иное,  как   “открытую  террористическую  диктатуру  наиболее  реакционных,  наиболее 
шовинистических  и  наиболее  империалистических  элементов  финансового  капитала”.  Так  в  учебнике,  по  которому  мы 
когда-то учились в университетах. Но это только часть правды. Тем не менее, дать оценку нацизму без анализа фашизма 
невозможно. 

Традиционная  политология  трактует  фашизм как  крайне  -  правый вариант  тоталитаризма.  Исключительно  по 
причине ограниченности рамок статьи, мы вынуждены, не вдаваясь в обширную историографию проблемы тотаритаризма, 
напомнить  только  общепринятые  основные  шесть  его  признаков:  жесткая  однопартийная  система,  универсальный 
партийно-государственный аппарат, унификация и жесткая регламентация жизни гражданского общества, преобразование 
правоохранительных и силовых органов в репрессивный аппарат, изоляция страны от внешнего мира с культивированием 
образов  «внешних  врагов»,   формирование  новой  псевдорелигии  с  «живым  богом»  с  постепенным  забвением 
укоренившихся в народе религиозных верований, а также традиций и обрядов. 

Тоталитарным  был  Советский  Союз.  Тоталитарными  были  Албания  и  Румыния.  В  современном  мире  в 
тоталитарном режиме живет КНДР. Фактически завершил переход к тоталитарному режиму авторитаризм  Туркменбаши. 
Но это не фашистские режимы. Из истории мы помним фашистские режимы в Португалии, Словакии, Румынии, Испании и 
т.д.  Ряд исследователей считают,  что  и в  Польше в  20-30-е годы фактически  существовал фашистский  режим.  Стоит 
оговориться,  что  в  этих  странах  в  свое  время  фашизм пришел к  власти,  так  как  сам  фашизм не  является  политико-
правовым режимом, к которым относится тоталитарный или авторитарный строй. Но читатель согласится со мной, что даже 
откровенно фашистская салазаровская Португалия, о которой мы все прекрасно помним, была далека от тоталитарного 
строя.  Прежде всего, в этих странах отсутствовал новый культ, новая религия. Наоборот, фашистские администрации в 
этих странах как раз и паразитировали на традиционных  религиях, всячески использовали всевозможные предрассудки и 
укоренившиеся стереотипы в сознании широких народных масс. 

Все  дело  в  том,  что  фашизм,  это,  прежде  всего,  политическое  движение,  которое  вовсе  не  связано  некой 
пуповиной с тоталитаризмом. Если подробнее, то  фашистское движение – это военизированное (!), имеющее солидную 
социальную базу,   политическое движение, ставящее своей целью воссоздание традиционного государственного строя, 
иногда затерянного в истории – Древний Рим, империя Ямато, Рейх и т.д., посредством широкомасштабных социально-
экономических и политических реформ и воссозданием жесткой сети корпоративных связей в обществе. По политическому 
спектру   фашисты  –  это  революционеры–реставраторы.  Они  культивируют  традиционные  ценности  и  пытаются 
адаптировать  их  к  новым  реалиям.  В  принципе,  фашизм,  как  никто  подходит  авторитарному  строю  и  зачастую  они 
совпадают. 

Но не зря само слово «фашизм» происходит от Fascis – связка, пучок. Изначально фашизм представлял из себя 
своеобразный  идеологический  и  организационный  компромисс  между  различными  правыми,  традиционалистскими, 
реставраторскими политическими течениями и крайними националистами, т.е. нацистами. Но мира между ними никогда не 
было. Этот вечный конфликт «Гитлер – Рем» проходит красной нитью по истории фашизма. И если берет вверх «Гитлер», 
то мы получаем правый вариант тоталитаризма и как, следствие Германию 30-40-х годов, Италию к 1943 году и т.д.  

Еще раз обращаем внимание, что не фашизм является основой правого тоталитаризма, а именно нацизм. Именно 
нацизм отвергает  старые традиции и  реставраторство,  именно он развивает культ  личности вождей до уровня новой 
религии,  создает  новый  пантеон  богов  и  святых.  Но  главное  в  нацизме  то,  что  нацизм  –  особая  форма  крайнего 
национализма,  так  как  имеет  в  своей  основе  исключительно  развитую  идею  национального  превосходства,  кодекс 
сверхчеловека и  определение недочеловека, человека второго сорта. Это отсюда «старая песня о главном»: «Белорусы – 
это те же русские, но со знаком качества». 

Переход  от  умилительного,  лубочного  заигрывания  с  народными  традициями  к  идеям  национального 
превосходства проходит незаметно. Начинается с малого: «все отмечают», «нас любят», «мы работящий народ», «гений 
арийца», «а вот по сравнению с NN, у нас…» и т.д. Позитивное, в целом, движение национального возрождения всегда 
рискует сорваться в пропасть сопоставлений «они – не мы». И начинается: «Мы работящие – они лентяи», «мы трезвые – 
они пьяные» и т.д.  Ведь это самый легкий путь -  заниматься национальным возрождением за счет унижения соседних 
народов. Но постепенно понятие «нация» -  «раса» обязательно выдвинется  на первый план и  мы получим все семь 
принципов нацизма: 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«1 . Понятие "раса" необходимо поставить в центре внимания.
2. Необходимо сохранять расовую чистоту.
3.  В качестве первоочередной задачи ввести практику современного контроля за рождаемостью. Больным или 

слабым должно быть запрещено иметь детей. 
4. Необходимо поощрять занятия спортом среди молодежи до беспрецедентного уровня подготовленности.
5. Необходимо сделать армейскую службу окончательной и высшей школой.
6. Особое значение следует уделять изучению расового вопроса в школах.
7. Необходимо пробуждать среди граждан патриотизм и национальную гордость» (A. Hitler. "Mein Kampf"). Между 

прочим, стоит обратить внимание на пункт второй. Как не вспомнить предупреждение основателя БНФ, что от брака между 
белорусами и русскими рождаются неполноценные дети. 

Между  прочим,  официальные  идеологи  белорусского  государства  во  многом разделяют   теории  З.  Позьняка. 
Стоит только  обратить внимание на  идеологический труд «Идеология белорусского государства» (авт. Решетников С.В., 
Земляков Л.Е., Яскевич Я.С.), который  оказался недалеко ушел от идей  "Mein Kampf". Если идейной основой  "Mein Kampf” 
был   антисемитизм,  то  идейной  основой  «Идеология  белорусского  государства»   становится  акцент  на  ущербность 
соседнего народа.  

Чтобы не оказаться самому в роли  раздатчика «ярлыков», автор этих строк приведет из этого «труда» описание 
национального русского характера: «генезис русской этнокультурной общности объединил в себе такие компоненты, как 
исходный славянский, византийско-православный и ордынский (татаро-монгольский), что создало особый характер русского 
человека. Трудолюбие и лень, деспотизм и доброта, бунт и смирение, коллективизм и персонализм, мужское и женское, 
христианство  и  язычество,  аскетически-монашеское  и  безбожное,  трудолюбие  и  праздность  и  т.д.  -  таковы 
противоположные начала русского характера. Комплекс раболепия (сервилизма), транслированный от Востока, причудливо 
сочетался здесь с бунтарским духом, вечным стремлением к свободе». Вот такое «причудливое сочетание»  раболепия с 
ленью,  деспотизмом,  безбожием  и  праздностью.  Спасибо  авторам  «Идеологии  белорусского  государства»,  что  хоть 
отметили деление русских на мужчин и женщин. 

Как в этом случае не вспомнить одного видного белорусского оппозиционного аналитика, доктора социологии, 
который  опубликовал  в  2001  году  в  «Народной  Воле»  свой  труд,  где  говорил  о  великой  «цивилизаторской  роли 
белорусского народа, который будет вынужден взять на себя роль «цивилизатора» русского народа». Вот такие новые 
«арийцы»,  рожденные  господствовать  над  недочеловеками,  водятся  в  Белоруссии.   Да  и  как  иначе,  если  в  той  же 
«Идеологии белорусского государства» говорится о характере белорусов следующее: « белорусская ментальность впитала 
в  себя  и  униатскую  склонность  к  компромиссам,  и  героику  католицизма,  и  строгую  воздержанность  вместе  с 
индивидуализмом  протестантизма.  Говоря  о  толерантности  белорусской  нации,  обычно  выделяют  такие  черты,  как 
рассудительность  и  поиск  справедливости  без  насилия,  стремление  к  разумному  компромиссу,  терпимость,  чуткость, 
уважение  людей  с  иным  мировосприятием  и  стилем  мышления».   О,  новые  Нибелунги  с  Карла  Маркса,  38…(Адрес 
Администрации президента РБ)

Но  вернемся  к  Е.  Лобановичу,  то  есть  к  его  утверждению  об   укоренении  нацизма  в  РФ.  Традиционно  в 
приверженности к фашизму и нацизму подозреваются добившихся  отличных электоральных результатов ЛДПР и блок 
«Родина» (А. Чубайс). Правда, стоит сразу отметить исключительную идеологическую неоднородность блока «Родина». 

Тем не менее,  не стоит  забывать,  что именно лидеры блока «Родина» требуют законодательного решения о 
введении обязательного изучения православия в средних школах, настаивают на квотировании импортной кинопродукции, 
введении «мягкой цензуры». Они  являются ярыми сторонниками доминирования государства в экономике и общественной 
жизни, но они не реставраторы социализма. Для этого есть коммунисты. Они реставраторы национализации национальной 
идеи и человеческого сознания. Под это и подводится весь идеологический багаж национально - патриотический блока, что 
в  современной  мононациональной  России  (90%  населения  –  русские)  не  сложно.  Мы  найдем  здесь  удивительную 
идеологическую кашу начиная  с Подберезкина и Проханова и заканчивая А. Дугиным. Объективно говоря, блок «Родина» 
представляет  из  себя   зародыш классического,  как  из  учебника,  реакционного  национально-патриотического  движения 
реставрационного плана с выпячиванием новой исторической роли России.  

Все  это  печально,  так  как  находится  в  общем  русле  усиления  право-консервативных  тенденций  в  Европе 
(Франция, Австрия, Нидерланды и т.д.). Так что перед российской демократией стоит серьезная проблема, с которой мы 
уже давно столкнулись здесь, на белорусской почве, имея дело с идеологическими сиамскими близнецами как из стана 
оппозиции,  так  и  власти.  Есть  только  одно  важное  идеологическое  замечание:  ни  лидеров  блока  «Родина»,  ни  В. 
Жириновского  с  его  «Мы  за  русских…»  нельзя  назвать  нацистами.  В  идеологиях   этой  партии  и  блока  нет  идей 
национального превосходства русских над другими народами, ни один народ, ни дальний, ни соседний, не преподнесен в 
роли нации «без знака качества», нет там и чванливого самоудовлетворения особенностями национального менталитета, 
то есть мы не найдем все те семь признаков нацизма, о котором говорилось выше. 

7 декабря российский избиратель, отдавая свой голос за блок «Родина» и ЛДПР, голосовал за националистов, 
которые могут, и мы знаем такие примеры  из истории, постепенно перерасти в фашистский политический конгломерат, то 
есть военизироваться и биться за  власть под лозунгом нового «Третьего рейха». Но успех им будет обеспечен только в 
случае превращения России в авторитарное государство. Это азбука политологии - фашизм может удержаться у власти 
только при  авторитарном режиме.  Только потом,  при наличии определенных социально-экономических, исторических, 
политических и внешних факторов, возможно появление внутри фашизма ядра нацизма,  отделении нацизма от  фашизма, 
получения ими доступа к  государственной власти и преобразованию страны в тоталитарное нацистское государство.

Е. Лобанович опять ошибся адресом. Прямо беда, господа, блуждает человек, все путает…
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Нельзя  назвать  тоталитарными  и  политико-правовые  режимы,  которые  существуют  в  современных  России  и 
Белоруссии.  И если  мы говорим о Белоруссии,  как  об   авторитарном государстве,  так  как   в  его  политическом строе 
присутствуют все основные черты этого строя,  а именно – политические права и свободы граждан признаются только 
частично,  граждане  отстранены  от  участия  в  выработке  государственной  политики;  органов  власти  формируются  в 
результате псевдовыборов; политический плюрализм ограничен; фактически устранено разделение властей; плюрализм 
политической идеологии ограничен;  силовые ведомства и вооруженные силы играют определенную политическую роль 
(вариант латиноамериканской хунты),  то  подогнать в  то же прокрустово ложе авторитаризма современную Российскую 
Федерацию практически  невозможно,  как  бы  это  не  хотелось  кому-то  из  белорусской  оппозиции  или  из  белорусского 
руководства.  В  России,  даже  при  наличии  пока  крайне  сырой  суперпартии  «Единая  Россия»,  мы  не  найдем  ни 
однопартийного  режима,  ни  единого  партийно-государственного  аппарата,  ни  регламентации  жизни  обществ,  ни 
репрессивного аппарата, ни изоляции от внешнего мира с поиском врагов, ни новой псевдорелигии или культа личности 
(черты тоталитаризма). Нет в ней и вышеперечисленных авторитарных черт. Вместо них есть авторитарные тенденции, но 
это «две большие разницы», так что не надо выдавать желаемое за действительное.

Берем  на  себя  смелость  утверждать,  как  бы  это  кому-либо  не  нравилось,  что  Россия  по  прежнему 
демократическая страна, к демократическому строю которой мы можем и должны иметь массу претензий, но не более… Так 
что  в  очередной  раз  нельзя  согласиться  с  господином  Лобановичем,  когда  он  говорит,  что  «В  общем,  все  дело  в 
масштабах…Беларусь по сравнению с Россией очень маленькая страна, поэтому и отношение к нашим властям в плане 
соблюдения демократии более жесткое».  Дело не в размерах, а в том, что не Россия, а Белоруссия реально управляется 
указами  исполнительной  власти,   в  Белоруссии  исчезли  без  следа  политические  деятели,  в  Белорусии  до  сих  пор 
применяется смертная казнь,   в  Белоруссии практически ни  одни из  прошедших за последние годы выборов не были 
приняты  мировым сообществом.   Можно пойти  дальше –  по  классической  схеме –  право  на  создание  общественных 
объединений, право на собрания и митинги/шествия и т.д. Можно напомнить, что именно в  Белоруссии не осталось ни 
одной  избираемой  должности,  включая  президентской.  Все  назначаются  одним  единственным  человеком,  а  Глава 
государства назначает сам себя. Можно много, что еще напомнить…  

Но  ведь  список  претензий  к  российскому  руководству  по   злободневным вопросам российской  «управляемой 
демократии» так же необъятен. Страну сотрясают непрерывные скандалы, разоблачения, сенсации. По телевизору идут 
нескончаемой  чередой  сюжеты  о  социальных  проблемах  и  криминальных  «подвигах».  Но,  положа  руку  на  сердце, 
попытаемся ответить себе на вопрос – сильно ли отличается российский внутренний новостной  ряд от американского, 
французского, итальянского? Не сильно. Просто бомжи, которых в День Благодарения угощают индейкой, лучше одеты. Не 
более того.  Неужели нам больше нравится сусальная ложь, которой нас потчуют белорусские государственные СМИ о 
собственной стране?

Евгений Лобанович говорит о политике двойных стандартов по отношении к Белоруссии со стороны Запада. В 
принципе, он повторяет обиды А. Лукашенко на тот же Запад. Он  только сейчас перестал твердить на всех «перекрестках 
Европы», что Белоруссию «давят» из-за ее приверженности к союзу с Россией. Просто союза никакого не осталось. Но ведь 
и белорусы предъявляем к России исключительно жесткие требования. Понятно, что московский бомж парижскому клошару 
не товарищ, но в Париже бродяги - это нормально, а в Москве - признак пропитости и лени русского народа.

Чтобы  нас  не  упрекнули  в  зацикленности   темой  бомжей,  мы  обратимся  к  близкой  для  многих   проблеме 
независимых  СМИ.  Е.  Лобанович  утверждает:  «Внутри  регионов  схема  отрабатывается  очень  просто:  победивший  на 
выборах «путинский» губернатор  тут же «подгребает» под себя все СМИ без исключения…».  Но это ложь. Автор этих 
строк сам некоторое время работал во время выборов  в провинциальной  предвыборной газете и никакой губернатор ее не 
«подгребал». Хотя возможно, что нам повезло с губернатором, так как, что греха таить,  факты «наездов» на независимые 
СМИ есть… Как в любой демократической стране… Радует уже то, что практически каждый случай всплывает на страницах 
и экранах.

Другое  дело,  что  мощные  независимые  средства  информации  являются  не  только  признаком  развитости 
гражданского общества,  но и его   финансовой независимости от  власти.  Соблазн объяснить собственную финансовую 
несостоятельность результатом внеэкономического  давления местного «путинского» губернатора  огромен и не многие 
могут ему противостоять. Пойди потом и разберись, что случилось на самом деле: зажим свободы слова или ребята просто 
со спонсорами «пролетели». Если  это заявление автора этих строк не соответствует действительности, то надо всем нам 
срочно согласиться, что  в отличие от  белорусских журналистов, российские коллеги просто ангелы во плоти. 

Итак, вот мы подбираемся к сути вопроса: что за истерика по поводу думских выборов вдруг посетила некоторых 
политтехнологов  ОГП,  которые  сами  и  приняли  в  этих  выборах  самое   непосредственное  руководящее  участие? 
Подчеркнем – руководящее, а не в роли скромных «стажеров», как умудрился отрекомендоваться господин Лобанович. На 
наш взгляд, «собака зарыта» в том, что выборы проиграны  и часть вины за проигрыш лежит на них. Отсюда и  попытки 
оправдаться. Ведь только вдумайтесь, что пишет Е. Лобанович: « … если хотят избавиться от неугодных кандидатов, то от 
них избавляются. Например, того кандидата, с которым я работал, сняли за то, что один из его 40 помощников (он, как 
действующий депутат имел помощников) являлся одним из его 20 доверенных лиц. У огромного количества кандидатов от 
«Единой России» было то же самое и никто никого не снимал». Чем не шедевр безответственности и безнаказанности! 
Политтехнолог  непосредственно вел избирательную кампанию кандидата, у которого в его «кандидатском портфеле» были 
заведомо  не  устраненные  нарушения.  Более  того,  их  и  не  устраняли,  руководствуясь  базарным принципом:  «А  у  них 
(конкурентов) тоже самое!». Следовательно, с самого начала кампания была направлена на проигрыш, так как  ясно, что в 
случае близости успеха, милости от соперников ждать было бы глупо. За эти нарушения обязательно вцепятся.  Что и 
произошло на самом деле.   
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Естественно,  сейчас  политтехнологу,  допустившему  такой  «прокол»,  только  и  остается,  что  жаловаться  на 
российскую судебную систему, которая, конечно,  не без греха. Однако, смею утверждать, что российским судам еще очень 
далеко до того уровня управляемости, которого добилась от белорусской судебной системы  белорусская исполнительная 
власть.  Автор  этих  строк  сам  был  участником  российской  предвыборной  команды,  включающей  белорусских 
политтехнологов,  которая  сначала  выиграла  3  декабря  областной  суд,  а  затем,  6  декабря,  за  20  часов  до  начала 
голосования,  добилась  решения  в  свою пользу  и  от  Верховного  Суда  Российской  Федерации.   Люди  работали,  а  не 
устраивали, как метко было замечено, пожалуй,  самый опытный белорусский политтехнолог, «СТРЕКОТ». Действительно, 
все эти размахивания лозунгами – «нацизм», «латиноамериканский путь»,  «Лелик,  все пропало…» -  не что иное, как 
«стрекот» не умеющих проигрывать и живущих по знаменитой латинской пословице: Хороша земля, да народ плох (Bona 
Terra. Mala Gens).

Судя,  к  примеру,   по  бурной  радости  комментатора  газеты  «Обозреватель»(Минск)  О.  Тарасевич,   которая 
буквально засыпает свои материалами цитатами из работ Я. Романчука (ОГП) и  статьи Е. Лобановича, то  герои нашего 
материала   уже  почти  интегрированы  в  «Панорама   и  Ко»  (Основная  пропагандистская  программа  Белорусского 
телевидения)  .  Так  что  не  откажем  себе  в  удовольствии  процитировать:  «Евгений  Лобанович  совершенно  правильно 
оценивает степень угрозы (давление со стороны РФ – А.С.).  индивидуальный оппозиционный танец на граблях может 
превратиться в последнее танго – причем уже для всей страны. Время митингов, листовок и пустых разговоров прошло. 
Настоящее подталкивает к поиску новой стратегии совместных консолидированных действий…» (О. Тарасевич. Последнее 
танго в Минске. Обозреватель, № 3.)

Политический прогноз на 2004 год
12.01.2004. Белорусская газета, № 1 (418)

Политики и политологи отвечают на вопросы «Белорусской газеты»:
1. Каким будет новый состав Палаты представителей, какая судьба ожидает нынешних парламентариев?
2. Как будет развиваться интеграция с Россией после весьма вероятного переизбрания Владимира Путина на 

новый срок?
3. Пойдет ли Александр Лукашенко на продление своих полномочий и какой механизм изберет для этого?
4. Произойдет ли потепление отношений с Западом?
Владимир МАЦКЕВИЧ, политолог
1. Конечно, в каком-то количестве оппозиция будет присутствовать в парламенте. По каким округам и в каком 

точно  количестве  она  пройдет,  сказать  пока  сложно.  Отметим,  что  у  оппозиции нет  не  только  победной,  но  и  просто 
разумной стратегии. Поэтому большинства оппозиционеров в ПП НС не будет, но несколько человек туда пройдут. К тому 
же  совершенно  невозможно  спрогнозировать  количество  оппозиционеров  вроде  тех,  что  сейчас  входят  в  депутатскую 
группу «Республика». Кто, к примеру, раньше мог сказать, что Сергей Скребец или Валерий Фролов уйдут в оппозицию? 
Когда такая оппозиция сложится в парламенте, она будет вялой и наивной. Ее еще 2-3 года потребуется «тыкать носом», 
пока она что-то поймет. Если же говорить о судьбе нынешних депутатов, то, думаю, власть все сделает, чтобы не прошли 
те же Скребец, Парфенович, Фролов. Скорее всего, Новосяд и Абрамова снова сторгуются с властью и переизберутся. 
Однако можно ли их считать оппозицией? Из известных же лидеров никто в парламент не попадет. Это, впрочем, не значит, 
что не попадет никто из политических партий. Приход какого-нибудь оппозиционера из Жлобина вполне возможен. Однако 
для власти важно, чтобы депутатами стали люди наподобие представителей ФПБ (Леонид Козик пройдет обязательно). Не 
исключено, что будут там и люди из БРСМ. Хотя что толку от парламентария Всеволода Янчевского? В большинстве своем 
не пройдут люди, способные на самостоятельные шаги. Собственно, как нет их и в нынешнем составе. Ничего не стоит 
ждать и от деловых кругов. Если человек серьезно заинтересован в собственном бизнесе, в политику он не пойдет. Да и 
лучше  не  лезть  им  в  политику  до  победы  демократии.  Впрочем,  ротация  в  парламенте  произойдет  большая.  Часть 
нынешних парламентариев президент возьмет к себе на работу. Это - компенсация отсутствующей у нас номенклатуры как 
класса.

2. С интеграцией в нынешнем году будет то же самое, что и сейчас. Поглотить Беларусь Россия пока не готова.
3.  Не могу сказать,  пожелает ли президент продлевать свои полномочия в  этом году.  Можно сказать лишь о 

механизме. Им уже воспользовался президент Украины: конституционные изменения. Сейчас бессмысленно прибегать к 
референдуму о третьем сроке. Нужно быть недальновидным человеком, чтобы на это пойти. Ведь все шаги подсказаны. 
Все эсэнгэшники смотрят друг  на друга и заимствуют тактические ходы.  Леонид Кучма уже добился,  чтобы президент 
избирался парламентом. Данное действо, конечно, ослабляет президентскую «вертикаль», но при сложившихся механизмах 
диктатуры превращение Украины в квазипарламентскую республику,  по  существу,  ничего  не  меняет.  Представьте,  что 
Лукашенко будет не всенародно избранным, а избранным парламентом. Ну и что? От этого изменится народ, смелее станут 
чиновники,  добавится  творчества  у  оппозиции?  Нет.  Механизм Кучмы  может  быть  использован  президентом  в  любой 
момент. И у него еще достаточно времени, и он мог себе позволить не спешить с этим. Никаких угроз для его правления не 
было с 1996г.

4. Нет. У Запада, правда, был период, когда последний рассматривал Беларусь через призму своих отношений с 
Россией.  Однако  он  давно  закончился.  Сейчас  же  отчетливой  стратегии  относительно  Беларуси  и  остальных  стран, 
оставшихся на периферии, нет. Однако Евросоюз будет прислушиваться к мнению поляков и литовцев. Поэтому Польша 
должна выработать стратегию взаимоотношений со своим восточным соседом.

Николай СЕРГЕЕВ, политолог, член союзной общественной палаты
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1. Какая-то часть оппозиции, вероятно, в новый состав ПП НС пройдет. Но поскольку программы оппозиционеров 
оторваны от  жизни  и не  соответствуют  интересам отечественной  экономики  и  общества,  большого  представительства 
ожидать не стоит. Депутатами, скорее всего, станут не представители оппозиционных партий, а самостоятельные фигуры. 
Среди вновь избранных могут оказаться и нынешние парламентарии, критически настроенные по отношению к властям 
предержащим.  Хотя  не  думаю,  что  останутся  депутатами Владимир  Парфенович  и  Валерий  Фролов  -  вероятность  их 
прохождения в новый состав ПП НС невелика. В новом парламенте наверняка окажутся члены ФПБ. Для этого есть все 
основания:  им  знакома  социальная  проблематика  и  состояние  экономики,  они  представляют  силу,  независимую  от 
государства.  Главное -  много общаться с  народом,  использовать информационные технологии в  рамках закона.  То же 
самое касается и членов БРСМ. Сильную конкуренцию этим организациям могут составить представители деловых кругов, 
заинтересованных  в  изменениях  законодательства  и  либерализации  экономики.  Именно  профсоюзы  и  деловые  круги 
получат  парламентское  большинство.  Что  же  касается  нынешних  депутатов,  то  четверть  их  сможет  остаться 
парламентариями  -  хотя  особо  ярких  личностей  среди  них  не  наблюдается.  Остальные,  вероятно,  трудоустроятся  в 
администрации президента и правительстве. Но касается это единиц, ибо свободных мест в указанных структурах мало.

2.  Белорусской  стороне  необходимо  пересмотреть  свою  позицию,  поскольку  ныне  существующий  договор  о 
создании  союзного  государства  в  некотором  смысле  копирует  модель  СССР.  Нужны  более  современные  модели.  К 
примеру, широко обсуждаемый в России «российский союз». В первую очередь нужно решить экономические проблемы и 
избрать союзный парламент. После переизбрания Путина в отношениях наших стран могут произойти некоторые подвижки. 
Пока, как мне кажется, белорусская сторона принять современные реалии не готова.

3.  Это  возможно  из-за  изменения  строя  в  ходе  строительства  общего  с  Россией  государства.  У  Александра 
Григорьевича  большие  политические  перспективы.  Если  мы  все-таки  придем  к  форме  «единое  государство  -  единый 
президент  -  единый  парламент»,  то  возможны  и  новые  полномочия  для  Лукашенко.  Однако  если  все  останется  по-
прежнему,  то  неизвестно,  по  какому  поводу  объявлять  референдум.  На  всенародное  голосование  нужно  выносить 
Конституционный акт, но пока это маловероятно.

4.  Отношения  с  Западом  будут  улучшаться  по  мере  продвижения  в  отношениях  с  Россией.  Это  еще  раз 
подчеркивает необходимость пересмотра Беларусью нынешних догм.

Владимир НОВОСЯД, депутат ПП НС
1. Политические партии идут на выборы, чтобы просто в них поучаствовать. Окончательный расклад станет ясен 

примерно  летом.  Тогда  возможно  прогнозировать  и  результат  выборов.  Сейчас  же  партиями  неправильно  выбрана 
стратегия. Заметим при этом: у нас мажоритарная система выборов, предполагающая, что люди в округах голосуют за 
персону,  а  не  за партию,  им представляемую.  Поэтому создание  партийных коалиций лишает  кандидата  возможности 
качественно  работать  в  округе  на  победу.  Рейтинг  политических  партий  крайне  мал.  Коалиция  позволяет  власти 
использовать административный ресурс. Поэтому представительство партийцев в парламенте будет минимальным. Хотя 
не исключено, что депутатами станут лидеры партий, поскольку рейтинг некоторых из них превосходит рейтинг их партий. 
60% округов находятся в сельской местности. И это не случайно. Надо полагать, что баллотироваться по ним будут люди 
прежних социальных сословий. И побеждать они же (трудно представить, чтобы там победил кто-то от оппозиции). Словом, 
в  целом  парламент  будет  непартийный.  Кроме  того,  там  не  будет  директоров  предприятий,  ибо  теперь  у  нас 
профессиональный  парламент.  А  вообще,  мы наблюдаем ситуацию,  когда  в  нынешнем парламенте  люди,  никогда  не 
критиковавшие власть, стали ее критиковать жестче, чем многие давние оппозиционеры. Нечто подобное, скорее всего, 
случится  и  в  будущем  составе  ПП  НС.  Портрет  депутата  будущего  созыва  таков:  человек,  обладающий  каким-то 
политическим опытом, авторитетный у себя в районе, среднего возраста, со своим ресурсом. Самые активные участники 
выборов - профсоюзы и БРСМ. Однако этот поход не станет определяющим для результатов кампании. Остается добавить, 
что примерно 25% депутатов нынешних останутся в Овальном зале.

2. Во главе России стоит прагматик, которого прежде всего интересуют экономические интересы своей страны. Он 
при  любых  обстоятельствах  может  их  отстоять.  Таким образом,  отношения  будут  развиваться в  плоскости  экономики. 
Политическая риторика будет звучать все реже. При этом никто не найдет смелости сказать, мол, то, что мы делали до сих 
пор, - это плохо. Поэтому все будет продвигаться теми же темпами.

3. Напомню, что в 1995г., в канун референдума, президент с трибуны Верховного Совета 13-го созыва заявил: у 
власти он будет 12 лет. Многие тогда смеялись, но потом всем стало не до смеха. Опыт показал, что Лукашенко методично 
реализует свой план. Обещанные 12 лет заканчиваются в 2006г. Я верю президенту. Поэтому не думаю, что у нас будет 
референдум  о  продлении  полномочий.  Если  Александр  Григорьевич  все  же  ищет  способ  остаться,  то  замечу,  что 
Конституция еще не исчерпала своих возможностей.

4. Все будет зависеть от экономических преобразований в стране. Если институт частной собственности будет 
укрепляться, страна пойдет по пути рыночных реформ, то отношения с Евросоюзом наверняка будут укрепляться. Если же 
продолжится стадия удержания и в канун парламентских выборов страна будет двигаться по прежнему пути, то никакого 
улучшения отношений ожидать не приходится.
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Минск начинает торговлю крупного калибра
12.01.2004. Белорусские новости

Ярослав Романчук
В наступившем году мы станем свидетелями интересной коллизии на рынке оружия. Новоиспеченный белорусский 

Госкомвоенпром постарается бросить вызов "Росвооружению". Иначе говоря, Минск,  считая свои контакты на азиатско-
африканских рынках достаточно устойчивыми, предпринимает попытку выйти из-под опеки старшего торгового партнера. 

Напомним:  30 декабря 2003 года указом № 599 А.Лукашенко создал Государственный военно-промышленный 
комитет Республики Беларусь. Указом № 600 руководителем этого органа назначен Николай Азаматов. Решение о создании 
такого  суперведомства  зрело  давно.  В  отличие  от  России  или  Польши,  в  Беларуси  высшее  руководство  эффективно 
заблокировало участие Министерства обороны в коммерческой деятельности, связанной с продажей оружия. Генералы 
сдались, не сумев выстроить механизм лоббирования своих интересов. 

Вместе  с  тем  на  протяжении  ряда  лет  Лукашенко  вынужден  был  мириться  с  доминированием  российских 
торговцев оружием, которые искусно использовали территорию нашей страны для совместных сделок. Охлаждение личных 
и политических отношений между руководителями Беларуси и России, несговорчивость "Газпрома", отсутствие в Москве 
энтузиазма в отношении третьего срока белорусского президента — все это подтолкнуло Александра Лукашенко на весьма 
скользкую тропу самостоятельной конкурентной борьбы на рынке вооружения. Если бы речь не шла о переделе прибылей 
от продажи вооружения, то не было бы смысла создавать Госкомвоенпром. Сейчас же белорусская сторона рассчитывает, 
действуя совместно с российскими производителями оружия, прибыль по своим сделкам делить самой. 

Еще  одной  причиной  создания  новой  структуры  может  быть  желание  снять  с  балансов  промышленных 
предприятий и соединить в один мощный холдинг все перспективные военные производства. Под такую структуру легче 
выкачивать из бюджета деньги, в ее рамках проще также контролировать деятельность отдельных людей и организаций. 
Очистив  гражданскую  промышленность  от  военного  элемента,  можно  спокойно  браться  за  ее  реструктуризацию  и 
приватизацию. Новые хозяева заводов и фабрик не получат доступа к военным технологиям и ноу-хау, что, по мнению 
белорусских властей, соответствует национальным интересам и укрепляет безопасность страны. 

Возможна  и  другая  цель.  Отвлекая  народ  различного  рода  селекторными  совещаниями  и  новой  идеологией, 
можно и быстро и, главное, секретно приватизировать созданную структуру, создав прекрасную площадку для деятельности 
отдельных  отставных  политиков.  При  отсутствии  парламентского  и  общественного  контроля  военное  производство  в 
Беларуси  может  стать  чрезвычайно  лакомым  куском  для  участников  различного  рода  кулуарных,  даже  "серых"  схем. 
Почему вдруг понадобилось создавать структуру, в которую, по информации российской "Независимой газеты" войдут 66 
предприятий?  Тому  есть  только  одно  правдоподобное  объяснение:  речь  идет  об  очень  больших  деньгах.  Еще  один 
интересный нюанс в этой истории кроется в том, что руководителем новой структуры назначен бывший гендиректор НПО 
"Агат" Николай Азаматов, который был начальником одного из ближайших родственников президента. Не исключено, что и 
Виктор Лукашенко перейдет на работу в новую структуру… 

По оценкам разных источников, белорусский ВПК генерирует доход от 1 до 2 млрд. долларов в год. Напомним, что 
весь республиканский бюджет на 2004 год по доходам запланирован в размере $5,8 млрд. Об интенсивности потоков денег 
в белорусском ВПК может косвенно судить по известной сделке с Перу, когда были проданы "МИГи". Тогда, в 1997 году, 
Россией и Беларусью были поставлены 18 самолетов и запчасти к ним на $385 млн. Это сумма всего лишь одного крупного 
договора. Куда пошли деньги, сколько уплачено в бюджет налогов, общественности до сих пор не известно. 

Александр Лукашенко неоднократно говорил о том, что спрос на продукцию белорусского ВПК огромен. В числе 
главных покупателей белорусской военной продукции — Алжир, Судан, Иран, Кот-д’Ивуар. Особым спросом на этих рынках 
пользуются танки, БМП, артиллерийские системы большого калибра. Кстати, говорят, что последние модификации БМП 
настолько хороши, что даже британцы загорелись желанием их приобрести. С позиции жесткого прагматизма — хорошо, 
что Беларусь не затеяла бездарную конверсию и сохранила много хороших производств. Но почему такой огромный кусок 
национальной экономики должен быть закрыт от гражданского и общественного контроля? 

Да, наша страна выполнила свои обязательства по сокращению вооружения и боевой техники. В отчете МИДа 
указано, что было уничтожено 584 ракеты средней и меньшей дальности, 1 773 танка, 1 341 боевая бронированная машина 
и  130  боевых  самолетов.  Наша  страна,  по  версии  авторитетного  Стокгольмского  международного  института  изучения 
проблем  мира  (SIPRI)  занимает  третье  (после  России  и  Украины)  место  среди  государств  СНГ  по  качеству  системы 
экспортного контроля. Поэтому ни у ООН, ни у ОБСЕ к Беларуси здесь претензий быть не может. Наша страна подняла 
также  международный имидж тем,  что присоединилась  к  соглашению о  запрещении применения,  накопления запасов, 
производства и передачи противопехотных мин. За четыре года их нужно будет уничтожить 4 млн.  Под эту программу 
наверняка  можно  будет  получить  международную  помощь.  И  все  это  будет  контролировать  вновь  созданный 
Госкомвоенпром, которому также будут переданы некоторые функции в системе экспортного контроля. Что останется МИДу, 
пока не известно. Сами производим, сами контролируем, сами продаем и делим деньги — прекрасная схема для того, 
чтобы ее инсайдеры и их дети достойно встретили старость. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

65



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Наделенные властью
16.01.2004. Белорусская деловая газета, № 1394

Вадим Сехович, Сергей Иванов
Новый состав правительства, оглашенный Александром Лукашенко накануне новогодних праздников, сохранил по 

крайней  мере  одну  из  интересных  особенностей  предыдущего  кабинета:  квоту  на  «электроников»,  т.  е.  выходцев  из 
радиоэлектронной  и  электронной  отраслей.  К  премьер-министру  Сергею  Сидорскому,  возглавлявшему  в  свое  время 
гомельский «Ратон», и его первому заму Владимиру Семашко, начинавшему свой головокружительный карьерный взлет с 
должности гендиректора «Горизонта», теперь в ранге министра промышленности присоединился Анатолий Русецкий.

Анатолий Максимович, сменив в этой должности также «электроника», бывшего руководителя МПОВТ Анатолия 
Харлапа,  до  того  как  начал  делать  чиновничью  карьеру,  на  протяжении  нескольких  лет  возглавлял  Государственный 
концерн точного машиностроения «Планар». Именно оттуда он в конце 1990-х двинулся в большую чиновничью жизнь. 
Сначала был первым замом у Харлапа, потом председателем Комитета по науке и технологиям при Совмине. На двух 
последних  должностях  чем-то  особенным  Анатолий  Русецкий  не  запомнился.  В  отличие,  скажем,  от  периода  своего 
президентства в «Планаре». Возглавивший известное не только в Беларуси, но и во всем СНГ предприятие в смутные 
постперестроечные времена, он по мере возможностей попытался сохранить его научный и производственный потенциал. 
Вряд ли это было возможно сделать при мизерных окладах специалистов, но работавшие с ним люди характеризуют его как 
решительного и деловитого руководителя. При нем восстанавливались утраченные контакты с российскими потребителями 
(«Планар», в частности, пробился в союзные программы). При нем концерн двинулся на рынки Китая и Южной Кореи. Во 
всяком случае, считают эксперты, по своему уровню Русецкий как руководитель завода мог бы дать фору и Сидорскому, и 
Семашко,  и Харлапу.  Об этом можно судить по тому,  в каком состоянии пребывают сейчас бывшие предприятия этих 
руководителей. «Ратон» уже только числится в предприятиях электронной промышленности, «Горизонт» поддерживает на 
плаву постоянное превышение объема государственных дотаций над объемами прибыли, МПОВТ выживает благодаря 
сдаче своих помещений в аренду торговцам. Бывали, конечно, у Русецкого и проколы. Например, заполонившие одно время 
Минск  китайские  пуховики,  поставленные в  обмен на оборудование  для выпуска схем.  Но такое было тогда  время — 
смутное.

Если  руководителя-промышленника  Анатолия  Русецкого  выделяют  среди  прочих  «электроников»,  то  в 
чиновничьих играх, как многие считают, он пока мало поднаторел. Ведь согласиться на пост министра промышленности в 
данной ситуации не всякий чиновник отважился бы. Непрестижно и небезопасно, однако. Семь лет царствования Харлапа в 
Минпроме объясняются только тем, что бывший министр принимал решения только в том случае, если надавят сверху. 
Своей инициативы ни-ни. Вот так он и стал одним из самых «долговечных» министров белорусского правительства и ушел 
из министерства с почетом.

Анатолий Русецкий, по отзывам, куда решительнее своего предшественника, поэтому отсидеться благодаря этой 
черте характера ему не удастся. Тем не менее он сделал выбор, даже несмотря на то, что перед его назначением из 
Минпрома  выделили  предприятия  ВПК  («Агат»,  МЗКТ  и  т.  д.).  А  это  ведь  одни  из  самых  лучших  предприятий  этого 
ведомства,  позволявшие  Минпрому  закрывать  дыры  в  прогнозных  показателях.  Уж  как  не  знать  об  этом  Анатолию 
Максимовичу,  который  при  Харлапе  курировал  военно-промышленный  блок  министерства  и  пробивал  контракты  в 
российских оборонных заказах?

Но,  может  быть,  чиновничья  жизнь  затянула?  Председатель  Комитета  по  науке  и  технологиям  — спокойная 
должность.  Но  дело  в  том,  что,  по  некоторой  информации,  эта  структура  как  самостоятельный  орган  доживает  свои 
последние месяцы. Поговаривают, что комитет может в ближайшее время влиться в состав Национальной академии наук. И 
сам президент высказался не так давно о насущной необходимости создать более тесную цепочку между умозрительной и 
прикладной наукой. Вот поможет Михаил Мясникович, официально отряженный на помощь Семашко пошуршать по своим 
московским знакомым и договориться с Россией по поставкам газа, тогда не только Комитет по науке, но и еще что-нибудь 
получит президент НАН в свой постоянно прирастающий новыми владениями «феод». Такая перспектива вряд ли могла 
устроить Русецкого. Ведь в таком случае он не только может быть исключен из чиновничьей элиты, но и вообще останется 
без работы.

С этого года рулить самой проблемной отраслью отечественной экономики — сельским хозяйством — назначен 
Василий Дворянинович. Это уже седьмой (после Василия Леонова, Ивана Шаколо, Юрия Мороза, Вадима Попова, Михаила 
Русого  и  Зенона  Ломатя)  министр  сельского  хозяйства  за  годы правления  Александра  Лукашенко  и,  скорее  всего,  не 
последний.

Василий Дворянинович возглавил отрасль не в самые лучшие времена. Собственно, лучших времен, даром что 
президент — аграрий, со времен СССР в агрокомплексе не видали. Василий Дворянинович же стал министром в решающий 
год  реализации  программы  совершенствования  агрокомплекса,  то  есть  в  самый  трудный  период.  Министр  сельского 
хозяйства  в  1994–1997  годах  Василий  Леонов,  которому  пришлось  в  свое  время  столкнуться  с  Дворяниновичем,  так 
охарактеризовал этого чиновника:  «Я заметил,  что  он очень активный и  за все  подряд берется».  Стоит  отметить,  что 
Василий  Васильевич  является  вторым  министром  сельского  хозяйства  и  продовольствия  —  выходцем  из  Брестского 
облисполкома. Первым был председатель Брестского облсельхозпрода Юрий Мороз, успевший поруководить отраслью 
всего около года и якобы в связи с состоянием здоровья вернувшийся руководить родным беловежским хозяйством.

В отличие от хозяйственника Мороза Дворянинович, до того как стать заместителем председателя Брестского 
облисполкома, уже был чиновником и руководил пинской районной вертикалью. Впрочем, до этого он 15 лет проработал 
руководителем колхоза «Дружба народов», что на Пинщине. Бывшие коллеги о нем отзываются в первую очередь даже не 
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как о крепком хозяйственнике, а как о человеке с высокими моральными качествами. В пример приводят даже 93-летнюю 
мать,  которую Дворянинович  часто  навещает.  Впрочем,  есть  и  темные эпизоды в  его  жизни.  Будучи  главой  Пинского 
райисполкома,  будущий министр едва не попал на скамью подсудимых в  связи с  расследованием уголовного дела по 
фактам  незаконного  использования  внебюджетного  фонда  Пинского  райисполкома.  Злые  языки  говорят,  что  в  самый 
последний момент, когда прокуратура Брестской области уже была готова предъявить Василию Дворяниновичу обвинение 
в  злоупотреблении  служебным  положением,  кто-то  наверху  за  него  заступился.  Некоторые  связывают  это  с  личным 
заступничеством президента. Они вроде как были знакомы, когда были депутатами Верховного Совета. Так это или нет, а 
расследование было прекращено «в связи с изменением обстановки».

В  2002  году  Дворяниновича  постигла  участь  почти  всех  чиновников,  приближенных  к  бывшему  губернатору 
Заломаю:  он  был  отодвинут  из  облисполкома  и  назначен  главой  Брестского  райисполкома.  Это  назначение  и  стало 
определяющим.  В  2003  году  по  республике  разнеслась  весть,  что  хлеборобы  Брестского  района  первыми  в  стране 
завершили уборку зерновых. Президент явно оценил то, что в непростых погодных условиях им удалось собрать свыше 31 
центнера  зерна  с  гектара.  За  умелую  организацию  уборки  зерновых  культур  Брестскому  райисполкому  объявлена 
президентская благодарность. И Дворяниновича отблагодарили: сначала Лукашенко назначил его своим инспектором, а 
затем министром.

Новому министру можно посочувствовать. В этом году ему предстоит решить сложную задачу: с одной стороны, 
нужно давать результат в виде привесов, надоев и центнеров, с другой — продолжать реформировать отрасль. Делать это 
одновременно еще не удавалось ни одному из его предшественников.

Кстати, о предшественниках. Михаил Русый устроился на очень даже неплохую работу. Член правительства с 
1994 года сменил кабинет по улице Кирова на апартаменты на набережной Робеспьера в Санкт-Петербурге. Сейчас он 
советник,  руководитель  отделения  белорусского  посольства  в  России.  Лучше  его  из  экс-аграрников  трудоустроился, 
пожалуй, только Вадим Попов, являющийся спикером Палаты представителей. Впрочем, карьера этого чиновника, похоже, 
подходит к логическому завершению.

Беларусь на грани топливного и бюджетного кризиса
19.01.2004. Финансовые известия

В минувшую пятницу  премьер  Беларуси Сергей Сидорский  прилетел в  Москву  для переговоров с премьером 
Михаилом Касьяновым. "Как таковых итогов встречи нет", - говорят в российском правительстве. Переход не единую валюту 
премьеры  не  обсуждали,  а  вопросы  создания  газотранспортного  предприятия  и  поставок  газа  передали  на  уровень 
хозяйствующих субъектов, констатировав, что переговоры идут "сложно".  

Беларусь, лишившись дешевого российского газа, может оказаться на грани топливного и бюджетного кризиса. Но 
в отношениях Москвы и Минска политика всегда превалировала над экономикой.

Свидание вслепую
Накануне  в  российском  и  белорусском  правительстве  говорили  о  "серьезном  продвижении  на  пути 

урегулирования", о готовящихся к подписанию документах. Касьянов напоминал, что предстоящее в феврале заседание 
Высшего  Госсовета Союзного  государства  -  последняя  возможность  договориться о  переходе  Беларуси  на  российский 
рубль с намеченной даты - 1 января 2005 года.

Сам факт переговоров премьеров стал поводом для слухов и инсинуаций. СМИ Беларуси с подачи осведомленных 
источников в  Минске "назначили"  встречу  на 12 января.  В российском правительстве  эту информацию опровергли,  но 
признали, что время для встречи подошло. Обсудив с президентом "некоторые аспекты российско-белорусских отношений", 
Касьянов пригласил белорусского премьера в Москву.

"Некоторые аспекты" в поведении союзника давно и сильно беспокоят российские власти. В первую очередь - 
непонятная и изменчивая позиция руководства Беларуси по поводу будущего союзного государства и перехода на единую 
валюту. По условиям межгосударственных соглашений Беларусь должна перейти на российский рубль с 1 января 2005 
года. Летом прошлого года Александр Лукашенко стал публично сомневаться в целесообразности такого шага и потребовал 
первоочередного принятия общей конституции.

Правительство  Беларуси  предложило  партнерам  оплатить  2,1  млрд  долларов  "косвенных  потерь"  экономики 
республики. В Москве такую постановку вопроса сочли неприемлемой и согласились говорить только о компенсации потерь 
белорусского бюджета от  применения принципа взимания НДС по стране происхождения товаров.  Во время встречи с 
С.Сидорским Касьянов заявил, что Россия может распространить на Беларусь систему взимания косвенных налогов по 
принципу страны назначения, которую она использует в торговых отношениях со всеми остальными странами СНГ.

Принцип страны назначения предполагает компенсацию экспортерам уплаченного НДС при экспорте и позволяет 
стране -  импортеру продукции из России взимать другие косвенные налоги, в  том числе НДС. Для Минска это давний 
больной вопрос, который источник в белорусской делегации оценил в 200 млн долларов. "Сегодня я серьезно задумался 
над нашей позицией... Может, на переговорах мы найдем аргументацию, чтобы и на Беларусь распространялся принцип 
взимания косвенного налога, как в странах СНГ", - намекнул премьер.

Ответного шага со стороны белорусских партнеров не последовало.
Ситуация  с  введением  рубля,  как  рассказывают  в  Белом  доме,  "обсуждалась  вскользь".  Позиции  сторон  не 

изменились, и есть все основания полагать, что, несмотря на периодически поступающие из Минска "позитивные сигналы", 
на заседании Высшего Госсовета в феврале переход на единую валюту будет отложен на 2006 год.
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Нарушая достигнутые ранее договоренности, Беларусь ничего не теряет. Российское правительство по-прежнему 
будет давать кредиты и оказывать поддержку исходя из геополитических интересов.

"Правительство вынуждено поддерживать видимость экономического диалога, хотя в отношениях с белорусами 
политика  превалирует  над  экономикой,  -  сказал  источник  в  кремлевских  кругах.  -  Лукашенко,  к  сожалению,  не  всегда 
является надежным партнером".

Идти на жесткие ответные меры в Кремле не собираются. Оппозиция в Беларуси настроена антироссийски. В 
кремлевских кругах говорят о двух вариантах действий: ставить на Лукашенко и помогать ему переизбраться в 2006 году 
либо "выращивать" замену. Главное, чтобы смена власти в Беларуси не пошла по грузинскому сценарию. Однако у Москвы 
есть сильный рычаг воздействия на неуступчивого союзника - поставки газа.

Отключим газ и воду 
Ожидалось,  что  встреча  премьеров  поможет  урегулировать  самую  острую  на  сегодняшний  день  проблему  в 

отношениях России и Беларуси -  поставки российского газа в Беларусь по внутрироссийским ценам и создание СП по 
управлению  газотранспортной  системой  Беларуси,  которое  по  предварительному  межправительственному  соглашению 
должно быть создано между "Газпромом" и "Белтрансгазом".

Премьеры эту  тему обсуждали,  но,  как  говорят  в  правительстве,  безрезультатно.  "Мы сделали только  обзор 
переговоров, они идут сложно", - сообщил Касьянов. Он переадресовал все вопросы по созданию СП и возобновлению 
поставок газпромовского газа к руководству российского газового монополиста и "Белтрансгаза".

Дело в том, что белорусский газовый баланс 2004 года требует 20 млрд кубометров импортного газа. В ноябре 
прошлого года "Газпром" с благословения правительства объявил руководству Беларуси о прекращении поставок газа по 
внутрироссийским  ценам.  С  1  января  2004  года  в  Беларусь  поставляют  газ  только  не  зависимые  от  "Газпрома" 
производители - "Итера" и "Транснафта". Правда, они могут обеспечить меньше половины от необходимых потребителям 
Беларуси объемов. И то по высокой для Беларуси цене - почти по 50 долларов за тысячу кубометров.

Сидорский  ехал  в  Москву  договориться  с  Касьяновым,  чтобы  тот  посодействовал  подписанию  контракта  с 
"Газпромом" на поставку в Беларусь дешевого газа. Но в российском правительстве сказали, что это предмет переговоров 
между хозяйствующими  субъектами.  На  следующей встрече  руководство  "Белтрансгаза"  продолжит  переговоры с  топ-
менеджерами "Газпрома", которые по-прежнему настроены жестко и решительно.

"Мы продолжаем настаивать на ранее выдвинутых условиях", - сказал "Финансовым Известиям" пресс-секретарь 
главы "Газпрома" Алексея Миллера Сергей Куприянов. Последние условия, которые после обсуждения с правительством 
обнародовало руководство "Газпрома", были следующие: российский газовый концерн готов подписать договор о поставках 
10 млрд кубометров газа по цене пятого пояса (28 долларов за тысячу кубометров) только после подписания соглашения о 
совместном предприятии.

Ранее  руководство  "Газпрома"  претендовало  на  51% акций  "Белтрансгаза"  и  оценивало  компанию в  600  млн 
долларов. Лукашенко уже полгода настаивает на том, что рыночная цена "Белтрансгаза"  составляет 5 млрд долларов. 
Теперь "Газпром" изменил свою точку зрения и считает, что "Белтрансгаз" стоит всего 580 миллионов. "Мы настаиваем на 
том, чтобы эту цену подтвердил независимый аудитор", - говорит представитель компании.

У белорусов практически не осталось рычагов воздействия на российских газовиков. Официальный Минск пытался 
использовать и кнут, и пряник. В начале прошлой недели Сергей Сидорский пообещал рассчитаться по накопившимся с 1 
января  2003  года  долгам.  В  соответствии  с  подписанным  ранее  соглашением  сумма  задолженности  Беларуси  была 
увеличена с 129,4 млн долларов до 137,7 миллиона. Одновременно Сидорский пригрозил увеличить стоимость транзита 
российской  нефти  до  уровня  тарифов,  действующих  на  Украине.  В  2003  году  стоимость  транзита  1  тонны  нефти  по 
территории Беларуси составляла 0,41-0,6 доллара на 100 км, в то время как на Украине – 0,73 доллара.

Премьер Беларуси уже по возвращении в Минск поздно вечером в пятницу заявил, что договорился с Россией о 
продолжении поставок газпромовского газа "по условиям договора 2003 года" - то есть по внутрироссийским ценам.

Белоруссии надо готовиться к введению мировых цен на газ
20.01.2004. Время новостей

В Москве  премьеры Белоруссии и  России  Сергей  Сидорский и Михаил Касьянов вновь обсуждали проблемы 
сотрудничества в газовой сфере и создания валютного союза. Поставки газа в Белоруссию - наиболее сложный вопрос 
двусторонних отношений. Михаил Чигирь, занимавший должность белорусского премьера с 1994 по 1996 годы, в интервью 
газете "Время новостей" прокомментировал ход переговоров и рассказал об особенностях российско-белорусского диалога 
по проблемам газа. 

- Как вы оцениваете ход переговоров по сотрудничеству в газовой сфере? 
-  То, что у Белоруссии и России до сих пор нет  соглашения о поставках газа на этот  год,  о многом говорит.  

Добиться поставок по внутренним российским ценам Минску вряд ли удастся. По моей информации, финансовый план 
"Газпрома" на 2004 год уже сверстан исходя из того, что тысяча кубометров газа для Белоруссии будет стоить 50 долл. И 
вряд ли можно ожидать, что цены будут пересмотрены в сторону уменьшения. Конечно, интересы двух стран не всегда 
совпадают. Вопросы о ценах на энергоносители всегда решаются путем переговоров. Никогда раньше информация не 
выплескивалась  наружу,  как  это  случилось  осенью прошлого  года.  Помните,  тогда  после  выступления  Сидорского  г-н 
Касьянов сказал, что не знает, о чем говорит белорусский коллега - это означает, что общая позиция не выработана. Но 
когда люди смотрят такие репортажи, они думают, что существует некий конфликт. 

- Вы хотите сказать, что одна из сторон хочет дискредитировать идеи интеграции? 
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- Нет, ни в коем случае. Это не попытка дискредитации, скорее неумение вести переговоры. Ведь в такой ситуации 
необходимо  сделать  сложные  расчеты.  Понятно,  что  мы  заинтересованы  купить  газ  дешевле,  Россия  хочет  продать 
дороже.  Нужно  учитывать  много  факторов,  к  примеру,  цены  на  транзит  газа,  на  транзит  грузов  через  белорусскую 
территорию, вопросы содействия пограничных, таможенных служб и многое другое. Например, я участвовал в переговорах, 
которые касались огромного долга Белоруссии за поставки российского газа. Эта задолженность образовалась в течение 
нескольких лет до 1995 года и составляла 1 млрд 200 млн долларов. 

Чтобы решить вопрос о долге, мы учитывали содержание российских войск на территории Белоруссии, вывод 
ядерного  оружия,  утилизацию  расщепляющихся  материалов,  вопросы  обеспечения  советских  военных  пенсионеров, 
количество  которых на  тысячу  человек  населения  в  то  время было выше,  чем в  России.  В результате  мы пришли к 
прекрасному результату. Долг был полностью аннулирован. Проходили встречи, переговоры, подсчеты - и мы тихо и мирно 
достигли желательного для нас результата, не обвиняли друг друга. Так было и при создании таможенного союза. Тогда 
тоже было много проблем. Мы не были очень заинтересованы в том, чтобы защищать российских производителей легковых 
автомобилей  высокими  таможенными  пошлинами,  но  все  же  пошли  навстречу  Москве.  В  ответ  Россия  на  том  этапе 
пообещала отказаться от строительства предприятия по выпуску крупногабаритных шин, аналогичного "Белшине". 

- Почему сегодня переговоры идут труднее, чем в середине 1990-х? 
- На мой взгляд, здесь есть определенная вина белорусской стороны. Нам сегодня надо не нагнетать страсти, а 

вместо этого готовиться к введению мировых цен на газ. Ведь Россия хочет вступить в ВТО, а правила этой организации 
предполагают, что внутренние цены на газ должны соответствовать мировым. Поскольку другого варианта нет, нам надо 
перестраивать экономику. 

- Принято считать, что Борис Ельцин проводил более мягкую политику в отношении Белоруссии, нежели его  
преемник Владимир Путин... 

-  Конечно,  Путин  более  прагматичен,  чем  Борис  Николаевич.  Он  стремится  проводить  продуктивную 
внешнеэкономическую политику.  С  приходом Путина  позиция России  стала  более  жесткой.  Когда  я  вел  переговоры о 
списании  долга,  я  все  время  разговаривал  с  Виктором  Черномырдиным,  но  окончательное  решение  должно  было 
приниматься на уровне президентов, и я до последней минуты не знал, подпишет ли его Борис Ельцин. Он тогда взвесил 
все за и против и согласился на списание. 

-  Вы  говорили,  что  тогда  на  переговорах  учитывалось  очень  много  факторов.  Покрывали  ли  расходы  
белорусской стороны белорусский долг на сумму более 1 млрд долларов? 

- Честно признаться, не покрывали, как мы ни считали. 
- Вы говорили, что Белоруссии надо готовиться к введению Россией мировых цен на газ. Как вы считаете,  

что сегодня более выгодно для белорусской стороны - принять условия по приватизации "Белтрансгаза" и некоторое  
время получать дешевый газ либо не приватизировать предприятие и начинать покупать газ по мировым ценам? 

- Чем ниже цена на газ, тем легче выживать, пусть даже такие цены сохранятся непродолжительное время. В этих 
условиях надо приложить максимум усилий, чтобы получать газ по внутрироссийским ценам. Поэтому надо идти на уступки. 
В отношениях двух государств не может быть одностороннего движения. Надо находить условия, которые удовлетворяют и 
другую сторону. Россия остается для нас стратегическим партнером. В Европе наши товары никто не ждет. Более половины 
товарооборота  Белоруссии  приходится  на  Россию.  Если  бы  между  нашими  странами  была  таможенная  граница, 
Белоруссия оказалась  бы в  катастрофической  ситуации.  Значит,  от  интеграции с  Россией  мы в ближайшее время  не 
отойдем.

Ловушка для президента
24.01.2004. "СНплюс"
Александр Коктыш 

Беседа  с  директором  НИСЭПИ,  профессором  Олегом  Манаевым посвящена  анализу  нового  расклада  на 
белорусском политическом поле и влияния на него российского фактора, не учитывать который, на наш взгляд, было бы 
недальновидно. Приближаются парламентские выборы, да и президентские не за горами. И от стратегии (а особенно от 
тактики) действий демократических сил во время подготовки к этим важнейшим кампаниям зависит ни много, ни мало - 
будущее Беларуси. 

-  Олег  Тимофеевич,  по  вашему  мнению,  сумеют  ли  демократические  силы  Беларуси,  готовясь  к  
парламентским  и  президентским  выборам,  возможному  референдуму,  по  достоинству  оценить  и  использовать 
российский фактор? 

-  Сохранение  эффективных  отношений  с  Россией  и  российским  руководством  стало  одним  из  важнейших 
факторов  политической  жизни  нашей  страны.  Тот,  кто  эффективнее  использует  этот  фактор  для  решения  внутри 
белорусских  проблем,  по  степени  популярности  в  обществе  может  обойти  и  политические  партии,  и  общественные 
движения, и профсоюзы, и негосударственные организации. Независимо от того, как к этому относиться, факт остается 
фактом - один из ключей от кабинета с табличкой «Президент РБ» находится в Кремле. 

- Объективная реальность, данная нам в ощущении … 
- Именно так. Кто не понимает или не принимает эту реальность, не сможет получить поддержку электората, и 

потому неминуемо останется в стороне от мэйнстрима белорусской публичной политики. 
-  Насколько  хорошо  это  понимает  белорусский  истэблишмент?  Какую  роль  российский  фактор  может  

сыграть в «восстании номенклатуры»? 
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- Надеяться на то, что наша номенклатура станет главной движущей силой будущих изменений в стране, не стоит. 
Никакого «восстания номенклатуры» не будет - ни с российским фактором, ни каким-либо другим. Однако не учитывать 
позицию  номенклатуры  в  политическом  анализе  и,  тем  более,  в  прогнозировании,  нельзя.  Готовность  белорусских 
чиновников к  переменам в  политике и экономике постепенно возрастает.  Например,  прошлогоднюю отставку Геннадия 
Новицкого с  поста премьера лишь незначительная часть чиновничества связала с «несвоевременной выплатой долгов 
крестьянам за молоко».  Большинство из  них убеждено,  что Новицкий просто стал «козлом отпущения».  Есть и другие 
свидетельства смены настроений в номенклатурной среде. И они говорят отнюдь не в пользу президента. 

-  Который,  несмотря на это,  активно использует административный ресурс для изменения отношений с  
Кремлем.  И,  следуя  этому  курсу,  белорусский  истэблишмент  поневоле  втягивается  в  антипутинскую,  
антикремлевскую, антироссийскую кампанию. Вы полагаете, эти люди и дальше будут послушно «брать под козырек»?  

-  Это непростой вопрос. Еще недавно наш истэблишмент после очередных призывов белорусских демократов 
«плыть в революцию дальше» пугливо озирался по сторонам. Кроме привычного страха потерять власть его отпугивала и 
перспектива  противостояния  с  Российским  истэблишментом.  Теперь  подобная  перспектива  возникает  не  в  связи  с 
призывами оппозиции, а в связи с политикой «нового национализма» самого президента. Думаю, наша номенклатура и к 
такой  перспективе  не  готова.  По  многим  причинам.  Во-первых,  серьезной  опасности  подвергаются  десятилетиями 
сложившиеся не только экономические и политические, но и человеческие, личные отношения. Во-вторых, вдруг завтра, 
договорившись с Путиным, Лукашенко вновь станет адептом интеграции? Что же тогда делать номенклатуре, которая в этой 
игре может подпортить или вообще потерять свои связи с российскими партнерами? Об этом задумываются не только 
администраторы высшего уровня, но и крепкие хозяйственники, деятели науки и культуры. 

- Может быть, Вы преувеличиваете? 
- Нисколько. При любом раскладе активное взаимодействие, сотрудничество с Россией и россиянами белорусской 

номенклатуре представляется не только возможным, но и необходимым. Корни этих представлений уходят в советское 
прошлое,  когда  действовали единые,  отработанные десятилетиями,  правила  партийно-хозяйственной  номенклатуры.  В 
сущности, несмотря на изменения последних лет, эти правила продолжают действовать как в России, так и в Беларуси, 
оставаясь близкими и понятными большинству и российских, и белорусских чиновников. 

-  Значит ли  это,  что  вместе  с  приходом демократии,  формирования  современных  правил  и  стандартов 
управления, белорусские чиновники почувствуют себя лишними? 

- Не сомневаюсь, что многие из них именно так и думают. Мягко говоря, они с трудом вписывают себя в систему 
современного  менеджмента  управления.  Причем,  этих  опасений  не  лишены  даже  самые  «продвинутые»  нынешние 
управленцы. Они отлично понимают, что со сменой режима и кардинальным пересмотром отношений с Москвой у них не 
останется  ни  привычных  связей  с  российским  бизнесом,  ни  уверенности,  что  в  новой  системе  управления  найдется 
приличное место и для них. 

-  Но  ведь  ваши  последние  исследования  показывают,  что  те  же  чиновники  все  больше  доверяют  не  
российским, а западным инвестициям. 

- Такие подвижки действительно есть. Но сам процесс приватизации наши чиновники больше хотели бы проводить 
все-таки с российскими партнерами, поскольку с ними легче, чем с западными, договариваться о разделе интересов. В 
любом случае, политика «нового национализма» в отношении Кремля не находит серьезной поддержки ни у номенклатуры, 
ни  у  социума  в  целом.  Здравомыслящие  люди  понимают:  Россия  добилась  больших  успехов  во  многих  сферах,  чем 
Беларусь. 

- Хорошо, но кто же в такой ситуации может повести за собой белорусский истэблишмент? Ведь без его  
поддержки, как ни крути, серьезных изменений здесь не добиться. 

-  Те  политические  лидеры  и  те  структуры,  которые  дадут  определенные  гарантии  «труда  и  капитала»  для 
номенклатуры. Кто сможет это сделать, тот и получит ее поддержку и, в конечном счете, власть. 

- А чем можно убедить белорусский электорат? 
- Очень многое зависит от «упаковки» предлагаемых целей и средств их достижения. Призывы к кардинальным 

переменам, тотальному отказу от недавнего прошлого («Весь мир насилья мы разрушим», «Отречемся от старого мира» и 
т.п.)  не  пройдут.  Конечно  же,  широкие  народные  массы  волнует  вопрос  собственности,  вернее,  как  с  ней  будут 
распоряжаться  те,  кто  придет  к  власти.  По  данным последнего  национального  опроса  НИСЭПИ,  свыше  60  процентов 
белорусов  владеют  недвижимостью  или  другой  частной  собственностью.  Уже  сейчас  большинство  избирателей  –  42 
процента – выступает за приватизацию крупных предприятий (против - 39 процентов). Тем не менее, бытующее в народе 
представление о капиталисте до сих пор не очень симпатичное. Если это и не традиционный «буржуй» в «Мерседесе»», то 
бритоголовый крепыш в кожаной  куртке,  спортивных штанах  с  лампасами и кроссовках «Адидас»,  сорящий направо и 
налево «несправедливо нажитыми деньгами». Предложить избирателю образ холеного биржевика с Уолл-стрит, который 
недавно  закончил  Гарвард,  а  завтра  приедет  в  Беларусь  вместе  со  своими  деньжищами  и  принесет  сюда порядок  и 
благоденствие – не удастся по нескольким причинам. 

Во-первых,  замена  традиционного  образа,  формировавшегося  десятилетиями,  требует  долгих  и 
целенаправленных усилий. 

Во-вторых, приток западных инвестиций – это, даже при благоприятных условиях – также сложный процесс. Мне 
кажется, популяризация положительных перемен в соседних странах – Польше, Балтии, Украине, России, прежде всего в 
социально-экономической сфере, будет намного эффективнее. 

- Как же в этот образ вписывается арест Ходорковского? 
- Действительно, в России власть все больше централизуется и наступает на тех, кто успешно работает, особенно 

в сфере крупного бизнеса. Арест Ходорковского, безусловно, нанес очень серьезный удар по внешнему имиджу России, его 
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последствия будет нелегко преодолеть. Но это уже совсем другая история. Тем не менее, три четверти экономики в России 
находится в руках частного бизнеса,  там введена одна из самых прогрессивных в мире ставок подоходного налога.  И 
многие  белорусы  видят,  что  там  можно  вести  бизнес  гораздо  успешнее,  чем  в  собственной  стране.  В  этом,  кстати, 
находятся точки совпадения интересов белорусских демократов и их российских партнеров. 

- Если попытаться системно оценить влияние российского фактора на общественное развитие в Беларуси,  
его перспективы, можно ли выделить важнейшие «точки взаимодействия» в наших социумах? 

-  И в Беларуси, и в России есть социальные группы,  настроенные на перемены в своих странах. Они готовы 
включиться  в  процессы  европеизации  и  глобализации.  Они  хотят  как  можно  быстрее  преодолеть  отставание  в 
интеллектуальной и профессиональной сферах. Таких людей миллионы. Прежде всего - это люди образованные, знающие 
языки, открытые к инновациям, активно использующие последние достижения социального и технологического прогресса. 
Способные к предпринимательству в широком смысле слова, а потому обладающие материальным достатком. Мобильные, 
«барражирующие» в своей стране и за рубежом. Между прочим, за последние десять лет около 80 процентов белорусских 
избирателей побывали за рубежом.  Из них 52 процента побывали в России, 30 – в Украине, 25 – в Польше и т.д.  За 
последние  шесть  лет  число регулярных пользователей Интернета  в  Беларуси выросло  в  5  раз  и  превысило миллион 
человек. По этим показателям Беларусь начинает обгонять Россию. 

-  Из  вашего  ответа  можно  сделать  вывод,  что  «продвинутые  белорусы»,  готовые  к  взаимодействию  с 
«продвинутыми россиянами» – в подавляющем большинстве минчане и жители областных городов. Можно ли делать 
на них ставку? 

- Речь не идет только об элите. Значительная часть, как вы выражаетесь, «продвинутых», живет и в белорусской 
глубинке.  И  там  немало  молодых,  образованных  людей  с  более  высоким  социальным  статусом.  В  основном  они 
принадлежат к негосударственному сектору экономики. Точно такие же группы есть и в России. Сегодня в Беларуси не 
менее миллиона таких «продвинутых» людей, а в России, конечно, в несколько раз больше. 

-  Скептики  могут  спросить:  неужели  для  перемен  в  Беларуси  так  важно  наладить  сотрудничество  
белорусских и российских «продвинутых» групп? 

-  Большинство этих социально активных людей не просто разделяют  демократические и рыночные ценности. 
Своей деятельностью, прежде всего профессиональной, они эти ценности продвигают. Можно только предположительно 
оценивать этот ресурс, но то, что он значителен и постоянно увеличивается, несомненно. 

Важно подчеркнуть, что в более тесном взаимодействии с россиянами находятся не общественно-политические 
активисты, а именно профессионалы, специалисты. Приведу лишь один пример. Летом прошлого года НИСЭПИ проводил в 
Бресте семинар по развитию информационного общества в Беларуси. В нем принимали участие ведущие специалисты по 
информационным и коммуникационным технологиям из Беларуси, России и Польши. Нашу страну представляли ведущие 
специалисты  из  Академии  наук,  вузов,  частных  Интернет  провайдерских  и  дизайнерских  фирм,  средств  массовой 
информации. Оказалось, что, пока политики присматриваются друг к другу,  ICT специалисты наших стран уже давно и 
успешно сотрудничают. То же самое можно сказать и о многих других профессиональных сообществах. 

К сожалению, в Беларуси нет структур, которые постоянно и целенаправленно развивали и использовали бы эти 
ресурсы для более активного включения наших стран в процесс глобализации. 

-  А  что  с  этих  специалистов  возьмешь?  На  демонстрации  протеста  их  колом не  загонишь.  Неприятие  
нынешнего курса в стране они выражают только на своих узких профессиональных тусовках, да кухне под «рюмку чая». 

- Здесь вы частично правы. К сожалению, белорусские глобалисты пока что не только воздерживаются от участия 
в публичной политике, но даже собственные профессиональные интересы, на которые все больше наступает государство, 
выражают и отстаивают весьма робко и неумело. Но хоть одна политическая партия или общественное движение пытались 
с  ними  серьезно  работать?  Кто-нибудь  пытался  анализировать  процессы,  происходящие  в  этой  среде?  Даже  в  этом 
отношении  власти  реагируют  быстрее.  Некоторые  наши  данные  и  оценки  были  тут  же  подхвачены и  соответственно 
«упакованы» официальной  прессой,  а  сам президент  даже поехал в  Женеву  рассказывать  о  достижениях  Беларуси  в 
области ICT. 

- Будущий лидер страны не учитывать все это не может, если хочет победить. А каким вообще должен быть  
этот лидер? Можно ли набросать его словесный портрет? 

- Во-первых, этот человек должен исходить из принципа реальности. Из того, что на самом деле происходит в 
экономике, политике, социальной жизни нашей страны и за рубежом. Взгляд через розовые (точнее, идеологические) очки, 
которыми нередко пользуются белорусские демократы, претендующие на лидерство, искажает реальную действительность. 
Конечно, настоящий лидер должен предлагать народу некое «светлое будущее» (иначе за ним просто не пойдут), но это 
будущее должно учитывать,  прежде всего,  реальные интересы и  ожидания людей,  а  не  интересы и  ожидания самого 
лидера и его окружения. Белорусские демократы должны научиться «заключать сделки с реальностью». 

Во-вторых, в практической работе новый лидер должен опираться на ту часть белорусского социума, о которой мы 
только что говорили. Эксплуатировать ностальгию по «светлому прошлому», конечно, можно, но поддержку большинства 
пенсионеров все равно не получишь, она останется у их прежнего кумира. 

В-третьих, этот лидер должен подходить к белорусско-российским отношениям как к данности. И не только потому, 
что Беларусь обречена на соседство с Россией. Мы уже говорили о том, что чувство близости к русскому этносу, культуре, 
истории, глубоко укоренено в ментальности большинства белорусов, и никуда от этого не деться. Вот уже 12 лет НИСЭПИ 
проводит национальные опросы, в которых всегда задаются вопросы об отношении к России и россиянам. И все эти годы 
(за  исключением  1998-го,  после  российского  дефолта)  отношение  подавляющего  большинства  белорусов  к  России  и 
россиянам было и остается хорошим. Тот политик,  который будет игнорировать эти ментальные установки, обречен на 
провал. Наоборот, выиграет тот, кто эффективно использует в своей деятельности российский фактор. Разумеется, впадать 
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в другую крайность, т.е. продвигать идею интеграции вплоть до объединения в одно государство, также приведет к провалу. 
Сегодня 71.8% белорусов считают, что Беларусь должна быть независимым государством. 

В-четвертых, на успех может рассчитывать только та команда, которая найдет понимание в среде белорусской 
номенклатуры и предложит  ей адекватный уровень  сотрудничества.  Политик,  отвергающий это  сотрудничество,  может 
поставить крест на своей карьере. 

В-пятых,  без  максимально  широкой  коалиции  демократических  сил  и  ресурсов,  как  материальных,  так  и 
интеллектуальных, не обойтись. Движение в этом направлении происходит, но препятствий еще немало. Дробление сил не 
в наших интересах. Прежде всего, это касается парламентских выборов 2004 года и президентских выборов 2006-го. Если 
демократические силы не договорятся по округам на выборах в парламент и по единому кандидату на выборах президента, 
они не добьются эффективного воздействия ни на электорат, ни на Россию, ни на Европу. 

- После публикации первых двух бесед о белорусско-российских отношениях мне позвонил знакомый и сказал,  
что, по его мнению, мы преувеличиваем российский фактор, что для Беларуси гораздо перспективнее смотреть на  
Европу и США. 

-  Если  ваш  знакомый  выражал  свое  желание,  его  можно  только  приветствовать.  Если  же  он  имел  в  виду 
доминирующие настроения в  обществе и говорил о  том,  как  лучше прийти к  власти,  то  он  заблуждается.  По  данным 
национального  опроса  НИСЭПИ,  проведенного  в  апреле  прошлого  года,  34,3  процента  респондентов  ожидают,  что 
зависимость Беларуси от России в ближайшие десять лет усилится, 33,4 процента убеждены, что Беларусь войдет в состав 
России, и только 9,6 процентов предполагают, что усилится независимость Беларуси от России. 

Очевидно, что подавляющее большинство белорусов видит будущее своей страны в тесном взаимодействии с 
Россией. Поскольку мы говорим о публичной политике, о том, как прийти к власти, опираясь на народ, а не о вариантах 
«дворцового переворота», эти настроения и ожидания игнорировать нельзя. 

- Вы считаете, что, проект «завтра уходим в ЕС и НАТО, порываем с Россией» заранее обречен на провал? 
-  Полагаю, что такой проект в сегодняшней Беларуси имеет немного шансов на успех, поскольку большинство 

населения  его  не  поддержит.  Россия  с  ее  интересами  в  Беларуси  никуда  не  исчезнет,  россияне  не  превратятся  в 
американцев или японцев. С другой стороны, после 11 сентября 2001 года Россия всерьез и надолго вошла в систему 
геополитических интересов Запада, и я не вижу причин, по которым она могла бы в ближайшее время выпасть из этой 
системы. Несмотря на жесткую критику белорусского режима, Запад постоянно подчеркивает: если сами белорусы хотят 
более тесной интеграции с Россией, пусть интегрируются. Главное, чтобы политический курс не навязывался народу, а 
выражал его волю. Если бы большинство белорусов стремились в Европу, а в России видели потенциальную угрозу, как это 
было  в  странах  Балтии,  и  ситуация,  и  перспективы  были  бы  иными.  Но  пока  что  на  вопрос  «Если  бы  у  Вас  была 
возможность,  какой  вариант  Вы бы выбрали?»  экономический  союз  с  Россией  выбирают  50.4  процентов  белорусских 
избирателей, а вхождение в состав Евросоюза – 34.3 процента (15.3 процента затрудняются ответить). Многие демократы 
отмахиваются от этих цифр, объясняя их воздействием официальной пропаганды, а не подлинными интересами населения. 
Но ведь уже полтора года эта пропаганда работает в обратном направлении, а внешнеполитические ориентации белорусов 
кардинально не меняются. Как известно, история не терпит сослагательного наклонения. 

- А какого лидера и какой «новый проект» для Беларуси хотела бы видеть сама Россия? 
-  Мне кажется, Россия готова принять реальный проект, который включал бы следующие элементы: Беларусь 

остается  самостоятельным  государством;  существующая  система  власти  меняется  на  более  эффективную  – 
демократическую,  рыночную и предсказуемую;  сотрудничество с Западом развивается не в ущерб интересам России – 
формируется сбалансированная, многовекторная внешняя политика; и самое главное – чтобы этот проект был разработан и 
осуществлен самими белорусами, чтобы новый лидер пользовался их поддержкой. 

- Но не заложено ли здесь, скрытое противоречие: Беларусь идет одновременно и на Запад, и на Восток? 
-  Думаю, что нет. Сама Россия, при всех отклонениях, старается вписаться в процессы расширения Европы и 

глобализации. Беларусь вполне могла бы стать своеобразным «мостом» между Россией и Западом, каким она и была 
столетия назад. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

УКРАИНА
Хроника
17  Января  В  интервью  Интерфакс-Украина  Президент  Украины  Леонид  Кучма  рассказал  о  том,  что  его 

пребывание в Германии "не омрачили слухи о трагических неудачах в лечении".Комментируя эти слухи, Президент сказал, 
что относится к ним "философски и с должным юмором". 

В пресс-службе главы государства сообщили о том,  во время пребывания на  отдыхе  Леонид Кучма,  помимо 
прохождения кратковременного курса реабилитации после операции, встретился с рядом официальных лиц. В ходе встреч 
обсуждались,  в  частности,  вопросы,  касающиеся  предстоящих  украинско-немецких  консультаций  на  высшем  уровне, 
которые должны состояться в феврале. "Кучма благодарит хозяев за гостеприимство", - сказали в пресс-службе Президента 
Украины. Напомним, что Леонид Кучма отбыл на немецкий курорт в Баден Баден (Германия) в конце декабря 2003 года. 
Там он проходил курс реабилитации после операции по рассечению фиброзных спаек брюшины. Ранее медики поставили 
Кучме диагноз "острая тонкокишечная непроходимость на фоне спаечной болезни брюшины". Он был выписан из больницы 
7 декабря. В поездке в Германию Президента сопровождала его семья.

19 января. Координатор парламентского большинства Степан Гавриш считает, что распространение информации 
о смерти президента Украины Леонида Кучмы является преступлением и этот факт должен быть всесторонне расследован. 
Такое мнение Гавриш высказал в понедельник в интервью журналистам. Как передает "Форум", народный депутат назвал 
такую  информацию,  распространенную  определенными  политическими  силами  «кощунственным  ходом».  Гавриш 
расценивает это как попытку «посеять неуверенность с целью нарастить давление на Украину». Гавриш считает, что СБУ 
должна дать «ответ на такую информацию,  назвав институты и людей,  которые за этим стоят».  «Поджог чужой чести 
должен быть обязательно наказан», – сказал он. Гавриш отметил, что он получил массу телефонных звонков относительно 
неправдивой информации о смерти главы государства. В то же время координатор парламентского большинства сообщил, 
что сегодня у него состоялась встреча с президентом Украины, в ходе которой был затронут вопрос и о якобы смерти 
Президента. Гавриш подчеркнул, что Кучма реагируя на такую информацию, привел слова Марка Твена о том, что «слухи о 
моей  преждевременной  смерти  сильно  преувеличены».  Гавриш  также  отметил,  что  еще  в  прошлую  пятницу  Кучма, 
находясь в Германии, был проинформирован о слухах о его кончине. Гавриш подчеркнул, что судя по реакции президента, 
он философски отнесся к таким слухам, однако был неприятно удивлен. Отвечая на вопрос журналистов, кто может стоять 
за распространением информации о смерти Президента, Гавриш обвинил «антивластные силы»

19 января. Инна Богословская подала в отставку с поста председателя Государственного комитета Украины по 
вопросам регуляторной политики и предпринимательства. Об этом Инна Богословская сообщила в открытом заявлении. 
Причиной  отставки  названа  неэффективность  системы  исполнительной  власти  в  Украине,  передает  Обозреватель.  В 
частности,  следует  из  заявления  Богословской,  она  не  довольна  работой  первого  вице-премьер-министра,  министра 
финансов Николая Азарова. Напомним, что из-за давления со стороны Азарова в начале 2004 года подал в отставку и 
министр экономики Валерий Хорошковский. На последних парламентских выборах 2002 года Богословская и Хорошковский 
возглавляли  Команду  озимого  поколения,  не  преодолевшую  4%-ный  барьер  и  проигравшую  выборы.  Хорошковский 
публично выступил против вступления Украины в Единое Экономическое Пространство, после чего покинул пост министра 
экономики

20 января. Координатор парламентского большинства Верховной Рады Степан Гавриш, заявляет, что докладчики 
ПАСЕ вмешиваются во внутренние дела Украины. По мнению Степана Гавриша, таким вмешательством является призыв 
докладчиков Мониторингового комитета Парламентской ассамблеи Совета Европы по Украине Ханне Северинсен и Ренате 
Вольвенд повторно проголосовать проект  политической реформы.Координатор заявил,  что на встрече с иностранными 
дипломатами он подверг критике заявление докладчиков ПАСЕ о несоответствии законодательству процедуры голосования 
за политреформу и призыв повторно проголосовать его в первом чтении. "Я квалифицировал это (заявление докладчиков) 
как грубое вмешательство во внутренне дела Украины", - сказал Гавриш. Он также считает заявление Ханне Северинсен и 
Ренате Вольвенд преждевременным. Степан Гавриш утверждает, что такое заявление свидетельствует, о необъективности 
докладчиков.По его словам, парламентское большинство обеспокоено такой позицией, поскольку докладчики ПАСЕ, по его 
мнению, практически встали на позицию блока партий "Наша Україна", блока Юлии Тимошенко и Социалистической партии. 

20 января. Находящиеся в Киеве докладчики ПАСЕ сомневаются, что голосование в Верховной раде по вопросу о 
внесении изменений в Конституцию страны было легитимным, пишет Би-Би-Си. 

Голосование  сопровождалось громкими протестами оппозиции,  представители которой  пытались  не допустить 
принятия  этого  решения.  Члены  оппозиционных  фракций  сломали  электронную  систему  голосования,  заблокировали 
трибуну,  а  в  конце  дня  забаррикадировались  в  Раде.  Однако  на  следующее  утро  представители  пропрезидентского 
большинства вошли в зал заседаний парламента и поднятыми руками одобрили законопроект. Оппозиционеры заявили, что 
голосование было незаконным. Такие утверждения частично подтвердила и докладчица ПАСЕ по украинскому вопросу 
Хане Северинсен.  "Оппозиция прежде всего сомневается в способе голосования.  Я тоже считаю,  что этот способ был 
довольно странным - как эти конституционные изменения проводились в парламенте", - заявила Северинсен. 

"Я так не считаю (что соблюдалась процедура). Действительно, оппозиция пыталась остановить это обсуждение, 
но необходимо было дать возможность всем убедиться в том, за что они голосуют", - сказала представитель парламентской 
ассамблеи. 

Представители Совета Европы также выразили озабоченность тем, как расследуется дело о гибели журналиста 
Георгия Гонгадзе, ставшее причиной самого крупного политического кризиса на Украине за последние годы. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

По  словам  Северинсен,  после  назначения  нового  генерального  прокурора  украинские  власти  изменили  точку 
зрения на ход расследования, аннулировав все результаты, которые следствие получило во времена прежнего руководства 
прокуратуры. 

"Мы не получили никаких новостей. Единственная новость -  то,  что удалось выяснить (бывшему генпрокурору 
Вячеславу) Пискуну - эти данные аннулированы, - сказала докладчица ПАСЕ. - Нам кажется, что вопрос Гонгадзе просто 
снят". 

Ранее представители Генеральной прокуратуры не исключили,  что к убийству Гонгадзе могут  быть причастны 
сотрудники  правоохранительных  органов,  создавшие  преступную  группировку.  Однако  после  назначения  нового 
генпрокурора эти заявления были дезавуированы.

21 января.  Бывший первый заместитель председателя исполнительного комитета городского совета Мукачево, 
Закарпатская область, Золтан Лендел и экс-заместитель мэра Александр Галай обратились к президенту США Джорджу 
Бушу с просьбой предоставить им политическое убежище в Соединенных Штатах. Через первого секретаря политического 
отдела  посольства  США  в  Украине  г-на  Кейси  Кристенсена,  который  пребывает  в  Мукачево,  письменно  обратились  с 
заявлением на  имя  президента  США  Джорджа Буша об  их  политическом преследовании",  -  сообщили в  пресс-службе 
регионального  представительства  оппозиционного  блока  Виктора  Ющенко  "Наша  Україна".В  письме,  адресованном 
Джорджу Бушу,  Александр  Галай  обвиняет  силовые структуры в  политическом преследовании за  позицию по  вопросу 
смены власти в Мукачево. В частности, Галай обвиняет силовиков в том, что они установили слежку за ним и внешнее 
наблюдение  за  его  домом.  По  словам  экс-заместителя  мэра  Мукачево,  9  января  представители  правоохранительных 
органов заблокировали выезд из двора его дома, чтобы он не смог попасть на заседание сессии горсовета, а 17 января 
пытались задержать его без предъявления каких-либо документов. Кроме того, по словам Александра Галая, неизвестные 
неоднократно угрожали его семье по телефону. Такие действия силовых структур экс-заместители мэра Мукачево Василия 
Петевки  расценивают  как  политическое  преследование.  Но  оппоненты  Пятевки  -  ставленника  «Нашей  Украины» 
утверждают, что ющенковцы намеренно раздувают миф о политических преследованиях. В новых выборах мэра Мукачево 
намерен принять участие лидер карпатороссов Валерий Разгулов.

21 января. Состоялась встреча Президента Украины Леонида Кучмы с лидером оппозиционного блока "Наша 
Україна" Виктором Ющенко. В пресс-службе главы государства сообщили, что в ходе встречи Кучма и Ющенко обсудили 
вопросы конституционной реформы в стране, не предоставив подробностей беседы. Более детально о встрече рассказал 
сам Виктор Ющенко. По его словам, разговор, главной темой которого была конституционная реформа, длился более часа 
и прошел "в конструктивном русле"."Следующие выборы Президента Украины состоятся в октябре 2004 года. Они будут 
прямыми  и  всенародными,  -  об  этом  сказал  Президент  в  ходе  нашей  беседы",  -  сообщил  Ющенко  журналистам  по 
окончании  встречи.  Теперь,  по  словам  лидера  "Нашої  України",  эту  норму  необходимо  формализовать  и  закрепить 
законодательно, сообщили в пресс-службе блока. Отвечая на вопросы, поднимался ли на встрече вопрос о третьем сроке 
президентства Леонида Кучмы и собирается ли действующий глава государства баллотироваться на предстоящих выборах, 
Виктор  Ющенко  отметил:  "Мне  кажется,  что  Леонид  Кучма  не  будет  баллотироваться  на  третий  срок".  Как  сообщал 
Корреспондент.net, встреча Кучмы и Ющенко состоялась по инициативе главы государства.

21  января.  Президент  России  Владимир  Путин  встретился  с  главой  Администрации  Президента  Украины 
Виктором Медведчуком. Российский президент обсудил с Медведчуком свой предстоящий визит в Украину и подготовку к 
нему. Во встрече также принял участие руководитель администрации президента России Дмитрий Медведев.

21  января. Первый  вице-премьер,  министр  финансов  Украины  Николай  Азаров  не  будет  выдвигать  свою 
кандидатуру на президентских выборах 2004 года в Украине, передает Интерфакс-Украина. "Нет, я говорю совершенно 
категорически: я не планирую и даже всерьез не рассматривал это дело (выдвижение свей кандидатуры, - ред.)", - заявил 
Николай Азаров в эфире УТ-1. "Меня это больше всего интересует с точки зрения экономической конъюнктуры в Украине: 
как политическая конъюнктура может отразиться на экономической и финансовой", - добавил он. В связи с этим Азаров 
подчеркнул: "Моя точка зрения: в данном случае не будет прямого влияния, а финансовая и экономическая ситуация в 
Украине будет позитивной. Никаких политических рисков для существующей экономической и финансовой ситуации нет. 
Вот эту позицию я довожу до международных инвесторов, это мое убеждение, подкрепленное расчетами". 

22  января. Президент  Леонид  Кучма  считает,  что  Украина  не  нуждается  в  том,  чтобы  ее  агитировали  за 
демократию. На сегодняшний день, по его словам, ничего не угрожает демократии в стране, передает Интерфакс-Украина. 
"Нас не надо агитировать за демократию. Демократия в Украине нам нужна больше, чем кому-то в Западной Европе, где не 
все  еще  знают,  что  на  свете  существует  такая  страна.  Ни  к  чему  мы  так  не  стремимся,  как  к  тому,  чтобы  жить  по 
европейским правилам.  Мы понимаем,  что только такая жизнь может принести нам достаток",  -  заявил Леонид Кучма, 
отвечая на  вопрос  об  отношении к  инициативе  лидера  блока  "Наша Україна"  Виктора  Ющенко  о  создании в  Украине 
специальной комиссии Мониторингового комитета ПАСЕ.

"Мы с благодарностью принимаем советы представителей более опытных демократий, чем наша. Но мы также 
хорошо чувствуем, где кончаются советы и начинается вмешательство в наши внутренние дела. У меня нет уверенности, 
что эту грань так же хорошо чувствуют все, кто навещает нас с мандатами того же Совета Европы. 

Что они, например, сказали нам в последний раз?  Вся страна видела, как вышло, что проект конституционной 
реформы было невозможно хорошо обсудить и принять в обычном порядке. Все знают, что этому помешало хулиганское 
поведение оппозиции. Меньшинство хотело, чтобы перед ним капитулировало большинство. Большинство нашло способ 
все-таки проголосовать за проект. Голосовали поднятием рук, потом еще и письменно. И вот приезжают люди из Совета 
Европы и  говорят:  "Надо  переголосовать.  Иначе  мы  вас  исключим  из  Совета  Европы".  Они  знать  не  хотят  того,  что 
произошло,  что  видела  и  знает  вся  Украина.  "В  стране  царит  внутренний  мир...  Никаких  признаков  гражданских 
беспорядков" Должен сказать в связи с этим следующее. Первое. Мы отдаем себе отчет в том, что Украина нужна Совету 
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Европы не  меньше,  чем нам -  Совет  Европы.  Это  делает  неуместными  ультиматумы.  Не  надо  вести  себя,  как  наша 
оппозиция. Нашей оппозиции какой-нибудь десяток лет, а вы там намного старше, вот и ведите себя по-взрослому. Второе. 
В Украине не происходит ничего такого, что представляло бы особую угрозу демократии. В стране царит внутренний мир. 
Попытки оппозиции нарушить его находятся под контролем. Нигде на территории Украины нет боевых действий. Никаких 
признаков гражданских беспорядков. Наши гости из Совета Европы отлично знают, где в Европе их активность была бы 
более  уместной.  Им  известно,  сколько  людей,  по-настоящему  страдающих,  ждут  их  активности.  Третье.  Оппозиция, 
ссылаясь на своих людей в Совете Европе, угрожает нам даже какими-то европейскими санкциями. А вот этого говорить не 
следовало бы. 

Вот это все украинская власть и скажет первым делом, как только сядет за круглый стол с оппозицией. От своих 
сторонников я, правда, слышу такие речи... Это можно прочитать и в письмах, которые получаю. Люди говорят: "Они вас 
называют преступным режимом, а вы с ними панькаетесь, разговариваете, как с серьезными людьми. Где ваша гордость?" 
Я отвечаю так: "Моя гордость в моей силе. Я свою силу знаю, потому и панькаюсь", - сказал Президент. 

22 января. 85 лет назад, 22 января 1919 года, на Софиевской площади в Киеве был провозглашен "Акт Злуки" об 
объединении  Украинской  и  Западноукраинской  народных  республик.  Этот  государственный  праздник  символизирует 
единство  украинских  земель.  Как  утверждают  украинские  «самостийники»,   "Акт  "Злуки"  стал  реальным  воплощением 
вековой мечты украинцев о своем суверенном государстве... Переговоры об объединении двух частей Украины начались 
еще  в  1918  году,  сразу  после  провозглашения  во  Львове  Западноукраинской  народной  республики.  Непосредственно 
объединение стало возможным после свержения режима гетмана Скоропадского весной 1918 года. "Галичане опасались, 
что  они  объединятся  с  украинским  государством  гетмана  Скоропадского,  а  Скоропадский  потом  (у  него  была  такая 
склонность) объединится с Россией", - прокомментировал события прошлого века в интервью ICTV доктор исторических 
наук Станислав Кульчицький. «Единой Украина пробыла недолго, -  продолжает Кульчицкий, - тяжелое экономическое и 
военное  положение,  взаимное  недоверие  политиков  привели  к  катастрофе.  Уже  через  несколько  месяцев  после 
провозглашения Воссоединения большевики захватили Киев, Восточную Галичину оккупировали поляки, а Закарпатье – 
Чехословакия». Украинский историк лукавит. Закарпатье не принадлежало к Украине, ее карпаторусское  население было 
настроено  резко  антигалицийски.  Поднимаемый  "самостийниками"  на  щит  авантюрист  и  «полубольшевик»   Петлюра, 
сменивший вменяемого Скоропадского,   расстреливавший в Киеве белых офицеров, создавший пародийную «украинскую 
автокефальную церковь», отдал центральную Украину Польше. А галицийский лидер Петрушевич договорился в итоге с 
ген.  Деникиным на условиях вхождения Галиции в  освобожденную от  большевиков Россию как  отдельной от  Украины 
республики, на правах конфедерации.

22  января.  Депутаты  хотят  проверить  деятельность  Виктора  Медведчука  от  имени  зарубежных  компаний  на 
соответствие законодательству Украины. В Верховной Раде Украины зарегистрирован проект постановления о создании 
временной следственной парламентской комиссии по "проверке соответствия законодательству деятельности гражданина 
Украины Виктора Медведчука от имени иностранных компаний и созданных при их участии зарубежных структур". Проект 
постановления подготовлен рядом народных депутатов, в частности, Василием Червонием, Владимиром Яворивским (оба - 
фракция  "Наша  Украина"),  Степаном  Хмарой  (фракция  БЮТ),  и  рассмотрен  на  заседании  комитета  по  борьбе  с 
организованной преступностью и коррупцией. "В ходе обсуждения проекта постановления народными депутатами были 
высказаны замечания в отношении названия постановления, отсутствия списка членов комиссии", - отметили в профильном 
комитете. Однако "принимая во внимание право народных депутатов вносить законопроекты и учитывая положения ч.4 ст. 
89 Конституции Украины", комитет принял решение рекомендовать парламенту рассмотреть упомянутое постановление в 
первом чтении и принять его за основу. 

В проекте постановления также поручается профильному комитету доработать этот документ с учетом замечаний 
и предложений субъектов права законодательной инициативы и внести его на рассмотрение Верховной Рады во втором 
чтении.  Как  сообщал  Корреспондент.net,  12  декабря  Верховная  Рада  поддержала  депутатский  запрос  к  генеральному 
прокурору  относительно  противозаконной  финансово-хозяйственной  деятельности  деятельности  главы  Администрации 
Президента Виктора Медведчука, поданный депутатами-социалистами Валентиной Семенюк, Иосифом Винским, Иваном 
Сподаренко и другими.

Главный итог визита Владимира Путина.
Кирилл Фролов 

Теперь ясно, кто единственные друзья России в Киеве 
Президент  Путин  посетил  23-24  января  Киев.  В  этом визите  более  всего  нуждался  Леонид  Кучма,  которому 

необходимо было заручиться хотя-  бы моральной поддержкой  Москвы перед новой решающей схваткой за власть,  от 
которой зависит не только власть, но и свобода Леонида Кучмы. Он получил такую поддержку, но умудрился ничего не дать 
России взамен. Никаких серьезных договоренностей ни по вопросу газотранспортного консорциума (встречи экспертов итак 
регулярно происходят),  ни по Единому Экономическому Пространству,  ни  по вопросу реверса российской нефти через 
трубопровод Одесса- Броды достигнуто не было. Вопрос о русском языке не ставился. Кучма получил все, что хотел, но не 
только  не  сделал,  но  не  обещал  ничего.  Ситуация  была  доведена  до  полного  абсурда,  когда  украинская  сторона 
попыталась  включить в  церемонию закрытия «Года России» презентацию антироссийской книги  Л.  Кучмы «Украина-не 
Россия». После всего этого посол Черномырдин заявил, что Год Росси на Украине прошел замечательно…

Но все-таки Президент России сделал во время визита принципиальный шаг, с далекоидущими последствиями. 
Речь  идет о   встрече  Президента Путина  с  иерархами Украинской Православной  Церкви  Московского Патриархата  и 
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награждение последовательных  сторонников единства Русской Церкви и противников отделения Украинской Православной 
Церкви от  Московского Патриархата  -  блаженнейшего  митрополита  Владимира,  митр.  Агафангела  и архиеп.  Августина 
государственными наградами России и ясная констатация того факта, что церковное единство России и Украины в лоне 
Московского Патриархата является важнейшим условием пророссийской ориентации Украины.  «Душой и сердцем мы с 
Вами, обратился к Блаженнейшему Владимиру Владимир Путин». Ясно и понятно, с кем Президент России . Теперь не 
удастся  тихо  и  незаметно  давить  каноническое  Православие,  захватывать  храмы,  поддерживать  раскольников, 
пропагандировать любые формы отделения Украинской Православной Церкви от Московского Патриархата- автономию, 
«каноническую  автокефалию».  Проблема  церковного  единства  Украины  с  Россией  в  лоне  Московского  Патриархата 
поставлена на самом выском государственном уровне. 

Между тем, за день до визита Президента России в Киев Леонид Кучма посетил Филарета Денисенко¸ главу т.н. 
«Киевского Патриархата» Филарета Денисенко и вручил ему орден Ярослава Мудрого. Как известно, боевики Филарета с 
применением  грубой  физической  силы   захватили  более  сотни  православных  храмов,  через  структуры  «Киевского 
Патриархата» осуществлялась вербовка украинских боевиков в горячие точки СНГ, в т.ч. Чечню, в лагеря боевиков. Во 
время переговоров с Владимиром Путиным Леонид Кучма допустил характерную проговорку. На первый взгляд одобряя 
Переяславскую Раду,  Президент  Украины заявил,  что  «…в  Переяславе  350  лет  назад  решили,  что  русско-украинский 
договор должен возобновляться каждый год, чтобы стороны отслеживали и  учитывали реалии времени»…  Таким образом 
Кучма недвусмысленно дал понять, что все его договоренности с Путиным носят временный, тактический характер и через 
год, то есть после президентских выборов, будут пересмотрены ( в этой связи следует отменить, что в действительности на 
Переяславской Раде гетман Богдан Хмельницкий и Запорожское Войско приняли присягу на верность «Православному 
восточному Царю» до «скончания века» и признали себя его подданными, так что не было никакого «русско-украинского 
договора, а было присоединение Малороссии к России).  Те, кто планировал визит Президента, несут ответственность не 
только из-за практически нулевых результатов  в области политики и экономики, бесплатных политических подарков Кучме, 
но  из-за  того,  что  визит  Президента  России  попался на  75-летие  Денисенко  –  главы и  символа  украинского  раскола, 
«духовного»  отца  антироссийского  проекта.  Весь  киевский  бомонд  во  главе  с  Кучмой  чествовал  Денисенко,  а  затем 
президент Украины , так и быть, заехал к иерархам Московского Патриархата.  

И правильно Президент России посвятил столько времени общению с иерархами канонической Церкви. Других 
сторонников русско-украинского единства в политической элите Киева практически нет. Непосредственная поддержка УПЦ 
Московского Патриархата вытянет и другие проблемы. В частности, раздробленные русские и пророссийские силы могут 
быть  демаргинализированы  и  консолидированы только  при  опоре  на  настоящую  духовную  и  историческую  традицию, 
которую несет Церковь. 

Кадры решают все 
Петр Федоров 

Некомпетентность российского политологического и экспертно-журналистского сообщества в церковных вопросах 
закономерно проявилась во время визита Президента Путина на Украину.   Во время встречи с иерархами Украинской 
Православной  Церкви  Московского  Патриархата  Президент  Путин  допустил  оговорку,  заявив,   что  «Украинская  
Православная Церковь полностью самостоятельна и  независима,  в  том числе и  от Русской Православной  
Церкви».   Понятно, Президент парировал таким образом украинских националистов, обвиняющих УПЦЦ МП в «перекачке 
украинских денег в Москву». Но стоит лит оправдываться перед ними?  В действительности Украинская Православная 
Церковь имеет только административное самоуправление и является неотъемлемой частью Русской Православной Церкви. 
Таким образом,  эти слова российского лидера могут  быть неправильно интерпретированы,  могут  быть восприняты как 
уступка тем, кто желает окончательно отделить Украинскую Православную Церковь от Русской. Это-наследие  старых, 
пораженческих, подходов к российско-украинских отношениях и некомпетентности осуществлявшей их команды. 

Путин и Кучма развернут трубу
23.01.2004. Ведомости

Олег Гавриш, Алексей Никольский  
Во  время  визита  президента  России  Владимира  Путина  на  Украину  лидеры  двух  государств  парафируют 

соглашение о транзите российской нефти. В результате Москва получит то, чего она безуспешно добивалась уже давно, - 
Украина  согласится  на  реверс  нефтепровода  Одесса-Броды,  и  российские  компании  смогут  качать  по  нему  нефть  на 
экспорт. Сегодня начинается двухдневный визит Владимира Путина на Украину. Он станет последней зарубежной поездкой 
российского лидера перед выборами 14 марта. Как сообщил "Ведомостям" высокопоставленный источник в администрации 
президента  Украины,  главной  темой  переговоров  Путина  с  президентом  Леонидом  Кучмой  станет  "реализация 
энергетических  проектов  -  заключение  долгосрочного  договора  о  транзите  российской  нефти,  текст  которого  [сегодня] 
планируется  парафировать,  и  вопрос  о  передаче  магистральных  газопроводов  [в  концессию]  российско-украинскому 
[газотранспортному] консорциуму". Однако чиновник украинского Минтопэнерго говорит, что по концессиям на газопроводы 
президенты двух стран лишь "выдадут очередное указание" рассмотреть вопрос. Когда он будет решен содержательно, 
чиновник сказать не смог. Зато, скорее всего, Путин и Кучма согласуют 15-летнее соглашение о транзите нефти. В проекте 
соглашения говорится, что Украина будет в течение этого срока стратегическим партнером для транзита российской нефти, 
создавая  для  этого  благоприятные  условия.  По  словам  чиновника  администрации  президента  Кучмы,  по  настоянию 
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российской стороны в соглашение включен пункт о том, что Украина обеспечит реверс трубы Одесса-Броды для транзита 
российской нефти в направлении Одессы и прокачку дополнительных объемов нефти по нефтепроводу "Дружба"-"Адрия". 
Речь  идет  о  принципиальном согласии  Киева,  и  сроки  реверса  и  объемы перекачки  в  соглашении не  указываются.  В 
понедельник  (19  января,  -  Корреспондент.net)  американская консалтинговая  фирма Energy  Solution  в  исследовании по 
заказу  украинского  правительства  признала  целесообразным  реверс  трубопровода  на  три  года.  Ранее  украинское 
правительство отказалось подписать соглашение о нефтетранзите (оно было запланировано на 15 января) именно из-за 
пункта о реверсе. После парафирования соглашения президентами, полагают в администрации Кучмы, все возражения 
украинских чиновников отпадут. Объемы перекачки, по оценке Минтопэнерго Украины, могут составить 9 млн т в год по 
трубе  Одесса-Броды  и  5  млн  т  по  "Дружбе"-"Адрии".  По  словам  Олега  Стрельникова,  исполнительного  директора 
консалтинговой  компании  FKG  Ukraine,  "политика  [кабмина]  Украины в  вопросе  Одесса  -  Броды  вообще  непонятна  с 
экономической точки зрения". "Страна уже не заработала [на транзите] более $90 млн за прошлый год. Мы выбрасываем на 
помойку  те  возможности,  которые  имеем",  -  говорит  эксперт.  Дмитрий  Царегородцев,  аналитик  ИК  "Проспект",  сказал 
"Ведомостям", что "долгосрочный договор о нефтетранзите, конечно, нужен России - поскольку он позволил бы проводить 
долгосрочное планирование своего экспорта и вообще влиять на Украину в этом вопросе". В 2004 г. прирост добычи сырья 
в России составит 30 - 35 млн т и, если заработает проект "Дружба"-"Адрия" и будет введен реверс трубопровода Одесса-
Броды,  более  14 млн т  из  этого объема можно будет  направить  через  Украину,  полагает  Царегородцев.  Эксперты не 
советуют  Киеву  уклоняться  от  подписания  соглашения.  Если  Украина  не  согласится на  реверс,  российские  нефтяники 
задействуют альтернативные варианты увеличения экспорта - например, через Приморск на Балтийском море, а также по 
железной  дороге  в  Китай,  говорит  Царегородцев.  А  Каха  Кикнавелидзе,  аналитик  ИБ  "Тройка  Диалог",  считает,  что 
"украинская сторона может работать и без постоянного соглашения, но это лишает ее всяческой возможности остаться 
стратегическим направлением транзита российской нефти".

Запад убирает конкурентов Ющенко
27.01.2004. Независимая газета 

Татьяна Ивженко
США и Европа сообща препятствуют участию Кучмы или его преемника в президентских выборах на Украине
В  следующий  четверг  Парламентская  ассамблея  Совета  Европы  (ПАСЕ)  обсудит  вопрос  о  конституционном 

кризисе на Украине. Судя по настроениям европейских экспертов, которые на прошлой неделе посетили Киев, Украина 
может быть внесена в список недемократичных стран, по отношению к которым западные структуры обычно применяют 
санкции. 

В ожидании заседания ПАСЕ Киев, по сути, объявил холодную войну Западу. Так, украинский МИД впервые за 
время независимости  республики  официально расценил деятельность экспертов СЕ как  вмешательство во внутренние 
дела Украины. В специальном заявлении по этому поводу сказано, что политическая реформа, результатом которой может 
стать предоставление парламенту права избирать президента, находится исключительно в компетенции Верховной Рады. 
Но  европейцы  сомневаются  в  легитимности  голосования  о  внесении  изменений  в  Конституцию,  прошедшего  с 
многочисленными нарушениями парламентского регламента. 

Вашингтон разделяет точку зрения экспертов СЕ: как заявила на днях замгоссекретаря США по вопросам Европы 
и  Евразии  Элизабет  Джоунс,  Соединенные  Штаты  «обеспокоены  ходом  конституционной  реформы  на  Украине».  Она 
добавила, что важным условием проведения на Украине свободных, открытых президентских выборов в 2004 году является 
отказ от поспешного внесения изменений в Конституцию. Кроме того, Элизабет Джоунс достаточно жестко заявила, что 
США  считают  нынешний  президентский  срок  Леонида  Кучмы  вторым  по  счету,  а  не  первым,  как  решил  недавно 
Конституционный суд Украины.  Соответственно американцы не признают за нынешним украинским президентом права 
баллотироваться снова. 

Усилия Запада, судя по всему, преследуют две цели – не допустить участия и победы Леонида Кучмы на выборах 
осенью текущего года, а также пресечь попытки президентского окружения реализовать на Украине сценарий «преемника» 
за  ширмой  проводимой  политреформы.  Кстати,  вряд  ли  является  случайностью  тот  факт,  что  американские  органы 
правосудия, расследующие дело экс-премьера Украины Павла Лазаренко,  именно сейчас провели громкое задержание 
одного из членов Совета Федерации РФ в качестве свидетеля по этому делу. Параллельно в прессе появилась информация 
о том, что почти все лица из окружения Леонида Кучмы, которые рассматриваются на Украине в качестве потенциальных 
преемников президента, проходят по тому же делу в качестве свидетелей и будут принудительно допрошены в случае 
пересечения границы США.  Возможно,  эта утечка информации имела  целью донести  до  сведения украинских властей 
позицию Вашингтона, который не приемлет на посту нового президента Украины никого из приближенных к Кучме людей. 
Вскоре эта завуалированная позиция может быть подкреплена также решением СЕ о введении по отношению к Украине 
определенных санкций, которые ударят в первую очередь по бизнес- интересам наиболее сильных украинских кланов. 

С другой стороны, наблюдаемое ослабление Западом позиций Кучмы и его окружения играет на руку основному 
кандидату от оппозиции Виктору Ющенко. Хотя по-прежнему неизвестно, станет ли он единым оппозиционным кандидатом, 
но украинские политологи не сомневаются, что победа Ющенко предрешена при отсутствии подкрепленной админресурсом 
конкуренции  ему  со  стороны  Кучмы  или  его  преемника.  Интересно  в  этом  смысле,  что  на  прошлой  неделе  Ющенко 
встретился с Кучмой, после чего заявил, что нынешний президент Украины пообещал не баллотироваться в 2004 году. 
Информированные источники в Киеве утверждают, что инициатива о проведении этой встречи исходила от посла США на 
Украине Джона Хербста, но он опроверг эти слухи, заявив: «Я не имею никакого отношения к встрече президента Кучмы и 
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господина Ющенко. Договоренность об их встрече была достигнута до того, как я встретился с президентом... Кроме того, у 
меня нет привычки делать достоянием гласности подробности своих разговоров с президентом». Возможно, подробности 
происходящего сейчас за кулисами украинской политики станут известны после президентских выборов.

Высшая ценность
Обращение  Санкт-Петербургского  отдела  Российского  Имперского  Союза-Ордена  по  случаю  350-летия 

воссоединения Великой и Малой Руси
В январе 2004 года русский народ и все народы России отмечают славную дату – триста пятьдесят лет со дня 

воссоединения Великой и Малой Руси.
В морозные крещенские дни, в древнейшем русском городе Переяславе был восстановлен государственный союз 

Московского государства и украинского народа.
С этого времени началось продолжавшееся свыше трехсот лет братское сотрудничество народа единой России в 

рамках все расширявшейся великой державы – оплота христианства во всем мире.
Многовековая борьба украинского казачества за свою веру и свободу имела глубоко драматическую историю. 

Противостояние мужественного народа польским магнатам и стоявшим за их спиной силам иезуитов, турецким янычарам и 
крымским разбойникам стоило народу юга Руси сотен тысяч человеческих жизней и моря слёз. Все надежды на опеку со 
стороны слабых польских королей были безрезультатными.

И только  политическая мудрость  славного  Богдана  Хмельницкого  в  сочетании с  доброй  волей  Царя  Алексея 
Михайловича и государственным умом патриарха Никона, привели украинский народ к осознанию необходимости единства 
с Московским государством.

«Навеки вместе» – вот слова, прозвучавшие в Переяславе на знаменитой  Раде, принявшей это историческое 
решение. Это «наследие  Богдана», по словам Пушкина, легло в основу взаимоотношений всех наследников Киевской Руси, 
включая белорусов, чье освобождение началось в тот же год силами русского воинства.

Это было лишь началом в долгой борьбе за объединение русского народа в единое государство, продолжавшееся 
в течение почти ста пятидесяти лет.

Единство трех ветвей русского народа стало на многие века основой могущества и славы Российской Империи. 
Мы  верим,  что  это  единство,  это  святое  братство  станет  залогом  нового  возрожденного  могущества  России  и  её 
процветания.

Секретариат Санкт-Петербургского отдела Российского Имперского Союза-Ордена
23 января 2004 года

К 350-летию воссоединения Украины и России
Речь гетмана Богдана Хмельницкого в Переяславе 8 января 1654г.

(Цит. по сборнику «К трехсотлетию воссоединения Украины с Россией, М. 1953 г.)
Паны полковники, есаулы, все Войско Запорожское и все православные христиане! Ведомо вам всем, как Бог 

освободил нас из рук врагов, гонящих Церковь Божию и озлобляющих все христианство нашего восточного православия. 
Вот уже шесть лет живем мы без Государя, в беспрестанных бранях и кровопролитиях с гонителями и врагами нашими, 
хотящими  искоренить  Церковь  Божию,  дабы  имя  русское не  помянулось  в  земле  нашей,  что  уже  очень  нам  всем 
наскучило, и видим, что нельзя жить нам больше без Царя. Для этого собрали мы Раду, явную всему народу, чтобы вы с 
нами  выбрали себе  государя  из  четырех,  кого  хотите:  первый царь  турецкий,  который много  раз  через  послов  своих 
призывал нас под свою власть, второй хан крымский, третий король польский, который, если захотим, и теперь нас еще в 
прежнюю ласку принять может; четвертый есть Православный Великой России Государь, царь и великий князь Алексей 
Михайлович, всея Руси самодержец восточный, которого мы уже шесть лет беспрестанными моленьями себе просим. Тут 
которого хотите выбирайте! 

Царь турецкий бусурман: всем вам известно, как братья наши, православные христиане, греки беду терпят и в 
каком живут  от безбожных утеснении;  крымский хан тоже бусурман,  которого мы,  по нужде в  дружбу принявши,  какие 
нестерпимые беды испытали. Об утеснениях от польских панов нечего и говорить: сами знаете, что лучше пса, нежели 
христианина,  брата  нашего,  почитали.  А  православный христианин  великий  государь  царь  восточного  единого  с  нами 
благочестия, греческого закона, единого исповедания, едино мы тело Церковное с православием Великой России, главу 
имея Иисуса Христа. 

Это великий государь, царь христианский, сжалившись над нестерпимым озлоблением православной Церкви в 
нашей Малой России, шестилетних наших молений не презревши, теперь милостивое царское сердце к нам склонивши 
своих великих ближних людей к нам с царской милостию своею прислать изволил. Если мы его с усердием возлюбим, то, 
кроме его царской великой руки, благо тишайшего пристанища не обрящем. Если же кто с нами не согласен, то куда хочет 
вольная дорога. 

Тут весь народ завопил:
- Волим под царя восточного православного! Лучше в своей благочестивой вере умереть, нежели ненавистнику 

Христову, поганину достаться!
Потом полковник переяславский Тетеря, ходя в кругу, спрашивал нас на все стороны:
- Все ли так соизволяете?
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- Все единодушно! - раздавался ответ. 
Гетман стал опять говорить
- Будь так, да Господь Бог наш укрепит нас под его царскою крепкою рукою!
Народ на это завопил единодушно:
- Боже, утверди! Боже, укрепи! Чтоб мы вовеки все едино были!
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
14  января. На  пленарном  заседании  высшего  законодательного  органа  ПМР  была  единогласно  утверждена 

государственная Программа стабилизации и развития аграрного комплекса Приднестровья. Документ предусматривает ряд 
действенных  экономических  и  организационных  мер  по  стабилизации  и  развитию  сельскохозяйственной  отрасли 
республики.

В этом году будут разблокированы банковские счета сельхозпредприятий всех форм собственности, отработан 
упрощенный механизм списания пени и штрафов по бюджетным и внебюджетным фондам.  Как и в предыдущие годы, 
государство  будет  регулировать  закупочные  цены  на  зерно,  подсолнечник  и  молоко.  С  2005  г.  по  2010  г.  из 
республиканского  бюджета  планируется  выделять  не  менее  5  млн.  руб.  (1  долл.  США =  7,6  руб.  ПМР)  для покрытия 
четверти той суммы, которую сельхозпроизводители должны направлять на погашение банковских кредитов. 

Документ  также  предусматривает  создание  целевых  фондов  для  развития  виноградарства,  садоводства, 
овощеводства, производства и переработки сахарной свеклы, развития в республике племенного животноводства.

15  января. Президент  РМ В.Воронин  принял  посла  США  в  Молдове  Х.Ходжес.  В  ходе  встречи  обсуждались 
перспективы развития двухсторонних  отношений.  Стороны подчеркнули взаимную заинтересованность в  расширении и 
углублении многостороннего молдавско-американского сотрудничества, значение политического диалога между США и РМ, 
а также необходимость активизации торгово-экономических и инвестиционных связей. 

15  января. Суд  Высшей  судебной  палаты  (ВСП)  начал  рассмотрение  по  существу  иска  об  обжаловании 
правительственного  постановления  от  26  сентября  2001  года,  на  основании  которого  Митрополия  Молдовы  была 
объявлена правопреемницей Епископства Хотинского и Митрополии Бессарабии. 

Представители истцов В.Грибинча и В.Нагачевски ходатайствовали в Высшей судебной палате об аннулировании 
данного  постановления,  которое,  по  их  мнению,  является  незаконным,  противоречит  Гражданскому  кодексу, 
предусматривающему, что юридическое лицо не может само себя провозгласить правопреемником другого юридического 
лица. 

Правительство не имело права принимать такого рода постановление, поскольку Бессарабская Митрополия не 
является  государственной,  поэтому  её  ликвидация  или  реорганизация  не  может  состояться  без  консультаций  с 
составляющими ее органами. Представитель Государственной службы по вопросам культов Г.Армашу заявил на судебном 
заседании,  что  правительство  приняло  изменения  в  статус  Митрополии  Молдовы  по  её  просьбе,  правительственное 
постановление законно, поскольку в соответствии с Законом о культах, правительство является единственным органом, 
который вправе изменить статус любой Митрополии. 

Иск,  поданный митрополитом Бессарабии и Экзарха Земель П.Пэдурару, а также депутатами от христианских 
демократов Ю.Рошкой и В.Кубряковым, был расценен как необоснованный и представителем правительства Д.Романюк. 

15 января. В своем интервью посол Соединенных Штатов Америки в Молдове Х.Ходжес заявила, что, как посол, 
она  намерена  сконцентрировать  свое  внимание  на  вопросах  оказания  американской  помощи  в  динамизации  процесса 
демократического и экономического развития Молдавии и содействия региональной стабильности. Она высказала мнение о 
том, что деятельное гражданское общество является ключом к достижению многих целей Молдовы. Правительство США, 
отметила Х.Ходжес, активно поддерживает укрепление демократических реформ, продвигает независимые СМИ, а также 
проповедует  религиозную  и  этническую  толерантность.  Вашингтон,  сказала  она,  тесно  сотрудничает  с  молдавским 
правительством  в  плане  продвижения  экономического  роста  на  принципах  рыночной  экономики.  Посол  обещала 
предпринять  все  возможное  для  оказания  поддержки  в  реализации  поставленной  Молдовой  задачи  по  европейской 
интеграции. 

По  словам американского  дипломата,  США  будут  всячески  содействовать  поискам мирного  и  окончательного 
решения приднестровского конфликта, что  поможет упрочить региональную безопасность. Отвечая на вопрос о причинах 
скромного объема американских инвестиций в экономику Молдовы, посол сказала, что на это есть ряд обстоятельств, среди 
которых  удаленность  страны  от  американского  континента,  отсутствие  надлежащего  делового  климата,  наличие 
бюрократии и вмешательство правительства в экономику.

Самым важным и  имеющим  наибольшее  влияние  на  дальнейшее развитие  Республики  Молдова  посол  США 
считает решение руководства страны о европейской интеграции. 

15 января. В рамках Программы сотрудничества России и Молдавии в образовательной и культурной сферах в 
Кишиневе  проведен  семинар  для  учителей  русских  школ  Молдовы,  организованный  Министерством  просвещения  РМ, 
Ассоциацией  славянских  учебных  заведений,  Славянским  университетом  и  Молдавским  обществом  преподавателей 
русского языка и литературы. 

16 января. В то время как Христианско-демократическая народная партия (ХДНП) в лице своего лидера Ю.Рошки 
выступила  за  создание  антикоммунистической  коалиции,  сопредседатель  партии  "Наша Молдова"  Д.Брагиш исключает 
возможность  создания  оппозиционными  формированиями  какого-либо  предвыборного  альянса.  Д.Брагиш  заявил,  что 
озвученные Ю.Рошкой инициативы не были обговорены с ним,  Со своей стороны он считает, что любой альянс такого рода 
не может состояться по стратегическим и другим соображениям.

16  января. Вопрос  создания  совместных  молдо-украинских  таможенных  постов  на  приднестровском  участке 
границы  обсуждался  в  Брюсселе  на  трехстороннем  совещании  Молдова-Украина-Европейский  Союз.  Молдавскую 
делегацию возглавил заместитель мининдел И.Стэвилэ. На встрече обсуждалась возможность привлечения таможенных 
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экспертов  Европейского  Союза  к  этой  деятельности,  а  также  возможное  предоставление  Евросоюзом  средств  для 
укрепления режима безопасности на приднестровском участке молдо-украинской границы. 

Молдавская  сторона  выступает  за  установление  совместного  погранично-таможенного  контроля  на  молдо-
украинской  границе,  что  позволит  снизить  уровень  контрабанды,  за  счет  которой,  по  мнению  Кишинева,  питается 
тираспольская  администрация.  Предложение  Республики  Молдова  встретило  поддержку  со  стороны  как  европейских 
организаций, так и США. Киев, в принципе, также согласился с предложенным вариантом, однако до настоящего момента 
под различными предлогами затягивал принятие окончательного решения. 

Приграничные  проблемы  между  Молдовой  и  Украиной  были  частично  решены  во  время  визита  президента 
Украины  Л.Кучмы  в  Молдову  в  ноябре  прошлого  года.  Тогда  было  принято  решение  об  установлении  первых  пяти 
совместных таможенных постов в целях борьбы с трафиком людей, которые, однако, не располагаются на приднестровском 
участке границы. 

16 января. В 2003 году в Молдове зарегистрировано 43,04 тыс. смертей, что на 13% превышает показатели по 
рождаемости, - сообщила завотделом демографической статистики департамента статистики и социологии Н.Чеснокова. По 
ее словам,  смертность увеличилась на 2,9% в сравнении с 2002 г., а детская смертность сократилась на 3,4%. 

16  января. В  Страсбурге  на  заседании  рабочей  группы  по  политической  стабильности  Комитета  Министров 
Совета Европы постоянный представитель Молдовы А.Тулбуре еще раз заявил, что вступление Республики Молдова в 
Европейский союз является стратегической целью молдавских властей.  По мнению молдавского руководства,  Молдова 
может и должна уже в ближайшем будущем, даже не будучи полноправным членом Европейского союза, по примеру других 
стран, пользоваться определенными льготами и свободами, которыми пользуются члены ЕС, сказал А.Тулбуре. По его 
мнению, прежде всего, это должно касаться свободного передвижения товаров и людей. 

16 января. На встрече представителей ОБСЕ, России и Украины, проведение которой намечено на 26-27 января 
с.г. в Софии,  посредники в урегулировании приднестровского конфликта обсудят вопросы возобновления переговоров по 
данной проблеме. Место встречи обусловлено тем, что Болгария в 2004 г. стала председателем ОБСЕ, и во встрече примет 
участие председатель паневропейской организации, мининдел Болгарии С.Пасси. 

16  января. Демократическая  партия  Молдовы  (ДПМ)  осуждает  намерения  властей  распустить  профсоюз 
образования и науки, входящий в состав Конфедерации профсоюзов Молдовы. В ее заявлении говорится, что попытки 
принудительной  передачи  профсоюза  образования  и  науки,  а  также  других  отраслевых  профсоюзов  в  ведение 
конфедерации  профсоюзов  «Солидарность»,  являющейся  филиалом  Партии  коммунистов,  вызовут  новый  виток 
напряженности. 

19 января. Министерство просвещения РМ приняло положение о  процедуре признания документов об окончании 
учебных  заведений  Приднестровья,  необходимость  которого  вызвана  тем,  что  выпускники  учебных  заведений  ПМР 
ежегодно сталкиваются с проблемами при попытке продолжить образование в Республике Молдова или за рубежом, так как 
аттестаты об окончании школы до настоящего времени Кишиневом не признаются. 

В  Кишиневе  будет  выделено  несколько  учебных  заведений,  где  выпускники  из  Приднестровья  после  сдачи 
соответствующих экзаменов смогут получить документы об образовании, утвержденные министерством просвещения РМ.

19 января. В Кишиневе по приглашению Евро-Атлантической ассоциации  Молдовы (близкая к националистам из 
Христианско-демократической  народной  партии  –  прим.  составителя  хроники)  находился  неизвестный  доселе  здесь 
американский политический комментатор М.Поляк, который, выступая на радиостанции “Antena C”, позволил себе грубые 
выпады в  адрес  руководства  страны.  Он  позволил  себе  заявить,  что  «Молдова  –  это  государство,  которое  является 
средоточием всех зол, против чего США пытаются бороться: наркотики, коррупция и др.». М.Поляк утверждал также, что 
сейчас “европейская интеграция и НАТО не являются приоритетом для нынешней власти Республики Молдова”. 

Коснувшись проблемы приднестровского урегулирования,  комментатор высказал мнение о том,  что “У  России 
достаточно  много  причин  для  того,  чтобы стремиться к  сохранению своих  войск  на  территории Молдовы”.  Во-первых, 
потому что она “может контролировать территорию Приднестровья и Гагаузии, а через осуществление контроля этих двух 
элементов  может  контролировать  всю  Республику  Молдова”.  По  его  словам,  через  вероятную  федерализацию 
Приднестровье  и  Гагаузия  “могут  получить  контроль  над  двумя  третями  Молдовы,  что  гарантировало  бы присутствие 
России в этой зоне”. 

Вслед за другим комментатором из США (В.Сокор) М.Поляк в своем выступлении на радио также пытался убедить 
слушателей  в  том,  что  федерализация  по  предложенной  модели  якобы  может  превратить  Республику  Молдова  в 
протекторат Российской Федерации. По его мнению, власть Республики Молдова и международное сообщество не подошли 
со  всей  ответственностью  к  вопросу  о  возможности  введения  международных  миротворческих  сил  в  Приднестровье. 
Выполняя роль миротворческой силы, «Организация Североатлантического договора (НАТО решила бы много проблем в 
этой  зоне,  сказал  американец.  Она  сменила  бы  российскую  армию,  установила  бы  мир  и  обеспечила  бы  здесь 
безопасность». 

19 января. На Совете атаманов Союза казаков России принято заявление, в котором, в частности, говорится, что 
вывод  российских  войск  из  Приднестровья  будет  тягчайшим  преступлением  перед  российским  и  приднестровским 
народами, перед десятками тысяч граждан Российской Федерации, проживающими в этом регионе. Совет предупреждает, 
что  в  случае  дальнейшей эскалации напряженности  в  приднестровском регионе  и  усиления  военной  угрозы для ПМР 
российское казачество оставляет за собой право оказать помощь братьям-казакам черноморцам в отражении возможной 
агрессии.

Совет обратился к президенту России с предложением  признать независимость Приднестровья. Путь к миру, по 
мнению Совета атаманов, лежит через признание Приднестровской Молдавской Республики.
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19 января. Президент РМ В.Воронин принял специального посланника Государственного департамента США по 
конфликтам в Евразии Р.Перину. Стороны обменялись мнениями о нынешнем этапе переговоров по приднестровскому 
вопросу  и  путях  стимулирования  процесса  урегулирования  конфликта  между  Кишиневом  и  Тирасполем.  В.Воронин  и 
Р.Перина подчеркнули важность объединения усилий всех сторон для ускорения мирного разрешения приднестровской 
проблемы. 

В  2003  году  президент  Воронин  встречался  с  посланником Госдепартамента  США  по  конфликтам в  Евразии 
дважды - в июле и сентябре. Обе встречи были посвящены приднестровской проблематике. 

20  января. Премьер-министр  РМ  В.Тарлев  встретился  с  представителем  Всемирного  банка  по  Молдове 
Э.Брауном. Во время встречи стороны подвели итоги сотрудничества между Молдовой и Всемирным банком в 2003 году и 
обсудили  перспективы  их  развития  на  нынешний  год.  Премьер-министр  отметил  вклад  ВБ  в  улучшение  ситуации  в 
экономике республики. Э.Браун выразил заинтересованность банка в расширении сотрудничества с Молдавией.

20  января. Правительства  Молдовы  и  Республики  Кипр  подпишут  соглашение  о  регулировании  трудовой 
миграции между двумя странами. Проект соглашения предусматривает поощрение легального трудоустройства граждан 
одного государства на территории другого. Документ рассчитан на граждан, которые предварительно заключили трудовые 
договора с работодателями. Трудовые мигранты с фиксированным сроком пребывания смогут легально трудоустроиться на 
срок от 1 года, а сезонные рабочие - на срок не более 9 месяцев в зависимости от существующего спроса на рабочую силу.  
Практиканты,  студенты  и  те,  кто  находится  на  стажировке,  смогут  на  законных  основаниях  повышать  свою 
профессиональную квалификацию в течение одного года с возможностью продления этого срока еще на шесть месяцев. Их 
число не будет превышать 50 человек в год. 

По данным Департамента миграции, сейчас в Республике Кипр незаконно работает несколько тысяч молдавских 
граждан. 

20  января.  Кабинет  министров  РМ принял  проект  решения о  действиях  по  обеспечению погашения  внешних 
кредитов, полученных в 1991-2002 гг. 

По словам министра финансов З.Гречанной, в эти годы правительство Молдовы получило внешних кредитов в 
размере 1 млрд. 156 млн. долл. США, а на 1 января 2003 года прямой внешний долг республики составлял 724,3 млн. 
долларов. Из полученных страной кредитов 358 млн. долл. США было выделено на импорт товаров первой необходимости 
(лекарства,  зерно,  энергоресурсы),  на  развитие  сельского  хозяйства  -  20,7  млн.,  на  развитие  частного  и  социального 
секторов – соответственно 37,5 млн. и  46 млн. долл. США. На покрытие дефицита бюджета было израсходовано 419 млн. 
долларов. 

20  января. Совет  директоров  Международного  валютного  фонда  определит  дату  начала  переговоров  с 
молдавским правительством по новой программе сотрудничества после рассмотрения 25 января в Вашингтоне доклада об 
экономической  ситуации  в  РМ.  Отчет  уже  составлен  экспертами  фонда,  находившихся  в  Кишиневе  в  конце  2003  г., 
сообщила  министр  финансов  РМ З.Гречанная.  Она  отметила,  что  после  обсуждения  доклада  Совет  директоров  МВФ 
направит в Молдову миссии для обсуждения новой Программы сотрудничества. Как известно, МВФ объявил о досрочном 
прекращении действовавшей Программы сотрудничества в июле 2003 г., хотя официально она заканчивалась в декабре, 
объяснив  это  тем,  что  правительство  Молдовы в  отведенный  срок  не  выполнило  все  его  предварительные  условия. 
Прежняя программа сотрудничества МВФ с Молдовой была рассчитана на три года. Республика могла получить в рамках 
Программы 150 млн. долл. США, однако получила лишь по трем траншам 36,5 млн. долларов.

20  января. Молдавское  информационное  агентство  «Молдова  Ази»  опубликовало  по  сути  провокационное 
сообщение, в котором, ссылаясь на румынскую и американскую прессу, пишет, что одна из наиболее безнравственных 
сделок с оружием в Европе осуществляется в Приднестровье, а «крестными отцами» торговли оружием являются премьер-
министр  Российской  Федерации  М.Касьянов  и  глава  тираспольской  администрации  И.Смирнов,  направленный  туда 
Кремлем с четко определенной миссией. 

Газета "The Washington Times", говорится в сообщении «Молдова Ази», приводит данные из секретного доклада, 
якобы полученного агентством «Associated Press» по специальным каналам, согласно которому Россия и Приднестровье 
заработали большие деньги от продажи 40.000 тонн «ненужного» оружия и прилагаемых к нему боеприпасов. На складах 
Приднестровья хранятся сотни переносных ракет «земля-воздух», даже если Россия заявляет, что вывезла их, «чтобы они 
не попали в руки террористов». Многочисленные эксперты считают, что Приднестровье участвовало во «многих законных и 
незаконных сделках с оружием». 

Далее  «Молдова  Ази»  пишет,  что  и  германская  газета  «Frankfurter  Allgemeine  Zeitung»  также  говорит  о 
международной озабоченности по поводу оружейных складов в Приднестровье и полагает, что «оружие приднестровского 
производства проникает во все конфликтные зоны мира». 

Упомянутое  информагентство  Молдавии  приводит  также  в  своем  сообщении  фразу  из  электронной  версии 
периодического  издания  «Русский  журнал»,  согласно  которой   вступление  Румынии  в  НАТО вынудит  Москву  другими 
глазами  рассматривать  ситуацию  в  Приднестровье,  и  она  попытается  превратить  эту  территорию  в  вечный  форпост 
российского военного присутствия на границах Организации Североатлантического договора. 

20  января. Сопредседатель  альянса  «Наша  Moлдова»  В.Унтилэ  был  вызван  в  Генеральную  прокуратуру 
Республики Молдова и допрошен по уголовному делу в связи с акциями протеста, «проводившимися демократической 
оппозицией  против  «Меморандума  Козака»,  подписание  которого  коммунистическим  руководством  «привело  бы  к 
уничтожению государственности Республики Молдова», - говорится в пресс-коммюнике АНМ. 

В  этом  сообщении  говорится,  что  возбуждение  данной  процедуры  входит  в  арсенал  тоталитарных  методов 
нынешней  власти,  целью  которой  является  запугивание  лидеров  оппозиции  и  является  методом  ограничения 
демократических свобод и установления, в конечном счете, диктаторского режима коммунистического толка. 
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20 января. Цены на муку в Молдове снизились на 20% и составляют сегодня 4,3-4,6 лея за килограмм (0,3 цента), 
сообщил директор Государственной инспекции зерновых и хлебобулочных изделия В.Тозловану. Он объяснил снижение 
цен тем, что импорт зерновых и муки до 1 июля 2004 г. был освобожден от уплаты НДС и таможенных пошлин. 

Урожай пшеницы в  2003  г.  составил в  Молдове  немногим более  110  тыс.  т,  что  составляет  менее  четверти 
потребности республики. В 2003 г. экономические агенты Молдовы импортировали 124 тыс. т пшеницы и 41 тыс. т муки. 

20  января.  В  Вашингтоне  состоялось  заседание  молдо-американского  Комитета  по  экономическому 
сотрудничеству и инвестициям, на котором были обсуждены вопросы состояния и перспектив отношений между США и РМ. 
Участники  встречи  рассмотрели  также  проблемы  активизации  интеграции  Молдовы  в  европейское  сообщество, 
перспективы ее взаимодействия с МВФ и Всемирным банком. 

В  контексте  проведения  экономических  реформ  в  Молдове  рассматривались  вопросы  внутренней  налоговой 
политики,  приватизации,  реформы  в  области  здравоохранения  и  сельского  хозяйства,  сотрудничества  Молдовы  с 
организациями-донорами.  Были  согласованы  направления  двустороннего  сотрудничества  в  рамках  международных 
организаций:  Пакта  стабильности  в  Юго-Восточной  Европе,  Инициативы  по  сотрудничеству  в  Юго-Восточной  Европе, 
ГУУАМ, ВТО.  

21  января.  Заместитель  министра  просвещения  ПМР В.Суринов,  комментируя  вопрос  о  взаимном признании 
документов,  отметил,  что  официальный  Тирасполь  неоднократно  предпринимал  попытки  решить  с  Кишиневом  эту 
проблему, но неизменно наталкивался на нежелание молдавской стороны идти навстречу. В 2001 году между РМ и ПМР 
было подписано соглашение о взаимном признании документов, однако молдавское руководство отказалось его выполнять. 
Летом  2003  года  в  ходе  встреч  экономических  экспертов  Молдовы  и  Приднестровья  был  разработан  проект 
межправительственного соглашения о признании документов, но молдавская сторона отказалась его подписать. По его 
словам,  вопрос  о  взаимном  признании  документов  -  как  образовательных,  так  и  выдаваемых  любыми  другими 
государственными органами - остается предметом дальнейших переговоров. 

В.Суринов сообщил, что, поскольку вопрос о признании иностранных дипломов и придании им законной силы на 
территории  Приднестровья  становится  весьма  становится  сегодня  весьма  актуальным,  в  ПМР  создана  и  действует 
Комиссия по нострификации документов об образовании. Практика показала, что представляемые гражданами дипломы, 
полученные в Молдавии и др. странах, часто не соответствуют не только образовательным стандартам ПМР, но и того 
государства, где они были выданы. Выводы специалистов Минпроса неутешительные: слишком много зарубежных вузов 
работают  без  лицензии  на  право  преподавательской  деятельности,  без  государственной  аккредитации,  зарабатывают 
деньги на обучении студентов, не гарантируя качество образования. Только 40% зарубежных дипломов об образовании, 
соответствуют образовательным стандартам Приднестровья, квалификация 35% соискателей признана более низкой, 23% 
заявителей и вовсе отказано в признании эквивалентности документа. 

22  января. Лидеры  Христианско-демократической  народной  партии  Молдовы  вновь  призывают  население 
Кишинева  к  участию  в  митингах,  первый  из  которых  намечен  на  25  января.  В  городе  уже  развешены  плакаты 
провокационного характера. На одном из них изображена маленькая карта Молдовы, которую пронзает штыком огромный 
черный автомат Калашникова с красной звездой на прикладе. Митинг созывается по те ме же лозунгами, что и раньше: "Нет 
- российской оккупации! Нет - коммунистической диктатуре! Нет - приднестровскому режиму!". 

Примэрия Кишинева в лице вице-примара (мэра) А.Мироник не разрешила проведение этого митинга ХДНП на 
основании информации о том, что на встрече будут звучать призывы к агрессии, национальной ненависти и общественному 
насилию", о чем, в частности, свидетельствуют и плакаты, содержащие "элементы, провоцирующие агрессию". В 2003 г. 
националисты часто игнорировали подобные отказы в санкционировании их митингов столичными властями. Как будет на 
этот раз, неизвестно. 

22 января. В ближайшее время серьезного прорыва в молдо-приднестровском урегулировании ожидать не стоит, 
сказал на встрече с журналистами депутат Верховного Совета ПМР, председатель комитета по вопросам безопасности и 
обороны В.Боднар. Он отметил, что после срыва подписания Меморандума ситуация в переговорах изменилась коренным 
образом -  отказ  президента  Молдовы от  уже  парафированного документа  отбросил переговорный процесс «к  нулевой 
точке». 

В.Боднар  подчеркнул  необходимость  сохранения  существующего  формата  переговоров,  т.к.  «любые  попытки 
нарушить установившееся равновесие могут привести к возобновлению военных действий».  

В перспективе, по его мнению, наиболее реальным шагом, который способен нормализовать взаимоотношения 
Молдовы и Приднестровья, может стать официальное признание ПМР, а затем создание с Молдовой конфедеративного 
государства.

По словам В.Боднара, создание конфедерации вполне реально, если с таким предложением совместно выступят 
страны-гаранты Украина и Россия, и от такого решения выиграют все: «будет сохранена и Молдавия,  и одновременно 
приднестровская государственность». 

22 января. Правительство РМ и ООН намерены подписать меморандум-соглашение о вкладе Молдавии в систему 
размещения подразделений войск ООН. Речь идет об определении человеческих и материально-технических ресурсов, 
которые правительство РМ сможет предоставить ООН для использования в миротворческих операциях, проводимых под ее 
эгидой. Численность молдавских миротворцев составит 73 человека, которые образуют два мотопехотных взвода, взвод 
огневой поддержки, комендантский взвод и медперсонал. Молдавская сторона готова также предоставить в аренду ООН 2 
самолета АН-72, 1 самолет АН-26, 4 вертолета МИ-8, а также всю необходимую технику, оборудование, транспорт и связь. 

23 января. Правительство Японии выделило Молдове для развития лесоводства около 1 млн. долл. США  Общий 
объем японской помощи Молдавии на двустороннем и многостороннем уровне превышает 33 млн. Конституционный суд 
согласился с аргументами Верховного Совета и признал упомянутый указ не соответствующим Основному Закону. 
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23 января. Минимальная потребительская корзина в Молдове вновь подорожала и достигла 1 369 леев ($103,7). 
Среднегодовой уровень минимальной потребительской корзины составил 1 261 лей, что на 10,9% больше чем в 2002 г. 

23 января. Председатель Союза украинцев Приднестровья В.Боднар на встрече с представителями СМИ подвел 
итоги деятельности этой общественной организации. 

По  его  словам,  наиболее  заметные  результаты  достигнуты  в  сфере  образования.  Одним  из  значительных 
достижений лидер приднестровских украинцев считает тот факт, что сегодня организация напрямую сотрудничает в этих 
вопросах с Верховной Радой, Кабинетом министров, министерствами и ведомствами Украины. ПМР выделяется отдельная 
квота на стипендии для получения высшего образования на Украине. В 2002-2003 году для приднестровских выпускников 
было выделено 110 мест. В 2004 году 40 молодых специалистов вернутся в Приднестровье с украинскими дипломами о 
высшем образовании. Выделяются также места в аспирантуре. 

23 января.  Приднестровской Молдавской  Республике  нужна небольшая,  но хорошо оснащенная и  обученная, 
мобильная и современная армия, считает глава комитета Верховного Совета ПМР по безопасности и обороне В.Боднар. 
Идеальным вариантом для республики, по его словам, стал бы полный отказ от вооруженных сил. «Наше общество не 
настолько богато, чтобы содержать армию, но мы не можем пока отказаться от нее», - сказал депутат, т.к. потребность в 
армии жестко обусловлена неурегулированностью отношений с соседней Молдовой, до сих пор нет никаких гарантий, что 
молдавскому руководству вновь не придет в голову решить молдо-приднестровский вопрос силовым методом. 

25 января.  В  Кишиневе прошел митинг  протеста,  созванный Христианско-демократической народной партией. 
Председатель ХДНП Ю.Рошка заявил, что президент В.Воронин выдает себя за приверженца европейской интеграции, на 
деле же он разрушает демократию и применяет террор через репрессивные органы. Пора потребовать от континентальных 
институтов,  сказал  он,  и,  в  первую  очередь,  от  Совета  Европы,  рассмотреть  возможность  приостановления  членства 
Республики Молдова в этих структурах за несоблюдение прав человека. Лидер христианских демократов считает, что в 
настоящий момент лишь три партии в состоянии преодолеть избирательный барьер - это ХДНП, Альянс "Наша Молдова" 
(АНМ) и Партия коммунистов. Если ХДНП и АНМ не объединятся к парламентским выборам, коммунисты вновь получат 
минимум 51 мандат в парламенте", сказал он. 

26  января. По  инициативе  болгарского  министра  иностранных  дел,  ныне  действующего  председателя  ОБСЕ 
С.Пасси  представители посредников - России, Украины и ОБСЕ  встретятся в Софии для обсуждения проблем, связанных 
с перспективами переговоров по урегулированию приднестровского кризиса. 

С конца ноября прошлого года, когда президент В.Воронин отказался подписать Меморандум Козака, посредники 
не встречались ни в трехстороннем формате - Россия, Украина и ОБСЕ, ни в пятистороннем, с участием представителей 
Кишинева и Тирасполя, хотя консультации на двухстороннем уровне велись постоянно. 

Глава  миссии  ОБСЕ  в  Кишиневе  У.Хилл  сообщил,  что  в  Софии  посредники  обсудят  вопросы,  касающиеся 
дальнейших встреч в пятистороннем формате, а также решат, какие документы останутся в центре внимания участников 
переговорного  процесса,  согласуют  программу  работы,  место  и  периодичность  будущих  встреч.  Представители 
посредников попытаются установить, необходим ли новый документ по приднестровскому урегулированию или же можно 
свести в один документ все положительное, что содержится в обоих проектах, разработанных в конце минувшего года по 
инициативе ОБСЕ и России, уточнил он. 

В этой связи представитель Москвы на переговорах А.Новожилов заявил, что его страна будет настаивать на том, 
чтобы Меморандум Козака был взят в качестве основы для дальнейших переговоров, т.к. он по-прежнему представляет 
реальный шанс урегулирования приднестровского конфликта, и упустить этот шанс нельзя. 

27 января. Как заявил представитель столичной примэрии, до конца 2004 г. земли, которые занимают объекты 
экономических агентов Кишинева, можно приватизировать по льготной цене в 20,4-32,5 лея за 1 кв. м, в зависимости от 
местонахождения объекта и наличия инженерных коммуникаций. Льгота была введена правительством с целью ускорить 
процесс приватизации. С 1 января 2005 г. стоимость участков возрастет до 68,5-108,4 лея за 1 кв. метр. 

28  января. Европейский  вектор  является  абсолютным  приоритетом  молдавской  внешней  политики,  заявил 
президент  РМ  В.Воронин  на  заседании  национальной  Комиссии  по  европейской  интеграции.  Первый  вице-министр 
иностранных дел,  глава  Департамента  европейской  интеграции А.Стратан заявил,  что  проект  плана мер РМ-ЕС будет 
доработан после трех раундов переговоров с экспертами ЕС. Ожидается, что Брюссель примет окончательный вариант 
плана  до  конца  мая.  Молдова  будет  просить  о  предоставлении  четырех свобод,  в  том  числе  свободы передвижения 
граждан, и о заключении соглашения об ассиметричной торговле с Европейским союзом. 

28  января. Правительство  поддержало  инициативу  президента  РМ  В.Воронина  и  приняло  постановление  о 
поэтапном повышении с 1  июля 2004 года средней зарплаты в  национальной экономике до 100 долл.  США.  Решение 
весьма непростое. Ни курс доллара, который планировался на уровне 15,2 лея, ни среднесрочная смета расходов на 2004-
2006 годы, ни денежная политика в целом не предусматривали подобных поворотов. 

28 января. На заседании Высшего совета безопасности, прошедшем под председательством главы государства, 
обсуждался проект Концепции реорганизации и модернизации Национальной армии. В результате обмена было решено 
представить  этот  документ,  предусматривающий  ряд  конкретных  мер  по  реализации  военной  реформы  на  основе 
потенциала национальной экономики, на доработку и утверждение правительству. 

28 января. Посредники в  приднестровском урегулировании передадут представителям Кишинева и Тирасполя 
согласованные  предложения  по  разрешению  конфликта,  сообщили  в  Министерстве  иностранных  дел  Российской 
Федерации. Решение об этом было принято в Софии представителями стран-гарантов и ОБСЕ. Не позднее 17 февраля 
главные субъекты переговоров - Молдова и Приднестровье должны будут изложить посредникам собственные мнения по 
предложенному документу. Вслед за этим 24 февраля планируется провести еще одну встречу в трехстороннем формате 
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для сопоставления позиций участников переговорного процесса и анализа ответов Кишинева и Тирасполя на переданные 
им ранее предложения гарантов и ОБСЕ. 

По словам представителя МИД РФ, после 24 февраля будет назначена точная дата проведения переговоров в 
пятистороннем формате.  

28 января. На заседании Совета директоров Международного валютного фонда был заслушан доклад миссии 
фонда  об  экономической  ситуации  в  Молдове.  Как  сообщил  представитель  Минфина  РМ,  Совет  директоров  принял 
решение направить  в  Кишинев  еще одну  делегацию.  Предыдущая миссия фонда негативно  высказалась в  отношении 
вмешательства  исполнительных  органов  РМ  в  предпринимательскую  деятельность,  что  отрицательно  сказывается  на 
инвестиционном климате и не способствует улучшению бизнес среды. 

Представитель  Минфина  сказал,  что  успех  на  переговорах  правительства  с  МВФ  о  новой  программе 
сотрудничества будет зависеть от таких факторов, как "продолжение экономических реформ, удержание дефицита бюджета 
в заданных законом параметрах, а также "уменьшение отрицательного платежного баланса", который в 2003 г. превысил 
$500 млн. 

28 января. На встрече в Софии,  состоявшейся в начале этой недели,  посредникам в  деле приднестровского 
урегулирования  -   России,  Украине  и  ОБСЕ  не  удалось  установить  конкретную  дату  возобновления  переговоров  в 
пятистороннем формате, заявил глава миссии ОБСЕ в Республике Молдова У.Хилл. 

По  его  словам,  в  ближайшее  время  не  следует  ждать  значительного  прогресса  в  приднестровском 
урегулировании.  Отвечая на  вопросы корреспондентов,  У.Хилл сообщил,  что,  несмотря на то,  что Россия согласилась 
вернуться  к  проекту,  разработанному  под  эгидой  ОБСЕ,  она  не  отказалась  от  собственного  плана  приднестровского 
урегулирования, известного как Меморандум Козака, и настаивает на его сохранение в качестве основного документа на 
переговорах. 

29  января. Христианская  демократическая  народная  партия  (ХДНП)  намерена  продолжить  акции  протеста, 
несмотря на отсутствие разрешения со стороны местной публичной администрации и предупреждений органов охраны 
общественного порядка о возможном применении силы против манифестантов.  

Председатель ХДНП Ю.Рошка. подчеркнул, что акции протеста будут носить мирный характер, и проводиться в 
соответствие с европейскими актами по правам человека, которые предусматривают «лишь уведомление властей о таких 
мероприятиях». 

29  января. Приднестровье  посетил  глава  миссии  ОБСЕ  в  Молдове  У.Хилл.  В  Тирасполе  он  встретился  с 
министром иностранных дел ПМР В.Лицкаем. Главной темой разговора стали итоги трехсторонней встречи посредников в 
Софии,  на  которой  было  принято  решение  помочь  Кишиневу  и  Тирасполю  возобновить  прерванные  переговоры  по 
урегулированию  приднестровской  проблемы.   От  имени  посредников  У.Хилл  вручил  приднестровской  стороне  их 
рекомендации на этот счет. 

30 января. Около ста учащихся русскоязычных школ, лицеев и гимназий Кишинева, Тирасполя, Бендер, других 
городов Молдовы и Приднестровья провели зимние каникулы на Псковщине, в оздоровительном лагере под Великими 
Луками. Как и ряд предшествовавших этому аналогичных детских "десантов" в Россию, нынешний стал возможен благодаря 
содействию,  оказанному  русским  общинам  Молдавии.  Акция  проведена  в  рамках  Программы  поддержки  зарубежных 
соотечественников, осуществляемой под патронажем правительства Российской Федерации. И сама поездка, и пребывание 
ребят в лагере, и их экскурсии по Псковщине были профинансированы российской стороной. 

30  января.  Президент  РМ  В.Воронин  считает  одной  из  важных  задач  улучшение  качества  образования  и 
обеспечение равных шансов при получении образования всем гражданам республики. В своем выступлении на заседании 
коллегии  Министерства  просвещения  глава  государства  отметил  также  необходимость  уделять  особое  внимание 
образованию в сельской местности, а также трудоустройству молодых специалистов. Ответственным работникам Минпроса 
совместно со специалистами Министерства экономики следует разработать государственные образовательные стандарты 
для университетского образования, обеспечения школьных библиотек учебниками, а также борьбы с коррупцией в учебных 
заведениях, подчеркнул В.Воронин. 

О некоторых вопросах молдавско-американских отношений
Геннадий Коненко

Фактически с момента установления дипломатических отношений между США и Республикой Молдова (1992 г.) 
Вашингтон главными целями своей политики в Молдавии провозгласил содействие в консолидации демократических основ 
молдавского государства, поощрение рыночных преобразований, укрепление взаимовыгодных связей в области политики, 
экономики и безопасности, сохранение суверенитета и территориальной целостности Молдовы.

На начальном этапе  своего  проникновения в  страны СНГ после распада  Советского  Союза США убаюкивали 
Москву тем, что признавали (на словах, конечно) право России как правопреемницы СССР иметь особые интересы на 
постсоветском пространстве. Однако вскоре об этих заявлениях в Вашингтоне позабыли, в ход пошли утверждения о том, 
что у США на территории бывшего СССР есть свои национальные интересы, и Россия не может претендовать на какую-то 
особую здесь  роль.  С  определенной  долей  уверенности  можно  говорить,  что  с  этого  времени  США  начали  активную 
деятельность по вытеснению России из сферы ее традиционных интересов как в плане политическом, так и военном. Для 
начала Вашингтон решил создать свою «линию Керзона» из стран СНГ, в добавление к тем бывшим социалистическим и 
прибалтийским  странам,  которые  уже  откровенно  взяли  курс  на  дистанцирование  от  России.  Наряду  с  Украиной, 
Азербайджаном и Грузией, американцы хотели видеть среди них и Молдову, тем более, что для этого уже были известные 
предпосылки.  В  первые  годы  после  провозглашения  независимости  в  Молдавии  были  сильны  националистические  и 
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русофобские настроения, в руководстве страны вынашивались планы присоединения к Румынии. Реализации этих планов, 
однако, помешало Приднестровье, с оружием в руках отстоявшее не только свое право на самостоятельное развитие, на 
сохранение самобытности славянской диаспоры, но и, по сути дела, отстоявшее независимость и государственность самой 
Молдовы.

У Вашингтона к уже провозглашенным целям внешней политики по отношению к Молдавии появилась новая – 
добиться вывода российских войск и вооружений из Приднестровья, которые якобы являются элементом нестабильности в 
регионе.

На  самом  же  деле  российское  военное  присутствие  серьезно  мешало  и  мешает  осуществлению  здесь 
стратегической задачи США – окончательно вывести Молдову из-под влияния Москвы, закрепить ее в числе стран СНГ, 
нынешних и потенциальных союзников США. 

И сегодня  Соединенные Штаты не  особенно  смущает  то  обстоятельство,  что  у  власти  в  Молдове  находится 
Компартия. Сразу после заключительной победы коммунистов на парламентских выборах  (февраль 2001 г.) Белый дом 
стал  тесно  сотрудничать  с  новыми  властями,  продолжая  свою  линию  на  закрепление  прозападного  курса  в  политике 
Республики Молдова. В течение 2001-2002 г.г. в Кишиневе побывало изрядное количество американских делегаций, в т.ч. 
на  достаточно  высоком  уровне  (спецпредставитель  Госдепартамента  США  по  Нагорному  Карабаху  и  конфликтам  на 
постсоветском пространстве  К.Кавано,  член Комитета  по  вооруженным силам Палаты представителей  Конгресса  США 
К.Уэлдон,  представитель  Госдепа  по  делам  СНГ  Дж.Пернал,  специальный  посланник  США  по  конфликтам  в  Евразии 
Р.Перина и др.).  Некоторые из  них посещали также и Тирасполь.  Как правило,  основным  вопросом на встречах этих 
делегаций  с  молдавским и  приднестровским руководством было  приднестровское  урегулирование  и  вывод российских 
войск  из  Приднестровья.  Американцы,  по  словам  К.Кавано,  хотели  лучше  знать  позиции  Кишинева  и  Тирасполя  по 
проблеме  урегулирования  приднестровской  проблемы  и  изучить  возможности  оказания  содействия  со  стороны  США 
процессу ее решения.

Ритуальными стали заявления  об  озабоченности  отсутствием прогресса  в  деле  вывода  российского  военного 
контингента и вооружений с территории Молдавии в соответствии с решениями Стамбульского 1999 г. саммита ОБСЕ.

Другой  темой,  которая  практически  постоянно  поднималась  американцами  в  Молдавии  –  это  продолжение 
«демократических реформ». В одном из заявлений американского посольства в Кишиневе говорилось, что США «готовы 
сотрудничать с любым избранным народом руководством РМ, которое будет соблюдать ценности демократии, рыночной 
экономики и права человека» и продолжит курс на «экономические  и политические реформы», интеграцию в европейские 
структуры и глобальную экономику.

Вашингтон  оказал  содействие  Кишиневу  в  том,  чтобы  Молдавия  стала  членом  Пакта  стабильности  в  Юго-
Восточной  Европе  и  Всемирной  торговой  организации.  Республика  Молдова  является  также  членом  созданной 
Вашингтоном на постсоветском пространстве в противовес СНГ организации, которая получила название ГУУАМ.

Особенно  заметно  активизировались  отношения  между  США  и  РМ  после  официального  визита  президента 
В.Воронина в Вашингтон в декабре 2002 г., прежде всего, в политической и военной областях. 

Хотя  и  вне  рамок  пятистороннего  формата  (Россия,  Украина,  ОБСЕ,  Молдова,  Приднестровье),  американцы 
вплотную подключились к процессу решения приднестровской проблемы. В этой связи В.Воронин заявил, что именно США 
придали особую динамику переговорам и обсуждению правовых форм постконфликтного урегулирования в Молдове. В 
своем послании  молдавскому  президенту  в  апреле  2003  г.   президент  США  Дж.Буш младший  подтвердил  готовность 
американской  администрации  поддержать  усилия  Молдовы  в  продвижении  демократических  реформ,  европейской 
интеграции и в восстановлении территориальной целостности страны, что было озвучено также заместителем помощника 
госсекретаря США С.Пфайфером в ходе его визита в Кишинев. А посол США в ОБСЕ С.Миникес заявил, что его страна, 
наряду со всем европейским сообществом, будут уделять переговорному процессу повышенное внимание.

Представители США опять зачастили в Молдавию. Тот же Р.Перина совершил несколько поездок в РМ, кроме 
него, здесь побывали С.Пфайфер, С.Миникес, помощник госсекретаря по вооружениям С.Рейдмекер, председатель проекта 
в рамках Евросоюза «Демократия в переходном периоде» Б.Джексон, координатор Госдепа по вопросам помощи Европе и 
Евразии Т.Адамс, заместитель управляющего Бюро по Европе и Евразии Агентства США по международному развитию 
К.Хилл, госсекретарь штата Северная Каролина И.Маршалл и др. 

Видимо, полностью «ознакомившись» с положением дел в урегулировании приднестровской проблемы, США, как 
представляется,  сделали  все,  чтобы  сорвать  подписание  уже  согласованного  и  даже  парафированного  Молдавией  и 
Приднестровьем  российского  Меморандума  «  Об  основах  государственного  устройства  объединенного  государства», 
который предусматривал создание молдавской федерации, закрепление территориальной целостности страны и наделение 
Приднестровья как субъекта федерации особым статусом. Накануне подписания упомянутого документа, намеченного на 25 
ноября,  президента В.Воронина по указанию Госдепартамента США посетила американский посол в РМ Х.Ходжес, в этот 
же день с В.Ворониным по телефону беседовал бывший действующий председатель ОБСЕ Я. де Хооп Схеффер, а также 
небезызвестный Х.Солана.  Западные представители обсуждали с президентом приднестровскую проблему,  российский 
Меморандум,  вопросы военно-гарантийной операции и участия в ней России и др. В итоге,  как все знают, молдавский 
президент  заявил о  своем отказе  подписать  российский  план  урегулирования  и  создания  молдавского  федеративного 
государства.    

Поскольку в соответствии с Меморандумом России отводилась ведущая роль в военно-гарантийной операции, а 
Тирасполь, кроме того, предложил подписать соглашение о пребывании в Приднестровье российских войск на 30 лет, то, 
очевидно,  что  российское  военное  присутствие  продлевалось  еще на  долгое   время.   Такой  поворот  событий  не  мог 
устроить США и их союзников из ЕС, которые уже однозначно считали, что гарантийная операция должна осуществляться 
только  по  международному  мандату,  а  в  состав  международных  миротворческих  сил  должны  входить  военные   и 
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полицейские  контингенты  стран  Евросоюза  и,  возможно,  НАТО.  Российский  контингент  мог  бы  принимать  участие  в 
операции на равных со всеми другими условиях, но не больше.

   Судя по  некоторым публикациям американских  СМИ,  Вашингтон начинает  корректировать  свои  подходы к 
проблеме приднестровского урегулирования. Началось все с критики этой позиции, которая, как известно, выражалась в 
поддержке предложенного посредниками в июле 2002 г. проекта документа, предусматривающего решение проблемы на 
основе федерализации Молдавии, а затем и молдавского проекта соглашения от февраля 2003 г., в котором речь также 
шла о создании федеративного государства.

Особенно  преуспел  в  критике  Госдепартамента  США  сотрудник  американского  Института  передовых 
стратегических  и  политических  исследований  В.Сокор,  который выступил  с  рядом комментариев  в  газете  «Уолл-стрит 
джорнал» и на радио «Свободная Европа», где он утверждал, что федерализация приведет к исчезновению молдавского 
государства, или, в лучшем случае, оно станет протекторатом России. В полемике с представителями Госдепа и главой 
миссии ОБСЕ в РМ В.Сокора поддержала редакция упомянутой выше газеты. 

В  марте  2003  г.  В.Сокор  предложил  решение  проблемы  Приднестровья  передать  Европейскому  Союзу,  что 
позднее стали настойчиво продвигать американцы и молдаване, особенно в плане присоединения ЕС к переговорному 
процессу и формированию будущего военно-гарантийного механизма.

И  уж  совсем  полная  истерика  случилась  с  комментатором  из  «Свободной  Европы»,  когда  в  ноябре  2003  г. 
появился российский план урегулирования, и стороны – Кишинев и Тирасполь были близки к его подписанию. Естественно, 
что В.Сокор и иже с ним облегченно вздохнули после того, как президент В.Воронин, следуя «советам» США, ЕС и ОБСЕ, 
отказался от договоренностей с Приднестровьем и Россией и не подписал российский Меморандум. Вмешательство США, 
приведшее к такому обороту дела, дало основания говорить о том, что позиция Вашингтона в отношении самого принципа 
федерализации Молдавии уже изменилась, и что В.Воронину в связи с этим пора прекратить проповедовать федерализм. 
Больше того,  политолог  из  США  стал  утверждать,  что  сами «понятия  "федерализация",  переговоры в  "пятистороннем 
формате",  посредничество  ОБСЕ,  "трехсторонние  гарантии  Россия-Украина-ОБСЕ",  Меморандум  Примакова,  "Киевский 
документ", Меморандум Козака, "Совместная конституционная комиссия", "конституционный референдум" окончательно и 
бесповоротно  скомпрометированы».  Тут  же  были  пропеты  дифирамбы  националистам  из  т.н.  Комитета  по  защите 
независимости и Конституции, которые вместе с США и Западом в целом, как пишет В.Сокор, не допустили уничтожения 
молдавского государства под «выхолощенным лозунгом реинтеграции».

Ободренные националисты, то ли по подсказке Вашингтона, то ли сами, нашли в США и привезли в Кишинев еще 
одного  аналитика  М.Поляка  для  комментирования  проблемы  приднестровского  урегулирования  на  этот  раз  уже  на 
молдавском радио «Антенна С». Правда, пока неизвестно, что он комментировал раньше и где. Но его стенания по поводу 
судьбы несчастной Молдавии сводятся все к тому же – Запад не должен допустить федерализации, ибо в противном случае 
страна попадет под контроль России, которая будет осуществлять этот  контроль через Приднестровье и Гагаузию.  Но 
М.Поляк идет дальше. Он считает, что только НАТО способно установить мир (не принести, а именно установить – прим. 
автора) в зоне (читай в Приднестровье) и обеспечить безопасность. 

Надо сказать, что представители Госдепартамента, в частности, посол США в Кишиневе Х.Ходжес, продолжают 
говорить,  видимо,  по  инерции  о  необходимости  возобновления  переговоров  в  пятистороннем  формате,  но  про 
федерализацию, например, в ее недавнем интервью (январь с.г.)  не было сказано ни слова. Посол, заявив, что любое 
решение по урегулированию приднестровского конфликта должно вести к укреплению независимости и территориальной 
целостности  Молдовы,  должно  быть  одобрено  всем  населением  страны,  должно  пользоваться  доверием  со  стороны 
международного сообщества, тем и ограничилась.

Как  представляется,  сегодня  для  США  вопрос  о  нормализации  отношений  между  Кишиневом  и  Тирасполем 
отходит  на  второй  план,  им  нужно  только  такое  решение  проблемы,  которое  способствовало  бы  полному  выводу  из 
Приднестровья  российских  военных  и  вооружений.   В  последних  выступлениях  американских  официальных  лиц 
высказывается сожаление не по поводу того, что не удалось решить проблему урегулирования, а по поводу невыполнения 
Россией стамбульских обязательств, а также в связи с тем, что в Маастрихте на форуме ОБСЕ не удалось принять ни 
Политической  декларации,  ни  регионального  заявления  по  Молдове.  Российская  делегация  на  этот  раз  не  позволила 
принять документы,  содержащие необоснованные обвинения в  адрес России,  которая якобы несет ответственность за 
приостановку процесса вывода своих войск из Приднестровья. 

Военное  сотрудничество  с  Молдовой  Вашингтон также  использует  в  основном для усиления в  стране  своего 
влияния. Недаром американцы без особого энтузиазма отнеслись к предложению ПМР о демилитаризации объединенной 
Молдавии, которое предусматривало роспуск Кишиневом и Тирасполем своих вооруженных сил после окончания процесса 
урегулирования. Предложение приднестровцев нашло отражение в российском Меморандуме.

Молдавское руководство тоже прохладно встретило это предложение. В Кишиневе после отказа от российского 
плана урегулирования заявили, что роспуск армии влечет за собой большие проблемы, в частности, с трудоустройством 
офицерского состава. 

Приведем  несколько  примеров  взаимодействия  США  и  РМ  в  военной  области.  Ежегодно  между  военными 
ведомствами РМ и США подписываются планы сотрудничества. Молдавия - участник натовской программы «Партнерство 
ради мира», подписант обновленного Договора по ОВСЕ. Молдова участвует во всех военных учениях в рамках ПРМ, по 
линии  Минобороны  США  подразделения  национальной  гвардии  Северной  Каролины  каждый  год  проводят  встречи  и 
военные учения совместно с подразделениями Национальной армии РМ. В военных учебных заведениях США обучаются 
или  проходят  стажировку  молдавские  военнослужащие,  в  т.ч.  офицеры  Главного  штаба  ВС  РМ.  Практически  все 
мероприятия по военному молдавско-американскому сотрудничеству финансируются Вашингтоном.
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В прошлом году американцы приступили к восстановлению взлетно-посадочной полосы военного аэродрома в 
Маркулештах. Встает вопрос, с какой целью, ведь кишиневский аэропорт загружен далеко не полностью. В Маркулештах 
когда-то дислоцировался авиаполк, входивший в состав 14-й армии. Около десятка МИГ-29, доставшихся РМ после раздела 
военного имущества Советской Армии, находившегося на ее территории, были проданы Кишиневом американцам за 40 
млн.  долл.  США (обещано было,  правда,  100 млн.  По этому поводу в Молдавии до сих пор не утихают разного рода 
дискуссии). 

В 2003 г. посольство США передало на безвозмездной основе Департаменту погранвойск Молдовы 42 автомобиля 
«УАЗ» и Министерству обороны РМ – 57 грузовиков «Шевроле» с прицепами на сумму около 0,5 млн. долл. 

В  ответ  Молдова  направляет   в  Ирак  в  состав  коалиционных  сил  одну  неполную  роту  (41  чел.)  своих 
военнослужащих.  В июле 2003 г.  молдавский парламент принимает закон о  статусе иностранных войск на территории 
Республики  Молдова,  который  оговаривает  условия  их  пребывания  и  предоставляет  иностранным  военнослужащим, 
находящимся  на  территории  РМ  в  рамках  операций  по  поддержанию  мира,  спасательных  операций,  по  оказанию 
гуманитарной помощи, а также в рамках международных учений и маневров, ряд льгот.  Как было заявлено министром 
обороны РМ В.Гайчуком, "закон не относится к российской группе войск, дислоцированной в Приднестровье, а только к 
военнослужащим стран-членов Программы НАТО "Партнерство во имя мира". 

В отличие от России, Соединенные Штаты, развивая с Молдавией экономическое сотрудничество и оказывая ей 
экономическую и финансовую помощь, никогда не забывают использовать это обстоятельство как  рычаг в достижении 
своих политических целей. 

США занимают 3-4 место среди иностранных инвесторов Молдовы, вложив более  50 млн. долл. в экономику 
страны  (сельское  хозяйство,  перерабатывающую  и  пищевую  промышленность,  банковскую  сферу).  При  финансовой 
поддержке  США  завершается  приватизационная  реформа  под  названием  «Земля».  Результаты,  правда,  пока 
неутешительные: очень небольшое число фермеров сумело воспользоваться американской помощью. Основная масса их 
вновь пытается обрабатывать землю и собирать урожай на коллективной основе,  используя т.н.  МТС,  создаваемые с 
помощью государства. Представитель Агентства США по международному развитию К.Хилл, побывавший в Кишиневе в мае 
2003 г., предложил молдавскому правительству новый проект, направленный на осуществление программы приватизации 
земли. Как заявил представитель Минэкономики РМ В.Постолаки, США готовы увеличить объем финансовой помощи до 40 
млн. долл. на поддержку процесса приватизации в с/хозяйстве и энергетике.  

В качестве немаловажного средства давления на Кишинев Вашингтон широко использует свое верховенство в 
международных финансовых структурах – МВФ, ВБ, прежде всего, а также других финансовых организациях. Два примера. 
В октябре 2003 г. представитель Всемирного банка в Кишиневе Э.Браун заявил, что в связи с отсутствием прогресса в 
выполнении Молдовой условий финансирования ВБ не предоставит республике второго и третьего траншей выделенного 
ей кредита. Однако после того как президент В.Воронин не подписал российский план урегулирования приднестровской 
проблемы,  Совет директоров ВБ утвердил решение  о выделении Молдавии кредита на сумму  35 млн.  долл.  США на 
развитие энергетики, то бишь, на ослабление ее зависимости в этой сфере от России. Международный валютный фонд в 
рамках программы снижения уровня бедности и обеспечения экономического роста выделил Молдове 142 млн. долл. США, 
однако Кишинев получил лишь около 40 млн., поскольку, мол, правительство так и не устранило ограничений на экспорт и 
вмешательство в деятельность экономических агентов и т.д. В конце января с.г. было, однако, объявлено, что МВФ может 
возобновить финансирование Молдовы и выделить ей следующий транш по кредитному соглашению в размере 15 млн. 
долл.

Что  касается  культурного  и  гуманитарного  сотрудничества  между  США  и  РМ,  то  здесь  основные  усилия 
американцев направлены на подготовку молдавских кадров.  В этой области США финансируют ряд профессионально-
образовательных программ, таких как программы Фулбрайта, Хэмфри, Маски и другие. 

Заявление Объединенного Совета трудовых коллективов по 
резолюции Европейского парламента от 18 декабря 2003 года

21.01.2004. Ольвия-пресс
Информационное агентство ПМР

Внимательно  изучив  и  проанализировав  содержание  Резолюции Европейского  парламента  по  Молдове  от  18 
декабря  2003  года,  мы  пришли  к  выводу  о  том,  что  уважаемое  международное  сообщество  в  лице  Европейского 
парламента  совершенно  не  осведомлено  о  причинах  существенных  разногласий  между  ПМР  и  РМ.  Исходя  из  этого 
решения данной организации, содержащие в своей основе неверные факты, не могут быть объективными. В Резолюции, 
например, отмечается,  «что Приднестровье провозгласило свою независимость в 1992 году в результате вооруженного 
конфликта, с вовлечением в него российских вооруженных сил, что повлекло дестабилизацию в Республике Молдова в 
целом». Это - ложная посылка, искажающая всю суть происходивших событий.

Приднестровье провозгласило свою независимость не в 1992 году. Это произошло 2 сентября 1990 года на Втором 
Чрезвычайном съезде народных депутатов Приднестровья всех уровней, участники которого строго следовали результатам 
местных референдумов, которые проходили в городах и районах Приднестровья, начиная с 1989 года. Причиной же этих 
референдумов  стала  деструктивная  позиция  молдавского  руководства  в  области  соблюдения  прав  русскоговорящего 
населения,  способствовавшая  нагнетанию  в  республике  национальной  розни.  Сепаратистские  тенденции  молдавского 
руководства по выходу из Союза ССР и его стремление к возрождению Великой Румынии, сопровождавшиеся грубейшими 
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нарушениями политических и национальных прав народа Приднестровья, не оставили нам другого выбора, как, соблюдая 
все международно-правовые нормы о праве на самоопределение, создать свое собственное государство.

Кровавые события 1992 года не могут быть отнесены к вооруженному конфликту по той причине, что к этому 
времени  на  территории  бывшей  Молдавской  ССР  существовали  два  независимых  государства  -  Приднестровская 
Молдавская Республика и Республика Молдова. Исходя из того,  что руководство Молдовы само признает началом тех 
событий 2 марта 1992 года, когда опоновцы Молдовы, преодолев реку Днестр, ворвались на территорию воинской части, 
расположенную в  с.  Кочиеры и  захватили ее,  то  события 1992 года  нельзя квалифицировать  иначе,  как  вооруженная 
агрессия со стороны Республики Молдова. Позже последовало вторжение молдавских вооруженных подразделений в г. 
Бендеры, что еще раз подтверждает агрессивность бывшего молдавского руководства и его стремление силовым путем 
захватить  Приднестровье.  Европейские  парламентарии  не  учли  и  тот  факт,  что  боевые  действия  велись  только  на 
территории Приднестровья, а не на территории Молдовы, что свидетельствует об аннексионистской политике последней и 
характеризует действия приднестровской стороны, как отражение агрессии, подтверждая ее приверженность к мирному 
разрешению проблем взаимоотношений между сторонами и стабилизации ситуации в регионе.

Российские  войска,  вопреки  утверждениям,  содержащимся  в  резолюции,  и  коварным  планам  руководства 
Молдовы, несмотря на то, что их часть стала объектом нападения, не были втянуты в боевые действия. Только после 
соглашения  о  принципах  мирного  урегулирования,  подписанного  21  июля  1992  года,  они  приняли  на  себя  задачу 
осуществления миротворческой миссии в регионе.    

Образование Приднестровской Молдавской Республики и миротворческая миссия российских войск никак не могли 
повлечь  «дестабилизацию  в  Республике  Молдова  в  целом»,  наоборот,  они  были  направлены  на  осуществление 
конструктивных шагов по нормализации обстановки, обеспечению мирных, основанных на нормах международного права, 
условий  переговорного  процесса.  Вместе  с  тем,  в  самой  Молдове  до  сих  пор  не  стихла  национал-шовинистическая 
кампания, при прямом попустительстве руководства Молдовы продолжаются, в том числе и несанкционированные, акции 
раличных  политических  сил  с  оскорбляющими  национальные  чувства  других  народов  лозунгами,  с  требованием 
осуществления силового варианта разрешения так называемой проблемы Приднестровья, с призывами к объединению с 
Румынией и ее вовлечением в переговорный процесс. Нам доподлинно известна причастность Румынии к развязыванию 
войны на Днестре и активное участие ее военнослужащих в боевых действиях, не говоря уже о поставках в район боевых 
действий оружия и боеприпасов. С теми, кто рвется в Румынию, нам не по пути.

Резолюция  Европарламента  неодобрительно  отзывается  о  российском  меморандуме  «Об  основах 
государственного  устройства  объединенного  государства»,  не  приняв  во  внимание  тот  факт,  что  каждая  статья  этого 
меморандума была согласована и выработана с участием  молдавской стороны, а последний в целом был парафирован 
лично  президентом  Молдовы.  При  этом,  ни  одно  предложение  приднестровской  стороны,  в  том  числе,  касающееся 
функционирования  языков  в  федеративном государстве,  учтено  не  было.  Следовательно,  он,  меморандум,  полностью 
устраивал  молдавскую  сторону  и  меньше  всего  отражал  интересы  приднестровцев  и  существующие  реалии.  Значит, 
причины не подписания меморандума заключаются не в том, что Молдова не желает иметь в федеративном государстве 
государственно-территориальное  образование  в  форме  Приднестровской  Молдавской  Республики,  они  более  глубоки. 
Кроются они, в первую очередь, в стремлении европейских структур, в том числе и Европарламента, вытеснить Россию из 
переговорного процесса, об этом недвусмысленно упоминается в  п.g резолюции, ослабить ее политическое влияние и 
устранить российское военное присутствие в регионе и ввести в зону безопасности международные миротворческие силы 
под мандатом ОБСЕ. Отрадно констатировать, что впервые европейские парламентарии столь четко и ясно заявили о своих 
целях и задачах.

С учетом вышеизложенного ОСТК решительно осуждает вмешательство европейских международных структур в 
переговорный процесс по нормализации молдо-приднестровских отношений с использованием в официальных документах 
столь представительной организации недостоверных исторических и других фактов и грубого их искажения. 

Мы считаем, что, выработанные на основе искаженных фактов, рекомендации могут привести к дестабилизации 
обстановки  и  новому  очагу  напряженности  в  Европе,  что,  по  нашему  мнению,  никак  не  вписывается  в  программу 
деятельности всех европейских структур, в том числе и Европарламента.

Принято на заседании ОСТК г. Тирасполь
20 января 2004 года.

Провокаторы
15.01.2004. Независимая Молдова

В.Андрущак, депутат парламента
Под  занавес  ушедшего  года  на  улицах  и  центральной  площади  Кишинева,  у  здания  общественного  

телевидения  и  радио  страны  вновь  царили  беззаконие,  психологический  и  моральный  террор  с  политическим 
оттенком. Вновь, как уже бывало не раз в последние полтора десятилетия, под унионистские знамена лидера ХДНП  
Ю.Рошки  встали  все  прорумынские  партии  -  по  сути  выступающие  против  молдавской  государственности  и  
независимости  Республики  Молдова,  за  ее  превращение  в  румынскую  провинцию.  Грубо  попирая  Конституцию  и  
законодательство  страны,  а  также  международные  соглашения  и  нормы,  прикрываясь  фальшивыми  лозунгами  
"защиты суверенитета и Конституции Республики Молдова", их сторонники скандировали оскорбительные лозунги в  
адрес  руководства  нашей  страны,  требовали  отставки  демократически  избранных  президента,  парламента  и  
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правительства. Под злобное улюлюканье и одобрение толпы, подогретой речами фронтистских "вождей", они сжигали  
национальные символы и портреты президента дружественной нам страны - Российской Федерации. 

Группа руководителей 8 оппозиционных парламентских и непарламентских партий правого и так  называемого 
центристского  толка  во  главе  с  Ю.Рошкой  и  18  политически  ангажированных  неправительственных  организаций, 
присвоивших себе право выступать от имени всего гражданского общества страны, 24 ноября создали так называемый 
"комитет по защите независимости и Конституции Республики Молдова". Этот комитет 30 ноября провел в центре столицы 
митинг  деструктивных  сил,  направленный  против  нынешнего  конституционного  режима,  законно  избранной 
демократическим путем власти и ее усилий, направленных на реинтеграцию страны на основе федерализации - модели 
государственного устройства, одобренной как европейским, так и международным сообществом. Что же объединило эти 
партии и их руководителей? Кто лидеры и члены руководства этих партий и общественных организаций, нарядившихся 
вдруг  в  белые  одежды  защитников  независимости  и  Конституции  Республики  Молдова?  И  давно  ли  они  борются  за 
суверенитет  страны,  незыблемость  и неукоснительное  соблюдение положений  ее Основного закона? Почему митинг  в 
центре столицы по таким судьбоносным проблемам, как независимость, Конституция и реинтеграция страны они провели 
именно в канун 85-й годовщины образования "великой Румынии"?

1. Под унионистским знаменем
Выступая на митинге 30 ноября и драматизируя ситуацию,  Ю.Рошка заявил о том,  что "Республика Молдова 

переживает  самый  критический  момент  с  тех  пор  как  здесь,  на  площади  Великого  Национального  собрания  была 
провозглашена нами ее независимость" ("Гласул нациуний", 4.12.03). Перед многотысячным сборищем своих сторонников 
он приписал провозглашение независимости в заслугу возглавляемой им партии. Может кто-то и поверил сказкам Ю.Рошки. 
Но документы НФМ, речи его руководителей наглядно свидетельствуют, за какую независимость они боролись с конца 80-х 
годов  прошлого  столетия  и  борются  до  сегодняшнего  дня.  На  очередном сборище унионистов  громко  названном ими 
"великим  национальным  собранием"  в  декабре  1991  года,  уже  после  принятия  парламентом  Молдовы  Декларации  о 
независимости, основатель НФМ, первый заместитель председателя парламента страны И.Хадыркэ заявил: "Нам нужна 
независимость, но только для того, чтобы приблизиться к Родине-матери. Могут ли существовать две "независимости" для 
одного  и  того  же  народа?  ("Цара",  10.XII.1991  г.).  Наверное,  яснее  не  скажет  никто,  за  какую  независимость  ратуют 
фронтисты и их единомышленники. 

В  докладе  на  III  съезде  НФМ  в  феврале  1992  г.  Ю.Рошка  подтвердил,  что  его  организация  "воспринимала 
независимость как откол от СССР и приближение к матери-Родине, оценив ее как важный этап к воссоединению" ("Цара", 
25.02.1992 г.).  Неизменность этой позиции вновь и вновь подтверждают лидеры НФМ. Так,  в конце 2002 г.  в интервью 
унионистской газете "Гласул нациуний" И.Хадыркэ сказал, что "в отличие от других национальных фронтов, которые имели 
доктринальную конечную цель - независимость, НФМ унаследовала проблему в два раза труднее. Сначала независимость, 
затем отмена последствия пакта Риббентропа-Молотова, т.е. - объединение" ("Гласул нациуний", 26.12.2002 г.). Ю.Рошка, 
выступая на Кишиневской городской конференции ХДНП, заявил, что "румынское движение в Бессарабии (как видим, для 
него Республика Молдова не существует - В.А.), политически организованное в ХДНП, получит свое новое развитие, станет 
еще более сильным и, несомненно, завершится воссоединением с матерью-Родиной Румынией" (Цара, 19.12.2000). 

Думается,  вышеприведенных  высказываний  лидеров  фронтизма  вполне  достаточно,  чтобы  понять,  за  какую 
независимость  ратуют  ХДНП  и  ставшие  ныне  под  ее  унионистские  знамена  альянс  "Молдова  ноастрэ",  Социал-
демократическая  партия  Молдовы,  Социально-либеральная  партия,  Партия  реформы,  Экологическая  партия, 
Демократическая партия,  Центристский  союз  Молдовы и  18  так  называемых общественных  организаций,  руководимых 
лидерами или членами руководства унионистских партий, которые создали пресловутый комитет. 

Однако 30 ноября Ю.Рошка на площади "поскромничал" и не назвал другие инициативы и акции НФМ, начало 
которым он лично и его подельники положили в начале 90-х годов XX в. на центральной площади столицы. Напомним о 
некоторых из них, вошедших трагическими страницами в историю страны. Отсюда осенью 1990 г. Ю.Рошка, его соратник 
И.Косташ и духовный наставник М.Друк отправляли орды полупьяных боевиков, вооруженных кусками арматуры и другими 
"подручными  средствами",  усмирять  "непокорных"  гагаузов.  Как  свидетельствует  бывший  министр  национальной 
безопасности  того  времени  А.Плугару,  сидя  в  Чимишлии  осенью  1990  г.,  "М.Друк  и  И.Косташ...  на  полном  серьезе 
разрабатывали  план  вторжения  на  территорию  самопровозглашенной  Гагаузской  Республики"  ("Коммерсант  Plus", 
12.XII.03). 

На этой же площади 1 декабря 1991 г. председатель исполкома НФМ Ю.Рошка на очередном сборище унионистов, 
посвященном дню "великой Румынии",  в присутствии более десятка своих единомышленников -  депутатов Румынского 
парламента - объявил "о создании крайне важного механизма - Национального совета воссоединения" ("Цара", 10.12.1991 
г.). В состав НСВ входили депутаты-фронтисты Парламента Республики Молдова и парламентарии обеих палат Румынии. 
"Будем молиться, - торжественно провозгласил председатель НФМ М.Друк, - чтобы объединение произошло в следующем 
году в период 1 июля - 1 августа" ("Цара", 10.12.1991 г.). 

Деятельность  НСВ быстро  набирала  обороты  и  уже  в  начале  1992  г.  в  его  рядах  активно  работали  против 
независимости Молдовы, за превращение ее в румынскую провинцию 54 молдавских и более 60 румынских законодателей. 
В составе НСВ к этому времени уже числилось более 25 коллективных членов - общественных организаций Молдовы и 
около  сотни  -  Румынии.  Собравшись  24  января  1992  г.  на  свою  конвенцию  в  г.Яссы,  НСВ  утвердил  устав  и  избрал 
руководящие  органы.  В  уставе  было  определено:  "Стратегическая  цель  НСВ -  реинтеграция  Румынии...  в  границах  1 
декабря 1918 года" ("Тинеретул Молдовей", 31.01.1992). Однако реализовать стратегическую цель НСВ в установленные 
М.Друком сроки не удалось -  помешал приднестровский конфликт,  спровоцированный теми же фронтистами и другими 
деструктивными силами. 
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Уместно  напомнить,  что  Национальный  совет  воссоединения  никем  не  был  распущен.  Его  руководители, 
индивидуальные и коллективные члены и по сей день активно работают над выполнением своей стратегической цели. Они 
сегодня возглавляют многие партии и неправительственные организации Республики Молдова, являются влиятельными 
членами  их  руководящих  структур,  работают  в  органах  государственной  власти,  научных  и  культурных  учреждениях, 
учебных  заведениях  всех  уровней.  Метастазы  унионизма  проникли  во  все  сферы  общественной  жизни  и  пытаются 
разрушить  молдавскую  государственность,  помешать  необратимому  процессу  реинтеграции  Республики  Молдова,  ее 
социально-экономическому и духовному возрождению и вхождению в сообщество европейских государств. 

Так кто же сегодня оделся в тогу защитников независимости, кроме лидеров хорошо известной ХДНП, преемницы 
НФМ? Председатель партии реформ М.Гимпу - член совета НФМ, в списке учредителей НСВ, опубликованном в газете 
"Цара" в 1991 г. идет под Э4. Фронтистские газеты тех времен пестрят пламенными унионистскими выступлениями депутата 
М.Гимпу на заседаниях парламента, на сборищах сторонников НФМ так же несанкционированных, как и сегодня. Время не 
изменило его убеждений - он и сегодня выступает против молдавской государственности, реинтеграции страны, молдавских 
национальных ценностей -  языка,  истории,  духовных ценностей.  Уместно напомнить,  что на досрочные парламентские 
выборы 2001 года Партия реформы шла в блоке с Румынской национальной партией. В списке кандидатов в депутаты 
блока были члены НСВ - М.Гимпу, И.Хадыркэ и И.Буга - лидер РНП. Результаты: только 0,67% избирателей поддержали 
унионистов блока. На митинге 30 ноября М.Гимпу вновь убеждал присутствующих, что "только в унитарном государстве мы 
будем иметь румынский язык, историю румын, латинскую графику, триколор, национальную церковь" ("Гласул нациуний", 
04.12.03). Под национальной церковью М.Гимпу имеет в виду Бессарабскую митрополию. 

Председатель СДПМ О.Нантой вошел в  политику нашей республики как  один из  создателей и руководителей 
НФМ. 20 мая 1989 г. на учредительном съезде Народного фронта он избирается его вице-председателем по национальным 
отношениям. Был делегатом печальной памяти известного II съезду НФМ, принявшего решение о переименовании МССР в 
"Румынскую Республику Молдова". Яростно отстаивал идею объединения с Румынией. 13 мая 1990 года создает СДПМ и 
возглавляет ее, спрятав свои унионистские убеждения под "крышу" социал-демократии. Символично, что на учредительной 
конференции его "крестным отцом" был руководитель НФМ и одновременно первый заместитель председателя парламента 
И.Хадыркэ. Дальнейшая политическая карьера О.Нантоя связана так или иначе с Приднестровьем: с октября 1991 г. - он 
возглавляет службу политического анализа президента М.Снегура, а во время приднестровского конфликта работает его 
советником.  По  свидетельству  политолога  В.Андриевского  "советник  президента  Нантой  вполне  допускает  применение 
силы" ("Кишиневские новости", 08.05.1992 г.) в наведении "конституционного порядка" на левом берегу Днестра. 

Будучи  затем  руководителем  Межведомственной  комиссии  по  координации  государственной  политики  в 
населенных  пунктах  левобережья  Днестра,  автором и  ведущим известной  телепрограммы "Мосты",  он  в  полной  мере 
использовал  занимаемую  должность  для  срыва  переговорного  процесса  по  приднестровскому  урегулированию,  для 
сжигания "мостов" между населением обеих берегов. И нынешнее сопротивление планам реинтеграции страны на основе 
федеративной модели является продолжением его более чем 15-летней деструктивной деятельности. Нам также кажется 
совсем не случайной поездка лидеров двух прорумынско-унионистских партий Ю.Рошки и О.Нантоя для инструктивных 
консультаций за океан накануне акций протеста объединенной оппозиции. Среди учредителей самозванного комитета - 
Ассоциация  "Ынкредере  -  Доверие",  которую  также  возглавляет  О.Нантой.  По  мнению  политических  обозревателей 
О.Нантою - политику правого, унионистского толка - "удалось окончательно и бесповоротно скомпрометировать в Молдове 
саму идею социал-демократии" ("Независимая Молдова", 6.XII.2000 г.). 

Закономерно заняла свое место среди учредителей т.н. комитета и Социально-либеральная партия О.Серебряна - 
униониста образца XXI века. Однако ключевые позиции в руководстве СЛП заняли унионисты розлива конца 80-90-х годов 
века  ушедшего.  Почетный  председатель  партии  А.Мошану  хорошо  известен  в  нашей  стране  как  ярый  противник  ее 
независимости и патриарх фронтистско-унионистского движения. Это ему принадлежат слова, обошедшие страницы многих 
газет: "Только рядом с Румынией, вместе с Румынией, объединившись с Румынией, мы проложим себе путь в Европу" 
("Кишиневские новости", 19.05.2000). Заместителями председателя СЛП являются заместитель председателя НСВ, бывший 
лидер  Партии  демократических  сил  В.Матей,  члены НСВ Н.Дабижа  и  А.Мындыкану.  Сожалея  о  провале  плана  блиц-
объединения с Румынией в 1990-1992 гг., Н.Дабижа на очередном сборище унионистов в г.Бэиле Херкулане (Румыния), 
которое  именовалось  "съездом румынской  духовности"  с  горечью  говорил  о  тактических  ошибках  фронтистов.  По  его 
мнению, не надо было бороться за румынский язык, алфавит, триколор, гимн "Проснись, румын!", "а сосредоточить все 
силы и бороться за единственное - за воссоединение с матерью-Родиной" ("Литература ши Арта", 16.12.01). Все остальное, 
считает  Н.Дабижа,  реализовалось  бы  само  собой.  Вот  они  "защитники"  независимости  Молдовы,  окопавшиеся  в 
руководстве СЛП! 

По  неполным  подсчетам,  более  полутора  десятков  видных  деятелей  фронтистско-унионистского  движения 
находятся ныне в руководящих органах и на ответственных должностях и в альянсе "Молдова Ноастрэ", который в списке 
учредителей т.н.  комитета находится на  втором месте  после ХДНП. Под "крышу"  ХДНП пошла молодая по "возрасту" 
партия,  состоящая  из  конгломерата  одиннадцати  разношерстных  старых  унионистских  формирований  и  их  лидеров. 
Почетными председателями АМН являются экс-президенты М.Снегур и П.Лучинский. М.Снегур прославился не только тем, 
что в 1991 году в день провозглашения независимости Республики Молдова заявил, что "независимость - это, конечно, 
временный период.  На  первых порах  будут  одновременно  существовать  два  румынских  государства,  но  это  не  будет 
длиться долго... независимость является этапом, а не целью"("Земля и люди", 23.09.1995 г.). Далее, отметил президент, 
объединение  с  Румынией  произойдет,  когда  наступит  "второй  благоприятный  момент"  (там  же).  Комментарии,  как 
говорится, излишни. 

Будучи  президентом  и  главнокомандующим  вооруженными  силами  страны,  М.Снегур  несет  персональную 
ответственность  за  развязанную  праворадикальными  унионистскими  силами  гражданскую  войну  и  дезинтеграцию 
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республики. Как считают осведомленные лица, "президент Мирча Снегур и люди из его ближайшего окружения - Косташ, 
Хадыркэ, Мошану и другие трижды устраивали кровавый штурм Дубоссар и дважды Бендер" ("Коммерсант Plus", 12.XII.03). 
За трагедию на  Днестре  в  ответе и члены руководства  АМН,  премьер-министр Молдовы в 1991-1992 гг.  В.Муравский, 
председатель  парламентской  Комиссии  по  госбезопасности  и  военным  вопросам  в  1992-1993  гг.  А.Царану,  министр 
обороны тех лет И.Косташ и многие другие. На ключевых постах в партии находятся также лидеры унионистских партий, 
вошедших в АМН, - М.Русу, А.Юри-Апостол, С.Чертан. 

Среди  учредителей  Комитета  защиты  независимости  Молдовы  члены  НСВ  М.Белеуцэ  и  С.Буркэ,  ныне 
возглавляющие  соответственно  подчиненные  ХДНП  т.н.  общественные  организации  "Крестьянский  картель  "Сфынтул 
Георге" и Евроатлантическую ассоциацию Молдовы. М.Чимпой подписал решение об учреждении комитета от имени Союза 
писателей, являющегося коллективным членом Национального совета воссоединения. Его позиция относительно будущего 
Республики Молдова давно и хорошо известна: только в составе Румынии в качестве ее провинции и никакой реинтеграции 
в границах на 1 января 1990 г. Точку зрения Союза писателей на проблему объединения двух берегов Днестра совсем 
недавно вновь подтвердил известный апостол унионизма Г.Виеру: "Я уже говорил и повторяю: я бы провел границу по 
Днестру. Не надо обладать большим политическим чутьем, чтобы понять одну простую вещь: вместе с Транснистрией мы 
никогда  не  сможем  объединиться  со  страной"  ("Акченте",  27.02.03).  Руководители  всех  остальных,  так  называемых, 
общественных  организаций  -  Г.Сусаренко,  А.Арсени,  В.Сахарняну,  В.Нагачевский  и  другие  также  являются  матерыми 
фронтистами. 

Вот  какая  унионистская  компания  "защищает"  ныне  независимость  Республики  Молдова.  В  последние  дни 
Д.Брагиш и С.Урекян, видимо, поняв, что избиратели увидели их настоящие политические лица, без комуфляжных масок, в 
многочисленных заявлениях и интервью тщетно пытаются оправдаться, отмежеваться от экстремистских акций и лозунгов 
унионистов, отречься от объятий своих единомышленников.  Но им уже никто не верит, и  их тщетные потуги выглядят 
детским лепетом взрослых горе-политиков. Как говорит народная мудрость - "черного кобеля не отмоешь добела". 

Не случайным является и тот факт, что антимолдавские и антигосударственные акции в Кишиневе были активно 
поддержаны  в  Румынии,  начиная  от  высших  руководителей  страны.  29  ноября  партия  "Великая  Румыния"  приняла 
специальную декларацию в поддержку своих унионистских единомышленников в Республике Молдова.  Эта декларация 
была вручена объединенной оппозиции на центральной площади молдавской столицы 30 ноября румынским сенатором 
И.Илашку. В этом документе, в частности, отмечается, что "Республика Молдова - государство, созданное искусственно" и 
содержится призыв к международному сообществу сделать все возможное, чтобы "Бессарабия возвратилась мирным путем 
в  лоно  Родины-матери".  Унионисты  с  обоих  берегов  Прута  синхронизируют  свои  акции.  Запрутские  заказчики 
антигосударственных провокаций в суверенной Молдове зорко следят за тем, как отрабатывают "защитники" независимости 
и Конституции нашей республики, выделенные на эти цели немалые деньги из бюджета Румынии и других источников. 

2. "Защитники" Конституции
Судя по названию самопровозглашенного комитета,  одной из  задач,  возложенных на него крестными отцами-

учредителями, является защита Конституции Республики Молдова. И тут сразу же возникают, как минимум, два вопроса. 
Кто  они,  так  называемые  защитники,  и  от  кого  они  собираются  "защищать"  наш Основной  закон?  Почему  основными 
методами  "защиты"  являются  агрессия  и  уличные  провокации,  а  "аргументами"  -  экстремистско-унионистские  лозунги 
"Долой", "Мы - румыны!", "Объединение", "Отставка" и другие уже изрядно надоевшие молдавскому народу за почти 15 лет 
террористической деятельности Народного фронта и его сателлитов? 

По замыслу лидеров оппозиционных партий и руководимых ими общественных организаций пальма первенства в 
этой "защите" снова должна принадлежать ХДНП и ее "вождю" Ю.Рошке. Команда Д.Брагиша согласилась быть на вторых 
ролях  и  во  всем  поддерживать  впереди  идущего,  а  остальные  церберы  унионизма  разместились  в  этой  колонне  по 
принципу:  "каждый  сверчок  знает  свой  шесток".  Видимо,  Ю.Рошка  удостоился  "чести"  быть  первым  в  когорте 
"демократических" инквизиторов потому, что он и его партия никогда не признавали Конституцию республики, подрывали и 
подрывают конституционные основы нашего государства, грубо попирают главные положения и статьи Основного закона 
страны. 

Самозванные "защитники", видимо, рассчитывают на то, что сегодня уже забыты те июльские дни 1994 года, когда 
в Парламенте Республики Молдова XIII созыва шли ожесточенные дебаты по проекту ныне действующей Конституции. Они 
полагают,  что  никто  не  вспомнит,  как  яростно  сопротивлялись  принятию  ее  проекта  19  депутатов  двух  унионистских 
парламентских фракций. Мы напомним, что фракция Альянса Христианско-демократического народного фронта в полном 
составе  (за  исключением И.Илашку,  находившегося  в  тюрьме в  Приднестровье  за  терроризм)  -  Ю.Рошка,  В.Кубряков, 
В.Долганюк,  И.Тэнасе,  С.Мокану,  И.Нягу,  Е.Гырлэ,  П.Поятэ  -  проголосовала  против  Основного  закона  суверенной  и 
независимой Молдовы. 

Единодушно проголосовали против проекта Конституции и депутаты фракции прорумынского Блока крестьян и 
интеллигенции,  состоявшей  в  основном  из  ядра  НФМ  1989-1991  годов,  многие  из  которых  были  учредителями  и 
руководителями Национального совета объединения с Румынией - А.Мошану, М.Гимпу, В.Матей, И.Дедю, А.Юри-Апостол, 
В.Недельчук,  И.Хадыркэ,  А.Мындыкану,  А.Иособ и  Л.Истрати.  Результаты поименного  голосования с  собственноручной 
пометкой каждого депутата "контра" хранятся в архиве парламента в назидание потомкам, которые должны знать истинных 
манкуртов и предателей молдавского народа поименно. 

Один  из  них  -  В.Матей  утверждал  с  трибуны  парламента,  что  "27  августа  1991  г.  независимость  была 
провозглашена по отношению к советской империи" а не по отношению к Румынии. А.Мошану негодовал по поводу того, что 
узаконенные в Конституции "молдавский народ, молдавская нация, молдавский язык... имеют своей целью обосновать наш 
политический  и  духовный  отрыв  от  румынского  пространства",  что  "будет  продолжена  политика  денационализации 
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молдавских румын через игнорирование румынского языка, игзнание его из системы образования, замены истории румын 
историей Молдовы и т.д." (Архив парламента, ф.2948, оп.6, д.1245, л.223, 224, 228). 

На  том  же  заседании  парламента  Ю.Рошка  заявил:  "Довожу  до  вашего  сведения,  что,  начиная  с  момента 
окончательного принятия проекта Конституции, в строгом соответствии с положениями этой Конституции и действующего 
законодательства, пользуясь нашим конституционным правом, Альянс Христианско-демократического народного фронта 
принимает меморандум, которым объявляет о начале сбора подписей за пересмотр текста настоящей Конституции. Первые 
9 подписей под текстом этого меморандума уже поставлены". ("Цара", 2.08.94 г.). В.Матей от имени фракции Блока крестьян 
и интеллигенции также заявил, что она "оставляет за собой право объявить акцию пересмотра Конституции, которая не 
отражает требования и стремления всего населения Республики Молдова". (там же, л.230). В этом факте, как в капле воды, 
отражены двуличие  и  утилитарный подход ХДНП и  других  унионистских  политических  формирований  к  Конституции и 
законам Республики Молдова: если отдельные положения и статьи им выгодны - они их используют в полную меру, те же, 
что не отвечают их узкопартийным интересам, - грубо их попирают и игнорируют. 

Не успели просохнуть чернила в подписи президента, промульгировавшего новую Конституцию, как на помощь 
местным унионистам бросились их запрутские хозяева в лице правительства Румынии,  принявшего 1 сентября 1994 г. 
специальную  декларацию.  Попирая  все  международно-правовые  нормы  и  грубо  вмешиваясь  во  внутренние  дела 
суверенного  независимого  государства,  правители  Румынии  отчитывали  молдавский  парламент  за  то,  что  он  посмел 
назвать  мажоритарный этнос  своей  страны молдаванами,  а  государственный язык  молдаван -  молдавским,  "отрицать 
румынский характер Республики Молдова", которая, по мнению румынского правительства, "является вторым румынским 
государством".  Правительство  Румынии  считало,  что  признание  молдавской  нации  "преследует  цель  насильственной 
денационализации миллионов молдавских румын с левобережья Прута"  ("Цара",  09.08.1994 г.).  Видимо,  правительство 
соседнего государства забыло, что его страна уже не "Великая Румыния" довоенного периода, а суверенная Республика 
Молдова -  не оккупированная ею территория.  Иначе не появилась бы на свет вышеназванная декларация и открытые 
территориальные притязания к нашей стране, а также письмо премьер-министра А.Нэстасе "как румына румыну" Ю.Рошке в 
поддержку акций ХДНП в Кишиневе в 2002 г. 

Меморандум ХДНП о пересмотре Конституции был опубликован в газете "Цара" уже 2 августа и начата широко 
разрекламированная  кампания  по  сбору  подписей.  Вскоре  в  правой  прессе  был  обнародован  и  проект  предлагаемых 
изменений Основного закона. Что же предлагали "бессарабские румыны"? Основными предложениями были: 

1. Исключить из Конституции преамбулу, в которой указывается на "непрерывную государственность молдавского 
народа  в  историческом  и  этническом  пространстве  его  национального  становления"  и  зафиксировано  стремление  "к 
удовлетворению  интересов  граждан  иного  этнического  происхождения,  составляющих  вместе  с  молдаванами  народ 
Республики Молдова". 

2. Утвердить государственным гимном страны "Проснись, румын!". 
3. Государственным языком Республики Молдова считать румынский язык. 
3.  Исключить  положение  о  том,  что  "Государство  признает  и  охраняет  право  на  сохранение,  развитие  и 

функционирование русского языка и других языков, используемых на территории страны". 
4.  Обучение  на  всех  ступенях  системы образования предлагалось  осуществлять  только  на  румынском языке. 

Положение о том,  что "государство обеспечивает в соответствии с законом право лица на выбор языка воспитания и 
обучения" исключалось из Конституции. 

5. Предусматривалось ввести обязательное преподавание религии в государственных учебных заведениях. 
6.  Предлагалось  территорию  Республики  Молдова  делить  на  коммуны,  города  и  уезды,  т.е.  провести 

территориально-административную реформу по румынскому образцу, ту реформу, которую в 1999 г. провел АДР. 
7.  Предлагалось исключить ст.111,  которая предусматривала  особый статус  автономии "населенным пунктам" 

левобережья Днестра, а также населенным пунктам юга Республики Молдова. 
8. Проект ХДНФ предусматривал также исключение ст.7 из главы VII "Заключительные и переходные положения", 

касающейся возможных изменений Закона о функционировании языков на территории Республики Молдова от 1 сентября 
1989 г. в течение семи лет только двумя третями голосов депутатов. 

Этот проект пересмотра Конституции фактически предусматривал реализацию решений II съезда НФМ от 1 июля 
1990 г.,  в том числе и превращение нашей республики в "Румынскую Республику Молдова",  т.е.  во "второе румынское 
государство".  Однако,  несмотря  на  широкую  пропагандистскую  кампанию,  развернутую  правыми  СМИ  внутри  страны, 
огромную, в том числе и финансовую, поддержку со стороны Румынии, народ Молдовы дал должный отпор унионистским 
посягательствам  на  суверенитет  и  независимость  республики.  Их  попытка  ревизии  Конституции  страны  с  треском 
провалилась: им удалось собрать только 17200 подписей при конституционной норме не менее 200 тысяч. 

И сегодня,  более девяти лет  спустя,  эти лжепатриоты вместе с  такими же унионистами из фракции "Альянса 
Брагиша"  -  Д.Брагишем,  В.Косарчуком,  Л.Гуцу,  А.Олейником,  И.Унту,  М.Петраке  и  другими  депутатами,  а  также 
примкнувшим к ним т.н. "центристом" Д.Дьяковым, самопровозгласили себя "защитниками" Конституции страны. Поистине: 
нет предела политическому фарисейству и обману! 

Если  же  говорить  не  о  мнимой,  а  о  настоящей  защите  Конституции  Республики  Молдова,  то  сегодня  она 
действительно  нуждается  в  такой  защите.  Ее  нужно  защищать  от  политических  провокаторов,  от  посягательств  на  ее 
незыблемые основы со стороны румыно-унионистских политических сил и их приспешников. Думается, что Молдавское 
государство, народ Республики Молдова с этой задачей успешно справятся. 
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Европа встает на защиту террористов: опять двойные стандарты?
19.01.2004. Ольвия-пресс

О.Елков
На прошедшей неделе сразу несколько европейских структур обратили свое внимание на Приднестровье. Повод 

во  всех  случаях  один  и  тот  же  –  условия,  в  которых  содержатся  заключенные  из  террористической  группы  Илашку. 
Европейский суд по правам человека и представители ОБСЕ считают, что Тирасполь нарушает их права, и это весьма 
беспокоит  Европу.  Если  судить  по  тональности  заявлений,  забота  о  здоровье  террористов  стала  для  европейских 
дипломатов самой важной задачей недели.

Все началось с голодовки, которую объявил 30 декабря заключенный Андрей Иванцок. Он один из трех соратников 
Илашку, которые отбывают сегодня срок за совершенные в начале 90-х преступления. Напомним, что весной 92-го группа 
«Бужор»,  созданная спецслужбами Молдовы и Румынии,  организовала ряд терактов против представителей власти на 
территории Приднестровья. На совести террористов – смерть Николая Остапенко и Александра Гусара. По решению суда 
Иванцок, который, кстати, первым признался в совершенных преступлениях, получил 15 лет.    

В  качестве  причины,  которая  заставила  его  объявить  голодовку,  заключенный  назвал  отказ  тюремной 
администрации передать ему часть вещей из посылки, которую собрала его жена. В интервью информационному агентству 
«Ольвия-пресс»  этот  инцидент  прокомментировал  начальник  управления  уголовно-исполнительной  системы  ПМР, 
заместитель  министра  юстиции  Николай  Гончаренко.  «Мы  не  разрешили  передать  заключенному  сырое  мясо  -  это 
категорически  запрещено.  Кроме  того,  запретили  передать  сахар,  поскольку  он  не  входит  в  перечень  продуктов, 
разрешенных к передаче, и шапку», - сообщил Николай Гончаренко. 

Насчет шапки разговор отдельный. Именно запрет на ее передачу почему-то вызвал особое возмущение Европы. 
Шапку,  кстати,  можно  отнести  к  разряду  элитных  -  ее  не  стыдно  одеть  и  президенту  государства.  Без  такой  шапки 
террористу,  по мнению европейцев, никак нельзя.  Но в  том-то и проблема,  что по правилам,  заключенным запрещено 
передавать ценные вещи. 

С этими правилами прекрасно знакома госпожа Иванцок – ее супруг сидит уже почти одиннадцать лет. Тем не 
менее, повод был подан, голодовка объявлена, и оставшийся без ценной шапки террорист тут же оказывается в центре 
внимания влиятельных европейских структур. 

Первой  подала  голос  официальная  Румыния.  Министр  иностранных  дел  страны  Мирча  Джоанэ  готовит  и 
направляет письма в адрес Верховного комиссара ООН по правам человека, председателя Комиссии США по безопасности 
и  сотрудничеству  в  Европе,  а  также  ряда  европейских  структур.  Глава  румынского  внешнеполитического  ведомства 
потребовал принять меры к руководству Приднестровья с тем, чтобы пресечь факты грубого нарушения прав заключенных 
из «группы Илашку». 

Буквально  через  несколько  дней  на  заявления  Бухареста  откликнулся  Европейский  суд  по  правам человека. 
Удивительная  оперативность  для  столь  бюрократической  структуры!  Европейский  суд  призвал  ответственные  лица 
обеспечить защиту законных прав Андрея Иванцока.

На  прошедшей  неделе  голодовка  заключенного  террориста  оказалась  в  центре  внимания  и  официальной 
молдавской  пропаганды.  Во  всех   публикациях  один  и  тот  же  сюжет  –  жестокие  сепаратисты  творят  беззаконие  над 
скромным  и  несчастным  гражданином  Румынии.  Если  верить  молдавским  публикациям,  Иванцока  содержат  в 
нечеловеческих условиях, запрещают ему доступ к медицинскому обслуживанию, отказывают ему в элементарном. 

Как же на самом деле живется в приднестровской неволе соратнику Илашку? Съемочная группа информационного 
агентства «Ольвия-пресс» получила официальное разрешение на съемки в ИТК номер 3, где содержится Андрей Иванцок. 

К  сожалению,  сам  заключенный  террорист  категорически  запретил  нам снимать  интерьер  его  камеры.  И  как 
выяснилось, совсем не потому, что он стесняется тех условий, в которых живет.  Как раз наоборот. Жизни Иванцока в 
приднестровской тюрьме может позавидовать любой другой местный заключенный. Администрация стремится выполнить 
не только законные просьбы Иванцока, но и прихоти. И пожалуй, ничьи прихоти не исполняются так оперативно. 

«Вот, например, жена Иванцока звонит: «Николай Степанович, разрешите пригласить стоматолога!» Если строго 
следовать правилам, то я должен был сказать – нет, мы своего стоматолога направим, - рассказывает Николай Гончаренко. 
- Но я по-человечески говорю: пожалуйста, давайте - пусть приезжает врач и его обслуживает… И таких случаев было 
несколько». 

Как это ни парадоксально звучит, но более избалованного заключенного в республике, пожалуй, не найти. И это не 
преувеличение. Яркий пример – тот самый доступ к медикаментам, в отсутствии которого обвиняют Тирасполь разного рода 
правозащитники.    

Как  отметил в  интервью «Ольвии-пресс» Николай  Гончаренко,  «заключенный Иванцок  получает даже больше 
лекарств, - и мы пропускаем ему лекарства от жены, родственников, родителей - больше, чем получают все осужденные в 
целом в отряде. Вот мы сейчас были в камере у него, действительно, как открыли шкафчик, как посмотрели - там у него 
целая аптека. Не аптечка, а именно аптека. И всем этим он имеет право пользоваться без ограничений». 

Такое сравнительно мягкое отношение к заключенному привело к тому, что требования к своему содержанию у 
Иванцока стали выходить за пределы установленных норм. Но даже в этих случаях администрация шла ему навстречу.

«Скажу  откровенно,  что  беда  наша,  -  это  еще  было  до  меня,  когда  Иванцок   находился  в  ИТК-2,  -  много 
послаблений в отношении него было, - рассказывает Николай Гончаренко. - В частности, значительное смягчение было в 
передачах,  в  вопросе  с  продуктами питания.  Ему разрешили,  например,  в  камере иметь  электроплитку -  он сам себе 
готовил  кушать.  Разрешили  иметь  больше,  чем  положено,  одежды.  И  ряд  других  послаблений  -  даже  иногда  то,  что 
запрещено законом». 
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Кстати, когда дело доходит до конкретных претензий к содержанию заключенного, официальные лица Молдовы, 
которые так беспокоятся о здоровье группы Илашку, не в состоянии сказать что-нибудь вразумительное. Вот как объяснил 
обеспокоенность Кишинева состоянием Иванцока министр реинтеграции Молдовы Василий Шова: «Он ощущает какое-то 
психологическое воздействие. В чем это выражается – это не высказывалось, но у него есть такое ощущение, что ему что-
то угрожает…» 

Что именно угрожает его душевному спокойствию, не знает и сам Иванцок. Но видимо, в Кишиневе полагают, что 
даже какой-нибудь дурной сон заключенного террориста – это как раз тот повод, по которому должна подняться вся Европа. 

Еще дальше пошел глава миссии ОБСЕ в Молдове Вильям Хилл. Американский гражданин Хилл выступил на этой 
неделе с поразительной инициативой - он нашел, чего не хватает Иванцоку для полного счастья. По мнению главы миссии 
ОБСЕ, для того, чтобы ничто не смущало душевного спокойствия террористов, надо сделать совсем немного - отпустить их 
на волю.

«Уже прошло достаточное время, чтобы просто прекратить это дело вовсе, -  заявил глава миссии ОБСЕ. -  Я 
призываю приднестровские власти просто отпустить остальных трех - они уже отсидели довольно долго. Это был бы жест 
гуманитарный и жест примирения».

Такое заявление в Приднестровье расценивают как верх цинизма. Однажды Тирасполь уже сделал жест доброй 
воли – передал террориста Илашку Молдове, которая тут же отпустила его на волю. Приднестровский шаг примирения, на 
который очень трудно было решиться, не был воспринят Кишиневом. Результат известен – сегодня Илашку заседает в 
румынском парламенте и со всех международных трибун клевещет на Тирасполь и на Москву. Освобожденный террорист 
активно  добивается  того,  чтобы   европейский  суд  признал  Россию  оккупантом  в  Молдавии  со  всеми  вытекающими 
последствиями. 

Сегодня в мире идет много споров о том, в чем корень терроризма. Мир боится признаться себе в главном – в том, 
что корень этот совсем рядом. Говоря о борьбе с терроризмом и в то же время требуя освобождения группы Илашку, 
Вашингтон и Брюссель создают порочную и весьма опасную в мировых масштабах психологию. Не бывает террористов 
хороших или плохих. 

«Мне трудно  представить,  что например,  представителей Аль-Каиды  Соединенные Штаты защищали бы как 
представителей, скажем, правозащитного движения, - так прокомментировал в интервью «Ольвии-пресс» двойной подход к 
террористам  директор  центра  социально-политических  исследований  «Перспектива»  Илья  Галинский.  –  Или,  скажем, 
почему  бы  тогда  Штатам  не  заявить,  что  бывший  президент  Ирака  Хуссейн  содержится  в  нечеловеческих  условиях, 
нарушаются его права, и к нему надо проявить милость и освободить его?..» 

В  то  время  как  Европа  называет  террористов  из  группы  Илашку  политзаключенными,  настоящие 
политзаключенные в соседней Молдове забыты правозащитниками. Яркий пример – судьба гагаузского патриота Ивана 
Бургуджи, который приговорен к пяти годам лишения свободы только за то, что посмел вступиться за права своего народа. 
Условия его содержания далеки от принятых стандартов. Однако об этом европейские структуры почему-то молчат. Какой-
то странный подход к защите прав человека.

«Посмотрите, какая трескотня по всей Европе - все стали на дыбы в защиту членов группы Илашку, хотя все знают 
и понимают, что это террористы, - возмущается Николай Гончаренко. - Вот вам двойной стандарт. С одной стороны, Запад 
встает на защиту людей, которые совершают уголовные преступления, но представляют интерес для некоторых западных 
кругов и Румынии. С другой стороны, люди, которые защищали свой народ, его права, сидят безмолвно и никто их не 
защищает – ни ОБСЕ, ни Красный Крест. И ничего практически Иван Бургуджи не сможет сделать, пока он не отсидит 5 лет, 
которые ему определил суд Молдовы».

Что  же  на  самом  деле  стоит  за  голодовкой  заключенного  Иванцока,  которая  вызвала  столь  серьезный 
международный резонанс? В своих заявлениях европейские структуры требуют от Тирасполя незамедлительно обеспечить 
соблюдение  законных  требований  соратника  Илашку.  Но  в  том-то  и  проблема,  что  несмотря  на  просьбы  тюремной 
администрации,  голодающий  террорист  категорически  отказался  сформулировать  свои  требования  в  установленном 
порядке. Вместо этого скандальный заключенный угрожает расправиться со своими надзиратели, как только его освободят.

Как  отметил  в  интервью  «Ольвии-пресс»  начальник  УУИС  ПМР,  «как  это  положено  по  нашим  требованиям, 
Иванцок должен был написать заявление о том, что он объявляет голодовку. В заявлении он должен был изложить причины 
такого шага и   свои требования. Иванцок категорически отказался это делать. Но зато в адрес руководства учреждения 
посыпались оскорбления и угрозы физической расправы. Угрозы посыпались и в мой адрес, а также в адрес Президента 
ПМР. Вплоть до того, что дословно - «освобожусь, я с вас живьем шкуру сниму»».

Все  эти  угрозы  зафиксированы  соответствующими  рапортами.  Впрочем,  устный  договор  между  Иванцоком  и 
администрацией все же был. Но как только требование голодающего было выполнено, появился целый ряд новых.

«Вначале  Иванцок  требовал  предоставить  ему  представителей  Европы для  беседы,  -  рассказывает  Николай 
Гончаренко.  –  В  беседе  с  нами  он  заявил,  что  только  тогда  снимет  голодовку.  Мы  предоставили  ему  возможность 
встретиться с представителями ОБСЕ - час с лишним они беседовали. После встречи я спросил его: «Иванцок, так ты 
снимаешь голодовку?» - «Нет, я голодовку не снимаю. Дайте мне врачей и моего адвоката!»… Ну, вы меня простите, а что 
тогда будет завтра? Он попросит дать ему президента Румынии?…» 

На истории с врачами стоит остановиться отдельно. Медицинские осмотры заключенного не редкость. Даже когда 
в них нет острой необходимости, Тирасполь всегда идет навстречу в этом вопросе – и это понятно. Пожалуй, по тому 
вниманию, которое уделяется Европой состоянию  здоровья Иванцока, это один из самых привилегированных заключенных 
на  европейском континенте.  Однако  приднестровские  врачи  соратника  Илашку  почему-то  не  устраивают  –  ему нужны 
зарубежные. На прошедшей неделе и это требование было выполнено. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В  четверг  Приднестровье  посетила  делегация  Международного  красного  креста.  Единственным  пациентом 
зарубежных медиков стал заключенный Андрей Иванцок. Иностранным врачам было разрешено не только в очередной раз 
обследовать соратника Илашку,  но и побеседовать с  ним с глазу на глаз.  Никаких серьезных отклонений в  состоянии 
здоровья у пациента представители Красного креста не нашли - если не считать последствий голодовки. Весь европейский 
шум вокруг соратника Илашку оказался беспочвенным. В этот же день Иванцок прекратил голодовку. 

Впрочем,  этот  вполне предсказуемый результат  не охладил внимания евроструктур. Уже в пятницу поступила 
информация, что положение соратника Илашку вновь вынесено на рассмотрение Европейского суда по правам человека. 

Такая неадекватная реакция Брюсселя говорит о том, что состояние Иванцока – не более чем повод. По мнению 
экспертов, весь шум вокруг нарушения прав человека в Приднестровье – это заранее спланированная акция, которая стала 
еще одним шагом Запада к достижению своих интересов в регионе. 

«В  последние  несколько  месяцев  наблюдается  неадекватное  и  необъективное  изменение  отношения 
представителей Запада к реальной ситуации в Приднестровье, -  отметил в интервью «Ольвии-пресс» директор центра 
«Перспектива» Илья Галинский.  – Одинаково резкие выпады раздаются со стороны разных структур -  Совета Европы, 
Европейского суда, Евросоюза. Взять хотя бы резолюцию ПАСЕ, где фактически приветствуется неподписание Ворониным 
Меморандума и говорится о том, что это соглашение привело бы к потере Молдовой независимости. Подобные шаги явно 
ангажированы.  То  есть преследуется цель  опять оклеветать,  очернить приднестровскую власть,  представить ситуацию 
таким образом, что здесь нарушаются права человека, и вполне возможно, что под этим предлогом потребовать ввода 
сюда некоей военной миссии. То есть сделать то, чего добивается в последнее время Молдова и ее заокеанские хозяева – 
вытеснить  отсюда  Россию  и  ввести  в  регион  западный  контингент,  который  контролировал  бы  все  сферы  жизни 
приднестровского общества».  

О  том,  как  умеют  «наводить  порядок»  западные  миротворцы,  наглядно  может  рассказать  опыт  бывшей 
Югославии. На прошедшей неделе российское телевидение показало репортаж из города Приштины о том, как живут здесь 
«умиротворенные» граждане. Прошло уже пять лет с тех пор, как сюда были введены миротворческие силы НАТО, однако 
обстановка здесь по-прежнему напоминает боевую. Местное население так называемых миротворцев считает оккупантами, 
и  по  улицам  города  они  могут  передвигаться  только  в  полной  боевой  амуниции.  В  результате  –  постоянный  очаг 
нестабильности в центре Европы.

Похоже, что ради своих интересов Запад готов создать подобную картину и в Приднестровье. Вытеснить Россию 
из  региона  –  эта  задача  прослеживается  во  всех  последних  шагах  Брюсселя  и  Вашингтона.  Ради  этого  можно 
спровоцировать новый конфликт на Днестре или даже вступиться за террористов. К сожалению, на Западе так и не поняли, 
что зло всегда возвращается к своему хозяину.   

В  ближайшие  дни  в  Софии  пройдет  первая  в  этом  году  встреча  посредников  по  приднестровскому 
урегулированию. Стороны обсудят, что делать дальше с отношениями Молдовы и Приднестровья в условиях того глубокого 
кризиса, в который загнал их Кишинев со своими заокеанскими хозяевами. Несомненно, что Запад не оставит попыток 
поднять тему об изменении миротворческого формата. И то, что произошло на прошедшей неделе – наглядный сигнал не 
только Приднестровью, но и России. Для Москвы пришла пора активных шагов, без которых мир на Днестре может быть 
опять поставлен под угрозу.

Расставим точки над "I"
16.01.2004. Независимая Молдова

И.Грек член Комиссии по внешней политике парламента РМ
В  середине  ноября  народ  Молдовы  с  обоих  берегов  Днестра  жил  оптимистичным  ожиданием  

скорейшего решения приднестровского вопроса, которое затем сменилось сильным разочарованием в связи с  
неудачей миссии Д.Козака. Вот уже два месяца отделяют нас от 24 ноября 2003 г., но политические страсти, 
разгоревшиеся  в  связи  с  не  подписанием  президентом  В.Ворониным  парафированного  Меморандума,  не  
затухают. Существуют различные точки зрения относительно того, почему глава государства отказался  
придать документу официальный статус. Но никто из аналитиков и комментаторов почему-то не захотел  
поставить вопрос в иной плоскости, а  именно:  мог ли президент подписать его и если не мог,  то какова 
причина и в какой момент, возможно, была допущена ошибка со стороны Кишинева и каков ее характер?

Мне не  раз  за последние  10-12 лет  приходилось писать по приднестровской  проблеме,  рассматривая ее и  в 
историко-политическом  аспекте,  и  как  проблему,  связанную  с  распадом  СССР,  с  дезинтеграционными  процессами 
демографического,  языкового  и  территориального  проявления  в  Республике  Молдова,  и,  наконец,  как  проблему 
межгосударственных отношений (Россия-Румыния,  Россия-Украина, Румыния -  страны Юго-Восточной Европы,  включая 
Балканский регион)  и  геополитического передела сфер влияния (Россия-ОБСЕ, Россия-США).  В одной из  них,  которая 
появилась в газете "Clasul Moldovei" 16 и 23 мая 2000 г., я утверждал, что "проблема Приднестровья - это уже не столько 
лимитрофная (в смысле разная геополитическая ориентация территории и населения Молдовы - И.Г.) проблема в рамках 
"Москва-Бухарест", сколько часть процесса глобального переустройства мира в одной его точке - Юго-Восточной Европе". 
Это  происходит  потому,  что  "НАТО  под  главенством  США  наращивает  свое  военно-стратегическое  присутствие  на 
постполитическом и постсоветском пространстве (Молдова, Украина) в ЮВЕ. Молдова входит в зону его геостратегических 
интересов, которым отвечает военный уход России из Приднестровья... Россия не в состоянии удержать, защитить свои 
геополитические  интересы  в  ЮВЕ  в  прежнем  объеме,  она  это  понимает..."  Этот  вывод  не  включал  еще  анализа 
последствий подписанных в декабре 1999 г.  Б.Ельциным Стамбульских соглашений. Поставив под ними свою подпись, 
Россия сама себя лишила возможности самостоятельно, без оглядки на кого-либо, решать приднестровскую проблему. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Именно  с  того  момента  урегулирование  приднестровского  вопроса  выпало  из  рук  Москвы  и  окончательно  приобрело 
международный характер, став составной частью геополитического передела сфер влияния в Юго-Восточной Европе. Это 
горькая истина прежде всего для Кремля. Ее объективный характер не был осознан ни тогда, ни позднее не только в 
Москве,  но  и  в  Кишиневе.  Вместе  с  тем,  геополитические  реалии  Республики  Молдова  в  границах  на  январь  1990  г. 
обуславливаются тем фактом, что ее Правобережье с 90-х гг. XX века в большей степени сориентировано на Румынию и 
Запад, чем на Россию. Левобережье же находится под влиянием России, хотя в последнее время усилились и позиции 
Украины.  Там  очень  сильны антирумынские  настроения,  а  политические  позиции  Запада  уступают  таковым России  и 
Украины.  И хотя Москва уронила ключ от  урегулирования приднестровского вопроса,  но им не завладели,  и  не могли 
завладеть,  ее  оппоненты  из-за  указанной  лимитрофной  геополитической  специфики  отношений  между  Кишиневом  и 
Тирасполем. Следовательно, именно разный уровень влияния Москвы и Брюсселя (Вашингтона) на Кишинев и Тирасполь 
уравновешивает соперничество великих сил и удерживает Приднестровье на расстоянии от правобережной Республики 
Молдова, как и правобережье Днестра от левобережья. 

Победа ПКРМ на февральских 2001 г.  парламентских выборах и избрание Президентом Республики Молдова 
В.Н.Воронина как будто позволяло вновь перевести вопрос о реинтеграции страны в ранг  внутренних и приоритетных, 
решение  которого  зависит,  прежде  всего,  от  Кишинева  и  Тирасполя.  Предпринятые  новым  руководством  Молдовы 
индивидуальные  усилия  в  этом  направлении  закончились  неудачей.  Видимо,  была  допущена  переоценка  внутреннего 
фактора и недооценка внешнего фактора влияния на приднестровскую проблему после Стамбульского саммита. Мог ли 
получиться другой результат? На мой взгляд,  только в  том случае,  если договоренности между прямыми участниками 
конфликта удовлетворили бы не только Кишинев и Тирасполь, но и обе геополитические стороны. Необходимо учитывать 
тот  факт,  что  Запад  уже  располагает  возможностью  по  дестабилизации  (финансово-экономической,  политической) 
положения  в  Кишиневе,  в  некоторых  районах  центральной  зоны  правобережной  Молдовы,  в  то  время  как  Москва 
фактически потеряла здесь политические рычаги воздействия в 90-е гг. XX в. Из вышесказанного видно, что дело здесь не в 
личном характере В.Воронина, а в том, что кому-то извне не нравились независимость и самостоятельность решений и 
поступков нового президента Молдовы. У них были опасения, что объединенная страна войдет в сферу геополитических 
интересов одной из противоборствующих великих сил, а именно, России, в результате чего Стамбульские соглашения могут 
быть  пересмотрены в пользу  Москвы.  Поэтому не  случайны события конца 2001 -  начала  2002 гг.,  когда одно  крыло 
оппозиции во главе с С.Урекяном и Д.Брагишем обратилось с призывом в Западу рассматривать их как  единственную 
прозападную и проатлантическую силу в Молдове, а другое, радикальное и открыто унионистское, предприняло попытку 
дестабилизировать политическое положение в стране и отстранить ПКРМ от власти. Январско-апрельский 2002 г. кризис и 
последовавшие резолюции ПАСЕ по положению в Молдове имели не только серьезные идеологические последствия для 
нового  ее  руководства,  но  и  зафиксировали  момент  усилившегося  влияния  Запада  на  всю  политическую  структуру 
правобережья  Молдовы.  Москва  при  этом оставалась  наблюдательницей.  Базовый  договор  между  РФ и  Республикой 
Молдова  с  зафиксированным в нем приднестровским сюжетом не  смог  стать  для Кремля равнодействующей  силой  в 
геополитическом соперничестве и влиянии в Пруто-Днестровском междуречье. В этих условиях приднестровская проблема 
не могла быть решена силами Кишинева и Тирасполя, а ее обострение с осени 2001 г. содержало в себе и геополитическую 
составляющую, хотя чисто внешне оппоненты ее представили как борьбу двух личностей, враждебно настроенных друг к 
другу. 

Киевский  саммит  в  июле  2002  г.  характерен  в  двух  отношениях:  он  восстановил  переговорный  процесс  в 
пятистороннем  формате  и  определил  федеративную  модель  государственного  обустройства  реинтегрированной 
Республики Молдова. Возврат к пятистороннему формату означает, что проблема из внутриполитической снова становится 
международной.  А  обнародование  плана  ОБСЕ  по  федерализации  Молдовы,  согласованный  со  странами-гарантами 
Россией  и  Украиной,  представляет  собой  достигнутый  между  ними  консенсус  по  урегулированию  приднестровской 
проблемы. Однако к такому результату тройка пришла благодаря тому, что на этой встрече военный и миротворческий 
аспекты приднестровского  урегулирования  не  рассматривались  в  одном пакете  с  проблемами реинтеграции Молдовы. 
Последующие полгода показали силу и слабость киевских договоренностей. Сила состояла в том, что Запад и ОБСЕ взяли 
на себя основной удар оппозиционных сил Молдовы против объединения страны на принципах федерализма и отбили 
атаку на проект ОБСЕ, исходящую от главных организаторов первого "круглого стола" Ю.Рошки и Д.Брагиша (мало кто 
знает о том, что он создавался с единственной целью - торпедировать реинтеграцию Молдовы по федеративной модели). 
Не замедлила проявить себя и слабость киевского документа: сразу после его опубликования началась открытая борьба 
между  ОБСЕ,  представляющую  солидарную  позицию  Запада,  и  Россией  вокруг  проблемы  миротворческих  сил  на 
переходный период. Накал ее был такой силы, что одно время отодвинул на второй план сам вопрос объединения двух 
берегов Днестра. Февральская инициатива В.Н.Воронина приступить к разработке новой Конституции, хотя и вернула всех к 
киевским  договоренностям,  однако  уже  тогда  стало  очевидным,  что  урегулирование  споткнется,  если  между  ОБСЕ  и 
Россией не будет достигнут консенсус по миротворческой операции. 

Чтобы убедиться в том, что это так, необходимо сравнить сентябрьский 2003 г. проект плана ОБСЕ, который не 
был представлен широкой общественности, с проектом Меморандума Д.Козака, опубликованный сразу после вручения его 
российской стороной президенту Молдовы В.Н.Воронину 17 ноября. Остановимся только на главных отличиях, поскольку 
детальный анализ и сопоставление двух проектов не являются предметом данной статьи. 

Проект плана ОБСЕ, с которым автору удалось познакомиться, предусматривает: а) создание сильного центра и 
слабого - одного - субъекта федерации; б) создание единых вооруженных сил, подчиненных центру; в) ОБСЕ руководит 
миротворческой операцией, т.е. миротворческими силами, на переходный период. Этот план не является компромиссным и 
на его основе невозможно прийти к консенсусу ни между Тирасполем и Кишиневом, ни между Западом и РФ. К сильному 
центру практически очень трудно прийти на добровольной основе после почти 15 лет вражды и отчуждения, замешанных на 
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крови. Необходим переходный период с целью взаимной адаптации населения и политиков двух берегов Днестра друг к 
другу.  В его рамках должна быть решена унионистская проблема в правобережной Молдове и согласование единых и 
приемлемых для Левобережья экономических и культурно-языковых стандартов. К сильному центру можно прийти не сразу 
и  целиком,  а  постепенно,  посредством  последовательной  реализации  на  практике  отдельных  его  составляющих 
(политическая система, экономика, социальная сфера, культура). Вооруженные силы в руках сильного центра всегда угроза 
для слабого субъекта федерации, которая может проявить себя даже в присутствии миротворческих сил (такие случаи в 
мировой  практике  известны).  Что  касается  миротворческих  сил  под  эгидой  ОБСЕ  (читай,  США),  то  антироссийская 
направленность этой идеи очевидна и не требует комментария в свете размещения американских и натовских войск на 
территории бывшей Югославии, в Болгарии и Румынии. 

Проект Меморандума Д.Козака предусматривает: а) создание слабого центра (даже для федеральной территории) 
и  двух  сильных  субъектов  федерации,  один  из  которых  наделен  правом  вето  на  15  лет  на  любые  решения,  его  не 
устраивающие  по  каким-либо  причинам;  б)  демилитаризацию  федеративного  государства;  в)  сохранение  российского 
военного присутствия (миротворческий контингент) на территории реинтегрированной Молдовы на 30 лет.  Что касается 
слабого центра, то опасения относительно эффективного механизма его функционирования с целью интеграции страны, 
общества, экономики и культуры объективно присутствуют, тем более если учесть, что есть достаточно много желающих не 
только на левом,  но и на правом берегу Днестра,  чтобы такой центр вообще исчез и Республика Молдова перестала 
существовать как государство. Демилитаризация не приветствуется Западом, к тому же она имеет сильных противников в 
лице правых и пронатовских политических сил в правобережной Молдове. И, наконец, Запад и ОБСЕ категорически не 
приемлют российское военное присутствие в Молдове. 

Как видно из сказанного, проект плана ОБСЕ и проект Меморандума Д.Козака диаметрально противоположны по 
существу и по своим геополитическим последствиям для Молдовы. Очевидно, что Россия опасается военной экспансии 
Запада, НАТО, США в Пруто-Днестровское междуречье на левобережье и, естественно, не хочет допустить этого. И здесь 
уместно подчеркнуть, что если правдой является то, что переживавшая кризис Россия в 1999 г.  потеряла возможность 
самостоятельно решать приднестровский вопрос, то такой же правдой, по крайней мере, на ближайшие четверть века, 
является и то, что без набирающей экономические обороты России или вопреки России его вообще невозможно решить. 
Поэтому,  без  компромисса,  без  достижения  консенсуса  между  Западом  (ОБСЕ,  СЕ,  США)  и  Россией  проблема 
Приднестровья не может быть решена в удовлетворяющем суверенную и независимую Республику Молдова ключе. Как мне 
представляется,  соперничающие геополитические силы все еще не осознали реальность данной патовой политической 
ситуации, если они действительно настроены на сохранение государственности Республики Молдова в ее границах на 
январь 1990 г. Следовательно, ошибки тактического плана, возможно, допускаемые Кишиневом в ходе решения проблемы 
объединения страны (например, заявления о готовности подписать Меморандум), обусловлены скрытыми, но реальными 
геополитическими факторами, от него не зависящими. Можно сколько угодно ругать президента В.Воронина за то, что он в 
последний  момент  отказался  подписать  согласованный  текст  Меморандума  Д.Козака,  но  если  смотреть  на  вещи 
объективно, то, видимо, следует признать, что Москва не учла силу противодействия Запада, как и последний не учитывает 
силу решимости Кремля. Молдова крайне заинтересована в том, чтобы не становиться яблоком раздора между Москвой и 
Брюсселем, Россией и ОБСЕ, Кремлем и Белым домом. Ей это абсолютно ни к чему. В данном случае не получилось. Не по 
ее вине. 

Вместе  с  тем,  политический  стресс  17-24  ноября  2003  г.  требует  взвешенной  объективной  оценки 
внешнеполитической составляющей приднестровской проблемы. Заявления и обвинения в адрес президента В.В.Воронина 
относительно покинувшего его в  ответственный момент  личного  мужества  носят,  скорее всего,  импульсивный и,  мягко 
говоря, не серьезный характер. Во-первых, личное мужество и политическое мужество - это все-таки две разные вещи. Их 
нельзя смешивать, заменять второе первым, рассматривать как тождественные. Мужеством наделен любой авантюрист. 
Политическое мужество состоит в том, чтобы при принятии политических решений всесторонне учитывать объективные 
внутри- и внешнеполитические реалии и предвидеть их политические последствия. В этом случае политическое мужество 
состоит в том, чтобы оно соотносилось с политической ответственностью, оценку которому дает только История. На мой 
взгляд,  неподписание Меморандума -  это результат  жесткого противоборства двух геополитических сил за влияние на 
объединенную  Молдову,  которое  проявилось  в  тот  критический  момент,  когда  для  Молдовы  возникли  проблемы  с 
перспективами  экономической  интеграции  в  восточном  направлении  и  все  еще  не  совсем  определились  ее 
взаимоотношения, и настороженно консервативная реакция на нее со стороны евроструктур. Любое неосторожное и не 
просчитанное решение может привести к изоляции нашего государства либо от России, либо от Запада. Такая политически 
противоречивая ситуация уже отразилась на внешнеполитическом курсе Молдовы, провозглашенном новым руководством 
страны  в  2001  г.  Потратив  почти  три  года  на  то,  чтобы  находиться  там,  где  есть  интересы  Молдовы,  и  добившись 
определенных  успехов  в  этом направлении,  мы  поставлены или  сами  себя  поставили  в  положение  выбирать  между 
Востоком и Западом, заранее зная, что это негативно отразится на нас. Почему такое происходит? Мы стали метаться, 
оказавшись,  как  и  многие  малые страны,  между молотом и  наковальней?  Могли  ли  мы не  допустить  тот  тактический 
просчет, о котором выше говорилось (думаю, что да), и кто в этом виноват? Или это результат того,  что, взявшись за 
разработку  политики  и  планов  европейской  интеграции,  мы  не  соотнесли  эти  исключительно  важные,  но  все  же  не 
единственные,  стратегические  приоритеты,  с  концепцией  внешней  политики  Республики  Молдова,  требующей,  кстати, 
серьезной проработки в  свете внутриполитических перемен,  происшедших после февраля 2001 г.  Нельзя выстраивать 
частности, какими бы важными они ни были, не видя или игнорируя общую картину. Тем более, в условиях абсолютной 
финансово-экономической зависимости Молдовы как от Востока, так и Запада. И если допустили такой сбой, то не наказаны 
ли  мы за это  с  обеих  сторон?  Почему не  анализировали молчание  Запада  с  15  до  24  ноября?  Кто возьмет  на  себя 
ответственность за отсутствие прогноза в случае неподписания Меморандума и отсутствие такового же прогноза в случае 
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его подписания? Конечно, глава государства ответственен за все, что происходит в стране. Но все же вина за ошибочно 
предложенную  тактику  лежит  на  тех,  кто  непосредственно  занимается  геополитическим  аспектом  приднестровского 
урегулирования. Внешняя политика, как и Восток, дело тонкое. Тем более для такого не оперившегося государства, каким 
является Республика Молдова. 

Что же дальше? На мой взгляд, мы должны признать факт невозможности решения приднестровской проблемы 
вне формата пятерки и при отсутствии консенсуса между Россией и Западом по миротворческим силам. Вероятно, есть 
смысл внести изменения в самой пятерке, заменив неэффективное ОБСЕ на СЕ с тем, чтобы Россия напрямую общалась и 
находила компромисс с реальной и мощной европейской структурой по важнейшему для нашей страны вопросу. Нам, по 
всей видимости, надо утроить свои посреднические усилия между Россией и СЕ, с тем, чтобы подталкивать их на поиск 
взаимоприемлемого для них и объединенной и суверенной Молдовы варианта разрешения приднестровского конфликта. 
Ни в коем случае нельзя допустить замораживание ситуации,  которое может продлиться не одно десятилетие -  такая 
продолжительность во времени смерти подобна нашему государству. Кипр для нас плохой пример, а не выход из ситуации. 

В своих отношениях с Приднестровьем мы должны руководствоваться принципом "не навреди". На левом берегу 
Днестра  живут  такие  же  простые  и  бедствующие  люди,  как  и  на  Правобережье.  Мне  представляется,  что  есть 
необходимость  и  целесообразность  способствовать  человеческим  контактам,  проводить  политику  гражданского 
примирения,  восстановить  и  разнообразить  научные,  информационно-культурные  связи,  реанимировать  деловые 
отношения на взаимоприемлемой основе. Кишинев сделал все, что мог, но он стал невинной жертвой геополитического 
фактора. Важно понять, что мы можем делать, а что не можем в силу обстоятельств, не от нас зависящих. Политический 
опыт - дело наживное, если есть желание накапливать его и при этом постоянно присутствует самоанализ и самооценка. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
13 января. В Баку начала свою работу конференция по предварительному планированию учений Cooрerative Best 

Effort-04, которые будут проводится в рамках программы HАТО "Партнерство ради мира". В конференции участвуют около 
ста представителей из 20 стран мира. Армянская делегация, вокруг участия которой было столько шума, 13 января в Баку 
так и не прибыла.

14  января. Парламент  Грузии  практически  единогласно  утвердил  новый  государственный  флаг  Грузии.  Как 
передает информационное агентство "Новости-Грузия", "за" проголосовали 147 депутатов, "против" - только один. Перед 
принятием решения о смене государственной символики перед парламентом страны по поручению и.о. президента Грузии 
Нино Бурджанадзе и избранного президентом Грузии Михаилом Саакашвили выступил госминистр Зураб Жвания. "Знамя, 
на котором на белом фоне изображены пять красных крестов -  знамя победы,  и оно должно быть главным символом 
грузинского государства", - заявил Жвания, выступая на внеочередном заседании парламента Грузии. "В течение последних 
лет  не  прекращалась  дискуссия о  том,  насколько  действующий флаг бордового цвета,  который был символом первой 
грузинской  республики  в  1918-1920  годах,  отражает  традиции  грузинской  нации",  -  сказал  Жвания.  По  его  словам, 
грузинский народ не был доволен этой символикой. "Мы не считаем себя наследниками первой грузинской республики, мы 
считаем себя наследниками многовековой государственной традиции Грузии.  Я,  как  и  все граждане нашей страны,  не 
представляю другого символа Грузии, кроме флага с пятью крестами. Этот символ величия грузинского народа", - сказал 
Жвания.  "Под  действующим  флагом Грузия  не  праздновала  ни  одной  победы.  Флаг  с  черной  траурной  полосой  стал 
символом нашего поражения и безнадежности, с ним мы потеряли Абхазию и Цхинвальский регион", - сказал госминистр. 
Пятикрестовое знамя, история которого уходит в средние века, в настоящее время является флагом партии "Национальное 
движение", лидером которой является избранный президентом Грузии Михаил Саакашвили

14  января. Аджарское  управление  госдепартамента  разведки  Грузии  преобразовано  в  Государственный 
департамент  разведки  Аджарии.  Решение  об  этом  принял  Сенат  Аджарии.  По  сообщению  грузинской  телекомпании 
"Имеди",  аджарский  парламент  утвердил изменения  в  закон "О кабинете  министров  Аджарской  АР".  В  соответствии  с 
внесенными изменениями, аджарское управление госдепартамента разведки Грузии было преобразовано в госдепартамент 
разведки  Аджарской  АР.  Вопрос  о  полномочиях  госдепартамента  разведки  автономии  Сенат  Аджарии  планирует 
рассмотреть на ближайшем заседании. Однако уже заявлено, что после утверждения положения о госдепартаменте, ему 
будет предоставлена возможность вести независимую от "центра" деятельность за исключением оперативных функций, 
сообщает ТВ "Имеди".

14 января. МИД Армении выступило с заявлением по поводу недопущения армянских офицеров к участию в 
проходящей  в  Баку  конференции  планирования  учений  НАТО.  Соответствующее  заявление  на  состоявшейся  пресс-
конференции обнародовал глава внешнеполитического ведомства РА  Вардан Осканян. "Министерство иностранных дел 
Армении выражает крайнюю озабоченность в связи с тем фактом, что 13 января текущего года в Стамбульском аэропорту 
по требованию и вмешательству властей Азербайджана делегации Министерства обороны Армении не было разрешено 
отбыть в Баку для участия в конференции планирования учений "Cooperative Best Effort - 2004". МИД Армении осуждает 
подобные действия и находит, что данный факт целиком противоречит духу, букве и логике программы "Партнерство во 
имя мира". 

14 января. Зерновые компании Азербайджана при содействии правительства АР планируют в ближайшие два 
месяца купить в России 100 000 тонн зерна и 100 000 тонн муки с целью недопущения "хлебного кризиса" в стране. Об этом 
сообщил первый вице-премьер правительства Азербайджана Аббас Аббасов. Азербайджан в 2003 году планировал собрать 
2,3 миллиона тонн зерновых, но из-за неблагоприятных погодных условий собрал лишь 1,9 миллиона тонн. 

14 января. Министр иностранных дел Азербайджана Вилаят Гулиев выступил с ответным заявлением в связи с 
утверждениями  главы  МИД  Армении  о  том,  что  Баку  не  допустил  участия  армянских  военных  в  конференции  по 
планированию  учений  НАТО  "Cooрerative  Best  Effort  2004"  в  столице  Азербайджана.  Как  подчеркивается  в  заявлении 
Гулиева,  именно  Армения  нарушает  принципы программы НАТО "Партнерство  ради мира",  закрепленные  в  рамочном 
документе партнерства, а именно: указанные там принципы соблюдения суверенитета, территориальной целостности и 
незыблемости границ государств-партнеров. В виду совершенной Арменией агрессии против Азербайджана между двумя 
странами  отсутствуют  межгосударственные  отношения.  Помимо  отсутствия  двусторонних  отношений,  отсутствует  и 
международно-правовая база, которая обеспечила бы участие Армении в учениях на территории Азербайджана. 

15 января. ЦИК Грузии официально объявил о победе Михаила Саакашвили на президентских выборах. Согласно 
окончательным официальным данным, Саакашвили набрал 96,27 проц голосов избирателей. На втором месте по данным 
ЦИК  -  бывший  губернатор  Имерети  Теймураз  Шашиашвили,  он  набрал  1,85  проц  голосов.  За  лидера  партии  "Давид 
Агмашенебели" Роина Липартелиани проголосовало 0,26 проц избирателей, за лидера партии "Союз чад божьих"  Зазу 
Сихарулидзе - 0,24 проц, за председателя партии "Адвокаты Грузии" Картлоса Гарибашвили - 0,21 проц, сопредседателя 
движения "Мдзлевели" Зураба Келехсашвили - 0,1 проц избирателей. Против всех проголосовали 1,7 проц избирателей. По 
данным ЦИК, согласно данным регистрации, проведенной накануне президентских выборов и дополнительным спискам, по 
которым можно было зарегистрироваться на избирательных участках прямо в день голосования, общее число грузинского 
электората составило 2 млн 231 тыс 986 человек Из них приняли участие в выборах 1 млн 963 тыс 556 человек

15  января.  Во  внеочередных  выборах  президента  Грузии  на  территории  Аджарии  приняло  участие  78  тыс 
избирателей,  сообщил  председатель  Центральной  избирательной  комиссии  Грузии  Зураб  Чиаберашвили  в  интервью 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

100



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

информационному  агентству  "Новости-Грузия".  Эти  избиратели  уже  включено  в  общее  число  грузинского  электората, 
которое  по  данным ЦИК,  составляет  2  млн  231  тыс 986  избирателей,  сообщил  Чиаберашвили.  По  прежним спискам, 
согласно которым проводились выборы в парламент Грузии 2 ноября 2003 года, избирателей на территории Аджарии было 
более 280 тыс человек. (Таким образом, в выборах приняло участие примерно 28 процентов избирателей Аджарии).

15 января. Стратегический курс Грузии направлен на интеграцию в европейское пространство и на Европу, заявил 
избранный президент Грузии Михаил Саакашвили на пресс-конференции по итогам встречи с высоким представителем 
Евросоюза  по  вопросам  внешней  политики  и  безопасности  Хавьером  Соланой.  "По  своей  природе  грузинский  народ 
является европейским", -  заявил Саакашвили. "Существуют Старая Европа - это страны Западной Европы. Есть Новая 
Европа. Это Польша, Чехия, Венгрия. Но кроме этого, также есть наиболее древние европейцы - это грузины. Так что по 
сравнению  с  грузинами  Хавьер  Солана  -  новый  европеец,  и  мы  приветствуем  новую  Европу",  -  приводит  словам 
Саакашвили агентство "Новости-Грузия". 

15 января. Глава Аджарии Аслан Абашидзе отправился в с двухдневным рабочим визитом в Москву. Как сообщил 
журналистам руководитель  представительства Аджарии в  Тбилиси  Гамлет Чипашвили,  визит  главы Аджарии в  Москву 
связан "с подписанием договоров с российской стороной о совместной реализации новых проектов по строительству ряда 
новых жилых корпусов в Батуми и других крупных объектов". Накануне, выступая в эфире телевидения Аджарии, Аслан 
Абашидзе заявил, что планирует строительство новой современной автомагистрали Батуми-Адыгени и реализацию проекта 
социально-экономического развития Аджарии.

15 января. Статс-секретарь - первый заместитель министра иностранных дел Российской Федерации Валерий 
Лощинин встретился в Москве с главой Аджарской автономной республики Асланом Абашидзе. "В ходе беседы особое 
внимание  было  уделено  развитию  торгово-экономических,  культурных  и  гуманитарных  связей,  в  том  числе  между 
субъектами Российской Федерации и регионами Грузии", - сообщили в департаменте информации и печати МИД РФ.

15  января. Один  из  ближайших  соратников  бывшего  президента  Грузии  Эдуарда  Шеварднадзе,  бывший 
государственный министр Автандил Джорбенадзе принял решение о создании политической партии. "Презентация партии 
состоится весной - в ней будут представлены новые лица в грузинской политике", - сообщил Джорбенадзе журналистам в 
Тбилиси. При этом он отказался пока назвать имена тех, кто войдет в состав его партии. Джорбенадзе подчеркнул, что его 
партия "не будет оппозиционно настроенной" по отношению к новому руководству Грузии. По словам бывшего госминистра, 
"неправильно находиться в оппозиции, когда в стране идут жизненно важные изменения и глава государства проводит 
серьезные реформы"

15 января. Владимир Путин поздравил Михаила Саакашвили с избранием на пост президента Грузии, сообщили в 
пресс-службе главы россйского государства.  "Рассчитываю,  что российско-грузинские отношения будут развиваться на 
основе реального добрососедского взаимодействия, в интересах укрепления стабильности и безопасности на Кавказе", - 
подчеркнул, в частности, президент РФ. Он подтвердил приглашение Саакашвили посетить Россию с визитом, конкретные 
сроки которого будут согласованы по дипломатическим каналам

15  января. Евросоюз  не  намерен  выделять  деньги  для  вывода  двух  российских  военных  баз  -  в  Батуми  и 
Ахалкалаки из Грузии.  "Мы не вмешиваемся в этот  вопрос и не намерены выделять средства для вывода российских 
военных баз из Грузии", - заявил в эксклюзивном интервью газете "24 Саати" координатор Евросоюза по вопросам внешней 
политики и безопасности Хавьер Солана. "Выполнение решения Стамбульского соглашения ОБСЕ обязательно для России, 
но  мы  не  обязаны  для  этого  выделять  деньги",  -  сказал  Солана.  Между  тем,  в  среду  вечером  второй  заместитель 
госсекретаря  США  Линн  Паско  заявил  журналистам,  что  США  готовы  выделить  деньги  для  вывода  российских 
военнослужащих и вооружения из Грузии. "Мы в 2000 году уже оказали такую помощь Российской Федерации при выводе 
двух российских баз с территории Грузии. Тогда мы с большим удовольствием заплатили за это, и мы вновь готовы это 
сделать", - сказал Паско. 

15 января. МИД РФ опроверг сообщения о том, что Россия предлагала Грузии найти полмиллиарда долларов на 
вывод  российских  военных  баз.  "Во  время  переговоров  ни  на  уровне  делегаций  /России  и  Грузии/,  ни  на  уровне  их 
экспертных групп сумма, необходимая для покрытия расходов по транспортировке из Батуми и Ахалкалаки личного состава, 
техники и вооружения наших баз к месту новой дислокации и сооружения там в целях их размещения военных городков, не 
называлась и не обсуждалась", - говорится в сообщении департамента и печати МИД РФ, поступившем в РИА "Новости". 
Глава  МИД Грузии  сообщил накануне,  что  "российская сторона  предложила Тбилиси  изыскать  500  млн  долларов  для 
ускорения процесса вывода российских военных баз из Батуми и Ахалкалаки". 

15 января. В Баку в рамках программы НАТО "Партнерство ради мира" завершила свою работу трехдневная 
конференция первичного планирования полевых учений Североатлантического блока "Cooperativ Best Effort-2004". В работе 
конференции,  являющейся  частью  подготовки  к  проведению  в  Баку  в  марте  основной  конференции  в  рамках  учений 
"Cooрerative  Best Effort-04",  приняли участие около 100 военных из  21 стран -  членов и партнеров блока. Среди них - 
представители стран НАТО - США, Великобритании, Канады, Венгрии, Польши, Турции, а также стран-партнеров - Австрии, 
Румынии, Болгарии, Словакии, Македонии, Хорватии, Швейцарии, Литвы, Грузии, Узбекистана, Белоруссии, Молдавии. В 
работе  конференции  принимали  участие  также  представители  штабов  НАТО  в  Брюсселе,  Мадриде  и  Неаполе  и 
Международного Красного Креста. На полевых учениях, проведение которых планируется во второй половине сентября 
2004 года в Баку, будут отработаны навыки практического решения проблем при выполнении миротворческих операций. В 
них ожидается участие более одной тысячи военных стран НАТО и партнеров блока. 

16  января. Правительство  Армении  одобрило  подписание  соглашения  об  участии  стрелкового  взвода 
вооруженных сил Армении в миротворческой операции в Косово, а также соглашения о финансовых вопросах, связанных с 
пребыванием  армянских  военнослужащих  в  Косово.  Меморандум  об  участии  взвода  вооруженных  сил  Армении  в 
миротворческой  операции в  Косово  в  составе  греческого  батальона  был подписан 3  сентября 2003 года  в  Ереване  и 
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ратифицирован Национальным Собранием Армении 13 декабря 2003 года. В рамках меморандума греческая сторона взяла 
на  себя  оперативный  контроль  и  финансирование  армянского  взвода,  а  армянская  сторона  -  обеспечение  взвода 
табельным оружием и обмундированием. Взвод из тридцати человек должен отправиться в Косово в январе 2004 года.

16 января. Объем внутреннего валового продукта /ВВП/ Азербайджана в 2003 году составил более 35 триллионов 
53 миллиардов манатов, что на 11,2 проц превышает показатель 2002 года. Об этом сообщил журналистам председатель 
Госкомстата  Азербайджанам  Ариф  Велиев.  Доля  промышленного  производства  в  ВВП  составила  63  проц.  А.Велиев 
сообщил  также,  что  Азербайджан  полностью  обеспечивает  себя  многими  сельхозпродуктами,  в  частности,  мясом, 
картофелем, овощами и фруктами. Из страны в прошедшем году, по его словам, экспортировано 12 тысяч тонн картофеля, 
11 тысяч тонн овощей, 95 тысяч тонн фруктов, чай, яйца и др. В то же время сбор зерновых составил всего 1,5 млн. тонн, 
что не удовлетворяет внутренний спрос. По словам председателя Госкомстата, в 2003 году построено 1,25 млн кв метров 
жилья. Он также сообщил, что объем неучтенного производства в Азербайджане составляет до 20 проц ВВП.

16 января.  Комментируя причины,  по которым армянская делегация так  и  не попала на прошедшую в Баку 
конференцию планирования учений НАТО в рамках программы "Партнерство во имя мира" посольство США в Армении, в 
частности, заявило: “США выражают свое разочарование в связи с тем фактом, что официальная делегация Министерства 
обороны Армении не смогла принять участие на прошедшей в столице Азербайджана конференции планирования учений 
"Лучшее  совместное  усилие"  программы  НАТО  "Партнерство  во  имя  мира".  Мы  пока  не  владеем  всеми  фактами, 
свидетельствующими о причинах, не позволивших армянской делегации попасть 13 января в Баку. 

16 января.  В ближайшие годы Всемирный банк планирует осуществить в Армении 5 новых кредитных программ 
на общую сумму в $75 млн. Об этом сообщил в Ереване глава представительства ВБ в Армении Роджер Робинсон. По его 
словам,  до июля 2004 Года Совет директоров ВБ утвердит эти программы. Первая из  них на сумму в  $12 млн будет 
направлена на реформирование системы госуправления. Вторая - на сумму в $16,6 млн пойдет на реформирование сферы 
здравоохранения.  Третья  программа  на  сумму  в  $4-5  млн  будет  направлена  на  увеличение  административной 
эффективности  системы  пенсионного  обеспечения.  Четвертая  программа  на  сумму  в  $20  млн  будет  потрачена  для 
восстановления системы обеспечения республики питьевой водой. Пятая - также в размере $20 млн будет направлена на 
реформирование системы среднего и высшего образования в Армении

16  января. Кредит  в  размере  12  млн  евро,  предоставленный  Грузии  Немецким  банком  реконструкции  и 
кредитования,  будет  израсходован  на  приобретение  дополнительной  электроэнергии.  Об  этом  сообщил  заместитель 
генерального директора Оптового рынка электроэнергии страны Иосеб Натрошвили.

18 января. Свой первый зарубежный визит в качестве президента Грузии Михаил Саакашвили намерен нанести в 
Россию. "Мой первый серьезный визит будет в Москву", - заявил избранный президент Грузии в эфире телеканала НТВ. 
Саакашвили отметил, что для него как президента Россия - это "сверхдержава, с которой нужно считаться, а как человека - 
огромное  культурное  пространство,  с  которым  Грузия  тесно  связана".  "Я  воспитывался  на  русской  культуре,  моими 
любимыми поэтами были Окуджава и Высоцкий", - сказал он. Саакашвили сообщил, что с приходом к власти он не намерен 
менять политический курс в сторону США. По его словам, вывод российских военных баз с территории Грузии не означает 
приход  на  их  место  американских.  "Речь  идет  о  другом:  наш  интерес  в  том,  чтобы  грузины  сами  охраняли  свою 
территорию",  -  сказал  он.  США  "покупают  нам  вертолеты  и  автоматы  Калашникова",  помогают  Грузии  в  подготовке 
офицеров, отметил Саакашвили. "Мы были бы рады такому же сотрудничеству с Россией", - подчеркнул он.

19  января. Противостояние  между  Батуми  и  Тбилиси  "нагнетается  искусственно",  считает  руководитель 
представительства Аджарии в Тбилиси Гамлет Чипашвили. Как передает ИА "Новости-Грузия", об этом он заявил на пресс-
конференции,  подчеркнув,  что  на  днях  впервые  состоялось  несколько  телефонных  разговоров  между  избранным 
президентом Грузии Михаилом Саакашвили и главой Аджарской автономии Асланом Абашидзе. "Избранный президент 
Грузии  и  глава  Аджарии  обсудили  ряд  вопросов  урегулирования  отношений  между  центром  и  регионом",  -  сообщил 
Чипашвили. Руководитель представительства Аджарии не исключил, что в ближайшее время состоится встреча этих двух 
политиков. Чипашвили подтвердил, что официальная делегация Аджарской автономии примет участие в торжественной 
церемонии по случаю инаугурации Михаила Саакашвили 25 января.

20  января. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев  не  будет  присутствовать  на  церемонии  вступления  в 
должность избранного президента Грузии Михаила Саакашвили. Об этом сообщил журналистам сам Алиев, подчеркнув 
недостоверность  распространяемых  СМИ  сообщений  о  его  поездке  в  Грузию,  в  связи  с  предстоящей  церемонией 
вступления в должность нового президент Грузии.

20 января. Москва обеспокоена поступающей из различных источников информацией об обострении ситуации в 
Аджарской автономной республике и вокруг нее. Об этом говорится в сообщении Департамента информации и печати МИД 
РФ,  размещенном  на  официальном  сайте  российского  внешнеполитического  ведомства.  "Попытки  экстремистски 
настроенных  сил  в  Грузии,  в  частности  из  организации  "Кмара",  вызвать  напряженность  в  Аджарии  являются  крайне 
опасными и чреваты дестабилизацией обстановки в стране в целом",  -  отмечается в сообщении МИД РФ. "Нагнетание 
противостояния между центральными властями Грузии и руководством Аджарии, угрозы применения силы, организация 
провокационных акций могут привести к самым серьезным последствиям, играют на руку только тем, кто не заинтересован 
в развитии Грузии по пути демократии и законности", - говорится в документе. Все вопросы, связанные с отношениями 
между Тбилиси и Батуми, должны решаться в конституционных рамках, через политический диалог, подчеркивают в МИД 
РФ

20 января. Около 200 сторонников лидера Аджарии Аслана Абашидзе из числа членов только что созданной 
общественной организации "Аджария - наша гордость" провели акцию в поддержку главы автономии. Как передает ИА 
"Новости-Грузия", сторонники Абашидзе устроили шествие из города Кобулети в город Батуми, а также провели митинг у 
здания Батумского театра. Его участники призывали к "соблюдению Конституции" и прекращению "агрессивных уличных 
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акций" с требованием об отставке главы аджарской автономии. В то же время участники акции подчеркнули, что, несмотря 
на свою поддержку Аслана Абашидзе, они готовы провести переговоры с представителями оппозиционного ему движения 
"Наша Аджария" и молодежной организацией "Кмара!" /"Довольно!/

20 января. Лидер Аджарской автономии Аслан Абашидзе вылетел из Батуми в Страсбург. Как сообщили РИА 
"Новости"  в  представительстве  автономии  в  Тбилиси,  Абашидзе  планирует  встретиться  с  генсеком  Совета  Европы 
Вальтером Швиммером. О других подробностях визита Абашидзе в Страсбург не сообщается

21 января. Представители молодежной организации "Кмара!" провели акцию протеста перед представительством 
Аджарии в Тбилиси.  "Участники акции выражают протест  в связи с тем,  что известные представители общественности 
принимают участие в мероприятиях,  организованных представительством Аджарии и поддерживают постыдный режим, 
который  существует  сегодня  на  территории  автономной  республики",  -  заявил  журналистам  представитель  "Комитета 
неповиновения" Гоги Хаиндрава. Участники акции выступали с требованиями "освободить политзаключенных, восстановить 
свободу слова и отменить чрезвычайную ситуацию в Аджарии".

21 января. Владимир Путин подписал указ об освобождении Бориса Пастухова от обязанностей председателя 
государственной  комиссии  РФ  по  подготовке  проекта  договора  между  РФ  и  Грузией  о  дружбе,  добрососедстве, 
сотрудничестве и взаимной помощи. Об этом РИА "Новости" сообщил пресс-секретарь главы государства Алексей Громов. 
Борис Пастухов был назначен на эту должность в то время, когда он являлся председателем комитета Госдумы по делам 
СНГ  с  учетом  предыдущего  опыта  работы  в  качестве  замглавы  МИД  России.  Сейчас  Пастухов  не  занимает  пост 
руководителя  этого  комитета  Госдумы.  "Соответствующую  работу  по  подготовке  Большого  договора  между  Россией  и 
Грузией в настоящее время проводит МИД РФ", - сообщили РИА "Новости" в администрации президента

21 января. Южно-Кавказский департамент Всемирного Банка /ВБ/ разрабатывает новую трехлетнюю программу 
помощи Грузии. ВБ собирается выделить Грузии кредит в 60 млн долларов /по 20 долларов в год/. Кредит будет направлен 
на  структурные  изменения  в  министерствах  обороны и  внутренних  дел,  а  также  реформу  таможенного  департамента 
министерства финансов Грузии. Долг Грузии перед Международным Валютным Фондом - 350 млн долларов, а Всемирным 
Банком - 640 млн долларов.

22  января. Министр  госбезопасности  Грузии  Валерий  Хабурдзания  советует  своему  бывшему  коллеге  Игорю 
Георгадзе приехать в Грузию и дать показания по делу покушения на Эдуарда Шеварднадзе в августе 1995 года. "Я хочу 
посоветовать  Игорю  Георгадзе  приехать  в  Грузию  и  дать  показания  следственным  органам.  Примечательно,  что  все 
участники покушения на Эдуарда Шеварднадзе,  которые были осуждены,  сейчас на свободе",  -  заявил Хабурдзания в 
интервью независимой телекомпании "МЗЕ". "Кто знает, может та же участь ждет и Георгадзе", - добавил министр. По его 
словам, в ходе однодневного визита в Москву грузинская сторона поднимала вопрос о задержании и передаче Георгадзе, 
подозреваемого грузинскими властями в  организации покушения на Шеварднадзе и признанного в  Грузии террористом 
номер один. "По нашей информации, Георгадзе в настоящее время нет на территории России. Он находится на территории 
одного из соседних с Россией государств", - сказал Хабурдзания.

22 января. Служба береговой охраны государственного департамента по охране государственной границы Грузии 
собирается полностью блокировать абхазский участок территориальных вод Грузии до конца 2004 года. Об этом сообщил 
заместитель  председателя  госдепартамента  по  охране  госграницы Грузии,  генерал-майор  Давид  Гулуа.  "Все  корабли, 
которые будут  нарушать этот абхазский участок территориальных вод Грузии без согласования с грузинской стороной, 
будут задерживаться и наказываться в соответствии с законом", - пообещал Гулуа.

22 января. ВВП Армении в 2003 году увеличился по сравнению с 2002 годом на 13,9 проц, составив более 2,844 
млрд  долларов.  По  данным  Национальной  службы  статистики,  в  2003  году  промышленное  производство  в  Армении 
увеличилось на 14,9 проц, составив примерно 747 млн долларов, производство сельскохозяйственной продукции - на 4,3 
проц /721 млн долларов/.

22  января. Избранный  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  рассчитывает  на  очень  серьезный  поворот  в 
российско-грузинских  отношениях.  "У  меня  есть  надежда,  что  можно  достичь  очень  серьезного  поворота  в  наших 
отношениях",  -  сказал Саакашвили.  Он отметил:  "Первый серьезный двусторонний визит  я совершу в  Москву.  Визит  в 
Москву для нас - начало новых отношений. Я готовлюсь к большим прорывам, но хотя бы маленькие шаги мы должны 
сделать, чтобы восстановить доверие". 

22  января. Глава  думского  комитета  по  международным  делам  Константин  Косачев  выступает  за  поставку 
Россией энергоносителей в Грузию по внутрироссийским расценкам или даже по заниженным ценам. В интересах Москвы 
оказывать всестороннюю помощь Тбилиси, заявил Косачев на пресс-конференции в Москве. Говоря о военных базах РФ в 
Грузии,  Косачев  сказал:  "Это  фактор,  неспособный  раздражать  Грузию  с  военной  точки  зрения.  Тут  много  наносных 
политических моментов. Когда наладится нормальный политический диалог между нашими государствами, то, я уверен, 
удастся решить эту проблему".

22 января. РАО "ЕЭС России" намерено и дальше наращивать свое инвестиционное участие в энергетическом 
секторе Грузии, заявил глава энергохолдинга Анатолий Чубайс. Чубайс встретился в рамках Всемирного экономического 
форума в Давосе с избранным президентом Грузии Михаилом Саакашвили. "Для меня было очень важным то, что сказал 
сейчас господин Саакашвили. Что они видят качественное улучшение реального положения дел по сравнению с работой 
американцев", - сказал после встречи Чубайс. "А раз так, - добавил он, - то теперь можно думать, куда и как двигаться 
дальше". По словам Чубайса, РАО "ЕЭС России" готово направлять новые инвестиции в энергетический сектор Грузии. "Я 
рассказал о том, что мы для себя видим в наших стратегических замыслах - и в направлении Турции, где можно говорить о 
совместном экспорте, и по Ингури, где мы готовы идти на реальную модернизацию", - сказал Чубайс. Избранный президент 
Грузии также остался доволен результатами встречи с Чубайсом, однако отметил, что по-прежнему будет выступать против 
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политизации энергетического сектора. "Я думаю, что у РАО сейчас большие планы в Грузии, и я готов оказать официальное 
содействие, особенно, чтобы эти планы были чисто экономическими, а не политическими", - сказал он. 

23 января. Президент Азербайджана Ильхам Алиев был принят президентом Франции Жаком Шираком. Одной из 
главных  тем  переговоров  между  двумя  президентами  стала  проблема  Карабаха.  Главы  двух  государств  обсудили  и 
перспективу дальнейшего участия Минской группы ОБСЕ в урегулировании карабахской проблемы.

23 января. Азербайджан хочет активизации роли Франции как одного из сопредседателей Минской группы ОБСЕ. 
Об этом заявил глава Азербайджана  Ильхам Алиев,  выступая в Париже в Институте международных связей Франции. 
"Армения  должна  освободить  оккупированные  территории  и  уважать  международные  правовые  нормы.  Мы  уважаем 
территориальную целостность других стран и требуем восстановления целостности Азербайджана. Франция, Россия и США 
как  сопредседатели  Минской  группы  ОБСЕ  должны  оказать  давление  на  Армению  и  заставить  ее  освободить 
оккупированные  земли",  -  сказал  И.  Алиев.Сегодня  же  состоялась  встреча  И.  Алиева с  президентом Франции  Жаком 
Шираком, которая прошла без участия журналистов. Из Парижа Алиев отбыл в Тулузу, где он посетил ряд промышленных 
предприятий.

24 января.  В Грузию прибыл госсекретарь США Колин Пауэлл. Он возглавляет американскую делегацию, которая 
в  воскресенье примет участие в  церемонии инаугурации нового президента Грузии Михаила Саакашвили.  В аэропорту 
Тбилиси американскую делегацию встретил госминистр Грузии Зураб Жваниа.

24 января. Для восстановления территориальной целостности Грузии необходимо добиться успехов в экономике, 
объединиться и укрепить вооруженные силы, заявил журналистам избранный президент Грузии Михаил Саакашвили. "Я 
настроен оптимистично, и восстановление территориальной целостности и возвращение Абхазии - цель всей моей жизни", - 
сказал он. По его словам, военная тематика является одним из его главных приоритетов, как нового президента Грузии. 
"Нам нужны авиация, флот, мобильные воинские подразделения, нужны фундаментальные реформы в этой системе", - 
сказал Саакашвили.  Не менее важным фактором для восстановления территориальной целостности страны президент 
считает  сотрудничество  с  политической  оппозицией.  "По  вопросу  возвращения  Абхазии  нам  нужно  политическое 
объединение с оппозицией.  В стране должна быть оппозиция,  но не деструктивная",  -  сказал Саакашвили.  Избранный 
президент отметил, что не хотел бы задействовать сильную армию для восстановления единства страны. "Но это будет 
дополнительный аргумент для наших партнеров по переговорам по ускорению процесса  урегулирования конфликта",  - 
сказал он

25  января. День  инаугурации  нового  президента  Грузии  Михаила  Саакашвили  начался  с  военного  парада  в 
Батуми парад с участием всех подразделений, расквартированных в Аджарии - подразделения Минобороны, погранвойск и 
внутренних  войск  МВД Грузии.  Вместе  с  Саакашвили парад принимает  лидер  Аджарской  автономии Аслан Абашидзе. 
"Вместе с местным руководством и руководителями других регионов Грузии руководство страны и президент сделают все 
для того,  чтобы вооруженные силы окрепли и были готовы для выполнения самых сложных задач по восстановлению 
территориальной целостности Грузии, защиты страны и ее народа", - сказал избранный президент Грузии. "Неправильна 
формулировка  о  том,  что  должен  пройти  диалог  между  центром  и  регионом.  Это  нас  оскорбляет.  Мы  -  составная  и 
органическая часть Грузии", - сказал Аслан Абашидзе журналистам. "Для нас очень важно то, что сейчас сказал господин 
Абашидзе. Для нас важно, что накануне на административной границе между автономией и остальной Грузией в Чолоки 
были сняты блок-посты", - сказал Саакашвили. На вопрос журналистов, приедет ли Аслан Абашидзе в Тбилиси, аджарский 
лидер ответил: "Если меня пригласят, то я приеду".

25 января. Сразу после завершения военного парада в Батуми и отъезда Саакашвили тысячи его сторонников 
провели манифестацию. Колонна демонстрантов двинулась к зданию Верховного Совета Аджарской автономии. У здания 
резиденции аджарского  лидера  Аслана  Абашидзе демонстрантов  разогнали специальные подразделения министерства 
внутренних  дел  автономии.  На  территории  центрального  парка,  как  сообщает  телекомпания  "Рустави-2",  произошло 
столкновение  между  участниками  шествия  и  правоохранительными  органами,  в  результате  чего  15  человек  получили 
телесные повреждения.  Из села Гонио в  Батуми направляется колонна местных жителей с новыми государственными 
флагами  Грузии,  чтобы  присоединиться  к  участникам  акций  протеста  против  нынешнего  руководства  автономии. 
Демонстрацию устроили и сторонники Аслана Абашидзе и члены политической партии "Возрождение", лидером которой он 
является. Затем ситуация стабилизировалось и участники акций разошлись.

25 января. Находящийся  в  Грузии  госсекретарь  США Колин Пауэлл встретился с  экс-президентом Эдуардом 
Шеварднадзе. Встреча состоялась в отеле "Шератон Метехи Палас".

25 января. Госсекретарь  США Колин  Пауэлл от  имени президента  Соединенных  Штатов  выразил поддержку 
новому  грузинскому  руководству  и  заверил,  что  США  продолжат  свои  усилия  по  развитию  демократии  в  Грузии. 
"Проходящая сегодня в Тбилиси церемония инаугурации президента Грузии - знаменательная дата развития грузинской 
демократии.  Вы  сделали  очень  многое,  чтобы  сегодняшний  день  состоялся.  Я  приехал,  чтобы  поддержать  нового 
президента, гражданское общество, молодежь страны", - заявил журналистам в Тбилиси Колин Пауэлл.

25 января. Глава МИД РФ Игорь Иванов прибыл в Тбилиси. Он примет участие в официальных мероприятиях, 
которые пройдут, во второй день инаугурации нового президента Михаила Саакашвили. 

25  января. "Грузия  не  должна  быть  территорией  конкуренции  между  Россией  и  США.  Грузия  должна  стать 
примером сотрудничества США и России и образцом демократии в регионе", - заявил госсекретарь Колин Пауэлл. на пресс-
конференции  в  Тбилиси  после  встречи  с  президентом Грузии  Михаилом Саакашвили.  "В  Мосвке  я  намерен обсудить 
вопросы развития демократии и проблематику вывода российских военных баз из территории Грузии. Я еще раз напомню 
моим российским коллегам о том, что Россия должна выполнить Стамбульские соглашения", - сказал госсекретарь США. На 
пресс-конференции Пауэлл коснулся темы грузино-американского военного сотрудничества. "После завершения военной 
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программы "Обучение и снаряжение" в мае 2004 года военное сотрудничество с Грузией будет продолжено, но мы не 
хотим, чтобы из-за нас у Грузии были неприятности с Россией", - сказал Пауэлл.

25 января. В 2004 году объем американской помощи Грузии составит 166 миллионов долларов. Об этом сообщил 
на  пресс-конференции  в  Тбилиси  госсекретарь  США  Колин  Пауэлл.  "Я  прибыл  в  Тбилиси  для  того,  чтобы  еще  раз 
подтвердить, что США - с вами, как и на протяжении двух последних месяцев. Америка имела возможность помочь Грузии в 
трудное время. Мы будет помогать и дальше", - заявил Колин Пауэлл. 

25  января. В  Тбилиси  в  15.00  тск  /14.00  мск/  началась  церемония  инаугурации  президента  Грузии  Михаила 
Саакашвили. Перед зданием парламента проходит основная часть инаугурации -  здесь президент принесет присягу на 
верность Конституции. Накануне Михаил Саакашвили принял благословение Католикоса-Патриарха Всея Грузии Илии II и 
принес духовную клятву верности грузинскому народу на священной могиле царя Давида IV Строителя в монастырском 
комплексе Гелати. На церемонии инаугурации присутствуют официальные делегации из Российской Федерации, Украины, 
Азербайджана,  Армении,  Швеции,  Испании,  Франции,  Германии,  Австрии,  Италии,  Великобритании,  Ирландии,  США, 
Израиля и Ирана. Кроме того, в Тбилиси находятся делегации от различных международных организаций.

25 января. Президент Грузии Михаил Саакашвили выразил надежду на строительство партнерских и дружеских 
отношений с Россией. "Мы хотим иметь очень хорошие отношения с Россией", -  заявил глава грузинского государства, 
выступая с обращением к нации во время церемонии инаугурации. "Нам не нужна Россия как враг. Нам нужна Россия как 
друг, как сильный союзник. Сегодня я хочу протянуть России руку дружбы от имени грузинского народа. И я хочу чтобы эта 
дружба развивалась  и  утверждалась",  -  заявил Михаил Саакашвили.  Михаил Саакашвили подтвердил курс  страны на 
европейскую  интеграцию.  Президент  подчеркнул,  что  сегодня  над  парламентом  Грузии  были  подняты  два  флага  - 
государственный флаг Грузии и флаг Евросоюза.  "Это сделано не случайно,  флаг Евросоюза -  это и наш флаг,  флаг 
Грузии", заявил Михаил Саакашвили. 

25  января. Курс  Тбилиси  на  интеграцию  в  Североатлантический  альянс  остается,  заявил  президент  Грузии 
Михаил Саакашвили на совместной с госсекретарем США Колином Пауэллом встрече с грузинской общественностью. "Мы 
тесно сотрудничаем с НАТО в рамках программы "Партнерство ради мира" и не меняем своих намерений относительно 
вступления в эту организацию", - заявил Саакашвили. По его словам, в июле в Стамбуле на саммите НАТО для Грузии 
будут определены критерии, необходимые для дальнейшей интеграции в НАТО. Кроме того, сказал он, в ближайшее время 
с  целью  вступления  в  эту  организацию  в  Грузии  вводится  должность  гражданского  министра  обороны.  "Нам  нужны 
стабильные гарантии безопасности, и единственным гарантом мы видим НАТО", - сказал Саакашвили. В свою очередь, 
госсекретарь США, говоря о сроках вступления Грузии в НАТО, сказал: "Двери НАТО открыты, но нужно, чтобы Грузия 
соблюдала определенные стандарты для вступления в НАТО". "Необходимо развивать процесс сотрудничества Грузии с 
НАТО и скачкообразно это не получится", - отметил Пауэлл.

26  января. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  выступил  с  инициативой  увековечить  память  первого 
президента  независимой Грузии  Звиада  Гамсахурдиа  и перенести  его прах  из  Чечни  на  родину.  "Это наш долг  перед 
историей",  -  заявил Саакашвили на  встрече  с  представителями  Госкомиссии  по  национальному  согласию.  "Мы ведем 
переговоры с семьей первого президента о перезахоронении останков Звиада Гамсахурдиа на родине. Спецслужбам и 
другим органам будет трудно получить согласие семьи президента, но мы надеемся, что к 9 апреля такое соглашение будет 
достигнуто", - сказал Саакашвили на церемонии подписания Декларации о национальном примирении и амнистировании 
тех "звиадистов", которые все еще находятся в тюрьмах страны. 

26 января. Россия и Грузия вернутся к вопросу о российских военных базах после формирования грузинского 
правительства, заявил глава МИД РФ Игорь Иванов. "Мы условились с новым руководством Грузии - как только будет 
завершено формирование грузинского правительства, возобновить работу соответствующих рабочих групп, в том числе по 
вопросам российских военных баз, чтобы с учетом взаимных интересов найти решение, которое удовлетворяло бы обе 
стороны", - сказал российский министр журналистам в Москве. "Но принципиально важно, что этот вопрос будет решаться в 
контексте развития отношений во всех других областях - политической, торгово-экономической и гуманитарной", - считает 
Иванов.

26  января. Вопросы  двусторонних  отношений,  в  особенности,  сотрудничества  в  борьбе  с  международным 
терроризмом  и  нераспространением  оружия  массового  поражения  обсудили  в  Тбилиси  глава  МИД  Армении  Вардан 
Осканян и Госсекретарь США Колин Пауэлл. Встреча глав внешнеполитических ведомств двух стран состоялась в рамках 
церемонии инаугурации новоизбранного президента Грузии Михаила Саакашвили. Госсекретарь США позитивно оценил 
вовлеченность  Армении  в  этом  сотрудничестве.  В  ходе  встречи  стороны  затронули  также  нынешний  этап  процесса 
урегулирования нагорно-карабахского конфликта, первую встречу президентов Армении и Азербайджана в конце прошлого 
года в Женеве.  Состоялся обмен мнениями о возможных вариантах решения проблемы. Говорилось о необходимости 
достижения конкретных результатов усилиями МГ ОБСЕ. Была подчеркнута важность продолжения прямого диалога между 
президентами  Армении  и  Азербайджана.  Собеседники  коснулись  и  существующих  региональных  проблем.  Особое 
внимание  стороны  уделили  шагам  направленным  на  нормализация  армяно-турецких  отношений.  Стороны  позитивно 
оценили  нынешний  армяно-турецкий  диалог  и  отметили  важность  роли  США  в  деле  переводе  этих  отношениях  в 
практическую плоскость. Была также затронута ситуация в Ираке. Министр Осканян вновь заявил о готовности Армении 
активно участвовать в программах восстановления Ирака, в частности, в оказании технической и гуманитарной помощи“.

27 января. В Тбилиси начал работу учредительный съезд общественного движения "Демократическая Аджария", 
на который из Аджарии прибыло более четырех тыс. человек. Как сообщает информационное агентство "Новости-Грузия" 
со  ссылкой  на  представителей  движения,  нынешние  власти  Аджариии  не  разрешили  провести  этот  съезд  в  Батуми. 
Находящаяся также в оппозиции к лидеру автономии Аслану Абашидзе неправительственная организация "Наша Аджария" 
направила на съезд своих представителей, демонстрируя тем самым свою поддержку новому движению. 
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27  января. На  реке  Чолоки,  на  административной  границе  Аджарии  проходит  "акция  роз",  организованная 
представителями  движения  "Наша  Аджария".  В  акции  принимают  участие  более  500  человек.  Как  сообщили 
информагентству "Новости-Грузия" представители "Нашей Аджарии", ожидается, что к акции присоединится еще несколько 
сотен  человек  -  жителей  близлежащих  сел  и  населенных  пунктов  автономии.  Участники  акции  выступают  за  "снятие 
барьеров  между  центром  и  регионом".  В  частности,  они  требуют,  чтобы  власти  Аджарии  не  размещали  более  на 
административной границе Аджарии, проходящей по мосту через реку Чолоки, блок-пост, который в течение последнего 
времени блокировал движение по трассе Тбилиси-Батуми. 

27 января. Аслан Абашидзе считает возможным повторение событий в Абхазии и Южной Осетии на территории 
Аджарии. "В Аджарии повторятся события в Абхазии и Южной Осетии - будут те же жертвы, раздробленность, выжженная 
земля,  затяжные  конфликты  и  встречи  за  рубежом  по  урегулированию  конфликта",  -  сказал  аджарский  лидер  Аслан 
Абашидзе журналистам. 

27  января. Руководители  Армянского  Национального  Комитета  Америки  (АНКА)  провели  ряд  встреч  с 
представителями  администрации  и  госдепартамента  США,  а  также  послом Грузии  в  Вашингтоне  Леваном  Микеладзе. 
Целью встреч стало ознакомление с нынешней ситуацией в Грузии и выражение обеспокоенности американских армян по 
поводу  социально-экономического  положения  армянского  населения  Самцхе-Джавахетского  региона  Грузии.  В  целях 
содействия  экономическому  подъему  Джавахети,  АНКА  предложил  направлять  многолетнюю  и  целенаправленную 
программу помощи региону со стороны США, которая будет осуществляться в рамках помощи Грузии

28 января. С утра над Батуми летают вертолеты, улицы города патрулируют вооруженные лица, многие из них - в 
штатском,  сообщает  грузинская  телекомпания  "Рустави-2".  По  информации  "Рустави-2",  с  утра  в  в  центре  Батуми 
блокированы многие улицы, в частности, главный проспект, где расположена резиденция Аслана Абашидзе. По мнению 
телеканала, такими радикальными мерами руководство автономии намерено обеспечить порядок на территории Аджарии. 
Утром  в  среду  в  Батуми  началась  акция  в  поддержку  Абашидзе.  Вначале  она  проходила  в  центре  города  у  здания 
батумского Театра оперы и балета, затем охрана пропустила митингующих к резиденции Аслана Абашидзе. Митингующие 
заявляют, что не допустят усиления оппозиции в регионе. По словам участников акции, они собрались, чтобы защитить 
конституционно избранного главу региона.

28  января. "В  последнее  время  в  Грузии  на  фоне  мирного  процесса  смены  власти  официальными 
представителями  грузинского  руководства  неоднократно  делались  заявления,  внушающие  сомнения  в  приверженности 
Тбилиси  мирному  политическому  урегулированию  грузино-абхазского  конфликта  и  своим  международно-правовым 
обязательствам", - отмечается в распространенном в среду заявлении президента Абхазии Владислава Ардзинбы. "В этом 
аспекте вызывает беспокойство тот факт, что несмотря на подобную позицию официального Тбилиси, ряд стран, и в первую 
очередь, США, оказывают Грузии масштабную военную помощь. При этом представители этих стран утверждают, что все 
это  будет  использовано  Грузией  для  силового  решения  проблемы взаимоотношения  с  Абхазией",  -  подчеркивается  в 
заявлении  главы  Абхазии.  "В  этой  связи  хочу  подчеркнуть,  что  абхазская  сторона  заинтересована  в  сохранении 
переговорного процесса и готова к конструктивному диалогу с грузинской стороной по разрешению проблем, порожденных 
конфликтом.  Вместе  с  тем,  у  нас  достаточно  сил,  средств  и  решимости  для  того,  чтобы  защитить  суверенитет, 
независимость и территориальную целостность республики Абхазия", - говорится в заявлении

28 января. Международные консорциумы BTC Co и SCP Co выделили один млн долларов для оказания помощи 
беженцам в Грузии в оплате электроэнергии. Компания BTC Co осуществляет строительство нефтепровода Баку-Тбилиси-
Джейхан, а компания SCP Co - газопровода Баку-Тбилиси-Эрзерум /Южно-Кавказский трубопровод/.

28 января. Активист батумского представительства молодежного движения "Кмара" /"Довольно"/  Авто Беридзе 
задержан днем в Батуми местными правоохранительными органами. По сообщению телекомпании "Рустави-2", задержание 
произошло незадолго до начала акции протеста, которую батумские представители движения "Кмара", требующего отставки 
лидера  Аджарии  Аслана  Абашидзе,  запланировали  в  Батуми  на  14  часов.  Сотрудники  правоохранительных  органов 
Аджарии отобрали у участников акции флаги и транспаранты и не позволили провести акцию. 

28 января. Министерство внутренних дел Грузии сообщает о том, что населению Аджарии раздают оружие. "По 
нашей информации, в Аджарии раздают оружие. Мы не допустим противостояния и кровопролития в автономии",- заявил 
глава МВД Грузии Георгий Барамидзе на пресс-конференции. 

28 января. Министр обороны России Сергей Иванов заявил, что на переговорах с Госсекретарем США Колином 
Пауэллом вопрос о возможном финансировании вывода оставшихся российских баз из Грузии не обсуждался. "Мы считаем, 
что все стамбульские соглашения, которые Россия взяла в 1999 году на саммите ОБСЕ, выполнены", - сказал Иванов. "И 
вообще, искусственные затяжки, на мой взгляд, вызывают беспокойство, и я озабочен тем, что ДОВСЕ может постигнуть 
такая же судьба как договор по ПРО 1972 года. Российской стороне этого бы не хотелось", - сказал Иванов. Что касается 
заявления госсекретаря США Колина Пауэлла о военных базах США в странах СНГ, "их статус носит временный характер и 
определяется сроками антитеррористической операции в Афганистане".

28  января. В  Тбилиси  объявлено  об  объединении  двух  политических  организаций  -  партии  "Национальное 
движение" Грузии и избирательного блока "Бурджанадзе-демократы". Как заявил на пресс-конференции государственный 
министр, один из лидеров блока "Бурджанадзе-демократы" Зураб Жвания, "отныне мы будем единой политической силой", 
сообщает агентство "Новости-Грузия". По словам Жвания, новая объединенная партия выступит с единым избирательным 
списком  на  предстоящих  28  марта  парламентских  выборах.  Лидером  новой  партии  будет  президент  Грузии  Михаил 
Саакашвили, добавил он. "Нашим объединением мы хотим продемонстрировать, что наши политические силы вместе несут 
ответственность за осуществление демократических преобразований в Грузии", - отметил Жваниа. Учредительный съезд 
новой политической организации состоится в ближайшее время в Тбилиси.
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28 января. В пресс-службе главы Аджарской автономии "Новости-Грузия" категорически опровергли информацию 
о раздаче оружия населению автономии. "Оружие населению никто не раздает - это исключено. Распространение подобной 
информации - это дезинформация и провокация", - заявил представитель пресс-службы. Комментируя ситуацию в Батуми, 
представитель пресс-службы заявил, что обстановка в городе постепенно стабилизируется.

28 января. Председателем "Демократической Аджарии" избран лидер движения, депутат парламента Грузии, член 
блока "Бурджанадзе-Демократы"  Эдвард Сурманидзе, которого многие уже называют "альтернативой Абашидзе". По его 
словам, "Демократическая Аджария" уже собрала в автономии около 30 тысяч сторонников и центральный офис движения 
будет открыт в Батуми в течение нескольких дней. Сурманидзе собирается представить руководству Аджарии конкретные 
рекомендации  по  урегулированию  проблем,  существующих  между  Тбилиси  и  Батуми,  и  заявляет,  что  "правительство 
Аджарии  должно  вместе  с  остальными  регионами  Грузии  участвовать  в  реформах,  которые  намерены  проводить 
центральные власти страны".  По словам Сурманидзе,  если  нынешние власти автономии не предпримут шагов в  этом 
направлении,  их  заставят  учесть  эти  предложения  при  поддержке  народа.  На  этом  фоне  также  следует  отметить 
сегодняшнюю  реакцию государственного  министра  Грузии  Зураба  Жваниа,  который  является  одним из  лидеров  блока 
"Бурджанадзе-Демократы", членом которого является Сурманидзе. В частности, критикуя представителя своего блока за 
сделанные им заявления,  Жваниа заявил,  что  у  Аджарии "есть  руководитель,  и  очень  неловко  со стороны некоторых 
откровенно говорить о своем желании занять его пост". Кроме того, "в автономии много важных проблем, которые нам всем 
следует решать вместе с руководством Аджарии", - добавил госминистр Грузии.

28 января. Как сообщает джавахкское агентство  "А-Инфо", 62-ая военная база РФ, дислоцированная в городе 
Ахалкалаки,  постепенно  оказывается  в  еще  более  тяжелом  состоянии.  По  информации  достоверных  источников,  по 
секретному  распоряжению официального  Тбилиси,  силовые подразделения Ахалкалаки  приступили к  учету  и  строгому 
контролю организаций и частных лиц, входящих в экономические сделки с российской базой. Источник указывает на тот 
факт, что эти организации и частники в скором времени, при прямом или косвенном давлении Тбилиси, могут отказаться от 
сделок  с  российскими  военными.  Еще  более  ужесточила  свое  особое  отношение  к  автомобилям,  принадлежащим 
российской военной базе, грузинская Госавтоинспекция. Совершенно недавно в Марнеули были незаконно задержаны пять 
грузовиков,  принадлежащих  военной  базе.  После  многодневного  простоя  грузовики  были  отпущены,  конечно,  после 
выплаты немалой взятки, - сообщает "А-Инфо". 

29 января. Американские конгрессмены призывали президента США  Джорджа Буша потребовать от премьер-
министра Турции  Реджепа Эрдогана, встреча с которым запланирована сегодня в Вашингтоне, немедленно прекратить 
незаконную  блокаду  Армении.  Как  сообщили  в  Армянской  Ассамблее  Америки  (ААА)  соответствующее  письмо  было 
направлено на имя президента США за подписью более 50 членов Палаты представителей США.

29 января. Грузинские лейбористы требуют от Конгресса США 100 млн долларов в качестве компенсации за 
"организацию  революции"  в  Грузии,  передает  агентство  "Новости-Грузия".   "Создать  специальную  комиссию  для 
расследования  и  наказания  должностных  лиц  США,  принимавших  участие  в  событиях,  развивающихся  в  Грузии" 
потребовал на пресс-конференции в Тбилиси лидер Лейбористской партии Шалва Нателашвили. Среди лиц, которые, по 
мнению Нателашвили, должны нести ответственность за случившееся в Грузии, -  финансовый магнат Джордж Сорос и 
бывший посол США в  Грузии  Кеннет  Яловиц.  Обращение лидера  грузинских  лейбористов  было в  четверг  направлено 
членам Конгресса США.

29 января. Вице-премьер РФ, российский сопредседатель Межправительственной комиссии по экономическому 
сотрудничеству между Российской Федерацией и Республикой Армения  Борис Алешин опроверг сообщения ряда СМИ о 
возможности пересмотра армяно-российского межправительственного соглашения "Имущество в обмен долг",  в  рамках 
которой Армения передала России пять предприятий. Прибывший сегодня в Армению с двухдневным рабочим визитом 
Алешин заявил в ереванском аэропорту журналистам, что для России это сделка очень важна. "Это первое соглашение 
подобного  рода,  и  мы  очень  ответственно  относимся  к  нему",  -  отметил  Алешин.  В  свою  очередь,  армянский 
сопредседатель Межправительственной комиссии, секретарь совета безопасности при президенте РА, министр обороны 
Серж Саркисян заявил, что даже при желании пересмотреть договор о передаче предприятий технически и практически не 
возможно.  "Мы  ожидаем,  что  в  течение  этого  года  Россия  ознакомит  армянскую  сторону  с  планом  развития  этих 
предприятий.  Для нас  очень  важно  чтобы эти  уже  российские  предприятия были задействованы и  платили налоги",  - 
отметил он.

ГРУЗИЯ
Досрочные президентские выборы в Грузии и перспективы российско-
грузинских отношений

Михаил Александров Доктор политологии
Досрочные  президентские  выборы  в  Грузии  4  января  2004  года,  проводившиеся  после  государственного 

переворота и отставки  Эдуарда  Шеварднадзе  с  поста  президента,  не  принесли никаких  сюрпризов.  С ошеломляющим 
преимуществом, характерным для тоталитарных режимов победу одержал один из лидеров “бархатной революции“ Михаил 
Саакашвили. Согласно данным ЦИК Грузии он получил на выборах более 96 процентов голосов. Такой результат был, 
однако,  совершенно  не  удивительным  в  условиях  политики  запугивания  и  угроз  в  адрес  оппозиции,  проводившейся 
победившим триумвиратом в  лице  Саакашвили,  Бурджанадзе  и  Жваниа.  Например,  потенциально  сильный  противник 
Саакашвили, имеющий пророссийские взгляды, Игорь Георгадзе, не смог даже принять участие в выборах под угрозой 
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ареста по сфальсифицированному обвинению. Имели место обстрелы домов и автомобилей лидеров оппозиции, постоянно 
раздавались  угрозы  об  анти-коррупционных  расследованиях  в  их  адрес.   Люди  победившего  триумвирата  жестко 
контролировали весь процесс выборов в избирательных комиссиях на местах. Важным элементом фальсификации итогов 
выборов  стало  уменьшение  списочного  состава  избирателей  на  700  тысяч  человек,  что  позволило  сформировать 
впечатление  о  достаточной  процентной  явке  на  выборах,  чтобы считать  их  состоявшимися.  Естественно,  эти  выборы 
нельзя рассматривать как честные, и демократические.

Важным элементом предвыборной кампании явилась ее неожиданность и неподготовленность, что сыграло на 
руку победившему триумвирату.  Оппозиция оказалась настолько ошеломленной столь бесцеремонной сменой власти и 
всеобъемлющей поддержкой  Западом новых руководителей,  что  не  смогла  ничего  противопоставить  напору  “молодых 
реформаторов“.  Для  подготовки  к  президентским  выборам  за  45  дней  у  оппозиции  не  было  ни  политического,  ни 
финансового ресурса. Не было предпринято и необходимых шагов по консолидации разрозненных оппозиционных сил. 
Поэтому единственной эффективной тактикой в этих условиях стал бойкот выборов основными политическими игроками. 
Однако можно предположить, что перед парламентскими выборами оппозиции удастся перегруппироваться и выступить 
более эффективно.

Реакция стран Запада на результаты выборов была также вполне предсказуемой с учетом того, что переворот в 
Тбилиси был инициирован США и проведен при их прямой поддержке. В преддверии досрочных президентских выборов 
США и другие страны Запада оказали новым властям в Грузии не только моральную и политическую, но и финансовую 
поддержку. Уже 4 декабря 2003 года США объявили о выделении новому руководству Грузии 5 млн. долларов для решения 
неотложных  финансовых  проблем  и  2  млн.  долларов  на  финансирование  "отопительной  программы"  для  социально 
неимущих  слоев  населения.  Это  должно  было  подкрепить  позиции  Саакашвили  в  глазах  обнищавшего  населения.  В 
добавление к этому США объявили, что предоставят Грузии 14 миллионов предназначены в основном на выдачу зарплат и 
пенсий.  Почти  одновременно  об  оказании  помощи  Грузии  заявила  ОБСЕ,  которая  выделила  более  5  млн.  евро  для 
организации досрочных президентских  и  парламентских  выборов.  Европейская  Комиссия  выделила  Грузии  помощь  на 
общую сумму в семь миллионов евро. Пять миллионов из этой суммы предназначены для оказания гуманитарной помощи 
населению республики и два миллиона - на организацию проведения парламентских и президентских выборов 2004 года.

Неудивительно  поэтому,  что  характер  досрочных президентских  выборов  в  Грузии  и  их  результаты получили 
безоговорочное  признание  Запада,  несмотря  на  то,  что  даже  по  стандартам  СНГ  эти  выборы  были  далеко  не 
демократическими и не справедливыми. Тем не менее, уже в первый же после выборов вечер письмо с поздравлениями 
Саакашвили направил британский премьер министр Тони Блэр,  а  несколькими днями позже -  президент Франции Жак 
Ширак. 6 января последовало заявление официального представителя Госдепартамента США Адама Эрели с признанием 
результатов выборов. По его словам,  состоявшиеся 4 января президентские выборы в Грузии стали важным шагом этой 
страны на пути к демократии. "Мы ждем возможности тесно работать с избранным на выборах президентом Саакашвили – 
поддерживать  демократические  и  ориентированные  на  рынок  реформы  в  Грузии,  -  подчеркнул  американский 
представитель. 

А на следующий день Саакашвили получил поздравления от самого Джорджа Буша,  который лично позвонил 
новоизбранному президенту Грузии. Как сообщил пресс-секретарь исполняющего обязанности президента Грузии Георгий 
Арвеладзе,  в  ходе  разговора  "Буш  отметил,  что  гордится  достижениями  грузинского   народа  в  последних  событиях, 
восхищен личным мужеством Саакашвили, а США возлагают большие надежды на новую Грузию". По словам Арвеладзе, 
президент  США  готов  оказать  помощь  Грузии  "по  всем  важным  вопросам,  в  том  числе  по  вопросам  национальной 
безопасности, а также в проведении государственных реформ". В ходе беседы Буш также пригласил Саакашвили посетить 
США с визитом после церемонии инаугурации, назначенной на 25 января. Саакашвили получил такое же приглашение и от 
канцлера Германии Г.Шредера.

Заместитель  госсекретаря  США  Л.Паско,  курирующий  вопросы  евразийской  политики  Вашингтона,  посетил 
Тбилиси  с  целью  «выразить  поддержку  новому  руководству  страны  и  обсудить  вопросы  сотрудничества  и  оказания 
дальнейшей помощи Грузии». Побывал в Тбилиси и координатор по внешнеполитическим вопросам Европейского Союза 
Хавьер Солана.  Даже сам Саакашвили не ожидал такого «беспрецедентного факта», как прибытие на его инаугурацию 
столь  высокопоставленного  представителя  американской  администрации  как  госсекретарь  К.Пауэлл.  Например,  на 
инаугурацию Алиева младшего прибыл лишь заместитель госсекретаря США.

Вообще,  оценка  Западом  президентских  выборов  в  Грузии  явно  контрастировала  с  оценкой  президентских 
выборов в Азербайджане, которые состоялись в середине октября 2003 года и намного превосходили выборы в Грузии как 
по  уровню  организации,  так  и  по  степени  демократичности.  Алиев  младший  победил  в  результате  действительно 
состязательного избирательного процесса с сильными противниками при наличии реальных, а не вымышленных списков 
избирателей. Конечно, определенные фальсификации имели место и в Азербайджане, но они не были столь масштабными 
и не оказали решающего влияния на результаты выборов. В Грузии же выборов просто, не было, а было юридическое 
оформление силового захвата власти. Тем не менее, выборы в Азербайджане, в отличие от Грузии, были оценены Западом 
как не честные и не демократические. 

Одним  словом,  можно  без  преувеличения  сказать,  что  в  отношениях  со  странами  СНГ  дипломатия  Запада 
перешла  к  методам,  характерным  для  периода  “холодной  войны“,  когда  у  власти  поддерживались  любые 
коррумпированные и диктаторские режимы, занимавшие антисоветскую позицию. Теперь взят курс на поддержание анти-
российских  режимов  даже  путем  государственных  переворотов.  При  этом  такие  режимы  превозносятся  как 
демократические. В то же время, менее послушные и независимые режимы сразу же приобретают ярлык диктаторских.

К сожалению, в этой непростой обстановке, руководители наблюдательной группы СНГ, и в том числе российские 
представители,  не  проявили  достаточной  объективности  и  продемонстрировали  чисто  формалистский  подход.  Группа 
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наблюдателей СНГ во главе с председателем исполнительного комитета СНГ Юрием Яровым отметила, что президентские 
выборы, состоявшиеся в Грузии 4 января, "прошли без грубых нарушений".  "На выборах имели место незначительные 
нарушения, но это было из-за некомпетентности членов комиссии, и эти нарушения не могли повлиять на итоги выборов", - 
сообщил журналистам Юрий Яров в понедельник на пресс-конференции в  Тбилиси.  По его словам,  "выборы в Грузии 
прошли на высоком уровне, но сейчас необходимо работать над совершенствованием правового аспекта избирательного 
законодательства".  Одной  из  самых  серьезных  проблем,  которая  не  была  решена  в  ходе  проведения  внеочередных 
выборов президента Грузии Юрий Яров считает отсутствие точных списков избирателей. Хорошо еще, что официальная 
Москва воздержалась от того, чтобы дать этим выборам положительную оценку.

Представители Совета Федерации России в составе наблюдателей Константин Маркелов и Валерий Кадохов, хотя 
и  зафиксировали  нарушения,  но  заняли  примиренческую позицию.  Как  заявил  Маркелов:  "Несмотря  на  наличие  ряда 
вопросов,  выборы  признаны  действительными,  так  как  страну  нельзя  оставлять  без  легитимной  власти…  Михаила 
Саакашвили действительно поддержало большинство граждан, так как с молодыми реформаторами в Грузии связывают 
надежды  на  реальные  перемены  к  лучшему  в  ближайшее  время".  В  то  же  время,  по  его  словам,  наблюдатели 
зафиксировали  ряд  процедурных  и  организационных  нарушений  в  ходе  выборов,  в  частности,  "несоответствие 
предварительного списка избирателей /1 млн 700 тыс граждан/ с реально проголосовавшими /2 млн 300 тыс/, отсутствие 
предвыборной агитации и равного свободного доступа к СМИ для всех кандидатов". 

Однако после оглашения официальных результатов, МИД так и не выступил ни с каким специальным заявлением. 
Конечно, было бы лучше если бы в Москве без всяких обиняков подвергли выборы справедливой критике. Но у нас, похоже, 
в очередной раз посчитали, что не следует идти наперекор “мировому сообществу“ и, не испытывая восторга по поводу 
всего,  что  происходит  в  Грузии,  решили  просто  промолчать.  Это,  кстати,  стало  очередным  проявлением 
непоследовательности российской политики в отношении ситуации в Грузии, начиная с государственного переворота 24 
ноября 2003 года. Но даже такая позиция Москвы выглядела довольно критичной на фоне всеобщей поддержки, которую 
получил Саакашвили в западных столицах. Лишь 15 января Владимир Путин поздравил Михаила Саакашвили с избранием 
на пост президента Грузии.  "Рассчитываю, что российско-грузинские отношения будут развиваться на основе реального 
добрососедского  взаимодействия,  в  интересах  укрепления  стабильности  и  безопасности  на  Кавказе",  -  подчеркнул 
президент РФ.  Он подтвердил приглашение Саакашвили посетить Россию с визитом,  конкретные сроки которого будут 
согласованы по дипломатическим каналам.

Основой российской дипломатической игры в отношении Грузии после госпереворота должен был бы стать обмен 
нашего признания новых властей на реальные уступки грузинской стороны в каком-либо ключевом вопросе двухсторонних 
отношений. А проблема легитимизации для новых властей действительно стояла достаточно остро прежде всего в самой 
Грузии. Весьма влиятельные политики не признали легитимности смены власти и бойкотировали выборы. Так, влиятельная 
Лейбористская партия заявила о массовой фальсификации результатов президентских выборов. "Мы не признаем Михаила 
Саакашвили президентом  Грузии,  поскольку  он  пришел  к  власти  несправедливым  образом.  Этот  человек  способен 
поставить трагическую точку в истории Грузии",  -  заявил лидер Лейбористской партии Грузии  Ш.Нателашвили. А лидер 
Аджарии Аслан Абашидзе неоднократно заявлял, что расценивает события в Грузии как государственный переворот. Он 
вообще первоначально не хотел проводить досрочные президентские выборы на территории Аджарии. Но под сильным 
давлением Запада, в лице посла США Майлза и руководителя группа мониторинга ПАСЕ Матиаса Йорша, Абашидзе был 
вынужден пойти на уступки. 

В преддверии выборов посол США два раза приезжал в Батуми для встречи с Абашидзе. Вторая их встреча 17 
декабря проходила за закрытыми дверями и длилась три часа. Согласно имеющейся неофициальной информации, Майлз и 
Абашидзе обсуждали вопрос участия Аджарии в назначенных на 4 января внеочередных выборах президента Грузии. А 18 
декабря в Тбилиси Матиас Йорш предупредил, что позиция Совета Европы в отношении участия Аджарии в президентских 
выборах в Грузии однозначна: в Аджарии должны быть открыты избирательные участки, и население само должно решить, 
принимать ему участие в выборах или нет.  "В противном случае неучастие автономии в выборах будет расценено как 
нарушение прав избирателей в  автономной республике.  Я надеюсь,  что Аслан Абашидзе учтет  официальную позицию 
Совета  Европы",  —  подчеркнул  он.  Понятно,  что  Западу  было  чрезвычайно  важно  для  придания  выборам  большей 
легитимности, чтобы они прошли во всех районах Грузии, включая Аджарию.

Примечательно, что в этих не простых условиях со стороны Москвы не было сделано ровным счетом никаких 
заявлений в поддержку Абашидзе. Оказавшись под столь сильным давлением и без поддержки Москвы, аджарский лидер 
был вынужден пойти на частичные уступки.  Он разрешил проведение выборов, но объявил об их бойкоте со стороны 
партии “Возрождение“, пользующейся в Аджарии всеобщей поддержкой. В результате в выборах приняло участие лишь 24 
процента от общей численности избирателей. А сам Абашидзе пришел и проголосовал в самый последний момент, перед 
закрытием  избирательных  участков,  чтобы  нейтрализовать  обвинения  в  сепаратизме  со  стороны  Тбилиси.  Выборы 
бойкотировались и Лейбористской партией.

Можно предположить, что проблема легитимности нынешних властей продолжит оставаться ключевой темой во 
внутриполитической борьбе в Грузии на ближайшую перспективу. Более того, можно ожидать, что этот вопрос станет точкой 
консолидации разрозненных оппозиционных сил. Сила оппозиционного движения будет нарастать по мере разочарования 
населения Грузии  в  нынешних лидерах,  которые,  без  сомнения,  окажутся  не  в  состоянии быстро  разрешить  сложные 
экономические и межнациональные проблемы страны. Такой консолидации могла бы способствовать целенаправленная 
политика  Москвы,  включая политическую и финансовую поддержку  оппозиции,  ее подталкивания к  поддержки  единого 
харизматического лидера пророссийской ориентации, например Игоря Георгадзе.

В  этой  ситуации  признание  законности  смены власти  в  Грузии  и  президентских  выборов  со  стороны Запада 
безусловно укрепило позиции режима Саакашвили и подорвало аргументацию “новой оппозиции“ о не легитимности этой 
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власти.  Наоборот,  особая  позиция  Москвы  могла  бы  придать  больший  вес  точке  зрения  оппозиции.  Однако 
дипломатическая игра вокруг вопроса о легитимности не была проведена Москвой достаточно эффективно. Все началось с 
визита министра иностранных дел Иванова в Тбилиси в ночь государственного переворота, негативные аспекты которого с 
точки зрения российских интересов были рассмотрены нами в предыдущей статье (См.: “Переворот в Грузии и концепция 
“недифференцированной стабильности“ Игоря Иванова“). Затем Иванов эту ошибку попытался подкорректировать, но во-
первых, сказанного не вернешь, а во-вторых, дальнейшие действия Москвы тоже носили половинчатый характер.

Например, серьезные промахи были допущены в вопросе о визите и.о. президента Грузии Бурджанадзе в Москву 
24  декабря.  Вполне  допустимо,  что  российское  руководство  было  заинтересовано  в  том,  чтобы  услышать  о  планах 
“молодых реформаторов“ из первых уст. Однако, все это можно было бы сделать по дипломатическим каналам. Ведь было 
достаточно ясно, что Бурджанадзе этот визит был нужен для поднятия статуса новых властей, статуса, который многими 
подвергался сомнению. А тут ее пригласили в Москву, да к тому же сам российский президент. В действительности в этом 
визите следовало отказать, а г-жу Бурджанадзе направить к российскому послу в Тбилиси, или принять ее в Москве на 
уровне замминистра.

Пропагандистское сопровождение визита с российской стороны тоже было недостаточно эффективным. Сначала 
все  было  сделано  вроде  бы  правильно.  Помощник  президента  России  Сергей  Ястржембский выступил  с  сильным 
заявлением, обвинив Грузию в том, что ее территория превратилась в перевалочную базу для террористов, действующих 
на территории Чечни. По его словам, грузинская сторона до сих пор никак не среагировала на информацию об уничтожении 
в ноябре в Чечне большого отряда боевиков, часть из которых имели паспорта с грузинскими визами. "Я думаю, грузинские 
власти узнают об этом сегодня через СМИ", - сказал он. Данное заявление произвело должное впечатление, однако, на 
этом все и ограничилось. Руководство России так и не сделало никаких заявлений, которые бы ставили бы под сомнение 
легитимность новых властей Грузии. Между тем, грузинская пропаганда умело обыграла этот визит для укрепления позиций 
нового режима, представляя дело таким образом, что Бурджанадзе прибыла в Москву по приглашению самого Путина, не 
уточняя, что она сама напросилась на этот визит. А соответствующих подробных разъяснений с российской стороны не 
последовало.

В  дальнейшем  Москва  не  смогла  в  достаточной  мере  использовать  фактор  Абашидзе.  Первоначально,  был 
предпринят вроде бы правильный шаг. Россия объявила о предоставлении Аджарии льготного визового режим. Такой шаг, 
безусловно, укреплял позиции Батуми в торге с Тбилиси как с морально-политической точки зрения, так и по практическим 
соображениям.  Это  давало  возможность  аджарцам  посещать  Россию  без  необходимости  приезжать  в  Тбилиси  для 
получения визы в российском посольстве. В условиях обострения отношений между Тбилиси и Батуми поездки в Тбилиси 
могли бы стать просто невозможными для многих представителей аджарской элиты и бизнеса, так как они могли в любой 
момент подвергнуться аресту за лояльность режиму Абашидзе. Государственный министр Грузии Зураб Жваниа расценил 
это как “недружественный шаг по отношению к Грузии".

Однако, после визита Бурджанадзе Москва, как-то самоустранилась от поддержки Абашидзе. Если бы Аджария 
формально не приняла участие в досрочных президентских выборах,  то  это поставило бы их итоги под еще большее 
сомнение. Но как уже отмечалось Москва не поддержала Абашидзе в этом вопросе и оставила его один на один с властями 
Тбилиси и Западом. Естественно, такое соотношение сил было явно не в пользу Абашидзе и он был вынужден уступить 
внешнему  давлению.  Между  тем,  российский  МИД  вполне  мог  бы  выступить  с  заявлением  о  том,  что  рассматривает 
вмешательство США и ПАСЕ во внутриполитический процесс в Грузии, и в частности давление на руководство Аджарии, 
совершенно недопустимым. Пожалуй, этого было бы достаточно, чтобы Абашидзе не изменил своего курса и не провел бы 
голосования на территории Аджарии.

Как уже отмечалось, Москва не дала негативной оценки выборам. Наконец, приглашение Саакашвили посетить 
Москву, содержащееся в поздравлении Путина от 15 января 2004 года было также нецелесообразным. Такое приглашение, 
если бы в нем была необходимость, могло бы быть сделано по дипломатическим каналам без особой огласки. Также 
перебором стало и присутствие российского министра иностранных дел на инаугурации Саакашвили. Здесь можно было 
ограничиться уровнем заместителя министра или даже посла.

Похоже, что противоречивая политика Москвы в значительной степени была связана с определенными надеждами 
части российского руководства на возможность более дружественных отношении с Грузией,  о  чем много раз говорили 
новые власти Грузии. Дело в том, что с первых же дней после переворота Саакашвили, неоднократно заявлял, что намерен 
улучшить отношения с Москвой. Например, в статье в "Файнэншл таймс" 2 декабря 2003 года он заявил, что Россия для 
Грузии имеет большое значение, поскольку в течение 200 лет она была близким партнером Грузии, страной, с которой 
Грузия поддерживает много культурных, политических и религиозных связей. "Позитивные российско-грузинские отношения 
являются необходимым шагом для строительства мира и процветания на Северном Кавказе. В этом плане решающим 
будет сотрудничество с Россией в ликвидации терроризма в Чечне", - подчеркнул он. На пресс-конференции в Тбилиси 
сразу же после закрытия избирательных участков 4 января 2004 года Саакашвили заявил, что намерен установить более 
тесные  отношения  с  Россией.  "Установление  гораздо  более  тесных  и  теплых  дружеских  отношений  с  Российской 
Федерацией будет одним из основных приоритетов нового руководства Грузии", - отметил он. "У нас, естественно, есть свои 
национальные интересы, у России - свои, но мы обязательно найдем точки соприкосновения и сможем начать новую эпоху 
в  наших  отношениях.  Для  Грузии  это  очень  важно  и  я  думаю,  мы  найдем  взаимопонимание  и  в  Москве",  -  отметил 
Саакашвили.

Представляется,  однако,  что  данные  заявления  были  не  более,  чем  тактической  уловкой,  предпринятой,  во-
первых, с целью получения от Москвы политического признания, а во-вторых, в надежде на немедленную экономическую 
помощь  (газом,  электроэнергией,  топливом)  для  облегчения  сложного  внутриполитического  положения.  А  на  практике 
данные заявления противоречили как другим заявлениям новых властей, так и их дипломатическим претензиям к Москве. 
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Конечно, нельзя сказать, что российская сторона полностью поддалась этой демагогии, но определенные необоснованные 
уступки все-же были сделаны.

Между  тем,  реальные  контуры  внешнеполитического  курса  новых  властей  Грузии  проявились  еще  до 
президентских  выборов.  Через  пять  дней  после  переворота  в  Тбилиси  состоялась  встреча  и.о.  президента  Грузии 
Бурджанадзе с председателем Комитета по НАТО в конгрессе США Брюсом Джексоном. На встрече Бурджанадзе заявила, 
что "Грузия заинтересована в интеграции в НАТО, и этот курс внешней политики будет сохранен". На заседании Совета 
министров иностранных дел стран-членов ОБСЕ в Маастрихте 1 декабря Бурджанадзе подтвердила эту позицию, заявив: 
"Наш политический курс, который мы выбрали 10 лет назад, остается прежним: членство в НАТО, в Европейском Союзе, 
хорошие отношения стратегического партнерства с США". В дальнейшем неизменность курса на интеграцию с США и НАТО 
была несколько раз подтверждена и самим Саакашвили. Так, в интервью телевидению Армении 8 января он заявил, что 
“США остаются единственной гарантией безопасности для Грузии, в то время как другие сверхдержавы заставляют нас 
сталкиваться с разного рода проблемами". Таким образом, официальный Тбилиси должен продолжить сотрудничество с 
Вашингтоном и повысить уровень этих отношений без вреда для России, резюмировал он. Трактовку того, что будет, а что 
не будет составлять “вред“ он, естественно, оставил за собой. 

Посетивший 5 декабря Грузию с визитом министр обороны США Дональд Рамсфельд по достоинству оценил 
старания грузинских протеже США. В ходе визита он подчеркнул, что "США окажут дальнейшую поддержку безопасности, 
независимости и территориальной целостности Грузии и выразил надежду на то, что в дальнейшем отношения Грузия-США 
укрепятся.  Рамсфельд также заявил,  что "Грузия является надежным другом Запада" и  назвал “правильным выбором“ 
стремление Грузии вступить в НАТО. 

Причины  нынешнего  интереса  США  к  Грузии  и  Закавказью  в  целом  вполне  объяснимы  с  точки  зрения  их 
глобальной стратегии. В нынешней геополитической ситуации этот регион играет ключевую роль в реализации одной из 
наиболее  приоритетных  целей  США  –  нанесения  поражения  Ирану.  Нельзя  исключать,  что  США  намерены  готовить 
плацдарм  для  военной  операции  против  Ирана  или  для  его  дестабилизации  путем  спецопераций  с  использованием 
территории  соседних  государств,  в  том  числе  путем  провоцирования  сепаратистских  настроений  и  развязывания 
межэтнического конфликта. США также важно иметь возможность в случае конфликта с Ираном перекрыть любые поставки 
туда по Каспийскому морю. Неслучайно, в ходе своего визита в Баку в декабре 2003 года министр обороны США Дональд 
Рамсфельд пытался оказать давление на Азербайджан дать согласие на размещение станции электронного слежения, 
которая могла бы контролировать перевозки из России в Иран по Каспийскому морю. Понятно, что в случае кризиса эта 
станция могла бы использоваться для наведения американских самолетов на морские и наземные цели Ирана, а подлетное 
время со стороны Грузии исчислялось бы минутами.

Второй,  стратегической  целью  США  в  Закавказье  является  получение  контроля  над  нефтяными  запасами 
Каспийского бассейна. Представляется, однако, что после оккупации Ирака и установления контроля над его нефтяными 
ресурсами значение  нефтяного  фактора  в  политике  США в  Закавказье  несколько  понизилась.  Хотя,  видимо,  эта  цель 
остается на повестке дня как более отдаленный приоритет. Тут для США важно обеспечить безопасный приток нефти по 
трубопроводу  Баку-Тбилиси-Джейхан,  который  ожидается  ввести  в  действие  в  2005  году.  Геополитическая  роль  этого 
трубопровода общеизвестна.  Она направлена на создание экономической базы для отрыва Азербайджана и Грузии от 
России и СНГ и экономического пристегивания этих стран к Западу. Важно, что по проекту он должен пройти по территории 
Аджарии, где находится российская военная база. Поэтому скорейшая ликвидация этой базы превратилась для США в один 
из важных внешнеполитических приоритетов.

Третьей целью США является подрыв военно-политического влияния России в Закавказье и Центральной Азии, 
отсечение России от Центральной Азии и создание военной угрозы для нас с юга. Это позволило бы США в будущем 
проецировать на нас силовое давление по всему периметру границ и лишить нас стратегической глубины, имеющейся в 
настоящее время с учетом баз в Казахстане, Киргизии и Таджикистане. К тому же военное присутствие США в этих районах 
блокировало бы наши политические и дипломатические возможностей в Центральной Азии, а также возможности развития 
экономических связей с Ираном и в перспективе – Афганистаном. Более того, у США открывались бы по-сути безграничные 
возможности для оказания поддержки вооруженному сепаратизму не только на Северном Кавказе, но также в Татарии, 
Башкирии  и  других  районах  с  этнически  разнородным  населением.  По  мере  укрепления  внутреннего  экономического 
положения и политической стабильности в России, усиления ее международного влияния, этот элемент стратегии США 
будет получать все более приоритетную роль.

Наконец,  четвертой,  наиболее отдаленной, но не менее важной целью военно-политической стратегии США в 
Закавказье  является  создание  стратегического  коридора  в  Центральную  Азию,  рассматриваемую  как  плацдарм  для 
дестабилизации  Китая.  Именно  Китай  рассматривается  Вашингтоном  как  нарождающаяся  сверхдержава  и  главный 
геополитический конкурент в 21-ом веке. Между тем создание плацдарма в Центральной Азии для дестабилизации Китая 
выгодно  с  той  точки  зрения,  что  этот  регион  соприкасается  с  Синьцзян-Уйгурским  автономным  округом,  где  сильны 
сепаратистские настроения. Установление контакта с уйгурским сепаратистами, их финансирование и вооружение может 
рассматриваться Вашингтоном, как выигрышная перспективная стратегия против Китая.

О стремлении США иметь постоянное военное присутствие в Закавказье может свидетельствовать упомянутый 
визит Рамсфельда в Азербайджан и его требование о создании там американской станции электронной разведки, а также 
недавнее заявление посла в Тбилиси Майлза о том, что американские военные советники, задействованные в программе 
"Обучение  и  Оснащение"  не  будут  выведены  из  Грузии.  Еще  раньше  в  пользу  создания  таких  баз  высказывался 
заместитель командующего войсками США в Европе генерал Чарльз Уолд. Естественно, для утверждения своего военного 
присутствия в Грузии США крайне необходимо как можно скорее выдавить из этой страны российские военные базы. В 
настоящее время в Грузии расположено две такие базы в Батуми (Аджария) и в Ахалкалаки (Джавахетия).
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Во времена Шеварднадзе вопрос о базах обсуждался по дипломатическим каналам на регулярных консультациях 
между российской и грузинской сторонами. Грузинская сторона настаивала на выводе баз в течении трех лет, российская - 
десяти. Между тем, со времени Стамбульского саммита ОБСЕ прошло уже более четырех лет. Хитрый “кавказский лис“ 
избегал  превращать  этот  вопрос  в  центральную  проблему  российско-грузинских  отношений,  стараясь  излишне  не 
раздражать российских военных и в то же время регулярно демонстрируя Западу лояльность и намерение избавиться от 
российского военного присутствия. Это позволяло ему получать определенные дивиденды и с той и с другой стороны. 
Можно предположить, что останься Шеварднадзе у власти, эта вялотекущая перебранка по базам продолжалась бы еще 
неопределенно  долго.  Однако,  когда  проект  нефтепровода  Баку-Тбилиси-Джейхан  перешел  в  практическую  плоскость, 
нерешенность  данного  вопроса  перестала  устраивать  США  и  Шеварднадзе  был  заменен  на  более  агрессивных 
прозападных политиков.

После этого вопрос о базах как-то сразу выдвинулся на первый план в российско-грузинских отношениях. Начало 
этому было положено на заседании Совета министров иностранных дел стран-членов ОБСЕ в Маастрихте 1 декабря, где 
Бурджанадзе заявила о необходимости "полного и безоговорочного" вывода российских баз из Грузии. Это, по ее мнению, 
послужило  бы  "прочным  вкладом  в  стабильность  в  регионе".  Требование  Бурджанадзе  было  сразу  же  поддержано 
госсекретарем США Колином Пауэллом. А посетивший 5 декабря Грузию министр обороны США Дональд Рамсфельд не 
примянул  напомнить,  что  Пауэлл призвал  Россию  выполнить  свои  обязательства  по  договоренностям  Стамбульского 
саммита ОБСЕ и вывести свои военные базы из Грузии. Вопрос о базах также поднимался грузинской стороной в ходе 
визита Бурджанадзе в Москву 25 декабря и ее беседы с министром обороны России Сергеем Ивановым, а также в ходе 
визита  в  Москву  8  января  министра  иностранных  дел  Грузии  Тедо  Джапаридзе  и  его  переговоров  с  заместителем 
начальника Генштаба Вооруженных Сил России Юрием Балуевским. В обоих случаях российская сторона подтвердила 
свою прежнюю позицию о необходимости достаточно длительного срока для вывода баз из Грузии.

Между  тем  очевидно,  что  с  точки  зрения  объективных  политических  приоритетов  эта  тема  совершенно 
второстепенная. Российские базы никак не вмешивались во внутриполитический процесс в Грузии и не посягали на ее 
суверенитет. Это было наглядно продемонстрировано во время кризиса в Тбилиси, приведшего к отставке Шеварднадзе. С 
экономической точки зрения эти базы - существенный плюс для тех регионов, где они расположены, так как обеспечивают 
работой значительное число местных жителей. Поэтому такое внимание именно к базам на фоне гораздо более актуальных 
проблем таких,  как  острейший  экономический  кризис,  астрономический  внешний  долг,  деградировавшая  социальная  и 
транспортная  инфраструктура,  выглядит  довольно  странно.  Вполне  определенная  логика  появляется,  однако,  если 
предположить, что власти Тбилиси действуют по указке Вашингтона.

Однако,  первый этап нажима на Россию по вопросу о  выводе военных баз  из  Грузии не увенчался успехом. 
Выступая 6 декабря на пресс-конференции в Брюсселе по окончании сессии Совета Россия-НАТО, российский министр 
иностранных  дел  Игорь  Иванов  дал  развернутый  ответ  на  эти  требования.  По  его  словам,  "если  обращаться  к 
Стамбульским договоренностям - а речь в данном случае идет о Совместном заявлении Российской Федерации и Грузии от 
17 ноября 1999 года, - то в нем стороны заявили о готовности в течение 2000 года "завершить переговоры о сроках и 
порядке функционирования российских военных баз в Батуми и Ахалкалаки...". Такие переговоры ведутся. Состоялось уже 
восемь  раундов,  последний  из  них  -  в  Москве  12-13  ноября  2003  года.  "Но,  как  на  любых  переговорах,  достижение 
договоренностей зависит от политической воли обеих сторон.“ Он добавил, что "в совместном заявлении содержались и 
другие обязательства,  которые Россия выполнила досрочно“,  указав в  частности  на закрытие  военных баз  в  Вазиани, 
Гудаутах, и ремонтных предприятий в Тбилиси. Во всех последующих случаях Россия твердо отводила требования Грузии о 
выводе баз в трехлетний срок.

Однако, к сожалению, в этом вопросе действия российской стороны носили в основном оборонительный характер. 
Москва как бы отбивалась от наскоков, не переходя в контрнаступление, не выдвигая своих собственных инициатив. Одной 
из таких инициатив могли бы, например, стать консультации по вопросам безопасности с Ираном, где могла быть озвучена 
мысль о нежелательности “внерегионального“ военного присутствия в Закавказье. Можно было бы формально предложить 
Грузии обсудить вопрос о принятии этой страной на себя статуса нейтралитета и не размещении военных баз третьих стран 
на ее территории. Отказ Грузии от такого предложения можно было бы затем трактовать как вынашивание враждебных 
планов в отношении России.

Встретив твердый отпор по вопросу о базах, грузинская сторона попыталась поднять планку давления на новую 
ступень.  В понедельник 12 января лидер Народного фронта Грузии Нодар Натадзе на пресс-конференции потребовал 
немедленно начать процесс вывода российских военных баз с территории Грузии. В выступлении Натадзе содержалась 
угроза проведения нападений и диверсий на сами базы и российских военнослужащих "Пока российские военные базы 
будут  в  Грузии,  надо  будет  постоянно  ожидать  возможных  диверсий  на  нашей  территории  со  стороны  российских 
спецслужб",  -  заявил он.  Трудно предположить,  что  такой  заявление  было сделано без  ведома официальных властей 
Грузии.  Расчет,  видимо,  делался  на  то,  что  российская  сторона  еще  не  оправилась  от  синдрома,  сопутствовавшего 
нападениям на военные базы националистов в период распада СССР и в панике начнет сворачивать базы. Однако, угроза 
явно не сработала. 

На следующий день в МИД России был приглашен посол Грузии в Москве Зураб Абашидзе. "Российской стороной 
был  выражен  решительный  протест  в  связи  с  антироссийскими  выпадами  лидера  т.н.  "Народного  фронта"  Грузии 
Н.Натадзе, который в ходе пресс-конференции в Тбилиси 12 января с.г. призвал к проведению диверсионных актов против 
российских военных баз,  находящихся на грузинской территории",  -  сообщили в  ДИП МИД РФ. Было подчеркнуто,  что 
подобного  рода  подстрекательские  призывы  абсолютно  недопустимы  и  не  могут  не  нанести  ущерб  двусторонним 
отношениям, в особенности, когда речь идет о соседних государствах. Грузинские власти должны понимать, что любые 
провокации против российских баз и граждан на территории Грузии имели бы далеко идущие последствия, отметили в ДИП 
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МИД  РФ.  Таким  образом,  в  заявлении  содержался  недвусмысленное  предупреждение  официальным  властям  Грузии. 
Думается,  что  заявление  имело  бы  еще  больший  эффект,  если  бы  в  нем  содержались  предупреждения  о  личной 
ответственности Натадзе и других потенциальных вдохновителей и организаторов диверсий против российских объектов, 
по прецеденту сложившемуся в отношении международных террористов, например, активистов движения Талибан.

С другой стороны, очевидно, что с практической точки зрения угрозу Натадзе было бы не так легко осуществить, в 
связи с поддержкой российских военных баз местным населением и в Аджарии и в Джавахетии. Неудивительно, что сразу 
же после выступления Натадзе последовало заявление официальных властей Аджарии. В частности, первый заместитель 
премьер-министра Аджарии Бадри Меладзе 13 января заявил: "Если некоторые политические силы захотят организовать 
акции вблизи базы российских войск в Батуми, чтобы ускорить ее вывод с территории Грузии, то такие акции станут очагом 
дестабилизации в Аджарии. Этого власти автономной республики не допустят", - сказал он. Кроме того, напомнил первый 
вице-премьер Аджарии, российские военные базы дают работу значительному числу местных жителей. Он не исключил, что 
возможны  осложнения  между  местным  населением  и  теми  политическими  силами,  которые  попытаются  организовать 
подобные акции на территории Аджарии. "Решение вопроса о выводе российских баз - прерогатива центральных властей 
Грузии. Для этого Тбилиси должен вести переговоры с Россией. Политическими акциями такой вопрос не решается и не 
решится", - подчеркнул он.

Таким образом, и для центральных властей Грузии и для США стало ясно, что у них на данном этапе отсутствуют 
эффективные рычаги, которые могли бы вынудить Россию вывести свои военные базы из Грузии в срочном порядке. Такие 
рычаги, могли бы появиться только в том случае, если бы к власти в Аджарии и Джавахетии пришли бы руководители 
поддерживающие курс режима Саакашвили. Они могли бы организовать давление на российских военнослужащих даже без 
согласия местного населения. Следовательно, в этих региональных образованиях необходимо было бы провести операции 
по смещению нынешних руководителей и постановке у власти лояльных Тбилиси фигур. Ответ на вопрос, с кого начать, 
вырисовывался  сам  собой.  Поскольку  трубопровод  Баку-Тбилиси-Джейхан  должен  пройти  по  территории  Аджарии  и 
американцам не хотелось бы, чтобы он находился в зоне контроля российских войск, то лидер автономии Аслан Абашидзе 
должен был стать первым кандидатом на смещение. 

Действия по дестабилизации политической ситуации в Аджарии уже начались. Первым шагом стала засылка в 
Батуми активистов движения “Кмара“, которые стали призывать к свержению главы автономии Аслана Абашидзе. Полиция 
Аджарии  задержала  представителей  движения  7  января  в  Батуми.  В  квартире  одного  из  активистов  "Кмара"  Левана 
Чхартишвили был проведен обыск.  По данным МВД Аджарии,  они были задержаны в связи с  незаконным хранением 
взрывчатых  веществ  и  наркотиков.  Это  подтолкнуло  Абашидзе  принять  решение  о  возобновлении  действия  режима 
чрезвычайного положения на территории автономии. Оно было утверждено Сенатом Аджарии поздно вечером 7 января по 
предложению лидера автономии Аслана Абашидзе. Согласно принятому решению, была усилена застава на реке Чолоки, а 
правоохранительные  структуры  Аджарии  вновь  переведены  на  казарменное  положение.  "Введение  чрезвычайного 
положения на территории автономии связанно с тем, что определенные силы планируют искусственно обострить ситуацию 
на территории Аджарии и создать основу для дестабилизации в регионе", - сообщило телевидение Аджарии со ссылкой на 
заявление аджарского Сената. "В подобных процессах замешаны агрессивно настроенные, в том числе и подкупленные, 
представители местного населения", - говорилось в заявлении. 

В ходе визита в Батуми 24 января Михаила Саакашвили там произошли столкновения между противниками и 
сторонниками Аслана  Абашидзе.  Затем в  Тбилиси  было создано политическое движения «Демократическая Аджария», 
оппозиционное  нынешнему  аджарскому  руководству.  Лидеры  движения  не  скрывали,  что  целью  движения  является 
смещение Аслана Абашидзе с поста главы Аджарии. В этих условиях Абашидзе был вынужден искать поддержки в Москве 
и такую поддержку получил.  В официальном заявлении МИД от  20 января содержалась критика действий Тбилиси по 
дестабилизации ситуации в Аджарии. В сообщении Департамента информации и печати МИД, размещенном во вторник на 
официальном сайте российского внешнеполитического ведомства говорилось. "Попытки экстремистки настроенных сил в 
Грузии, в частности из организации "Кмара",  вызвать напряженность в Аджарии являются крайне опасными и чреваты 
дестабилизацией  обстановки  в  стране  в  целом...  Нагнетание  противостояния между центральными властями  Грузии  и 
руководством Аджарии, угрозы применения силы, организация провокационных акций могут привести к самым серьезным 
последствиям, играют на руку только тем, кто не заинтересован в развитии Грузии по пути демократии и законности". 

Однако, данное заявление не возымело надлежащего воздействия и действия против Абашидзе продолжаются. 
Видимо они не прекратятся до полного установления контроля Тбилиси над Аджарией.  Дело в  том,  что Запад кровно 
заинтересован в  таком контроле  поскольку  по  Аджарии  будет  проходить трубопровод  Баку-Тбилиси-Джейхан.  Поэтому 
Саакашвили будут всячески подталкивать к смещению Абашидзе. Поэтому данный конфликт может быть разрешен двумя 
путями: либо смешением Абашидзе, либо падением прозападного режима в Тбилиси. В качестве промежуточного варианта 
возможно отделение Аджарии от Грузии по примеру Абхазии и Южной Осетии. 

Примечательно,  в  этой  связи,  что  в  приоритетах  Запада  в  Закавказье  решение  проблемы Абхазии  и Южной 
Осетии стоит далеко не на первом месте. Там же не будет проходить трубопровода, да и на контроль над транспортными 
коммуникациями в Азербайджан эти республики никак не влияют. Поэтому весьма сомнительно, что Запад будет активно 
содействовать  Грузии  в  восстановлении  территориальной  целостности  на  севере.  Это  ведь  дело  весьма  трудное  и  с 
сомнительной перспективой на успех. По этой причине, можно ожидать, что в этом вопросе Запад ограничится словесной 
поддержкой позиции Тбилиси, но не будет оказывать серьезной практической помощи.

Визит  в  Москву  26-27  января  госсекретаря  США  Колина  Пауэлла  несколько  сгладил  российско-американские 
противоречия по Грузии, поскольку Пауэлл недвусмысленно заявил, что США не намерены развертывать там свое военное 
присутствие,  а  американские  советники,  принимающие участие  в  программе “Оснащение  и обучение“,  будут  вскоре из 
Грузии  выведены.  Это  заявление  нельзя  однако  считать  достаточной  гарантией  российских  интересов.  США  уже 
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неоднократно  делали  аналогичные  заявления  по  схожим  вопросам,  а  потом  их  не  выполняли.  Достаточно  вспомнить 
ситуацию  конца  80-х  годов,  когда  решался  вопрос  о  выводе  советских  войск  из  Центральной  Европы.  Тогда 
государственный  секретарь  Бейкер  клятвенно  заверял  Горбачева,  что  НАТО не  будет  расширяться  восточнее  границ 
Германии. А сейчас НАТО не только охватило Восточную Европу, но расширяется на Прибалтику и страны СНГ. Кстати, 
тогда у власти в США тоже были представители клана Буша. Схожая ситуация возникла и по вопросу об американских 
базах  в  Центральной  Азии.  Пообещав  вывести  свои  войска  сразу  же  после  завершения  активной  фазы  анти-
террористической операции в Афганистане, США до сих пор сохраняют военное присутствие в Узбекистане и Киргизии и, 
похоже, не собираются оттуда уходить в обозримом будущем.

Чтобы  этого  не  произошло  и  в  Закавказье,  российскому  руководству  следовало  бы  не  доверять  словесным 
заверениям представителей  американской  администрации,  а  требовать  заключения  соответствующего  международного 
соглашения. Например, Грузией и Россией мог бы быть подписан пакт о нейтралитете Грузии, гарантами которого могли бы 
стать США и НАТО. В этом документе Грузия провозглашала бы свой нейтральный статус, Россия обязалась бы вывести 
свои базы из Грузии в разумные сроки, а НАТО в целом и отдельные члены этой организации, включая США, взяли бы на 
себя обязательства не создавать в Грузии военного присутствия в любой форме. Только такое или какое-нибудь схожее 
соглашение могло бы стать весомой  гарантией российских интересов безопасности в Закавказье.

Думается, что предстоящий в феврале визит Саакашвили в Москву все расставит на свои места. И если у кого в 
российском руководстве еще есть надежды на то, что с Грузией удастся договориться полюбовно, то их,  скорее всего, 
ожидает  разочарование.  Скорее  всего,  Саакашвили  пойдет  на  ряд  широковещательных  заявлений  и  даже,  возможно, 
подпишет некие декларации. В обмен он потребует нейтралитета Москвы в деле смещения Абашидзе, что в нынешних 
условиях является для него и для Запада задачей номер один. Когда же Абашидзе будет смещен и появятся возможности 
для выдавливания российской военной базы из Аджарии путем провокаций, Саакашвили попросту откажется от сделанных 
деклараций, точно так же как это делали и продолжают делать другие лидеры СНГ. Остается надеяться, что российская 
дипломатия  не  допустит  очередного  промаха  и  не  купится  на  обещания  грузинского  лидера.  Вообще  сдача  друзей  и 
союзников  под  любыми предлогами и  за  любые посулы должна навсегда  исчезнуть  из  арсенала  российской  внешней 
политики. Только при этом условии России удастся, хотя и не скоро, восстановить свой былой авторитет на международной 
арене и вновь завоевать статус великой державы.

АРМЕНИЯ
Министр ИД Армении Вардан Осканян: отчет об итогах внешней политики 
Армении в 2003 году

15.01.2004. ИА REGNUM
(Приводится в сокращении)

Основное внимание международной политики в  прошлом году было направлено на борьбу с  международным 
терроризмом и на нераспространение ядерного оружия. Эти задачи лежали в основе следующих развитий глобального 
значения:

· Свержение режима в Ираке силами коалиции и формирование новых властей
· Обострение, возникшее в связи с вопросом нераспространения ядерного оружия рядом стран
· Нынешний процесс ближневосточного урегулирования
· Стабилизация ситуации в Афганистане и формирование нового правительства.
Несмотря на разногласия между крупными державами мира, сплоченность международного сообщества в борьбе 

с терроризмом и позитивный ход проводящегося диалога были благоприятны для осуществления комплиментарного курса 
внешней  политики  Армении.  Руководствуясь  интересами  страны  в  вопросах  развития  экономики  и  укрепления 
безопасности, в прошедшем году наши усилия были направлены по следующим основным направлениям:

· В сфере глобальной политики
- Участие в процессах глобального значения, в особенности в борьбе с терроризмом
- Активное участие в деятельности серьезнейших международных организациях
-  Развитие  взаимоотношений  с  вовлеченными  в  региональные  проекты  Россией,  США,  ЕС  и  обеспечение 

необходимого участия в европейских, евроатлантических и пост-советских интеграционных структурах.
· В сфере региональной политики
-  Развитие  добрососедских  отношений  с  непосредственными  соседями  –  Ираном  и  Грузией,  нормализация 

отношений с Азербайджаном и Турцией.
- Укрепление региональной стабильности и развитие сотрудничества
Были осуществлены визиты на высоком уровне в ряд стран, предприняты шаги по укреплению наших связей в 

новых регионах, повышению уровня взаимоотношений с разными странами.
Непосредственные соседи
Грузия:
Добрососедские  взаимоотношения  Армения-Грузия  являются  одним  из  важных  компонентов  региональной 

стабильности. Приоритетами двухсторонних отношений с Грузией являются: дальнейшее развитие политического диалога и 
экономического  сотрудничества,  безопасная,  стабильная  и  гарантийная  эксплуатация  путей  сообщения,  связывающих 
Армению по территории Грузии с внешним миром, а также стимулирование экономических и культурных связей с армянской 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

114



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

общиной этой страны. В 2003 г. состоялся официальный визит президента Армении в Грузию. В ходе визита, в частности, 
обсуждались  вопросы погашения  долга  Грузии  перед Арменией,  предоставления  армянской  стране  скидок  на  тарифы 
транзитных  грузоперевозок  по  маршруту  Поти-Садахло  и  Батуми-Садахло  и  обратно,  возобновления  деятельности 
железной дороги по территории Абхазии, делимитации и демаркации армяно-грузинской границы. Армянская сторона вновь 
заявила о готовности всячески содействовать осуществлению программы обеспечения социально-экономического развития 
на 2002-2005гг региона Самцхе-Джавахети.

Для обсуждения текущих армяно-грузинских задач в конце года Ереван посетил государственный министр Грузии 
Зураб Жваниа.

4 января в Грузии состоялись внеочередные президентские выборы, на которых победил Михаил Саакашвили. Мы 
приветствуем новоизбранные власти Грузии и готовы к тесному сотрудничеству с ними. Уверенны, что многостороннее 
сотрудничество наших стран будет продолжаться и развиваться в естественном русле.

Иран:
До того как перейти к нашим взаимоотношениям с Ираном, хочу еще раз выразить соболезнования иранскому 

народу по поводу трагического землетрясения в городе Бам. Армения с первых же минут выразила готовность придти на 
помощь пострадавшим от землетрясения и послала туда спасательный отряд и медикаменты.

В 2003 году в наших добрососедских отношениях с Ираном был сохранен естественный ход развития. Состоялись 
визиты  в  Армению  министров  иностранных  дел,  науки  и  исследований  и  технологий  Ирана,  а  также  визит  министра 
энергетики Армении в  Иран.  Были подписаны документы о сотрудничестве  в  сфере образования,  науки  и технологий, 
энергетики.  Намечено  экономическое  сотрудничество  между  иранской  губернией  Восточные  Атропатены  и  Сюниксокй 
областью Армении.

Двусторонние отношения продолжают развиваться:
· В сфере энергетики
· Увеличения объемов торговли
· Эксплуатации имеющихся путей сообщения и создания новых.
Были продолжены обсуждения по осуществлению важных экономических проектов: газопровода Иран-Армения, 

Каджаранского тоннеля, строительства ГЭС на реке Аракс.
Азербайджан:
В  основе  отношений  Армения-Азербайджан  продолжает  оставаться  вопрос  Нагорного  Карабаха.  В  связи  с 

выборами в Армении и Азербайджане в 2003 г. серьезных сдвигов в процессе урегулирования конфликта не ожидалось. 
Подходы  новоизбранного  президента  Азербайджана  по  карабахской  проблеме  пока  полностью  не  уточнены.  Однако 
встречу президентов Армении и Азербайджана в конце прошлого года в Женеве можно считать обнадеживающей в плане 
возможности продолжения диалога.

Что касается иных аспектов взаимоотношений Армения-Азербайджан и существующих возможностей, то вопреки 
нашим  усилиям  и  усилиям  международного  сообщества  в  течение  2003  г.  Азербайджан  продолжил  демонстрировать 
позицию нежелания взаимодействия с Арменией в рамках региональных программ, обуславливая это наличием нагорно-
карабахского конфликта.

Турция: 
В 2003 г. во взаимоотношениях Армения-Турция ощутимых результатов зафиксировано не было, но были заметны 

некоторые сдвиги в подходах турецкой стороны.
Несмотря  на  время  от  времени  звучащие  резкие  заявления,  турецкая  сторона  нормализацию  двухсторонних 

отношений все-таки не так жестко увязывала с урегулированием нагорно-карабахского конфликта, как это делалось ранее. 
Ставшие периодическими встречи на уровне глав МИД двух стран придали новое качество официальным двусторонним 
контактам.

В 2003 г.  армяно-турецкие контакты также имели место в рамках международных организаций (ЮНЕСКО, СЕ, 
ЧЭС), а также в рамках неправительственных и общественных организаций.

Мы  полны  решимости  продолжить  процесс  установления  полноценных  отношений  с  Турцией  без 
предварительных условий.

Россия,  Соединенные Штаты Америки,  Европейский Союз Россия и США продолжают ощутимо участвовать в 
процессах обеспечения стабильности и развития экономики на Южном Кавказе. В 2003 году во взаимоотношениях с этими 
странами сохранилась позитивная динамика развития, были акцентированы торгово-экономическая и военно-политическая 
сферы сотрудничества.

Армения-Россия:
Стратегическое  партнерство  Армения-Россия  является  важным  фактором  экономического  прогресса  и 

обеспечения  безопасности  нашей  страны.  В  прошлом году  наши  взаимоотношения  перешли на  новый  этап  развития, 
который  ознаменовался  ощутимым  прогрессом  в  сфере  экономического  сотрудничества.  В  основном,  это  было 
обусловлено  договоренностями,  достигнутыми  в  рамках  постоянного  диалога,  интенсивностью  контактов  на  высшем 
уровне, визитом президента Армении в Москву и договоренностями, достигнутыми в ходе пяти других встреч президентов 
Армении и России. Россию посетили также председатель Национального Собрания Армении, премьер-министр страны, 
министры обороны и иностранных дел. В свою очередь Армению посетили председатель Федерального Собрания России, 
секретарь Совета Безопасности РФ, министр обороны РФ, мэр города Москва, депутатские группы и руководители целого 
ряда субъектов России. В прошлом году была реализована схема передачи собственности Республики Армения России в 
счет государственного долга, на основании соглашения и соответствующих протоколов. Вместе с погашением ощутимой 
части государственного долга страны, это стало новой возможностью для Армении в сфере привлечения инвестиций в 
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экономику страны. По сравнению с периодом январь-ноябрь 2002 года рост торгово-экономического обмен составил 33,4%. 
Перспективы развития  двухсторонних  торгово-экономических  отношений  во  многом зависят  от  восстановления  прямой 
железнодорожной связи между Арменией и Россией. Следовательно, важен вопрос разблокирования абхазской железной 
дороги. Ведется работа по обеспечению участия Армении в транспортном коридоре "Север-Юг" и реализации паромного 
проекта "Порт Кавказ".

В 2003 году было подписано соглашения о сотрудничестве в военно-технической области, предусматривающее 
обеспечение льготных условий в поставках и снабжении вооружений.

В 2003 году Армения предприняла шаги в обустройстве правового статуса граждан Армении, утвердивших место 
жительство на территории РФ, в направлении решения их задач, возникших в свете нового законодательства России. В 
Южном Федеральном округе России открылось генеральное консульство Республики Армения, были аккредитованы три 
почетных консула Армении в Волгограде, Саратове и Владикавказе. В центре нашего внимания были сохранение высокого 
уровня и дальнейшее развитие армяно-российских связей в области культуры и образования. Год был отмечен 100-летием 
Арама Хачатуряна. В Москве и других городах России были организованы многочисленные мероприятия, посвященные 
этой знаменательной дате.

Армения-США
В 2003 году также США продолжили активно участвовать в процессах обеспечения стабильности и экономического 

развития на  Южном Кавказе,  проявлять  свою заинтересованность  в  вопросе  интеграции стран региона  в  европейские 
структуры.  Армения высоко оценивает усилия США в реализации программ регионального сотрудничества, укрепления 
демократии и свободной рыночной экономики, предоставлении гуманитарной помощи и помощи развития.

Вопросы  развития  взаимосотрудничества  обсуждались  в  ходе  двух  заседаний  армяно-американской  рабочей 
группы по экономическим вопросам и ставшей уже периодической очередной встречи в рамках стратегического диалога. В 
числе вопросов, обсужденных армяно-американской рабочей группой:

· Использование гуманитарного и технического содействия США и сохранение его уровня
· Привлечение Армении в рамки программы США "Фонд вызовы тысячелетия"
· Двухстороннее сотрудничество в рамках ВТО, Всемирного Банка, МВФ
· Мероприятия, направленные на расширение объемов и ассортимента товарооборота и прочее.
Повестка армяно-американского стратегического диалога включила три основных направления:
· Проблемы региональной безопасности
· Двухстороннее военно-политическое сотрудничество
· Задачи глобальной безопасности, каковыми являются контроль за экспортом и его нераспространение, борьба с 

международным терроризмом и т.д.
В прошлом году Палата представителей США приняла закон о предоставлении Армении нормального торгового 

режима. Этот закон будет обсужден в 2004 году в Сенате США, и существуют все предпосылки для того, чтоб он был принят 
без каких-либо проблем. Это серьезный прогресс в двухсторонних отношениях, который позитивно отразится на отмене 
поправки Джексона-Веника. Перспективной задачей внешней политики Армении является создание свободного торгового 
режима между Арменией и США.

США продолжили процесс предоставления военно-технического содействия Армении, которое, в первую очередь, 
направлено на усовершенствование средств связи армянских Вооруженных сил и повышение квалификации армянских 
офицеров  в  военных  учебных  заведениях  США.  В  прошлом  году  была  сохранена  пропорция  в  финансовой  помощи, 
выделяемой  США  Армении  и  Азербайджану.  В  ереванском  посольстве  США  был  основан  офис,  координирующий 
двухстороннее военное сотрудничество.

В сфере военно-политического сотрудничества США высоко оценивают роль Армении в борьбе с международным 
терроризмом.  Соединенные Штаты с пониманием относятся к  взвешенной и сдержанной  позиции Армении в  иракском 
вопросе. США приветствовали предложение Армении о готовности содействовать поствоенному восстановлению Ирака: 
предоставление военных врачей, саперов и транспортные средства, а также решение Республики Армения участвовать в 
2004 году в международной миротворческой миссии на Балканах.

Армения – Европейский Союз
Интеграция Армении в европейские структуры остается приоритетной задачей внешней политики страны.  Это 

отразилось  как  в  сотрудничестве  с  ЕС,  так  и  в  двухсторонних  отношениях  со  странами  Европы.  В  ходе  встреч  с 
руководителями  структур  ЕС в  конце  2003  года  в  Брюсселе  президент  Армении еще раз  подтвердил приверженность 
страны:  реформировать  общественную  жизнь  в  соответствии  с  европейскими  принципами  и  стандартами.  Это  было 
положительно оценено со стороны ЕС.

В марте 2003 года ЕС выступил с инициативой "Расширенная Европа. Новые соседи", согласно которой новые 
соседи расширенной Европы, во благо стимулирования политических и экономических реформ в каждой отдельной стране, 
получат новые льготы в сотрудничестве с ЕС в различных отраслях.

Южный Кавказ пока еще не включен в эту инициативу, однако такая задача поставлена и есть предпосылки, что в 
ближайшем  будущем наш регион  также  будет  вовлечен  в  этот  важный  проект.  Комиссар  по  расширению ЕС Гюнтер 
Верхойген планирует посетить в 2004 году Армению и другие страны региона, после чего, видимо, последует уточнение 
политики ЕС в отношении к Южному Кавказу.  Армения сама видит будущее в полноценном членстве в составе ЕС. В 
течение 2003 года продолжилась последовательная работа в рамках соглашения Партнерство и сотрудничество Армения-
ЕС.

Продолжился  политический  диалог  на  высшем  уровне,  в  рамках  которой  в  прошлом  году  Ереван  посетила 
делегация "тройки" ЕС во главе с заместителем министра иностранных дел Италии – страны, председательствующей в ЕС. 
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В 2003 году  на  должности  специального представителя ЕС на Южном Каказе  был назначен финский дипломат  Хейки 
Тальвитие. Его мандат довольно обширный и касается как вопросов экономических, так и регионального сотрудничества. В 
этот короткий период состоялось три визита спецпредставителя в регион, развивается взаимовыгодный диалог.

Армения продолжила свое участие в спонсируемых ЕС региональных программах. В октябре 2003 года в Ереване 
состоялась  10-я  юбилейная  межправительственная  встреча  на  уровне  министров  стран  TRACECA.  Армения  стала 
председательствующей в этой программе на следующий год.  В целях  технического содействия странам СНГ в рамках 
программы TASIS, европейское сообщество предоставило Армении 10 млн. евро. Такая же помощь была предоставлена в 
рамках Продовольственной программы. Продолжилось предоставление грантов Армении в рамках программы финансового 
содействия и Европейским сообществом.

За прошлый год объем торгового оборота Армении со странами ЕС вырос по сравнению с 2002 годом на 38%.
Страны Европы 
Политика интеграции в Европу нашла свое отражение также в двусторонних отношениях Армении со странами 

Европы.
В  2003  году  углубились  двусторонние  отношения  Армении  со  странами  Восточной  Европы,  расширился  круг 

политических  контактов.  Уточнены  наиболее  перспективные  направления  сотрудничества,  акценты  сделаны  на 
инвестиционные  программы  и  программы  развития.  Большое  место  уделено  сотрудничеству  в  культурной  и  научно-
образовательной  сферах.  Президент  Армении  в  2003  г.  посетил  с  визитами  Федеративную  Республику  Германии  и 
Францию. Были обсуждены вопросы, касающиеся двухсторонних отношений, региональной безопасности и сотрудничества.

Министр иностранных дел Армении в конце года имел важные встречи в Берлине с министром ИД ФРГ Йошкой 
Фишером.  Здесь  он  принимал  участие  в  работе  конференции  "Южный  Кавказ:  политические  вызовы  и  перспективы 
развития".

В минувшем году Армению посетили высокопоставленные представители парламентов, внешнеполитических и 
внешнеэкономических ведомств Великобритании, Германии, Франции, Швеции, Норвегии, Испании, Италии. Среди них - 
заместитель министра ИД Италии Маргерита Бонивер, госсекретарь МИД Норвегии Ким Траавик, глава МИД Ватикана Жан-
Луи Торан, Коммисар правительства Германии по вопросам России, Центральной Азии и Кавказа Норберт Баас.

Ряд  важных  межгосударственных  и  межправительственных  соглашений  подписан  с  Германией,  Швейцарией, 
Италией и Данией.

В  конце  года  в  Ереване  состоялись  консультации  между  внешнеполитическими  ведомствами  Армении  и 
Великобритании. На уровне местного самоуправления активное сотрудничество развивалось с Францией и Италией.

В конце прошлого года Национальное Собрание Швейцарии приняло Резолюцию о признании Геноцида армян в 
Турции.

В прошедшем году отмечен новый уровень отношений между Арменией и странами Центральной и Восточной 
Европы. Многие из этих стран (Польша, Чехия, Словакия, Венгрия, Словения, Латвия, Литва, Эстония), а также Мальта и 
Кипр в мае 2004 года станут членами Евросоюза, а Румыния и Болгария станут членами ЕС в 2007г.

Позитивный опыт этих стран на пути к евроинтеграции может быть с успехом применен Арменией. Некоторые из 
этих стран (Словакия, Словения, Латвия, Литва, Эстония, Румыния и Болгария) в 2004 году станут также членами НАТО.

Состоялись визиты президента Армении в Болгарию, Румынию, председатель Национального Собрания Армении 
посетил Кипр,  президент  Литвы Армению.  В  рамках  визитов  были организованы армяно-румынский,  армяно-литовский 
бизнес  форумы.  В  октябре  2003  года  глава  МИД  Армении  посетил  Хорватию и  Словению.  Это  были  первые  визиты 
высокопоставленного официального лица в эти страны.

В Армении был аккредитован первый посол Польши, по совместительству в РА был назначен посол Боснии и 
Герцеговины.

Страны СНГ
Армяно-украинские  отношения  продолжают  оставаться  для  Армении  очень  важными,  принимая  во  внимание 

экономический потенциал Украины и тот факт, что она является узловым транспортным пунктом, а также политический вес 
этой страны. В 2003 году ощутимый прогресс был зафиксирован в армяно-украинских торгово-экономических отношениях. 
По результатам 9 месяцев рост товарооборота между Арменией и Украиной составил 34%. В этом контексте среди стран 
СНГ Украина является самым крупным партнером Армении после России.

Официальный визит министра обороны Армении Сержа Саркисяна на Украину в прошедшем году положил начало 
военно-техническому  сотрудничеству.  Была  продолжена  совместная  работа  Армении  и  Украины  в  международных 
организациях.  Разрабатываются  программы  по  сотрудничеству  между  административно-территориальными  единицами 
двух стран.

В  рамках  намеченного  на  февраль  2004  года  официального  визита  премьер-министра  Армении  Андраника 
Маргаряна  на  Украину  планируется  проведение  очередного  заседания  армяно-украинской  торгово-экономической 
межправительственной комиссии. В феврале премьер-министр Армении посетит с визитом и Молдову.

В  2003  году  серьезный  прогресс  зафиксирован  в  торгово-экономических  отношениях  между  Арменией  и 
Беларусью.  Это  обусловлено  договоренностями  о  сотрудничестве,  достигнутыми  в  ходе  взаимных  визитов 
высокопоставленных  официальных  лиц,  представителей  деловых  кругов  и  различных  ведомств  двух  стран,  а  также 
деятельностью совместной армяно-белорусской межправительственной комиссии. За 9 месяцев 2003 года рост армяно-
белорусского  товарооборота  составил  61,6%.  В  прошедшем году  были  реализованы договоры о  поставке  в  Армению 
белорусских  грузовых  автомашин  и  тракторов,  а  также  о  создании  в  Армении  станции  по  ремонту  белорусской 
сельскохозяйственной техники.
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В  2003  году  состоялись  официальные  визиты  министра  иностранных  дел  Беларуси  в  Армению  и  министра 
обороны РА в Беларусь, в ходе которого были подписаны соглашения о сотрудничестве в торгово-экономической и военно-
технической сферах.

Центральная Азия
Из входящих в состав СНГ республик Центральной Азии в  2003 году был зафиксирован прогресс в развитии 

сотрудничества Армении и Таджикистана.
В 2003 году состоялся официальный визит в Армению президента Таджикистана. В рамках визита был подписан 

ряд соглашений. Был согласован вопрос о создании армяно-таджикской межпарламентской комиссии по сотрудничеству. 
Была сформирована армяно-таджикская межправительственная комиссия,  первое заседание намечено провести в 2004 
году в Ереване. Была также достигнута договоренность о проведении в Ереване и Душанбе выставок-продаж армянской и 
таджикской продукций.

Продожились работы, направленные на улучшение торгово-экономических отношений с Казахстаном, Киргизией, 
Узбекистаном и Туркменистаном.

Ближний и Средний Восток
Важность  взаимодействия  со  странами  этого  региона  для  нас  обусловлена  их  географическим  положением, 

влиянием сложившейся в  этих  странах  ситуации на  современную международную политику,  их весомой ролью в Лиге 
арабских стран, Исламской Конференции, Организации неприсоединившихся государств, экономическими возможностями 
этих стран, а также наличием в них многочисленных армянских общин.

2003  год  не  способствовал  активизации  отношений  Армении  со  странами  Ближнего  и  Среднего  Востока  по 
причине военных действий в Ираке и последовавших за этим событий. Отложены и не состоялись ранее запланированные 
взаимные визиты.

Ситуация сложившаяся в Ираке и вокруг него продолжает оставаться в центре внимания Армении.
Армения готова к  участию в  программах по  поствоенному восстановлению Ирака  и к  оказанию гуманитарной 

помощи иракскому народу. Страна готова отправить в Ирак группу саперов, медиков и транспортников, которая, согласно 
резолюции 1511 Совета Безопасности ООН, будет действовать под единым командованием совместно с международными 
многонациональными силами.

В 2003 году армяно-египетские отношения в основном развивались в направлении реализации договоренностей, 
достигнутых в ходе состоявшегося в 2002 г. заседания межправительственной комиссии. В прошедшем году на средства 
фонда "Техническое сотрудничество со странами СНГ" МИД Египта, 214 армянских специалистов разных областей прошли 
переподготовку в Каире. Обрисованы контуры сотрудничества в сфере здравоохранения.

Армения высоко ценит дружеские отношения с Сирией, которые в 2003 году развивались в сферах образования и 
сельского хозяйства.

В прошедшем году в рамках саммита Информационного общества в Женеве состоялась встреча президентов 
Армении  и  Ливана.  Предстоящие  программы  сотрудничества  будут  обсуждены  в  ходе  запланированного  на  2004  год 
первого заседания армяно-ливанской межправительственной экономической комиссии.

В 2003 года взаимоотношения Армении и Объединенных Арабских Эмиратов развивались в основном в торгово-
экономической, научно-образовательной и культурной сферах. Фонд развития Абу-Даби проводит работы по кредитованию 
ряда социально-экономических программ.

Состоялся  визит  делегации  МИД  РА  в  Кувейт,  Оман  и  ОАЭ.  Ведутся  работы  по  формированию  договорно-
правового поля между Арменией и странами Персидского Залива.

В 2003 году Армения аккредитовала послов-нерезидентов в ряде стран Персидского Залива (Кувейт, Бахрейн, 
Оман).  В  РА  назначены  послы  Королевства  Бахрейн  и  Султаната  Оман.  В  2003  году  зафиксирован  сдвиг  в  армяно-
израильских  отношениях,  в  частности,  в  торгово-экономической,  научно-образовательной  и  культурной  сферах.  Для 
стимулирования экономических связей стороны пришли к соглашению о создании совместной межведомственной комиссии, 
которая пока находится в процессе формирования.

Китай
Взаимоотношения с Китаем строились с учетом перспективы их углубления. Армению посетили член политбюро 

ЦК  Компартии  Китая  Ло  Гань  и  заместитель  министра  иностранных  дел  Китая  Ли  Гучан.  В  Пекине  были  проведены 
консультации между внешнеполитическими ведомствами двух стран.  На полноценную реализацию потенциала армяно-
китайского экономического сотрудничества направлена деятельность армяно-китайской межправительственной комиссии. В 
ходе  состоявшегося  в  прошедшем  году  в  Ереване  заседания  комиссии  был  отмечен  прогресс  в  деле  кредитования 
инвестиционной программы совместного предприятия "ЧинАрменпрен" по производству в Китае хлоропренового каучука. 
Правительство Китая безвозмездно предоставило 5 млн. юаней сельскохозяйственной отрасли Армении. Правительству 
Армении были предоставлены 13 автомобилей стоимостью 5 млн.  юаней для протокольной службы.  Армения и Китай 
сотрудничают также в сферах науки и образования. Проведены переговоры по основанию в Ереванском Государственном 
Лингвистическом Университете им. В.Брюсова центра по обучению китайскому языку. Китайская сторона дала согласие 
направить в Ереван лектора китайского языка.

Индия Самым важным событием развития армяно-индийских отношений в 2003 году стал государственный визит 
президента  Армении  Роберта  Кочаряна  в  Индию.  В  рамках  визита  были  подписаны  соглашения  о  сотрудничестве  в 
экономической, военно-технической сферах, а также в сфере высоких технологий и других областях. Состоялось открытие 
Центра  Кавказоведения,  который  является  единственным  в  азиатском  регионе.  Визиту  президента  предшествовали 
взаимные  визиты  госминистра  ИД  Индии  Дигвиджая  Сингха  в  Армению  и  заместителя  министра  ИД  Армении  Татула 
Маргаряна в Индию. Индию посетили также министр образования и науки РА и президент Национальной Академии Наук РА. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Армению  посетил  заместитель  министра  здравоохранения  Индии.  В  Индии  состоялось  очередное  заседание  армяно-
индийской  межправительственной  комиссии.  Были  проведены консультации  между  внешнеполитическими  ведомствами 
двух стран. Правительство Индии предоставило на развитие сельскохозяйственной области Армении грант на сумму $5 
млн. В прошедшем году увеличилось число граждан Индии, обучающихся в Ереванском Медицинском Университете.

Япония
Несмотря на сокращение программ правительства Японии ODA по оказанию международной помощи в разных 

странах, в подотчетном году удалось не только сохранить объем предоставляемой Японией Армении технической помощи, 
но и достигнуты договоренности по увеличению этих объемов. Была осуществлена большая грантовая программа в сфере 
здравоохранения.  Ведутся  переговоры  с  соответствующими  ведомствами  Японии  по  созданию  на  факультете 
востоковедения  Ереванского  государственного  университета  лингофонного  кабинета  японского  языка  и  по  поводу 
организации  с  сентября  2004  года  обучения  японскому  языку.  Предпринимаются  усилия  по  формированию 
взаимоотношений с другими странами региона, по развитию торгово-экономического сотрудничества. Армению посетили 
министр по вопросам миграции и нацменьшинств Австралии, спецпредставитель премьер-министра Таиланда. В Москве 
состоялся  армяно-южно-корейский  бизнес-форум.  Армения  установила  дипломатические  отношения  с  Тимор  Лесте, 
Сомали  и  Того.  В  РА  были  назначены  почетные  консулы  Южной  Кореи  и  Филиппин.  В  2003  году  согласно  плану 
правительства РА начался процесс по членству Армении в Азиатском банке развития.

Содружество Независимых Государств (СНГ)
В 2003г Армения продолжит свое действенное участие в структурах СНГ, участвуя на состоявшихся 2003 году 

заседаниях  Совета глав государств СНГ,  Совета глав правительств стран СНГ,  Совета министров иностранных дел,  в 
неформальной встрече глав государств Содружества.

В последнее время активизировались усилия по  созданию единого экономического пространства  совместно  с 
Россией,  Украиной,  Беларусью и  Казахстаном.  Нас  определенно  интересует  ЕврАзЭС с  участием России,  Казахстана, 
Беларуси, Кыргызстана, Таджикистана, которому позже присоединились в качестве наблюдателей Украина и Молдова. В 
прошедшем году Армения также стала наблюдателем в ЕврАзЭС.

Организация Договора Коллективной Безопасности (ОДКБ)
Членство в ОДКБ является одной из важных составляющих системы безопасности Армении. В 2003 году ДКБ был 

реструктуризирован  в  международную  региональную  организацию,  в  данном  процессе  Армения  принимала  активное 
участие. Обсуждались вопросы становления организации, а также оборонительное и военно-техническое сотрудничество. В 
прошедшем году по этим вопросам были приняты решения в ходе заседаний структур организации – Совета министров ИД 
ОДКБ, Совета министров безопасности и Совета коллективной безопасности (верховный орган).

Состоялся  визит  Генерального  секретаря  Совета  коллективной  безопасности  в  Армению,  в  ходе  которого  он 
встретился  с  президентом РА,  с  министром обороны,  с  главой  МИД,  руководителями  служб полиции и  национальной 
безопасности,  а  также  с  главой  департамента  по  чрезвычайным  ситуациям.  В  ходе  встреч  обсуждались  вопросы 
региональной безопасности, военно-технического сотрудничества и хода выполнения принятых ОДКБ решений.

НАТО/Партнерство  во  имя  мира За  последние  годы  отношения  Армении  с  Евро-Атлантическим  альянсом 
стремительно развиваются. Благодаря предпринятым усилиям, взаимоотношения Армения-НАТО вступили на качественно 
новый уровень.

В прошедшем году состоялись взаимные визиты президента Армении и Генсека НАТО. Армения участвовала на 
встречах министров иностранных дел, обороны и глав Генеральных штабов. Был продолжен диалог на уровне заместителя 
министра ИД и заместителя Генсека НАТО в сферах евроатлантической и региональной безопасности, а также по вопросам 
сотрудничества Армения-НАТО. Диалог носит постоянный характер и имеет тенденции к расширению круга обсуждаемых 
вопросов.

В рамках PARP "Партнерство во имя мира" в  2003 году в  штаб-квартире НАТО состоялась первая встреча в 
формате  19+1.  Вследствие  реализации утвержденной  на  этой  встрече  программы,  силы и  средства  предоставленные 
Арменией (один миротворческий батальон, центр разминирования и полигон) будут приведены в соответствие с силами 
союзников,  что  является  одной  из  важных  целей  программы  Партнерство  во  имя  мира.  В  2003  году  Армения 
присоединилась  к  многостороннему договору  о  статусе  вооруженных сил  (PfP  Status  of  Forces  Agreement-  PfP  SOFA), 
подписанный в рамках программы "Партнерство во имя мира".

Были  решены  вопросы,  связанные  с  включением  в  состав  греческого  батальона  в  Косово  армянского 
миротворческого взвода, и с января 2004 года армянские миротворцы будут привлечены к миротворческой деятельности на 
Балканах  (KFOR).  В  2003  году  в  рамках  программы  "Партнерство  во  имя  мира"  были  проведены  военные  учения 
"Cooperative  Best  Effort  –  2003",  что  являлось  важным  мероприятием,  направленным  на  укрепление  доверия  в 
ервоатлантическом регионе и стимулирование сотрудничества. В военных учениях, впервые проводимых на территории 
постсоветских государств, приняли участие 19 государств - партнеров и членов НАТО, в том числе и Россия. Несмотря на 
готовность Армении принять представителей всех государств региона, представители Азербайджана не принимали участия 
в учениях. Турция принимала участие в учениях в качестве наблюдателя, на уровне трех офицеров. В 2003 году начальник 
Главного штаба РА и представитель Армении в НАТО приняли участие в штабных военных учениях "Exercite Allied Action – 
2003", проходивших в Турции. Это был первый визит высокопоставленного официального лица оборонного ведомства в 
Турцию.

Политический  диалог  с  НАТО,  участие  Армении  в  программе  "Партнерство  во  имя  мира"  носят  все  более 
целенаправленный  и  систематизированный  характер.  Создание  сил,  которые  будут  оперативно  совместимы  с  силами 
союзников НАТО позволит Армении иметь свой вклад в осуществлении миротворческих операций, проводимых НАТО.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Вопросы  нераспространения  и  контроля  экспорта 24  сентября  2003  года  Национальное  Собрание  Армении 
приняло закон "О контроле за продуктами и технологиями двойного назначения, а также транзитных перевозок последних 
по территории Республики Армения", главным инициатором которого был МИД РА. Армения вовлечена в Кимберлийский 
процесс. В области контроля над экспортом в 2003 году были установлены партнерские отношения с администрацией США 
по национальной ядерной безопасности. Продолжается тесное сотрудничество с Бюро безопасности и промышленности 
департамента  США.  Совместными  усилиями  в  Вашингтоне  был  проведен  семинар,  посвященный  вопросам  развития 
законодательных и нормативных баз.

Армения-Диаспора
В 2003 году в рамках расширения сотрудничества и развития двухсторонних отношений Армения-Диаспора ряд 

мероприятий были проведены под эгидой Второго форума Армения-Диаспора.
В  числе  этих  мероприятий  можно  отметить  первую  экономическую  конференцию  Армения-Диаспора,  в  ходе 

которой, при участии предпринимателей Диаспоры, были обсуждены вопросы экономического развития Армении, участия 
Диаспоры  и  использование  ее  потенциала  в  вопросах  устранения  преград  для  инвестиций  в  экономику  Армении  и 
Нагорного Карабаха, реализации товаров, произведенных в Армении.

В  числе  осуществленных  мероприятий  можно  отметить  поступление  выпускников  школ  Диаспоры  в  ВУЗы 
Армении, обеспечение районов Армении необходимыми учебными, методологическими армяноведческими материалами и 
пособиями, организация курсов переквалификации преподавателей-представителей Диаспоры в научно-учебном "Спюрк", 
первую  конференцию  Армения-Диаспора,  сотрудников  здравоохранения,  армяноведческую  конференцию  Армения-
Диаспора в сферах науки, первую конференцию Армения-Диапсора в области средств информации, третьи панармянские 
олимпийские игры и всеармянский молодежный слет "Базе".

АЗЕРБАЙДЖАН
Новый президент Азербайджана делает ставку на нефть, чтобы 
диверсифицировать экономику

29.01.2004. “Трибюн“
Ксавье Арель

Недавно избранный президент Азербайджана Ильхам Алиев выбрал для своего первого официального визита за 
рубеж Францию,  где  он встретился в  пятницу  с  Жаком Шираком.  Своего  рода способ для этой  небольшой кавказской 
республики, богатой нефтью, показать свою приверженность Европе, не обозначая предпочтения между Вашингтоном или 
Москвой. Темпы роста в этой стране на протяжении уже ряда лет выражаются двузначным числом. Открытие доступа к 
своим запасам энергоносителей для иностранных компаний подхлестнуло экономику. 

"Но нефть не является самоцелью, - объяснил азербайджанский президент в своем выступлении на встрече с 
главами  предприятий,  организованной  Объединением  французских  предпринимателей  /МЕДЕФ/.  -  Это  средство 
диверсифицировать нашу экономику". Сын Гейдара Алиева, который правил этой страной три десятилетия подряд, нанес 
однако  визит  президенту  -  генеральному  директору  "Тоталь"  Тьерри  Демаре.  Эта  нефтяная  компания  приобрела 
десятипроцентное участие в разработке шельфового газового месторождения Шах-Дениз, запасы которого, оцениваемые в 
400 млрд. куб.м, делают его самым удачным открытием за последние 20 лет. 

Если диверсификация экономики представляется как один из приоритетов, нефть служит главным козырем этой 
страны, расположенной между Ираном, Арменией, Каспийским морем и Грузией. Строительство нефтепровода БТД /Баку- 
Тбилиси-Джейхан/, протяженностью 1780 км, до турецкого порта Джейхан на Средиземном море через территорию Грузии, 
позволит  Азербайджану  экспортировать  к  началу 2005 года до 1  млн.  баррелей нефти в  день.  Этот  проект  пестуется 
Вашингтоном,  который  сделал  решение  проблемы  изолированности  нефтяных  запасов  Каспийского  моря  одним  из 
приоритетов своей внешней политики в этом регионе. 

Ильхам  Алиев  постарался  ободрить  французских  инвесторов,  подчеркнув  "очень  хороший  инвестиционный 
климат",  который  обеспечен  в  его  стране.  "Мы  никогда  не  извлекаем  преимущества  из  нашей  позиции,  чтобы 
пересматривать контракты", - подчеркнул он. "Пятнадцать миллиардов долларов", инвестированные, по его словам, в эти 
последние  годы  в  его  стране,  главным  образом,  многочисленными  нефтяными  компаниями,  -  наилучшее  тому 
доказательство, - указал он. 

Похвастав  созданием нефтяного  фонда  по  норвежской  модели Ильхам Алиев  подчеркнул  свое  стремление  к 
"прозрачности" в управлении нефтяными доходами. Однако, на данный момент Азербайджан фигурирует в числе самых 
коррумпированных стран планеты. По классификации за 2003 год "Трэнспэренси интернэшнл" он занимает восьмое место, 
сразу после Камеруна и Грузии, в списке из 133 стран. 

В  одном из  докладов  "Хьюман  райтс  уотч"  утверждается,  что  оппозиционеры  в  Азербайджане  подвергаются 
арестам без суда и следствия и даже пыткам. Организация подчеркивает, что эти репрессии совпадают с вызвавшим споры 
избранием Ильхама Алиева
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
15  января.  В  Астане  президент  "ЛУКОЙЛ  Оверсиз"  Андрей  Кузяев  и  генеральный  директор  ЗАО  МНК 

"КазМунайТениз"  Бахытжан  Хасанов  подписали соглашение  о  совместной  деятельности  в  рамках  проекта  "Достык"  по 
освоению участков "Тюб-Караган" и "Аташская" в казахстанском секторе Каспия. 

Соглашение подписано в целях развития базовых документов проекта по участкам "Тюб-Караган" и "Аташская", 
заключенных между компаниями ОАО "ЛУКОЙЛ" и ЗАО "НК "КазМунайГаз" 9 января текущего года в рамках официального 
визита в Казахстан Президента России Владимира Путина.

В самое ближайшее время для непосредственной реализации проекта на паритетной основе в западной части 
Казахстана будут созданы операционные компании.

Руководителями компаний в ходе геологоразведочного периода будут представители "КазМунайТениз". В случае 
коммерческого открытия углеводородов руководители компаний будут назначаться сторонами на основе ротации через 2 
года.

Участок "Тюб-Караган" расположен в 40 км к западу от полуострова Тюб-Караган. Как сообщили в Департаменте по 
связям с общественностью ЗАО "МНК "КазМунайТениз",  прогнозные геологические ресурсы -  388 млн.  тонн условного 
топлива, в том числе 324,3 млн. тонн нефти. Минимальная программа геологоразведочных работ, начиная с 2004 года, 
включает  проведение  сейсморазведки  (655  погонных  км)  и  бурение  одной  разведочной  скважины.  Вероятность 
обнаружения углеводородов оценивается как высокая. Коммерческое открытие углеводородов возможно в 2005 году.

Участок  "Аташская".  На  участке  выделяются  структуры  "Аташская",  "Марал"  и  "Казахстан".  Прогнозные 
геологические ресурсы - 248,8 млн. тонн условного топлива, в том числе 141,7 млн. тонн нефти. 

15 января. На коллегии Государственного комитета по управлению государственным имуществом Таджикистана, 
подведены итоги приватизации за 2003 год. Было отмечено, что в минувшем году в ходе 175 аукционов и 5 международных 
инвестиционных тендеров был продан 421 объект,  что на 269 больше,  чем в  2002 году.  Из  проданных объектов 47 – 
средние и крупные предприятия, 385 – малые объекты недвижимости. За счет приватизации вместо запланированных 7,5 
млн. сомони в госбюджет поступило 21 млн. 700 тыс. 648 сомони ($1 = 3 сомони).

С начала приватизации в РТ (с 1991 года) до настоящего времени было приватизировано 7 тыс. 501 объект (6 тыс. 
925 малых и 576 средних и крупных) вместо запланированных 8 тыс. 468 объектов. 65% приватизированных объектов 
составляют действующие объекты. На 2 тыс. 101 объекте после приватизации увеличилось число работников, на 3 тыс. 677 
объектах - выросла зарплата. В 2003 году на базе 10-ти государственных предприятий и учреждений были образованы 
акционерные общества. Таким образом, с начала приватизации в стране количество акционерных обществ составляет 827.

В 2004 предстоит приватизировать 110 средних и крупных объектов. 
15  января.  Служба  национальной  безопасности  Киргизии  не  имеет  отношения  к  случаю  установления 

подслушивающих устройств в  рабочих кабинетах депутатов Законодательного собрания парламента республики.  Такое 
заявление сделал председатель СНБ Калык Иманкулов на пленарном заседании Законодательного собрания. Он отметил, 
что на вооружении СНБ КР таких примитивных устройств, которые обнаружены в кабинетах депутатов, нет. В числе других 
версий К.Иманкулов не исключает, что скандал в  парламенте, связанный с обнаружением подслушивающих устройств, 
"может быть и началом пиар-компании".

В ходе обсуждения вопроса на заседании также прозвучало предположение, что это может быть делом рук так 
называемой "третьей силы", или может быть самих депутатов. Как сказал заместитель генерального прокурора КР Рустам 
Исаев, по данному факту Генпрокуратурой республики возбуждено уголовное дело по статье 136 части первой Уголовного 
кодекса  КР  (нарушение  конституционных  прав,  прослушивание  телефонных  разговоров  граждан).  Следствие  ведется 
оперативной следственной группой Генпрокуратуры. Депутаты предложили привлечь независимых экспертов. На заседании 
председатель  палаты  по  международным  делам  депутат  Алишер  Абдимомунов  заявил,  что  есть  международные 
организации, которые готовы сотрудничать со следственной группой.

Устройства  в  кабинетах  депутатов  ЗС  Азимбека  Бекназарова,  Исмаила  Исакова,  Ишенбая  Кадырбекова  и 
Омурбека Текебаева были обнаружены 14 января 2004 года. 15 января во второй половине дня подозрительное устройство 
обнаружили и в кабинете депутата Адахана Мадумарова.

16 января.  В ходе официального визита министра обороны Казахстана Мухтара Алтынбаева в Россию главы 
военных  ведомств  двух  стран  подписали  Соглашение  о  совместном  планировании  применения  войск  в  интересах 
обеспечения  совместной  безопасности  двух  стран.  Об  этом  сообщил  министр  обороны РФ  Сергей  Иванов  на  пресс-
конференции по итогам визита М. Алтынбаева.

Данное  соглашение  подписано  в  соответствии  с  решениями  душанбинской  сессии  совета  коллективной 
безопасности ОДКБ от 28 апреля 2003 года и достигнутых в 2002 году договоренностей между президентами РК и РФ. С. 
Иванов  отметил,  что  "это  практический  документ,  который  позволит  совместно,  на  двусторонней  основе  и  в  рамках 
Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ) планировать использование всех имеющихся у нас в военном 
отношении ресурсов, войск и сил для совместной обороны, для обеспечения безопасности".

Кроме этого, соглашение "позволяет нам вести совместную работу в плане развития своих систем ПВО, авиации и 
флота", - подчеркнул министр. Россия также готова "оказать практическую помощь в строительстве казахстанского флота, 
передаче кораблей, обмене навигационной и гидрографической информации, строительстве береговой инфраструктуры", - 
добавил С. Иванов.
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Также  министры  обсудили  планы  дальнейшего  военного  сотрудничества  в  части  взаимодействия  в  области 
военного образования и поставок российской военной техники и оборудования по ценам, действующим для российских ВС. 

16 января. Законодательное собрание Жогорку Кенеша Кыргызской Республики по итогам обсуждения вопроса "О 
фактах нарушения конституционных прав депутатов ЗС ЖК КР" приняло Постановление.

В Постановлении отмечено, что установка подслушивающих аппаратов в кабинетах депутатов Законодательного 
собрания является грубым нарушением по статьям Конституции КР. Постановлением создана депутатская комиссия для 
проведения расследования, в которую при необходимости будут привлечены независимые международные эксперты.

Обсуждение в ЗС прошло с участием первого вице-премьер-министра республики К.Осмонова, секретаря Совета 
Безопасности М.Ашыркулова, председателя Службы национальной безопасности К.Иманкулова, министра внутренних дел 
Б.Субанбекова.

Подслушивающие устройства были обнаружены 14 января 2004 года в рабочих кабинетах депутатов ЗС ЖК КР 
А.Бекназарова, И.Исакова, И.Кадырбекова и О.Текебаева. 15 января 2004 года аналогичные устройства были обнаружены в 
кабинетах депутатов А.Мадумарова и Д.Садырбаева. 

17  января. Баткенская  областная  госадминистрация  предлагает  ввести  такие  же  тарифы  для  узбекского 
автотранспорта, какие применяются для киргизского автотранспорта следующего через территорию Узбекистана. Об этом 
говорится в письме, которое областное руководство направило в адрес премьер-министра Киргизстана Николая Танаева. В 
обращении сообщается,  что  в  настоящее время  для проезда автобусов  или автотранспорта с  грузом через  узбекскую 
территорию, установлены очень высокие цены. Так с 9 января с автобусы, следующие из Баткенской области в Бишкек, 
должны платить около 300 долларов США. Этот шаг с узбекской стороны вызывает недовольство у простых жителей. В 
связи  с  чем,  областная  госадминистрация  и  предлагает  применять  такие  же  меры  по  отношению  к  узбекскому 
автотранспорту, следующему по территории Киргизии.

18-22  января. Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  посетил  Объединенные  Арабские  Эмираты  с 
официальным визитом.

В ходе официального четырехдневного визита Н.Назарбаев встретил с Президентом ОАЭ шейхом Заидом бен 
Султаном Аль Нахаяном, наследным принцем Абу-Даби шейхом Халифой бен Заидом Аль Нахаяном, наследным принцем 
эмирата Дубай шейхом Мухаммедом бен Рашидом Аль Мактумом. 

В ходе встреч обсуждались вопросы укрепления связей в областях экономики, торговли и культуры. Отмечалось, в 
частности, что возможности в названных сферах используются далеко не полностью. Между тем, как было подчеркнуто, 
использование имеющихся финансовых ресурсов, промышленного и научно-технического потенциала в значительной мере 
способствовало бы углублению взаимовыгодных отношений между двумя странами.

Казахстанская  сторона  заинтересовалась  деятельностью  свободных  экономических  зон,  созданных  в 
Объединенных Арабских Эмиратах, передовым опытом предприятий отрасли добычи и переработки нефти.

Н.Назарбаев 21 января принял участие в форуме "Инвестиционные и деловые возможности Казахстана"
Сейчас товарооборот между РК и ОАЭ составляет около 300 млн. долл. Обе стороны заинтересованы в том, 

чтобы со временем эта цифра увеличивалась. Об этом говорили участники форума – предприниматели двух государств. 
Они обсудили первоначальные условия двусторонних договоров. Сотрудничать с казахстанскими партнерами бизнесменам 
ОАЭ предложил Нурсултан Назарбаев.  Он дал положительную оценку  опыту арабских предпринимателей  в  нефтяной, 
торговой  и  туристической  сферах.  Также  Назарбаев  подчеркнул,  что  Казахстан  может  поставлять  в  Объединенные 
Арабские Эмираты зерно и строительные материалы. 

В  ходе  форума  руководители  торгово-промышленной  палаты ОАЭ объявили об  открытии  в  городе  Абу-Даби 
центра казахстанских товаров. Н.Назарбаев считает, что в Казахстане также можно было бы открыть подобный центр: это 
положительно повлияло бы на расширение торгово-экономических отношений двух стран.

19 января. На таджикско-афганской границе убиты три таджикских пограничника,  еще двое ранены,  сообщил 
представитель Комитета по охране госграницы страны. Это первый случай гибели пограничников на афганской границе 
более чем за год. Таджикские пограничники охраняют 73 километра, российские - 1.271 километр самой протяженной в СНГ 
афганской границы. За прошлой год они уничтожили 45 наркокурьеров.

В 2003 году на территории Таджикистана изъято 9,6 тонны наркотических веществ, в том числе 5,6 тонны героина. 
Наркотики в основном идут транзитом из Афганистана.

Позднее,  28  января,  военный  прокурор  Хорогского  военного  гарнизона  Ганчибек  Музаффарбеков  заявил,  что 
военнослужащие были убиты не в перестрелке с  неизвестными лицами,  а  в результате неуставных отношений между 
пограничниками, имеющих место в данной части. "Это свидетельствует о низком уровне воспитательной работе в воинских 
частях КОГГ РТ", - отметил военный прокурор. 

19 января. Президент Киргизии Аскар Акаев встретился с представителями общественности г. Бишкек. В своем 
выступлении глава государства подвел итоги прошедшего Года кыргызской государственности и определил задачи для 
столицы на 2004 год. Он подчеркнул, что с принятием новой редакции Конституции основами кыргызской государственности 
являются  три  непреложные  вещи  -  "три  кита":  права  человека,  демократическое  общественное  устройство  и  крепкая, 
пользующаяся доверием народа государственная власть.

А.Акаев  выступил  с  инициативой  ввести  в  республике  два  неофициальных  моратория  –  на  проведение 
госслужащими высокого уровня различных пиршеств и торжеств и против разворачивания преждевременной предвыборной 
гонки.

19-20 января. Президент Узбекистана Ислам Каримов с официальным визитом посетил Государство Кувейт. По 
словам И.Каримова,  «цель  данного  визита  состоит  в  том,  чтобы активизировать  имеющиеся  возможности,  расширить 
взаимное сотрудничество в экономической и финансовой областях».
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Основным  мероприятием  визита  была  встреча  президента  И.Каримова  с  Эмиром  Государства  Кувейт, 
проведенная за закрытыми дверями. Как сообщается, «обсуждены были вопросы, связанные с реализацией ряда проектов 
по восстановлению Афганистана, расширению культурных связей между двумя странами».

В резиденции Эмира Кувейта состоялась встреча Ислама Каримова с премьер-министром шейхом Сабах аль-
Ахмед аль-Джабер ас-Сабахом.  Были «обсуждены различные аспекты сотрудничества Узбекистана и Кувейта и другие 
вопросы, представляющие взаимный интерес».

На переговорах делегаций двух стран в  расширенном составе стороны обменялись мнениями о практических 
мерах по дальнейшему развитию политических, экономических и культурных связей.

И.Каримов провел переговоры с председателем Совета торговой и промышленной палат Кувейта Саадом Али ан-
Нахизом. Стороны обсудили вопросы сотрудничества с Палатой товаропроизводителей и предпринимателей Узбекистана и 
активизации деловых связей между бизнесменами двух стран.

В ходе визита стороны подписали документы: о сотрудничестве в торгово-экономической и научно-технической 
сферах,  о  взаимном  поощрении  и  защите  инвестиций,  о  воздушном  сообщении,  а  также  о  борьбе  с  терроризмом, 
контрабандой, наркотическими средствами и организованной преступностью.

20  января.  В Таджикистане  начались  первые  в  2004  году  командно-штабные  учения  201-ой  мотострелковой 
дивизии (МСД) Российской Федерации, дислоцированной в республике. В учениях, проходящих на полигоне Ляур, в 30 км к 
югу  от  Душанбе,  участвует  оперативная  группа  представителей  силовых  и  армейских  структур  Таджикистана.  Учения 
направлены на совершенствование боевой слаженности и полевой выучки военнослужащих для действий в различных 
видах боевых действий. Одной из целей учений, по словам источника в пресс-службе МСД, также является повышение 
готовности органов военного управления к борьбе с международным терроризмом.

Учения  пройдут  в  три  этапа  и  завершатся  23  января.  В  ходе  последнего  этапа  предполагается  отработать 
взаимодействие  российских  военных  с  таджикскими  силовыми  структурами  по  блокированию  и  уничтожение 
террористических групп. В маневрах задействованы артиллерия, танки, зенитные ракетные установки, самолеты фронтовой 
авиации и боевые вертолеты. 

20 января. В Киргизии создан первый в Центральной Азии НИИ хирургии сердца и трансплантации органов. Это 
направление,  как  отмечено  в  указе  президента  Аскара  Акаева,  признано  приоритетным.  Медики  республики  имеют 
громадный  потенциал  в  этой  области,  однако  из-за  нехватки  средств  могут  делать  в  год  всего  лишь  полторы  сотни 
операций на сердце - почти втрое меньше возможного. А потребность в них, особенно среди новорожденных, очень высока. 
Кадровая и техническая оснащенность позволяет медикам уже в этом году начать пересадку почек.

20  января.  Премьер-министр  Киргизии  Николай  Танаев  прибыл  в  Москву  для  обсуждения  двустороннего 
экономического сотрудничества.

Товарооборот Киргизии и России за 2003 г. составил 245,3 млн. долл., что по сравнению с предыдущим годом 
больше  на  24,7%.  Выросли  и  относительные  показатели  экспорта  и  импорта.  Тем  не  менее,  киргизская  сторона  не 
удовлетворена  темпами  развития  хозяйственного  взаимодействия  с  Россией.  По  словам  премьер-министра  Киргизии 
Николая Танаева, Бишкеку и Москве необходимо предпринимать усилия, чтобы взаимодействие получило новый импульс.

В составе киргизской делегации - члены кабинета министров и ведущие предприниматели. С российской стороны 
в переговорах приняли участие премьер-министр Михаил Касьянов, министр МЧС Сергей Шойгу, губернатор Московской 
области Борис Громов, министр атомной энергетики Александр Румянцев, председатель "Газпрома" Алексей Миллер и 
зампредседателя правления РАО "ЕЭС России" Андрей Раппопорт.

Бишкек  предложил  России  инвестировать  средства  в  развитие  киргизской  газодобывающей  отрасли  и 
гидроэнергетики.  Взамен  Киргизия  готова  поставлять  не  только  излишки  электроэнергии,  но  и  множество  товаров, 
производимых агропромышленным комплексом страны.

Конкретно это должно выразиться в совместной реализации второй фазы проекта реконструкции ТЭЦ в Бишкеке, 
модернизации Уч-Курганской ГЭС и строительства ГЭС "Камбарата-2". А также в передаче в доверительное управление 
госпакета акций АО "Кыргызнефтегаз". Несколько российских компаний уже подали заявки на участие в этом конкурсе.

20  января. Министр  внутренних  дел  Таджикистана  Хумиддин  Шарипов  обсудил  во  Франции  с  руководством 
Интерпола  механизмы  вступления  республики  в  эту  организацию.  Об  этом  сообщил  начальник  пресс-службы  МВД 
республики Худоназар Асоев.

"В ходе встреч Х.Шарипова с руководством этой международной организации была достигнута договоренность о 
том, что в сентябре 2004 года на очередном заседании ассамблеи Интерпола в Мексике Таджикистан примет участие в ней 
как 182 страна, входящая в эту организацию", - отметил начальник пресс-службы.

Ранее МВД Таджикистана не имело с Интерполом сотрудничества на официальном уровне". 
21 января. В Душанбе из Москвы прибыло два контейнера с учебниками и художественной литературой более 

чем на 2,5 млн рублей. Это безвозмездная помощь правительства России для русскоязычных школ и классов республики.
Часть художественной литературы, в основном произведения русских классиков, будут переданы институтским 

библиотекам  Душанбе.  Как  подчеркнул  представитель  посольства  Денис  Федоров,  помощь  осуществляет 
правительственная комиссия России по делам соотечественников. В прошлом году в Таджикистан поступило учебной и 
художественной литературы на сумму около двух миллионов рублей.

Правительство России профинансировало проведение 11-17 января в Подмосковье международной олимпиады по 
русскому языку и литературе, в которой приняли участие школьники из стран СНГ и Балтии, в том числе из Таджикистана. 
Двое душанбинских выпускниц - Арина Попова и Валерия Кахарова - стали лауреатами этого конкурса и получили ценные 
призы. 
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21 января. Национальная авиакомпания Узбекистана приостановила полеты на принадлежащих ей пассажирских 
самолетах ЯК-40 из-за произошедшей на прошлой неделе катастрофы с лайнером этого типа, унесшей жизни 37 человек, 
сообщил Рейтер представитель авиакомпании.

"Поступило распоряжение приостановить эксплуатацию всех ЯК-40 до особого указания, пока правительственная 
комиссия (по расследованию катастрофы) не вынесет своего определения", - сказал он.

Вечером 13  января  в  ташкентском  аэропорту  разбился  ЯК-40  выполнявший  внутренний  рейс  из  Термеза  на 
границе с Афганистаном. Все находившиеся на борту 32 пассажира и 5 членов экипажа погибли.

До катастрофы национальный авиаперевозчик Узбекистана эксплуатировал на местных линиях семь самолетов 
ЯК-40.

Представитель авиакомпании сказал, что на время действия запрета местные направления будут обслуживаться 
шестью  АН-24,  двумя  британо-французскими  RG-85  и  одним  недавно  вышедшим  на  линии  ИЛ-114-100  производства 
Ташкентского авиационного объединения. 

22 января. В столице Казахстана Астане состоялась презентация Центра космического мониторинга, созданного 
Минобразования и Институтом космических исследований МОН РК на базе Евразийского национального университета.

В  настоящее  время  центр  оснащен  антеннами  и  аппаратно-программным  комплексом  для  приема  данных 
дистанционного зондирования низкого разрешения с американских спутников серии NOAA (пространственное разрешение - 
1100 м) и высокого разрешения с индийских спутников IRS 1C/1D (5,8 м). Планируется, что данные, полученные из космоса, 
будут использоваться для орбитального мониторинга территории Казахстана.

На презентации также были представлены самые современные отечественные и зарубежные технологии решения 
задач  мониторинга  в  области  сельского  хозяйства,  чрезвычайных  ситуаций,  состояния  окружающей  среды,  добычи  и 
транспортировки  полезных  ископаемых.  Технологии  базируются  на  использовании  данных  активного  и  пассивного 
зондирования Земли высокого разрешения со спутников IRS (Индия), RADASAT (Канада) и Метеор-3М (Россия).

22  января.  Вышедшая  из  русла  Сырдарьи  вода  затопила  гаражную  зону  в  районе  станции  "Катерная", 
расположенной на окраине Байконура. 

Вода в реке в районе Байконура начала подниматься с 15 января и за три дня уровень воды увеличился на 1,5 
метра, а 22 января вода в реке поднялась уже на 2 метра. Подобное повышение уровня воды в Сырдарье последний раз 
наблюдалось в середине 70-х годов прошлого столетия.

В настоящее время создана и работает комиссия по ликвидации чрезвычайной ситуации, приняты экстренные 
меры  по  недопущению  выхода  из  строя  систем  водоснабжения  и  комплекса  очистных  сооружений,  находящихся  в 
непосредственной  зоне  затопления.  На  водозаборе  "Речной"  проводится  укрепление  дамбы между рекой  Сырдарья  и 
насосной станцией первого подъема. Ведутся работы по укреплению дороги к понтонно-мостовой переправе, действующей 
только  в  весенне-осенний  период.  Предприятие  "Байконурэнерго"  укрепляет  опоры  высоковольтной  линии 
электропередачи, также проходящие через зону затопления.

Специалисты отмечают,  что  угрозы наводнения в  самом городе,  расположенном на  высоком берегу  реки,  на 
данный момент нет. Угрозы остаться без воды городу и космодрому также не существует. 

22  января.  Россия  рассматривает  возможность  погашения  долга  Киргизии  за  счет  использования  некоторых 
оборонных предприятий,  находящихся на территории РК.  Об этом сообщил журналистам премьер-министр РФ Михаил 
Касьянов по итогам переговоров с главой правительства Киргизии Николаем Танаевым. Касьянов пояснил, что речь идет о 
предприятиях  оборонной  промышленности,  выпускающих  боеприпасы,  которые  в  данный  момент  не  функционируют. 
Россия окажет содействие своим инвесторам в их участии по приобретению производственных активов Киргизии.

Кроме того, Касьянов подчеркнул, что в целях стимулирования товарооборота между странами, Россия снизит 
торговые барьеры для того, чтобы облегчить доступ киргизских товаров на российский рынок. Он подчеркнул, что, прежде 
всего, речь идет о мясомолочной продукции. 

22  января. Предварительные  итоги  расследования  причин  катастрофы  пассажирского  самолета  ЯК-40  в 
Ташкенте,  унесшей жизни  37  человек,  отвергают  версии  теракта,  плохой  погоды,  ошибки  диспетчера  или  технической 
неисправности, сообщил пресс-секретарь премьер-министра Малик Кадыров.

"Пока,  предварительно,  следов  взрывчатых  веществ  не  обнаружено...  Самолеты до  катастрофы  в  аэропорту 
садились и взлетали, подтверждается видимость по вертикали 60, по горизонтали - 900 метров... Диспетчер вел самолет на 
посадку нормально и все команды отдавал точно. Экипаж не сообщал ни о каких технических неполадках на борту", - сказал 
Кадыров.

По его словам, в обстоятельствах катастрофы есть один невыясненный момент - за полторы минуты до крушения 
при подлете к взлетно-посадочной полосе, когда экипаж в последний раз вышел на связь и получил разрешение на посадку 
внезапно пропала связь и диспетчер не получил от пилотов подтверждения, видят ли они полосу.

"Пока преждевременно делать выводы, что однозначно виноват экипаж. Прокуратура должна дать ответ, что же 
произошло в течение одной минуты тридцати секунд с момента потери связи до катастрофы... Экипаж был опытный", - 
отметил он.

Как сказал Кадыров, в ходе расследования выяснено, что ЯК-40 пролетел всю полосу, коснулся колесами шасси 
грунта уже на расстоянии 185 метров за ее пределами, потом подпрыгнул, ударился левым крылом о мачту освещения, 
затем снес правым крылом будку радиомаяка, врезался в бетонное ограждение аэропорта и загорелся. Обломки самолета 
упали в канал за забором, не долетев до жилого дома 50 метров.

22 января.  Правительство США предоставило правительству Киргизстана два вертолета Ми-8 МТВ стоимостью 
3,5  млн.  долл.,  а  также  запасные  части  к  ним  на  общую  сумму  более  1  млн.  долл.,  для  обеспечения  пограничной 
безопасности.
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Как сообщает Посольство США в КР, вертолеты, прошедшие капитальный заводской ремонт, и запасные части 
предоставлены в рамках проекта "Пресечение контрабанды через границу с помощью средств авиации", осуществляемого 
под эгидой программы "Экспортный контроль и безопасность границ". Данная поставка оборудования является крупнейшей 
единовременной поставкой за период двусторонних отношений.

23 января.  Ряд медицинских государственных учреждений в Туркменистане переводятся на условия частично 
платного  обслуживания  населения,  сообщили  журналистам  в  Министерстве  здравоохранения  и  медицинской 
промышленности республики.

В  соответствии  с  принятым  недавно  президентом  страны  Сапармуратом  Ниязовым  постановлением  "О 
повышении  результативности  системы  здравоохранения  и  совершенствовании  ее  структуры",  на  частично  платное 
медицинское обслуживание переводятся учреждения, работающие по узким медицинским направлениям, в том числе по 
сердечно-сосудистым,  кожным,  нервным,  желудочно-кишечным  и  другим  заболеваниям,  а  также  диагностические, 
санитарные и противоэпидемиологические службы.

В Минздраве подчеркнули, что все учреждения, переводящиеся на смешанное финансирование, с 1 января 2004 
года в течение последующих трех лет освобождаются от всех видов налогов и перечисления доходов в государственный 
бюджет Туркменистана.

23 января. Вопросы создания ракетно-космического комплекса "Ишим" для запуска малых космических аппаратов 
обсуждены  на  совещании  под  председательством  Премьер-Министра  Республики  Казахстан  Даниала  Ахметова.  На 
совещании  было  отмечено,  что  современный  уровень  развития  науки  и  техники  характеризуется  миниатюризацией 
элементов космических аппаратов. Такие малые космические аппараты (МКА) с высоты до 1500 километров могут решать 
задачи обеспечения спутниковой связи и навигации, проводить космическое зондирование Земли и ее атмосферы.

В Казахстане имеются технические и организационные предпосылки для создания в кооперации с российскими 
научными институтами ракетно-космического комплекса "Ишим" для запуска на околоземные орбиты МКА гражданского 
назначения массой до 150 килограммов.

Глава  Правительства  отметил,  что  создание  ракетно-космического  комплекса  продиктовано  насущными 
требованиями рынка. "Четыре года назад такого количества малых спутников еще не было, теперь они есть",  -  сказал 
Ахметов. Он также отметил, что нанотехнологии позволяют уже сегодня создавать малогабаритные аппараты для вывода 
на околоземную орбиту. В то же время большинство стран мира лишены собственных систем их запуска, именно этот 
сегмент рынка космических технологий и услуг и может занять Казахстан.

Д.Ахметов  дал  поручение  в  течение  десяти  дней  определиться  с  финансированием  первого  этапа  работ  и 
приступить к разработке технико-экономического обоснования нового и перспективного проекта. 

23 января.  Работающие на туркменском шельфе Каспия на условиях раздела продукции зарубежные компании 
обнародовали свои годовые планы разведки, бурения и добычи на договорных площадях.

В частности, англо-арабская "Драгон Ойл" намерена провести дополнительную сейсморазведку ЗД и продолжить 
буровые работы с самоподъемной буровой установки. В планы компании до 2010 года входит увеличение суточной добычи 
нефти более чем в 5 раз,  для чего потребуется реконструировать и построить дополнительные стационарные морские 
платформы, десятки километров нефтепроводов, а также провести модернизацию морской и береговой инфраструктуры.

"Петронас  Чаригали"  (Малайзия)  продолжит  обработку  и  интерпретацию  данных  дополнительных 
сейсморазведочных работ 3D в объеме более 1000 кв.км. По заказу компании в конце 2003 года их выполнила сервисная 
компания "Вестерн Джеко". С начала 2006 года малазийский партнер планирует начать добычу нефти и газа на контрактной 
морской территории.

Другой оператор СРП -  компания "Maйэрск"  также готовится к  разведочной работе.  В прошлом году "Вестерн 
Джеко" осуществила двухкомпонентную сейсморазведку (2D) на объединенном морском блоке в объеме более 5000 пог. км. 
На  сегодняшний  день  полевые  работы  завершены,  компания  приступила  к  обработке  и  интерпретации  сейсмических 
данных для последующего определения программы разведочного бурения.

По  информации Государственной службы новостей  "Туркмендовлетхабарлары",  в  настоящее время свыше 20 
нефтяных  компаний,  в  том  числе  из  США,  России,  Украины  и  других  стран  Европы,  изучают  лицензионные  блоки 
туркменского шельфа Каспия. Переговоры (на основе СРП) уже ведутся с известной немецкой компанией "Винтерсхалл", 
российским консорциумом "ЗарИТ", созданным "ИТЕРОЙ", "Зарубежнефтью" и "Роснефтью". 

23 января. Министр иностранных дел Казахстана Касымжомарт Токаев, отрывая в Астане научно- практическую 
конференцию  "Казахстанско-российское  взаимодействие  в  XXI  веке  и  вызовы глобализации",  опроверг  информацию о 
якобы имеющихся планах руководства Казахстана создать союзное государство с Россией.

"Пользуясь  возможностью,  хотел  бы  дать  разъяснения  по  поводу  конечных  целей  казахстанской  политики  в 
отношении  России,  тем  более  что  эта  тема  оживленно  обсуждается  нашими  политологами  и  средствами  массовой 
информации.  Говорить  о  некоем наличии желания обеих  стран о  создании единого  союзного  государства  совершенно 
неправильно и неуместно, потому что таких планов не существует", - заявил К.Токаев.

Министр выразил уверенность, что подобного рода действия не соответствуют интересам обеих стран.
23  января.  Военный  суд  Душанбинского  гарнизона  приговорил  бывшего  лейтенанта  таджикских  пограничных 

войск Фармона Фозилова к 20 годам лишения свободы за шпионаж в пользу Узбекистана.
Он обвинен также в злоупотреблении служебным положением, самовольном оставлении места службы в боевой 

обстановке,  в  измене  Родине,  нарушении  уставных  требований  воинской  службы  и  других  действиях,  связанных  с 
применением огнестрельного  оружия.  Другие  подробности  не  сообщаются,  поскольку  уголовное  дело  рассматривалось 
судом на закрытом заседании.
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24 января. В Российской Федерации находится не более 200 тыс. граждан Киргизстана. Об этом заявил на пресс-
конференции в информационном агентстве "Кабар" генеральный консул Киргизии в Екатеринбурге Толон Турганбаев. По 
его  словам,  зачастую в  средствах  массовой  информации приводится  неверное,  порой  сильно  завышенное  количество 
кыргызстанцев в России. По официальным данным министерства внутренних дел РФ на территории России находятся 82 
тыс. кыргызстанцев среди них и те, кто оформлен на постоянное место жительства.

Следует учесть, отметил Т. Турганбаев, что многие кыргызстанцы не регистрируются из-за дороговизны сборов за 
регистрацию - 4,5 тыс. рублей. Таких незарегистрированных трудовых мигрантов около 70 – 80 тыс. человек. "Кроме того, к 
нашим соотечественникам, пребывающим на территории России, приезжают родственники, друзья – около 40 тыс. Таким 
образом, количество кыргызских граждан в Российской Федерации не превышает 200 тыс. человек", заключил ген. консул.

24  января.  Пограничники  Киргизстана,  Узбекистана  и  Таджикистана  дважды  предотвратили  попытки  погрома 
пропускных  пунктов  жителями  приграничных  сел.  Инициатива  погрома  исходила  с  обеих  сторон  границы  и,  причем 
граждане  сопредельных  государств  предпринимали  свои  действия  одновременно.  Жители  приграничных  сел  соседних 
республик, до сих пор не могут привыкнуть к существованию пограничных пунктов, считают их преградой для нормальной 
торговли и добрососедских отношений. Погромы удалось предотвратить мирным путем. 

24  января.  Правительство  Казахстана  в  этом  году  намерено  ужесточить  экологические  требования  к 
недропользователям,  в  частности,  к  нефтяникам.  Об  этом  заявил  премьер-министр  Даниал  Ахметов  на  коллегии 
Министерства  охраны  окружающей  среды.  Соответствующие  предложения  уже  внесены  в  парламент.  А  в  течение 
ближайших недель решится вопрос об использовании экологических платежей, поступающих в местные бюджеты

Премьер пообещал также навести порядок и в другой сфере - экологических платежей, поступающих в местные 
бюджеты. По информации министерства, лишь 8 % этих денег идут на природоохрану. Между тем, только в Атырауской 
области  объем  платежей  превысил  прошлогодний  бюджет  министерства.  Законодательство  не  запрещает  акимам 
использовать  "экологические"  деньги  на  другие  нужды.  Ахметов  заявил,  что  уже  скоро  появятся  распоряжения 
правительства, которые восполнят этот пробел.

В  нынешнем  году  министерству  охраны  окружающей  среды  представит  целый  ряд  природоохранных 
законопроектов.  Их  основой  станет  принятая в  конце  прошлого  года  Концепция экологической  безопасности.  Говоря о 
конкретных  проектах,  министр  Айткуль  Самакова  упомянула  строительство  очистных  сооружений  в  Кызылординской 
области и Щучинско-Боровской курортной зоне. В министерстве обещают не забыть и самые больные темы -  военные 
полигоны и космодром Байконур.

25 января.  В ближайшие годы в туркменской столице будут построены океанариум и новый зоологический сад. 
Такое  решение  принял президент  Туркменистана  Сапармурат  Ниязов,  о  чем он сообщил  на  состоявшемся  очередном 
заседании Кабинета министров.

По  словам  главы государства,  "в  связи  с  тем,  что  нынешнее  состояние  зоологического  сада  нельзя  назвать 
удовлетворительным,  надо  провести  тендер  на  его  строительство".  Соответствующее  поручение  президент  дал 
министерству охраны природы, в чьем ведомстве будет находиться зоосад. Местом его расположения определен один из 
пригородов Ашхабада.

Ниязов поручил также подготовить предложения по созданию океанариума, который планируется построить на 
территории будущего парка "Мир туркменских сказок" на южной окраине Ашхабада. Возведение этого объекта поручено 
турецкой компании, возглавляемой Ахмедом Чалыком. 

26  января.  Российское  ОАО  "Газпром"  приняло  решение  участвовать  в  тендере  на  передачу  управления 
контрольным пакетом акций АО "Кыргызнефтегаз". Как сообщил на пресс-конференции в Доме правительства премьер-
министр Кыргызстана Николай Танаев, ранее российская компания хотела участвовать через свои дочерние компании, но 
теперь "Газпром" решил сам принять участие в тендере, который состоится в ближайшее время. Помимо этого, в ходе 
встречи в Москве Н. Танаева с главой "Газпрома" Алексеем Миллером был подписан План действий по Соглашению между 
Кыргызстаном  и  российской  компанией  о  сотрудничестве.  Данный  документ  закрепил  конкретное  выполнение,  ранее 
заключенного Соглашения.  По словам Н.  Танаева, рассматривался вопрос о возможности поставок газа "Газпромом" в 
Кыргызстан из месторождений компании, которые находятся в Узбекистане. Как разъяснил Н. Танаев, в данном случае речь 
идет о помощи со стороны "Газпрома", в случае каких-либо непредвиденных ситуаций на газопроводе. 

26 января.  Указом президента Таджикистана Э.Рахмонова генерал-лейтенант Гафор Мирзоев «освобожден от 
должности Командующего Президентской Гвардией Республики Таджикистан в связи с преобразованием Президентской 
Гвардии РТ в Национальную гвардию РТ».

Командующим Национальной гвардией назначен полковник Рахмоналиев Раджабали.
Правительство РТ в месячный срок поручено разработать и представить в Маджлиси намояндагон Маджлиси Оли 

(парламент) РТ проект закона "О Национальной гвардии Республики Таджикистан".
26  января.  Из  Москвы  депортирована  очередная  партия  таджикских  нелегальных  мигрантов.  Вечером,  с 

аэропорта "Домодедово" города Москвы в Душанбе прибыли 46 трудовых мигрантов, депортированных властями Москвы.
Как сообщил корреспонденту НИАТ "Ховар" заместитель начальника Государственной миграционной службы при 

Министерстве труда республики Махмадулло Курбонов, трудовые мигранты нарушили правила проживания на территории 
России, за что по решению суда были выдворены. Он также отметил, что по российскому законодательству в течение пяти 
лет им будет запрещен въезд на территорию РФ.

27  января.  Военные  ведомства  России  и  Таджикистана  рассматривают  возможность  создания  в  этой 
центральноазиатской стране регионального центра по ремонту и модернизации артиллерийских систем и бронетанковой 
техники.
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Об  этом  заявил  первый  заместитель  министра  обороны  Таджикистана  генерал-майор  Рамиль  Надыров.  Он 
подчеркнул, что "благодаря российской помощи удалось отремонтировать радиолокационные станции, входящие в состав 
национальной  системы  ПВО".  В  ближайшее  время  в  Таджикистан  будут  возвращены  зенитно-ракетные  комплексы, 
отремонтированные на российских военных заводах.

Правовой базой такого взаимодействия является двустороннее соглашение о военно-техническом сотрудничестве 
от 1993 года. По словам Надырова, все это время Россия "оказывала активную помощь вооруженным силам республики в 
сфере  ремонта  и  модернизации"  вооружений  и  военной  техники.  Текущие  ремонты  ВТ,  бронетанковых  вооружений 
проводятся с участием специалистов дислоцированной в Таджикистане 201-й мотострелковой дивизии, сказал он. 

27  января.  В  Узбекистане  до  1  марта  текущего  года  все  представительства  и  филиалы  международных  и 
неправительственных организаций должны пройти регистрацию в Министерстве юстиции Республики Узбекистан.

В  Министерстве  иностранных  дел  будут  аккредитованы  только  дипломатические  представительства  и 
международные  правительственные  организации.  Персональная  аккредитация  сотрудников  будет  произведена  только 
после регистрации организаций.

Сообщение вышеназванным организациям направлено 27 января.  Об этом сообщил пресс-секретарь МИД г-н 
Ильхом Закиров.

Регистрация в Министерстве юстиции вызвана тем, что ранее вышедший Закон от 14 апреля 1999 года полностью 
не  соблюдался.  Так  на  начало  2004  года  количество  представительств  и  филиалов  международных  и  иностранных 
неправительственных организаций увеличилось более чем в 12 раз. 

27  января.Комитет  по  вопросам  топливно-энергетического  комплекса  Законодательного  собрания  Жогорку 
Кенеша Кыргызской Республики рассмотрел вопрос "О выдаче беспроцентной ссуды ОАО "Национальная электрическая 
сеть Кыргызстана" председателю Совета директоров, премьер-министру КР Николаю Танаеву в сумме 102 тыс. долларов 
США". По итогам было решено вынести этот вопрос на рассмотрение палаты.

На заседании Комитета выступили заместитель генерального прокурора КР Рустам Исаев, генеральный директор 
ОАО "Национальная электрическая сеть Кыргызстана" Бакирдин Сартказиев. Они подтвердили, что в начале 2003 года 
решением Совета директоров, Правления ОАО "Национальная электрическая сеть Кыргызстана" Н.Танаеву была выдана 
беспроцентная ссуда в сумме 102 тыс. долларов США (4,4 млн. сомов) со сроком возврата 5 лет на приобретение квартиры. 
Полная  сумма  ссуды Н.Танаевым была возвращена досрочно  в  ноябре  2003  г.  Н.Танаев  был председателем Совета 
директоров АО с ноября 2000 г. по декабрь 2003 г. Б.Сартказиев отметил, что получатель ссуды Н. Танаев не нарушил 
законодательство республики, регулирующее деятельность компании, в частности, Конституцию, Закон КР "Об акционерных 
обществах", Гражданский кодекс и Устав ОАО.

Заседание  прошло  без  участия  Н.Танаева,  который,  по  словам  председателя  Комитета  Т.Сарпашева,  был 
приглашен. Документы по данному факту переданы в Генеральную прокуратуру. Выдача беспроцентной ссуды премьер-
министру, вызвавшая широкий резонанс в СМИ, пока не получила юридической оценки Генпрокуратуры, которая изучает 
документы. Комитет поручил Генпрокуратуре ускорить ход проверки и принять к сведению факт досрочного возврата ссуды, 
выявить его источник. 

27 января. Во время визита в Москву делегации Киргизии во главе с премьер-министром Николаем Танаевым 
решилась  судьба  четырех  предприятий  военно-промышленного  комплекса  этой  страны  -  Бишкекского 
машиностроительного завода, АО "Айнур", транснациональной корпорации "Дастан" и АО "Жанар". Назревавшее решение о 
передаче их России в счет долга реализовываться не будет, вместо этого заводы загрузят российскими заказами. Кроме 
того,  сказал министр внешней торговли и промышленности Киргизии Садриддин Джиенбеков, на заседании совместной 
российско-киргизской межправительственной комиссии по военно-техническому сотрудничеству речь шла и о кооперации с 
российскими оборонными заводами. Достигнута договоренность о совместном выпуске продукции военного назначения и 
экспорте ее в третьи страны.

Объемы  и  сроки  загрузки  киргизских  предприятий  будут  обсуждены  на  очередном  заседании  двухсторонней 
комиссии по ВТС в феврале.

28  января.  В Бишкек  состоялись  общественные  слушания  по  делу  заключенного  лидера  партии  "Ар-намыс" 
Феликса Кулова.  Основной  их целью являлось привлечение  внимания общественности  как  на национальном,  так  и  на 
международном уровне на ситуацию с правами человека в Киргизстане.

В  слушаниях  приняли  участие  в  основном  представители  общественных  и  правозащитных  организаций  из 
Бишкека, ряд политиков, эксперты. В ходе общественных слушаний по делу политического заключенного Феликса Кулова 
были заслушаны свидетельские показания адвокатов, судей, свидетелей, которые непосредственно принимали участие в 
судебных процессах по его делу. Был вновь поднят вопрос об освобождении Ф.Кулова его сторонниками. Они по-прежнему 
считают, что на суде не было обеспечено убедительных и веских доказательств вины Кулова, а процесс имел политическую 
подоплеку.

Коалиция "За демократию и гражданское общество" сделала заявление, где предлагается не только освободить 
Ф.Кулова, но также предоставить ему возможность участвовать в парламентских и президентских выборах.

29 января.  Казахстан закрыл границу с Узбекистаном и Кыргызстаном для ввоза мяса, мясопродуктов, живого 
скота и птицы. Об этом сообщил журналистам вице-премьер - министр сельского хозяйства Ахметжан Есимов.

Эта мера, по словам А. Есимова, обусловлена тем, что "по сообщениям международного эпизоотического бюро в 
этих странах установлены факты заболевания скота ящуром". "Это нас сильно беспокоит, и мы были вынуждены закрыть 
границу", - сказал А. Есимов.

"Запрет будет снят только тогда, когда международное эпизоотическое бюро установит, что в этих странах нет 
этой опасной болезни", - подчеркнул А. Есимов.
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В то же время глава минсельхоза отметил, что Казахстан в настоящее время не предпринимает меры по запрету 
импорта мяса птицы из стран, где зарегистрированы факты заболевания птичьим гриппом. По словам А. Есимова, сейчас в 
Казахстан не завозится птица из этих регионов. "Импорт мяса птицы у нас идет в основном из США", - сказал он.

29 января. Таджикистан вступит в  Интерпол без  внесения членского взноса,  сообщил глава МВД республики 
Хумддин Шарипов на пресс-конференции в Душанбе. Соответствующая договоренность была достигнута в ходе визита 
министра в штаб-квартиру Интерпола во французском Лионе.

"Сам факт  того,  что  Таджикистан  был  принят  в  Интерпол на  льготных  условиях  является  одним из  главных 
достижений  таджикской  делегации  в  Лионе,  так  как  одной  из  причин,  по  которой  Таджикистан  не  мог  вступить  в  эту 
влиятельную международную организацию, являлись финансовые затруднения", - сказал Х.Шарипов.

Наряду  с  предоставлением  некоторых  льгот  для  Таджикистана,  Интерпол  также  на  безвозмездной  основе 
предоставит МВД республики современное электронное оборудование.

29 января. В Мангистауской области Казахстана произошел разрыв нефтепровода Каламкас-Каражанбас-Актау. 
Из-за коррозии металла по сварному шву на 156 км нефтепровода произошел разрыв трубы диаметром 720 мм. Размеры 
разрыва составили 500 мм в длину, 8 мм в ширину, в максимальном месте. Количество вышедшей нефти составило 200 
тонн.

На данный момент произведена обваловка места разлива нефти, выставлены охранные посты по периметру. 
Авария  ликвидирована  силами  Мангистауского  нефтепроводного  управления.  Ликвидация  последствий,  включая 
рекультивизацию земли, будет завершена в кратчайшие сроки. 

Расширение военно-политического влияния США на 
постсоветские государства Азии

Андрей Грозин
Расширение политического влияния Запада и, в первую очередь, Соединенных Штатов на новые независимые 

государства  (ННГ)  Центральной  Азии  в  последние  два  года  идет,  в  первую  очередь,  через  активизацию  оборонного 
сотрудничества.  Обосновывается  это  необходимостью  консолидации  сил  в  борьбе  с  международным  терроризмом. 
Фактически, сейчас можно говорить о том, что главным инструментом политического влияния на азиатские ННГ для США 
стали именно военные базы на их территории.

В настоящее время в трех постсоветских государствах Азии – Узбекистане, Киргизии и Таджикистане находятся 
около  4-4,5  тыс.  военнослужащих  и  офицеров  разведки  армии  США  и  немногим  более  тысячи  военных  из  других 
(преимущественно, входящих в НАТО) государств.

Как известно, НАТО (точнее говоря – Соединенные Штаты) получило в свое распоряжение следующие объекты в 
регионе: воздушные базы в киргизском столичном аэропорте Манас, узбекских Ханабаде, Термезе и вспомогательную базу 
в Кокайты, обеспечивающие объекты в Душанбе и Кулябе в Таджикистане.

Помимо баз Запад широко использует такой канал влияния, как продажи больших партий оружия, и другие формы 
военно-технического сотрудничества (ВТС).  При этом,  массовые закупки оружия (пусть и на льготных условиях)  идут  в 
ущерб решению социальных и экономических вопросов, проблем экологии в ННГ Азии, а также постепенно подрывают 
монополию Москвы, всегда являвшейся основным поставщиком вооружений в регион.

В 2002 г. США предоставили общую финансовую помощь странам региона в размере около 900 млн. долл. В 2003 
г., не смотря на операцию в Ираке, эта сумма, не уменьшилась.

Стоит отметить еще одну новую особенность: США в Центральной Азии все более активно используют сетевые 
организационные структуры ООН и ОБСЕ для продвижения своих интересов. По сути, филиалы этих организаций на местах 
действуют в интересах американских спецслужб, а их работа четко координируется из Вашингтона.

ООН - отдельная сила, которая дистанцируется от сетевых неправительственных организаций (НПО), зачастую 
напрямую  работающих  с  американским  правительством  и  уже  более  10  лет  создающих  проамериканское  лобби  в 
чиновничьей, научной и бизнес-элите азиатских ННГ. Соответственно, структуры ООН и ОБСЕ ориентированы на работу с 
более широкими слоями населения и самыми различными региональными элитами и общественными группами.

Особенно активно американцы работают через ООН в Средней Азии. Этот регион превратился в полигон для 
отработки технологий работы через ооновские сетевые структуры. Здесь под "крышей" ООН действует несколько групп. 
Центры  ООН  и  ОБСЕ,  занимающиеся  международной  интеграцией,  базируются  в  Алма-Ате,  в  Казахстане.  Тяжелая 
"полевая" работа идет в Таджикистане и южной Киргизии. 

КАЗАХСТАН
Несмотря на заявления о стратегическом значении Узбекистана, которое действительно велико, Казахстан по-

прежнему остается в фокусе американской региональной стратегии.
Казахстан не имеет на своей территории западных баз, но разрешил американцам пользоваться для своих целей 

воздушным пространством страны. В июле правительство подписало соглашение об использовании аэропорта Алма-Аты в 
качестве запасного аэродрома для авиации,  участвовавшей в  операции "Прочная свобода".  Наряду  с  этим,  начиная с 
декабря 2001 г., Казахстан разрешил авиации США более 800 раз пересечь свое воздушное пространство в поддержку этой 
операции. В итоге, можно говорить о том, что вся аэродромная сеть РК давно уже «вскрыта» специалистами Пентагона.

Появилась информация о том, что Астана якобы начинает модернизацию своих средств ПВО, в которой вместе с 
Россией,  возможно,  будут  участвовать  Великобритания,  Франция  и  США.  По  некоторым  данным,  Астана  предложила 
Москве участвовать в тендере по созданию интегрированной системы управления воздушным движением ПВО Казахстана 
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стоимостью более 1 млрд. долл. Скорее всего имеются в виду автоматизированные системы управления (АСУ), средства 
связи,  радиолокаторы и  т.п.,  необходимые  Казахстану  для  обновления  аэродромной  инфраструктуры и  упорядочения 
авиаперелетов.

Ориентация на западные военные технологии нарушает обязательства Казахстана по соглашению о создании 
объединенной  системы  ПВО  государств  СНГ  от  1995  года  (в  частности,  принцип  согласованной  военно-технической 
политики в этой сфере). В результате НАТО получит доступ к отдельным элементам системы ПВО СНГ, и это вынудит 
Россию к дополнительным тратам на соответствующие контрмеры. Кроме того, российские структуры рискуют потерять 
крупный военный заказ. Несмотря на заранее переданные льготные предложения Москвы по модернизации казахской ПВО 
и  ее  техобслуживанию  по  низким  расценкам,  Астана  до  последнего  времени  упорно  отмалчивается,  предпочитая 
контактировать по этим вопросам с западными оборонными фирмами.

Похоже, что выделяемый на обустройство казахстанских аэродромов миллиард долларов достанется не России. 
Тем  более  что  Казахстан  постепенно  переориентирует  направление  своих  военных  и  военно-технических  контактов  с 
российского  на  США  и  страны  НАТО.  Так,  на  недавней  сессии  ОДКБ  Астана  категорически  отказался  поддержать 
инициированное Москвой предложение о сотрудничестве и партнерстве ОДКБ с НАТО в военной сфере на коллективной 
основе. Казахские представители дали понять, что предпочитают осуществлять партнерство с альянсом напрямую – на 
двусторонней основе, втайне от Москвы и в обход механизмов контроля ОДКБ. 

Особая позиция Астаны проявилась также и в том, что, пренебрегая явным недовольством Москвы, Казахстан, 
единственная из стран ОДКБ, послал своё подразделение саперов (около 30 человек) в Ирак. Последние годы Казахстан 
охотно пользуется военной помощью США, сумма которая уже превысила 10 млн. долл.

В 2004 г. США продолжат финансирование в Казахстане государственных контрактов на строительство военных 
объектов на сумму 2,9 млн. долл. Также Вашингтон увеличит расходы на обучение казахстанских военных на 113 тыс. долл. 
Всего в 2004 г. объем военной помощи США Казахстану вырастет в 1,2 раза (до 4,5 млн. долл.). Эти средства пойдут на 
закупку боеприпасов и снаряжения американского образца и обучение личного состава. В целом оборонный бюджет РК с 
2001 г. возрос вдвое за счет иностранной (в первую очередь - американской) помощи.

С 1 января 2004 г. США открыли программу модернизации инфраструктуры казахстанского побережья Каспия. Эти 
расходы  предусмотрены  отдельной  строкой.  Армия  Казахстана  продолжит  получать  из  Соединенных  Штатов  джипы 
«Хаммер»,  военно-транспортный самолет С-130 и четыре многоцелевых вертолета «Хьюи-II»  стоимостью 2 млн.  долл. 
каждый. Планируется также передача небоевой, вспомогательной техники на безвозмездной основе, а также пограничных 
кораблей. 

Казахстан намерен всерьез подойти к созданию Военно-морских сил и на место России в деле построения ВМФ 
Казахстана активно претендует Великобритания.  Лондон,  как  член НАТО, в  последнее время активно сотрудничает во 
внешнеполитических  делах  и  военных  акциях,  инициируемых  Вашингтоном.  Кроме  охраны  месторождений  военные 
корабли  будут  сопровождать  танкеры  с  сырьем  к  портам  Ирана  и  Азербайджана.  Покупать  же  казахстанскую  нефть 
собираются США и ряд стран НАТО, которые уже вложили большие инвестиции в казахстанское дно Каспийского моря. Они 
же намерены профинансировать создание первых кораблей национального флота Казахстана.

Североатлантический альянс еще в марте 2003 г. включил Казахстан в зону ответственности Южноевропейского 
флота НАТО. Это союзничество дает РК возможность готовить кадры для формирования флота на военных базах альянса 
в Турции, Греции, Италии и Испании.

В Казахстане,  как  и  в Киргизии,  США,  для расширения механизмов своего политического влияния на элиту и 
общество,  активно  использует  систему  финансирования  многочисленных  грантовых  программ,  рассчитанных  на 
«поддержку социально-экономических и демократических реформ». 

При этом, американцы прекрасно знают, что эти гранты, в значительной степени, используются коррумпированной 
местной бюрократией в своекорыстных интересах. Собственно, так называемых политических НПО, работающих в сфере 
продвижения принципов гражданского общества и развития демократии, в РК единицы. Запад, через свои фонды отдает 
гранты «виртуальным» и провластным НПО, национально-культурным центрам, всевозможным обществам и другим столь 
же «легитимным» организациям, находящимся под «крышей» казахстанских чиновников.

Значимое  место  в  системе  политического  влияния  США  на  Казахстан  занимает  наличие  в  правительстве 
лоббистов транснациональных корпораций (ТНК). Растущее влияние на систему политического управления в республике 
иностранного, преимущественно транснационального, капитала скрыто, но его значение ни у кого не вызывает сомнений. 
ТНК и отдельные крупные иностранные предприниматели нередко выступают посредниками между местными властями и 
правительствами государств, в которых они «прописаны», попутно лоббируя  свои проекты. 

В  Казахстане  прочно  обосновались  хорошо  известные  в  мире  корпорации:  «Гленкор»,  «Мобил»,  «Шеврон», 
«ТотальФинаЭльф», «Амоко», «Бритиш Петролеум», «Филиппс Петролеум» и др. Они прочно закрепились в Казахстане и, 
быстро  освоив  местные  неофициальные  законы  развития  бизнеса,  неплохо  вписались  в  экономическую  структуру 
казахстанского общества. Роль ТНК в Казахстане существенна уже потому,  что они владеют ведущими предприятиями 
страны,  обеспечивающих  существование  республики.  Правда,  по  своему  влиянию  они  уступают  местным  клановым 
группировкам,  а  потому  постарались  заручиться  поддержкой  крупнейших  фигур  в  казахстанском  истеблишменте. 
Последним обстоятельством и вызваны многие  скандалы вокруг  ТНК,  муссируемые в  местной  и зарубежной  прессе и 
доставляющие немало работы американской и швейцарской прокуратуре.

Во взяточничестве были обвинены «Амоко Казахстан Петролеум», «Амоко Казахстан», «Мобил Ойл», «Шеврон» и 
«Филипс Петролеум Казахстан» Особенно скандальной оказалась деятельность компании «Мобил», и во всех скандалах 
непременно  фигурирует  имя  гражданина  США  Джеймса  Гиффена.  Официально  он  занимал  должность  юридического 
консультанта  президента  Казахстана,  реально  же  выполнял  роль  посредника  между  рядом  нефтяных  компаний  и 
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руководством  Казахстана.  Значение  этой  фигуры  становится  более  понятным,  если  учесть,  что  он  был  активным 
участником официальных визитов руководства Казахстана в США, брал на себя организацию ряда публичных мероприятий 
с  участием  Н.Назарбаева.  Несмотря  на  свою  полную  закрытость  для  журналистов  и  казахстанской  общественности, 
Гиффен долгое время оставался “на слуху” как человек, от которого во многом зависило мнение президента Назарбаева в 
нефтяных вопросах. Особо тесные контакты Гиффен имел с бывшим премьером Нурланом Балгимбаевым. О степени их 
близости  говорит  тот  факт,  что  даже  в  официальной  переписке  американский  советник  обращался  к  главе  Кабинета 
министров РК запросто, по имени.

В лета 2001 г. в США пошел вал статей о прямом участии в коррупции лидера Казахстана, его родственников и 
ближайшего окружения (т.н. «Казахгейт»),  начался вялотекущий судебный процесс против Гиффена. Имя Н.Назарбаева 
было прочно связано в крупнейших западных СМИ с незаконными сделками ТНК в Казахстане.

В результате, у США появился такой серьезный рычаг давления на первое лицо в Казахстане, как возможность 
привлечения к антикоррупционному расследованию. Многое указывает на то, что некоторые решения руководства страны 
последних полутора-двух лет были продиктованы именно стремлением «замять» этот скандал. Для этого РК сделала и 
продолжает  делать  многие  шаги  навстречу  Вашингтону.  Например,  в  топливно-энергетической  сфере.  Сейчас  Астана 
считает Россию важным, но не главным партнером в этой области. США, используя лобби в казахстанском правительстве, 
пытаются переориентировать экспортные потоки каспийских энергоресурсов в обход территории РФ. Можно говорить о том, 
что  фактически  состоялось  подключение  Казахстана  (под  нажимом  лоббирующих  этот  проект  США)  к  сооружению 
нефтепровода Баку–Тбилиси–Джейхан.

УЗБЕКИСТАН
Республика за последние два года превратилась в основной «форпост» США в Центральноазиатском регионе. 

Самая крупная группировка американских войск в  ННГ Азии развернута на территории Узбекистана.  Их численность в 
настоящее время оценивается в 3-3,5 тыс. человек. Костяк ее составляют элитные подразделения спецназа и морской 
пехоты численностью до 1,5 тыс. человек.

США, использующие бывшие советские авиабазы в Ханабаде и Кокайды, планируют потратить на модернизацию 
каждой из них не менее 200-250 млн. долл. В 2001 г. Вашингтон предоставил военную помощь Узбекистану в объеме 55 
млн. долл. В 2002 г. объем помощи был увеличен до 160 млн., включая одновременный взнос в 100 млн. долл. В 2003 г., по 
ряду оценок, эта цифра превысила 200 млн. долл.

На  американской  военной  базе  К-2  (юго-запад  Узбекистана)  уже  построены  стационарные  административные 
здания и помещения, где может разместиться до тысячи военнослужащих. Кроме этого,  в Узбекистане развернут штаб 
"северного направления" американских сил, отвечающих за операции на севере Афганистана до линии Герат - Кабул. При 
штабе действует самый крупный в регионе разведывательный центр, собирающий и обрабатывающий информацию не 
только об Афганистане, но и о прилегающих к нему районах. Прежде всего - о России, Туркмении и Иране.

О  значении  центра  можно  судить  хотя  бы  по  тому,  что  непосредственно  в  его  управление  передана  часть 
группировки спутников разведки и слежения.

Военно-транспортные самолеты и бомбардировщики совершают посадки на аэродромах Ташкент и Чирчик, где 
также развернуты подразделения авиационно-технического обеспечения, связи, навигации и охраны.

Также,  на  узбекской  территории  (Термез)  находится  база  ВВС  бундесвера  (200  чел.),  здесь  же  планируется 
базирование французских ВВС.

В мае 2003 г. в Ташкенте прошло (впервые, на территории постсоветской Азии) XII ежегодное собрание совета 
управляющих  Европейского  банка  реконструкции  и  развития  (ЕБРР).  Наряду  с  многомиллионными  кредитами  выбор 
столицы Узбекистана местом проведения банковского форума стал своеобразной платой за "твердую и принципиальную 
позицию по поддержке политики США". 

Решение провести собрание совета ЕБРР в Ташкенте вызвало многочисленные международные протесты. Но 
даже 6,5  тыс.  политзаключенных,  восемь из  которых скончались от  пыток только в 2002 году,  не помешали Ташкенту 
получить от ЕБРР $1,4 млрд. А в ближайших планах еще 8 проектов, под которые будет предоставлено кредитов почти на 
$320 млн.

Ташкент  буквально  накануне  собрания ЕБРР провел в  Ферганской  долине,  самом сердце  Центральной  Азии, 
маневры  сил  НАТО  в  рамках  программы  "Партнерство  ради  мира".  После  учений  И.Каримову  удалось  добиться 
договоренности  о  предоставлении  его  стране  статуса  основной  базы  НАТО  в  регионе  при  проведении  операций  в 
Афганистане.  Узбекистан  окажет  полное  содействие  тыловому  обеспечению  войск  НАТО.  Имеется  ввиду  логистика, 
медицинское обеспечение, гуманитарные операции.  По сути,  можно говорить о том,  что сотрудничество Узбекистана и 
НАТО уже переросло рамки программы "Партнерство во имя мира".  В Узбекистане прошел стадию экспертной оценки 
региональный  тренинговый  центр  НАТО,  а  также  завершились  переговоры  о  новой,  расширенной  программе 
сотрудничества альянса и РУ.

Одновременно Узбекистан запретил российским военно-транспортным самолетам, в частности, задействованным 
в обеспечении российских войск в Таджикистане, пролетать над своей территорией. Из-за этого, например, самолетам Ил-
76, следующим с аэродрома Чкаловский до Душанбе, пришлось лететь по более длинному маршруту - через Казахстан и 
Киргизию.

Министерство обороны Узбекистана командировало своих офицеров связи в штаб Центрального командования 
США. Ташкент выполнил все просьбы США о замораживании активов групп, связанных с финансированием терроризма. РУ 
активно  участвует  в  возглавляемых  США  инициативах  (Программа  борьбы  с  терроризмом  Госдепартамента,  проекты 
укрепления  охраны  границ  и  правоохранительных  органов,  финансируемые  Бюро  Государственного  департамента  по 
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вопросам международной борьбы с наркотиками и правоохранительной деятельности, программы экспортного контроля и 
охраны границ Таможенной службы США и программы Пентагона по сокращению угроз и оружию массового поражения).

По некоторым данным, американцы прямо курируют продолжающуюся  в  Узбекистане работу над остающейся 
секретной доктриной национальной безопасности и обороны.

Следствием подобной "ясной, твердой и принципиальной позиции" стала практически предрешенная поддержка 
ЕБРР совместно с Азиатским банком развития, Всемирным банком, как говорится в принятом в Ташкенте заявлении совета 
ЕБРР,  новых  "многовариантных  коммуникационных  и  транспортных  коридоров,  в  том  числе  автомобильных  и 
железнодорожных, которые должны трансформироваться в единую взаимоувязанную систему транспортных коммуникаций, 
обеспечивающих надежный выход к важнейшим портам".

Осенью 2003 г.  руководство НАТО сообщило об открытии в Узбекистане в 2004 г.  учебного центр под эгидой 
программы "Партнерство во имя мира". Стоит добавить, что открытия центра активно добивался более года сам президент 
Каримов. В учебном центре будут проводить учения как военнослужащие стран Центральной Азии, так и других государств, 
с которыми сотрудничает НАТО. В рамках сотрудничества по противостоянию новым угрозам НАТО объявил о намерении 
оказать Узбекистану помощь в реформировании национальных вооруженных сил. Только в прошлом году РУ совместно с 
альянсом провели более 130 совместных мероприятий, в частности совместных учений и тренинговых программ.

Когда тогдашнему генсеку Североатлантического альянса Робертсону был задан вопрос о том, как соотносится 
расширение сотрудничества с Узбекистаном с имеющимся здесь нарушениям прав человека, он просто заявил, что «права 
человека –  это,  конечно,  приоритет,  но  борьба  с  терроризмом – тоже приоритет».  И добавил,  что «Узбекистан может 
служить образцом, моделью для других стран – партнеров НАТО».

Наиболее активны в проникновении на узбекский рынок ВВТ, несомненно, США. Например, только на укрепление 
береговой обороны по р. Амударья, США уже предоставляют адресную помощь Узбекистану на сумму 200 тыс. долл. Еще 3 
млн. долл. поступят на обучение узбекских специалистов и поставку оборудования для противодействия наркотрафику. 
Правительство  США,  привлекло  Украину  (николаевские  верфи  и  пр.)  к  поставкам  Узбекистану  сторожевых  катеров 
("Гюрза"). На их закупку у Украины Вашингтон выделил около 10 млн. долл. Первый "сторожевик" планируется построить к 
лету 2004 г. 

В конце 2003 г. Госдепартамент Соединенных Штатов сообщил, что правительство США и далее будет оказывать 
помощь Узбекистану в ликвидации ядерного оружия и его компонентов, оставшихся в узбекских арсеналах с советских 
времен,  несмотря  на  то,  что  в  стране  неблагополучно  с  соблюдением прав  человека.  Американское  дипломатическое 
ведомство  разъяснило,  что  президент  США  Буш  решил  сделать  для  Узбекистана  исключение  из  правила,  согласно 
которому  страны,  получающие  американскую  помощь,  должны  соответствовать  определенным  критериям  в  деле 
соблюдения прав человека.

Это решение показало, что США готовы играть на постсоветском пространстве по правилам, сформулированным в 
свое время Франклином Рузвельтом, когда-то сказавшем о никарагуанском диктаторе Сомосе знаменитую фразу: «Сомоса 
сукин сын, но это наш сукин сын».

КИРГИЗИЯ
Киргизия занимает одно из лидирующих в регионе мест по влиянию США на внутреннюю и внешнюю политику 

этого государства.
В настоящее время в республике развернуто около 1500 солдат и офицеров иностранных государств (из них 800 – 

американских), а также 30 боевых и военно-транспортных самолетов и вертолетов, которые почти каждый день с киргизской 
территории совершают разведывательные полеты и полеты поддержки американских истребителей-бомбардировщиков, 
которые  летают  на  другие  базы  в  Афганистане,  а  также  в  Узбекистане  и  Таджикистане,  где  базируются  другие 
подразделения войск антитеррористической коалиции. 

Американцы контролируют  прежде всего  центр связи  и управления ВВС,  который осуществляет  координацию 
авиаперевозок из Европы и прием выполнивших задачи в Афганистане бомбардировщиков и транспортных самолетов, 
базирующийся на аэродроме «Манас» (база им. Питера Ганси). Из военнослужэащих США состоит группа специального 
назначения,  которая осуществляет  охрану  аэродрома и  при  необходимости  усиливает  своими  отрядами американскую 
группировку сил спецназначения в Афганистане.

Аэропорт "Манас" в Бишкеке используется американской боевой авиацией, однако в качестве своего рода баланса 
руководство Киргизии предоставило в распоряжение Коллективных сил быстрого развертывания (КСБР) СНГ аэродром 
"Кант" близ столицы. В декабре 2002 г. истек срок американской аренды "Манаса", но в середине 2003 г. база имени Ганси, 
дислоцированная  в  киргизском  международном  аэропорту  "Манас"  начала  активно  расширяться:  правительства 
Киргизстана  и  США  подписали  соглашение,  в  контексте  которого  регламентируются  все  вопросы,  относящиеся  к 
пребыванию  военного  и  гражданского  персонала  США  на  территории  республики.  По  поручению  кабинета  министров 
Госрегистр подобрал земельный участок площадью 300 гектаров (орошаемая пашня).  Сейчас контингент военной базы 
приступил  к  освоению  вверенного  участка.  В  2004  г.  здесь  будут  возведены  сборно–щитовые  домики,  проложены 
коммуникации, размещен новый склад боеприпасов, технические терминалы. Освоение новых территорий американцам 
обойдется в 60 млн. долл. На реализацию всех строительно–ремонтных работ руководство базы имени Ганси намерено 
объявить тендер среди местных профильных организаций и фирм.

Было заявлено, что прежнее место расположения лагеря антитеррористических сил после переезда свернут, и 
международному  аэропорту  "Манас"  освободят  ранее  занятые  участки,  но  уже  осенью  2003  г.  стало  известно,  что  в 
"Манасе" останется военная техника, а солдат и администрацию переведут в более безопасное место.

Несмотря на то, что информация о расширении американской базы вызвала в оппозиционных кругах широкую 
волну возмущения, руководство стран игнорировало мнение общественности.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

131



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Помимо американцев в «Манасе» несут службу около 800 военнослужащих из 6-и государств (Голландия, Италия, 
Испания, Норвегия, Южная Корея, Новая Зеландия) входящих в состав антитеррористической коалиции. Наиболее крупный 
контингент – голландский. Сейчас проходит плановая ротация: новозеландский военный контингент заменяет голландцев.

Киргизстан – самый активный в регионе участник различных программ сотрудничества с НАТО. Процесс развития 
партнерских  отношений  Киргизии  с  НАТО проходит  при  активном  посредничестве  Турции.  С  этой  страной  у  Бишкека 
установлены прочные политические и экономические связи.

Общий объем американской помощи Бишкеку в последние два года составил более 500 млн.  долл. В рамках 
программы Партнерство во имя мира (ПИМ) в Киргизии реализуются около 100 различных программ и проектов. Участие 
Киргизии  в  партнерстве,  охватывает  самые  разные  сферы  сотрудничества:  от  проведения  совместных  учений  до 
сотрудничества  в  области  науки,  охраны  окружающей  среды.  Особое  значение  придается  так  называемому 
индивидуальному плану партнерства, в рамках которого каждое государство, вовлеченное в ПИМ, выбирает по своему 
усмотрению область сотрудничества со структурами НАТО. На сегодня о готовности принять участие в таких программах 
заявили Грузия, Узбекистан и Азербайджан. Ожидается присоединение к этому процессу Казахстана. Единственное, но 
крайне важное условие для вступления в программу индивидуального партнерства - готовность страны к продолжению 
процесса  экономической,  политической  и  военной  реформ.  В  обмен  на  это  НАТО  обязуется  оказывать  участникам 
программы содействие в привлечении дополнительной помощи со стороны таких международных организаций, как МВФ, 
Всемирный банк, ООН. По мнению натовских экспертов, участвуя в программе индивидуального партнерства, Киргизстан 
смог бы разрешить целый ряд острых проблем, таких, как реабилитация урановых хвостохранилищ, военная реформа, 
борьба с селями и оползнями, охрана границ.

Естественно, Запад, осуществляя помощь Бишкеку по всем вышеуказанным направлениям не только получает 
ценнейшую информацию (например, ОБСЕ в конце 2003 – начале 2004 гг.,  проведя мониторинг старых свалок урановых 
отходов, создающих угрозу радиоактивного загрязнения в окрестностях г. Майлуу-Cуу, получила от правительства КР самую 
исчерпывающую  информацию  о  состоянии  всех  «хвостохранилищ»  радиоактивных  отходов)  но  и  с  минимальными 
затратами  создает  лоббистские  группы  внутри  правительства,  множества  киргизских  НПО,  оппозиционных  движений  и 
научных сообществ. Вся киргизская наука, лишенная госфинансирования уже давно сидит «на игле» западных грантов.

Страна  фактически  превратилась  в  опорную  региональную  точку  присутствия  различных  внерегиональных 
разведывательных  сообществ,  всевозможных  «исследовательских  центров»,  разнообразных  фондов,  миссионеров  с 
сомнительной репутацией, всякого родах авантюристов. 

С  учетом  того,  что  киргизское  чиновничество,  даже  по  центральноазиатским  меркам,  «чрезмерно 
коррумпировано», получать информацию и расширять политическое и экономическое влияние в республике не слишком 
сложно.

ТАДЖИКИСТАН
В  конце  2001  г.  правительство  Таджикистана  объявило  о  своем  согласии  на  базирование  на  территории 

Таджикистана  войск  и  авиации  США  и  сил  коалиции,  а  в  течение  всего  2002  года  самолетам  США  и  сил  коалиции 
разрешалось производить дозаправку в международном аэропорту Душанбе. Минобороны Таджикистана командировало 
своих офицеров связи в штаб Центрального командования США в связи с проведением операции "Прочная свобода".

Правительство Таджикистана выразило готовность участвовать в организуемых правительством США программах 
обучения и помощи в борьбе с терроризмом. Министерства иностранных дел и финансов Таджикистана также помогали 
Вашингтону отслеживать и замораживать террористические активы и приняли меры по ужесточению финансового контроля.

На  территории  Таджикистана  до  последнего  времени  находилось  100-120  военнослужащих  США.  Это 
подразделение авиационно-технического обеспечения, разведки, связи и навигации, которое организует поддержку связи и 
навигации, действующей над Афганистаном авиации и ведет разведку в интересах Штаба специальных операций (ШСО), а 
также занимается организацией взаимодействия между ставкой "Северного альянса", командованием американских сил и 
администрацией  президента  Таджикистана  Эмомали  Рахмонова.  Основные  точки  базирования  –  аэродромы  городов 
Душанбе  и  Куляб.  В  начале  2003  г.  США  заявили  о  намерении  произвести  за  свой  счет  модернизацию аэродромной 
инфраструктуры авиабазы в Кулябе. В Кулябе также отмечалось появление небольшого числа (около полутора десятков 
специалистов) военнослужащих Франции.

После появления в республике американцев и их союзников по НАТО Душанбе стал вести себя в отношении 
России гораздо "раскованнее".  Рахмонов и его окружение поняли, что Вашингтону гораздо выгоднее иметь дело с уже 
существующими режимами, нежели забивать себе голову созданием новых.

До сих пор не утвержден Договор о статусе и условиях пребывания российской военной базы на территории 
Республики Таджикистан, созданной на базе 201-й дивизии. Хотя он был заключен еще в 1999 году. А в апреле 2003 года, 
во время визита президента Путина в Таджикистан, стороны договорились окончательно решить все вопросы, связанные с 
базой, к концу мая. Договор не заключен до настоящего времени.

В конце апреля 2003 г. истек срок пребывания в РТ российских военных советников, с 1996 года оказывавших 
теоретическую  и  практическую  помощь  специалистам  Минобороны  РТ  в  соответствии  с  межправительственным 
соглашением, подписанным в октябре 1994 года.

Российские советники работали как в центральном аппарате министерства, так и непосредственно в соединениях 
и частях.  С их помощью создана соответствующая требованиям учебная материально-техническая база на территории 
многих войсковых частей, налажена система оперативно-тактической подготовки командного состава таджикской армии. Не 
смотря  на  то,  что  говорить  о  достижении  таджикской  армией  минимально  необходимого  уровня  боеспособности  не 
приходится, Душанбе настоял на прекращении миссии российских военных советников.
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В конце сентября 2003 г.  на самом высоком уровне в Таджикистане встречали Генерального секретаря НАТО 
Джорджа Робертсона. «Стороны выразили готовность к осуществлению тесных политических консультаций, направленных 
на совершенствование сотрудничества». Было решено к концу 2003 г. закончить разработку индивидуальной программы 
партнерства  Таджикистана  и  НАТО,  «охватывающей  широкий  спектр  вопросов»  и  с  2004  г.  начать  ее  практическую 
реализацию в республике.

Президент Рахмонов заявил, что «Таджикистан открыт для сотрудничества с НАТО настолько, насколько готов к 
этому  северо-атлантический  альянс.  Это  сотрудничество  может  осуществляться  как  посредством  многосторонних 
инструментов,  таких,  как  совет  евроатлантического  партнерства  и  программы  "Партнерства  во  имя  мира",  так  и  на 
двусторонней основе».

Стороны заявили, что НАТО и РТ активизируют сотрудничество в области технического оснащения вооруженных 
сил и укрепления погранвойск РТ.

В итоге Робертсон выразил удовлетворенность присоединением Таджикистана к Программе НАТО "Партнерства 
ради мира" и пообещал, что совсем скоро Североатлантический альянс и ОБСЕ откроют в Таджикистане учебный центр и 
займутся переподготовкой  пограничников  всех  государств  Центральной  Азии.  Именно  об  этом была достигнута  у  него 
договоренность с  таджикским президентом Эмомали Рахмоновым. Кроме этого,  ЕС по программе технической помощи 
странам СНГ TAСIS выделяет Таджикистану 12 млн. евро, которые пойдут на реализацию программ по укреплению его 
границ. А американцы с начала 2004 г. приступили к строительству моста через Амударью (на проект США выделено около 
3,5 млн. долл.), чтобы наладить более тесные связи таджиков и афганцев. Мост, по мнению американцев должны охранять 
таджикские пограничники.

В результате, с октября 2003 г. Душанбе начал настаивать на пересмотре некоторых статей соглашения 1993 г. (о 
совместной охране таджико-афганской границы между РФ и РТ).  В первую очередь тех,  что касаются финансирования 
группировки  российских  пограничников.  В  Душанбе  хотят,  чтобы  Москва  полностью  взяла  на  себя  расходы  по  ее 
содержанию, в то время как сейчас действует схема 50-50. Таджикское руководство демонстрировало желание принять 
более активное участие в охране госграницы.

Желание Душанбе единолично охранять границу с Афганистаном самым активным образом было поддержано 
евроструктурами и США. При этом, совершенно ясно, что пока таджикские пограничники не готовы к самостоятельности: 
российские  пограничники  в  Таджикистане  насчитывают  14,5  тысяч  человек  и  охраняют  почти  1400  км.  границы  с 
Афганистаном, в то время как таджикские погранвойска (1200 человек) охраняют 73 км. границы.

Вызывают  серьезные сомнения  возможности  таджикских пограничников  самостоятельно  эффективно охранять 
госграницу с Афганистаном. Между тем другой преграды на пути наркотрафика из этой страны в Россию и Европу пока нет. 
При  том,  что  после  падения  режима  талибов  размах  производства  наркотиков  в  Афганистане  достиг  рекордных 
показателей. Ни США, ни НАТО, войска которых сейчас представлены в Афганистане, не мешают этому процессу.

Таджикистан признан в Вашингтоне новым перспективным направленим американской политики в Центральной 
Азии.  Соединенные Штаты будут  обучать  таджикских военных на безвозмездной основе.  За два  последних года  США 
направили  на  материально-техническую  поддержку  таджикской  армии  1,7  млн.  долл.  В  целом  помощь  со  стороны 
государств НАТО Душанбе составила в 2003 году 4 млн. долл. Все это происходит на фоне демонстративного сужения 
таджикско-российского  военного  сотрудничества:  Душанбе  в  несколько  раз  уменьшил  численность  своих  офицеров, 
обучающихся в России, ликвидировал институт российских военных советников. И это при том, что именно Россия и ее 
вооруженные силы в лице 201-й дивизии долгое время обеспечивали и обеспечивают безопасность границы Таджикистана 
с Афганистаном.

В результате такой «демонстративной самостоятельности» Рахмонов, долгое время «невыездной» за пределы 
пространство СНГ, был поощрен визитами в Бонн, Брюссель и другие европейские столицы.

ТУРКМЕНИЯ
В 2003 г. США, не имеющие пока серьезных политических, или экономических позиций в Туркмении, приступили к 

попыткам создать  такие  рычаги  влияния.  При этом,  как  и  во  всех  других  государствах  региона,  Вашингтон  пошел  по 
проторенному пути - активизация сотрудничества в области безопасности и военно-технического сотрудничества. 

В октябре руководство НАТО официально предложило Туркмении свое содействие в разработке индивидуальной 
программы  партнерства  на  2004-2005  годы.  Предложение  натовских  структур  было  опубликовано  в  туркменских 
государственных (других в республике нет) СМИ.

Как  только  МИД  и  министерство  обороны  разработают  предварительный  проект,  подчеркивается  в  письме, 
туркменские  должностные  лица  посетят  НАТО  "для  подтверждения  участия  Туркменистана  в  предстоящем  цикле 
программы "Партнерство ради мира".

Ашхабад оказал подчеркнутое гостеприимство делегации НАТО, которая наблюдала за проведенными в августе 
2003 г. близ г. Туркменбаши военными учениями "Асуда Ватан".

В  рамках  программы  «Зарубежное  военное  финансирование»  США  на  2004  г.  запланировали  выделение 
Туркмении  700  тыс.  долл.  Эти,  пока  небольшие,  деньги  пойдут  на  закупки  американского  военного  оборудования  и 
вооружения,  а  также  для  получения  оборонных  услуг  и  профессионального  военного  обучения.  Интересно,  что  США 
критикуя Ашхабад за авторитарные методы правления,  в  то  же  время помогают  Туркменбаши укрепляться в  военном 
отношении.

В  то  же  время,  ОБСЕ,  ЕС,  Госдепартамент  США  и  др.  в  течение  2003  г.  достаточно  жестко  критиковали 
туркменское руководство за несоблюдение норм соблюдения прав человека. Практически ни одно заседание Постоянного 
совета ОБСЕ, на котором обсуждаются вопросы, так или иначе касающиеся Туркменистана, не обходятся без громкого 
скандала.  Туркменистан  регулярно  используется  в  качестве  отрицательного  примера  по  любой  проблеме,  особенно  в 
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сфере человеческого измерения, что вызывает бурные протесты представителей С.Ниязова, которым поступила жесткая 
директива  из  Ашхабада  -  давать  отпор  любой  критике.  Отношения  Туркменистана  и  международных  структур  сейчас 
практически  заморожены.  Недавно  власти  Туркменистана  приняли  ограничительный  закон,  требующий  от  всех 
объединений  зарегистрироваться  в  Министерстве  юстиции.  Новый  закон  также  запрещает  деятельность 
незарегистрированных  общественных  объединений  и  требует,  чтобы  вся  иностранная  помощь  регистрировалась  в 
Министерстве юстиции и "координировалась" Министерством иностранных дел, а также определяет уголовные наказания - 
включая тюремное заключение - за нарушение новых правил.

"Они уже никогда не уйдут оттуда"
26.01.2004. Известия

Светлана Бабаева, Екатерина Григорьева, Николай Хорунжий
Американские и российские военные на постсоветском пространстве: враги или союзники
Во время визита Колина Пауэлла российская сторона должна поставить вопрос о военном присутствии США в 

Центральной Азии и Грузии, заявил в канун приезда госсекретаря США глава комитета Госдумы по международным делам 
Константин Косачев. "У России должны быть вопросы, связанные с военным присутствием США в ближайшем российском 
зарубежье", - сказал он. По сведениям "Известий", вопрос военного присутствия России в Грузии и Молдавии собирается 
поднять  и  Пауэлл,  причем  в  довольно  жестком  ключе.  В  своей  статье,  опубликованной  на  этой  же  полосе,  он 
недвусмысленно дает понять о планах США в отношении многих государств, соседствующих с Россией.

Конкуренция  двух  держав  за  право  влиять  на  страны  бывшего  Союза  стала  явной  не  только  в  политике  и 
экономике, что было и прежде. В последний год она стала хорошо заметна и в военной сфере. К чему это может привести?

По мнению наблюдателей, Соединенные Штаты в последние полгода-год - невзирая на то, что основные силы 
отвлек Ирак, - действительно активизировали свою политику в странах бывшего СССР и дали понять, что и дальше будут 
уделять региону определенное (хотя отнюдь не решающее) значение. В России эти слова и поступки вызвали волнение и 
раздражение. Особенно с учетом того, что Москва в последние годы сама начала активнее вести себя на постсоветском 
пространстве:  видоизменяла  существующие  институты  (СНГ),  создавала  новые  (Организация  Договора  коллективной 
безопасности,  Шанхайская организация сотрудничества, ряд экономических структур),  пересматривала экономические и 
политические подходы к соседям. А тут - Штаты...

Точки опоры
Наложились несколько событий и тенденций: из-за начавшегося экономического оживления страны-соседи стали 

думать не только о выживании, но и развитии, включая военную составляющую; выборы, прошедшие или грядущие во 
многих странах СНГ, заставили политиков задуматься о качестве своих Вооруженных сил и о том, как они поведут себя в 
кризисных ситуациях -  будь то возникновение очага напряженности вблизи национальных границ или волнения внутри 
страны; афганская, а затем иракская кампании вызвали тектонические изменения всего центрально- и ближневосточного 
региона,  многие  государства  по-новому  посмотрели  на  свои  оборонные  и  наступательные  возможности;  сами  же 
американцы, "вскрыв" иракский "нарыв", вернулись и даже активизировали работу по созданию точек своего присутствия в 
непосредственной близости от регионов, которые представляют или в будущем могут представлять опасность для США. 
Чтобы  в  критический  момент  эти  точки  смогли  быстро  превратиться  в  склады,  аэродромы  и  места  базирования 
военнослужащих.  "Они  уже  никогда  не  уйдут  оттуда,  мы  имеем  дело  с  долгосрочным  американским  присутствием  в 
Центральной Азии, а возможно, и на Кавказе", - заметил один из российских экспертов, близкий к политическим и силовым 
кругам.

Проблема в том, что многие из точек, в которые пришли американцы, находятся в непосредственной близости от 
российских  границ.  Москва  же,  по  мнению  большинства  экспертов,  хоть  и  сделала  за  минувший  год  ряд  серьезных 
предложений  соседям  (поставки  вооружений  и  техники  странам  -  членам  ОДКБ  осуществляются  теперь  по 
внутрироссийским ценам; достаточно выгодные условия предложены Киргизии за пребывание на ее территории российской 
авиабазы и т.д.), в 2003 году сбавила темпы своего "возвращения" в страны Содружества. Которые, в свою очередь, за эти 
годы научились ловко сотрудничать и с США, и с Россией. Или, по меньшей мере, играть на их противоречиях.

Все это и привело к тому, что Россия - стоящая на пороге нового президентского цикла - до сих пор не может 
определить:  считать  ли  ей  Соединенные  Штаты  на  просторах  бывшей  "советской  Родины"  союзником,  партнером, 
соперником или врагом. И соответственно как реагировать на это. А кроме того, встала перед очевидным вопросом: что она 
может предложить соседям такого, чтобы они перестали смотреть за океан?

Оружие сплачивает
Оценивая  два  с  лишним  года  американского  военного  присутствия  в  Центральной  Азии,  многие  эксперты 

полагают: ситуация изменилась настолько, что без США Россия уже не сможет обеспечить безопасность региона. Причем 
Москве,  несмотря  на  все  традиционные связи,  сложнее  укреплять  свое  присутствие,  нежели США в период после  11 
сентября. Превращение 201-й российской дивизии, дислоцированной в Таджикистане, в полноценную базу юридически так 
до конца и не оформлено. "Остаются лишь технические детали", - несколько лет говорят чиновники. Источники полагают: 
дело в цене.

Американцы, приходя в регион, в деньгах не скупились: помимо оплаты расходов, связанных непосредственно с 
военным  присутствием  (аренда,  плата  за  взлет-посадку  самолетов  и  т.д.),  они  гарантировали  как  инвестиции,  так  и 
субсидии  на  развитие.  Москва  же  считает,  что  и  так  достаточно  субсидирует  страны  региона  -  низкими  ценами  на 
энергоносители и льготами на закупку военной техники и вооружений.
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Льготы  -  центральный  "стягивающий"  фактор  ОДКБ.  Это  положение  в  Москве  считают  гарантией  того,  что  в 
обозримой перспективе центральноазиатские страны в военно-техническом сотрудничестве будут ориентироваться только 
на российские стандарты. Однако, как выясняется, только льгот мало.

- Положение о поставках вооружений и военной техники из России по льготным ценам было закреплено год назад, 
когда преобразовывалась ОДКБ, - говорит Андрей Грозин, завотделом Средней Азии Института стран СНГ. - К сожалению, 
не  выработан  еще  механизм  контроля  за  реэкспортом,  поэтому  поставки  не  стали  масштабными.  В  то  же  время  за 
прошедшие 1,5 года Россия поставила в Казахстан на основе двусторонних соглашений спецтехники и вооружений для 
спецназов  армии,  МВД  и  КГБ  на  1  млн  долларов.  И  при  этом в  сентябре  министерства  обороны США  и  Казахстана 
подписали  5-летний  план  сотрудничества,  по  которому  Казахстану  поставляются  вездеходы  "Хаммер",  планируются 
поставки  вертолетов  "Хью",  транспортных  самолетов  С-130  "Геркулес"  и  кораблей,  в  основном  военных  катеров 
водоизмещением до 1 тыс. тонн для Каспия.

Стоит добавить, что сейчас отношения Казахстана и США осложнились: через три месяца в Нью-Йорке начнутся 
слушания  по  делу  так  называемого  Казахгейта,  одним  из  фигурантов  которого  может  стать  президент  Казахстана. 
Политические  последствия  этих  слушаний  предсказать  трудно:  некоторые  считают,  это  может  привести  к  резкой 
активизации  оппозиции  внутри  Казахстана  накануне  президентских  выборов,  другие,  напротив,  уверены:  нынешний 
президент страны продлит срок пребывания у власти. Однако как бы то ни было, богатая энерго- и другими ресурсами 
страна представляет колоссальный интерес как для США, так и для России. Доказательством чему - многомиллионные 
экономические проекты.

С "ними" и с "нами"
Вынужденная или сознательная игра некоторых соседних государств на противоречиях между США, Европой и 

Россией
- также уже явный факт военно-политической реальности. В частности, она очевидна в Молдавии, где руководство 

- частично из-за внутренних националистических настроений, частично из-за типичной политической игры - обращается то в 
сторону Европы, которая, несомненно, проявляет значительные интерес к стране, то в сторону России. Москва хотела бы 
свое присутствие там сохранить, но успех зависит в том числе от того, сколь серьезны планы Европы, выражающиеся в 
политических перспективах для Молдавии и объемах экономического участия.

В  случае  с  киргизским Кантом Россия удачно  сыграла  на  существующих  угрозах,  пообещав защиту  в  случае 
региональных  эксцессов,  однако  существование  в  паре  десятков  километров  от  российской  авиабазы  американского 
аэродрома - тоже уже факт. И, по всей вероятности, такая ситуация будет сохраняться в Киргизии многие годы.

Осложнились в последние месяцы отношения США и Узбекистана. Вашингтон требует соблюдения прав человека 
в стране, в противном случае грозит заморозить финансовую помощь. Но и у Москвы с Ташкентом отношения тоже не очень 
клеятся, хотя стороны поддерживают видимость того, что противоречий у них нет. "В то же время, - говорит Грозин, - Россия 
поставляет в Узбекистан запчасти для военной авиации частично в обмен на хлопок, и это выгодно обеим сторонам".

Самый верный союзник России в сфере ВТС - Белоруссия . Помимо совместной группировки в рамках ОДКБ, на ее 
территории находятся принципиально важные для российских ПВО объекты, и из-за них никогда не возникало ни тени 
спора.  В принципе  все готово для того,  чтобы вместо объединенной системы ПВО сделать общую (то есть с  единым 
центром управления и одним на две страны командующим). Мешает политическая составляющая - все-таки объединение 
ПВО не может быть первым шагом в создании единого государства. А при нынешних отношениях между Москвой и Минском 
он может оказаться и последним. Но и здесь при всех политических конфликтах аксиома остается: эта военно-техническая 
верность по большей части основана на фактической международной изоляции Белоруссии. И едва режим Лукашенко даст 
трещину - в Белоруссии немедленно окажутся представители европейских структур. Как на них реагировать, Россия, кстати, 
тоже для себя не определила.

Целостность в обмен на базы
В последние  недели раскалилась  тема российских  военных баз  в  Грузии.  Одни считают,  что Россия должна 

немедленно выполнить свои обязательства в рамках Договора об ограничении вооруженных сил в Европе (ДОВСЕ). Россия 
считает  их  выполненными после  вывода баз  из  Вазиани и  Гудауты.  Что  до двух баз  в  Аджарии,  то  сроки  их  вывода 
согласуются.

Своеобразно  ведут  себя все стороны конфликта.  Грузины то осторожно говорят,  что согласны на  российские 
условия (базы будут выведены, но не раньше, чем через 11 лет), то жестко сообщают, что иностранных баз в Грузии быть 
не должно, причем быстро. Соединенные Штаты обещают финансовую помощь, чтобы вывести базы, но точно не дадут 
столько, сколько насчитала Москва. Российские военные говорят о полумиллиарде долларов плюс гарантии безопасности 
военнослужащим. (Любопытно, что Армения, остающаяся пока достаточно верным союзником России, уже принимала на 
своей территории военнослужащих и имущество, выводимых с грузинских баз, и тогда ни о какой дополнительной нагрузке 
на российский бюджет речь не шла.)

Россия то говорит, что согласна уйти, то жестко заявляет, что в нынешней политической ситуации в Грузии это 
невозможно.  "За 3 года базы могут быть выведены,  это реализуемо,  -  говорит один из военных экспертов.  -  С другой 
стороны, почему бы не попытаться договориться об их сохранении с новым президентом Грузии Михаилом Саакашвили? 
Да, для этого он должен что-то получить взамен. Что? Например, федеративную, но единую Грузию".

Руководитель  военной  части  делегации  России  на  переговорах  по  базам  замначгенштаба  Юрий  Балуевский 
считает, что базы защищают наши экономические интересы в Закавказье, в частности в грузинской энергосистеме. С другой 
стороны, тот же аргумент могут привести и американцы. Скажем, если они вложили миллиарды в тот же Баку-Джейхан, то 
логично, что они захотят гарантировать стабильность энергетических поставок. Всеми способами, включая военные.

Требуются активность и запчасти
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Мнение экспертов - надо расширять контакты со странами ОДКБ и активизировать двустороннее сотрудничество с 
остальными членами СНГ. Перед США у нее есть ряд преимуществ. Первое. Конгресс США готов выделять средства в 
стабильные режимы, где деньги не будут расхищены или не пойдут на укрепление тоталитарного строя. Многие российские 
соседи этого гарантировать либо не могут, либо не хотят. Россия, которая хорошо знакома с местными элитами, должна 
находить  такие  решения  по  укреплению  военного  сотрудничества,  которые  будут  отвечать  как  ее  интересам,  так  и 
интересам этих государств. Пока же, кроме ПВО, похвалиться нам в совместной военной деятельности со странами СНГ 
особо нечем. Разве что договоренностью об упрощении процедуры оформления военных пенсий.

Второе. Техника и вооружение у соседей все же пока советские. "При этом оборонно-промышленные комплексы 
бывших  советских  республик  находятся  в  тяжелом  положении,  -  говорит  Грозин,  -  они  не  в  состоянии  проводить 
модернизацию ВВТ. Россия тоже не может похвастаться большими финансовыми возможностями. И все же выполняется 
двустороннее соглашение между Москвой и Ташкентом, подписанное в конце 90-х о модернизации средств ПВО, РЛС, РЭБ. 
Первая установка С-300 приступила к  боевому дежурству в  ПВО Казахстана.  Эта страна также закупила 2 российских 
вертолета Ми-17 и до 2005 года собирается закупить еще 13. Стоимость одной - 1,2 млн долларов. Совместно с Украиной 
Россия создает военно-транспортный самолет Ан-70.

Россия не менее соседей заинтересована в кооперационных связях. Например, часть российского производства, 
прежде  всего  в  сфере  авиастроения,  не  может  существовать  без  украинских  предприятий.  Некоторые  представители 
промышленного лобби настаивают, что в этой сфере нужно добиваться полной самостоятельности и независимости (такие 
же  настроения  на  Украине).  Однако  строить  предприятия,  "двойники"  которых  уже  существуют,  пусть  и  на  соседней 
территории, - слишком серьезная финансовая нагрузка, решиться на которую ни Москва, ни Киев пока не могут.

Но  в  остальном над ВТС между Россией  и Украиной  уже  витает  тень  НАТО.  Главный сторонник  вступления 
Украины в альянс - Польша. Польский министр иностранных дел Влодзимеж Чимошевич, рассказывая на минувшей неделе 
о внешнеполитических приоритетах Варшавы на год,  заявил:  Украина уже сделала достаточно для того,  чтобы начать 
разговор о ее реальном присоединении к НАТО, и Польша готова Киеву помочь.

США и другие страны НАТО стремятся поставлять в страны региона отдельные образцы высокотехнологичных 
изделий: вертолеты "Хью", индивидуальные приборы ночного видения для казахских спецподразделений, считает Грозин. И 
США  будут  продолжать  поставлять  высокотехнологичные  системы  наблюдения,  управления  и  разведки.  "Однако 
альтернативы российской боевой технике на постсоветском пространстве пока нет, - продолжает эксперт. - Общее для всех 
- требование запчастей. Поэтому, на мой взгляд, реальнее всего - подготовка военных специалистов, поставки запчастей и 
отдельных  образцов  техники  управления  войсками  на  различной  экономической  основе  -  бесплатно,  по  бартеру  и  со 
скидками".

Кого любить и поддерживать
Говоря о ситуации текущей и будущей, эксперты делают ряд выводов.
Вывод первый. До выборов в США (конец этого года) политика в отношении СНГ, равно как и в отношении России, 

вряд ли претерпит серьезные изменения в ту или иную сторону. К этому стоит добавить, что, поскольку у Джорджа Буша 
есть  все  шансы  переизбраться,  политика  может  не  измениться  и  после  2004  года.  Резко  изменить  ее  могут  лишь 
субъективные факторы,  и  прежде всего действия самих лидеров как  России и США,  так  и  глав стран Содружества.  И 
реакция  лидеров  на  те или  иные действия/бездействие.  Например,  многие,  даже в  США,  сходятся во мнении,  что  за 
последние годы Россия сделала Америке больше уступок, чем та ей. Соответственно если пресловутая поправка Джексона-
Вэника так и не будет отменена, если Москва не получит поддержки при вступлении в ВТО, увидит, что ее "выдавливают" из 
серьезных экономических проектов в  СНГ или ставят  въездные барьеры так,  будто все ее граждане -  потенциальные 
террористы,  -  одним  из  ответов  Москвы  станет  явное  противодействие  присутствию  США  вблизи  российских  границ. 
Разными  способами:  от  экономических  предупреждений  до  ультиматумов  национальным  элитам  стран-соседей. 
Соответственно охладятся и без того непростые отношения Москвы с Вашингтоном.

Американцы, которые так же, как и мы, находятся в состоянии избирательного запала, могут сейчас совершить 
ошибок еще больше, чем Москва. Так, по сведениям "Известий", Пауэлл намерен в весьма жестком ключе поставить вопрос 
о  соблюдении  Россией  обязательств  ДОВСЕ  и  выводе  баз  из  Грузии  и  Молдавии.  Якобы среди  части  американской 
администрации присутствует мнение: поведение России по этим темам станет индикатором ее готовности быть настоящим 
партнером США. Российские наблюдатели отмечают: худшее время для этого было найти сложно. Впрочем, возможно, обе 
стороны смогут удержаться от крайностей.

Вывод второй. Хотя американцы останутся в СНГ или сделают все, чтобы остаться, в ближайшие годы вряд ли 
стоит  ожидать  резкого  увеличения  их  присутствия  в  регионе,  как  численного,  так  и  технологического.  "Там  не  будут 
расквартированы  крупные  подразделения,  -  уверен  глава  внешнеполитического  департамента  Фонда  эффективной 
политики Владимир Фролов, - скорее, это будут точки, которые в случае чего можно будет использовать, усилив и укрепив: 
аэродромы, узлы связи. По типу того, о чем говорят сейчас применительно к Румынии, Болгарии и Польше. Чтобы из этих 
точек осуществлять операции, ориентированные на юг. Двинутся ли американцы на север? Не думаю".

Вывод третий. России чем скорее, тем лучше нужно определить собственную идеологию взаимоотношений со 
странами СНГ, выработать ценностные критерии, которыми она будет руководствоваться, строя политику с той или иной 
страной  Содружества.  Как  и  в  отношении  со  странами  "дальнего  зарубежья",  с  соседями  Москва  должна  выработать 
критерии, по которым то или иное государство сможет относить или не относить к союзникам или партнерам.  Скажем, 
применительно  к  Ашхабаду  необходимо  решить,  что  для  Москвы  важнее  -  туркменский  газ  или  судьба  тысяч 
соотечественников;  применительно  к  Грузии  -  совместная  забота  о  спокойствии  Панкиси  и  работа  с  целостным 
государством  или  тот  факт,  что  грузинских  военных  тренируют  теперь  американцы,  а  Михаил  Саакашвили  получил 
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образование  в  США.  "Пока  же,  -  говорят многие эксперты,  -  критерий у нас  виден один:  как  то  или иное государство 
относится к Америке".

Определив отношение, необходимо определить инструментарий и средства, честно сказав, что Россия может, а 
чего - нет. С одной стороны, это историческая, культурная близость, технологические цепочки, во многом общая экономика. 
С другой - финансовые возможности. "Да, США выигрывают в плане финансов, - говорит Грозин, - но пока деньги решают 
не  все.  Скажем,  вооружение  и  техника  в  этих  странах  -  российского  производства,  национальная  армейская  элита 
проходила обучение в России и ориентирована на нее. Но сейчас все больше офицеров из армий стран - членов ОДКБ 
проходит подготовку в Турции, Индии, западных военных школах. Хотя, например, 500 курсантов из Казахстана ежегодно 
проходят  подготовку  в  России.  С  другой  стороны,  в  2003  году  на  учебу  в  Россию  поехали  всего  16  таджикских 
военнослужащих,  в  Индию -  40.  Таджикистан  платит  России  1000  долларов  за  каждого  обучающегося,  Индия  учит  их 
бесплатно. Казахские военные учатся в ФРГ тоже в рамках безвозмездной помощи".

Вывод четвертый. Вытекает из предыдущего. До сих пор с высшего политического уровня никто не сказал, что 
пришедшие из-за океана - "свои". "А любое усиление военного потенциала вблизи своих границ, которое не относилось бы к 
дружескому или контролируемому, расценивается как угроза", - говорит Фролов. А раз так, военные обязаны осуществлять 
планирование исходя из того,  что это -  угроза. Следовательно,  сначала нужны решения политического уровня.  Россия 
должна четко определить: что отвечает ее интересам.

Эдуард  Лoзанский,  президент  Американского  университета  в  Москве,  организатор  ежегодного  Всемирного 
российского форума:

"К счастью, внешняя политика остается прерогативой Кремля, а Путин, по моему мнению, все еще хочет быть 
американским партнером, если не союзником. Однако многое будет зависеть от американской политики".

Николай Злобин, директор российских и азиатских программ Центра оборонной информации:
"В своем послании Буш говорил, что Америка будет заниматься... строительством демократических государств в 

тех странах, где демократия отсутствует, в основном на Ближнем Востоке. То же самое можно отнести и к странам бывшего 
СССР. 2004 год станет годом нарастающего конфликта между Россией и США именно в сфере влияния на страны бывшего 
СССР. Особое внимание стоит обратить на Украину, некоторые государства Средней Азии, Грузию, Молдавию, может, даже 
Белоруссию. Именно там будут возникать трения между Россией и США. Американцам труднее видеть Россию в роли 
стратегического  партнера.  Но,  думаю,  Вашингтону  придется  признать,  что  у  России  есть  серьезные  политические  и 
экономические

нтересы в постсоветских странах и что Америке в любых своих действиях стоит учитывать эти интересы".
С использованием материалов агентства Интерфакс, аналитического бюллетеня Washington ProFile
По  данным  Центризбиркома  России,  обнародовавшего  эти  данные  накануне  декабрьских  думских  выборов, 

сегодня  в  9  странах  СНГ  находится  более  20  объектов  Минобороны РФ,  на  которых  проходят  службу около  46  тыс. 
российских военнослужащих.

Центральная Азия: последний шанс
Российские вести №1 за 14 - 20 января 2004

Алик Назаров
Страны региона стоят на пороге серьезных потрясений
Несмотря  на  кажущуюся  стабильность,  в  Центральной  Азии  начинают  проявляться  признаки  вероятного 

широкомасштабного  конфликта.  Помимо  внутриполитических  трудностей,  ставших  уже  традиционными  для  государств 
бывшей советской Средней Азии, обостряются и их взаимные отношения.

"Линия Назарбаева" и "линия Каримова"
Этот вопрос задают как местные, так и зарубежные обозреватели, следящие за происходящим в Центрально-

Азиатском регионе. Основная борьба сейчас развернулась между Астаной и Ташкентом, а каждая из сторон использует 
внутренние и международные ресурсы. Ставка Нурсултана Назарбаева и Ислама Каримова делается на консолидацию 
собственной власти при разной степени ограничения оппозиции, с одной стороны, и, с другой, привлечение на свою сторону 
"внешнего  фактора".  Казахстанский  президент,  судя  по  его  последним  шагам,  стремится  ограничить  развитие  любых 
"деструктивных" процессов внутри правящего слоя, локализовать, а точнее - блокировать существующие оппозиционные 
демократические политические силы, но при этом использовать методы так называемой управляемой демократии, избегая 
прямых репрессий в отношении своих политических противников.

Одновременно  он  хотел  бы  усилить  взаимодействие  с  Россией  и  странами  Ближнего  Востока  с  целью 
поддержания  своих  внешнеполитических  позиций,  так  как  натянутые  отношения  между  Астаной  и  Вашингтоном  из-за 
коррупционных  скандалов  в  Казахстане  серьезно  их  ослабили.  В  свою  очередь,  глава  Узбекистана  избрал  (в  силу 
сложившейся в этой стране специфики) иные ориентиры на внутри- и внешнеполитической арене. Ислам Каримов серьезно 
изменил свою тактику и отныне стремится опираться на так называемых технократов, способных обеспечить экономический 
рост, но в рамках созданной президентом системы. Судя по последним перестановкам в руководящих кругах, произошел 
отказ от прежнего курса на подбор кадров управленцев по принципу личной преданности и независимо от компетентности.

Более того, сам Каримов, заявляя о предстоящих в 2004 г. парламентских выборах, сообщил о реформировании в 
недалеком будущем после выборов исполнительной власти и переходе полномочий руководителя кабинета министров из 
его рук в руки премьера. Параллельно в Узбекистане происходит "управляемая сверху" либерализация, признаками которой 
стало молчаливое разрешение властей на создание гражданских политических партий. На международной арене Ташкент 
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усиленно продвигает идею как можно более тесного партнерства с евроатлантическим сообществом и его ведущей силой - 
США.

Таким образом, отныне в Центральной Азии начинается борьба не только за лидерство в регионе, но и прежде 
всего  за  концепцию  общественно-политического  развития,  а  также  позиционирование  в  системе  международных 
отношений.  Достаточно конфликтный характер взаимоотношений Узбекистана с Киргизией и Таджикистаном заставляет 
Ислама Каримова исключительно внимательно относиться к мнению Вашингтона и Брюсселя, однако в вопросах развития 
демократии это порождает проблему для существующего в стране режима, вынужденного постоянно лавировать, чтобы 
смягчить обвинения со стороны Запада  в  нарушении прав  и свобод граждан страны.  По мнению научного  сотрудника 
Института развития Казахстана Саната Кушкумбаева, "Астана, распыляясь в различных интеграционных инициативах, в 
настоящее время тактически, а возможно, и стратегически начинает терять свои позиции в регионе", в то время как "роль 
Ташкента в региональных делах становится все более весомой".

Примечательным фактом на этом фоне стало официальное заявление туркменских властей, заявивших буквально 
на днях о том, что снимаются все ограничения на выездные визы граждан Туркмении, желающих выехать за рубеж. Вне 
всякого сомнения,  этот  жест  Сапармурата Ниязова вызван не столько внутренними,  сколько внешними причинами:  его 
режим рассматривается мировым сообществом и, в частности, на Западе, как один из самых одиозных. И хотя Ашхабад 
подчеркивает свой особый нейтральный статус, в действительности он не может отгородиться от своих соседей по региону 
(особенно от Узбекистана, так как на востоке страны проживает значительное узбекское население) и международного 
сообщества в целом. В складывающейся в Центральной Азии геополитической конфигурации все очевиднее становится 
усиливающаяся  роль  Ташкента,  способного  влиять  на  своих  соседей  как  с  помощью  "этнических",  так  и 
внешнеполитических рычагов. В свою очередь, Астана лишена такой возможности, но может рассчитывать на усиление 
своих позиций в регионе из-за боязни расположенных здесь стран оказаться под преимущественным узбекским контролем. 
Иными словами, Нурсултан Назарбаев способен выступить в роли некоего "защитника" своих соседей от расширяющегося 
влияния Ислама Каримова. Насколько реальны подобные предположения, покажет ближайшее будущее.

От реформ до хаоса
С  момента  своего  создания  после  распада  СССР  государства  Центральной  Азии  нередко  воспринимались 

внешним  миром  весьма  пессимистично.  Это  объяснялось  несколькими  обстоятельствами:  установлением  жесткой 
антидемократической  власти,  находящейся  в  конфликте  с  большей  частью  общества  и  перспективой  перехода 
политического противостояния в форму вооруженной борьбы; радикализацией общественных настроений, приобретавших 
форму  политического  ислама;  экономической  слабостью  стран  региона  и  значительным  социальным  размежеванием, 
сопровождающимся высоким уровнем коррупции. В свою очередь, власти центральноазиатских стран умело использовали 
тезис исламской угрозы для того, чтобы отвлечь внимание как внутри этих государств, так и за их пределами в интересах 
сохранения создаваемых ими режимов.

Однако  события  в  Таджикистане,  Киргизии,  а  также  и  частично  в  Узбекистане  со  всей  очевидностью 
продемонстрировали неспособность руководства этих стран добиться серьезных успехов, используя авторитарные и даже 
тоталитарные  "методы  управления".  Все  это  дало  основания  для  многих  иностранных  наблюдателей  говорить  уже  о 
существовании дилеммы:  либо власти центральноазиатских государств предпримут  меры по формированию открытого 
демократического общества, либо радикальный политический ислам превратится из гипотетической проблемы в реальную 
угрозу. Как отмечается в докладе Международной кризисной группы (МКГ): "Если мы хотим избежать, чтобы эти три страны 
избежали участи других стран, в которых на арену вышли террористические или экстремистские движения, и чтобы они, 
напротив, стали здоровыми демократическими государствами, хорошо относящимися к Западу, настоятельно необходимо 
усилить  открытость  существующих  здесь  политических  систем.  Авторитарные  режимы,  держащиеся  на  страхе  и 
репрессиях, душащие политические свободы, способны лишь дискредитировать демократию и подтолкнуть людей к тому, 
чтобы действовать вне конституционных рамок".

При этом особую обеспокоенность вызывает деятельность в Центральной Азии двух организаций - Исламского 
движения Узбекистана и "Хизб ут-Тахрир". По оценкам той же МКГ, пока ситуация складывается в пользу положительного 
образа  Запада  среди  народов  центральноазиатского  региона:  к  США  благожелательно  относятся  60%  узбеков,  76% 
таджиков  и  47% киргизов.  Однако  в  этих  условиях,  по  мнению МКГ,  "Запад дружит  с  авторитарными  режимами  ради 
краткосрочной  политической  выгоды",  что  создает  серьезную  проблему  в  более  долгосрочной  перспективе.  На  это 
указывает и тот факт, что по опросам, проведенным Международной кризисной группой, около 20% граждан Узбекистана, 
16% граждан Таджикистана и 17% Киргизии уже высказываются за создание легальных исламских партий "для защиты 
интересов  мусульман".  Как  отмечают  британские  аналитики  -  авторы  документа  Форин  Оффиса  под  названием 
"Международные приоритеты Соединенного Королевства", хорошо знакомые с Востоком, угроза существует не только для 
стран, в которых радикальный политический ислам нашел питательную почву, но и для всего остального мира: "Возможная 
конфронтация идей, весьма вероятно, затронет Соединенное Королевство и другие западные демократии в начале XXI 
века, проистекая из религии и культуры".

Весьма актуальным в этом контексте становится вопрос о роли и месте России в стабилизации региональной 
ситуации. Судя по всему, Кремлю придется задуматься над основами политики в отношении государств Центральной Азии.
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Назарбаев и Ниязов намерены конкурировать с ОПЕК
26.01.2004. НГ-Дипкурьер

Елена Байкова
Казахстан и Туркмения обсуждают совместные энергетические проекты в обход России
В начале января президенты Туркмении и Казахстана разговаривали по телефону. Дежурная тема об активизации 

двустороннего  экономического  сотрудничества  осталась  незамеченной.  Хотя  предварительные  договоренности 
Сапармурата  Ниязова  и  Нурсултана  Назарбаева,  в  том  числе  о  совместном  строительство  нефте-  и  газопроводов, 
означают,  что  в  Центральной  Азии  формируется  новый  мощный  региональный  союз,  который  в  перспективе  может 
конкурировать с Россией.

Речь идет о создании новых магистралей в обход российской территории. Для обсуждения деталей Туркменбаши 
пригласил  президента  Казахстана  посетить  Ашхабад  в  любое  удобное  для  него  время.  По  некоторым  данным,  визит 
Назарбаева в туркменскую столицу может состояться в начале апреля. О значимости обсуждаемых проектов можно судить 
по тому, что после распада СССР доля ТЭК в промышленном производстве Туркмении и Казахстана выросла на порядок, и 
сегодня  экономическое  развитие  двух  государств  определяется  в  первую  очередь  состоянием  газовой  и  нефтяной 
промышленности. Причем экспорт энергоресурсов со времен СССР осуществляется в основном через территорию России.

Казахстан обладает самыми большими доказанными запасами нефти в Каспийском регионе. На сегодня основным 
экспортным  нефтепроводом  Казахстана  остается  Атырау–Самара  (пропускная  способность  15  млн.  тонн).  Недавно 
построенный  трубопровод  Каспийского  консорциума  (28,2  млн.  тонн)  соединил  Тенгизское  нефтяное  месторождение  в 
Западном Казахстане с морским терминалом под Новороссийском.  Кроме того,  существует нефтепровод Кинкияк–Орск, 
способный прокачивать 7 млн. тонн нефти. Часть казахстанской нефти танкерами доставляется в Махачкалу, а затем по 
нефтепроводам транспортируется в Новороссийск.

Главные надежды Туркмении связаны с газом – из-за труднодоступности нефтяных месторождений и устаревшего 
оборудования. Страна занимает четвертое место в мире по добыче газа и второе – по его экспорту. На сегодня главным 
маршрутом, по которому экспортируется туркменский газ, является контролируемый российским "Газпромом" трубопровод 
Средняя Азия–Центр. Он проходит по территории Туркмении, Казахстана, Узбекистана и России. Но в ближайшее время 
транзит газа по существующей газопроводной системе может стать весьма проблематичным. Ее мощность составляет 45 
млрд. кубометров в год. Даже если модернизировать и расширить этот трубопровод, все равно с 2009 года прокачивать по 
нему уже законтрактованные Туркменией почти 100 млрд. кубометров будет невозможно.

Поэтому Ашхабад и Астана крайне заинтересованы в строительстве новых газо- и нефтепроводов, причем акцент 
делается на том, что создаваемые маршруты пройдут не по российской территории. Казахстан не раз заявлял о своем 
желании  проложить  трубопроводы  через  Туркмению  на  юг.  Так,  сейчас  обе  страны  активно  обсуждают  вопросы 
строительства нефтепровода в Иран.

Еще одной темой переговоров президентов Казахстана и Туркмении может стать новая инициатива Нурсултана 
Назарбаева, который накануне Нового года призвал лидеров прикаспийских государств создать альтернативу Организации 
стран – экспортеров нефти (ОПЕК). Создание новой организации, занимающейся добычей и торговлей нефтью, по мнению 
главы Казахстана,  поставит  крест  на  политических  и  экономических  спекуляциях,  связанных  с  монополизацией  рынка 
энергоресурсов со стороны ОПЕК.

Пока соседи по Каспию никак не отреагировали на казахстанскую инициативу, но, по мнению аналитиков, если 
организация-альтернатива все-таки будет создана, она вряд ли сможет создать конкуренцию ОПЕК: запасы энергоресурсов 
Каспийского  моря  не  столь  велики.  Кроме  того,  добыча  нефти  и  газа  требует  значительных  финансовых  вложений, 
связанных  в  том  числе  с  высокими  издержками  производства  и  транспортными  проблемами.  Для  того  чтобы  стать 
альтернативой  ОПЕК,  прикаспийским  странам  сначала  необходимо  договориться  между  собой,  в  первую  очередь 
урегулировать правовой статус объединяющего их моря. Главное для Каспийского региона, по мнению многих экспертов, 
все-таки не его ресурсы, а стратегическое расположение. США недаром объявили Каспий зоной своих жизненно важных 
интересов. Не отстает от них и Россия, геополитика которой по-прежнему направлена на установление доминирующего 
влияния на постсоветском пространстве. 

Из досье "НГ"
Информация о прогнозных и доказанных запасах нефти и газа в прикаспийских странах самая разноречивая. Так, 

потенциальные запасы нефти в  Казахстане составляют  от  3,5  до 15 млрд.  тонн (по оценкам российских аналитиков и 
данным Энергетического информационного управления США).  Доказанные запасы – от 2 до 3,2  млрд. тонн.  Казахстан 
занимает 13-е место в мире по разведанным запасам нефти.

Потенциальные  запасы  нефти  в  Туркмении  российские  эксперты  оценивают  максимум  в  1,5  млрд.  тонн, 
американские – в 5 млрд., а сам Туркменбаши – в 12 млрд. Доказанные запасы нефти в Туркмении составляют, по данным 
Энергетического информационного управления США, 0,2–0,3 млрд. тонн.

Прогнозы относительно  запасов  нефти в  Азербайджане,  по  оценке  российских  и  американских  специалистов, 
составляют от 1,2 до 5 млрд. тонн. Азербайджанские эксперты называют цифру 6,4 млрд. тонн. Доказанные запасы – 0,7–
2,2 млрд. тонн.
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Центральноазиатская интеграция: неосуществленная идея
27.01.2004. ЦентрАзия

Аждар Куртов. Президент Московского центра изучения 
публичного права

Государства современной Центральной Азии никоим образом нельзя отнести к разряду высокоразвитых субъектов 
мирового сообщества. Значительная часть населения данного региона отнюдь не благоденствует, а наоборот едва-едва 
сводит концы с концами. Между тем люди так устроены, что они склонны верить в лучшее будущее. В принципе, именно эти 
надежды, составляющие совершенно особый психологический,  волевой ресурс, и двигают общественный прогресс. Но, 
объективности  ради,  надо  отметить,  что  одновременно  на  данном  факторе  весьма  успешно  любят  играть  и  строить 
соответствующую  политику  и  те,  кто  реально  обладает  властными  полномочиями  в  разных  государствах.  При  этом 
зачастую  внешне  привлекательная  идея,  воплощающая  некие  чаяния  населения,  превращается  в  один  из  способов 
извлечения бюрократической выгоды не столько от достижения заявленной цели, сколько из самого факта движения к 
данной цели. Бюрократия усердно формирует особый механизм, на деле призванный лишь обеспечить рабочие места и 
приличное существования для нее самой. Причем отделить зерна от плевел в такого рода процессах бывает весьма и 
весьма трудно.

Руководство  стран  Центральной  Азии,  естественно,  всеми  силами  пыталось  в  сложных  условиях  перехода  к 
рыночной экономике обеспечить, как минимум,  выживание своей государственности. Именно на обеспечение этой цели 
были  направлены  усилия  дипломатов  и  публичных  политиков.  Однако  для  успеха  внешнеполитических  начинаний 
необходимы не только и не столько желание и активность соответствующих ведомств и отдельных персонажей, сколько 
наличие необходимых ресурсов. Последнего у многих государств региона как раз и не доставало. Но вот активности было 
предостаточно.

Примером  усилий  реализовать  заявленные  цели  повышения  уровня  жизни  населения  в  регионе  является 
центральноазиатская интеграция.  В отличие от интеграции в рамках ГУУАМа центральноазиатская интеграция не была 
столь сильно связана с попытками авторов из дальнего зарубежья создать альтернативный СНГ союз, имеющий явную 
антироссийскую  направленность.  В  тоже  время  различных  советов  и  пожеланий  из  за  рубежа  создать  региональное 
объединение в Центральной Азии в начале 90-ых гг. было более, чем предостаточно. На наш взгляд несостоятельна также 
и  точка  зрения  о  том,  что  основным  побудительным  мотивом,  приведшим  к  созданию  этого  объединения  выступали 
действия трех глав славянских государств, создавших в начале 1991 г. Содружество Независимых Государств. Сторонники 
такой  позиции  изображают  центральноазиатскую  интеграцию  как  своеобразный  ответ  на  попытку  "создать  СНГ  как 
этническую, культурную и религиозную общность славянских республик". Лишь внешне встреча в Ашхабаде в декабре 1991 
г. выглядела как такая попытка, но именно ее считают отправной точкой центральноазиатской интеграции.

В  первом  приближении  формирование  центральноазиатской  интеграции  вроде  должно  было  быть  более 
успешным, чем интеграция в рамках ГУУАМа. Ведь страны региона Центральной Азии имеют гораздо больше общих черт в 
экономике, политике, культуре, чем государства-члены ГУУАМ. Но это логика, на самом деле, имеет очевидный дефект. 
Дело в том, что интеграционные объединения создаются для достижения определенных целей. В качестве таковых на 
формальном  уровне  официальных  деклараций  в  центральноазиатской  интеграции  неизменно  фигурировала  цель 
объединить усилия пяти центральноазиатских государств для проведения рыночных реформ и занятия ими своего места в 
международном разделении труда. Однако именно объединения усилий как раз на практике не получилось потому, что 
страны региона  имели относительно  схожий  хозяйственный  уклад и  структуру  экономики.  Поэтому  в  условиях  острого 
экономического кризиса, сопровождавшего распад СССР, центральноазиатские страны вынуждены были всеми доступными 
им способами искать средства для пополнения своих государственных бюджетов. А так как центральноазиатские страны 
производят во многом одинаковую номенклатуру продукции, которая может быть экспортирована на внешние рынки, то 
неизбежно это обстоятельство в условиях кризиса приводило к конкурентной борьбе между ними, сводя на нет любые 
амбициозные, но оторванные от реальности интеграционные планы.

Если обратиться к данным сухой статистики о внешней торговле, то они убедительно покажут, что в настоящее 
время центральноазиатские партнеры, по крайней мере, большинство из них, не выступают абсолютным приоритетом в 
этой сфере внешних отношений для всех без исключения стран региона. Для конкретного примера возьмем Киргизию, как 
единственную пока в Центральной Азии страну, члена - ВТО, то есть состоящую в организации, правила которой вроде бы 
предполагают максимально деполитизированный и основанный исключительно на рыночной экономике принцип выбора 
внешнеторговых партнеров. Оказывается, что для Киргизии ее соседи по региону отнюдь не являются непререкаемыми 
приоритетами. И это явно следует из нижеприведенной таблицы.

Таблица: Географический аспект внешней торговли Киргизии (2002 г., млн. долл. США)
Страны-партнеры - Экспорт / Импорт
Мир в целом - 485,5 / 586,7
Россия - 80,0 / 116,7
Страны ЕС - 18,7 / 76,1
Казахстан - 36,8 / 123,9
Таджикистан - 10,2 / 3,5
Туркменистан - 2,4 / 1,7
Узбекистан - 27,8 / 60,1
Китай - 41,1 / 59,1

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

140



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Турция - 16,4 / 17,0
США - 36,1 / 47,4
Тем не менее, торговля, по крайней мере, с двумя государствами Центральной Азии - Казахстаном и Узбекистаном 

весьма  важна  для  Киргизии.  Поэтому  Казахстан  и  Узбекистан  занимают  соответственно  5-ое  и  7-ое  место  в  перечне 
основных  торговых  партнеров  Киргизии  по  экспорту  (на  первых  местах  Швейцария,  Россия,  Объединенные  Арабские 
Эмираты, Китай). По импорту Киргизии первая пятерка партнеров расположена следующим образом: Казахстан, Россия, 
Узбекистан,  Китай,  США.  Но при этом надо иметь в  виду то обстоятельство,  что лишь в  торговле с Таджикистаном и 
Туркменистаном Киргизия имеет положительный баланс во внешней торговле (соответственно 6,7 и 0,7 млн. долл. в 2002 
г.). В торговле с Казахстаном отрицательное сальдо составляло 87,1 млн. долл., а с Узбекистаном - 32,3 млн. долл. Но и эти 
показатели на  самом деле  не  отражают  полностью картину  внешнеторговых отношений  Киргизии  с  ее партнерами  по 
региону. Реально имеет место постоянные и весьма острые разногласия и трения по ценам, объемам задолженностей, 
срокам и формам их погашения. Другими словами, интеграция в Центральной Азии пока не основана на подлинно рыночной 
основе.  Казахстан  и  Узбекистан  проводят  откровенную  и  весьма  жесткую  протекционистскую  политику  в  отношении 
товаров, экспортируемых Киргизией на внешние рынки.

Но не только статистика региональной торговли заставляет сомневаться в действенности заявлений о приоритете 
и важности интеграционных усилий в  Центральной Азии.  Распад СССР обострил также историческое соперничество и 
старые  обиды.  Приход  к  власти  в  начале  90-ых  годов  прошлого  века  новых  республиканских  политических  элит 
сопровождался формированием новой идеологии, элементами которой становились не только декларации об избавлении 
от  "колониальной  зависимости"  и  необходимости  строительства  национальной  государственности,  но  и  тезисы  о 
восстановлении попранной в прошлом справедливости, в числе которой как раз был и целый ряд аспектов, касающихся 
острых разногласий между новыми, этнически-ориентированными элитами центральноазиатских республик. В результате, с 
одной стороны,  политические лидеры центральноазиатских государств декларировали свое стремление к  интеграции в 
рамках  региона,  но,  с  другой,  еще  более  активно  они  пытались  отстаивать  исключительно  локальные  интересы 
собственных государств.

Проблема  интеграции  в  форме  структурированного  политико-правового  объединения  центральноазиатских 
государств, если и ставилась в повестку дня, то только как красивый жест, ничего не значащая политическая декларация. 
Примером такого рода выступает предложение президента Туркменистана Сапармурата Ниязова, выступившего в первой 
половине 90-ых гг. с проектом создания Конфедерации пяти государств региона. Неискренность такого проекта была более 
чем очевидна, так как именно Туркменистан почти всегда выступал за ограничение каких бы то ни было возможностей 
вмешательства  со  стороны  любых  внешних  органов  в  деятельность  туркменских  властей.  Туркменское  руководство  в 
наименьшей  степени  принимает  участие  в  работе  органов  СНГ  и,  естественно,  что  даже  после  сделанных  громких 
заявлений,  оно  предпочло  дистанцироваться от  вступления  в  широко  разрекламированную вновь  созданную структуру 
-Центральноазиатский Союз (ЦАС).

Декларативность центральноазиатской интеграции ярко проявилась и в следующем факте: в 1993 г. на встрече 
глав  государств  в  Ташкенте  было  принято  решение  отказаться  от  ранее  существовавшей  и  широко  применявшейся 
дефиниции "Средняя Азия и Казахстан".  Вместо этого делегации стран региона единодушно решили впредь именовать 
регион  "Центральная  Азия",  хотя  в  трудах  географов  под  этим  терминов  подразумевался  регион,  пространственные 
пределы которого были иными, чем границы пяти бывших союзных республик. Тем самым, с одной стороны, пытались 
"подвести  черту"  под  советским прошлым,  а,  с  другой,  делалась  декларативная  попытка  заявить  о  себе,  как  о  новой 
геополитической единице. Реальные же контуры организации были очерчены лишь в общих чертах. Больше говорилось о 
необходимости  решать  экономические  и  экологические  проблемы  региона,  в  частности  ситуацию  с  Аралом. 
Рассматривались также и отдельные аспекты безопасности, особенно в связи с тяжелой ситуацией в Таджикистане.

Примечательно, что руководство Киргизии, не упускающее, как правило, ни одного случая для того, чтобы заявить 
о  своем  первенстве  в  проведении  каких-либо  начинаний  в  Центральной  Азии,  на  этот  раз  не  было  пионером  в 
интересующей нас сфере внешней политики. Центральноазиатская интеграция впервые получила правовое оформление в 
соглашении о мерах по углублению экономической интеграции на 1994-2000 гг.,  подписанном более могущественными 
соседями Киргизии - двумя наиболее крупными государствами региона - Казахстаном и Узбекистаном в 1993 г. В январе 
1994 г.  эти две страны подписали договор о  создании единого экономического пространства.  Была договоренность об 
отмене таможенных пошлин, поэтапном согласованном снижении налогов и сборов, предполагалось открытие клиринговых 
палат финансово-кредитными учреждениями обеих стран для осуществления взаимных валютных платежей.

Однако руководство Киргизии быстро сообразило, что ему не стоит стоять в стороне. В апреле того же года на 
встрече в киргизской Чолпон-Ате была достигнута договоренность уже о трехстороннем формате единого экономического 
пространства.,  а  также  о  формировании  координационных  органов  новой  структуры.  Во  многом  в  институциональном 
отношении, если иметь в виду внешний, формальный аспект, центральноазиатские интеграционные органы копировали их 
аналоги в СНГ. В июле 1994 г. на встрече в Алматы было принято первое конкретное соглашение о таких структурах - 
соглашение о Межгосударственном Совете. Затем в августе появилось соглашение об Исполнительном комитете. В июне 
1995  г.  были  созданы Совет  Премьер-министров,  Совет  министров  иностранных  дел  и  Совет  министров  обороны.  В 
документах  нового  регионального  объединения  специально  оговаривались  принципы  уважения  независимости  и 
суверенитета входящих в его состав государств, невмешательство во внутренние дела друг друга.

Формально тексты принятых договоров и соглашений включали в себя вполне очевидные цели и обязательства, 
которые обычно берут на себя участники интеграционных объединений. Так было зафиксировано, что центральноазиатская 
интеграция  будет  направлена  на  создание  правовых,  экономических  и  организационных  условий  для  свободного 
перемещения капиталов и рабочей силы, объединение усилий по проведению согласованной политики в обрасти развития 
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транспортных коммуникаций,  создание  условий  для развития непосредственных бизнес  связей между хозяйствующими 
субъектами, поощрение производственной кооперации, в том числе путем создания совместных предприятий в разных 
областях, отказ от практики применения односторонних действий протекционистского характера, упрощение таможенного и 
пограничного  режима,  гармонизацию  налоговых  систем.  В  качестве  одной  из  целей  объединения  указывалось 
формирование монетарного союза центральноазиатских государств, а конечной целью было обозначено создание общего 
денежного  и  экономического  пространства  при  функционировании  межгосударственного  Центрального  банка  и  даже 
парламента.

Однако  уже  в  тот  период  стало  очевидно,  что  интеграционные  усилия  приобретают  бюрократически-
декларативный характер. В апреле 1995 г. была принята Программа экономической интеграции на 1995 -2000 гг. В июне 
1995 г. - Декларация о региональном сотрудничестве. Позднее эта тенденция стала еще более очевидной. В январе 1997 г. 
был заключен трехсторонний (Казахстан, Киргизия, Узбекистан) договор "О вечной дружбе". Само название этого документа 
отражало характерное для восточной,  вообще,  и  для центральноазиатской,  в  частности,  политики  увлечение  внешней, 
декларативной, показной составляющей политического курса. Формально данный договор призван был усилить проведение 
согласованной политики стран-участниц по всему кругу вопросов регионального сотрудничества и даже международной 
политики.

Принятие все новых и новых документов и формирование бюрократических в своей сути структур, не привело к 
претворению в жизнь тех целей и программ, которые были разработаны в рамках данного объединения. На практике между 
государствами региона усиливались трения не только в экономической, но и в политической сферах. В тройке участников 
ЦАС  оказались  государства,  которые  имели  разный  экономический  потенциал,  по-разному  проводили  экономические 
рыночные реформы, поэтому данные обстоятельства объективно препятствовали проведению скоординированного курса 
на экономическую интеграцию. Лидеры Казахстана и Узбекистана, кроме этого, ревниво относились друг к другу, и оба 
претендовали  на  лидерство  в  регионе  Центральной  Азии.  Рыночные  реформы  в  Казахстане  и  Киргизии  значительно 
опережали по своим темпам реформы в Узбекистане, руководство которого долгое время делало акцент на сохранении 
преимущественно государственного регулирования в экономике.

В политическом отношении также существовали существенные разногласия. Эти разногласия усилились весной 
1998  г.  в  связи  с  покушением на жизнь  президента Узбекистана  и  еще более  возросли в  дальнейшем из-за действий 
исламских боевиков в Киргизии.  Вместо развития региональной интеграции Узбекистан осуществил минирование своих 
границ  с  Киргизией  и  Таджикистаном,  резко  ужесточил  протекционистский  таможенный  режим  в  торговле  со  своими 
соседями по региону. Постоянные и весьма острые конфликты из-за протекционистской политики возникают также между 
Казахстаном и Киргизией.

Поэтому развитие центральноазиатской интеграции шло не пути усиления интеграционных связей, наполнения их 
реальным содержанием,  не  по  пути  совершенствования  работы  интеграционных  органов,  а  преимущественно  по  пути 
развития пропагандистского, декларативного компонента. Было громогласно заявлено о начале работы над более чем 50-
тью экономическими проектами, призванными создать общее экономическое пространство Центральной Азии. Чиновники 
предложили даже эмблему ЦАС - лист чинары. Стал издаваться журнал "Центральная Азия: проблемы интеграции". В 1997 
г. пять президентов региона провозгласили Центральную Азию зоной, свободной от ядерного оружия.

В марте и июле 1998 г. на совещаниях стран-участников ЦАС в Ашхабаде и на Иссык-Куле такой пропагандистский 
компонент  был  преподнесен  как  "прорыв"  центральноазиатской  интеграции.  На  самом  деле  ничего  существенного  не 
произошло. Формально в ряды регионального объединения был принят Таджикистан, который полтора года до этого имел 
статус  наблюдателя  при  данной  организации.  Но  этот  факт  был  связан,  прежде  всего,  не  с  успехами  интеграции  в 
Центральной Азии, а, с другим обстоятельством, - в 1997 г. в Москве было подписано соглашение о внутритаджикском 
мирном урегулировании, которое положило конец длительному конфликту в Таджикистане. На встрече в Иссык-Куле были 
изменено  также  название  объединения:  вместо  Центральноазиатского  Союза  оно  стало  именоваться 
Центральноазиастское  экономическое  Сообщество  (ЦАЭС).  Это  обстоятельство,  помимо  уже  отмеченного  выше  - 
пропагандистского  эффекта,  на  самом  деле  означало  признание  неудачи  ранее  предпринятых  попыток  интеграции. 
Большинство договоров и соглашений, принятых в рамках ЦАС не работали. Новое же качество ЦАЭС сужало и снижало 
ранее  заявленные  претензии  интеграции  до  уровня  экономики.  Неудачей  завершились  и  попытки  расширить  состав 
участников ЦАЭС за счет подключения к его работе Туркменистана и даже Азербайджана (последнее пытались проделать 
казахстанские политики и дипломаты).

Довольно скоро и это название опять поменяли. В декабре 2001 г. на встрече в Ташкенте ЦАЭС был преобразован 
в организацию "Центральноазиатское сотрудничество" (ЦАС). В принятом заявлении опять появились ряд целей, связанных 
с формированием единого пространства безопасности, совместными действиями по поддержанию мира и стабильности в 
регионе. Тем не менее, в Центральной Азии, несмотря на все предпринятые усилия так и не удалось достигнуть сколько-
нибудь существенных успехов в создании таможенного, платежного и валютного союзов, в вопросах единого рынка рабочей 
силы, рынка услуг, капиталов и товаров. Реальные меры правительств Казахстана, Киргизии и особенно Узбекистана идут в 
прямо противоположном направлении.  Одни только  примеры минирования границ и  постоянные конфликты по  поводу 
водных ресурсов трансграничных рек Центральной Азии убедительно подтверждают этот тезис. В настоящее время число 
документов в рамках этого центральноазиатского интеграционного объединение превысило 200. Ощутимого эффекта это 
интеграционное объединение не принесло. Зато сколько за истекшие годы потрачено было денег на бесконечные встречи, 
конференции, равно как и прилагающиеся к ним фуршеты, пикники, гонорары, командировочные и т.п. "приятные во всех 
отношениях  бюрократические  мелочи",  сколько  новых  должностей  для  чиновников  появилось  в  регионе,  одному лишь 
Аллаху известно… 
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КАЗАХСТАН
Новый треугольник Россия-Казахстан-Китай

15.01.2004. Asia Times (США)
Роберт Катлер

В Евразии происходят глубинные тектонические сдвиги в области обеспечения безопасности и экономического 
сотрудничества

Важные соглашения о сотрудничестве в сфере энергетики, подписанные во время недавнего визита в Казахстан 
российского президента Владимира Путина, являются всего лишь одним из признаков, которые свидетельствуют о более 
глубинных тектонических сдвигах в Евразии в вопросах обеспечения безопасности и экономического сотрудничества. В 
Восточной и Центральной Евразии намечается новый геоэкономический трехсторонний альянс России, Казахстана и Китая. 
(Его дополняет появление другого аналогичного треугольника в Западной и Центральной Евразии, который образовали 
Россия, Туркменистан и Украина.) Стержнем каждого из этих трехсторонних альянсов является сотрудничество в сфере 
энергетики, однако сами эти альянсы идут значительно дальше энергетики.

Есть все основания считать, что подписанные Путиным и президентом Казахстана Нурсалтаном Назарбаевым 
соглашения - не просто дань дипломатической моде, но конкретные совместные инициативы, которые стороны намерены 
претворить в жизнь. В их числе соглашение о продолжении аренды Россией космодрома Байконур до середины текущего 
столетия; о делимитации 98% границы между двумя странами; об усилении "военно-технического сотрудничества"; а также 
о двусторонней кооперации в рамках целого ряда международных форумов,  в том числе Евразийского экономического 
сообщества  (включая  Единое  экономическое  пространство),  Содружества  Независимых  Государств,  или  СНГ  (включая 
Организацию Договора коллективной безопасности СНГ), Шанхайской организации сотрудничества (ШОС) и Совещания по 
взаимодействию и мерам доверия в Азии.

В этот список следует добавить также соглашения о сотрудничестве в сфере энергетики, от транзита казахской 
нефти на мировые рынки по территории России (не только маршрут к Черному морю по нефтепроводу, который строит 
Каспийский консорциум, но в будущем также и выход к Балтии через Россию) до консолидации сетей электропередачи, и 
последнее,  но  не  менее  важное  -  подтверждение  двустороннего  сотрудничества  в  развитии  нефтяных  месторождений 
вблизи границы между прибрежными секторами Каспийского моря двух стран.

Подобно Москве, но менее успешно, Пекин стремится использовать крупные китайские энергетические корпорации 
для распространения политического влияния в Казахстане, который сегодня является буферной зоной не только между 
Россией и Южной Азией, но также и между Западным Китаем и расширившимся постсоветским Средним Востоком, который 
простирается от  Северной  Африки  до  Южного  Кавказа.  Если  в  середине  2000  года  отношения России  с  Казахстаном 
затрагивали развитие энергетики и экономическое сотрудничество, то сегодня к ним присовокупилась также и борьба с 
терроризмом. Отметим, что, если в то время Китай был завязан с Казахстаном только в вопросе развития энергетики, то 
сегодня он тоже развивает отношения по всем трем вышеназванным направлениям.

Если с севера Казахстану грозят удушающие объятия русского медведя, то с востока ему так же сильно мешает 
дышать китайский дракон. В последние 12 лет Назарбаев ведет себя так,  как если бы он считал, что у него нет иной 
альтернативы,  кроме  как  уступать  различным домогательствам  Китая.  В  их  числе  настойчивое  требование  репрессий 
против  социальных  организаций  казахских  уйгуров,  а  также,  в  нарушение  внутренних  законов  Казахстана,  требование 
принудительного возвращения уйгурских беженцев в Синьцзян, где их ожидает верная смерть. Китай также в процессе 
переговоров о делимитации границы в 1990-х годах дипломатическими средствами обеспечил захват большей части вод 
реки Черный Иртыш.

В самое последнее время Астана уступила давлению Пекина сдать большому числу коренных китайцев (ханьцев) 
в аренду на длительные сроки земли Казахстана для сельскохозяйственного освоения, чтобы в дальнейшем поставлять 
выращенную на этих землях продукцию в Китай. Это последнее не устраивает казахскую общественность, для которой 
землевладение  с  начала  1990-х  годов  является  очень  чувствительным политическим вопросом,  и  которая  противится 
нелегальной иммиграции ханьцев, начавшейся во второй половине прошлого десятилетия.

В настоящее время двусторонние отношения Казахстана с Россией и с Китаем оживились, причем две последние 
страны определяют третью сторону этого треугольника. Не произошло, как опасались некоторые аналитики, того, что в 
Средней Азии китайские и российские войска оказались вместе, составив сердцевину военно-политического блока вокруг 
совместного "антитеррористического центра" СНГ-ШОС в Бишкеке (который предполагалось создать после состоявшегося в 
августе 1999 года саммита предшественницы ШОС,  так  называемой "Шанхайской пятерки").  И все-таки подписанный в 
начале  2001  года  Договор  о  добрососедских  отношениях,  дружбе  и  сотрудничестве  -  первый  за  полвека  серьезный 
двусторонний  китайско-российский  договор  -  предусматривает  значительное  увеличение  продажи  Китаю  российского 
оружия,  особенно  передачу  ему  современных  технологий,  а  также  обучение  возросшего  числа  китайских  офицеров  в 
российских военных училищах.

Россия и Казахстан являются потенциальными конкурентами на китайском рынке импорта энергоносителей, но 
Китай, вероятно, возьмет себе в партнеры их обоих, если сможет. У России, однако, шансы выше, поскольку сибирские 
месторождения  ближе,  а  реализация  проекта  строительства  нефтепровода  из  западной  части  Казахстана  в  западные 
районы Китая сегодня нисколько не продвинулась по сравнению с серединой 1990-х годов, когда этот проект был впервые 
озвучен.

Динамику  внутри  нарождающегося  треугольника  обрисовал  в  частной  беседе  за  обедом  во  время  своего 
последнего визита в Брюссель Владимир Путин, который изложил свое геополитическое видение, проиллюстрировав его 
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схемой на  салфетке.  Путин сгруппировал вместе Россию и Китай,  в  то  же  время чохом причислив  своих  европейских 
друзей, согласно его выражению, " к вашим американским кузинам". По ходу дела он упомянул, что ныне происходящая 
демографическая  арабизация  Европы  сильно  напоминает  историческую  африканизацию  и  современную 
латиноамериканизацию населения Соединенных Штатов. Прямота, с которой Путин делился своими взглядами, заставляет 
предположить, что он, быть может, считает, что России следует более точно подражать китайской "модели" политического, 
если также и не экономического, развития. 

Министр обороны Республики Казахстан генерал армии Мухтар Алтынбаев: 
«Сотрудничеству – крепнуть»

17.01.2004. Красная звезда
16  февраля  с  визитом  в  Москву  прибывает  министр  обороны  Республики  Казахстан  генерал  армии  Мухтар 

Алтынбаев. В преддверии визита и в связи с началом Года России в Казахстане глава казахстанского военного ведомства 
прислал в "Красную звезду" статью, предлагаемую вниманию читателей.

Для обеспечения военной безопасности государства вместе с созданием вооруженных сил Республики Казахстан 
руководством  страны,  министерством  обороны  осуществлялись  и  осуществляются  меры  военно-дипломатического 
характера.

С  приобретением  суверенитета  Казахстаном  были  созданы  пояс  безопасности  по  периметру  наших  границ, 
основы региональной системы коллективной безопасности, достигнуто снижение ядерной угрозы. Благодаря твердой воле, 
инициативе главы государства – верховного главнокомандующего вооруженными силами Нурсултана Назарбаева наша 
страна присоединилась к Договору о нераспространении ядерного оружия, добровольно отказавшись от ядерного арсенала, 
унаследованного Казахстаном от СССР.

В целях решения общих задач мы стали теснее взаимодействовать с нашими союзниками в рамках Договора о 
коллективной  безопасности  и  в  первую  очередь  с  Российской  Федерацией.  Так,  в  рамках  Договора  о  военном 
сотрудничестве с Российской Федерацией подписано более 60 различных двусторонних документов, охвативших широкий 
спектр вопросов обеспечения совместной безопасности.

Говоря  о  сотрудничестве  нашей  страны с  Россией,  следует  отметить,  что  оно  особенно  активизировалось  с 
объявлением главами двух государств Нурсултаном Назарбаевым и Владимиром Путиным 2003 года Годом Казахстана в 
России. В настоящее время военно-техническое сотрудничество с Российской Федерацией приоритетно для Казахстана, 
поскольку техника и вооружение нашей армии в основном советского и российского производства. Имеется потребность 
наших  вооруженных  сил  в  поставках  из  России  современной  авиационной,  бронетанковой  и  автомобильной  техники, 
ракетно-артиллерийского вооружения, техники ПВО и запасных частей и изделий для их ремонта и обслуживания.

Перспективной  программой  в  этом  направлении  является  реализация  Соглашения  "Об  основных  принципах 
военно-технического сотрудничества между государствами - участниками ДКБ от 15 мая 1992 года". Данным соглашением 
предусмотрены льготные условия поставок или закупок продукции военного назначения для государств – участников ОДКБ.

Кроме  того,  на  встрече  2  марта  2002  года  (г.  Алматы)  между  президентами  Нурсултаном  Назарбаевым  и 
Владимиром Путиным были достигнуты принципиальной значимости договоренности:

-  о поставках вооружения и военной техники в Казахстан по ценам,  применяемым в России для собственных 
Вооруженных Сил;

- о подготовке казахстанских военных кадров в России на льготных условиях.
Новые импульсы нашему сотрудничеству придали недавний визит в Казахстан Президента России Владимира 

Путина и открытие Года России в Казахстане. Создается своеобразное, по словам Нурсултана Абишевича Назарбаева, 
братство по оружию.

Также  следует  подчеркнуть,  что  стали  традиционными  проведение  совместных  учений  между  вооруженными 
силами  Республики  Казахстан  и  Российской  Федерации  на  полигонах  Сарышаган  Карагандинской  области  и  Ашулук 
Астраханской области. Например, на стыке лета и осени на вышеназванных полигонах прошло совместное учение с боевой 
стрельбой  "Боевое  содружество-2003".  В  рамках  культурной  программы  в  мае  прошлого  года  в  Москве  состоялось 
выступление артистов Центрального ансамбля и военного оркестра Минобороны РК.

Добрые отношения сложились у меня с коллегой – министром обороны РФ Сергеем Борисовичем Ивановым. 
Потому  не  случайно  у  нас  в  целом взгляды по  многим вопросам военного  сотрудничества  совпадают  и решаются на 
взаимовыгодной основе в интересах двух государств. Необходимо отметить, что в ходе официального визита министра 
обороны Российской Федерации Сергея Иванова в Республику Казахстан 8 июня 2003 года нами подтверждена готовность к 
конструктивному  решению  актуальных  вопросов  сотрудничества  в  военной  области  между  двумя  государствами  на 
принципах взаимного уважения и равенства.

Российская сторона положительно рассмотрела предложение казахстанской стороны о направлении на обучение 
в  2003 учебном году по квоте (обучение –  за счет  российской стороны,  содержание – за счет  казахстанской стороны) 
военнослужащих  Республики  Казахстан  в  военно-учебные  заведения  Министерства  обороны  Российской  Федерации. 
Налаживается  сотрудничество  по  линии  ВМФ и  ВМС.  Важным  направлением сотрудничества  является  обмен  опытом 
военного строительства.

Конкретные результаты подтверждают высокий уровень достигнутых отношений между оборонными ведомствами 
двух стран как в рамках двустороннего военного сотрудничества, так и в формате Содружества Независимых Государств, 
Договора о коллективной безопасности и Шанхайской организации сотрудничества.
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Уверен, что в новом 2004 году наши добрые отношения, военное сотрудничество с Российской Федерацией найдут 
продолжение и будут плодотворными. 

О казахах и казахизации как этносоциальной мобилизации для создания 
постэтнического Казахстана

Казахская правда №1, январь2004
Азимбай Гали

Три задачи казахосферы. Есть задачи, которые должны стать приоритетами. Это внедрение государственного 
языка,  казахизация  Казахстана,  социализация.  Казахизация  предполагает  рекрутизацию  элит  и  этносоциальную 
мобилизацию для преобразования мультинационального Казахстана в постэтнический.

Что  это  даст  в  отдельности.  Решение  первой  задачи  сохранит  целостность  казахской  культуры,  иначе  будет 
развиваться боковое ответвление, так называемая русскоязычная казахская культура. Подобная казахская субкультура в 
самом Казахстане только ослабит и расколет ресурсы, смешает приоритеты.  Если субкультура будет развиваться где-
нибудь в Узбекистане, России, Китае, то это вполне допустимо. Решение второй задачи сделает необратимым процесс 
деколонизации.  Урбанизация  придаст  казахам  политическую  и  социальную  устойчивость.  Идеальное  состояние  - 
завершение превращения в буржуазный, городской и индивидуалистический этнос.

Что  такое  хорошо для Казахстана  и казахов?  Интеграция,  ассимиляция  и  аккультурация на  основе  казахских 
ценностей и соблюдения национальных ценностей и сакральностей - национального государства, государственного языка и 
национального духа (мусульманства, материальной и духовной культуры). Сперва достигается политическая лояльность к 
государству, потом к языку, а затем наступает этап полной идентификации, отождествление себя не только с казахстанским 
гражданством,  но  казахскостью,  основой  которого  является  государственный  язык.  Сами  казахи  готовы  поступиться 
казахским этноцентризмом во имя казахского лингвоцентризма.

Что такое плохо для Казахстана и казахов? Обособление,  сегрегация и дискриминация.  Полное политическое 
равноправие может быть обеспечено при условии отказа от "пятой" графы как прибежища. В Казахстане не преодолен этап 
колониальных статусов, по которым этносы находились в состоянии искусственной изоляции. Особенно четко соблюдают 
дистанцию  русские  и  политические  русские  (русскоязычные  казахи,  украинцы,  белорусы  и  т.д.)  как  наследники 
державнического колониального сознания.  Политические русские не знают, не хотят изучать казахский язык, не отдают 
своих  детей  в  казахские  школы,  они  культивируют  политические  мифы  о  невозможности  и  ненужности  изучения 
государственного  языка,  приводя  десятки  резонов  в  пользу  отрицания  этой  возможности.  Казахи  не  настаивают  на 
принципе казахоязычности  русских и охотно говорят  с  русскими по-русски.  Вместе с  тем полным ходом идет переход 
делопроизводства  на  государственный  язык,  готовится  перечень  специальностей  с  обязательным  знанием  казахского 
языка. Так,  процесс замещения русских носит устойчивый и постоянный характер с 1968 года по сегодняшний день. А 
между тем иноэтническое население не должно быть отторгаемо от коренных насельников.

Деколонизация - этап, который следует пройти. Потом последует казахизация неказахов. Эти процессы имеют 
несколько обязательных составных. Первая составляющая - релаксация и регенерация, вторая - апостазия и этническая 
диссимиляция.  Релаксация  и  регенерация  протекают  в  определенный  промежуток  времени,  предоставленный  для 
восстановления, например, утраченных функций государственного языка, культуры и национального сознания в кондовое 
состояние. Пока что русский язык, являясь официальным, выполняет функции государственного, но стал препятствием для 
социального  продвижения  большей  части  казахского  массива,  в  особенности,  закончивших  казахские  школы,  которых 
сейчас  большинство.  Казахский  как  государственный  язык  отражает  политические  и  номенклатурные  интересы  части 
казахского истеблишмента и элиты. Согласно апостазии и этнической диссимиляции, насильственно крещенные татары 
возвращались  в  мусульманство,  татаризированные  башкиры  вновь  становились  башкирами,  обрусевшие  евреи  снова 
называли себя евреями. Казахское государство должно восстановить и субсидировать открытие украинцами и беларусами 
школ  на  родном  языке  и  униатской  церкви.  Деколонизация  предполагает  завершение  урбанизации  казахов  при 
трансформации  ее  институтов  из  этнических  в  общенациональные.  После  деколонизации  следует  казахизация. 
Демографическая,  миграционная  и  социальная  казахизация  предполагает  обеспечение  численного  и  функционального 
доминирования по городам. Казахи имеют невысокий удельный вес по северным и восточным территориям страны.

Демографическая, миграционная и социальная казахизация создаст основу для осуществления равноправной и 
добровольной  ассимиляции  и  миксации.  Массовый  приход  казахов  в  города  казахизирует  город,  будет  преодолено 
противоречие между русским городом и казахским аулом. Без казахизации города не будет казахизации Казахстана.  В 
начале 1990-х годов произошла перестратификация города, русские стали интенсивно уезжать, казахи, пришедшие в город, 
не успевали замещать прежний средний класс. Казахский средний класс в городе уже сложился, но продолжается сельский 
наплыв, часть новых горожан не успевают социализироваться и выйти из маргинального состояния. Конечно, социализация 
- вопрос времени, все казахи когда-то были маргиналами. Опустившихся на социальное дно среди казахов всегда было 
мало.  Кстати,  о  миксации -  казахи  уменьшили удельный вес смешанных браков.  Однако  это условие не отразится на 
результативности лингвистической ассимиляции и аккультурации. Внутренняя гомогенность, при возросшей национальной 
плотности, небывало высокая численность казахов за всю их многовековую историю (8 млн. 400 тыс.) в Казахстане создают 
для нации неведомые нам ресурсы и потенциалы. Всякая политически искушенная нация должна пройти обязательные 
стадии  социализации  в  условиях  крупного  города,  создать  конкурентную национальную  инфраструктуру,  пройти  этапы 
индустриальной  закалки  в  условиях  крупного  города.  Это  все  приведет  к  быстрому  завершению  социально-
демографического перехода, возрастанию удельного веса городского образа жизни.
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Казахизация неказахов расширит социальную базу Казахстана. Создаст более широкую базу для этносоциальной 
конкуренции  этносов  Казахстана,  что  весьма  полезно  скажется  на  росте  пассионарного  пыла  населения  Казахстана. 
Транспарентная и демократическая национальная политика предполагает преемственность и сотрудничество неказахских 
лояльных к государственному языку элит, которые сотрудничают с собственно казахской частью национальной элиты и 
верны государству,  политической системе и режиму.  Именно  потомки неказахских  элит могут  поддержать  и сохранить 
устойчивость  благодаря  длительному  опыту  сотрудничества  с  казахской  элитой.  Культивирование  сотрудничества  и 
интеграция  и  слияние  элит  будет  особенно  заметно  по  узбекскому,  уйгурскому,  турецкому  и  курдскому  этносам.  Из 
немусульман больше продвинутся во власть, благодаря свойствам эластичности, корейцы. Взаимная толерантность при 
конкуренции политических, экономических, культурных элит создаст достаточно продвинутый слой неказахской элиты и 
истеблишмента, который может быть достаточно плодотворным в строительстве независимого Казахстана. Более того, 
отдельные ниши государственной службы и государственного сектора экономики могут быть перехвачены неказахскими 
выходцами. Казахскому правящему большинству достанется контроль и отслеживание национальных процессов, в силу 
численного преобладания, на предмет их соответствия интересам национальной безопасности.

Демократизация  и  задачи  казахизации.  Демократия  является  благоприятной  средой  для  использования 
политических,  правовых  и  либеральных  технологий,  а  авторитаризм  -  административных  ресурсов.  Отстаивание 
государственнических  интересов  может  быть  либеральным  или  авторитарно-тоталитарным.  Средства  защиты 
государственного интереса,  будь то отстаивание принципов национальной политики или территориальной целостности, 
окажутся самыми разнообразными. Государственнический интерес и национальная безопасность должны присутствовать 
всегда, какой бы политический режим ни стоял у власти и какой бы политический сезон ни стоял на дворе. Какая бы партия 
ни победила в стране на выборах, всегда актуальна только международно-правовая и внутренняя проблема адекватности 
ответа  и  цены,  характера  потенциальной  и  реальной  опасности  существованию  суверенного  Казахстана.  Набор 
политических,  административных или военных технологий диктуется конкретной ситуацией.  Считается целесообразным 
сочетание  двух  подходов  и  курсов,  а  также  последовательная  смена  мягкого,  либерального  курса  на  жесткий 
административный и наоборот, но мощь и воля государственной власти должна быть исполнима.

Какая ассимиляция нам нужна. Речь фактически идет только о гражданской (этот  этап реализован принятием 
гражданства Республики Казахстан)  и лингвистической ассимиляции в форме принятия государственного языка,  другие 
аккультурации желательны для интеграции, но являются лишь конечной целью и в форсировании не нуждаются.

Условия и  принципы ассимиляции и аккультурации.  Для этого  нужно  как  минимум желание ассимилируемого, 
желание  и  воля  со  стороны  ассимилятора.  Принцип  добровольности  и  содействия  государства  этому  направлению 
государственной политики обязателен.  Другой важный принцип -  принцип индивидуального выбора быть подвергнутым 
ассимиляции полностью или частично, при сохранении родного языка, или отвергнуть любую возможность ассимиляции как 
таковой.

Сценарии и этапы массового поведения по выбору альтернативы:
а) самоличный выбор лингвистической или иной модели ассимиляции;
б) личностный выбор сегрегационной модели (уход в замкнутую модель общины, самоизоляционизм, пассивное 

сопротивление);
в)  активное  сопротивление  всем  формам  ассимиляции  -  выезд  за  пределы  Республики  Казахстан,  путь 

политического противоборства в рамках конституционных норм;
г) попытка ассимилировать ассимиляторов.
Этапы ассимиляции и исторические прецеденты. Наиболее успешной ассимиляции подвергаются узбеки, уйгуры, 

турки, а также некоторые мусульманские этносы, имеющие значительный опыт взаимодействий с казахами. Так, узбеки, 
уйгуры,  турки  имеют  общие  этнические  компоненты,  длительные  этапы  общей  истории,  схожий  язык  и  одинаковую 
историческую судьбу. Узбеки, уйгуры, турки подошли примерно к 80%-му овладению государственным языком. Несколько 
позднее  лингвистически  интегрируются  большая  часть  асфальтных  казахов  -  пока  еще  не  желающих  овладеть 
государственным языком. И, наконец, на последнем этапе перейдут на государственный язык прошедшие достаточную 
адаптацию русские. И восточные славяне, и тюркские этносы смогут сохранить родной язык и особенности ментальности. 
Сами казахи будут аккультурироваться взаимно, популяризируя в своей среде восточную кухню, узбекские танцы и т.д. Но 
это уже совсем другой вопрос и другая тема. Исторические прецеденты. Еще во 2 веке до нашей эры уйсуни, канглы имели 
собственные государства. В 13-15 веках свои государства имели найманы, кереи, кипчаки, ногаи (мангыты) и т.д. Было, что 
протоказахи воевали между собой. Уже во второй половине 15 века они перешли в стадию народности и даже казахской 
нации, образовав государство. К 15 веку казахи стали ставить национальные интересы выше племенных. В среде казахов 
ассимилировались часть киргизов (у аргынов есть род кыргыз, переселенный в казахские просторы еще во времена Абылай 
хана), калмыков (у найманов есть род жеты каракши кошпели анда), башкир (у кереев есть род естек), туркмен (у адаев есть 
род туркмен-адай). Большие иноэтнические вкрапления среди казахов из числа татар, узбеков, называемых чала-казахами, 
арабов -  хожа,  наконец,  торе и толенгут  успешно ассимилировались и обогатили казахский генофонд и национальную 
культуру. Нам видится, что будущее казахов - в казахизации всего населения в результате этносоциальной мобилизации и в 
преобразовании мультинационального в постэтнический Казахстан.

Дарига Назарбаева претендует на лидерство в Парламенте Казахстана
28.01.2004. Независимая газета

Карим Танаев. Астана
Астана намерена повторить российский сценарий выборов в Госдуму
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На  предстоящих  осенью  2004  года  выборах  в  нижнюю  палату  (мажилис)  парламента  первенство  намерены 
получить  пропрезидентские  партии  во  главе  со  старшей  дочерью  президента  Даригой  Назарбаевой.  Вчера  она 
торжественно  объявила  о  создании  парламентской  фракции  партии  "Асар"  ("Всем  миром"),  организатором  и  лидером 
которой  она  является.  Зарегистрированная  в  органах  юстиции  Казахстана  в  декабре  2003  года,  партия  уже  сейчас 
насчитывает 77 тысяч членов.  "Асар" пользуется явной поддержкой власти как  на республиканском,  так  и  на местном 
уровнях. Однако до сих пор влияния в парламенте страны "Асар" не имела.

Теперь ситуация изменилась. Во фракцию партии, в народе называемой просто "Дочка", вошли 10 депутатов – 
семь  сенаторов  (верхняя  палата)  и  трое  мажилисменов  (нижняя  палата).  Ровно  столько,  сколько  необходимо  для 
регистрации фракции. Большинство из членов новой фракции уже подали заявления о вступлении в партию.

Старшая  дочь  Нурсултана  Назарбаева  Дарига  руководит  крупнейшим медиахолдингом  Казахстана  (агентство 
"Хабар").  С  недавних  пор  она  же  возглавила  Конгресс  журналистов  Казахстана,  куда  вошли лояльные к  власти  СМИ. 
Создание же старшей дочерью политической партии было воспринято наблюдателями как явное стремление оказывать 
влияние на политические процессы в стране.

Говоря  о  предстоящих  парламентских  выборах,  Дарига  Назарбаева  заявила  о  намерении  объединить  все 
пропрезидентские  партии  в  единый  блок.  Такое  объединение  (а  пропрезидентских  партий  в  Казахстане  подавляющее 
большинство) представляет серьезную угрозу для оппозиции. У неугодных власти кандидатов скорее всего не останется 
шансов пройти в парламент. Тем более что принятые вчера парламентом в первом чтении изменения в Закон "О выборах в 
РК" также оставляют прямые возможности для вмешательства исполнительной власти в выборный процесс. Так, согласно 
новому  закону  территориальные  избирательные  комиссии  предлагается  формировать  местными  представительными 
органами (в  Казахстане  они  называются маслихаты).  При  этом все  маслихаты,  о  чем сами депутаты вполне  открыто 
заявляют, по сути исполняют решения акимов (руководителей местной администрации). Поэтому вмешательство властей в 
ход выборов вполне возможно.

Лидеры  поддерживающих  власть  партий  скорее  всего  поддержат  создание  единого  предвыборного  блока. 
Особенно под крылом дочери главы государства. Дарига Назарбаева между тем уже заявила, что ее партия намерена 
получить половину мест в нижней палате. Если этот план увенчается успехом,  уже с декабря 2004 года в парламенте 
Казахстана не прозвучит ни одного слова критики в адрес главы государства и его правительства. Таким образом, Астана, 
судя по всему, стремится создать единогласный парламент, контролируемый и управляемый действующей властью. Что 
приобретает особую "актуальность" с учетом предстоящих через три года выборов президента.

ТУРКМЕНИСТАН
Туркменбаши "размахивает саблей"

16.01.2004. IWPR
Мариям Дурдыева - псевдоним журналиста,  г. Ашхабад

Туркменистан  наращивает  военную  мощь  в  ответ  на  усилившуюся  критику  со  стороны  международной 
общественности. 

Ответом Туркменбаши на усиливающуюся международную критику по поводу его изоляционистской политики и 
пренебрежения к правам человека стало наращивание сухопутных и военно-воздушных сил Туркменистана.

По мнению наблюдателей, разлад в отношениях с Россией и недавнее крушение другого изолированного режима 
в  Ираке  –  вот  главные  причины,  побудившие  Туркменистан  в  ускоренном  порядке  заняться  модернизацией  своих 
вооруженных сил.

Свою роль сыграло и так называемое "покушение" на жизнь Ниязова в ноябре 2002 г., когда кортеж президента 
был обстрелян из автоматического оружия. Планы наращивания военной мощи обсуждались еще в 2001 г., но после этого 
инцидента они начали претворяться в жизнь.

Но  именно  падение  в  Ираке  режима  Саддама  Хусейна  сыграло  решающую  роль.  По  сообщению  источника, 
близкого к Туркменбаши, показанные по телевидению прошлой весной кадры, на которых американские военные крушат 
памятник поверженного Саддама, произвели на туркменского лидера огромное впечатление. Параллели напрашиваются 
сами собой – изваяния и портреты Туркменбаши украшают в Туркменистане каждую улицу и каждое общественное здание.

По словам источника, Ниязов после этого на целую неделю "ушел в себя" и был крайне раздражителен. Даже 
наиболее доверенные люди его круга опасались задавать ему вопросы.

Туркменистан уже давно находится под пристальным вниманием международной общественности. В ноябре 2003 
г. ООН приняла резолюцию, в которой выражается серьезная озабоченность положением с правами человека и свободой 
слова в Туркменистане.

За принятие резолюции проголосовало большинство государств-членов ООН, в том числе – и это не могло не 
задеть  Туркменбаши  –  Россия,  через  территорию  которой  проходит  большая  часть  экспорта  туркменского  газа, 
приносящего этой стране основные валютные доходы.

Туркменистан рассорился с  Москвой  в  прошлом году,  когда  в  ультимативной форме поставил русскоязычных 
граждан перед выбором – либо отказаться от российского гражданства и навсегда остаться в Туркменистане, либо навсегда 
уехать из страны.

Уже много лет международное сообщество следит за развитием ситуации с правами человека в Туркменистане. 
Госдепартамент  США  неоднократно  выражал  озабоченность  по  поводу  нарушения  прав  этнических  и  религиозных 
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меньшинств,  преследования оппозиционных  движений  и  СМИ,  не  исключая при  этом возможность  применения  против 
Туркменистана экономических санкций в случае, если положение не улучшится.

Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ), членом которой является Туркменистан, также 
неоднократно выражала беспокойство по поводу нарушения прав человека в этой стране. Не так давно Европарламент 
принял беспрецедентную по резкости формулировок резолюцию, осуждающую режим Туркменбаши. В ней, в частности, 
говорится:  "И  без  того  ужасающее  положение  с  правами  человека  в  Туркменистане  в  последнее  время  существенно 
ухудшилось.  Имеются  основания  полагать,  что  в  этой  центрально-азиатской  стране  установился  самый  худший 
тоталитарный режим в мире".

По  мнению  центрально-азиатских  экспертов,  вместо  того,  чтобы  принять  меры  для  улучшения  ситуации, 
Туркменбаши решил укрепить свою военную мощь – и это при том, что Туркменистан с 1996 года официально является 
нейтральным государством.

По мнению наблюдателей, Туркменистан в последнее время закупает столько оружия и увеличивает численность 
своих вооруженных сил в таких масштабах, что вскоре сможет соперничать даже с Узбекистаном, чьи вооруженные силы 
являются наиболее боеспособными в регионе.

Особое внимание уделяется модернизации ВВС. В порядке частичной оплаты за поставленный туркменский газ 
Грузия модернизировала для Туркменистана 22 штурмовика Су-25. Кроме того, Туркменистан приобрел у Грузии два новых 
боевых самолета.

У Украины Туркменистан закупил новейшие радиолокационные станции "Кольчуга",  способные незаметно для 
аппаратуры слежения противника обнаруживать надводные,  воздушные и наземные цели.  Кроме того,  Туркменистан – 
единственная из стран Содружества, не подписавшая соглашение о мерах по контролю за распространением переносных 
зенитно-ракетных комплексов /ПЗРК/ "Игла" и "Стрела" в странах СНГ.

Кроме  этого,  в  рядах  туркменских  ВС  произошли  структурные  изменения,  связанные  с  заменой  ряда 
высокопоставленных военных чиновников – в том числе в генштабе. С конца 2002 года практически вдвое (с 50-ти до ста 
тысяч человек) увеличен призыв в Вооруженные силы

В последнее время на вооружение сил береговой охраны Туркменистана на Каспии поступили десятки новых 
патрульных катеров, приобретенных опять-таки у Украины. В октябре 2003 г. российская газета "Новые известия" сообщила 
о том,  что Иран на особо выгодных условиях  передал Туркменистану в долгосрочную аренду семь катеров береговой 
охраны и один эсминец.

Туркменистан укрепляет и свои сухопутные границы с соседями – этот процесс также пошел более быстрыми 
темпами  после  "покушения"  на  жизнь  президента.  Вдоль  всей  протяженной  границы с  Узбекистаном тянется  колючая 
проволока.  На  погранзаставах  возводятся новые –  более  просторные –  здания  для  размещения  большего  количества 
пограничников.

С Узбекистаном Туркменбаши фактически находится в состоянии вялотекущего конфликта, обвинив Ташкент в 
потворстве  лицам,  якобы  виновным  в  организации  заговора  с  целью  покушения  на  его  жизнь.  Но  в  отличие  от 
Туркменистана, у Ташкента имеется сильный покровитель в лице Вашингтона, сделавшего Узбекистан своим основным 
центрально-азиатским союзником в "войне с террором". 

Ниязов приоткрыл "форточку на север". Чтобы угодить Западу
16.01.2004. Время новостей

Аркадий Дубнов
"Великий лидер" туркменского народа продолжает ковать "счастие" для своих подданных. Теперь это касается тех, 

кого  не  вполне  устроили  обещания  Туркменбаши  "обрести  его  на  небе",  изложенные  в  поэтических  изысках  вождя, 
опубликованных на днях в Ашхабаде (см. "Время новостей" от 14 января). Сапармурат Ниязов приоткрыл для некоторых из 
них маленькую "форточку", через которую они попытаются наконец выпорхнуть из его "башисловенного царства".

Вчера,  по сведениям газеты "Время новостей",  в  туркменских авиакассах начали продажу билетов для лиц с 
двойным российско-туркменским гражданством, выезжающих из страны без наличия выездной визы - но только в Россию. 
Билеты будут  продаваться  исключительно  при  предъявлении  российского  паспорта.  На  лиц  с  туркменским  паспортом 
привилегия обрести билет "на север" без разрешительных выездных записей по-прежнему не распространяется.

Как известно, из любой нормальной страны российский гражданин, предъявив свой паспорт, всегда может выехать 
на родину. Но поскольку Туркмения к подобной категории стран относится "не вполне", то вчерашнее событие претендует 
на характер сенсации.

Что же произошло в Ашхабаде? Неужели Туркменбаши пошел на попятную и решил удовлетворить требования 
России восстановить в полном объеме действие соглашения о двойном гражданстве, разорванного им в одностороннем 
порядке в апреле прошлого года? Ведь Москва считает его по-прежнему действующим до выполнения в полном объеме 
внутригосударственных процедур, необходимых для вступления в силу протокола о расторжении соглашения, подписанного 
Путиным и Ниязовым тогда же, в апреле.

Так вот, ничего подобного. Туркменбаши "прогнулся" перед Вашингтоном, а не перед Москвой. Дело в том, что к 
началу  2004  года  подошел  срок,  к  которому  Ашхабад должен  был  выполнить  условия,  на  которых  США  могли  снова 
приостановить по отношению к Туркмении действия поправки Джексона-Вэника, предусматривающей введение торговых 
санкций  к  тем  государствам,  где  отсутствует  свобода  эмиграции.  Цена  вопроса  для  Ашхабада  -  около  60  млн  долл. 
ежегодного экспорта трикотажа.
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По информации газеты "Время новостей", посол США в Ашхабаде Трейси Джекобсон регулярно предупреждала об 
этом туркменские власти и в последний раз сделала это сразу после Нового года. Именно это стало причиной "внезапно" 
прозвучавшего 5 января заявления Туркменбаши, что в его стране "нет как таковой системы выездных виз". Поскольку в эти 
слова он и сам не способен был поверить, на следующий день он вынужден был их разъяснять. "Вы свободно можете 
поехать куда хотите внутри страны и за ее пределами", - говорил он не верящим своим ушам подданным.

Однако  затем вождь  вернул  их  на  землю.  "Только  бесчестным людям,  совершившим кражу или  виновным в 
причинении  ущерба,  которые  должны  предстать  перед  судом,  нельзя  покидать  Туркмению",  -  пояснил  он.  И  издал 
постановление,  "отменившее  ранее  введенный  порядок  выезда  из  Туркмении,  предусматривавший  получение 
разрешительных записей". То есть он отменил систему, которую несколькими днями раньше назвал несуществующей "как 
таковой",  ведь невозможно же узреть разницу между "выездными визами" и "выездными разрешительными записями". 
Объяснил  Туркменбаши  сей  выверт  "завершением  расследования  теракта,  совершенного  в  Ашхабаде  25  ноября". 
(Заметим, что это событие по значению для туркмен вождь на днях приравнял к Великой Отечественной войне и битве с 
русской армией генерала Скобелева в 1881 году.)

Ниязов дал своим генералам пять дней на сочинение нового порядка выезда. Один из основных предложенных 
вариантов, ставший известным нашей газете, предусматривает полный отказ от виз, но с увеличением на всех пограничных 
КПП числа проверяющих для отсева всех неблагонадежных. Составлены уже и их списки. Один из них насчитывает около 
15 тыс. человек, но он будет увеличен еще наполовину. В него, в частности, вошли отставные чиновники и те из них, кто 
сидит в тюрьме, а также их родственники.

Кроме того,  в  черных списках  состоят  те,  кто имеет  хоть  какое-нибудь  отношение  к  расследованию "дела  25 
ноября",  -  как  подследственные,  так  и  следователи прокуратуры и комитета  нацбезопасности.  Невыездными остаются 
родственники осужденных по громким "туркменским" делам о хищении 40 млн долл. из центробанка и так называемому 
"железнодорожному делу".

В списках значатся также высокопоставленные туркменские чиновники советских времен,  бывшие министры и 
даже  бывший  президент  Академии  наук  Туркменской  ССР  Агаджан  Бабаев  (много  знает  про  то,  как  создавалась 
"Рухнама"?). Не выедут из Туркмении и родственники действующих дипломатов - они должны быть заложниками, если отцы 
их семейств задумают стать невозвращенцами.

Однако поскольку такие списки являются тайными и известны только проверяющим на КПП, а не в авиакассах, где 
ничего не подозревающим людям продадут билеты, то при посадке на самолет "неблагонадежных" начнут ссаживать... Но 
такие  скандалы  формально  уже  не  будут  связаны  с  системой  выездных  виз.  Ну  просто  "плохие  люди",  зачем  ими 
перегружать внешний мир? Вот и Америка коррупционеров перестала пускать к себе. А Туркмения еще честнее окажется, 
она их просто не выпустит. Не зря же г-н Ниязов чуть ли не ежемесячно и публично называет их имена десятками.

Западный дипломат: резолюция ООН по Туркменистану является 
"внешнеполитическим сигналом"

20.01.2004. Еurasianet
Кэтрин А. Фицпатрик

Генеральная Ассамблея ООН приняла резолюцию, осуждающую нарушение прав человека в Туркменистане. По 
мнению правозащитников,  эта  мера  не  окажет  существенного  воздействия на  администрацию Сапармурата  Ниязова  в 
Ашгабате. Тем не менее, считает один западный дипломат, резолюция служит серьезным "внешнеполитическим сигналом".

Сайт UN.org сообщил в конце декабря, что резолюцию с осуждением Туркменистана поддержали 73 государства, 
40 выступили против и 56 воздержались. Осуждение бывшей советской республики стало необычной для ООН мерой.

Резолюция по Туркменистану лаконична и отвечает стремлению дипломатов избежать новых дискуссий о том, 
насколько сильным должно быть давление на режим Ниязова. Политическая система в Туркменистане – одна из наиболее 
репрессивных в Средней Азии, и Ашгабат дает отпор попыткам, в том числе и со стороны "тихой" ооновской дипломатии, 
вмешаться в ситуацию с правами человека.

Молчаливо  признавая  неэффективность  осуществляемых  мер,  резолюция  ООН  призывает  к  выполнению 
предыдущих  резолюций,  ранее  отвергнутых  Туркменистаном.  ООН  повторяет  призыв  выполнить  рекомендации, 
изложенные в марте 2003 г. в докладе, который был подготовлен докладчиком Московского механизма Организации по 
безопасности и сотрудничества в Европе (ОБСЕ). ООН призывает правительство Ниязова осуществить меры, изложенные 
в предыдущей резолюции Комиссии ООН по правам человека.

"Московский  механизм"  впервые  был  предложен  Сергеем  Ковалевым,  бывшим  политзаключенным  и  членом 
российского парламента, возглавлявшим первую независимую российскую делегацию на встрече ОБСЕ в Москве после 
неудавшегося государственного переворота 1991 г. Эта редко применяемая процедура обязывает государства-члены ОБСЕ 
реагировать  на  запросы  других  членов  организации,  касающиеся  возможных  нарушений  прав  человека,  в  том  числе 
изложенных в Хельсинкских соглашениях.

Еще одним важным пунктом резолюции Генеральной Ассамблеи является призыв предоставить Международному 
комитету Красного Креста, а также адвокатам и родственникам немедленный доступ к лицам, содержащимся под стражей. 
Имеется в виду группа приблизительно в  100 задержанных и обвиненных в  связи с  покушением на жизнь президента 
Ниязова в 2002 г. 

Родственники и правозащитники утверждают, что подозреваемые подвергаются пыткам и жестокому обращению. 
Российские дипломаты в Ашгабате не посещают задержанных – российских граждан и воздерживаются от комментариев по 
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этому вопросу, хотя некоторым туркменским диссидентам и разрешается с молчаливого согласия властей проживать в 
Москве.  В  отличие  от  них  американские  дипломаты публично  оспорили аресты  и  отсутствие  надлежащей процедуры, 
встретились с одним из арестованных лиц, имеющим американское гражданство Леонидом Комаровским, и в конечном 
счете добились его освобождения из тюрьмы и возвращения в Соединенные Штаты.

Порицание  со  стороны  ООН вряд  ли  приведет  к  изменению тоталитарной  системы в  Туркменистане,  культа 
личности  и  прославления  режима  Ниязова.  В  то  же  время  резолюция  примечательна  тем,  что  на  этот  раз  Россия 
присоединилась к голосовавшим за нее государствам. На заседаниях ООН Россия часто блокировала попытки осуждения 
государств, которые, с точки зрения Москвы, находятся в ее сфере влияния.

Россия  имеет  обширные  торговые  отношения  с  имеющим  богатые  запасы  газа  Туркменистаном,  в  котором 
проживает значительное число русскоязычного населения. Озабоченность возможными злоупотреблениями в отношении 
этнических  русских  в  Туркменистане  способствовало  тому,  что Россия  поддержала резолюцию ООН.  Резолюция была 
принята несмотря на поток писем и личных встреч Ниязова с западными представителями с целью предотвратить ее 
принятие.

В начале января Ниязов объявил об отмене режима выездных виз для туркменских граждан. Эта мера была, по-
видимому,  принята  отчасти  в  ответ  на  резкую  резолюцию  ООН.  Однако,  как  подтверждает  принятие  резолюции, 
большинство  государств  международного  сообщества  не  убеждены,  что  Ниязов  готов  проявить  уважение  к  нормам, 
защищающим права человека.

Резолюция  по  Туркменистану,  как  и  резолюция  по  правам человека  в  Иране,  является  свидетельство  более 
активной роли, которую начали играть Европейский Союз в ООН. Включение государств Центральной Европы в ЕС придало 
больший вес совещательному органу в рамках ООН – "Группе западноевропейских и других стран" (WEOG), что позволило 
европейцам и североамериканцам обеспечить достаточное количество голосов для того, чтобы противостоять "Группе 77", 
совещательному  органу  развивающихся  стран,  включающему  некоторых  старых  союзников  СССР.  "Группа  77" 
неоднократно жаловалась на избирательность в подходе западных стран к нарушениям прав человека.

Обычно ООН предпочитает передавать ОБСЕ решение вопросов, связанных с правами человека в странах-членах 
ОБСЕ, учитывая присутствие среди 54 членов этой организации Соединенных Штатов и России. Резолюция ООН является 
частью стратегии,  разработанной НПО и заинтересованными государствами,  по превращению Туркменистана в  страну-
изгоя международного сообщества.

Несмотря  на  ее  принятие  большинством  голосов,  резолюция  встретила  энергичное  сопротивление  ряда 
государств.  Многие  развивающиеся  страны  выразили  солидарность  с  Туркменистаном,  по-видимому  считая,  что 
озабоченность Запада ходом демократического развития прикрывает стремление к эксплуатацию ресурсов той или иной 
страны.  Представитель Пакистана заявил,  что принимать резолюции в  отношении отдельной страны несправедливо и 
необходимо придерживаться тенденции обсуждения более  широких вопросов  именно  для того,  чтобы не заводить эти 
обсуждения в тупик. Особенно несправедливо со стороны Запада выносить решение, осуждающее мусульманскую страну, 
которая переживает  процесс  перехода,  –  заявил пакистанский дипломат,  который,  по сообщению представителя НПО, 
активно лоббировал отклонение резолюции.

Против резолюции голосовали и члены Организации Исламской конференции, которые часто выступают против 
такого рода решений. Кроме того, среди проголосовавших "против" был Афганистан. Во время голосования в аудитории 
отсутствовали представители соседних государств, в том числе Кыргызстана, Казахстана, Узбекистана и Турции.

УЗБЕКИСТАН
После пожара или..?

21.01.2004. Erkin Yurt
Владимир Нурмухамедов

Национальная авиакомпания (НАК) "Узбекистон хаво йуллари" намерена заменить старые самолеты советских 
моделей на современные, соответствующие требованиям международных стандартов.

НАК "Узбекистон хаво йуллари" намерена улучшать состояние авиапарка не только за счет покупки лайнеров 
западного  производства,  но  и  приобретения  машин,  выпускаемых  ГАО  "Ташкентское  авиационное  производственное 
объединение имени В.П. Чкалова" (ТАПОиЧ).

Необходимость такого обновления стала очевидна после аварии несколько лет назад в г.Турткуль самолета ЯК-
40, в результате чего погиб один человек. А после катастрофы машины подобного класса под Ташкентом 13 января 2003 
года,  приведшей к  гибели  37  человек,  процесс  модернизации  авиапарка  будет  проходить  более  интенсивно.  Об  этом 
сообщил  сотрудник  НАК  в  частной  беседе  с  корреспондентом.  В  частности,  в  текущем  2004  году  ТАПОиЧ  поставит 
узбекской  авиакомпании  не  менее  двух  пассажирских  самолетов  типа  Ил-114-100,  которые  считаются 
среднемагистральными  и  соответствуют  стандартам  современной  гражданской  авиации.  Эти  самолеты  заменят 
устаревшие ЯК-40 и АН-24, обслуживающие как местные, так и международные линии.

Как отметил сотрудник авиакомпании, первый самолет Ил-114-100 с двигателями канадской Pratt&Whitny будет 
поставлен в июне текущего года, второй - в сентябре. Это станет возможным благодаря заключенному контракту с ТАПОиЧ 
общей стоимостью $21,5 млн. на приобретение трех "Илов" с двигателями PW-127H канадской моторостроительной фирмы 
Pratt&Whitny

Между тем,  НАК с января 2003 года эксплуатирует один Ил-114-100 на  внутренних  линиях,  имеющих низкую 
интенсивность и малые расстояния. В то же время этот тип самолета предназначен также и для международных маршрутов 
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в  Центрально-азиатском  регионе.  Он  способен  перевозить  до  64  пассажиров  и  багаж  со  скоростью  450-500  км/ч  на 
расстоянии в 4800 км. При этом летный ресурс канадских двигателей составляет порядка 6 тыс. часов против 800 часов у 
российских аналогов. Навигационные приборы и авионика также соответствуют западным стандартам.

Следует  добавить,  что  еще  в  декабре  1999  года  Чкаловский  завод  получил  сертификат  летной  годности  на 
серийное  производство  самолетов  Ил-114-100  с  моторами Pratt&Whitny  PW-127Н.  Однако  из-за проблем с  лизингом и 
отсутствия серьезных заказов сборка лайнера замедлилась. В настоящее время на ТАПОиЧе находится восемь готовых 
планеров  Ил-114.  Для  техобслуживания  авиакомпанией  самолетов  Ил-114  создается  авиационно-техническая  база 
стоимостью $2,5 млн.

Технари – исчезнувший подвид
22.01.2004. Zamon.info (Узбекистан)

Амина Шарипова
За последний месяц ко мне обратилось несколько знакомых работодателей с вопросом: "Нет ли у меня на примете 

подходящих кадров?". Причем, были вакансии на очень даже востребованные на интеллектуальном рынке должности. "Что 
же,  -  сразу  пришло на  ум,  -  неужели  начался  предрекаемый когда-то  кадровый  голод  в  связи  с  массовой  миграцией 
населения?"

Проверить так ли это я смогла при помощи специалистов одного столичного кадрового агентства. Оказалось, что 
волновалась  я  напрасно:  люди  вовсе  не  перестали  искать  стоящую  работу.  Просто  на  кадровом  рынке  сегодня 
наблюдается другая кризисная ситуация, выраженная в профессиональном дисбалансе. К тому же, как всегда не хватает 
солидных работодателей,  которые если  и  интересуются  кадрами,  то  высококлассными  техническими  специалистами  в 
какой-либо  узкой  области.  А  таких  наша  республика  вот  уже  несколько  лет  почти  не  поставляет  на  рынок  труда, 
перенасыщенный  филологами  и  экономистами,  финансистами,  аудиторами,  банковскими  сотрудниками,  медиками  и 
прочими престижными профессиями.

В базе данных вышеупомянутого агентства уже около 100 тысяч анкет соискателей. Это то, что накоплено за год 
работы в этой области. Сегодня в среднем агентство посещают до 50 безработных.

- Основная масса соискателей – это экономисты, юристы и филологи, - говорит консультант агентства – Саидазиз. 
- Гонка за популярностью этих профессий, которые не понятно, почему, получили столь массовое признание скоро приведет 
к реальному кризису. Уже сейчас на одного классного технического специалиста приходится 50 (!) экономистов. То есть 
один человек работает, а остальные считают его деньги. Не хватает настоящих специалистов технических профессий – 
математиков,  сейсмологов,  электронщиков,  химиков,  фармацевтов… Например,  молодых  инженеров  сейчас  просто  не 
существует,  только 40-45-летние.  Гуманитарии же в большинстве своем остаются не у  дел.  И, если честно,  среди них 
огромное количество дилетантов. Очень часто они согласны на любую работу, несмотря на свое высшее образование.

…Агентство в основном ориентируется на иностранных заказчиков. И такие у нас на рынке имеются. Это, как 
правило, большие производственные предприятия, СП, гостиницы. Они обычно делают заказ на административные кадры. 
Наших частных организаций обращается ничтожно малое количество. В основном это адвокатские конторы, редко, крупные 
производственные  компании.  Наши  ищут  специалистов  по  оборудованию,  дизайнеров,  программистов.  "А  вот 
государственных заказов мы еще не получали", - подытоживает Саидазиз.

Благодаря постоянному анализу своей работы, агентство имеет собственную статистику. Выяснилось, что среди 
соискателей  почти  равное  количество  женщин  и  мужчин,  представители  местного  населения  преобладают  над 
европейцами, последние до сих пор остаются более сильными в плане технического образования. За год существования 
агентства было устроено 15% соискателей.

- Это хороший показатель, ставший возможным только благодаря тому, что у нас было 2 очень крупных клиента: 
текстильная фабрика и гостиница. Они запросили большой штат сотрудников. Если бы не они, мы едва уложились бы в 3%. 
Это средний показатель всех столичных кадровых агентств. Ни для кого не секрет, что все лучшие кадры уже уехали и 
продолжают уезжать. И, если честно, кризис уже наступил. Наше образование еще не находится на должном уровне, чтобы 
обеспечивать трудовой рынок хотя бы безупречными теоретиками. Большинство тестируемых нами выпускников вузов не 
отвечают требованиям даже самого невзыскательного работодателя. И я не удивлюсь, если через 10 лет будут случаться 
хронические аварии на наших энерго- и электростанциях. Потому что никто не будет знать, КАК ДЕЛАТЬ специфическую 
работу.

Такая вот сегодня на нашем кадровом рынке складывается парадоксальная ситуация. Представителей нужных 
профессий все меньше. На места уехавших или вышедших на пенсию специалистов крайне сложно найти людей: молодежь 
сейчас, как правило, выбирает "не пыльную" бумажную или модную творческую работу. А если даже и захотят молодые 
обучиться на того же самого инженера, то где получить достойные знания? Ведь многие заслуженные сегодня инженера 
имеют еще советское образование. Современные выпускники не получают даже десятой доли последнего. И создавшийся 
вакуум  в  кругу  определенных  профессий,  по  трезвой  оценке  экспертов  довольно  скоро  поставит  нас  в  тупик  на  пути 
экономического развития.
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Вашингтон обещает лишить Ислама Каримова финансовой помощи
27.01.2004. Независимая газета

Виктория Панфилова
Напуганный  грузинской  революцией,  Узбекистан  ввел  ограничения  на  деятельность  неправительственных 

организаций
Госдепартамент США намерен рекомендовать американскому правительству приостановить финансовую помощь 

Узбекистану.  И  если  еще  неделю  назад  представитель  Госдепа  Эдам  Эрели  отмечал,  что  руководство  США  будет 
продолжать  диалог  с  Ташкентом  и  оказывать  различную  помощь  (в  частности,  в  ликвидации  ядерного  оружия  и  его 
компонентов, оставшихся в узбекских арсеналах с советских времен), то сегодня ситуация может измениться. Причина – 
отсутствие прогресса в защите прав человека.

В  конце  минувшей  недели  в  Узбекистане  фактически  введен  запрет  на  деятельность  международных 
правозащитных организаций. По новым правилам международные организации до 1 марта должны зарегистрироваться в 
Министерстве юстиции. Прежде было достаточно пройти регистрацию только в Министерстве иностранных дел. В списке на 
перерегистрацию значатся пока несколько организаций – институт "Открытое общество", Национальный демократический 
институт, Международный республиканский институт и правозащитные центры.

По сообщению британской "Гардиан", Вашингтон уже заявил, что новый порядок регистрации нарушает принятое в 
1994 г. двустороннее соглашение об организациях, поддерживаемых правительством США в Узбекистане. Американские 
дипломаты стали говорить о том, что в отношении Ташкента могут быть применены политические и экономические санкции, 
если некоторые правозащитные организации под нажимом властей будут вынуждены прекратить свою деятельность.

Ограничение  деятельности  международных правозащитных организаций,  по мнению ряда экспертов,  связан с 
опасениями  узбекских  властей,  напуганных  революцией  в  Грузии.  Общеизвестно,  что  деятельность  финансируемых 
Западом  неправительственных  организаций  сыграла  не  последнюю  роль  в  грузинских  событиях.  Однако  российские 
наблюдатели уверены, что эти опасения напрасны. Повторение грузинских событий в Узбекистане невозможно, заявил в 
интервью "НГ" член научного совета Московского центра Карнеги профессор Алексей Малашенко. По его мнению, в стране 
нет подобного политического опыта борьбы и свободной прессы, без которой невозможно изменение политического строя. 
"Борьба  на  Востоке  всегда  была подковерной,  –  сказал  он.  –  Кроме того,  в  Узбекистане  нет  сильных  оппозиционных 
организаций и нет политического движения, которое хоть как-то могло быть сопоставимо с нынешним режимом Ислама 
Каримова". По мнению Алексея Малашенко, сегодня в Узбекистане возможны два варианта смены власти. "Либо очередная 
волна выступлений исламской оппозиции, причем уже не с оружием в руках. Либо, перефразируя Пушкина, узбекский бунт – 
жестокий и беспощадный".

Власти Узбекистана между тем поспешили сообщить об очередной амнистии. На этот раз из мест заключения на 
свободу выйдут более трех тысяч человек.  Примечательно,  что среди амнистированных будут  и лица,  осужденные за 
преступления против конституционного строя. Их число составит около 400 человек. Алексей Малашенко подчеркнул, что, 
несмотря на то что "грузинскими событиями напугана вся элита в Центральной Азии, даже те, кто понимает, что повторение 
"бархатной  революции"  невозможно,  каждый лидер,  в  том числе  и  узбекский,  заранее  предпринимают  упредительные 
шаги". Что же касается финансирования, то, по мнению экспертов, здесь больше разговоров, чем возможностей. Конечно, 
Америка выражает недовольство нарушениями в области прав человека, однако ее куда больше волнует коррупция.

КИРГИЗИЯ
Найденные в кабинетах депутатов подслушивающие устройства связывают 
с PR-компанией самих парламентариев

16.01.2004. Общественный рейтинг (Киргизия)
Сегодня  депутаты  законодательного  собрания  приступили  к  рассмотрению  вопроса  по  случившемуся  вчера 

вечером  происшествию,  связанному  с  подслушивающими  устройствами,  найденными  в  кабинетах  оппозиционно 
настроенных к власти депутатов Ишенбая Кадырбекова, Исмаила Исакова, Азимбека Бекназарова и Омурбека Текебаева. 
Заседание палаты проходило с участием председателя СНБ Калыка Иманкулова, министра МВД Бакирдина Субанбекова, а 
также заместителя генерального прокурора Рустама Исаева.

На  заседании  было  объявлено,  что  установка  "жучков"  позволяла  отслеживать  телефонные  переговоры  по 
правительственной связи. В связи с этим, ряд депутатов обвинили службу национальной безопасности страны. Некоторые 
депутаты потребовали отставки председателя СНБ. Депутаты Бектур Асанов и Азимбек Бекназаров не сомневаются в том, 
что  это  дело  рук  правоохранительных  органов.  По  их  словам,  за  ними  постоянно  идет  слежка  сотрудниками 
правоохранительных органов, не открытая, но все же не заметить ее нельзя. Ими также не отрицается вмешательство в их 
личную жизнь и "третей" силы, которая, по мнению депутат Азимбека Бекназарова, фактически и управляет страной. "Я 
готов озвучить имена ее представителей перед Президентом" - уверяет депутат.

Оба потребовали присутствия Президента КР на заседании по этому делу, в противном случае - отставки торога 
Абдыганы Эркебаева, так как, по их мнению, случившееся в первую очередь должно беспокоить спикера палаты.

В  начале  своего  выступления председатель  СНБ Калык  Иманкулов  призвал депутатов  не  заходить  за рамки 
дозволенного и подчеркнул, что, ни он лично, ни СНБ в целом не замешаны в случившемся. "Я готов ответить, но только не 
за мифические преступления" - говорит председатель СНБ. По словам К. Иманкулова, в кабинетах депутатов обнаружены 
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предметы, которые только внешне похожи на прослушивающие устройства, но то, что эти предметы являются таковыми 
утверждать нельзя. К этому делу будут подключены специалисты, которые выяснять, что именно было найдено в кабинетах 
депутатов, как это устройство работает и кто им может пользоваться. По словам председателя СНБ, профессионализм 
нынешних  сотрудников  его  структуры  позволяет  самостоятельно  исследовать  данные  устройства  и  дать  заключение, 
однако он выразил сомнение, что данное сотрудниками СНБ заключение не подвергнется сомнению со стороны депутатов. 
По  предложению  Калыка  Иманкулова,  организация,  которая  будет  исследовать  найденные  устройства  должна  быть 
независимая, лучше даже международная, которая бы устраивала обе стороны: и власть и оппозицию, чтобы в последствии 
ни у тех, ни у других не возникли сомнения в достоверности заключения.

Также, по словам председателя СНБ, техника, которой обладает сегодня его структура, гораздо превосходит и по 
внешним данным и по объемам ту, что была найдена в кабинетах депутатов. Примитивная установка и внешний вид этих 
устройств, по словам председателя СНБ, настораживает. На вопрос депутатов о том, если у председателя СНБ какая-либо 
своя версия случившегося, Калык Айтгулович заявил, что сейчас он не имеет никакой официальной версии, однако, вполне 
возможно, что данное происшествие – это ничто иное, как PR-компания депутатов. Хотя возможно и то, что это дело рук 
правоохранительных органов, частных структур либо "третьих" сил, а может быть и простая провокация.

По  мнению  депутата  Эркина  Булекбаева,  не  просто  так  председатель  СНБ  публично  озвучил  свою  версию 
случившегося, как PR-компания, которая сегодня появится во всех СМИ. Далее последовал вопрос, почему СНБ не смогло 
обеспечить безопасность Жогорку Кенеша хотя бы с помощью контроля за распространением на территории республики 
подслушивающих устройств. На что председатель СНБ заявил, что сегодня, после принятия Закона "О лицензировании", 
рынок подобных услуг полностью открыт и прозрачен. В настоящее время на территории нашей республики существуют 
коммерческие структуры, которые обладают такой техникой, которой не обладают даже правоохранительные органы и это 
не является нарушением закона. Однако, Калык Айтгулович согласился с тем утверждением, что его структура упустила 
возможность хотя бы проводить время от времени профилактические мероприятия в кабинетах ЖК. В то же время он 
сомневается в том, что депутаты позволили бы сотрудникам СНБ обследовать свои кабинеты.

На вопрос депутата Дооронбека Садырбаева, считает ли председатель СНБ, что нападки на него со стороны 
депутатов могут каким-то образом повысить их рейтинг, Калык Иманкулов ответил: "возможно"

На  вопрос  депутата  Исмаила  Исакова,  существовали  ли  в  СНБ  когда-нибудь  подслушивающие  устройства 
похожие на найденные, председатель СНБ подчеркнул, что настолько примитивной техники в СНБ не существовало по 
крайне мере уже лет 10.

По словам депутата Акбогона Таштанбекова, порой личная неприязнь депутатов по отношению к своим коллегам 
настолько сильна,  что превышает всякие разумные мышления,  поэтому вполне возможно,  что это дело рук  кого-то из 
коллег.

Депутат  Темир  Сариев  не  исключает,  что  данное  происшествие  –  это  провокация.  Его  также  настораживает 
примитивизм и установка "жучков". В своем выступлении он отметил, что главная проблема депутатов – это недоверие к 
правоохранительным органам. Вряд ли депутаты позволили бы сотрудникам СНБ ввести профилактические работы в своих 
кабинетах и поэтому сейчас не стоит обвинят их в том, что они этого не делали. Депутат выразил уверенность в том, что 
тишина и стабильность, которые сегодня воцарились в законодательном собрании, кому-то мешают.

Депутат Адар Керимбеков также отметил, что сотрудники правоохранительных органов не то, что устанавливать 
подслушивающие устройства в кабинетах депутатов, они даже заглядывать в них боятся.

В итоге депутаты пришли к решению создать комиссию по расследованию данного происшествия, в которую, по 
предложению Марата Султанова, войдут, как депутаты, знакомые с оперативно-розыскной деятельностью, так и депутаты, 
которые никогда не работали в правоохранительных органах.

Многие депутаты выражают уверенность в том, что данное дело не будет раскрыто и виновные останутся не 
наказанными, как произошло в случае с Аксыйскими событиями.

16 января продолжатся прения по данному вопросу. 

Российские планы Бишкека
Российские вести №2. 21 - 27 января 2004

Алик Назаров
Аскар Акаев интересуется не только экономикой
Встреча президентов Киргизии и России является продолжением российской политики на восточном направлении 

внутри  СНГ.  Глава  Кыргызстана  уже  неоднократно  подчеркивал  заинтересованность  своей  страны  в  расширении 
сотрудничества с Москвой. Судя по всему, у него есть собственный план, "как дружить" с Россией.

"Особая позиция"
Из  всех  государств  Центральной  Азии  Киргизия  является  самым  маленьким  и  не  обладает  равными  своим 

соседям по региону ресурсами ни в экономике, ни в политике, ни даже по количеству населения. Это заставляет президента 
страны Аскара  Акаева  иметь  в  виду  сложившийся  на  юге  СНГ  баланс  сил  при  планировании  внутренней  и  внешней 
политики. Избранная им тактика активного сотрудничества с Евроатлантическим сообществом имеет больше финансово-
экономическую основу, чем стратегический расчет на быстрейшее продвижение Киргизии на Запад. Что же касается его 
взаимоотношений с соседями по Центрально-Азиатскому региону, то они не настолько безоблачны, чтобы не рассчитывать 
на поддержку России и искать дружбы исключительно у Объединенной Европы и НАТО. К тому же и экономическая, и 
военно-политическая  составляющая  внешней политики  Бишкека  напрямую  связана  с  внутриполитическим положением: 
режим не в состоянии противостоять в случае опасности серьезного внутриполитического конфликта своим оппонентам из 
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числа  гражданской  политической  оппозиции  и  радикальных  исламистов  регионального  масштаба.  Все  это  заставляет 
Аскара Акаева отказываться от традиционной для многих руководителей стран СНГ практики лавирования между Западом и 
Россией,  перейдя  в  разряд  "стратегических  партнеров"  Кремля  в  Центральной  Азии.  Разумеется,  за  это  киргизский 
президент хотел бы получить от России одобрение на проведение такой внутренней политики, которая позволила бы ему 
продолжать находиться у власти и далее. Западные партнеры Бишкека, сначала весьма активно поддерживавшие Акаева, 
вскоре, однако, увидели, куда дрейфует вызывавший у них на первых порах особое уважение просвещенный руководитель 
государства  в  регионе,  превратившемся в  заповедник  авторитаризма и тоталитаризма на  постсоветском пространстве. 
Совсем  недавно  вновь  была  продемонстрирована  позиция  властей  по  отношению  к  оппозиции,  отдельные  из 
руководителей которой находятся в заключении за "уголовные преступления". Судя по всему, власти продолжают борьбу с 
политической  оппозицией  всеми  доступными  методами,  о  чем  свидетельствует  недавний  скандал  в  жогорку  кенеш 
(парламенте), когда в кабинетах двух депутатов оппозиции - генерала Исмаила Исакова и Азимбека Бекназарова были 
найдены  подслушивающие  устройства.  Внутриполитические  коллизии  сочетаются  с  международными  -  большая 
зависимость Бишкека от соседей по региону заставляет его все время "прислушиваться" к ним. Как отмечала организации 
"Международная амнистия",  "Китай оказывает давление на соседей по Центрально-Азиатскому региону, требуя пресечь 
деятельность  групп,  выступающих  за  независимость  Синьцзян-Уйгурского  автономного  округа,  путем  признания  их 
террористическими  организациями,  требуя  и  экстрадиции  их  членов".  Все  это  делает  Аскара  Акаева  весьма 
чувствительным к любым инициативам на постсоветском и евро-азиатском пространстве, но, в то же время, позволяет ему 
формулировать  свои  политические  приоритеты  внутри  страны  и  на  международной  арене  "в  ногу  со  временем". 
Внутриполитический конфликтный "потенциал", по мнению киргизских наблюдателей, также влияет на позицию президента 
страны. Как отмечала Зульфия Марат из Бюро по правам человека и соблюдению законности в Кыргызстане, "слабость 
двух исторически сложившихся религий в соперничестве с так называемыми "новыми" верованиями привела к их активному 
союзу  против  всех  других  направлений.  Только  по  официальным  данным,  около  десяти  тысяч  киргизов  приняли 
христианство,  и  кое-где  действительно  возникают  конфликтные ситуации между киргизами-мусульманами и  киргизами-
баптистами". Намного серьезней обстоит дело с радикализацией ислама, затронувшей и Киргизию. Последнее особенно 
страшит официальный Бишкек, пытающийся найти себе защитника во внерегиональном геополитическом пространстве.

Союзники и партнеры
В апреле 2003 г. в комментарии американское информационное агентство UPI сделало весьма симптоматичный 

вывод: "Будучи разочарован тем, что Договор о коллективной безопасности, известный как ДКБ, являлся до сих пор не 
больше чем бумага с момента его создания в 1992 г. на руинах Советского Союза, Путин на протяжении последних двух лет 
двинулся в направлении восстановления военного присутствия в регионе Центральной Азии,  стремясь открыть базы и 
восстановить военное сотрудничество с небольшими вооруженными силами государств". Аскар Акаев прекрасно осознал 
важность лично для себя и своей страны заинтересованность Москвы в стратегических позициях Кыргызстана. Директор 
Форума по центральноазиатским исследованиям Гарвардского университета Джон Шоберлин отмечал еще в 1999 году, что 
"в  Кыргызстане,  не  делалось  особой  ставки  на  военное  развитие,  и  практически  страна  до  сих  пор  обладает  весьма 
ограниченными военными возможностями". Одновременно он не захотел демонстративно усиливать "российский" вектор во 
внешней политике в  ущерб евроатлантическому направлению,  которое  имеет серьезного  сторонника  в  регионе в  лице 
Узбекистана - не совсем дружественной киргизскому президенту страны. Один из иностранных обозревателей отмечал: 
"Руководство  Киргизии  смотрит  на  присутствие  американских  войск  как  на  своего  рода  золотой  источник.  За  каждое 
приземление в аэропорту Манас американцы должны платить 7 тыс. долларов. К тому же, аренда базы и использование 
инфраструктуры  приносит  дивиденды  этой  бедной  стране  с  населением  пять  миллионов  человек".  Осенью  2003  г. 
обозреватели "The Times of Central Asia" отмечали: "Кыргызстан вошел во Всемирную торговую организацию, в то время как 
его  соседи  по  региону  все  еще  стремятся  туда  попасть.  Кыргызстан  и  Казахстан  являются  российскими  союзниками, 
Узбекистан поддерживает США, а Таджикистан все еще не выбрал, на сторону кого он встанет. Как они могут иметь общие 
интересы?"  Заинтересованность  Аскара  Акаева  в  более  тесном  экономическом  сотрудничестве  в  рамках  СНГ,  как 
предполагают  местные  и  зарубежные  наблюдатели,  может  означать  усиление  связей  Бишкека  с  Москвой  и  Минском, 
являющимися  до  сих  пор  партнерами  по  союзному  государству.  Насколько  президент  Киргизии  готов  расширить 
интеграционные  процессы своей  страны  с  этим "двуединым"  объединением,  входящим  в  Содружество,  пока  не  ясно. 
Российская сторона, судя по всему, стремится включить Кыргызстан в этот союз, о чем свидетельствует заявление генсека 
ЕврАзЭС Григория  Рапоты,  выразившего  отнюдь  не  личное  мнение  по  данному  вопросу  в  весьма  характерном виде: 
"Россия  и  Белоруссия  являются  пилотным  проектом  для  ЕврАзЭС".  В  политическом  отношении  ситуация  внутри 
Кыргызстана продолжает оставаться непростой. Политическая оппозиция в лице гражданских политиков обвиняет Акаева в 
переходе к  "центральноазиатским методам правления",  намекая на распространившуюся в регионе традицию создания 
авторитарных режимов. Исламские радикалы, в свою очередь, рассматривают Кыргызстан как наиболее слабое звено в 
центральноазиатской цепи новосозданных постсоветских государств, "разрыв" которого способен вызвать к жизни "реакцию 
домино".  Уже  упоминавшаяся  Зульфия  Марат  отмечала,  что  "Кыргызстан  неизбежно  ощутит  на  себе  последствия  и 
исламского  ренессанса,  и  прозелитизм  западного  крыла  христианства,  и  появление  новых  религий.  Ведь  принцип 
открытости  миру  предполагает  соревнование  идей.  Может  ли  государство  безучастно  наблюдать  за  этой  борьбой? 
Безучастно - нет. Но участие предполагает тонкую, почти ювелирную работу, а не размашистые действия лесоповальщика". 
Не исключено, что вопрос об открытости Кыргызстана в политическом и идеологическом отношениях вызывает опасения не 
только в Бишкеке, но и в Москве, где в последнее время настороженно наблюдают за поведением руководителей стран 
региона.  Будет  ли  проводить  Аскар  Акаев  "перестройку  по-киргизски"  (как  это  начинает  делать  Ислам  Каримов  в 
Узбекистане) или продолжит свой путь, сочетающий одновременно опыт соседнего Казахстана и России? Сейчас на этот 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

154



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

вопрос ответить трудно, но в любом случае активизация российской внешней политики на восточном направлении СНГ 
заставит руководителя Кыргызстана действовать.

Российское ускорение
27.01.2004 Газета СНГ

Альберт Богданов
Создать единую энергетическую систему в Содружестве и в критические моменты перебросить киловатт/часы в 

Европу  -  такую стратегическую задачу  начали решать  специалисты ЕврАзЭС еще  до  знойного  лета  2003  года.  Тогда 
дефицит  электроэнергии  особенно  сильно  ударил  по  аграрному  сектору,  лишив  его  возможности  использовать 
искусственное орошение. Больше того. Во Франции, где три четверти потребностей покрывают атомные электростанции, 
производство электричества резко сократилось: не хватало воды для охлаждения реакторов. Подпитать Старый Свет, если 
бы существовала единая энергосистема в государствах Евросоюза,  можно было бы за счет  переброски мощностей из 
республик бывшего СССР. Особенно из Центральной Азии. Это помогло бы 55-миллионному населению региона решить 
проблему бедности. Например, в Казахстане, как свидетельствует национальное статагентство, в прошлом году за счет 
продажи энергоносителей доходы населения увеличились примерно на 14%.

На этот  резерв улучшения благосостояния народа на прошлогодней международной конференции в Ташкенте 
обратил внимание генсек Энергетической хартии Рия Кемпер. "Можно без преувеличения сказать, что взаимодействие в 
сфере  поставок  энергоресурсов  и  торговли  этим  странам  абсолютно  необходимо  для  обеспечения  будущего 
экономического процветания и безопасности региона", - заявил Кемпер. Его поддержали не только представители региона, 
но  и  Южная  Корея,  Иран,  Китай,  Турция,  Япония.  С  учетом  громадных  потенциальных  возможностей  перетоков 
электроэнергии в другие страны, Россия не стала откладывать дело в "долгий ящик". В январе нынешнего года она сделала 
первый  шаг  по  созданию  евразийского  энергомоста.  "ИНТЕР  РАО  ЕЭС"  заключило  пятилетний  договор  с  киргизской 
компанией "Электрические станции" о ежегодной поставке в Сибирский регион полутора миллиардов кВтч. Энергия пошла 
через Казахстан в сентябре 2003 года,  когда специалисты трех стран очень быстро разработали схему и технические 
параметры транзита.

Киргизия была выбрана не случайно. Ее гидроресурсы составляют 142,5 млрд. кВтч. Освоено лишь 9%. При этом 
реки  республики  имеют исключительно  высокую концентрацию потенциальной  мощности  на  1  км русла.  Например,  по 
удельному весу река Нарын,  где  действует  каскад  гидроузлов,  превосходит  российские  реки Волга  и Ангара.  Но надо 
достроить две Камбаратинские ГЭС. Мощность одной из них можно довести до 19 млрд киловатт/часов. Для всего этого 
потребуется без малого 1,5 млрд долларов. Отдача от вложения таких денег, хотя и не скоро, но позволит России стать 
весьма солидным поставщиком электроэнергии в Европу. Тем более что предусмотрено еще и строительство мощного 
гидроузла  в  Таджикистане.  Проблемы  энергоносителей  были  в  центре  внимания  январских  переговоров  киргизского 
премьера  Николая  Танаева  с  его  российским коллегой  Михаилом Касьяновым,  руководителями энерго-  и  газоотрасли, 
Минатомом. Без натяжек можно сказать, что российские инвестиции в Киргизию вышли на столбовую дорогу. Еще и потому, 
что  сотрудничество  предполагает  реконструкцию  действующих  гидроузлов  и  ТЭЦ,  а  также  разработку  концепции 
международного водно-энергетического консорциума и организации рационального управления этими видами ресурсов.

Долгие годы в Центральной Азии это не считали проблемой и создание международного водно-энергетического 
консорциума продвигалось через пень-колоду. До тех пор, пока нынешней зимой два района в Казахстане не оказались под 
угрозой затопления. В прошлом году Казахстан отказался заключить контракт на поставку угля и топочного мазута для 
киргизских  ТЭЦ.  Недостаточно  подавали  природного  газа  и  из  Узбекистана  в  обмен  на  поливную  воду  и  поставку  из 
Киргизии  электроэнергии  в  летние  месяцы.  А  поскольку  более  60%  электроэнергии  в  республике  получают  с 
электростанций, то Киргизия зимой запустила на полную мощность турбины Токтогульской ГЭС. Благо водохранилище ее в 
этом году заполнено доверху. Водоемы в соседних странах не в состоянии были принять дополнительную влагу. Только 
тогда  в  срочном порядке  Казахстан  начал  поставку  топлива  для  киргизских  ТЭЦ,  а  Узбекистан  согласился  увеличить 
поставку  газа.  Однако,  как  заявил  журналистам  киргизский  вице-премьер  Базарбай  Мамбетов,  власти  не  намерены 
использовать подобные случаи как аргумент в межгосударственных спорах. Такая мягкость по отношению к соседям не 
впервые.

Много лет Казахстан сдерживал транзит киргизских грузов непомерными тарифами, но, невзирая на это, Киргизия 
не вводила подобные сборы с казахстанских водителей и отказывалась поддержать соседа при вступлении во Всемирную 
торговую организацию. Только в прошлом году удалось договориться с соседями, и рост товарооборота между Россией и 
Киргизией  сразу  возрос  почти  на  четверть.  Теперь  Узбекистан  ввел  особый  режим  за  въезд  и  транзит  грузового  и 
пассажирского автотранспорта и вдобавок к страховым сборам зарядил с каждого проезжающего через узбекский анклав в 
Киргизии пассажирского и грузового автотранспорта по триста "зеленых". Теперь не то что в гости к родственникам, но и 
торговать стало невыгодно. А до этого в Ферганской долине узбекские власти демонтировали мост через пограничную реку, 
едва не разрушив многовековую приграничную торговлю. Тут бы киргизским властям сделать свой ход и ввести подобные 
пошлины  для  узбекских  водителей.  Ан,  нет!  Губернатор  Баткенской  области  запросил  в  правительстве  средства  для 
прокладки  дороги  в  обход  узбекской  территории:  зачем  раздражать  богатого  соседа,  который  ничтоже  сумняшеся 
неоднократно перекрывал газовый кран. Так что почешешься прежде, чем замахнуться.

В условиях, когда небольшая республика в Центральной Азии оказалась зажатой соседями и не имеет выхода на 
другие страны, российские инициативы оказались весьма кстати. Даже, несмотря на то, что на прошлогодних переговорах в 
Исламабаде  киргизская  делегация  договорилась  о  транзите  киловатт/часов  через  китайскую  территорию  и  участии 
Пакистана в строительстве гидростанций. Но это дело не скорое, поскольку прокладку ЛЭП надо вести в горах по хребтам 
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высотой  более  четырех  тысяч  метров.  Поэтому  предложения  представителей  полутора  десятка  российских  регионов, 
которые побывали в последние полтора года в Киргизии, весьма заманчивы.

Все  это  и  легло  в  основу  подписанного  российским  и  киргизским  лидерами  Договора  об  экономическом 
сотрудничестве  и  стратегическом  партнерстве.  В  его  рамках  российский  "Газпром"  намерен  участвовать  в  разведке 
месторождений в Киргизии. Долгосрочное на 25 лет соглашение предусматривает разведку, разработку месторождений, 
эксплуатацию  магистральных  газопроводов  и  других  сооружений,  а  также  поставку  газового  оборудования.  Россияне 
получат в доверенное управление акции АО "Киргизнефтегаз".  Больше того.  Руководитель "Газпрома" Алексей Миллер 
высказался  за  регистрацию  в  Бишкеке  дочернего  предприятия  ЗАО  "Зарубежнефтегаз".  Это  первый  шаг  к  тому,  что 
Киргизия может частично или полностью отказаться от поставок природного газа из Узбекистана.

В этом свете можно только сожалеть, что несколько лет назад российские нефтяники не сумели договориться о 
разведке и добыче нефти в Киргизии. По сведениям экс-премьера, ныне депутата парламента Курманбека Бакиева запасы 
в  Джалал-Абадской  области  могут  на  десятилетку  обеспечить  потребности  страны  в  углеводородном  сырье.  Это 
подтвердили и специалисты из США после бурения скважин. А понеже свято место пусто не бывает, то китайская компания 
"Гун-И" не упустила своей выгоды и начала инвестировать капитал в отрасль. Компания "Продатек" уже начала добычу и в 
этом году рассчитывает на 11 тысяч тонн нефти. Но этот подсчет нельзя считать большим, если учесть, что в Киргизии нет 
ни  бурового  оборудования,  ни  специалистов.  Пробел  этот  с  лихвой  закрывают  российские  проекты  по  возрождению 
промышленного производства в Киргизии.

На  прошлогоднем  инвестиционном  саммите  "Киргизстан-Россия"  говорилось,  что  для  нормального 
функционирования киргизской экономики ежегодно нужно прямых зарубежных инвестиций примерно 400 млн долларов. В 
2001 году, по разным сведениям, получено из-за рубежа от 55 до 90 млн долларов. В прошлом, наиболее удачном году 
привлекли около 120 млн долларов.  Приток мог  бы быть и больше,  если бы не разобщенность:  сейчас инвестициями 
занимается 15 различных организаций. Это открывает возможность мздоимства для коррумпированных чиновников. Тем 
паче, как свидетельствуют исследования корпорации КАРАНА, многие госслужащие покупают свои должности. А поелику на 
своих местах они задерживаются недолго, то стараются быстрее возместить затраты и приумножить их. Многочисленные 
попытки  президента  Акаева  реформировать  управление,  заметных  успехов  не  дали.  Например,  заглохла  публичная 
аттестация  высоких  руководителей.  Пока  нет  зримых  результатов  от  деятельности  Совета  по  добросовестному 
управлению. Но российских предпринимателей это не очень смущает. На своей родине они сталкиваются с такими же 
явлениями и умеют обходить подводные камни.

Невзирая  на  порожки  и  запинки,  российская  компания  "В.А.В.С."  инвестировала  капитал  в  реконструкцию 
электролампового завода в городе Майли-Суу. В прошлом году запустила на экспорт 12 новых видов продукции. В этом - 
еще три новинки. Например, стоп-сигнальные автомобильные лампы с увеличенным в 2-3 раза сроком работы. На выходе 
две модификации декоративных светильников. В этом году на завод будет поставлено нового оборудования более чем на 2 
млн  дол.  Не  менее  настойчиво  действуют  российские  предприниматели  на  заводе  "Киргизэлектролит".  Он  выпускает 
уникальные  изоляционные  материалы,  на  поставку  которых  с  россиянами  заключено  контрактов  на  12  млн.  рублей. 
Россияне прилагают титанические усилия, чтобы переместить корпуса завода, который находится в оползневой зоне и уже 
подвергался разрушению селями. Другой инвестор уже отказался бы от затеи, но российские бизнесмены видят хорошую 
перспективу и не отступают. Это подает киргизстанцам большие надежды на возрождение своей экономики с помощью 
российских капиталов.

Усиленный  приток  российских  инвестиций  в  киргизскую  экономику  пришелся  как  раз  на  то  время,  когда 
политическая  и  экономическая  элита  Киргизии  начала  перегруппировку  сил  перед  парламентскими  и  президентскими 
выборами в 2005 году. Местные политики внимательно приглядываются к российской жизни, и все перемены мотают на ус. 
Они  понимают,  что  возвращение  России  в  Центральноазиатский  регион  зиждется  на  экономических  успехах  России, 
которая взяла курс на интеграцию стран Содружества. Создание авиабазы в Канте это не только демонстрация возросшей 
экономической  мощи  России,  но  и  демонстрация  поддержки  своих  соотечественников  за  рубежом,  партнеров  по 
экономическому строительству и владельцев капиталов. Не случайно трудовые мигранты из Киргизии получили в России 
режим наибольшего благоприятствования.

Российские власти стали инициаторами образования первой в мире Ассоциации киргизских диаспор за рубежом и 
открытия  в  15  российских  городах  представительских  офисов  этой  организации.  На  учредительной  конференции  в 
Екатеринбурге,  в  числе  прочих,  участники  поставили  задачу  содействовать  экономическим  контактам  двух  стран, 
продвигать интеграционные процессы. Для двухсот тысяч трудовых мигрантов из Киргизии российские специалисты будут 
оказывать социальную, правовую, экономическую поддержку. Фонд "Замандаш" начинает формировать банк вакансий и 
кадровой базы данных в России.

Такое  стало  возможно  еще  и  потому,  что  выходцы  из  горной  страны  не  доставляют  никаких  неприятностей 
российским властям и воспринимают свою работу как вклад в общее развитие двух стран. У их народов очень схожи не 
только судьбы, но и менталитет. Так что сентенция президента Акаева - "Россия нам дана самим Богом и историей" - не 
просто  слова.  Рядовой  киргизстанец знает  о  российских  делах,  ее  деятелях  даже больше,  чем о  своих.  Информация 
регулярно  идет  по  нескольким  радио-  и  телеканалам,  в  издающихся  в  Киргизии  российских  газетах,  а  также  через 
постоянные  контакты  между  деятелями  науки,  культуры,  искусства.  Это  вроде  пропуска  в  российский  мир,  который 
киргизстанцы воспринимают как свой. 
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ТАДЖИКИСТАН
Осуждение политического лидера вызывает гнев оппозиции в Таджикистане

21.01.2004. EurasiaNet
Камбиз Арман– псевдоним журналиста, г.  Душанбе

Признание  виновным  Шамсиддина  Шамсиддинова,  заместителя  председателя  таджикской  Партии  исламского 
возрождения (ПИВТ), вызывает беспокойство и заставляет предположить, что преследование этой единственной в Средней 
Азии легальной религиозной партии организовано властями. Вердикт суда, основанный на ряде не связанных друг с другом 
обвинений,  вызывает  возмущение  лидера  партии  Саида  Абдулло  Нури.  Нури  обвинил  правительство  в  применении 
"незаконных методов", предупредив о новом охлаждении в отношениях с президентом Эмомали Рахмоновым.

По заявлению пресс-секретаря Верховного Суда Таджикистана Машкуры Содировой, Шамсиддин Шамсиддинов 
осужден на 16 лет лишения свободы за "организацию преступного сообщества, многоженство и незаконное пересечение 
государственной границы". Лутфулло Файхуллоев, один из сообщников Шамсиддирова, получил 25 лет тюрьмы за убийство 
Собирджона Бегиджонова,  главы Джаббаррасуловского района [Согдийской области].  Два других проходивших по делу 
обвиняемых получили 16 и 18 лет за незаконное хранение оружия, убийства и другие преступления.

Вынесенный 12 января вердикт является завершением давней истории. В мае полиция арестовала Шамсиддинова 
и обвинила его в убийстве представителя городской власти. Поскольку Нури сохранял теплые отношения с правительством, 
обвинение в убийстве в конце концов было снято. Однако другие обвинения остались в силе.

Нури, который еще в июне всячески старался сохранить хорошие отношения с Рахмоновым [историю вопроса см. 
Архив  рубрики  Insight],  после  вынесения  вердикта  сменил  тон.  Он  обвинил  полицию  в  применении  не  уточненных 
"незаконных методов" допроса и заявил, что власти не предоставили Шамсиддинову возможности вызвать адвоката. ПИВТ 
отвергла все обвинения, назвав их клеветой в политических целях, спланированной в преддверии парламентских выборов 
2005 г. Партия Нури долгое время поддерживала близкие отношения с Объединенной таджикской оппозицией Рахмонова, 
выросшей из лишенных гражданских прав группировок после Гражданской войны 1992-1997 гг.  Изменяя позицию, Нури 
противопоставляет ПИВТ президенту Рахмонову, что потенциально ослабляет достигнутое двумя партиями соглашение о 
разделе власти.

Сторонники Шамсиддинова утверждают, что он не мог организовывать вооруженных групп, поскольку не воевал во 
время Гражданской войны. Указывая на распространенность многоженства в сельских районах, некоторые наблюдатели 
говорят,  что  после  1991  г.  закон  против  многоженства  практически  не  исполнялся.  Если  бы  прокуратура  начала  его 
применять,  говорят  они,  тюрьмы  были  бы  переполнены  многоженцами.  Поэтому,  по  мнению  защиты,  обвинение  в 
многоженстве служит для того, чтобы добавить еще один пункт в обвинительное заключение.

Сторонники  Шамсиддинова  доказывают  также,  что  обвинение  в  "незаконном  пересечении  государственной 
границы" выглядит сфабрикованным. Они указывают на то, что Шамсиддинов вернулся в Таджикистан, надеясь попасть под 
действие законов об амнистии 1997 и 1999 гг. Однако судебные власти говорят о совершении некоторых преступлений 
после войны, которые, по их словам, не подпадают под действие законов об амнистии. Какие именно преступления были 
совершены, остается неясным.

Ясно, однако, что ПИВТ готова выступить с резкой критикой властей, хотя, возможно, делает это слишком поздно. 
В  ноябре  одна  из  газет  в  Душанбе  привела  слова  заместителя  Нури  Мухиддина  Кабири,  которыЙ  предупредил,  что 
следующие выборы станут "серьезным испытанием" для таджикистанской демократии. Нури не осталось ничего другого, как 
решительно  осудить  действия  правительства,  и  он  обещал  журналистам,  что  лично  потребует  пересмотра  дела 
Шамсиддинова. Однако поддержка Нури выгодной президенту поправки в конституции, по всей видимости, ослабила его 
влияние. Поправка, принятая на референдуме, дает Рахмонову право избираться на президентский пост вплоть до 2020 г. 
Получив это право, Рахмонов демонстрирует растущую нетерпимость в отношении оппонентов [нынешнего] правительства.

В конце ноября лидер Демократической партии Таджикистана Махмадрузи Искандаров был уволен с должности 
гендиректора  государственного  предприятия  "Таджикгаз".  Искандаров,  когда-то  один  из  командиров  ОТО,  заявил 
радиостанции  "Голос  Исламской  республики  Иран",  что  был  уволен  после  того,  как  выступил  с  критикой  действий 
правительства. Он обещал также направить силы на то, чтобы повысить шансы Демократической партии на парламентских 
выборах 2005 г. и президентских выборах 2006 г.

Между тем еще один член ПИВТ Касым Рахимов был привлечен к суду в декабре по обвинению в изнасиловании 
восьми девочек, что грозит ему смертной казнью. ПИВТ отвергает обвинения по этому делу, напоминающие обвинения, 
выдвигавшиеся в Казахстане против [изобличавшего коррупцию] журналиста заявляя, что, как и в Казахстане, они имеют 
политическую подоплеку.

Шерали Хайруллоев: за годы становления армия Таджикистана приобрела 
уникальный опыт борьбы с силами международного терроризма

24.01.2004. Интерфакс
На вопросы "Интерфакса-АВН" отвечает министр обороны Республики Таджикистан генерал-полковник Шерали 

Хайруллоев
Чем отмечен прошедший 2003 год в истории Вооруженных сил Таджикистана, какие вопросы пока не удалось 

решить в полном объеме?
23 февраля 2003 года исполнилось 10 лет со дня образования Вооруженных сил Республики Таджикистан. В конце 

ноября 2002 года на заседании военной коллегии мы объявили юбилейный год годом боевой подготовки и укрепления 
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воинской  дисциплины.  Под  этим девизом и  была  спланирована  насыщенная  программа  подготовки  Вооруженных  сил 
страны на 2003 учебный год.

Прежде чем перечислить проведенные мероприятия по повышению боевой готовности и укреплению воинской 
дисциплины,  следует  отметить,  что  за  десять  лет  Республика  Таджикистан,  согласно  поэтапному  плану,  завершила 
первоочередные  мероприятия  по  строительству  Вооруженных  сил  страны  и  вышла  на  качественно  новый  уровень 
развития,  оптимизации  и  адаптации  армейских  структур  и  задач  к  новым  реалиям  международной  и  региональной 
безопасности.

Надо  подчеркнуть  также,  что  строительство  Вооруженных  сил  в  первые  годы  независимости  республики 
проходило в сложной военно-политической обстановке. Пять лет продолжалась гражданская война, унесшая жизни более 
150 тыс. граждан нашей страны. Война, что очевидно, сдерживала темпы строительства Вооруженных сил. Но с другой 
стороны наши воинские  формирования и  все  силовые структуры приобрели большой опыт  ведения боевых действий, 
борьбы с силами международного терроризма.

В 2003 году соединения и воинские части наших Вооруженных сил для повышения уровня боевой готовности 
приняли участие во многих совместных командно-штабных и тактических учениях, проходивших как на нашей территории, 
так и за ее пределами. Шесть раз проводились учения на различных полигонах нашей республики, в том числе два - с 
подразделениями  Коллективных  сил  быстрого  развертывания  (КСБР)  Центрально-азиатского  региона  коллективной 
безопасности.

Одно из подразделений нашей армии приняло участие в учениях КСБР в Баткенской области Киргизии, а также в 
совместном с  военно-транспортной авиацией  и десантниками индийской  армии учении на  полигоне  Фахрабад.  Боевые 
расчеты войск ПВО Таджикистана дважды участвовали в совместных боевых стрельбах за пределами страны: в мае на 
полигоне Сарышаган (Казахстан) и в августе на полигоне Ашулук (Россия). Оперативная группа Вооруженных сил нашей 
республики привлекалась к учениям Шанхайской организации сотрудничества (ШОС), которые прошли в августе 2003 года 
на  территории  Казахстана  и  Китая.  В  следующих  учениях  ШОС  примет  участие  и  наш воинский  контингент.  В  целях 
повышения профессиональных знаний руководящего и командного состава, командиров всех степеней, а также младших 
специалистов регулярно проводим учебно-методические сборы, которые дают положительные результаты. Без ущерба для 
качества  боевой  подготовки  части  постепенно  переходят  к  малозатратной  форме обучения личного  состава,  создавая 
приказарменную учебную материально-техническую базу.

Что касается укрепления воинской дисциплины, то она - верный спутник хорошо налаженной боевой подготовки. 
Дисциплина  -  душа  войск,  без  нее  невозможно  добиваться  повышения  боеготовности.  По  тем  показателям,  которые 
достигнуты в этом направлении, можно сказать, что задачи, определенные нами на 2003 учебный год, выполнены в полном 
объеме.

Каковы, на Ваш взгляд, основные угрозы региональной безопасности в Центральной Азии, в том числе с учетом 
"афганской проблемы"?

С проведением международной антитеррористической операции на территории Афганистана военно-политическое 
положение в этой стране и Центрально-Азиатском регионе намного улучшилось. Однако о полной стабилизации обстановки 
в Афганистане говорить еще рано. Безопасность в Центрально-Азиатском регионе во многом зависит от обстановки в этой 
стране.  Главная угроза по-прежнему исходит от  сил международного терроризма и незаконного оборота наркотиков.  К 
сожалению, поток наркотиков из Афганистана не уменьшается. Эти угрозы требуют от нас планирования и проведения 
комплекса мероприятий как внутри страны, так и с партнерами по борьбе с международным терроризмом.

Каковы  планы  руководства  Таджикистана  по  развитию  Вооруженных  Сил  в  связи  с  военно-политической 
обстановкой в Центрально-Азиатском регионе?

В настоящее время мы проводим реформу Вооруженных сил нашей страны. Учрежден новый вид Вооруженных 
сил -  мобильные войска,  в состав которых переданы все десантные подразделения,  силы специального назначения и 
некоторые другие части и подразделения. Реформа проводится без увеличения общей численности Вооруженных сил и 
нацелена на качественный подъем боевой готовности, быстрое реагирование на изменение ситуации в стране и регионе. В 
этом году еще два батальона мобильных войск Таджикистана будут включены в состав КСБР. Таким образом, в их составе 
будут три батальона от нашей страны.

На какую военную и военно-техническую помощь со стороны России и других стран рассчитывает Таджикистан в 
строительстве собственных Вооруженных сил?

Следует напомнить, что на Душанбинской сессии Совета коллективной безопасности (апрель 2003 года) главами 
государств было принято решение о поставках вооружения и военной техники друг  другу в  рамках ОДКБ на льготных 
основах. На льготных условиях также будет осуществляться обучение в военных вузах. Это решение во многом может 
способствовать как оснащению вооруженных сил государств-участников ОДКБ современной техникой и вооружением, так и 
еще большему сближению наших отношений. Следовательно, и повышению эффективности совместной работы по всем 
направлениям.

В 2003 году Таджикистан направил на учебу в российские военные вузы меньше военнослужащих, чем раньше. В 
то же время больше военнослужащих таджикской армии поехало учиться в Китай, Индию и другие страны. Чем это вызвано 
и сохранится ли такая тенденция в будущем?

Действительно, в первые годы формирования Вооруженных сил в условиях острой нехватки кадров, на учебу в 
Россию  мы  отправляли  много  людей.  Но  сейчас,  когда  уровень  укомплектованности  Вооруженных  сил  постепенно 
поднимается,  за  рубеж  мы  отправляем  меньше.  Следует  также  отметить,  что  с  каждым  годом  улучшается  учебно-
материальная  база  нашего  Военного  института,  улучшается  его  укомплектованность  профессорско-преподавательским 
составом. Кстати, наряду с нашими преподавателями там работают десять российских специалистов. Все это делается для 
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того,  чтобы  повысить  качество  подготовки  офицерских  кадров.  Отныне  в  Россию  и  другие  страны  на  учебу  будет 
направлять только по тем специальностям, которых мы не в состоянии готовить у себя. Отправка в другие страны тоже 
осуществляется по этому принципу.

Вместе с тем, в сфере подготовки военных кадров и многих других направлениях нашим главным стратегическим 
партнером была и продолжает оставаться Россия.  В настоящее время около 600 наших военнослужащих обучаются в 
российских военных вузах, 37 офицеров - в Китае и 15 курсантов - в Индии.

С Россией нас связывает многое.  Достаточно сказать,  что вся военная техника и вооружение нашей армии - 
российские. Безусловно, работающие на них специалисты будут готовиться в России.

Удовлетворены  ли  Вы  масштабом  и  качеством  взаимодействия  Вооруженных  сил  Таджикистана  с  201-й 
мотострелковой дивизией российских Вооруженных сил РФ?

С  российской  201-й  мотострелковой  дивизией,  дислоцированной  на  нашей  территории,  мы  плодотворно 
взаимодействуем  с  первых  дней  образования  наших  Вооруженных  сил.  Теперь  наше  взаимодействие  будет 
осуществляться  не  только  на  территории  Таджикистана,  но  и  в  Центрально-Азиатском  регионе,  поскольку  российский 
батальон в КСБР выделен из состава этой дивизии.

Наши подразделения, как я уже отмечал, несколько раз принимали участие в совместных учениях КСБР в целях 
повышения  совместной  боевой  готовности  и  практической  организации  взаимодействия.  Ежегодно  на  фоне  командно-
штабных учений подразделения Сухопутных войск Республики Таджикистан совместно с подразделениями российской 201-
й  мотострелковой  дивизии  проводят  тактические  учения,  в  том  числе  с  боевой  стрельбой.  Это  значит,  что  наше 
сотрудничество и взаимодействие будет продолжаться и дальше.

Какие задачи будут  решать батальоны Вооруженных сил Таджикистана,  которые в 2004 году войдут  в состав 
Коллективных сил быстрого развертывания? Позволяет ли уровень их готовности и оснащенности решать поставленные 
задачи?

Наш первый батальон, выделенный в состав КСБР, действует по усиленной программе боевой подготовки и имеет 
высокую  готовность.  Он  оснащен  так,  как  и  должно  быть  оснащено  элитное  подразделение.  Подобные  меры  будут 
предприняты и по отношению двух других батальонов, которые в этом году должны быть выделены в состав КСБР.

Что же касается их задач, то они будут определены командованием КСБР в зависимости от решений военно-
политического руководства государств, формировавших эти силы и от складывающейся ситуации в нашем регионе.

"Седой" пригрозил военным переворотом
28.01.2004. Независимая газета

Виктория Панфилова
Телохранитель таджикского президента решил поспорить со своим боссом
Охранники президента иногда оказываются настолько влиятельными, что их опасно отправлять в отставку. Вчера 

уволенный со своего поста командир Президентской гвардии Таджикистана генерал-лейтенант Гаффур Мирзоев чуть было 
не пригрозил применить военную силу против своего президента, поскольку с ним "не посоветовались", когда увольняли. 
Впрочем, он сказал, что делать этого "пока не будет".

Президент  Таджикистана  Эмомали  Рахмонов  продолжает  избавляться  от  людей,  приведших  его  на  вершину 
власти.  В  понедельник  он  отстранил  от  должности  командира  Президентской  гвардии  генерал-лейтенанта  Гаффура 
Мирзоева. Мирзоев известен в республике как полевой командир "Народного фронта" по кличке "Седой".  Он принимал 
самое активное участие в боевых действиях во время гражданской войны 1992–1997 гг. против объединенной таджикской 
оппозиции. Именно благодаря ему и ряду других полевых командиров президент Эмомали Рахмонов пришел к власти.

Не  привыкший  к  обращению  с  ним,  как  с  клерком,  генерал-лейтенант  сразу  выразил  недовольство  указом 
президента. По сообщению агентства "Интерфакс", Мирзоев заявил: "Перед этой отставкой со мной никто не советовался. Я 
не согласен с этим решением и считаю этот указ неправильным". Гаффур Мирзоев недвусмысленно намекает, что гвардия 
на его стороне. По его словам, около 200 офицеров-гвардейцев подали рапорты об увольнении.

"Такое положение ставит под удар боеспособность гвардии", – подчеркнул экс-гвардеец. Вместе с тем генерал 
заметил,  что  эту  проблему  необходимо  решать  политическим  путем,  пока  нет  со  стороны  гвардейцев  призывов  к 
вооруженному сопротивлению. Скрытая угроза, прозвучавшая из уст генерала, видимо, всерьез обеспокоила президента 
Рахмонова. Во всяком случае, его пресс-секретарь Абдуфатох Шаропов в интервью "НГ" отметил, что "если он истинный 
патриот своего народа, своей родины, то никогда не применит силу и не пойдет против своего народа, поскольку генерал 
работал в команде президента на протяжении многих лет на укрепление мира и спокойствия в Таджикистане".

Тем более что, по словам пресс-секретаря, Мирзоев был заранее уведомлен об отставке и с ней согласен. "Это 
исключительно прерогатива и полномочия президента – снимать и назначать на должность и с кем работать" – сказал "НГ" 
Абдуфатох Шаропов.

По оценкам наблюдателей, президент Рахмонов пошел по пути многих его коллег СНГ, которые, придя к власти, 
постепенно избавились от своего окружения, способствовавшего их возвышению. Так же точно был отстранен от власти и 
другой  сторонник  президента,  экс-глава  МВД,  позже  –  руководителя  Таможенного  комитета  Якуб  Салимов,  некогда 
закрывший  Рахмонова  своим  телом  во  время  теракта  в  Ходженте.  Теперь  он  находится  в  московском  "Лефортово". 
Салимов  и  ряд  других  представителей  ближайшего  окружения  президента  (в  их  числе  также  полковник  Махмуд 
Худойбердыев и экс-вице-премьер Абдумалик Абдулоджонов) были отстранены от власти и создали новую таджикскую 
оппозицию, которой руководили, находясь в изгнании.
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Отстраненный от  должности  экс-гвардеец  Гаффур  Мирзоев,  недавний  генерал-лейтенант  и  опора  нынешнего 
президента Таджикистана Эмомали Рахмонова, готовый в любую минуту по его приказу поднять под ружье несколько тысяч 
солдат  и  офицеров,  по  слухам,  является  крупным  бизнесменом,  владельцем  индустрии  развлечений.  Сам  Мирзоев 
отрицает  свою  причастность  к  предпринимательству.  В  последние  два  года  он  возглавлял  Олимпийский  комитет 
Таджикистана.

"Гвардейская должность" и политический кризис...
30.01.2004. Немецкая волна

В.Волков
В  фокусе  нашего  сегодняшнего  внимания  –  ситуация,  возникшая  в  Таджикистане  в  результате  отставки 

начальника президентской гвардии генерал-лейтенанта Гаффора Мирзоева. Из Душанбе сообщает Нигора Бухари-заде:
Экс-командующий  президентской  гвардии  Таджикистана  генерал-лейтенант  Гаффор  Мирзоев  подтвердил 

Эмомали Рахмонову свой отказ от предложенной президентом должности председателя Спорткомитета республики. Об 
этом сам Мирзоев сообщил в интервью "Немецкой волне" после своей встречи в среду в Душанбе с главой государства. Эта 
встреча, похоже, стала логическим завершением истории со скандальным снятием генерала с "гвардейской" должности. 
Мирзоев сказал, что в беседе с Рахмоновым он выразил свое несогласие с его действиями, но отметил, что "никакой обиды 
на  президента  у  него  нет".  А  вот  госсоветников  Мирзоев  не  жалует  и  считает,  что  именно  под  влиянием  своего 
некомпетентного окружения президент принял это "ошибочное", как он сказал, решение. В целом, по словам Мирзоева, 
разговор с Рахмоновым получился очень доброжелательным. Говоря о мотиве снятия генерала, президент даже в шутку 
отметил: "Вы уже 9 лет работаете на одном месте, разве не достаточно?" Говоря о своих дальнейших планах, Мирзоев 
сообщил, что пока не хочет работать в структуре исполнительной власти. "Отдохну и посмотрю, какие люди придут во 
власть",  -  сказал генерал,  отметив при этом,  что собирается продолжить свою общественную деятельность в качестве 
президента Национального Олимпийского комитета Таджикистана. Мирзоев назвал провокационными появившиеся в ряде 
СМИ сообщения  о,  якобы,  его  готовности  совершить  военный  переворот  и  заявил,  что  "никогда  не  был  сторонником 
вооруженной борьбы и не пойдет против своего народа". Отвечая на вопрос "Немецкой волны" о возможности объединения 
с  освобожденными  от  правительственных  должностей  бывшими  командирами оппозиции Махмадрузи  Искандаровым и 
Саламшо Мухаббатовым, Гаффор Мирзоев не исключил такой возможности,  сказав:  "Это мои друзья,  и  наши идеи во 
многом совпадают". Вероятность создания нового политического объединения, в которое могут войти командиры бывших 
противоборствующих сторон, допускает и зампредседателя Социал-демократической партии Таджикистана Шокир Хакимов. 
Ведь  и  среди  бывших  участников  проправительственного  Народного  фронта  сегодня  есть  лица,  считающие  себя 
отстраненными от реальной социально-политической жизни. По данным Хакимова, в отношении некоторых их них заведены 
уголовные дела, их преследуют либо на них оказывают давление. Но если появится новое объединение, то будет ли оно 
действовать мирными и правовыми методами? По мнению Хакимова, это во многом зависит от президента: от того, как он 
будет владеть ситуацией и в дальнейшем находить общий язык с лидерами новой оппозиции. Пока же власти, зачастую 
препятствуя деятельности политических сил, сами способствуют тому, чтобы они отказались от конституционных методов 
борьбы и использовали другие, которые могут вновь привести к дестабилизации обстановки.

С вопросом о том, каковы истиные причины отставки столь влиятельной фигуры, как Гаффор Мирзоев, программа 
"Фокус" обратилась к Д.Атовуллоеву, главному редактору издаваемой за рубежом таджикской газеты "Чароги руз":

ДА:  Прежде  всего  за  отставкой  Г.Мирзоева  стоит  политика  президента  Э.Рахмонова.  Последние  два  года  он 
пытается все рычаги управления – и политические и финансовые – взять в свои руки или в руки своих родственников.По 
словам самого Г.Мирзоева, причиной отставки стало его интервью в одной из местных газет в поддержку бывшего министра 
МВД Я.Салимова, который был летом арестован в Москве и сейчас сидит в Лефортово.

После гражданской войны политика таджикистанских властей была такова: "время убивать героев". Были убиты 
многие люди, которые привели к власти господина Рахмонова. А теперь новая стадия: время убирать героев. Их убирают со 
всех значимых постов.

Насколько велика вероятность того, что Г.Мирзоев и М.Искандаров будут действовать сообща?
ДА: Этого не скрывает ни М.Искандаров, ни сам Г. Мирзоев. Они контактируют, они думают о том, что так дальше 

жить нельзя, когда судьба даже таких влиятельных людей зависит от настроения одного человека, пусть даже если это 
президент.

Я  думаю,  что  перед  выборами  уже  давно  различные  таджикские  лидеры,  часть  которых  была  в  окружении 
Э.Рахмонова, хотели организовать серьезную коалицию, чтобы на этих выборах были представлены разные силы. Пока 
этого не происходит, потому что есть такая особенность таджикской оппозиции: когда непосредственно их судьбы касается 
какая-то несправедливость, тогда они начинают говорить о справедливости для Таджикистана и так далее.

Можно ли оценивать ситуацию после отставки ряда видных политиков как серьезный кризис власти в Душанбе?
ДА: Я больше чем уверен, что то, что происходит в последние дни – это серьезное политическое землетрясение. 

Однако  в  высших  эшелонах  власти  мало  кого  это  волнует.  Фактически  надо  сказать  о  нескольких  существующих 
оппозиционных  силах  в  Таджикистане.  Это  "третья  сила",  куда  входит  А.Абдулоджонов,  Я.Салимов,  М.Худойбердыев. 
Вторая – это бывшая объединенная таджикская оппозиция, особенно та группа,  которая во главе с М.Искандаровым и 
С.Муххабатовым  ушла  в  горы.  Это  умеренная  оппозиция  в  лице  председателя  социал-демократической  партии 
Таджикистана Р.Зохирова и незарегистрированной партии "Прогресс" К. Султонова и, конечно, это оппозиция внутри самой 
власти в лице мера Душанбе М. Убайдуллоева.
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И в заключение сегодняшнего выпуска – информация,  полученная нашим корреспондентом в регионе Оразом 
Сарыевым: как сообщил источник в администрации президента республики Таджикистан, весьма вероятно, что Гаффор 
Мирзоев  может  в  ближайшем  будущем  занять  высокую  должность  в  структуре  российского  воинского  контингента  в 
Таджикистане.

Впрочем, сам генерал журналистам о таком плане не сообщал.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Конституционная реформа в Украине и зарубежный опыт 
трансформации формы правления

Андреева Г.
Проводимая  в  Украине  конституционная  реформа  и  ведущаяся   вокруг  нее  дискуссия,  отражает  не  только 

политическую борьбу, что, конечно, главное в данном случае, но и проблемы, присущие смешанным формам правления. 
Наблюдатели и эксперты обращают внимание главным образом на политический аспект конституционного процесса и, в 
частности, на те разногласия, которые политические противники обнаружили при обсуждении проекта и при голосовании. 
Внимание  Евросоюза  и  Парламентской  Ассамблеи  Совета  Европы  к  кризису  на  Украине,  как  отмечалось  в  СМИ,  в 
значительной  мере  обусловлено  остротой  политической  борьбы  вокруг  реформы,  неконституционными  методами  ее 
проведения и нарушениями прав оппозиции. Таким образом, прежде всего не идут на пользу конституционной реформе те 
методы,  которыми  она  проводится.  В  Украине  конституционная  реформа  «продавливается»  в  процессе  политической 
борьбы, в то время как она должна базироваться на консенсусе политических сил, иметь максимально широкую социальную 
базу.

Не отрицая значения политической стороны процесса, о которой неоднократно писалось в СМИ, и которая была 
предметом публикаций в нашем Бюллетене,  мы хотели бы подробнее проанализировать его конституционно-правовые 
аспекты.

Напомним, что 24 декабря 2003 г. Верховная Рада Украины приняла в первом чтении проект Закона о внесении 
изменений в Конституцию, разработанный парламентским большинством совместно с администрацией Президента. Теперь 
для того, чтобы стать законом законопроект должен быть принят в целом на следующей сессии парламента не менее чем 
300 голосами народных депутатов. Согласно законопроекту, срок полномочий Верховной Рады Украины удлинен на год и 
составляет 5 лет (по сравнению с четырьмя годами по действующей Конституции). Народные депутаты не могут иметь 
другого  представительского  мандата,  быть  на  государственной  службе,  занимать  другие  оплачиваемые  должности, 
заниматься  другой  оплачиваемой  или  предпринимательской  деятельностью  (кроме  преподавательской,  научной  и 
творческой), входить в состав руководящего органа или наблюдательного совета предприятия или организации, имеющей 
целью получение прибыли. Однако сделано исключение для членства в Кабинете Министров Украины, на которое принцип 
несовместимости по проекту не распространяется. Это означает усиление связи парламента и правительства. Внесены 
изменения и в порядок досрочного прекращения полномочий депутата, который в частности помимо установленных ранее 
условий (сложения полномочий по его личному заявлению, вступления в законную силу обвинительного решения суда в 
отношении депутата, признания депутата судом недееспособным или без вести пропавшим, прекращения его гражданства 
или его выезда на постоянное проживание за пределы Украины и невыполнения требований об устранении обстоятельств, 
ведущих  к  несовместимости  мандата)  дополнен   положениями  о  том,  что  полномочия  прекращаются  «невхождения 
народного депутата Украины, избранного от политической партии или избирательного блока, в состав депутатской фракции 
этой  партии  или  блока,  либо  в  случае  выхода  депутата,  или  его  исключения  из  состава  этой  фракции»  а  также  при 
отсутствии  на  ста  пленарных  заседаниях  в  течение  календарного  года.  Эти  и  некоторые  другие  положения,  по  всей 
видимости,  направлены на укрепление дисциплины в парламенте,  однако,  следует отметить,  что такого рода вопросы 
нечастно поднимаются на конституционный уровень.

Наиболее важные изменения относятся к порядку формирования правительства: если сейчас Верховная Рада 
Украины  дает  согласие  на  назначение  Президентом  Украины  Премьер-министра  Украины  (п.12  ст.85  Конституции),  а 
персональный  состав  Кабинета  Министров  назначается  Президентом  Украины  по  представлению  Премьер-министра 
Украины, то согласно проекту в Верховной Раде Украины по результатам выборов и на основе согласования и объединения 
политических  позиций  формируется  коалиция  депутатских  фракций,  в  состав  которой  входят  большинство  народных 
депутатов от конституционного состава парламента - коалиция депутатских фракций в Верховной Раде Украины. Коалиция 
депутатских фракций формируется в течение одного месяца со дня открытия первого заседания Верховной Рады, которое 
проводится  после  очередных  или  внеочередных  выборов  в  парламент  или  в  течение  месяца  со  дня  прекращения 
деятельности  коалиции  депутатских  фракций  в  Верховной  Раде.  Коалиция  депутатских  фракций  в  соответствии  с 
Конституцией  вносит  предложение  Президенту  о  кандидатуре  Премьер-министра,  персональном  составе  Кабинета 
министров и является ответственной за его деятельность. Это серьезное изменение, которое переносит центр тяжести 
формирования правительства в парламент и направлено на создание связки парламент-правительство.

Депутатская фракция, в состав которой входит большинство народных депутатов Украины от конституционного 
состава парламента, имеет права коалиции депутатских фракций, предусмотренные Конституцией. 

Полномочия парламента по назначению должностных лиц существенно расширены. К полномочиям парламента 
относится  назначение  Премьер-министра  Украины,  министра  обороны,  министра  иностранных  дел  и  главы  службы 
безопасности Украины должно происходить по представлению Президента, а других членов Кабинета министров, главы 
антимонопольного  комитета,  главы  Госкомитета  телевидения  и  радиовещания,  главы  Фонда  госимущества,  а  также 
освобождение этих лиц с должностей, решение вопроса об отставке премьер-министра и членов Кабинета министров – по 
представлению премьер-министра. Кроме того, к полномочиям парламента относится назначение и увольнение главы и 
других  членов  Счетной  палаты,  уполномоченного  Верховной  Рады по  правам человека,  заслушивание  его  ежегодных 
докладов, назначение и увольнение главы Национального банка по представлению Президента, назначение и увольнение 
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половины состава совета НБУ, а также назначение половины состава Национального совета по вопросам телевидения и 
радиовещания. Таким образом расширены полномочия парламента в области назначения должностных лиц. 

Существенное  изменение  претерпели  положения  ст.90  о  досрочном  роспуске  парламента.  В  действующей 
Конституции  содержится  положение  следующего  содержания:  «Президент  может  досрочно  прекратить  полномочия 
Верховной  Рады  Украины,  если  в  течение  тридцати  дней  одной  очередной  сессии  пленарные  заседания  не  могут 
начаться».  Предлагаемые  изменения  Конституции  состоят  в  том,  что  Президент  Украины  может  досрочно  прекратить 
полномочия Верховной Рады в случае, если в течение одного месяца в парламенте не сформирована коалиция депутатских 
фракций, если в течение трех месяцев Верховная Рада не избирает Президента Украины, если в течение 60 дней после 
отставки Кабинета министров Украины не сформирован персональный состав Кабинета министров Украины, если в течение 
30  дней  очередной  сессии  пленарные  заседания  не  могут  начаться.  Решение  о  досрочном  прекращении  полномочий 
Верховной  Рады  Украины  принимается  Президентом  Украины  после  консультаций  с  председателем  парламента,  его 
заместителями и лидерами депутатских фракций. Как и по действующей Конституции глава государства не может досрочно 
распустить парламент в последние 6 месяцев срока полномочий Верховной Рады и Президента Украины. Законопроект 
определяет, что Президентом Украины может быть избранный гражданин Украины,  достигший 35 лет,  имеющий право 
голоса, проживающий в Украине в течение 10 последних перед днем выборов лет и владеющий государственным языком. 
Одно и тоже лицо не может быть Президентом более чем два срока подряд. Здесь сохранены положения действующей 
Конституции, но вместе с тем в порядке выборов Президента имеется новелла – предлагается избрание его парламентом. 
Основные полномочия Президента за исключением назначения указанных выше должностных лиц претерпели в основном 
изменения, связанные с формированием правительства на основе парламентской коалиции. К полномочиям Президента 
относится  внесение  по  предложению  коалиции  депутатских  фракций  в  Верховной  Раде  представления  о  назначении 
парламентом Премьер-министра, в срок не позже чем на 15-й день после получения такого предложения. Президент также 
вносит в Верховную Раду представление о назначении министра обороны, министра иностранных дел Украины. Президент 
назначает на должность и увольняет с должности по согласию Верховной Рады Украины генерального прокурора, вносит в 
парламент представление о назначении главы Службы безопасности, назначает половину состава Национального совета 
по  вопросам  телевидения  и  радиовещания.  Президент  является  верховным  главнокомандующим  Вооруженных  сил 
Украины,  назначает и увольняет высшее командование Вооруженных сил,  других военных формирований,  руководит в 
сферах национальной безопасности, обороны государства, а также возглавляет Совет 

национальной безопасности и обороны, назначает половину состава Конституционного суда Украины. 
В случае досрочного прекращения полномочий Президента, выполнение обязанностей Президента на период до 

избрания и вступления на пост нового президента возлагается на Председателя Верховной Рады Украины (по действующей 
Конституции – на Премьер-министра). 

Согласно  законопроекту,  Кабинет  министров  Украины ответственен перед Президентом Украины и  Верховной 
Радой,  подконтролен  и  подотчетен  парламенту  в  рамках,  предусмотренных  Конституцией.  Премьер-министр  слагает 
полномочия  перед  новоизбранной  Верховной  Радой.  Отставка  Премьер-министра,  принятие  парламентом  резолюции 
недоверия Кабинету министров влекут за собой отставку всего состава Кабинета министров. 

В этих случаях Премьер-министр обязан подать Верховной Раде заявление об отставке правительства. Кабинет 
министров,  отставка  которого  принята  парламентом,  продолжает  исполнять  свои  полномочия  до  начала  работы вновь 
сформированного Кабинета министров. 

По  законопроекту  расширены  полномочия  Кабинета  Министров  по  назначению  различных  должностных  лиц. 
Кабинет министров, в частности, назначает на должности и увольняет с должностей по представлению Премьер-министра 
руководителей  центральных  органов  исполнительной  власти,  которые  не  входят  в  состав  Кабинета  министров,  глав 
местных госадминистраций (в настоящее время это право принадлежит Президенту по представлению Премьер-министра). 
Внесены в Конституцию и изменения, относящиеся к судебной власти и по некоторым другим вопросам, однако требуют 
специального рассмотрения.

Парадокс  ситуации  на  Украине  с  конституционно-правовой  точки  зрения  состоит  в  том,  что  вроде  бы 
запланировано изменение в сторону усиления парламентаризма, что должно вести к развитию демократических начал, но 
тем не менее это не только по форме проведения,  но и по сути,  мягко говоря,  не вызывает энтузиазма у оппозиции. 
Противники реформ часто акцентируют внимание на изменении порядка выборов Президента, подчеркивая, что тем самым 
население  отстраняется от  участия в  политическом процессе  и  лишается возможности  осуществлять  гарантированное 
Конституцией право. Как сообщалось в СМИ, представители оппозиционных партий назвали голосование по законопроекту 
4105 о внесении изменений в Конституцию «фарсом», и призвали народ бороться за сохранение конституционного права 
граждан избирать своего президента. 

Как ни  парадоксально,  но  представляется,  что замена прямых выборов  Президента  парламентским способом 
избрания – это наименее важный аспект проводимой конституционной реформы, которым в принципе можно пожертвовать, 
что, видимо, в конечном счете и произойдет. Однако на характер производимых изменений данная «жертва» не повлияет. 
Дело все в том, что конституционная реформа на Украине направлена на трансформацию формы правления в направлении 
усиления парламентских начал, что подчеркивается и в выступлениях высших должностных лиц государства.

Форма правления – одно из ключевых понятий теории государства и права и в российской науке конституционного 
права.  Использование  данного  понятия  и  анализ  происходящих  изменений  формы  правления  позволяет  взглянуть  на 
конституционную  реформу  в  Украине  иначе,  чем  это  делают   СМИ.  Под  формой  правления  в  российской  науке 
конституционного  права  понимается  один  из  элементов  формы  государства,  характеризующий  его  с  точки  порядка 
формирования верхнего эшелона власти и взаимоотношений между главой государства, парламентом и правительством. В 
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научной  литературе  встречается  и  более  широкая  трактовка  этого  понятия,  включающая  отношения  государства  и 
населения.

Различают две основные формы правления: монархию и республику, а также их разновидности.
В  качестве  классических  республиканских  образцов  до  начала  ХХ  века  рассматривались  «чистые»  формы 

правления: президентская республика и парламентарная республика. 
Президентские республики характеризуются полным разделением властей, при котором одна власть не может не 

только  вмешиваться  в  деятельность  другой,  но  и  не  обладает  достаточными  инструментами  для  того,  чтобы 
«парализовать» ее деятельность. Они имеют следующие признаки: 

Во-первых,  в  них  два  центра  власти,  получающие  свои  полномочия  от  народа:  не  только  парламент,  но  и 
президент получает свои полномочия непосредственно от  народа в результате избрания избирательным корпусом или 
коллегией выборщиков.

Во-вторых,  исполнительная  власть  принадлежит  президенту,  правительство  не  рассматривается  как 
коллегиальный  орган,  поскольку  коллегиально  решений  оно  не  принимает,  отсутствует  и  институт  парламентской 
ответственности правительства. Исходя из этого, нередко пишут об отсутствии правительства как коллегиального органа в 
президентских республиках. Министры назначаются президентом при минимальном участии парламента, здесь действует 
принцип «президента нельзя принудить работать с тем, с кем он не хочет». Правительство носит, если можно так сказать 
«атомарный» характер: каждый министр подчиняется непосредственно президенту и ответственен перед ним. Формальным 
признаком этой стороны президентской республики является отсутствие должности премьер-министра.

В-третьих, президент не может распустить парламент, парламент не может устранить президента (за исключением 
экстраординарной  процедуры  импичмента),  поэтому  законодательная  и  исполнительная  ветви  власти  вынуждены 
сотрудничать даже при разной партийной принадлежности. Классической президентской республикой является США.

Парламентарные республики  организованы иначе.  Само название  указывает  на  то,  что  в  них  доминирующее 
значение имеет парламент.

Во-первых, президент получает свои полномочия от парламента или коллегии с участием членов парламента. Это 
подчеркивает значение парламента и делает его единственным центром власти в государстве.

Во-вторых, по конституции президент может быть наделен обширными полномочиями, но ответственность за их 
осуществление  несет  правительство.  Это  влечет  большое  значение  института  контрассигнатуры  в  парламентарной 
республике.  Контрассигнатура –  это обязательное скрепление актов главы государства подписью главы правительства 
и/или соответствующего министра, без  которой эти акты недействительны. Ответственность за решение,  оформленное 
этим актом, несет не президент, а контрассигнующий его глава правительства или министр. 

В-третьих, правительство несет коллегиальную ответственность перед парламентом (отсюда существование таких 
парламентских институтов, как вотум недоверия и резолюция порицания, влекущих отставку правительства).

В-четвертых, в определенных конституцией случаях парламент может быть распущен президентом по инициативе 
правительства. 

В парламентарной республике один центр власти, при этом парламент и правительство тесно связаны, сильной 
фигурой  является  премьер-министр  (отсюда  и  распространенная  характеристика,  например,  ФРГ  как  канцлерской 
республики), а президент исполняет в основном представительские функции. 

И  та,  и  другая  форма  имеют  положительные  и  отрицательные  черты,  в  одних  условиях  они  обеспечивают 
демократию, в других – ведут к ее свертыванию. Президентская республика в силу жесткого разделения законодательной и 
исполнительной  власти  содержит  потенциальную  опасность  коллизий  между  двумя  властями,  если  президент  начнет 
проводить  слишком  самостоятельную  политику.  Главным  недостатком  парламентской  республики  является  опасность 
неустойчивости правительства. Являясь детищем политических процессов структурирования политических сил на партии, 
группы  и  коалиции,  парламентарная  республика  сделала  возможным  такое  явление  как  парламентаризм,  который 
проявляется как правление партий. Однако для того, чтобы такое государственное образование было устойчивым, нужны 
либо влиятельные политические силы вне парламента, которые способны как в нем, так и вовне образовывать устойчивое 
большинство, либо устойчивые коалиции. В противном случае парламентарная республика не может обеспечить нужный 
для  нормального  функционирования  государства  уровень  стабильности,  характерный  пример  этого  дает  Италия  с  ее 
частыми парламентскими кризисами. 

В XX веке и европейские государства пережили ряд бурных событий, заставивших их модернизировать отношений 
парламента,  правительства  и  главы  государства;  и  освободившиеся  бывшие  колонии  не  только  заимствовали,  но  и 
трансформировали западный опыт, своеобразен был опыт и стран Латинской Америки.

В результате к настоящему времени появилось множество государств со своеобразной расстановкой политических 
сил  и  организацией  государственной  власти.  Помимо  президентских  и  парламентарных  выделяют  еще  смешанные  (в 
научной литературе их еще называют полупрезидентскими) республики, к числу которых относится и Украина. Смешанная 
республика  –  относительно  новое  явление.  Смешанные  республики  (их  еще  в  научной  литературе  называют 
полупрезидентскими) сочетают в себе черты президентской и парламентарной республик, причем в самых разнообразных 
сочетаниях. Это распространенная ныне форма республики, во всяком случае, в постсоциалистических странах Восточной 
Европы и странах СНГ она преобладает. 

Классический  пример  смешанной  республики–  Франция,  где  президент  избирается  народом  (признак 
президентской республики), но правительство возглавляет премьер-министр и существует ответственность правительства 
перед парламентом (признаки парламентарной республики).

Если  характеризовать  эту  форму  правления  в  общих  чертах,  то  самым  ярким ее  внешним  признаком будет 
наличие двух постов – избираемого народом президента и назначаемого премьер-министра. В президентской республике 
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получение президентом полномочий от народа исключает вотум недоверия исполнительной власти, поскольку это будет 
означать  недоверие  лицу,  избранному  народом,  что  является  для  современного  конституционного  права  нонсенсом. 
Смешанная форма правления с характерным для нее наличием поста премьер-министра это допускает, поскольку премьер-
министр и возглавляемое им правительство существуют как самостоятельная исполнительная власть, институционально 
отделенная  в  той  или  иной  мере  от  президента.  Чем  более  стесненные  условия  устанавливаются  для  выражения 
парламентом недоверия правительству, чем менее обязательным условием является отставка правительства в случае 
вынесения  парламентом  вотума  недоверия,  тем  ближе  эта  модель  к  классической  президентской  республике  и  тем 
формальнее в ней признаки парламентарной республики. И наоборот, чем облегченнее порядок выражения доверия или 
недоверия правительству, чем обязательнее требование об отставке правительства в случае вынесения вотума недоверия 
парламентом, тем сильнее проявляются черты парламентарной республики. 

В  отличие  от  «чистых»  республиканских  форм  правления  смешанная  форма  правления  по  своей  природе 
неустойчива  и  имеет  тенденцию  к  нарастанию  черт  либо  президентской,  либо  парламентской  республики.  Один  из 
новейших  примеров  –  Франция,  в  которой  с  момента  принятия  Конституции  1958  г.  произошел  значительный  рост 
элементов  парламентарной  республики  по  сравнению  со  временами  генерала  де  Голля,  сильная  личность  которого 
предопределила  многие  черты  организации  этой  республики.  Произведенная  в  2000  г.  замена  семилетнего  срока 
полномочий президента на пятилетний, и тем самым гармонизация сроков полномочий высших органов государства стала 
очередным важным этапом в процессе изменения формы правления в стране.

Конституционная история нашего близкого соседа – Финляндии, также смешанной республики содержит примеры 
эволюции как в сторону президентской, так и парламентарной республики. В первых конституционных актах независимого 
Финляндского государства начала ХХ века были использованы известные шведские механизмы парламентского контроля 
(характерные для сильного парламента), но при этом даже формально не было провозглашено верховенство парламента. 
В  республике  была  установлена  сильная  власть  избираемого  путем  косвенных  выборов  (по  внешне  сходной  с  США 
процедуре) президента, независимого от парламента и не ответственного перед ним. Президент был наделен большими 
полномочиями,  являлся  главой  исполнительной  власти  и  в  качестве  такового  председательствовал  на  заседаниях 
правительства. При этом существовал и премьер-министр, которого назначал президент, а состав Государственного совета 
(правительства)  президент  и  премьер-министр  определяли  совместно.  Вопрос  об  отставке  Государственного  совета 
президент решал единолично. Эдускунта (парламент) была вправе выражать недоверие всему Государственному совету 
либо отдельному министру, но конституционно была установлена и альтернатива этому: президент мог избрать вместо 
отставки правительства роспуск парламента с вынесением вопроса на решение народа в виде выборов нового парламента. 
Таким образом, в Финляндии сложилась республика со смешанной формой правления, позднее рецепированная Францией, 
Португалией,  Турцией,  многими  странами  СНГ,  включая  Россию  (в  основном  через  французский  опыт).  Эта  форма 
правления претерпевала за время своего существования различные изменения. В послевоенный период роль и значение 
президента  существенно выросли.  Затем,  с  приходом к  власти  М.Койвисто,  который добровольно уступил часть своих 
полномочий  парламенту,  начался  процесс  преобразования  формы  правления.  Сначала  на  основе  конституционных 
соглашений, а затем путем принятия конституционных актов полномочия парламента и правительства были существенно 
расширены  за  счет  президентских  полномочий.  В  организации  государства  усилились  элементы  парламентаризма: 
назначение премьер-министра и Государственного совета президентом стало осуществляться уже с согласия Эдускунты, 
роспуск  президентом  парламента  по  предложению  премьер-министра,  вотум  недоверия  теперь  приводил  к  отставке 
Государственного совета и т.д. При этом Финляндия не только оставалась смешанной республикой, но и отдельные ее 
черты получили более  четкое  оформление.  Так,  от  косвенных  выборов  президента  коллегией  выборщиков  перешли к 
прямым  выборам  избирательным  корпусом.  Кроме  того,  произведенные  изменения  ослабили  положение  президента, 
однако он сохранил целый ряд важнейших конституционных полномочий, прежде всего в области внешней политики, т.е. в 
области прямо связанной с представительскими функциями главы государства. Новая Конституция Финляндии 1999 г. на 
первое место ставит Эдускунту, которой принадлежит законодательная и финансовая власть (а не Президенту и Эдускунте, 
как  это  было  установлено  ранее).  В  Конституции  еще  более  последовательно  проведен  парламентский  принцип 
формирования  Государственного  совета,  ответственности  Государственного  совета  перед  Эдускунтой,  существенно 
расширен круг вопросов, которые могут регулироваться только законом, подробно урегулированы вопросы ратификации и 
денонсации  международных  договоров.  Однако  президент  по-прежнему  избирается  народом  и  сохраняет  ряд  важных 
полномочий,  главным  образом  внешнеполитических.  Таким  образом,  на  примере  этой  страны  мы  видим  возможный 
сценарий трансформации смешанной республики в сторону парламентарной, при сохранении черт смешанной республики.

В принципе, трансформация смешанной формы правления может происходить путем перераспределения (полной 
или частичной передачи) полномочий: а) от президента к правительству; б) между парламентом и президентом; в) между 
всеми тремя органами. Одним из ключевых моментов, характеризующих происходящие изменения чаще всего становится 
решение вопроса о последствиях выражения доверия (или недоверия) правительству.

Следует  также  отметить,  что  чем  меньше  полномочий  имеет  президент  во  внутриполитических  вопросах,  и, 
соответственно, меньше его ответственность, чем выше он «парит» над повседневностью, тем менее уязвима его позиция, 
и  тогда  в  качестве  «мальчика  для  битья»  выступает  премьер-министр.  Таким  образом,  отказ  президента  от  ряда 
полномочий в смешанной республике в отличие от парламентарной, в принципе позволяет ему усилить свои позиции в 
целом,  переводя  критику  оппозиции  на  другое  должностное  лицо.  Он  по-прежнему  активно  участвует  в  политике,  но 
ответственность уже ложится на парламент и его правительство.

Оценивая в контексте зарубежного опыта изменение смешанной формы правления в Украине, можно сказать, что 
в результате конституционной реформы правовой статус президента, и он перестает оказывать всеохватывающее влияние 
на  формирование  исполнительной  власти.  Определенная  часть  его  полномочий  как  главы  государства  переходит  к 
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непосредственно к правительству. Что касается положения об избрании президента Радой вряд ли можно считать в этой 
ситуации  ключевым,  поскольку,  во-первых,  они  являются  предметом торга  политической  элиты,  во-вторых,  не  меняет 
состав  полномочий  президента,  прежде  всего  по  отношению  к  правительству,  а  именно  это  –  ключевое  в  процессе 
трансформации  смешанной  формы  правления.  Президент  сохраняет  за  собой  влияние  на  назначение  нескольких,  но 
ключевых министров (оставляя за собой такие важнейшие сферы как внешняя политика и оборона).Создается впечатление, 
что происходит перегруппировка полномочий президента и перенесение центра тяжести на ключевые вопросы, прежде 
всего  оборону  и  внешнюю  политику.  В  какой-то  мере  это  отражает  характерную  для  смешанных  республик  (и 
предопределенную их  смешанной  природой)  тенденцию к  вычленению полномочий  президента  как  главы государства, 
усиление  его  представительской  функции,  неразрывно  связанной  с  внешними  проявлениями  государства.  Такое 
перенесение акцентов в конституционном регулировании может быть также в определенной мере связано с оптимизацией 
президентской деятельности в связи с вступлением Украины в ЕС.

Следует отметить, что конституционная реформа проводится довольно непоследовательно, поскольку в целом, 
следует  отметить,  серьезного  сокращения  полномочий  президента  не  произошло.  По  Конституции  сохраняется  второй 
сильный центр власти, причем применительно к внутренней политике государства. Вместе с тем, имеет место попытка 
перераспределения  ответственности  и  создания  более  прочной  связки  парламент-правительство,  которая  может 
свидетельствовать о новых планах политической элиты по перераспределению участия во власти.

Если  говорить  вообще,  абстрагируясь  от  Украины,  нарастание  черт  парламентарной  республики  является 
позитивным процессом и свидетельствует о развитии демократических начал, поскольку расширяется база политического 
участия для различных политических сил. В конечном итоге, все это идет на пользу именно оппозиции, которая получает 
доступ  к  рычагам  власти.  Однако  в  случае  с  Украиной,  исходя  из  сложившейся  к  настоящему  времени  практики 
использования административного ресурса, высказываются опасения, что конституционные требования создания коалиции 
включены  в  проект  не  для  обеспечения  успешной  работы  парламента,  а  для  сколачивания  коалиции 
проправительственного большинства под угрозой роспуска парламента. Нельзя исключить такую возможность.  Следует 
отметить,  что  по  сути  такое  использование  парламентских  институтов  противоречит  идее  трансформации  смешанной 
республики  в  сторону  парламентаризма  и  может  привести  к  извращенным  государственным  формам  и  обострению 
политической ситуации.

На  Украине,  как  показывает  разразившийся  политический  кризис,  имеет  место  не  органическое  нарастание 
элементов парламентаризма в силу созревания политических условий, на «дрожжах» роста партийной системы и коалиций, 
готовности политических сил к реформам в этом направлении (как это было, в приведенном выше примере Финляндии, где 
консенсус  политических  сил  относительно  предстоящих  изменений  был  достигнут  задолго  до  их  реализации),  а 
форсирование процессов с перспективой конструирования новой модели должностными лицами (президентом, премьер-
министром или другим должностным лицом).  Это не  значит,  что  сами по себе конституционные изменения неизбежно 
приведут  к  такому  сценарию событий,  поскольку  многое  зависит  от  результатов  выборов,  но  возможность  для него  в 
проекте заложена.

Изменения в порядке рассмотрения вопросов гражданства 
Российской Федерации
Президент подписал Указ, который утвердил изменения Положения о прядке рассмотрения вопросов гражданства 

Российской  Федерации,  в  соответствии  с  новой  редакцией  Закона  о  гражданстве.  Для  соотечественников  важным 
дополнением стали не только  новые правила по упрощенному порядку принятия гражданства, но и порядок приобретения 
гражданства в соответствии с международными договорами, который вообще не был упомянут в действовавшей  редакции 
от 14.11.2002г. 

Указ  Президента  Российской  Федерации  от  31  декабря  2003  г.  N  1545  «О  внесении  изменений  в  
Положение  о  порядке  рассмотрения  вопросов  гражданства  Российской  Федерации,  утвержденное  Указом 
Президента Российской Федерации от 14 ноября 2002 г. N 1325»

13.01 2004 «Российская газета»
В целях совершенствования порядка рассмотрения вопросов гражданства Российской Федерации и во исполнение 

Федерального закона от 11 ноября 2003 г. 
N 151-ФЗ "О внесении изменений и дополнений в Федеральный закон "О гражданстве Российской Федерации" 

постановляю:
1.  Внести  в  Положение  о  порядке  рассмотрения вопросов  гражданства  Российской  Федерации,  утвержденное 

Указом  Президента  Российской  Федерации  от  14  ноября  2002  г.  N  1325  "Об  утверждении  Положения  о  порядке 
рассмотрения вопросов гражданства Российской Федерации" (Собрание законодательства Российской Федерации, 2002, N 
46, ст. 4571), следующие изменения:

1) пункт 2 изложить в следующей редакции:
"2.  Заявление  об  изменении  гражданства  составляется  в  двух  экземплярах  (каждый  на  бланке)  по  форме, 

соответствующей  конкретным  основаниям  приобретения  или  прекращения  гражданства  Российской  Федерации 
(приложения  N  1-6).  Заявление  об  оформлении  наличия  гражданства  Российской  Федерации  по  рождению  или  при 
усыновлении (удочерении) составляется в одном экземпляре на бланке (приложение N 7).";

2) в пункте 4:
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в абзаце втором после слова "заявление" включить слова "об изменении гражданства";
в абзаце третьем слова "копия свидетельства" заменить словами "документ, свидетельствующий";
3) в абзаце третьем пункта 5 последнее предложение изложить в следующей редакции: "Подлинность подписи 

ребенка  удостоверяется  нотариальной  записью  либо  подписью  должностного  лица  и  печатью  полномочного  органа  в 
присутствии ребенка.";

4) пункт 10 изложить в следующей редакции:
"10. Иностранные граждане и лица без гражданства, достигшие возраста 18 лет и обладающие дееспособностью, 

могут быть приняты в гражданство Российской Федерации в общем порядке на основании статьи 13 Федерального закона.
При приеме в гражданство Российской Федерации на основании части первой статьи 13 Федерального закона 

вместе с заявлением (приложение N 1) представляются:
вид  на  жительство.  Представление  вида  на  жительство  не  требуется  от  лиц,  имеющих  статус  беженца  на 

территории Российской Федерации. Для лиц, прибывших в Российскую Федерацию до 1 июля 2002 г. и не имеющих вида на 
жительство, срок проживания на территории Российской Федерации исчисляется со дня регистрации по месту жительства 
на территории Российской Федерации и подтверждается паспортом гражданина СССР образца 1974 года с отметкой о дате 
регистрации или свидетельством о регистрации по месту жительства на территории Российской Федерации, выданному к 
документу, удостоверяющему личность иностранного гражданина, с пометкой о дате выдачи;

один из документов, подтверждающих наличие законного источника средств к существованию (справка о доходах 
физического  лица,  декларация по  налогам на  доходы физических  лиц с отметкой налогового органа,  справка  с  места 
работы,  трудовая  книжка,  пенсионное  удостоверение,  справка  органа  социальной  защиты  о  получении  пособия, 
подтверждение  получения  алиментов,  справка  о  наличии  вклада  в  кредитном учреждении  с  указанием номера  счета, 
свидетельство о праве на наследство, справка о доходах лица, на иждивении которого находится заявитель, либо иной 
документ, подтверждающий получение доходов от не запрещенной законом деятельности);

документ,  подтверждающий  обращение  заявителя  об  отказе  от  имеющегося  иного  гражданства  или 
невозможность  отказа  от  иного  гражданства,  которым  является  соответствующий  документ  дипломатического 
представительства или консульского учреждения иностранного государства в Российской Федерации либо копия обращения 
заявителя  в  это  дипломатическое  представительство  или  консульское  учреждение  об  отказе  от  имеющегося  иного 
гражданства  с  нотариально  заверенной  подписью  заявителя.  В  случае  направления  обращения  в  дипломатическое 
представительство  или  консульское  учреждение  по  почте  представляется  также  квитанция  о  заказном  почтовом 
отправлении. Представление документа об отказе от имеющегося иного гражданства не требуется, если заявитель состоит 
в гражданстве государства, с которым существует международный договор Российской Федерации, предусматривающий 
возможность  сохранения  имеющегося  иного  гражданства  при  приобретении  гражданства  Российской  Федерации. 
Представление  указанного  документа  не  требуется  также  от  лиц,  которым  предоставлено  политическое  убежище  на 
территории Российской Федерации, и лиц, имеющих статус беженца на территории Российской Федерации.

Заявитель также представляет документ, подтверждающий его владение русским языком на уровне, достаточном 
для общения в устной и письменной форме в условиях языковой среды. Владение русским языком на указанном уровне 
подтверждается одним из следующих документов:

документом  государственного  образца  о  получении  образования  (не  ниже  основного  общего  образования), 
выданным образовательным учреждением (организацией):

до 1 сентября 1991 г. - на территории государства, входившего в состав СССР;
после 1 сентября 1991 г. - на территории Российской Федерации; 
сертификатом  о  прохождении  тестирования  по  русскому  языку  (в  объеме  не  ниже  базового  уровня  общего 

владения  русским  языком),  выданным  образовательным  учреждением  (организацией)  на  территории  Российской 
Федерации или за рубежом, которому (которой) Министерством образования Российской Федерации разрешено проведение 
государственного тестирования граждан зарубежных стран по русскому языку как иностранному языку;

документом об образовании, выданным на территории иностранного государства и имеющим в приложении запись 
об  изучении  курса  русского  языка,  с  нотариально  удостоверенным  переводом  и  свидетельством  об  эквивалентности 
документа об образовании.

От представления документов, подтверждающих владение русским языком, освобождаются:
мужчины, достигшие возраста 65 лет, и женщины, достигшие возраста 60 лет;
недееспособные лица;
инвалиды I группы.";
5) в пункте 11:
абзацы второй - четвертый признать утратившими силу;
абзац пятый считать подпунктом "а", изложив его в следующей редакции:
"а)  лицом,  имеющим высокие достижения в  области  науки,  техники и культуры,  а  также лицом,  обладающим 

профессией либо квалификацией, представляющими интерес для Российской Федерации, - мотивированное ходатайство 
заинтересованного федерального органа исполнительной власти или высшего должностного лица (руководителя высшего 
исполнительного  органа  государственной  власти)  субъекта  Российской  Федерации  о  приеме  заявителя  в  гражданство 
Российской Федерации;

абзацы шестой и седьмой считать соответственно подпунктами "б" и "в";
6) пункт 12 изложить в следующей редакции:
"12. Прием в гражданство Российской Федерации в соответствии с частью третьей статьи 13 Федерального закона 

осуществляется  на  основании  обращения  к  Президенту  Российской  Федерации  федерального  органа  государственной 
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власти или высшего должностного лица (руководителя высшего исполнительного органа государственной власти) субъекта 
Российской Федерации и при наличии заявления лица, имеющего особые заслуги перед Российской Федерацией.

В обращении указываются особые заслуги лица перед Российской Федерацией, которыми являются выдающиеся 
достижения  в  области  науки,  техники,  производства,  культуры,  спорта,  значительный  вклад  в  развитие  общества  и 
экономики, обеспечение обороноспособности и безопасности Российской Федерации и другие заслуги, способствовавшие 
повышению международного престижа России.

О намерении обратиться к Президенту Российской Федерации с просьбой о принятии в гражданство Российской 
Федерации лицо, имеющее особые заслуги перед Российской Федерацией, федеральный орган государственной власти 
или  высшее  должностное  лицо  (руководитель  высшего  исполнительного  органа  государственной  власти)  субъекта 
Российской Федерации уведомляет в письменной форме орган внутренних дел либо дипломатическое представительство 
или консульское учреждение Российской Федерации (в зависимости от места жительства лица, имеющего особые заслуги 
перед Российской Федерацией).

При наличии  такого  уведомления  лицо,  имеющее особые заслуги  перед  Российской  Федерацией,  составляет 
заявление (приложение N 1 или N 2),  правильность заполнения которого и соответствие указанных в  нем сведений о 
заявителе предъявленным документам проверяются должностным лицом органа внутренних дел либо дипломатического 
представительства или консульского учреждения Российской Федерации. Указанное должностное лицо также удостоверяет 
подлинность подписи заявителя.

Оформленное заявление вместе с уведомлением и копией документа, удостоверяющего личность заявителя, без 
проведения  проверок  по  учетам  органов  внутренних  дел  направляется  в  соответствующий  федеральный  орган 
государственной  власти  или  соответствующему  высшему должностному  лицу  (руководителю высшего  исполнительного 
органа  государственной  власти)  субъекта  Российской  Федерации.  Указанное  заявление  прилагается  к  обращению, 
адресованному Президенту Российской Федерации.

До  представления  Президенту  Российской  Федерации  обращение  и  заявление  направляются  Комиссией  по 
вопросам гражданства при Президенте Российской Федерации в Федеральную службу безопасности Российской Федерации 
для получения заключения. 

Для  объективной  оценки  заслуг  лица  перед  Российской  Федерацией  полномочные  органы  вправе  запросить 
дополнительные сведения и заключения от федеральных органов государственной власти или от органов государственной 
власти субъектов Российской Федерации."; 

7) подраздел "Прием в гражданство Российской Федерации в общем порядке" раздела II дополнить пунктом 121 
следующего содержания:

"121. При приеме в гражданство Российской Федерации военнослужащих на основания части четвертой статьи 13 
Федерального закона вместе с заявлением о приеме в гражданство Российской Федерации в общем порядке (приложение N 
1 или N 2) представляются:

ходатайство центрального органа военного управления, ведающего вопросами комплектования Вооруженных Сил 
Российской Федерации, других войск, воинских формирований и органов, срок действия и форма которого устанавливаются 
Министерством обороны Российской Федерации;

один  из  перечисленных  в  пункте  10  настоящего  Положения  документов,  подтверждающих  владение  русским 
языком;

обязательство о выходе из имеющегося иного гражданства, составленное в произвольной форме, с подписью 
заявителя, удостоверенной командиром воинской части.

Военнослужащие, проходящие военную службу на территории Российской Федерации, представляют заявление и 
указанные документы в орган внутренних дел по месту прохождения военной службы, а военнослужащие, проходящие 
военную  службу  за  пределами  Российской  Федерации,  -  в  дипломатическое  представительство  или  консульское 
учреждение Российской Федерации.

В  случае  если  военнослужащий  не  может  лично  подать  заявление  и  указанные  документы,  они  могут  быть 
переданы  в  полномочные  органы  через  другое  лицо  либо  направлены  по  почте.  При  этом  подлинность  подписи 
военнослужащего в заявлении и соответствие прилагаемых к заявлению копий документов подлинникам удостоверяются 
командиром воинской части.";

8) пункты 13-16 изложить в следующей редакции:
"13. Иностранные граждане и лица без гражданства, достигшие возраста 18 лет и обладающие дееспособностью, 

могут быть приняты в гражданство Российской Федерации в упрощенном порядке на основании частей первой -  пятой 
статьи 14 Федерального закона.

14. Иностранные граждане и лица без гражданства, указанные в пункте 13 настоящего Положения, проживающие 
на  территории  Российской  Федерации,  в  зависимости  от  наличия  установленных  Федеральным  законом  оснований  и 
условий  приобретения  гражданства  Российской  Федерации  вместе  с  заявлением  о  приеме  в  гражданство  Российской 
Федерации (приложение N 1) представляют:

а)  при  приобретении  гражданства  Российской  Федерации  на  основании  пункта  "а"  части  первой  статьи  14 
Федерального закона:

вид на жительство;
один из  перечисленных  в  пункте  10  настоящего  Положения  документов,  подтверждающих  наличие  законного 

источника средств к существованию;
один  из  перечисленных  в  пункте  10  настоящего  Положения  документов,  подтверждающих  владение  русским 

языком, если заявитель не освобождается в соответствии с названным пунктом от представления этих документов;
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свидетельство о рождении заявителя;
паспорт гражданина Российской Федерации родителя,  проживающего на территории Российской Федерации, с 

отметкой о регистрации по месту жительства;
один  из  перечисленных  в  пункте  10  настоящего  Положения  документов  об  отказе  от  имеющегося  иного 

гражданства, а при необходимости - и квитанцию о заказном почтовом отправлении, за исключением случаев, когда отказ от 
иного гражданства не требуется;

б)  при  приобретении  гражданства  Российской  Федерации  на  основании  пункта  "б"  части  первой  статьи  14 
Федерального закона:

вид на жительство;
один  из  перечисленных  в  пункте  10  настоящего  Положения  документов,  подтверждающих  наличие  законного 

источника средств к существованию;
один  из  перечисленных  в  пункте  10  настоящего  Положения  документов,  подтверждающих  владение  русским 

языком, если заявитель не освобождается в соответствии с названным пунктом от представления этих документов; 
один  из  документов,  подтверждающих  наличие  у  заявителя  гражданства  СССР  в  прошлом  (cвидетельство  о 

рождении,  выданное  органом  записи  актов  гражданского  состояния  на  территории  СССР  либо  дипломатическим 
представительством  или  консульским  учреждением  СССР  на  территории  иностранного  государства.  В  случае  если 
свидетельство  о  рождении выдано органом иностранного  государства,  документами,  подтверждающими,  что заявитель 
состоял в гражданстве СССР в прошлом, могут служить соответствующие официальные данные полномочного органа, либо 
справка полномочного органа иного государства, входившего в состав СССР, об обмене паспорта гражданина СССР на 
документ лица без гражданства, либо паспорт гражданина СССР);

в)  при  приобретении  гражданства  Российской  Федерации  на  основании  пункта  "в"  части  первой  статьи  14 
Федерального закона:

вид на жительство; 
один  из  перечисленных  в  пункте  10  настоящего  Положения  документов,  подтверждающих  наличие  законного 

источника средств к существованию; 
документ о законченном среднем профессиональном образовании (базового уровня (или повышенного уровня), 

либо диплом бакалавра, либо диплом специалиста с высшим профессиональным образованием, либо диплом магистра и 
приложение  к  каждому  из  указанных  документов,  а  также  справку  из  учебного  заведения,  выдавшего  диплом, 
подтверждающую освоение полной образовательной программы на территории Российской Федерации; 

один  из  перечисленных  в  пункте  10  настоящего  Положения  документов  об  отказе  от  имеющегося  иного 
гражданства, а при необходимости - и квитанцию о заказном почтовом отправлении, за исключением случаев, когда отказ от 
иного гражданства не требуется;

г) при наличии хотя бы одного из оснований, предусмотренных частью второй статьи 14 Федерального закона, 
вместе с документами, перечисленными в пункте 10 настоящего Положения:

лицо, родившееся на территории РСФСР и имевшее гражданство бывшего СССР, - свидетельство о рождении, 
выданное  на  территории  РСФСР  органом  записи  актов  гражданского  состояния.  В  случае  отсутствия  указанного 
свидетельства документом, подтверждающим, что заявитель родился на территории РСФСР и состоял в гражданстве СССР 
в прошлом, является паспорт гражданина СССР образца 1974 года, в который внесены соответствующие сведения; 

лицо,  состоящее в  браке  с  гражданином Российской  Федерации,  -  свидетельство  о  браке  и  паспорт  супруга, 
имеющего гражданство Российской Федерации;

нетрудоспособное  лицо,  имеющее  дееспособных  сына  или  дочь,  достигших  возраста  18  лет  и  состоящих  в 
гражданстве Российской Федерации, - свидетельство о рождении и паспорт гражданина Российской Федерации сына или 
дочери,  а  также  один  из  документов,  подтверждающих  нетрудоспособность  заявителя  (удостоверение  инвалида, 
пенсионное удостоверение (для мужчин, достигших возраста 65 лет, для женщин - 

60  лет),  справка  об  инвалидности,  выданная  учреждением  государственной  службы  медико-социальной 
экспертизы);

д) при приобретении гражданства Российской Федерации на основании части третьей статьи 14 Федерального 
закона:

паспорт гражданина СССР образца 1974 года с отметкой о регистрации по месту жительства по состоянию на 1 
июля  2002  г.,  либо  документ,  удостоверяющий  личность  иностранного  гражданина  или  лица  без  гражданства,  со 
свидетельством о регистрации по месту жительства по состоянию на 1 июля 2002 г.,  либо вид на жительство (при его 
наличии) с отметкой о регистрации по месту жительства по состоянию на 1 июля 2002 г.; 

один  из  документов,  подтверждающих  нетрудоспособность  заявителя  (удостоверение  инвалида,  пенсионное 
удостоверение  (для  мужчин,  достигших  возраста  65  лет,  для  женщин  -  60  лет),  справка  об  инвалидности,  выданная 
учреждением государственной службы медико-социальной экспертизы); 

один  из  перечисленных  в  пункте  10  настоящего  Положения  документов,  подтверждающих  владение  русским 
языком, если заявитель не освобождается в соответствии с названным пунктом от представления этих документов;

один  из  перечисленных  в  пункте  10  настоящего  Положения  документов  об  отказе  от  имеющегося  иного 
гражданства, а при необходимости - и квитанцию о заказном почтовом отправлении, за исключением случаев, когда отказ от 
иного гражданства не требуется;

е) при приобретении гражданства Российской Федерации на основании части четвертой статьи 14 Федерального 
закона:
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паспорт гражданина СССР образца 1974 года с отметкой о регистрации по месту жительства по состоянию на 1 
июля  2002  г.,  либо  документ,  удостоверяющий  личность  иностранного  гражданина  или  лица  без  гражданства,  со 
свидетельством о регистрации по месту жительства по состоянию на 1  июля 2002 г.,  либо разрешение на временное 
проживание  в  Российской  Федерации,  либо  вид  на  жительство  (при  его  наличии)  с  отметкой  о  регистрации по  месту 
жительства по состоянию на 1 июля 2002 г.;

один из перечисленных в подпункте "б" настоящего пункта документов, подтверждающих наличие у заявителя 
гражданства СССР в прошлом;

один  из  перечисленных  в  пункте  10  настоящего  Положения  документов  об  отказе  от  имеющегося  иного 
гражданства, а при необходимости - и квитанцию о заказном почтовом отправлении, за исключением случаев, когда отказ от 
иного гражданства не требуется;

ж)  при  приобретении гражданства  Российской  Федерации  на  основании  части  пятой  статьи  14  Федерального 
закона:

паспорт гражданина CCCР образца 1974 года с отметкой о регистрации по месту жительства, либо документ, 
удостоверяющий личность иностранного гражданина или лица без гражданства, со свидетельством о регистрации по месту 
жительства,  либо  разрешение  на  временное  проживание  в  Российской  Федерации,  либо  вид  на  жительство  (при  его 
наличии);

удостоверение ветерана Великой Отечественной войны,  либо удостоверение инвалида  Отечественной  войны, 
либо удостоверение участника войны, либо удостоверение о праве на льготы;

один из перечисленных в подпункте "б" настоящего пункта документов, подтверждающих наличие у заявителя 
гражданства СССР в прошлом.

15. Иностранные граждане и лица без гражданства, указанные в пункте 13 настоящего Положения, проживающие 
за  пределами  Российской  Федерации,  вместе  с  заявлением  (приложение  N  2)  о  приеме  в  гражданство  Российской 
Федерации на основании части первой статьи 14 Федерального закона представляют:

документ,  подтверждающий  разрешение  властей  иностранного  государства  на  проживание  заявителя  на 
территории  этого  государства  (при  отсутствии  соответствующих  данных  в  документе,  удостоверяющем  личность 
заявителя);

один из  перечисленных  в  пункте  10  настоящего  Положения  документов,  подтверждающих  наличие  законного 
источника средств к существованию. 

Иностранные граждане представляют документ полномочного органа иностранного государства, подтверждающий 
обращение заявителя об отказе от имеющегося иного гражданства в порядке, предусмотренном законодательством данного 
государства,  либо  невозможность  отказа  от  иного  гражданства.  Если  отказ  лица  от  иного  гражданства  возможен,  но 
обусловлен  приобретением  гражданства  Российской  Федерации,  либо  если  иное  гражданство  прекращается  у  лица 
вследствие  приобретения  гражданства  Российской  Федерации,  заявитель  вместо  указанного  документа  представляет 
обязательство  направить  в  полномочный  орган,  принявший  решение  о  приеме  заявителя  в  гражданство  Российской 
Федерации, в течение одного года co дня приобретения гражданства Российской Федерации документ о прекращении иного 
гражданства. Указанное обязательство составляется в произвольной форме, а подпись заявителя в этом обязательстве 
удостоверяется нотариальной записью. 

Представление  указанных  документов  и  обязательства  не  требуется,  если  заявитель  состоит  в  гражданстве 
государства,  с  которым существует  международный договор  Российской  Федерации,  предусматривающий возможность 
сохранения имеющегося иного гражданства при приобретении гражданства Российской Федерации.

16.  Вместе  с  документами,  указанными  в  пункте  15  настоящего  Положения,  в  зависимости  от  наличия 
установленных  Федеральным  законом  оснований  и  условий  приобретения  гражданства  Российской  Федерации 
представляются: 

а)  при  приобретении  гражданства  Российской  Федерации  на  основании  пункта  "а"  части  первой  статьи  14 
Федерального закона:

свидетельство о рождении заявителя;
один из документов, подтверждающих постоянное проживание на территории Российской Федерации родителя, 

состоящего  в  гражданстве  Российской  Федерации  (паспорт  гражданина  Российской  Федерации  либо  копия  паспорта 
гражданина Российской Федерации, заверенная должностным лицом органа внутренних дел);

один  из  перечисленных  в  пункте  10  настоящего  Положения  документов,  подтверждающих  владение  русским 
языком, если заявитель не освобождается в соответствии с названным пунктом от представления этих документов; 

б)  при  приобретении  гражданства  Российской  Федерации  на  основании  пункта  "б"  части  первой  статьи  14 
Федерального закона:

один из перечисленных в подпункте "б" пункта 14 настоящего Положения документов, подтверждающих наличие 
гражданства СССР в прошлом;

один  из  перечисленных  в  пункте  10  настоящего  Положения  документов,  подтверждающих  владение  русским 
языком, если заявитель не освобождается в соответствии с названным пунктом от представления этих документов;

в)  при  приобретении  гражданства  Российской  Федерации  на  основании  пункта  "в"  части  первой  статьи  14 
Федерального  закона  -  документ  о  законченном  среднем  профессиональном  образовании  (базового  уровня  или 
повышенного уровня),  либо диплом бакалавра, либо диплом специалиста с высшим профессиональным образованием, 
либо  диплом  магистра  и  приложение  к  каждому  из  указанных  документов,  а  также  справку  из  учебного  заведения, 
выдавшего  диплом,  подтверждающую  освоение  полной  образовательной  программы  на  территории  Российской 
Федерации.";
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9) в пункте 17:
в абзаце первом слова "части второй статьи 14" заменить словами "части шестой статьи 14";
абзац  второй  дополнить  словами  ",  в  полномочный  орган  по  месту  жительства  заявителя  либо  по  месту 

жительства ребенка или недееспособного лица."; 
10) абзац третий пункта 18 изложить в следующей редакции:
"вид  на  жительство  или  иной  документ,  подтверждающий  проживание  ребенка  на  территории  Российской 

Федерации (разрешение на временное проживание, выписка из домовой книги или копия поквартирной карточки, копия 
финансового  лицевого  счета  либо  вид  на  жительство  одного  из  родителей  или  единственного  родителя  с  указанием 
сведений о ребенке);";

11) в пункте 19:
в абзацах третьем, четвертом и шестом слова "части второй статьи 14" заменить словами "части шестой статьи 

14";
включить новый абзац пятый следующего содержания:
"документ, подтверждающий проживание ребенка за пределами Российской Федерации;";
абзацы пятый - восьмой считать соответственно абзацами шестым - девятым;
12) абзац третий пункта 20 изложить в следующей редакции:
"вид  на  жительство  или  иной  документ,  подтверждающий  проживание  ребенка  или  недееспособного  лица  на 

территории  Российской  Федерации  (разрешение  на  временное  проживание,  выписка  из  домовой  книги  или  копия 
поквартирной карточки, копия финансового лицевого счета либо вид на жительство одного из родителей или единственного 
родителя  с  указанием  сведений  о  ребенке),  либо  аналогичный  документ,  подтверждающий  проживание  ребенка  или 
недееспособного лица за пределами Российской Федерации;";

13) раздел II дополнить подразделом следующего содержания:
"Приобретение гражданства Российской Федерации на основании международных договоров Российской 

Федерации
221.  При  подаче  заявления  о  приобретении  гражданства  Российской  Федерации  на  основании 

международных договоров Российской Федерации об упрощенном порядке приобретения гражданства Российской 
Федерации  лицами,  прибывшими  на  постоянное  жительство  на  территорию  Российской  Федерации, 
представляются  документы,  установленные  соответствующими  международными  договорами  Российской 
Федерации, а также документы, подтверждающие переезд указанных лиц на постоянное жительство на территорию 
Российской Федерации:

миграционная карта с отметкой о регистрации по месту пребывания в Российской Федерации, либо талон 
о  регистрации  по  месту  пребывания  в  Российской  Федерации  к  паспорту  иностранного  гражданина,  либо 
разрешение на временное проживание, либо вид на жительство в Российской Федерации;

подтверждение о выезде на постоянное жительство на территорию Российской Федерации с территории 
иностранного  государства  (отметка  в  паспорте  иностранного  гражданина  или  листок  убытия  к  документу, 
удостоверяющему личность иностранного гражданина).";

14) из абзаца шестого пункта 24 слова "(по последнему месту жительства заявителя на территории Российской 
Федерации)" исключить;

15) абзац второй пункта 26 изложить в следующей редакции: 
"При  выходе  из  гражданства  Российской  Федерации  одного  из  родителей,  имеющих  гражданство  Российской 

Федерации,  также  представляются  документ,  подтверждающий  наличие  у  другого  родителя  гражданства  Российской 
Федерации,  и  заявление  другого  родителя  в  произвольной  форме  о  его  согласии  на  выход  ребенка  из  гражданства 
Российской Федерации (при выходе ребенка из гражданства Российской Федерации на основании части пятой статьи 25 
Федерального закона). Подпись родителя, давшего согласие, в заявлении удостоверяется нотариальной записью.";

16) из абзаца второго пункта 28 слова "в исключительных случаях" исключить;
17)  в  абзаце  четвертом пункта  30  слова  "в  соответствии  с  пунктом 36"  заменить  словами "в  соответствии  с 

пунктами 36 и 37";
18) абзац четвертый пункта 32 изложить в следующей редакции: 
"принимают в пределах своей компетенции решения по заявлениям об изменении гражданства в упрощенном 

порядке на основании частей первой и шестой статьи 14, частей второй и третьей статьи 19 и части третьей статьи 26 
Федерального закона в соответствии с пунктами 36 и 37 настоящего Положения";

19) в абзаце первом пункта 36 слова "и представленные заявителем документы направляются" заменить словом 
"направляется";

20) абзац третий пункта 39 заменить новыми абзацами третьим и четвертым следующего содержания:
"О решении, принятом по заявлению о приобретении гражданства Российской Федерации лица, имеющего иное 

гражданство,  полномочный  opгaн,  исполняющий  такое  решение,  информирует  соответствующее  дипломатическое 
представительство или консульское учреждение иностранного государства в Российской Федерации либо полномочный 
орган соответствующего иностранного государства путем направления уведомления в произвольной форме, содержащего 
основания принятия решения.

О  решении,  принятом  по  заявлению  родителя,  проживающего  на  территории  Российской  Федерации,  о 
приобретении  гражданства  Российской  Федерации  его  ребенком,  проживающим  за  пределами  Российской  Федерации, 
орган внутренних дел, принявший такое решение, информирует Министерство иностранных дел Российской Федерации 
путем направления уведомления в произвольной форме, содержащего основания принятия решения и сведения о месте 
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проживания  ребенка,  для  выдачи  ребенку  паспорта  гражданина  Российской  Федерации.  О  выдаче  ребенку  паспорта 
гражданина  Российской  Федерации  дипломатическое  представительство  или  консульское  учреждение  Российской 
Федерации  информирует  орган  внутренних  дел,  принявший  решение  о  приеме  ребенка  в  гражданство  Российской 
Федерации.  При  обращении  в  указанный  орган  внутренних  дел  родителя,  проживающего  на  территории  Российской 
Федерации,  с  заявлением о  выдаче  его  ребенку  паспорта  гражданина  Российской  Федерации,  в  случае  если  ребенок 
пребывает на территории Российской Федерации на законных основаниях,  паспорт гражданина Российской Федерации 
выдается ребенку органом внутренних дел.";

21) пункт 46 дополнить абзацем следующего содержания:
"Сведения о детях, в отношении которых в дипломатических представительствах или консульских учреждениях 

Российской  Федерации  оформлено  наличие  гражданства  Российской  Федерации  по  рождению  или  при  усыновлении 
(удочерении), вносятся в электронные базы данных в соответствии с пунктом 44 настоящего Положения.";

22) в пункте 47:
абзац первый изложить в следующей редакции:
"47.  Заявление  об  оформлении  наличия  у  ребенка  гражданства  Российской  Федерации  по  рождению  в 

соответствии с частью первой статьи 12 Федерального закона подается одним из родителей или единственным родителем 
в полномочный орган по месту жительства заявителя либо по месту рождения ребенка. Вместе с заявлением (приложение 
N 7) представляются:";

абзац пятый изложить в следующей редакции:
"документ полномочного органа иностранного государства, гражданином которого является один из родителей, 

подтверждающий отсутствие основания для предоставления ребенку, родившемуся за пределами Российской Федерации, 
гражданства этого иностранного государства по рождению. Если ребенок родился на территории иностранного государства, 
гражданами которого его родители не являются, - также документ полномочного органа этого иностранного государства, 
подтверждающий  отсутствие  основания  для  предоставления  ребенку  гражданства  этого  иностранного  государства  по 
рождению (при оформлении наличия гражданства Российской Федерации на основании пункта "в" части первой статьи 12 
Федерального закона в отношении ребенка, родившегося за пределами Российской Федерации);";

23)  в  абзаце  первом  пункта  51  слова  "факта  выдачи  лицу  указанного  документа  на  законных  основаниях  и 
соответствующих  обстоятельств"  заменить  словами  "законности  выдачи  лицу  указанного  документа  и  (или)  наличия 
соответствующих обстоятельств";

24)  второе  предложение  пункта  57  изложить  в  следующей  редакции:  "При  этом  для  лиц,  которые  имели 
гражданство СССР в прошлом, документами, подтверждающими факт проживания на территории Российской Федерации на 
день обращения с ходатайством или срок постоянного проживания на территории Российской Федерации, являются вид на 
жительство,  а  при  его  отсутствии  -  паспорт  гражданина  СССР образца  1974 года  с  отметкой  о  регистрации по  месту 
жительства  или  со  свидетельством  о  регистрации  по  месту  жительства  или  месту  пребывания  либо  документ, 
удостоверяющий личность иностранного гражданина или лица без гражданства, со свидетельством о регистрации по месту 
жительства или месту пребывания.";

25) абзац первый пункта 58 изложить в следующей редакции:
"58. Если по ходатайству о приобретении гражданства Российской Федерации, принятому к рассмотрению до 1 

июля 2002 г., было принято решение Комиссии о необходимости выполнения заявителем требований части второй статьи 
19  Закона  Российской  Федерации "О гражданстве  Российской  Федерации",  то  это  ходатайство  рассматривается  после 
представления заявителем в органы внутренних дел разрешения на временное проживание или вида на жительство в 
Российской Федерации. К указанным документам прилагаются заявление в произвольной форме о рассмотрении ранее 
поданного  ходатайства  заявителя  в  связи  с  выполнением  им  требований  части  второй  статьи  19  Закона  Российской 
Федерации "О гражданстве Российской Федерации", а также уведомление о ранее принятом решении Комиссии.";

26) в приложении N 1:
в графе "Одновременно со мной прошу принять в гражданство Российской Федерации моих несовершеннолетних 

детей  (сын,  дочь,  фамилия,  имя,  отчество,  дата  и  место  рождения,  гражданство)4"  слова  "принять  в  гражданство 
Российской  Федерации  моих  несовершеннолетних  детей"  заменить  словами  "принять  (восстановить)  в  гражданство  (в 
гражданстве) Российской Федерации моих несовершеннолетних детей, подопечных";

сноску 4 дополнить предложением следующего содержания: "Если гражданство ребенка не изменяется, заявитель 
указывает об этом в данной графе.";

первое предложение графы 21 изложить в следующей редакции:
"21. Проживание на территории Российской Федерации, подтвержденное видом на жительство 
1 __________________________
(с какого времени, в том числе непрерывно)
1 Подтверждением проживания на территории Российской Федерации является также документ, удостоверяющий 

личность  заявителя,  с  отметкой  о  регистрации  по  месту  жительства  или  со  свидетельством  о  регистрации  по  месту 
жительства по состоянию на 1 июля 2002 г. либо разрешение на временное проживание (в случае подачи заявления до 1  
января 2006 г.).";

графу 25 изложить в следующей редакции:
"25. Привлекались ли к уголовной ответственности ___________________________
(если да, то где, когда, по каким статьям уголовного законодательства соответствующего государства, в случае 

осуждения указать меру наказания с приложением копии приговора)
2 Указываются неснятые и непогашенные судимости.";
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в графе 26 слова "(да, нет)", заменить словами "(да, нет,  если да, то где, когда, по каким статьям уголовного 
законодательства соответствующего государства)";

27) в приложении N 2:
в графе "Одновременно со мной прошу принять в гражданство Российской Федерации моих несовершеннолетних 

детей (сын, дочь, фамилия, имя, отчество, дата и место рождения, гражданство)" после слова "детей" включить слово ", 
подопечных";

в графе 23 слова "(да, нет)", заменить словами "(да, нет,  если да, то где, когда, по каким статьям уголовного 
законодательства соответствующего государства)";

28) в приложениях N 4 и N 5 графу "Сведения о другом родителе указанных детей (фамилия, имя,  отчество, 
гражданство, место жительства)" изложить в следующей редакции: 

"Сведения о другом родителе указанных детей (фамилия, имя, отчество, место жительства, гражданство, если 
имеет гражданство Российской Федерации, то указать, сохраняет ли его)";

29) графу 18 приложения N 6 изложить в следующей редакции:
"18. Документ, удостоверяющий личность заявителя *____________________
* В случае подачи заявления обоими родителями или усыновителями в соответствии с частью третьей статьи 19 и 

частью  первой  статьи  26  Федерального  закона  "О  гражданстве  Российской  Федерации"  указываются  документы, 
удостоверяющие личность обоих родителей или усыновителей.".

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубликования.
Президент Российской Федерации  В. Путин
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ФОРУМ

Выступление Константина Затулина, депутата Государственной 
Думы Российской Федерации, директора Института диаспоры и 
интеграции (Института стран СНГ) на Рождественских чтениях в 
зале Церковных Соборов Храма Христа Спасителя 27 января 2004 
года
Ваши высокопреосвященства,  преосвященства,  Ваше высокопреподобие  -  уважаемый председательствующий, 

всечестные отцы и участники чтений! Трудная судьба выступать перед перерывом, я постараюсь быть кратким. 
Это сообщение заявлено как сообщение о роли наших зарубежных соотечественников, в сохранении духовности и 

взаимном  поддержании  диаспоры  и  Русской  Церкви.  Думаю,  что  я  все-таки  не  ограничусь  проблемами,  связанными 
исключительно  с  нашими соотечественниками.  Для меня,  как  для человека,  который все  эти  годы ведет работу и как 
директор Института, и как в свое время, и теперь вновь депутат Государственной Думы, очевидно, что русские люди за 
рубежом, особенно те из них, которые неожиданно для себя остались  за пределами российского государства в 91 году, в 
наше  время,  без  усилий  со  стороны государства  или  Церкви  не  объединяются.  Не  объединяются  в  свою защиту,  не 
объединяются для того, чтобы отстаивать свои права. И трагедия русского, русскоязычного, русско-культурного населения в 
так  называемом ближнем или новом зарубежье,  как  раз  и  состоит  в  том,  что  никто  из  тех,  кто  сегодня  населяет  так 
называемое  постсоветское  пространство  не  готовился  к  жизни  в  диаспоре.  И  с  этой  точки  зрения  роль  Русской 
Православной Церкви трудно переоценить, поскольку общины, храмы, сама организация Русской Православной Церкви 
являются  одновременно   центрами  объединения,  центрами  национальной  культурной  жизни  для  многих  масс  все 
возрастающего числа наших соотечественников. Все возрастающего потому, что они, как и здесь в России, переходят от 
неверия к вере. И обстоятельства, в которых сегодня живут наши соотечественники, только стимулируют этот процесс. 

Тот факт, что с распадом Советского Союза, – по сути бывшей Российской Империи – в его границах не распалась 
Русская Православная Церковь, является сегодня возбуждающим не только сторонников, но и противников этого единства. 
И особенно противников этого единства. С этим мы постоянно сталкиваемся. Известны установки по этому поводу, точки 
зрения  кремленологов,  советологов.  У  нас  часто  приводилось  мнение  Алена  Безансона,  который  говорил,  что  после 
распада Советского Союза,  распада  коммунистической партии,  прочих  стержней  прежней государственности,  для того, 
чтобы Россия не возродилась как великая держава, претендующая на очень серьезные роли в мировом историческом 
процессе, требуется еще развалить Русскую Православную Церковь. Только Русская Православная Церковь, православие в 
создавшейся ситуации – основа для претензий России на статус великой державы. И вот мы только что были свидетелями 
здесь,  внутри  страны,  в  России,  очень  жесткой  критики  церкви  со  стороны  целого  ряда  право-либеральных  средств 
массовой  информации,  различных  инсинуаций,  связанных,  например,  с  процессом  переговоров  между  Московским 
Патриархатом Русской Православной Церковью за рубежом.  Этот процесс, который все истинно русские люди должны 
приветствовать, вызывал самые разные кривотолки. Сегодня активизировались попытки внутри страны, в России – это 
предмет, наверное, заботы многих и многих людей, и не только мой, но прежде всего всех, кто любит и верит Русской 
Православной  Церкви  –  каким-то  образом  манипулировать  ей,  изобретать  «русский  ислам»,  как  это  происходит  в 
Приволжском округе с легкой руки уважаемого полпреда Президента господина Кириенко, и так далее. 

Я  бы  хотел несколько  слов  (у  меня  нет  времени,  конечно,  говорить  подробно),  но  несколько  слов  сказать  о 
ситуации, которая складывается в Новом Зарубежье. С отношением к Церкви, и с отношением к борьбе за сохранение ее 
единства. 

Прежде всего, когда мы затрагиваем эту тему, первое, что приходит нам на ум – это ситуация на Украине. Тем 
более что в эти дни, когда только что состоялся визит Президента Российской Федерации на Украину, когда все сторонники 
русско-украинского единства, настоящего, а не лицемерного, празднуют 350-летие Переяславской Рады, как раз в этот 
период мы могли убедиться в  том насколько двусмысленным является поведение действующих властей Украины.  Вы, 
конечно, обратили внимание на то, что во время двухдневного визита Президента Российской Федерации состоялась его 
встреча с иерархами Украинской Православной Церкви Московского Патриархата на Украине и Президентом были сказаны 
важные и нужные слова, что он душой с теми иерархами, которые поддерживают эту необходимую связь между верующими 
России и Украины, принадлежащими одной Церкви. Здесь у нас присутствует в президиуме, как Вы знаете, архиепископ 
Львовский и Галицкий Августин, которого я хочу еще раз поприветствовать, еще и в связи с тем, что Президент Российской 
Федерации  наградил  архиепископа  наряду  с  другими  иерархами  высокой  правительственной  наградой  Российской 
Федерации. (Аплодисменты). И вы, конечно, знаете о том, что ровно за день до этого Президент Украины побывал на 75-
летии раскольника Филарета Денисенко, которого в свою очередь наградил орденом Ярослава Мудрого. Вот и понятно, кто 
идет какой дорогой, кто какую Церковь поддерживает в этом споре. 

Я особо хотел обратить внимание на то, что на Украине наличие раскола является для светских властей поводом 
для сохранения такого рудимента советского строя, как госкомитет по делам религий. Вот этот госкомитет по делам религий 
на Украине никогда не исчезал, в отличие от России, и подлинной целью этого комитета как раз и является кропотливая 
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работа по разрушению единства церкви и созданию своей, как считается, чисто украинской церкви. Которая будет просто-
напросто приводным ремнем светских властей в усилиях по украинизации и дерусификации Украины. 

Я говорю об этот еще и потому, что в последнее время усилились попытки здесь, в России, придумать какой-то 
надцерковный светский орган, который будет судить, что правильно или что неправильно в делах Церкви. Я считаю своим 
долгом как общественный и политический деятель, как депутат (а я знаю настроение многих депутатов в этом отношении) 
заявить, что мы сделаем все от нас зависящее для того, чтобы этого не произошло. (Аплодисменты). Хотя нас и не всегда 
слушают, по крайней мере слушают не все, что говорим. 

Как раз в связи с празднованием юбилея Переяславской рады обращаю Ваше внимание на то,  что мы были 
свидетелями идейной борьбы и разных трактовок того, что произошло 350 лет назад в Переяславе. Вообще есть горькая 
ирония в том, что 350 лет Переяславской рады – одновременно повод для закрытия Года России и начала Года Польши на 
Украине. Если тут претензия на хитроумие и дипломатию, то какая-то очень своеобразная. К тому же, хочу заметить, что 
этот так называемый «Год России» на Украине был отмечен весьма малыми событиями по линии официальной власти. 
Фактически  он  отсутствовал  как  общественное  явление,  если  не  обращать  внимание,  что  было  бы  неправильно,  на 
искренние инициативы самих людей, которые не только год, а многие годы бы хотели жить под знаком года России на 
Украине.  Президент  Украины  на  торжествах  по  поводу  этого  «юбилея  –  закрытия»  сказал  буквально  следующее:  «В 
Переяславе 350 лет  назад решили, что русско-украинский договор должен возобновляться каждый год,  чтобы стороны 
отслеживали,  учитывали  реалии  времени».  Я  профессиональный  историк,  я  закончил  исторический  факультет  и 
аспирантуру Московского Университета, и могу сказать, что таким образом, возвращаясь к истории 350-летней давности и 
полностью ее перевирая,  Президент Украины фактически дает нам понять,  как  мы должны относиться к сегодняшним 
спорадическим  договоренностям  между  Россией  и  Украиной,  которые  кому-то  кажутся  незыблемыми.  Мы  должны,  по 
Леониду  Кучме,  каждый  год  заново  решать,  дружим  мы,  Россия  и  Украина  между  собой,  или  нет.  На  самом  деле  в 
Переяславе Богдан Хмельницкий и запорожское войско приняли присягу на верность православному царю до скончания 
века  и  признали себя его  подданными.  Никакого  русско-украинского  договора  с  ежегодной  процедурой  пересмотра  на 
Переяславской  раде,  конечно  же,  не  было.  (Аплодисменты).  Это  исторические  вопросы,  но  сегодня  они  чрезвычайно 
важны, потому что они становятся поводом для самого разного рода политических конструкций. 

Я очень коротко скажу о других проблемах. Очень серьезно, на мой взгляд, сейчас обстоят дела в Молдове и 
Приднестровье  в  связи  с  тем  тупиком  в  молдово-приднестровском  урегулировании,  который  возник  после  того,  как 
руководство  Молдовы по  совету  с  Запада  отвергло  план урегулирования,  предложенный  администрацией  Президента 
Российской Федерации. Молдавия сегодня стала полем для вмешательства со стороны, к сожалению хочу об этом сказать, 
Румынского патриархата, который очень терпим к Ватикану и мало терпим к  Русской Православной Церкви. В Молдове или 
Молдавии создана бессарабская метрополия, которая пытается дестабилизировать церковную жизнь Молдавии и добиться 
храмов,  принадлежавших  молдавской  метрополии  через  обращения  к  различным  европейским  инстанциям.  И  в  этой 
ситуации мы, конечно же, должны особое внимание обратить на Приднестровье, которое в этом регионе являет пример 
толерантного отношения к разным нациям и народностям на своей территории. Напомню, что в Приднестровье три языка 
являются государственными: русский, украинский и молдавский. В отличие от Молдовы, где не хотят до сего дня, и вы 
знаете, какие коллизии это вызывало, вообще пойти просто на расширение преподавания русского языка в школах, не 
говоря уже о его государственности. 

Зоной  особой  ответственности  и  деликатности  является  Кавказ.  Я,  конечно,  не  претендую  на  церковно-
каноническую оценку,  я выступаю как эксперт, и я очень ждал, что сегодня здесь в соответствии с программой чтений 
выступит  уважаемый  епископ  Герасим,  представляющий  иностранный  отдел  Грузинской  Православной  Церкви.  К 
сожалению, сегодня это выступление не состоялось. Я с большим уважением отношусь к Грузинской Православной Церкви, 
которая просуществовала около 1700 лет. И тем не менее я хочу сказать, что ситуация вокруг вопросов церковной жизни в 
Абхазии и Осетии является чрезвычайно тревожной, потому что Грузинская Православная Церковь по сути заняла здесь 
позицию, на мой взгляд, далекую от духа православия. Она репродуцирует все те конфликтные стороны, которые имеют 
место в этом непростом регионе. Фактически обращениями к Московскому патриархату пытаются остановить утверждение 
православия, предотвратить всякое развитие отношений между священниками Абхазии и Московским патриархатом. Я с 
большим уважением, повторяю, отношусь к церковным канонам, но хочу обратить внимание на церковный пример: в начале 
ХХ века выдающийся русский  богослов архиепископ Волынский Антоний Храповицкий тоже не мог пройти мимо мольб 
карпатороссов,  формально  находившихся  за  пределами  канонической  территории  Российской  Церкви,  о  духовном 
окормлении в русской церкви. И этот церковный дипломат добился того, что Константинопольский патриарх тогда признал 
его своим экзархом в Карпатской Руси и разрешил ему действовать там как епископу Русской Церкви. Я говорю об этом 
потому, что сегодня нет никаких реальных возможностей добиться того, чтобы приходы в Абхазии подчинялись Грузинской 
Православной Церкви. 

Сегодня Абхазия является полем для соперничества между конфессиями и там есть,  конечно,  силы, которые 
хотели  вернуть  абхазов  в  ислам.  И  если  сегодня  в  Абхазии  расцветает  православие,  то  это  усилиями  тех  абхазских 
священников, которые нашли сочувствие в Московском патриархате. Эту линию, на мой взгляд, я не навязываю свою точку 
зрения, но нужно было бы продолжить, объясняя ее миролюбиво Грузинской Православной Церкви. О чем мы должны в 
первую очередь думать, как мне кажется, – мы должны думать о том, чтобы люди в конфликтных зонах имели возможность 
молиться, имели возможность исповедоваться. И, конечно же, особо стоит вопрос о Ново-Афонском  православном Свято-
Пантелеймоновом  монастыре,  который  в  прошлые  времена  был  Ставропигиальным  монастырем,  подчиненным 
непосредственно патриарху. Это только в советское время, когда коммунистической партии было далеко до выяснения 
тонкостей канонических территорий, он оказался предан. Не передан Грузинской Православной Церкви, а просто разрушен 
как церковная община. На его территории находилось туристско-экскурсионное бюро. Сегодня в Абхазии, которая является 
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непризнанной республикой, зоной конфликта, он возобновлен как духовный центр. И сегодня это является поводом для 
претензий к Московскому патриархату. Это очень далеко от духа православия, если я правильно его понимаю. Мне кажется, 
что  надо  всеми  силами поддержать  миссионерскую деятельность  на  территории,  которая подверглась  очень  тяжелым 
испытаниям за последнее время. 

Я  хотел  бы  закончить,  сказав,  что  вопрос  единства  Русской  Православной  Церкви  на  всей  ее  канонической 
территории, воссоединения патриарших и зарубежных частей нашей церкви, вопрос сохранения православия – это вопрос 
выживания, возрождения самой России. Ставки здесь более чем высоки. Спасибо. (Аплодисменты).

«Москва – Третий Рим» –не только метафора, но историческое задание для 
России 

Выступление Константина Затулина,
депутата Государственной Думы Российской Федерации,

директора Института диаспоры и интеграции (Института стран СНГ)
на открытии VIII Всемирного Русского Народного Собора

в  Троице-Сергиевой Лавре 3 февраля 2004 года

Ваше  Высокопреосвященство  митрополит  Кирилл,  Ваши  Высокопреосвященства,  Преосвященства, 
уважаемые участники Всемирного Русского Народного Собора!

Мы не слепые – Россию пытаются превратить в поле, на котором в свою игру готовы сыграть все крупные 
религиозные,  цивилизационно-культурные центры и силы.  Это и  протестантское американское  мессианство,  и  римская 
католическая церковь, претендующая на глобальные роли и исламский глобализм. Каждая из этих сил видит Россию своей 
частью,  точнее  –  своей  провинцией,  периферией.  Объектом  «миссионерских»  усилий  и  культуртрегерства  стала 
политическая элита России. То нас, будто мы не Европа, зазывают в Европу и требуют немедленно пригласить в Москву 
Папу  Римского.  То  изобретают  химеру  «русского  ислама»  и  втягивают  нашу  страну  в  организацию  «Исламская 
конференция»  во  главе  с  ваххабитской  Саудовской  Аравии  (которая  «в  знак  дружбы»  обещала  профинансировать 
исламское  образование  в  Чечне,  добившись  мирным  путем  того,  что  не  сумел  сделать  военным  Басаев).  Хором  и 
повсеместно предлагают избавиться от «имперских амбиций» и следовать в фарватере с США и НАТО.

Перечисленные  попытки  втягивания  России  в  чужие  сферы  влияния  грозят  в  итоге  потерей  нашего 
суверенитета, как минимум – самостоятельности во  внешней и внутренней политике. Заметим, что основные глобальные 
политические силы, действующие в мире основаны на той или иной религиозной традиции, действуют в ее духе. Таким 
образом, религиозный фактор отнюдь не является второсортным или маргинальным явлением в мировой политике. 

У уязвимости нашей политической элиты, отсутствия у многих ее представителей политической воли, у 
наших  ошибок  во  внутренней  и  внешней  политике  есть  нематериальная,  аксиологическая  причина.  Это  –  кризис 
идентичности, самосознания. Что такое Россия, что значит быть русским? Какое место России в мире?

Кто  только  не  апеллирует  сейчас  к  национальному  самосознанию.  Немногочисленные,  но  имеющие 
финансово-политическую и аппаратную поддержку группы, утверждающие, что Православие является источником всех бед 
России.  Пропагандисты  «русского  протестантизма»,  особенно  активные  в  начале  90-х  годов.  Нынешние  агитаторы 
«русского ислама» и экзотические неоязычники, - как правило, национал-шовинисты (показательно, что именно их пытались 
представить в качестве растущей, перспективной силы организаторы недавнего семинара в Московском центре Карнеги). 

Нас  убеждают  –  все,  кто  и  всё,  что  угодно,  лишь  бы  не  Православие.  Стоило  только  заместителю 
министра образования России Леониду Гребневу заявить о том, что всякий гражданин России должен знать русский язык, и 
что  изучение  школьниками  основ  Православной  культуры,  своей  традиции  –  это  норма  для  нашей  страны,  он  был 
подвергнут таким нападкам, каким не подвергали преступников и террористов. 

Другой вариант – нападкам подвергается не само Православие, как вероучение, а Русская Православная Церковь 
как организация. Утверждается, что Церковь – опасный конкурент государству, что в интересах государства – слабая и 
раздробленная  Церковь,  возглавляемая  серыми  и  послушными,  еще  лучше  –  скомпрометированными  фигурами. 
Предлагается  поддержать  в  противовес  «слишком  влиятельной»  РПЦ  любые  смехотворные  группы  раскольников, 
изгнанные из Церкви в том числе и по морально-нравственным причинам. В последнее время в этом особенно преуспел 
Фонд эффективной политики Глеба Павловского. Я много лет знаком с Глебом Олеговичем, он, безусловно, очень и очень 
неглупый человек. Возможно, он отличный семьянин – я никогда не интересовался его личной жизнью. Но советы, которые 
он  как  политтехнолог  пытается  давать  обществу  и  государству  в  лице  его  высоких  представителей  совершенно 
безнравственны. И его происки против церковного единства в высшей степени это доказывают.  

Мой рот полон горечи – слушают и не слышат, смотрят и не видят, крестятся и не верят. Призывы к выгодности 
слабой Церкви – это все равно что пропаганда необходимости слабой армии, науки, промышленности, образования. Хотели 
бы  мы  видеть  Россию  «банановой  республикой»,  беспомощным  полураспадающимся  государством  с  сокращающимся 
населением,  востребованным только  для  поддержки  нефтяной  и  газовой  трубы? Если да,  -  поддержите  идею слабой 
Церкви!

Единственный  ареал,  в  котором  Россия  несет  столичные,  смысловые  политические  функции  –  это  ареал 
восточного  христианства,  Православия.  Повторяю,  в  однополярном  глобальном  устройстве,  в  исламском  мире,  в 
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европейском проекте Россия и православный мир – провинция. В наше время, как ни в какое другое, страны православной 
традиции могут сохранить свою религиозную и национальную идентичность только благодаря России – до тех пор пока она 
является пусть ослабленной и расчлененной, но мировой державой. Конечно, Православие может сохраниться и в странах 
НАТО, его островки могут уцелеть и в мусульманском мире. Но это будет жалкое положение: вспомним Косово, где до сих 
пор уничтожаются древнейшие памятники православной культуры. Обратим внимание на то, как активисты евроинтеграции 
пытаются уничтожить центр православного монашества – Афон, сделав его «религиозным зоопарком» для туристов. 

Православный мир не выживет без сильной России, а Россия не сможет вернуть себе статус самостоятельной 
мировой силы, не возглавив православный мир, не решив опереться на свою главную и единственную силу – Православие. 
Эти аксиомы должны быть усвоены и политической элитой России. Православный мир – не только церковный, культурный, 
но  и политический  проект.  Почему у радикальных исламистов есть  многочисленные международные организации типа 
«Исламской конференции», куда пытаются затянуть Россию, но нет международной «Православной конференции»? Почему 
брошенными оказались православные русофилы в Сербии и Черногории – кто у нас знает, как в «незалежной» Черногории 
по  украинскому  образцу  создают  отдельную  церковь  и  захватывают  храмы?  Кто  в  общероссийском  политическом  и 
экспертном  сообществе  знает  о  духовном  лидере  Православной  Греции  архиепископе  Христодуле,  который  смело 
отстаивал сербов во время натовских бомбежек и не стесняется говорить с молодежью на ее языке? Который в церковных 
делах противостоял недавним попыткам вторгнуться на каноническую территорию Русской Православной Церкви и своим 
естественным выбором  после Греции считает Россию. 

Роль Русской Православной Церкви на всем бывшем постсоветском пространстве, в поддержке нашей диаспоры в 
мире  трудно  переоценить.  Наши  соотечественники  в  новом  или  ближнем  зарубежье  не  готовились  жить  в  условиях 
диаспоры и сами собой без поддержки Церкви слабо способны объединяться  в свою защиту. Храмы, приходы Русской 
Православной Церкви стали ячейками самоорганизации русских людей  в новых независимых государствах. 

Именно Русская Православная Церковь – не Содружество же независимых государств – все еще объединяет и 
скрепляет это пространство.  Тот факт, что с распадом Советского Союза не распалась Русская Православная Церковь, 
сегодня  возбуждает  не  только  сторонников,  но  и  противников  этого  единства.  У  нас  часто  приводилось  мнение 
профессиональных  советологов,  которые  справедливо  утверждают,  что  после  развала  Советского  Союза, 
коммунистической  партии  и  прочих  стержней  прежней  государственности  требуется  только  развалить  Русскую 
Православную Церковь, чтобы Россия никогда не возродилась как великая держава, претендующая на очень серьезные 
роли в  мировом историческом процессе.  И первое, что приходит на ум, когда мы затрагивает эту тему – ситуация на 
Украине. 

Вы, конечно знаете, что только что Президент Российской Федерации Владимир Путин побывал на Украине и 
нашел время и нужные слова для иерархов Украинской Православной Церкви, поддерживающих необходимую связь между 
верующими России и Украины, поддерживающими единство с Московским Патриархатом. И Вы, конечно знаете о том, что 
ровно за день до этого Президент Украины наградил орденом Ярослава Мудрого раскольника Филарета Денисенко. Вот и 
понятно, кто какой дорогой идет, кого и что поддерживает в церковном споре. 

Хочу обратить внимание на то,  что на Украине наличие раскола является для светских властей поводом для 
сохранения такого рудимента советского строя как госкомитет по делам религий. Целью этого комитета как раз и является 
кропотливая работа по разрушению единства Церкви и создание «своей» церковной организации, которая будет приводным 
ремнем светских властей в усилиях по украинизации и дерусификации Украины. Соблазны новой власти,  сам по себе 
госкомитет Украины по делам религий – подлинная причина раскола на Украине, а не наоборот. 

Я говорю об этом еще и потому, что в последнее время усилились попытки здесь, в России придумать какой-то 
надцерковный светский орган, который будет судить что правильно и что неправильно в делах Церкви, кому ею руководить, 
во что и как верить. Как общественный деятель и депутат, знающий мнение многих депутатов, присутствующих или, может 
быть отсутствующих в этом зале, я хочу заверить, что мы сделаем все возможное, чтобы такие планы не состоялись. 
(Аплодисменты). 

В связи с празднованием юбилея Переяславской Рады мы были свидетелями борьбы вокруг разных трактовок 
того,  что произошло 350 назад в Переяславе.  Вообще есть горькая ирония в том,  что 350 лет Переяславской Рады – 
одновременно повод для закрытия Года России и начала Года Польши на Украине. Президент Украины на торжествах этого 
«юбилея – закрытия» сказал следующее: «В Переяславе 350 лет назад решили, что русско-украинский договор должен 
возобновляться каждый год, чтобы стороны отслеживали, учитывали реалии времени». Я профессиональный историк и 
закончил аспирантуру Московского Университета, и потому могу сказать, что 350 лет назад гетман русского народа Богдан 
Хмельницкий, есаулы, полковники и войско запорожское приняли присягу на верность царю восточному, христианскому до 
скончания  века.  Никаких  процедур  ежегодного  пересмотра  этого  решения  никто  не  предлагал  и  предложить  не  мог. 
(Аплодисменты). Грубые фальсификации истории необходимы мнимым или изменчивым «друзьям» России для того, чтобы 
оправдывать лицемерие, ставшее для них нормой политической жизни. 

Зоной особой ответственности и деликатности является Кавказ. Я с большим уважением отношусь к Грузинской 
Православной Церкви, которая просуществовала 1700 лет. Я не претендую как эксперт на церковно-канонические оценки, и 
тем не  менее  хочу  сказать,  что  ситуация вокруг  вопросов  церковной  жизни  в  Осетии  и  особенно  в  Абхазии  является 
тревожной именно потому, что Грузинская Православная Церковь заняла в этих вопросах позицию, на мой взгляд, далекую 
от  духа  Православия.  Абхазия  является  полем  соперничества  между  православием  и  исламом  и  сегодня  только 
миссионерскими усилиями православных священников в этой конкуренции побеждает Православие. Нет никакой на сегодня 
возможности подчинить абхазские приходы Грузинской Православной Церкви. О чем мы должны думать в первую очередь, 
как мне кажется, так это о том, чтобы люди в конфликтных зонах имели возможность верить, молиться и исповедываться. Я 
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не навязываю свою точку зрения, но важно было бы поддержать Православие в Абхазии доступными средствами, объяснив 
миролюбиво свою логику уважаемой Грузинской Православной Церкви. 

Хотел  бы  закончить,  сказав,  что  вопрос  единства  Русской  Православной  Церкви  на  всей  ее  канонической 
территории, воссоединения патриарших и зарубежных частей нашей Церкви, вопрос сохранения Православия – это вопрос 
выживания, возрождения нашей страны. «Москва – Третий Рим» - не только метафора, но и историческое задание для 
России. (Аплодисметы).
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